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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 27 июля 2005 г., ТВЦ.

ИСЧЕЗ ЛИ РОССИЙСКИЙ ГАЗ НА УКРАИНЕ?
Участники программы обсудят  политические, экономические и дипломатические

аспекты поставки российских энергоносителей на Украину.

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Гости:

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
27 июля в 19:50 на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Почему мы уходим из 
Грузии?». 13 июля 2005 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

К сожалению, из-за ограничения эфирного времени в телепередачу не полностью вошли вопросы и ответы гостей 
студии. Учитывая важность и желая показать максимально полно ход этой интересной дискуссии, мы предлагаем Вашему 
вниманию полный текст стенограммы. Невошедшие в эфир отрывки отмечены жирным,  курсивным шрифтом.

Ведущий:  Добрый  вечер.  В  эфире  программа  «Материк»,  и 
сегодня мы поговорим о Грузии. И без того небезупречные отношения с 
этой закавказской республикой еще больше усложнились после того, как 
Россия и Грузия стали спорить о наших военных базах на территории 
этого  государства.  Как  всегда,  по  традиции  мы  задали  этот  вопрос 
москвичам и гостям столицы: правильно ли мы сделали, что оставляем 
наши военные базы и уходим из Грузии? 

Сюжет:
- В интересах России, может быть, даже лучше вывести. В  

интересах жизни солдат российских. 
- Мы должны предоставить самостоятельность Грузии и в  

вопросах обороны.
-  Присутствие  в  Закавказье  нашей  базы  есть  символ 

могущества нашей страны.
- Соединенные Штаты и НАТО будут стремиться попасть на эту территорию, на эти базы.
- Мы не должны брать пример с американцев. Они оправдывают все своими геополитическими амбициями.
- Мы же подписали документы о выводе этих баз еще в 2002 году. Какие могут быть сейчас претензии?
- Это же зона наших интересов. У американцев свои зоны, у нас свои: Черное море, Кавказ. 
- Это просто капитуляция перед новым мировым порядком. Там вывесили американские флаги. Наши новые  

так называемые друзья будут решать свои задачи по дальнейшему ослаблению России.

Ведущий: Вот такой ответ на наш вопрос дали москвичи и гости столицы. А теперь поговорим с экспертами. У нас 
в гостях независимый военный обозреватель Павел Евгеньевич Фельгенгауэр.  И, как всегда, наш постоянный эксперт, 
депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. Итак,  первый вопрос – 
такой же, как мы его задавали москвичам: Павел Евгеньевич, почему мы уходим из Грузии и правильно ли делаем?

Фельгенгауэр:  В  нынешнем  году  вариантов  фактически  не 
было. Держать эти базы, когда грузинское руководство против, не было 
никакой физической возможности. Там, во-первых, и служили в основном 
местные,  и  защищаться,  если  бы  вдруг  дошло  бы  до  какого-нибудь 
вооруженного конфликта – там просто бы их заняли, и все. 

Те ошибки, которые привели к выводу, были сделаны не в этом 
году, а в предыдущих. В этом тоже добавили. Сначала было множество 
грозных заявлений. Было заседание Думы, где говорили очень грозно, в 
том числе и министры, а потом, по сути, подписались под грузинскими 
условиями. Дело было в объективных условиях: Америка сегодня не то 
чтобы единственная  сверхдержава,  а  страна,  которая распространяет 
свое  влияние  в  мире.  А  Россия  –  страна  слабая,  и  объективно 
становится  все  слабее.  Уход  из  Грузии  –  это  отражение 
продолжающегося  кризиса  внутри  России.  Посмотрите  на  середину 
девяностых: значительное присутствие на Балканах – где оно? В 95-м 
году  Россия  была  фактически  доминирующей  страной  в  Закавказье, 
сейчас этого больше нет.  В 95-м году наше влияние в Средней Азии было больше, чем сейчас во многом. Мы видим 
объективное  скукоживание  российского  влияния.  Даже не  о  Грузии  идет  речь,  непонятно  –  удержим ли  мы Северный 
Кавказ, потому что это, похоже, может быть следующим шагом. Речь идет уже о территории самой России. 

Затулин:  Но вот  вопрос,  который меня,  честно говоря,  интересует.  Ваша точка зрения.  Вы говорите,  что все 
ошибки принадлежат прошлому и далекому прошлому, судя по всему. 

Фельгенгауэр:  Я сказал, что в этом году тоже было.
Затулин:  В  этом  году  вот  эта  кадриль  с  заявлениями.  Я  сам  присутствовал  на  пленарном  заседании 

Государственной  Думы и  задавал вопрос  министру  иностранных  дел Сергею Викторовичу  Лаврову.  Как  раз  в  связи  с 
вакханалией всяких заявлений в отношении наших баз. Грузинский парламент, например, принял заявление о том, что он 
объявляет наши базы вне закона. И все время нависало это заявление грузинского парламента. Я задался вопросом: что 
такое «вне закона»?
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Министр иностранных дел отвечал довольно жестко, что мы не допустим ничего подобного, и так далее. Через 
некоторое  время  мы,  депутаты,  и  вся  страна,  узнаем,  что  оказывается,  сердце  успокоилось  на  условиях  грузинской 
стороны. Правильно это или нет?

Фельгенгауэр: Конечно, это очень большая ошибка. Не надо делать такие заявления, если ты не собираешься их 
подкреплять  потом.  А  если  собираешься  подписаться  под  грузинскими  условиями  –  не  надо  сначала  делать  грозных 
заявлений. Это выглядит просто глупо. 

Ведущий:  Павел Евгеньевич, Константин Федорович, давайте посмотрим материал, который подготовили наши 
журналисты, об истории возникновения и существования российских военных баз в Грузии, а потом продолжим разговор.

Сюжет.
Российские  военные  базы  в  Грузии  были  созданы  после  роспуска  СССР  на  основе  частей  Закавказского  

военного округа. Тогда, после неудачной войны в Абхазии, которую Грузия проиграла, Россия спасла Шеварднадзе от  
физического уничтожения, а саму Грузию – от распада. После того как ситуация внутри страны стабилизировалась, в  
Тбилиси наметилась переориентация на Запад, в надежде на то, что он поможет разрешить конфликты с Абхазией,  
Южной Осетией и Аджарией в пользу Грузии. Результатом этой линии стал Стамбульский саммит НАТО 1999 года, на  
котором Борис Ельцин, заканчивавший свой последний срок на посту Президента России, согласился на вывод двух из  
четырех военных баз из Грузии. Его подпись под этим документом сразу же стала поводом для ожесточенной критики  
в России, и никогда не становилась предметом ратификации в парламенте. Тем не менее, Россия выполнила свои  
обязательства и две базы – аэропорт  в Азиани под Тбилиси и военная группировка в Гудауте (Абхазия) были закрыты.

 К настоящему моменту в Грузии находятся следующие российские военные группировки: 
- 62-я военная база в Ахалкалаки (Джавахетия) – свыше 2000 военнослужащих, до 40 танков, 140 БМП
- 12-я военная база в Батуми (Аджария), мотострелковый, артиллерийский и зенитно-ракетный полки, свыше 

10 танков, 30 орудий
- Хелвачаури (Аджария), мотострелковый полк и штаб группы российских войск в Закавказье в Тбилиси. 
Эти базы в значительной степени укомплектованы местными жителями, которые категорически против их  

вывода. С приходом к власти Михаила Саакашвили Грузия оказывает все большее давление на Россию. Имели место  
случаи  задержания  военнослужащих  12-й  российской  военной  базы  в  Батуми,  а  также  многочисленные  отказы  
грузинской  стороны в  оформлении  российским военнослужащим виз  для  въезда  и  выезда  из  страны.  Заявляя,  что  
военные  базы  не  имеют  существенного  значения  для  России,  наше  военно-политическое  руководство  вначале  
настаивало  на  выводе  баз  в  течение  11  лет.  В  результате  переговоров  между  Россией  и  Грузией  достигнута  
договоренность о выводе российских баз до начала 2009 года.

Затулин:  Окончательный  вывод  завершится  в  течение  2008 
года. В заявлении расписаны этапы этого вывода.

Ведущий:  А вообще, почему уперлись-то так в существование 
военных баз в Грузии? Может, они нам не нужны?

Затулин:  Павел Евгеньевич уже говорил о том, что на самом 
деле  нельзя  эти  военные  базы  вырывать  из  контекста  нашего 
присутствия  в  Закавказье.  Наше  символическое  присутствие  в  Грузии 
чрезвычайно важно, в том числе и для того, чтобы всем было понятно, 
что Россия, по крайней мере,  для Грузии, продолжает оставаться тем, 
чем для Кубы остаются Соединенные Штаты. То есть страной, которую 
нельзя унизить, вынудить. И то, как мы позорно, на мой взгляд,  в течение 
одного месяца слили все переговорные позиции – это еще аукнется нам в 
делах, связанных с Закавказьем. Знаете, исторические отношения надо 
подтверждать ежедневно. Если вы даете понять, что вас можно лягнуть, 
пнуть,  что  на  вас  можно  надавить  и  вы,  в  конце  концов,  немножечко 
подергаетесь, то в таком случае это будут повсеместно и по любому поводу. 

Ведущий: Павел Евгеньевич, а с военной точки зрения вы считаете, что эти базы не очень нужны нам?
Фельгенгауэр:  Они  –  сдерживающий  фактор  против  массивного  возможного  вмешательства  Турции  в 

закавказские дела.
Ведущий: Павел Евгеньевич, Турция – страна НАТО, и она не может сама по себе выдвинуть войска.
Затулин: Турция – страна НАТО, но она спокойно ввела войска на Северный Кипр и оставила их там.
Фельгенгауэр:  Да, с Кипром американцы были против. Нельзя недооценивать возможности турок действовать 

самостоятельно. Вход Турции в Закавказье означает, что для нас об этом регионе можно просто забыть, и надолго. Вся 
наша политика 90х годов, как она строилась в Закавказье – оказывается не у дел, ее нужно сильно менять.

Затулин:  Мне  кажется,  если  рассматривать  эти  базы  как  самостоятельные  единицы,  которые  должны вести 
боевые действия, при том, что Россия сама об этом ничего не знает, они должны будут одержать победу в одиночку с 
каким-то  неведомым  врагом,  внутренним  или  внешним.  Конечно,  они  не  в  состоянии  изолированно  от  всей  России 
предпринимать такого рода шаги или такого рода действия. Грузия на самом деле в геополитическом отношении ключевая 
страна,  просто ключ,  горлышко той бутылки,  которое дальше заканчивается в  Азербайджане,  Казахстане и так  далее. 
Иначе, кроме как через Грузию попасть в Азербайджан, дальше на Каспий и в Центральную или Среднюю Азию просто 
невозможно. Можно или только с  севера – и тогда вы наталкиваетесь на Чечню,  на Северный Кавказ,  Дагестан – это 
довольно сложный путь. А если говорить о воротах на Кавказ и дальше в Среднюю Азию – то это Грузия. В Грузии ничего на 
самом деле существенного – ни полезных ископаемых серьезных запасов, ни нефти, ни газа нет. Есть положение, и этим 
положением, надо сказать, грузинские руководители торгуют.
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Ведущий: Павел Евгеньевич, а сильно ослабла Россия? Или ослабнет, после того как мы уйдем из Грузии? 
Фельгенгауэр: Если бы мы действительно были большими и сильными… но это же не так. Население в России 

вымирает, наши вооруженные силы становятся в действительности все слабее и слабее, а экономика не развивается. 
Проблемы внутри России – конечно, они важнее. Но то, что происходит в Закавказье, отражает продолжающийся кризис 
России.  Это  очень  большая  опасность,  потому  что  в  конечном  итоге  под  угрозой  существования  вообще  российское 
национальное государство. Не сейчас, конечно, а лет через пятьдесят, если населения останется 80 миллионов. И еще не 
понятно, какое оно будет: чисто русское, или скорее всего достаточно смешанное. Исчезает нация, исчезает государство. 
Такие примеры в истории были.

Затулин:  Павел  Евгеньевич,  все-таки:  вы  сторонник  того,  что  мы  должны  уйти  из  Грузии  и  выполнить  эти 
договоренности? Или вы противник этого решения? Со всеми издержками, в случае если мы отказываемся. 

Фельгенгауэр:  Уход  из  Грузии,  как  отказ  от  какого-либо  присутствия  и  влияния  на  эту  страну  –  конечно, 
неправилен. А то, что уже в 2005 году надо было подписывать документ о выводе баз –  тоже правда, потому что другого 
объективно выхода в настоящий момент не было. К этому подвели ряд процессов и ряд последних ошибок. В 95-м году был 
подписан договор на 25 лет сохранения этих баз.  Договор не был ратифицирован по ряду причин, потому что грузины 
увязывали это с возвращением им Осетии и Абхазии. Поскольку там ничего не произошло, они от ратификации отказались, 
мы тоже не ратифицировали. Ошибки были сделаны, в том числе ошибки в поддержке тех сил, которые должны были быть 
дружественны России в самой Грузии.

Затулин: И еще один вопрос. Наш отказ от военных баз в Грузии – он облегчает наше положение, или наоборот: 
отягчает? Как вы считаете?

Фельгенгауэр: В той форме, как это было сделано – конечно, становится только хуже.

Ведущий:  У нас  в  студии  новый гость,  Леонид Григорьевич  Ивашов,  генерал-полковник.  Леонид Григорьевич 
долгие годы возглавлял Главное Управление Международного военного сотрудничества Минобороны России.  А теперь 
вице-президент Академии геополитических проблем. Леонид Григорьевич, вопрос связан с тем, что в 99м году именно вы и 
участвовали в подписании в Стамбуле этих самых соглашений, по которым российские базы должны были существовать в 
Грузии.

Ивашов:  Да,  я  возглавлял  рабочую  группу  и  знаю,  о  чем 
договорились.

Честно говоря, там главным разводящим российско-грузинских 
отношений  была госпожа Олбрайт.  И Игорь  Иванов звонил,  когда мы 
сидели за рабочим столом переговоров, что Олбрайт не дает мне даже 
часу вздремнуть. Но мы там добились того, чего хотели. 

Ведущий:  Соединенные  Штаты  были  участниками 
переговоров?

Ивашов:  Нет,  они  не  были  формально  участниками 
переговоров, но участвовали как бы закулисно. Между нами и грузинской 
стороной,  между  нами  и  молдавской  стороной  Соединенные  Штаты 
просто разводили. И вот чего мы там достигли. Во-первых, совместным 
заявлением  мы  согласились  не  на  вывод  двух  российских  баз,  а  на 
понижение их статуса.

Ведущий: Что это значит?
Ивашов:  Значит, военные базы в Азиане и Гудауте переформатировались в статусном положении как военные 

объекты. Там уменьшается численность управленческого аппарата, тыловых служб и так далее. 
Ведущий: Часть техники выводится?
Ивашов: В отношении техники стоял другой вопрос. Мы не принудили, а наверное, уговорили Грузию согласиться 

на  нашу  фланговую  квоту  по  договору  об  обычных  вооруженных  силах.  Все  участники  этого  договора  имеют  свою 
определенную квоту. Но выбрать их не могут, как, например, Армения. Грузия разрешает им иметь 300 танков, а у них нет.  
И Грузия часть своей квоты передает нам. Мы договорились (это главный пункт  совместного заявления), что до 2000 года 
Россия и Грузия подпишут соглашение об условиях и сроках функционирования военных баз. Не о выводе. И еще одно 
обязательство: страны, участники договора, в том числе ОБСЕ и Грузия, окажут России финансовую помощь даже при 
вывозе излишествующей техники.

Ведущий: Что получилось на практике? 
Ивашов: На практике получилось, что мы, Россия, добросовестно, с перевыполнением всех обязательств вывели 

военные базы из Аазиане и Гудауте. Вывезли все, в Гудауте сегодня одни стены. Мы передали часть объектов грузинской 
стороне. Но мы должны были действовать по принципу: уступка за уступку. К сожалению, мы уходим сегодня.

Ведущий:  Когда  мы  в  99-м  году  договорились  с  Грузией,  та  самая  госпожа  Олбрайт,  с  которой  таким 
решительным голосом разговаривал Иванов – она одобрила идею?

Ивашов: Нет, не одобрила, потому что не было сроков вывода этих баз. А мы с МИДовцами просто оценили, что 
нам эти соглашения, договоренности не столь нужны, сколько грузинам. Мы просто стояли на своем. Понимаю, что здесь 
играющей, или уступающей, стороной может быть только Грузия и Соединенные штаты. Это была позиция Минобороны и 
определенной части МИДа. Мы ее реализовали.

Ведущий:  Давайте посмотрим сюжет о внутренней политической ситуации в Грузии, который подготовили наши 
журналисты, а потом продолжим разговор.

Сюжет:
За полтора года после прихода к власти Михаила Саакашвили политическое положение в Грузии остается  

крайне  сложным.  Несмотря  на  оптимизм  властей,  заметных  позитивных  изменений  в  экономике  не  произошло.  
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Объявленный профицит бюджета достигнут в этом году только за счет доходов от приватизации госсобственности.  
А декларируемый правительством рост ВВП не нашел отражения в улучшении уровня жизни населения. Существенно  
подорожали предметы первой необходимости, при этом уровень зарплат и пенсий намного отстал от роста цен.  
Возросла безработица, вызванная значительным сокращением числа работников бюджетной сферы. Более миллиона  
Грузин продолжает находиться в эмиграции, прежде всего – в России, на заработках, снабжая свои семьи денежными  
переводами.

 Сохраняется  большой  внешний  долг,  выплачивать  который  Грузия  не  в  состоянии.  Также  Грузия  не  
перестала  быть  коррумпированной  после  прихода  Саакашвили.  Вымогательство,  шантаж,  криминальные  способы 
ведения дел, пронизали экономику сверху донизу. Регулярно происходят перебои в снабжении электричеством и газом  
различных районов Грузии, в том числе и Тбилиси. 

Обещанная  властями  демократизация  Гружии  также  не  состоялась.  В  стране  фактически  сложилась  
однопартийная система, при которой в парламенте представлена проправительственная партия. Оппозиция имеет 
чисто символическое представительство. Михаил Саакашвили сосредоточил в своих руках практически всю власть, и  
после  устранения основного  соперника Зураба Жвания превратился  в  единоличного лидера страны.  Продолжается  
практика  вымогательства  денег  у  бизнесменов  путем  внесудебных  арестов.  Да  и  сами  эти  суды  равняются  в  
основном на президента. Люди, не согласные с политическим курсом Саакашвили, изгоняются с любой государственной  
работы, даже из вузов и школ. Все это, наряду с ухудшением экономической ситуации, привело к росту протестных  
настроений в обществе. Рейтинг президента упал более чем вдвое. 

 Активизировалась внепарламентская оппозиция. Участились различные акции уличного протеста. В подобной  
политической ситуации фактор случайности может оказать роковое воздействие на общий ход событий и на судьбу  
страны. Последние июльские беспорядки в Тбилиси начались после того, как Верховный суд Грузии принял решение о  
трехмесячном предварительном заключении многократных чемпионов по борьбе, подозревавшихся в вымогательстве.  
Продолжилась эта история крупными уличными столкновениями и потасовкой в парламенте. Прошлый раз подобные  
события завершились гражданской войной. 

Ведущий: Вот такова ситуация в сегодняшней Грузии. Леонид Григорьевич, мы-то как докатились до такого уровня 
отношений с Грузией?

Ивашов:  Да, действительно. Весь Кавказский регион крайне противоречив и крайне взрывоопасен. Мы сегодня 
наблюдаем за попытками формирования прочного военного союза Турция-Грузия-Азербайджан. В перспективе возможны 
осложнения  Ирана  и  Соединенных  Штатов.  Поэтому  в  этой  ситуации  можно  говорить  только  о  наращивании  своего 
военного и политического присутствия. Мы же, к сожалению…

Затулин:   Хочу  еще  раз  подчеркнуть,  что  было  сказано.  Чтобы  наш  зритель  понял,  в  чем  суть  проблемы. 
Джавахетия,  где  находится  база  Ахалкалаки  (столица  Джавахетии)  -  это  район,  населенный  армянами.  Армянским 
этническим меньшинством Грузии. И там существует совершенно четкая заинтересованность местного населения в том, 
чтобы  российская база оставалась. Почему? Потому что проживающее там население с тревогой следит за тем, как в 
Грузии усиливаются настроения в пользу НАТО, а шефство НАТО в этом регионе – это членство в организации, в которой 
состоит Турция. Турция сосед, а Джавахетия – это район, на который претендуют, как мы знаем, переселенные из него 
турки-месхетинцы. Наше присутствие там эту проблему снимает или откладывает. 

Ивашов: Мы сегодня не обращаем внимания на намерения и действия альянса. Смотрите: 24 июня Генеральный 
Секретарь НАТО пребывает в Москву для встречи с Президентом Путиным. 23 на сессии ПАСЕ он делает следующее 
заявление: «Главной задачей Альянса является защита и продление демократии. Если для этого потребуется применение 
военных средств – мы их применим». Вот буквально перед своим визитом он нам бросает. 

Затулин: То есть уже не защита своей территории от военной угрозы, а политическая цель. 
Ивашов:  Посмотрите:  страны Балтии  или  новые  вступившие  члены  НАТО  не  ограничиваются  договором  об 

обычных вооруженных силах в Европе. И когда мы настаиваем: давайте их численность вгоним в рамки договора – они 
отказываются его ратифицировать. Но параллельно давят: выведите из Приднестровья, выведите из Грузии, а потом будем 
говорить о прибалтах и о других. Идет наращивание.

Затулин:  Мне кажется, наша власть дала себя убедить в нескольких вещах. Что эти базы не носят серьезного 
военного значения. Что наше подписание с Грузией этих договоренностей, раз эти базы не имеют существенного значения, 
важно для того, чтобы нам избавиться от постоянных наскоков на Россию в этом вопросе. На самом деле, такой наш уход, 
такая наша кадриль, когда мы то жесткие заявления делаем, то говорим, что за ценой не постоим, будем до последнего 
момента  драться  за  свой  вариант  –  потом  все  в  одночасье  подписываем.  Это  просто  унижает  меня  как  депутата 
парламента.  Я  жду,  что  мы,  наконец,  в  парламенте  рассмотрим  эти  соглашения.  Я  надеюсь,  что  когда-нибудь 
правительство представит их на ратификацию. 

Ивашов:  Я здесь несколько, может быть, разойдусь во мнении с вами, Константин Федорович. О том, что наши 
должностные лица не вполне адекватно оценивают ситуацию.  Мне кажется,  они прекрасно понимают.  Тем более,  есть 
аппараты, аналитики, которые выкладывают все это им. Но мы отмечаем следующее: идет какая-то теневая игра, какие-то 
другие вопросы, и вопросы не защиты интересов России. Посмотрите, мы сначала вроде набиваем цену перед грузинами, 
но, скорее всего,  не они основные игроки,  а скорее перед американцами завышаем эту планку.  Потом Сергей Иванов 
встречается то ли с  Кондолизой Райс,  то  ли с  Дональдом Рамсфилдом,  министром обороны США.  После этого резко 
меняется наша позиция. 

Затулин:  Как раз в дни, когда мы ведем этот разговор, только что прошло заседание Шанхайской организации 
сотрудничества, на котором эта организация обратилась к Соединенным Штатам с требованием, или просьбой, можно по-
разному называть, определить сроки вывода американских баз с территории Армении и Узбекистана. Как вы считаете, 
Соединенные Штаты объяснят эти сроки? Они отреагируют на это обращение? 

Ивашов:  Нет, я думаю, что отреагируют и публично, и по дипломатическим каналам, но выходить они не будут. 
Они  будут  просто  объяснять,  почему  нельзя  уходить,  покажут  масштабность  терроризма.  Будет  идти  просто  процесс, 
вывода самого не будет. Так следует ожидать. Но в целом это заявление весьма важное.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ведущий: Леонид Григорьевич, что дальше делать?
Ивашов: Во-первых, даже в нынешней ситуации, когда мы позорно согласились на вывод, оговорить это какими-то 

условиями. Например, что на территории Грузии не будут размещаться военные контингенты иностранных государств. Во-
вторых,  нужно  с  американцами  разговаривать  довольно  серьезно,  чтобы  не  осуществлялось  вмешательство  в  дела 
Азербайджана и так далее. И, в-третьих, нам нужно определяться с позицией в отношении непризнанных государств. Это 
один  из  рычагов.  По  крайней  мере,  Государственная  Дума  могла  бы  приступить  к  процессу  рассмотрения  вопроса  о 
признании этих государств легитимно. 

Затулин:  Можно  было  бы  и  этот  вопрос  вывода  российских  баз  обратить  в  свою  пользу,  если  бы  была 
последовательность, и если бы мы понимали: да, мы вынуждены в этом вопросе уступить, но мы отыграем в значительной 
степени свои позиции в другом вопросе. Мы, скажем, жестче будем относиться к фактам всяких провокаций против Осетии 
и Абхазии. 

Ведущий: Но нет уверенности, что это будет происходить.
Ивашов:  Уверенность  есть,  безусловно.  Что  сменится или  политика,  или  политики,  ее  проводящие.  И  будет 

нормальная политика. Я еще на один фактор хочу обратить внимание: необходимо наращивать военное присутствие и на 
Черном море, и на Кавказе. Сегодня этот район действительно опасный для России. Сегодня Кремль не имеет не только 
союзников в лице государств – не имеет союзников в лице политических сил. На территории Грузии и других государств нам 
нужно их формировать.  Не следует  специально вкладывать деньги: есть партии, общественные организации, просто люди, 
которые тянутся к России.

Ведущий: Спасибо большое, Леонид Григорьевич, что вы пришли к нам на передачу, мы будем ждать вас еще и 
еще раз. 

У нас в студии новый гость - посол по особым поручениям Игорь Сергеевич Савольский. Игорь Сергеевич был 
руководителем нашей делегации на переговорах с Грузией по поводу военных баз.

Затулин: Это означает, что к концу нашей передачи мы, наконец,  дошли до самого главного участника событий с 
нашей стороны.

Ведущий: То есть хотим задать вопрос, кого благодарить за это или кого ругать за это? Игорь Сергеевич, почему 
все-таки уходим из Грузии, и вообще вы считаете наш предстоящий уход победой или поражением российской дипломатии?

Савольский: Это не победа и не поражение.  Это решение одного из вопросов, который стоял перед российской 
демократией…

Ведущий: Дипломатией
Савольский: Дипломатией. 
Ведущий: Ну это хорошая оговорка, хорошая оговорка.
Савольский:  В 2000 году мы договорились завершить переговоры о порядке и сроках функционирования двух 

наших баз в Батуми и в Ахалкалаки. Что касается проблемы в целом, уходить или не уходить, то тут в связи с договором по 
обычным вооруженным силам в Европе, иностранные воинские формирования могут находиться на территории другого 
государства только с  его  согласия.  Дело в том,  что пребывание иностранных военных баз,  как  правило,  предполагает 
союзнические  отношения.  В  95-м  году  президенты  России  и  Грузии  подписали  договор  о  пребывании  всех  четырех 
российских военных баз на территории Грузии. Этот договор не был ратифицирован ни нашим парламентом, ни грузинским. 

Ведущий:  Игорь  Сергеевич,  сейчас  мы  прервемся,  чтобы  показать  вам  сюжет,  подготовленный  нашими 
журналистами,  о  внешнеполитической  ориентации Грузии,  о  том,  как  мы дошли до  такой  жизни  в  отношениях  между 
Россией и Грузией.

Сюжет:
Эдуард Шеварднадзе подавал определенные надежды как потенциальный союзник России на постсоветском 

пространстве. Он присоединил Грузию к СНГ, дал согласие на размещение российских военных баз. В то же время он  
ввязался в абхазскую авантюру, не учитывая при этом позицию Москвы. 

Дальше  –  больше.  Шеварднадзе  стал  искать  поддержку  у  конкурентных  сил  России,  и  Грузия  стала  
предлагать свои антироссийские услуги всем заинтересованным в причинении России политического ущерба в этом  
регионе, Раньше это были Германия, Турция и Англия. Затем – более обширное сообщество, включающее широкий  
спектр сил, от НАТО до международных террористов. 

Переворот в Тбилиси, приведший к власти Михаила Саакашвили, был поддержан странами НАТО прежде всего  
и потому, что они ожидали от  нового грузинского руководства более активных действий по вытеснению из Грузии  
российского военного присутствия. И Михаил Саакашвили довел курс, начатый Шеварднадзе, до своего логического  
завершения.  Сейчас  Грузия  ориентируется  строго  на  северо-атлантический  блок  и  стремится  вступить  в  эту  
организацию как можно скорее. Грузия также стремится и в Евросоюз. Правда, никакой реальной перспективы для  
вступления туда у нее нет. Появилась информация, что возникла идея военного блока Азербайджана, Турции и Грузии, в  
рамках  которого  будут  проводиться  командно-штабные  и  полевые  учения,  совместные  антитеррористические  
мероприятия. Данный план будет реализован благодаря экспортному нефтепроводу Баку-Джейхан, а в рамках этого  
блока Турция поможет интеграции вооруженных сил Грузии и Азербайджана в НАТО. 

В настоящее время в Грузии расширяется американское военное присутствие в виде различных советников и  
консультантов. Существенна и американская военная помощь Грузии. Иными словами, она готовит себя в качестве  
антироссийского военно-политического плацдарма. 

В этой связи политическая роль российских военных баз весьма существенна. Они препятствуют вступлению  
Грузии в состав блока НАТО. В начале прошлого года достаточно четко обозначилась новая стратегия Запада по  
военному  окружению  России  через  Закавказье  и  Центральную  Азию,  и  эта  стратегия  является  прямым  вызовом 
российским  интересам  в  области  безопасности.  Ведь  наши  базы  в  Грузии  являются  рычагом,  препятствующим  
реализации данного сценария.
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Ведущий: Игорь Сергеевич, ну действительно мы до вас вспоминали, Константин Федорович вспоминал историю 
по образованию о многолетнем, многовековом дружеском отношении Грузии и Российского государства. Да? Говорили даже 
о том, что два православных народа. Грузия никогда не была на стороне Турции, Ирана против России. Что происходит, как 
мы  за  15  лет  умудрились  то,  что  выстраивалось  прадедами  и  прапрадедами,  да,  просто  довести  до  состояния 
чрезвычайного конфликта?

Савольский:  Ну  мы  помним,  что  происходило  в  период 
развала Советского Союза, и одним из сопровождающих моментов был 
рост  агрессивного  национализма,  который,  в  общем-то,  и  породил  те 
конфликты, которые до сих пор не урегулированы с тех пор. Грузия была 
достаточно  ярким  примером  таких  настроений.  Вы  помните,  что  она 
тогда даже не вступила в Содружество независимых государств, откуда 
собственно и появилась, между прочим, проблема российских военных 
баз  в  Грузии.  Поскольку  остальные  вооруженные  силы,  так  сказать, 
перешли  под  юрисдикцию  тех  стран,  которые  образовались  бывших 
республик СССР, в Грузии остались непринадлежащие ей вооруженные 
силы, значительная часть из которых была взята потом под юрисдикцию 
России. Вот, видимо, пережитки всего этого живо и до сих пор. Иногда в 
переговорах  некоторые  представители  Грузии  даже  говорят  о 
недоверии, которое грузины питают к России с 18-го века.

Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  встречая  другого 
президента  Соединенных  Штатов,  говорил  о  том,  что  веками  на  эту  землю  приходили  захватчики,  и  он  перечислил 
захватчиков, это и римляне, и греки, и византийцы, и турки, и персы, и русские, а вот вы первый, кто на нашу землю пришел 
с добром, с миром и с помощью.

Это  говорил  президент  нынешней  страны,  с  которым,  кстати  говоря,  мы  подписали,  с  его  правительством, 
соглашение о выводе баз. 

Ведущий: А чего ради мы это сделали?
Савольский: Чего ради сделали? Я уже начал отвечать на этот вопрос, что это выполнение тех договоренностей, 

которые были кстати достигнуты еще с прежним грузинским руководством.
Ведущий:  Секундочку, давайте я вас на этом прерву, потому, что у нас до вас как раз был Леонид Григорьевич 

Ивашов,  которого  вы,  конечно,  хорошо  знаете,  и  он  как  раз  был  главой  делегации  в  Стамбуле,  он  утверждает,  что 
договоренности  были не  о  выводе,  а  определении порядка  функционирования.  И более  того,  в  отношениях  двух  баз, 
которые мы поторопились закрыть в Гудауте и в Азиане, речь шла о понижении их статуса до статуса военного объекта. То 
есть не о том, чтобы их закрыть вообще, а о том, чтобы их несколько ну ограничить, сократить, но оставить при этом 
российскими военными объектами. Скажите, почему мы их закрыли вообще и почему мы считаем, что то, что мы подписали 
в Стамбуле, трактуется как безусловный уход наш с территории Грузии, вот этот вопрос, почему он так рассматривается у 
нас в МИДе, и, может быть не только в МИДе?

Савольский: Но там по поводу тех баз, о которых вы говорите, уже закрыты и выведены, было употреблено слово 
расформировать. Может быть, у военных какая-то иная трактовка этого понятия.

Ведущий: Ну вот только что здесь был генерал-полковник Ивашов, который говорил, да, база расформировать, но 
объекты оставить.

Савольский:  Раз, раз сроки, то естественно надо определить сроки. Я уже упоминал о том, что есть принцип о 
том, что если власти данной страны не желают иметь иностранные…

Затулин: Вы знаете, Фидель не хочет видеть американцев в Гуантанамо, 
Савольский: Он не хочет, но у них есть договор, который пока…
Затулин: А у нас не было?
Савольский: Так я не знаю. Вы знаете, что многие на Украине не хотят, чтобы наш Черноморский флот оставался 

там до 2017 года, однако у нас есть…
Затулин: Но у нас есть договор.
Савольский:  Договор по базе в Гуантанамо считается действующим в Соединенных Штатах. Насколько я знаю 

позицию кубинского правительства, все эти годы оно давно считает его ну для себя необязательным, и  тем не менее 
понятно, что Куба не сможет, наверное, при всем желании покуситься на базу Гуантанамо. Просто разный потенциал у Кубы 
и Соединенных Штатов. 

Затулин: А у нас что, с Грузией одинаковый потенциал?
Савольский: А у нас не было договора. Вы помните, в 95-м году президенты России и Грузии подписали договор о 

пребывании всех четырех российских военных баз на территории Грузии. Этот договор не был, не был ратифицирован ни 
нашим парламентом, ни грузинским.

Ведущий:  У нас была передача по поводу Курильских островов. Вы знаете, Токийская декларация была в 93-м 
году подписана и никем не была ратифицирована. Однако Япония на основании этой декларации строит всю переговорную 
позицию, заявляя, что вот при Ельцине, вы же подписались под тем, что есть проблема не двух, а четырех островов. 
Почему мы все время оправдываемся?

Затулин:  Выглядим какими-то пай-мальчиками, которые должны быть более честными, более справедливыми, 
более в конце концов пунктуальными, чем кто бы то ни было, вот в вопросе о базах например?... Ведь все время вопрос, 
который возникает,  вы же наверное помните, как к нам в Государственную Думу в апреле месяце, если не ошибаюсь, 
приходил министр иностранных дел, и я лично, я это говорил сегодня в передаче, задавал вопрос, какое право имеют 
парламентарии Грузии так безнаказанно объявлять наших военных в Грузии вне закона? И мне было в ответ сказано, что 
мы  не  потерпим  такого  отношения.  За  это  время  Государственная  Дума,  в  которой  я  заседаю,  принимала  решения, 
связанные с Грузией, жесткие в ответ на заявление грузинских парламентариев. А мы вот, ваша делегация, министерство 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

иностранных дел, в конце концов, наша страна взяли и слили все это в течение одного месяца, согласились на позиции 
грузинской стороны, разве в начале этого года мы не говорили про то, что мы 11 лет будем вести переговоры и 11 лет 
будем выводить, а сколько мы теперь обязались, в течение какого срока вывести?

Савольский: Первое, что касается эмоциональных заявлений грузинского парламента, они естественно не были 
реализованы.  В том числе в  этом сыграло важную роль  и совершенно  правильное  заявление  Государственной Думы. 
Второе, выглядеть более порядочным, по-моему, не стыдно. И наконец, третье то, что мы уже в начале года не говорили 11 
лет шла выработка позиций. Да, когда я примерно год назад был назначен руководителем делегации на переговорах  с 
Грузией по военным вопросам, действительно наша официальная позиция была примерно такой.

Затулин: 11 лет.
Савольский: Ну до 11. Но решение о том, что … базы все-таки когда-то должны прекратить свое существование
Затулин: Через 11 лет
Савольский: Будь то 11, будь то 15, принципиальное решение уже было принято. И поиск того, как можно было 

бы  сократить  этот  срок,  потому,  что,  если  честно,  зачем  рубить  хвост  кошке  по  частям  и  зачем  держать  наших 
военнослужащих в стране, власти которой активно не хотят их присутствия.

Затулин: Нынешняя, да?
Савольский: Нынешняя власть.
Затулин: Они что, будут вечными, эти власти?
Савольский: Ну только что рассказывали здесь, насколько я понял, о внутриполитической ситуации в Грузии. Ну в 

общем вы видите, что политический класс Грузии, в том числе и оппозиция, в этом-то вопросе един. 
Затулин:  Я извиняюсь, я прошу прощения, это неправомерный вывод, речь о том, что сегодняшний парламент 

фактически является монопарламентом Саакашвили, и никакой оппозиции, кроме фальшивой, в этом парламенте нет.
Савольский:  Ну насколько я понимаю, разговоров о досрочных парламентских выборах в Грузии пока нету. В 

общем, и шел поиск возможных путей все-таки того, чтобы эту операцию провести организованно, безболезненно.
Затулин:  То  есть  на  самом  деле  заявляя  публично  о  своем  несогласии  с  такой  вот  нахрапистой  позицией 

грузинского руководства, с их заявлениями о том, что у нас базы вне закона парламентскими и так далее, мы подспудно 
вели, как вы сказали, работу по сокращению этого срока здесь в России, на нашей территории.

Савольский: Ну так мы только что говорили о том, что договоренности о том, что сроки ограничены, уже были.
Затулин: Я вас уважаю. Да нет никакой, не было никакой договоренности, в которой бы была упомянута цифра, 

нет ничего вечного под луной. Поэтому что такое сроки? Сроки могут быть сто лет, могут быть двести, могут быть один год. 
Кто говорит, что сроки должны быть четыре года или даже 11 лет? Разве это кто-то где-то подписался под этим прежде, 
почему  ваша  делегация  и  министерство  иностранных  дел  исходило  из  того,  что  сроки  –  это  значит  вот  как  можно 
побыстрее?

Савольский: Не как можно быстрее.
Затулин: Но так же произошло.
Савольский:  А так,  чтобы это было организовано безболезненно, ведь из чего исходили? Сроки 11 лет тоже 

исходили из практических соображений.
Затулин: А я-то считал, что на самом деле мы просто, извините, отбрехивались, говоря 11 лет, потому, что никуда 

мы не хотели уходить, а оказывается, мы с самого начала хотели удрать оттуда как можно быстрее и для вида дурачили 
наше общественное мнение и в том числе и Государственную Думу разговорами об 11 годах?

Ведущий:  Константин Федорович, вот Игорь Сергеевич сказал, что в начале года, да, и в начале того, как вы 
возглавили эту делегацию, действительно ли речь шла о том, что 11 лет, долгий срок был, потом что-то изменилось, это вы 
изменили позицию или вам сказали изменить позицию?

Затулин: Вот я бы еще поконкретизировал, я извиняюсь, чтобы у нас фокус разговора не ушел, скажите, а почему 
мы вообще должны уходить из Грузии, нам не нужны базы и присутствие в Грузии?

Савольский:  Что  касается  их  военного  значения,  насколько  они  выполняют  основную  задачу  по  защите 
безопасности нашего государства, наверное, военные лучше ответят. А что касается политической части этого вопроса, у 
нас была договоренность, зафиксированная на бумаге. Мы всегда считали, что это двусторонняя договоренность, но наши 
другие партнеры настаивали на том, что это часть пакета. Важно то, что у нас с Грузией была достигнута договоренность, 
что порядок и сроки функционирования будут определять.

Затулин: Вы опытный человек, вы дипломат, и хотя вы, мне кажется,  из комплиментарных соображений сказали, 
что вы в военной части вопроса вроде как не разбираетесь как эксперт, я в этом рискую усомниться. Потому что именно вы 
возглавляли делегацию по военным вопросам. Я не очень понимаю заявления об отсутствии военного значения у наших 
военных  объектов  за  рубежом.   Так,  в  конце  концов,  любой  наш  военный  объект  за  рубежом,  включая  тот  самый 
Черноморский  флот,  можно  объявить  не  имеющим  никакого  значения.  Что  значит:  они  не  имели  никакого  военного 
значения? А база в Армении имеет военное значение? А в Грузии не имеет? Потому что эту базу не хотят, и мы с этим 
согласны. 

Савольский: База в Армении имеет возможность действовать по предназначению. База в Армении расположена 
на территории страны – нашего союзника. 

Затулин: Что, задача дипломатии – это только развивать отношения с теми странами, которые предрасположены 
к хорошим отношениям с Россией? Но зачем тогда, извините, дипломаты? Мы и без дипломатов обойдемся. Поверьте, я не 
хочу, чтобы наши телезрители сочли, что вот, мы нашли, наконец, врага народа, привели его сюда в студию и теперь 
обличаем.  Мы прекрасно понимаем,  что дипломат,  как  и  солдат,  как  и  депутат,  выполняет определенное задание.  Он 
невольный человек. Но поскольку у нас сегодня именно вы представляете государственную позицию в этом вопросе, это 
претензии не лично к вам, а к этой государственной позиции.

Что логично, Игорь Сергеевич,  а почему мы ликвидировали базу в Гудаути, которая находится на территории 
Абхазии, такой же, как Приднестровье, непризнанной республики, все несчастья которой заключаются в том, что в отличие 
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от Приднестровья, она граничит напрямую с Российской Федерацией, и я прекрасно помню, как Абхазии выкрутили руки для 
того, чтобы вывезти военное имущество из Гудаута и закрыть базу?

Савольский: Ну я не знаю, выкручивали руки, я…
Затулин: Если бы, не дай бог, мы граничили с Приднестровьем, я уверен,  в таком же режиме и в таком же темпе 

требовали от Приднестровья, подчиняясь каким-то прихотям или своим конъюнктурным представлениям о своих интересах, 
чтобы они тоже вывезли как можно быстрее боеприпасы, ликвидировали военнослужащих и так далее. Но ведь это все 
вместе взятое довольно порочная практика получается. Поверьте, я не хочу, чтобы наши телезрители сочли, что вот мы 
нашли, наконец, врага народа, привели его сюда в студию и вот теперь обличаем. Мы прекрасно понимаем, что дипломат, 
как  и  солдат, как  и в конце концов депутат  выполняет определенное задание и так далее,  он невольный человек.  Но 
поскольку у нас сегодня именно вы представляете государственную позицию в этом вопросе, это претензии не лично к вам, 
а к этой государственной позиции. 

Савольский: Ну насчет невольного человека, вы понимаете, что если не хочешь выполнять, 
Затулин: То пишешь заявление?
Савольский: Бери шинель, идешь домой. А я, честно говоря, и сам считал, что в таком окружении там наши базы 

оставлять не надо.
Затулин: А вот давайте тогда секундочку…
Савольский: И раз так, то нужно создать во-первых, условия для того, чтобы на тот период, когда они там, чтобы 

у них были нормальные условия жизнедеятельности и функционирования.
Затулин:  То есть все дело в том, что мы хотели повысить комфортность пребывания наших военнослужащих и 

чувствуя, что есть дискомфорт, их избавили от многих трудностей жизни?
Савольский:  В конце концов,  сделать  так,  чтобы наши военнослужащие и  занимались тем,  чем они  должны 

заниматься.
Затулин: Скажите, пожалуйста, 
Савольский: Защитой нашей Родины.
Затулин: Речь идет о базах в Батуми – Аджария и в Алхалаке – Джавахетия. Скажите первое, что, в Джавахетии 

местное население создавало некомфортные и создают некомфортные условия для пребывания наших военных, которое 
криком кричит это население, чтобы мы эту базу оставили? Это армянское население в Джавахетии, так или нет?

Савольский: Я знаю и это
Затулин: Это не было на чаше весов?
Савольский:  Это  обязанность  грузинского  руководства,  центра,  решить  проблемы  со  своим  национальным 

меньшинством. Я совершенно с вами согласен, что там с местным населением у наших военных никаких проблем не было.
Затулин: Более того, они же боятся, что там появятся, сразу как уйдут оттуда российские войска, сразу появятся 

какие-нибудь турецкие инструкторы и все по новой покатится. Тем более, что этот вообще регион в Джавахетии является 
конфликтным.  Это  место,  откуда  выселены  месхетинцы,  турки-месхетинцы,  и  сегодняшнее  правительство  Грузии  уже 
сумело пообещать, что турки-месхетинцы будут в этот регион возвращены. Знаете, я читал одну очень любопытную статью, 
из которой проводится разниц, проводится анализ, сколько их было выселено и сколько сейчас обещают вселиться. Они же 
за это время размножились, турки-месхетинцы. Их теперь не 20 тысяч, как было при выселении, а триста. Где их там 
поселить,  при том,  что это довольно плотно заселенный район? Откуда их выгнали.  Эта ситуация у нас,  что в  МИДе 
представление, что есть Армения – наш союзник, и есть армяне в Грузии, которые по-другому мы должны к ним относиться, 
чем к армянам в Армении? 

Савольский:  А я говорю, что это уже дальше ответственность центрального правительства в Грузии, которое 
настаивало на выводе этой базы с грузинской территории, кроме того, у того же правительства есть ответственность и 
перед своим народом и перед Европейским сообществом, и перед соседями, перед  соседями, в том числе перед Россией и 
Арменией в том, чтобы права армянского меньшинства на территории в Грузии и не только в Джавахетии, соблюдались…

Затулин:  Хорошо, в Джавахетии. Я считаю, что это наш интерес, и в этом, в этом плане задача наших военных 
здесь никакой раздвоения личности у них быть не должно. Но я хотел бы другой тогда вопрос задать. Скажите, а что 
случилось с Аджарской автономией после того, как был свергнут Аслан Абашидзе, и теперь уже стоит вопрос о выводе 
нашей  базы,  она  что,  центральное  правительство  Грузии,  продемонстрировало  уважение  к  правам  автономии, 
восстановило полностью конституционную законность там? Сегодня сами решают свою судьбу аджарские власти, новые 
уже без Абашидзе? У вас есть такая информация?

Савольский: У меня есть информация, что с уровнем демократии слабовато.
Затулин:  И  прав  человека  слабовато.  У  меня  есть  информация  о  том,  что  нынешний  статус  Аджарии,  как 

автономии, он, в общем-то, не соответствует европейским критериям нормальной автономии. И давайте вместе над этим 
работать. Игорь Сергеевич, вы не видите взаимосвязи между военным присутствием и уважением к нашим просьбам? То 
есть в МИДе ничего не изменилось с того момента, как Андрей Владимирович Козырев уверял, что вывод наших войск из 
Прибалтики позволит проще решать проблемы русскоязычных, они теперь проще решены в этих странах, так или нет?

Как  мы  вывели  войска,  убрали  этот  рычаг  давления,  присутствия  и  так  далее.  Оказывается,  есть  такая 
дипломатия,  которая  считает,  что  военное  присутствие  –  это  вообще  ну  ничто  с  точки  зрения  влияния  на  политику 
государства. Зачем же американцы тогда держат свои базы по всему миру? Они держатся там, где имеется для этого 
юридическая база. Сейчас мы создали юридическую базу для присутствия наших военных баз на территории Грузии, на тот 
период, пока они не будут расформированы.

Савольский:  Наша  просьба  к  Грузии  состояла  в  том,  чтобы  на  тот  период,  пока  они  там,  центральное 
правительство у власти, центральные, местные, создали условия для их функционирования и создали бы условия для 
нормального вывода. Вот об этом мы и вели переговоры. В Армении, мы, наконец, договорились с грузинами о том, что 
часть инфраструктуры и возможно личного состава базы в Батуми будет использоваться для создания нашего совместного 
террористического  центра,  который будет  играть  существенную  роль  в  том,  чтобы и  антитеррористический  потенциал 
Грузии повысился и чтобы с территории Грузии была минимизирована.
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Ведущий: Понятна ваша позиция и позиция, значит позиция государства понятна. Константин Федорович, давайте 
подводить итоги, если коротко?

Затулин: Игорь Сергеевич, как говорится, мне друг, но истина дороже. Я не считаю это в полной мере позицией 
государства до тех пор, пока эта позиция или точнее этот документ будет узаконен…

Ведущий: Государственной Думой?
Затулин:  Федеральным  Собранием.  Поскольку,  если  мне  память  не  изменяет,  в  Конституции  Российской 

Федерации и в законе «О международных договорах» сказано, что все вопросы пребывания наших военных за пределами 
Российской  Федерации подлежат  ратификации и  узаконению,  и  соответственно  вероятно  выводу этих  военных с  этой 
территории. Если до сих пор в отношении Гудауты и в Азиане это не было сделано, я считаю, что это основание для того, 
чтобы в любой момент обратиться за разъяснениями в конституционный суд, а если говорить более конкретно требовать 
наказания для тех должностных лиц Российской Федерации, которые в этом вопросе нарушают конституцию своей страны. 
Это то,  что касается формальной стороны дела. То, что касается фактической стороны дела с российскими военными 
базами,  я  очень  огорчен,  что  не  могу  в  этом  случае  аплодировать  ни  делегации,  ни  руководству,  ни  министерству 
иностранных дел в том, как оно провело всю эту операцию. Я лично убежден, что это был совершенно постыдный с точки 
зрения всех обстоятельств процесс, в ходе которого мы, как уже было отмечено, в начале заявляли, как торгаши о сроках 
11 лет,  делали неприступно  грозный вид,  надевали на  себя,  а  в  это  самое  время где-то  вдали от  общественности  и 
публичной политики достигали каких-то договоренностей, которые в конце концов сегодня с удовлетворением восприняты 
как раз той частью грузинской политической элиты, которая настроена антироссийски. Мы ей подыграли, мы подыграли 
режиму  Саакашвили,  который,  как  всем  очевидно,  не  является  для  нас  дружественным.  И  никакой  необходимости 
подыгрывать у нас на самом деле, никакой не было. Мы серьезно нанесли ущерб своим интересам в локальных районах, 
таких,  как  Джавахетия,  Аджария,  которые  в  принципе  до  этого  времени  ну  проявляли  определенный  интерес  к 
региональному сотрудничеству с Россией или ее регионами. Мы в военном плане очень сомнительный сделали вывод о 
том,  что  раз  тактически  эти  базы  не  так  уж  важны,  то  и  стратегически  про  них  можно  забыть.  Я  настолько  во  всех 
отношениях, когда дело касается этих баз, изумлен той метаморфозой, которая произошла с нашей делегацией, с нашим 
Министерством Иностранных Дел, что как и Ивашев все время думаю, ну люди же не идиоты, значит наверное были какие-
то другие обстоятельства, которые не афишируются и в которых мы получили какой-то отыгрыш, и мы сегодня в состоянии, 
когда мы должны все время гадать, а что на самом деле тут мы решали, какие вопросы? У меня возникает впечатление, что 
на самом деле те люди, которые у нас вели эту работу, убедили себя и убедили руководство страны в том, что мы усилим 
свою позицию в отношениях с Грузией, выведя базы. Но они сделали это таким образом, что дали повод считать, что мы – 
Россия слабая страна, которая в любой момент, когда на нее нажмешь, она ну в крайнем случае поворчит, сделает вид, что 
не согласна, а в конце концов сольет. И вот это ужасный, на мой взгляд вывод из всей этой истории, потому, что не так  
важны эти базы, сколько важно отношение к Российской Федерации.

Ведущий:  Наш постоянный эксперт Константин Федорович Затулин как  обычно,  не во всем согласился с  той 
политикой, которую ведет министерство иностранных дел Российской Федерации. Поспорить с нами вы сможете на нашем 
сайте материк.ру, а на сегодня мы прощаемся с вами. До свидания.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

К подписанию 2 июля 2005 года Соглашения о сотрудничестве между 
Всероссийской партией «Единая Россия» и Партией регионов (Украина)

СОГЛАШЕНИЕ
о сотрудничестве

г. Киев «2»        июля       2005 г.
СОГЛАШЕНИЕ

о сотрудничестве между Всероссийской политической партией «Единая Россия» и Партией регионов 
(Украина)

Всероссийская политическая партия «Единая Россия», в лице члена Президиума  Генерального совета Партии 
К.И.Косачева, действующего на основании  доверенности №1-899 от  «30» июня 2005 года, с одной стороны, и Партия 
регионов (Украина),  в лице Председателя Партии В.Ф.Януковича,  действующего на основании Устава, с другой 
стороны,  далее  именуемые  Сторонами,  стремясь  внести  вклад  в  укрепление  дружбы,  расширение  и  углубление 
всестороннего  сотрудничества  между  Российской  Федерацией  и  Украиной,  исходя  из  того,  что  межпартийные  связи 
являются  важной  составной  частью  российско-украинских  отношений  и  призваны  содействовать  их  всемерному 
развитию, основываясь на принципах независимости, взаимного уважения, невмешательства в дела друг друга, равенства 
и партнерства, согласились о нижеследующем:

1. Стороны будут обмениваться информацией и консультироваться по  актуальным вопросам общественно-
политического  и  экономического  развития  Российской  Федерации  и  Украины,  двусторонних  и  международных 
отношений. Они будут знакомить друг друга со своими программными установками и практической деятельностью в 
области  экономической,  социальной,  административно-территориальной  и  гуманитарной  политики,  международных 
связей.

Стороны  приступают  к  обмену  опытом  организационно-партийного  строительства,  контрольно-ревизионной 
работы,  пропаганды  и  издательской  деятельности,  учебы,  подготовки  и  переподготовки  кадров,  участия  в  выборах, 
деятельности органов законодательной и исполнительной власти, а также в других сферах, представляющих взаимный 
интерес.

2. Стороны  намерены  уделить  первостепенное  внимание  защите  основных  прав  и  свобод  граждан, 
развитию демократии  и  гарантий  демократического  процесса  в  своих  странах.  Они  будут  взаимодействовать  в  этих 
вопросах на двустороннем уровне и в рамках международных организаций.

3. Стороны   будут   регулярно   обмениваться   партийными      делегациями различного   уровня,   проводить 
встречи,   а   также   другие   двусторонние мероприятия. Они будут организовывать под своей эгидой двусторонние и 
многосторонние семинары, конференции, «круглые столы» с привлечением широкого  круга экспертов  и представителей 
общественности  по  наиболее  актуальным вопросам внутренней и внешней политики России и Украины,  российско-
украинских и международных отношений.

4. Стороны будут налаживать связи и обмен опытом между депутатами своих фракций Государственной Думы и 
Верховной Рады, местных представительных органов.

5. Стороны будут активно развивать межпартийные связи и контакты на региональном уровне.
6. Стороны     будут     активно     содействовать     развитию     двустороннего сотрудничества по линии 

различных общественных организаций: молодежных, женских, научных, религиозных, культурных, спортивных и других.
7. В рамках двусторонних отношений Стороны могут создавать совместные рабочие   и   экспертные   группы 

по   рассмотрению   различных   вопросов, относящихся к предмету настоящего Соглашения.
8. Настоящее Соглашение вступает в силу с момента его подписания и действует   в   течение   3   лет. 

Оно   будет   автоматически   продлеваться   на следующие 3 года, если ни одна из договаривающихся Сторон не предложит 
внести изменения или прекратить его действие до истечения срока действия настоящего Соглашения.

9. Соглашение составлено на русском и украинском языках  и  подписано в четырех экземплярах (два на 
русском, два - на украинском языках), имеющих одинаковую юридическую силу.

10.
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Выступление Председателя Партии регионов Виктора Януковича 
на расширенном заседании Политсовета Партии регионов 2 июля 
2005 года
За время после проведения первого этапа VII съезда Партии регионов произошло немало событий в жизни страны 

и партии.
Новая  власть  у  руля  уже  полгода.  Это  достаточный  срок  для  того,  чтобы  делать  обоснованные  выводы  о 

приоритетах,  которые  эта  власть  отстаивает,  о  ее  профессионализме  и  ответственности.  Уже  есть  все  основания 
утверждать, что курс нового Президента и Правительства привел к заметному ухудшению жизни людей.

Новая  власть  продолжает  демонстрировать  слабую  эффективность,  склонность  к  откровенному  популизму, 
беспомощности и суете. Несмотря на победоносные реляции, статистика однозначно свидетельствует о другом.

В первую очередь, о резком замедлении темпов экономического роста в стране.
Так, за январь – май этого года рост ВВП составил лишь 5%, тогда как за такой же период минувшего года он был 

в 2 раза выше. Еще хуже ситуация с повышением промышленного производства (6,7%), уровень которого является одним 
из наиболее низких показателей за последние годы.

А это значит, что Украина утратила лидерство в экономическом росте среди стран СНГ, которое прочно занимала 
в 2003-2004 годах. Более того, по многим позициям страна, как говорится, "плетется в хвосте".

Почему так происходит?
Прежде  всего,  из-за  отсутствия  четко  определенных  стратегических  ориентиров  и  системной  работы  по  их 

воплощению в жизнь. Это создает в деловых кругах и в обществе в целом атмосферу неуверенности и нестабильности. 
Немало  экспертов,  в  том  числе  и  зарубежных,  констатирует,  что  новую  власть  отличает  поразительный 
непрофессионализм.  Реальная  работа  все  более  подменяется  лозунгами  и  псевдореволюционной  риторикой. 
Новопришедшие вожди быстро поняли, насколько им удобно действовать старыми методами.

Воссоздается  и  широко  используется  малоэффективный  застойный  механизм,  который  ведет  к  консервации 
проблем,  к накоплению нерешенных вопросов –  и,  безусловно,  к новому обострению ситуации. От власти продолжают 
отстранять компетентных специалистов. Главным и единственным принципом при подборе кадров является преданность 
оранжевым  цветам.  Я  получаю  множество  писем,  в  которых  приводятся  вопиющие  примеры  современных  кадровых 
назначений: людей берут просто "с улицы", без образования и опыта, – и тут же выдвигают их на руководящие должности!

Все сказанное – не просто случайность. Это – четкое отражение примитивного уровня мышления людей, которые 
присвоили себе право говорить от лица народа и все решать за народ.

Хочется напомнить известную мудрость нашего великого соотечественника Петра Могилы: "Те грешат, которые 
обетов своих не исполняют".

На  наших  глазах  происходит  топливный  кризис.  А  еще  был  мясной.  А  также  –  падение  нашего  экспорта  и 
стремительный рост всяческого импорта. Отечественный товаропроизводитель находится в депрессии, если не сказать – в 
отчаянии.

Как  довольно  категорично  высказываются  ведущие  экономисты,  сформирована  и  функционирует  система 
экономического "беспредела", когда никто не знает, по каким правилам надо действовать – не говоря уже о том, что никто и 
не заинтересован, чтобы все действовали по одним правилам.

Застыла  на  удручающе  низких  показателях  динамика  инвестиционных  рейтингов.  Иностранные  инвесторы  с 
ужасом следят за непонятными перипетиями с реприватизацией.

Возвращение  упрощенной  системы  налогообложения  не  поможет  многочисленным  мелким  и  средним 
предпринимателям,  вконец  обанкротившимся  "благодаря"  новой  власти  и  ее  революционным  лозунгам.  Ухудшение 
социального самочувствия отразилось в значительном спаде экономической активности и в серьезных опасениях деловой 
части населения. Так, количество желающих открыть свое дело при новой власти сократилось на 15%.

Правящая  верхушка  любыми  способами  старается  "прогнуться"  перед  Западом,  как  можно  быстрее 
интегрироваться в западные структуры – руководствуясь лишь соображениями политической конъюнктуры, пренебрегая 
экономическим расчетом и даже национальными интересами Украины. Так, стремясь любой ценой вступить во Всемирную 
торговую организацию, власть в ущерб стране сдает позиции практически по всем направлениям. Хотя, кое-что для того, 
чтобы оправдать свой статус европейского государства, новое руководство Украины все – таки сделало. Так, благодаря 
своей "игре" с Россией оно добилось перехода на европейские стандарты цен на газ, а, я думаю, в скором времени и на 
нефть. И этот ее "успех" (в кавычках) скоро прочувствует вся страна. Похоже, что власть не понимает, что наш рост начался 
и продолжался за счет тех отраслей, которые напрямую связаны с Россией.

Значительно ухудшаются показатели внешней торговли. Темпы увеличения экспорта в I квартале этого года втрое 
меньше показателей за аналогичный период прошлого года.  Прирост  капиталовложений в 10 раз  ниже прошлогоднего 
уровня!

А  главное  –  все  это  отрицательно  повлияло  на  социальную  сферу,  где  заметно  затормозился  рост  доходов 
населения. Реальная зарплата за первые 5 месяцев этого года повысилась лишь на 15%, тогда как за такой же период 
минувшего года – почти на 27%. Люди снова столкнулись с таким позорным и унизительным явлением, как невыплаты 
зарплаты. Наш подход к стратегическим проблемам развития страны принципиально иной.

Дорогие единомышленники!
Как показывает динамика политической жизни, новая власть готова вернуть страну во времена однопартийности, 

где главной вдохновляющей и руководящей силой общества будет "Наша Украина".
Для утверждения своего режима правящая элита использует  систематически и в огромных масштабах самые 

изощрённые  средства  давления  и  преследования  оппонентов,  инакомыслящих  –  всех,  кто  занимает  альтернативную 
позицию относительно проводимого властью курса.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Когда-то известный коммунист Алексей Рыков (именно он стал Председателем Совнаркома СССР после смерти 
Ленина) сказал о большевистском режиме так: "Мы совсем не против разных партий. Пусть их будет много. Но должно быть 
так – именно наша партия должна быть у власти, а все остальные – в тюрьме!" Такие тоталитарные подходы начинают все 
больше проявляться в Украине – и нам всем надо приложить максимум усилий для того, чтобы защитить демократию и 
настоящую многопартийность в стране.

Будучи кандидатом в Президенты, Виктор Ющенко в своей программе провозглашал, что в обновленной Украине 
станет нормой активная деятельность политической оппозиции. Это его слова. Наверное, так оно и произошло бы, если б 
наша  оппозиция  была  "карманной".  Но  мы  их  в  этом  плане  не  устраиваем.  Более  того,  страх  ответственности  за 
фальсификации и свою сомнительную легитимность толкает нынешнюю власть на путь расправы с оппозицией. И, прежде 
всего, с той, которая единственная может их победить.

Наша задача – доказать, что опасения власти не напрасны. Доказать сначала победой, а потом, в качестве урока 
демократии, – добром и всепрощением.

А пока, как известно, свыше 20 тысяч работников разных уровней с различных должностей уже уволены с работы. 
Указанная цифра является беспрецедентной со времен сталинского террора. Кстати, и представители власти уже сами об 
этом говорят. Кадровое своеволие сопровождается настоящими баталиями по разгону местной власти. Как правило, снятие 
специалистов, а также директоров школ и ректоров вузов вдохновляется наставлениями "сверху" и настоящим буйством 
"боевых отрядов" "Поры".  Это делается в  назидание тем,  кто сопротивляется репрессиям – чтобы и пошевелиться не 
смели.  Но  не  везде  такие  расправы проходят  успешно для  их  организаторов.  Население,  которое  защищает  местные 
органы, очень резко реагирует на этот процесс. Курс новой власти на общегосударственный масштаб репрессий вызывает 
самое серьезное беспокойство в странах развитой демократии – в частности, в Европе. Там, в ЕС, вряд ли хотят видеть 
такую Украину, где существуют преследования по политическим мотивам, а Конституцию превращают в бессмысленную 
бумажку!

Сегодня  Украина  словно  замерла  в  ожидании  следующих  выборов,  чтобы  попытаться  изменить  ситуацию  в 
лучшую сторону. И от нас, как от главной оппозиционной силы, напрямую зависит активизация мощной социальной энергии, 
движущей людьми,  которые хотят  положительных перемен и  верят в  успех.  Конечно,  надо  помнить,  что политические 
партии как раз и создаются для того, чтобы с их помощью соревноваться за власть, приходить к власти – и действительно 
менять государственную политику. Настоящая партия – это инструмент достижения власти. Мы – не просто оппозиция, 
которая  противопоставляет  себя  действующей  власти.  Мы  –  партия,  которая  демонстрирует  четкую  альтернативу  в 
решении основных вопросов внутренней и внешней политики в интересах украинского народа. В нашей команде много 
опытных профессионалов.  Мы уже  доказали и  будем доказывать и дальше,  что  можем действовать намного  лучше и 
эффективнее, чем нынешняя власть.

Уважаемые коллеги!
Все свидетельствует о том, что следующая парламентская кампания будет еще более жесткой, чем минувшие 

президентские выборы. Это потребует от Партии регионов разработки и реализации качественно новой стратегии. Она 
должна учитывать имеющиеся реалии, оппозиционный статус и те сложности, с которыми обязательно столкнется наша 
партия как накануне избирательной гонки, так и во время нее.

Наша первоочередная задача – показать украинскому народу, что именно Партия регионов – это и есть та сила, 
которая сделает все возможное для защиты прав и свобод граждан, для исправления вопиющих ошибок новой власти, для 
остановки кризиса, для стабилизации и развития экономики. События последних месяцев должны окончательно убедить 
всех, кто колебался и еще размышлял, есть ли смысл Партии переходить к оппозиции – или надо выжидать и не дразнить 
власть. Вы знаете, что эти разговоры еще иногда возможны. На этот вопрос должны дать ответ те, кто колеблется. И если 
колеблется –  открыто выйти из  партии.  Нужно  окончательно  расставить  все  точки над  "і".  Мы находимся  в  жесткой  и 
непримиримой  оппозиции  по  отношению  к  репрессивным,  дискриминационным  действиям  власти,  которая  преследует 
людей, бросает их за решётку, увольняет с работы. Мы – глубоко оппозиционны по отношению к экономической политике, 
которая приводит к социальному кризису, стремительному росту цен, наступлению на права трудящихся. Мы – оппозиция 
по отношению к внешнеполитическому курсу власти, которая безоглядно сжигает за собой мосты и спешит в ЕС, ВТО и 
НАТО.  И это  при  том,  что  ЕС перед нами  уже  закрыл  двери,  и  об  этом открыто  сказал.  В  то  же  время  из-за  своей 
неопределённой внешней политики власть снова теряет уникальные шансы войти в ЕЭП, в Зону свободной торговли по 
принципу "без изъятий и ограничений".  Именно такой подход, который отсутствует  в других зонах свободной торговли, 
является результатом серьезного компромисса со стороны России, которая при условии нашей доброжелательности была 
готова ежегодно нести убытки около 5 миллиардов долларов США. Власть не понимает того, что отказ от интеграции с 
Россией – это не только потеря преимуществ взаимодополнения и эффекта масштабности. Это обрекает нашу экономику 
на  консервирование  отсталости.  Такова  неминуемая  судьба  одинокой  страны  в  современном  глобализованном  мире, 
насыщенном мощными интеграционными объединениями.  Лишить себя интеграционных преимуществ  может  позволить 
себе только страна, которая заведомо смирилась со своей сырьевой и низкотехнологической специализацией. Ведь каждый 
шаг в направлении диверсификации, структурной перестройки и высокотехнологичности дает импульс процессам диффузии 
экономик разных стран.

А это усиливает потребность в координации внешнеторговой, налоговой, кредитной, платежной политики, других 
совместных действий. Непонимание и капризы по этому поводу в современном мире воспринимаются как демонстрация 
непрофессионализма,  а совсем не патриотизма.  Тем более, что в ходе интеграции есть полная возможность достойно 
отстоять свои национальные интересы.

Однако возвратимся к вопросу о будущих выборах.
Они формируют  не  только Верховную Раду как  высший орган законодательной власти  в  Украине.  Они будут 

определять состав, направленность и компетентность всей вертикали представительской власти – вплоть до поселковых и 
городских советов включительно.

Надо  помнить,  что  мы  защищаем  не  только  интересы  нашей  Партии,  не  только  интересы  оппозиции.  Мы 
представляем, прежде всего, интересы многих миллионов людей, которые имеют свою четкую позицию, свой взгляд на 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

развитие  событий  в  государстве,  свое  видение  перспектив  Украины.  Эти  люди  с  надеждой  смотрят  на  нас  –  и  наша 
обязанность эти надежды оправдать в полной мере.

Многочисленные социологические опросы показывают, что наша Партия, начиная с мая, уже стабилизировала 
свой текущий рейтинг. Мы удерживаем ведущие позиции в списке партий, за которые избиратели готовы проголосовать, 
если  бы  выборы состоялись  в  ближайшее  время.  Но  выборы –  не  завтра.  И  нам  очень  нужно  не  просто  сохранить 
указанные  проценты  –  а  существенным  образом увеличить  их.  Ведь  время  работает  на  нас,  поскольку  власть  своей 
бездарной политикой не только разочаровывает, но и все больше раздражает людей.

Наш успех, можно сказать, в наших же руках. Главное зависит от нас самих.
И именно с учетом того, что время, да и сама власть со своими просчётами работают на нас, вполне реально 

ставить перед собой выборную планку не ниже 30-40 процентов голосов. Ведь мы считаем себя силой, которой по плечу 
решение самых сложных задач высокого государственного уровня!  Все это требует особо ответственного отношения к 
подготовке и реализации предвыборной стратегии Партии.

Отмечу,  что  для  нас  принципиально  важным  является:  Первое:  мы  –  партия  оппозиционная.  В  сегодняшних 
тоталитарных условиях это означает, что мы стремимся защищать свободу и права наших соотечественников, которые 
поддаются всяческим формам преследований и дискриминации. Поэтому мы – оппозиционеры и правозащитники.

Второе:  мы – партия,  которая придает  особое  значение  политике  эффективной  социальной  защиты граждан. 
Известно, что власть, стараясь выиграть выборы любой ценой, приносит экономику в жертву популизму. И это уже сейчас 
бьет  по  уровню  жизни  людей.  В  таких  условиях  мы  ставим  задачу  скорейшего  преодоления  указанных  перекосов  и 
деформаций.  Но  это  не  все.  Преобладать  будут  подходы,  в  соответствии  с  которыми  экономическая  и  социальная 
составляющие политики будут не соперничать, а усиливать и обогащать друг друга. Именно таким был опыт Европы в 70-е 
годы,  годы  наибольшего  подъема  и  процветания.  Таким  есть  опыт  США,  который  они  демонстрируют  и  сейчас.  Из 
современных претендентов на мировое лидерство можно вспомнить в этом плане Китай, Индию и Бразилию. Мы будем 
заимствовать передовой опыт в этом направлении и развивать социальную рыночную экономику.

Третье:  мы  –  за  приоритеты  развития  национальной  промышленности,  её  наукоёмких,  конкурентоспособных 
отраслей. Естественно, мы, прежде всего, рассчитываем на понимание и поддержку миллионов трудящихся, которые живут 
в индустриально развитых регионах Украины и которые понимают, что только мы сами своими усилиями должны строить 
достойные условия для будущего. Мы – партия тружеников, партия отечественной экономики.

Четвертое: мы – за предоставление регионам Украины надлежащих полномочий для решения всего комплекса 
вопросов,  связанных  с  социально-экономическим  и  политическим  развитием.  К  тому  же  мы  считаем,  что  вопросы 
региональной политики могли бы решаться намного легче в условиях федеративного устройства.

Мировой  опыт  федерализма дает  все  основания  к  тому,  чтобы считать  региональную самобытность  залогом 
устойчивого  развития  государства.  Это  не  имеет  ничего  общего  с  сепаратизмом,  который стараются  инкриминировать 
многим нашим коллегам и единомышленникам, кстати, присутствующим здесь в зале. Кстати, в Евросоюзе три страны: 
Австрия, Бельгия и Германия являются федерациями.

Пятое: мы – за предоставление русскому языку статуса второго государственного языка в Украине. Двуязычие 
есть реальностью в нашей стране, мы не видим ничего опасного в лозунге "два языка – один народ!".  Больше того,  и 
упрямство,  с  которым  двуязычие  игнорируется  многими  "государственными  мужами",  показывает  близорукость  и 
безответственность тех, кто считает приемлемым такое игнорирование.

Шестое: мы принципиально за прочное стратегическое партнерство с Россией, с которой нас связывают единые 
исторические  корни,  наличие  общего  поля  для  стратегического,  социально-экономического,  научного  и  культурного 
партнерства.

Именно поэтому Партия регионов Украины подписала сегодня в вашем присутствии межпартийное долгосрочное 
соглашение с ведущей политической силой Российской Федерации – партией "Единая Россия".

Седьмое:  мы  –  совсем  не  против  европейского 
вектора  внешней  политики.  Кстати  и  Россия,  которая 
исторически  связана  с  Западной  Европой,  тоже  стремится в 
ЕС. На одной из встреч с канцлером ФРГ Шредером Владимир 
Путин сказал: "В далеком будущем россияне, немцы и другие 
европейцы  будут  иметь  одну  общую  столицу  –  Брюссель". 
Партия  регионов,  поддерживая  европейские  ценности, 
внимательно  изучает  и  использует  европейский  опыт 
регионализма и федерализма. Но мы за то, чтобы движение в 
ЕС соответствовало  нашим национальным интересам,  чтобы 
оно  не  было  форсированным,  безоглядным  и  не  наносило 
ущерба национальной экономике.

Восьмое:  Мы –  за  то,  чтобы демократия в  Украине 
развивалась  как  диалектический  процесс  –  снизу  до  самой 
верхушки  национально-государственного  организма.  Поэтому 

мы – за широкое развитие демократии, самоуправления, территориальной самоорганизации, за более широкое обращение 
к механизмам и возможностям, которые предоставляют формы референдума. Все принципиальные вопросы внутренней и 
внешней политики должны выноситься на референдумы – как, например, вопрос о вступлении Украины в НАТО. Партия 
регионов против членства Украины в НАТО и не считает, что такое членство является обязательным условием движения в 
Евросоюз. Но здесь обязательно необходимо поинтересоваться мнением украинского народа!

В конце концов, Партия регионов – за заботливое сохранение всего, что составляет уникальность и самобытность 
нашего национального и регионального наследства.
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Мы – за то,  чтобы народ не забывал своей истории, своих корней.  Мы – за чистые духовные источники.  Мы 
защищаем  свободу  веры,  свободу  совести  –  в  особенности  там,  где  верующие  подвергаются  преследованиям  и 
дискриминации.

Все это составляет сущность нашей предвыборной платформы.
Команда  Партии  регионов  будет  принимать  участие  в  выборах  прежде всего  общепартийным избирательным 

списком.  Это единомышленники и профессионалы,  которые гарантируют своим избирателям следование именно такой 
линии, именно таким ценностям и ориентирам.

Хочу Вам сообщить о том, что на заседании Политисполкома партии после активных и откровенных обсуждений 
мы  пришли  к  выводу,  что  наша  партия  должна  принимать  участие  в  следующих  парламентских  выборах  в  формате 
предвыборного блока.

Мы открываем дверь для всех политических сил,  которые стоят на общей с нами оппозиционной платформе, 
разделяют  изложенные  выше  идеологические  позиции.  Здесь,  я  убежден,  надо  выходить  из  общего  принципа 
максимальной полезности для Партии. На региональном уровне наши партийные структуры также должны определиться, 
кто будет их партнерами на выборах в местные органы власти. Предложения относительно таких региональных блоков мы 
хотели бы получить от наших областных структур приблизительно 10 августа. В каждом регионе надо исходить из местных 
реалий,  из  принципов  максимальной  эффективности  и  полезности,  из  нацеленности  на  конечный  результат.  Не 
обязательно,  чтобы "регионалы"  на местах будут  блокироваться с  теми партиями и организациями,  которые образуют 
общенациональный блок. Я думаю, что мы отработаем этот механизм вместе. Но блокироваться мы будем по всей стране 
только с партиями, которые являются близкими нам по идеологическим позициям. Не может быть и речи о блокировании с 
провластными партиями, с партиями экстремистского направления. Это – принципиально! Относительно взаимодействия с 
общественными объединениями.

Структуры Партии регионов на местном уровне могут также заключать соглашения с местными общественными 
организациями.  Здесь  мы  должны  последовательно  придерживаться  принципов  справедливого  партнерства  и  не 
пренебрегать  теми  возможностями,  которые  дает  сотрудничество  с  мощными  и  авторитетными  организациями 
регионального уровня. Вообще люди всегда обращают внимание на сильные блочные структуры – присоединиться к такому 
блоку и проголосовать за него избирателю психологически легче, чем делать выбор между многочисленными партиями. В 
этой  плоскости  лежит  и  вопрос  о  создании  Общественного  Кабинета  Министров.  Принимая  на  мартовском  съезде 
соответствующее решение, мы исходили из того, что такое оппозиционное Правительство будет создаваться только на 
коалиционной основе.

Таким образом,  конфигурация  блока,  в  рамках  которого  наша Партия  будет  принимать  участие  в  следующих 
выборах, определит и состав ведущих фигур Оппозиционного Кабмина.

Уважаемые однопартийцы!
Для того, чтобы партия могла достойно принять вызов времени и успешно пройти избирательную кампанию, нам 

надо  четко  определить  стратегические  и  первоочередные  задачи  и  так  же  четко  их  выполнять.  С  неизменной 
целеустремленностью и партийной принципиальностью. Несмотря на сложную политическую ситуацию в стране, работу 
многих региональных отделений Партии можно сегодня считать удовлетворительной. Большинство из них адаптировались 
к  условиям  оппозиционности  и  успешно  функционируют,  выполняя  соответствующую  организационную  и  агитационно-
пропагандистскую работу.

По состоянию на 1 июля Партия регионов насчитывает более 620 тысяч человек. Это на 90 тысяч меньше, чем 
было в  начале  года,  что,  на мой  взгляд,  вполне  естественно,  поскольку  не каждый член партии  психологически  готов 
действовать в условиях оппозиции. Но выход из партийных рядов не является показателем уменьшения доверия к партии. 
Об этом свидетельствует увеличение численности ее членов в Крыму (полторы тысячи), Полтавской (7542), Черновицкой 
(около  тысячи)  областях,  ряде  других  регионов  Центра  и  Юга  Украины.  Накануне  выборов  главной  нашей  задачей  в 
партийном строительстве является создание дееспособных ячеек на местах, чтобы контролировать каждый из 33 тысяч 
избирательных участков. Это должны быть структуры штабного типа, способные организовывать предвыборную работу 
профессионально, ответственно и инициативно. Исходя из того, что я сказал выше о местных предвыборных блоках, надо 
иметь в виду, что региональные штабы должны формироваться из представителей тех партий и организаций, которые 
будут составлять местные блочные конфигурации. Подбор и подготовка кадров для таких партийных штабов – задача на 
самые ближайшие месяцы. Относительно структуры центрального избирательного штаба Партии Регионов. Я рад сообщить 
участникам заседания о назначении его руководителем Хары Василия Георгиевича.  Он хорошо известен всем нам как 
общественный  и  политический  деятель,  имеющий  большой  опыт  работы  на  руководящих  постах.  Более  15  лет  он 
возглавляет Донецкий областной совет профсоюзов – наиболее многочисленную и мощную профсоюзную организацию 
Украины. Василий Георгиевич имеет успешный опыт участия в избирательных кампаниях, он является народным депутатом 
Украины двух созывов. Он – Председатель парламентского Комитета по вопросам труда и социальной политики. Это – 
человек  команды,  надежный  и  открытый  для  общения  и  для  серьезной  работы  на  общий  результат.  Партийным 
организациям всех уровней необходимо поторопиться с определением своих кандидатов на все выборные должности – от 
поселкового  до  городского  головы,  от  депутата  сельсовета  до  депутата  областного  совета.  При  формировании 
общепартийного списка партии мы исходим из следующих соображений.

Во-первых,  в  наш  список  должны  войти  признанные  политики  общенационального  уровня.  Речь  идет  об 
авторитетных и опытных лидерах. Такие люди есть в Партии регионов. И мы убеждены, что их количество в дальнейшем 
будет все более увеличиваться.

Во-вторых, в нашем списке должны быть достойно представлены лидеры наиболее многочисленных и мощных 
региональных организаций партии, авторитетные региональные политики.

В-третьих, в наш список войдут нынешние народные депутаты – прежде всего те, кто достойно представлял и 
защищал  интересы Партии  регионов,  фракции  "Регионы  Украины",  кто  с  честью прошел  суровые  испытания,  на  кого 
безоговорочно можно положиться.

И, в конечном итоге, на свое место в списке могут по праву рассчитывать те, кто прошел вместе с партией ее 
непростой путь, кто помогал ей и продолжает оказывать содействие сегодня.
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Думаю, такие подходы не вызовут возражений. Прошу поддержать эти предложения. Каждый кандидат в народные 
депутаты должен чувствовать персональную ответственность как за общепартийные интересы, так и за интересы регионов 
и  региональных  общин.  С  этой  целью  мы  разработали  положение  о  порядке  закрепления  народных  депутатов  за 
региональными парторганизациями, а также систему их работы. Мы предложили депутатам фракции активно развернуть 
эту деятельность. И я надеюсь, что после этой конференции многие наши депутаты будут участниками многих мероприятий 
в регионах. Действия новой власти, которая пренебрегает основными правами и свободами рядового украинца, вынудили 
Партию сконцентрировать внимание на юридической защите своих сторонников.

Для реализации этой  задачи  в  регионах  уже  работают  общественные  приемные.  Их  основной  задачей  стало 
оказание постоянной юридической помощи не только членам партии, но и гражданам по защите их конституционных прав на 
труд и политическую свободу. Есть положительные примеры. Я хочу сказать вам: спасибо, ребята, за эту работу. Есть 
необходимость насыщения как действующих, так и новообразованных структур Партии правозащитным, оппозиционным 
духом, чтобы в сознании наших сторонников – и широких масс избирателей – укреплялась ассоциация: Партия регионов – 
это действенная сила для практической защиты людей,  для представительства их интересов.  В этой плоскости нужно 
сосредоточить  внимание  структур  правозащитного  мониторинга.  Через  их  посредничество  мы  должны  постоянно 
отслеживать случаи нарушения прав и свобод граждан, предоставлять им надлежащий резонанс, а людям – необходимую 
помощь.

Много  положительного  наметилось  в  молодежном  движении  "регионалов".  Важнейшим  достижением  нашей 
молодежной организации следует считать не количество проведенных акций и мероприятий, а тот факт, что принципиально 
изменился "характер" самой организации. "Союз молодёжи регионов Украины" на сегодня активно трансформируется и 
приобретает черты организации "модной" и интересной для юношей и девушек. Именно в данный момент, в оппозиционных 
условиях  работы,  вырабатываются  стиль  и  лицо  молодежной  организации,  зарабатываются  симпатии  студенческой  и 
рабочей молодежи.

Несмотря на массовые репрессии против журналистов и руководителей СМИ, в первую очередь региональных 
изданий,  в  центре  и  на  местах  проведена  работа  по  восстановлению  партнерских  связей  со  средствами  массовой 
информации.  Сегодня  на  местах  регулярно  выходит  14  партийных  газет  совокупным  тиражом  свыше  100  тысяч 
экземпляров. Завершается работа по организации выпуска полноценного печатного издания партии. И, я думаю, в самом 
ближайшем времени. Детальный анализ ситуации в информационной сфере приводит к выводу: желаемых результатов 
можно добиться только при условии умелого объединения усилий центра и региональных медийных структур. Именно для 
практической отработки методики взаимодействия центра и регионов нужно активно использовать летний период. При этом 
надо избавиться от всех искусственных препятствий, которые мешают обмену информацией и полноценному общению 
партийцев как по вертикали, так и по горизонтали. 

Считаю  необходимым  перестроить  работу  руководящих  органов  партии  таким  образом,  чтобы  они  работали 
оперативно,  согласованно  и  адекватно  уровню  задач,  которые  стоят  перед  партией.  Для  коллегиальной  выработки 
соответствующих  решений,  распоряжений  Председателя партии,  предлагаю создать  Президиум Политического  Совета. 
Проект решения по этому вопросу вы получили. Такой консультативный орган позволит тщательнее готовить заседания 
руководящих органов партии, принимать более взвешенные решения, оперативно доводить их до региональных отделений. 
Прошу поддержать это предложение.

Нам надо также определиться относительно сроков и повестки дня второго этапа VII  съезда нашей партии. С 
учетом особенностей текущего момента считаю целесообразным назначить его проведение на вторую половину сентября 
нынешнего года. Мы обсудим итоги развития партии за период после первого этапа и окончательно определим задачи 
партийных структур в  предстоящей избирательной  гонке.  За то время,  которое  нам остается,  надо провести  большую 
организационную и подготовительную работу по развертыванию штабных структур. Не менее важно, чтобы в ближайшее 
время во всех региональных организациях были обсуждены основные положения нашей предвыборной платформы. Надо 
сделать  так,  чтобы  работа  и  решения  нашего  расширенного  Политсовета  получили  надлежащий  резонанс,  стали 
известными всем членам Партии, и всем, кто разделяет наши цели и ценности. Это – долг всех присутствующих, задача 
каждой парторганизации. Деловые предложения с мест необходимы для подготовки документов к будущему съезду.

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
Время, которое сейчас переживает Украина – и мы вместе с ней – очень сложное. Вопросы, которые стоят сегодня 

перед нами, чрезвычайно важные и принципиальные. Поэтому от нас с вами, от партии, от любого из нас зависит, какими 
же будут наши перспективы, каким будет будущее всей страны. И дело нашей с вами чести вспомнить о наших ветеранах и 
защитить будущее наших детей. Это дело нашей чести. И мы его должны реализовать на предстоящих парламентских 
выборах.

Заявление члена Президиума Генерального совета Партии 
"Единая Россия" Константина Косачева после подписания 
Соглашения о сотрудничестве и взаимодействии между "Единой 
Россией" и Партией регионов 

02.07.2005
"Для "Единой России" Партия регионов является очень интересным и перспективным партнером, поскольку она 

так же, как и "Единая Россия",  ориентируется на платформу правого центра", – заявил член Президиума Генерального 
совета Партии "Единая Россия" Константин Косачев.

К. Косачев подчеркнул, что Партия регионов является самой крупной партией Украины, насчитывающей свыше 
600  тыс.  членов.  Она  последовательно  и  целенаправленно  следует  курсу  на  сотрудничество  с  Россией,  а  также 
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"противодействует  искусственным  попыткам  нынешних  правящих  кругов  Украины  принести  российско-украинское 
сотрудничество в жертву амбициям по евроинтеграции".

Такое заявление К. Косачев сделал  ,комментируя подписание Соглашения о сотрудничестве и взаимодействии 
между "Единой Россией" и Партией регионов.

"Этим документом, – отметил К. Косачев, – открывается качественно новый этап наших межпартийных связей, мы 
уходим от прежней практики, когда в основном пытались сотрудничать с партиями других государств, находящимися у 
власти". 
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Выступление Константина Затулина на Политсовете Партии 
регионов (Украина) 2 июля 2005 года
Уважаемые товарищи!  Я надеюсь,  что после подписания сегодняшнего соглашения у нас есть и формальное 

право так Вас называть. Я попросил слова от региона Москвы и Московской области. 

Я  хочу  сказать,  что  все, 
происходящее  в  этом  зале,  и  речи, 
которые  мы  в  этом  зале  слышим, 
конечно,  добавляет  нам  уверенности  в 
том,  что  мы  здесь  не  чужие,  мы  здесь 
свои.  Когда  выступающие  говорят,  и 
прежде  всего,  конечно,  лидер  вашей 
партии  Виктор  Федорович  Янукович,  об 
уважении  к  России  и  договоренностям, 
которые  есть  с  Россией,  говорит  о 
необходимости  крепить  дружбу  и 
стратегическое  партнерство,  когда  речь 
идет  о  выдвижении  лозунга  о  русском 
языке  как  втором  государственном,  все 
это не может нас в России не волновать и 
не  заставлять  сопереживать  вам  и 
желать вам победы. 

Отвечая  на  выступления, 
которые здесь были, хочу сказать, что  в 
соглашении, которое мы подписали, есть 
специальный пункт о развитии контактов 
на региональном уровне между отделениями партий. Поэтому все инициативы, которые с этой стороны будут предприняты 
отделениями Партии регионов, в том числе в приграничных областях с Россией, да и в любых, всегда будут поддержаны у 
нас и на центральном и на региональном уровне. И соответствующие поручения руководство нашей партии, Генеральный 
Совет Всероссийской политической партии "Единая Россия" уже дал региональным отделениям партии "Единая Россия" на 
местах. 

Но, наверное, я бы не выполнил свою функцию, если бы не сказал все-таки несколько слов о том, что является, 
безусловно, одной из серьезных причин того, что мы находимся в этом зале, где собралась ведущая сила оппозиции, и уже 
подписали Соглашение между "Единой Россией" и Партией регионов. 

Я  хочу  поделиться  теми  проблемами,  которые  возникли  в  российско-украинских  отношениях  в  течение  этих 
нескольких месяцев. Прошло ведь совсем немного времени, казалось бы, и вот что происходит на самом деле. 

Вы, конечно помните, что на следующий день после инаугурации Виктор Андреевич Ющенко прилетел в Москву и 
встречался там с Владимиром Владимировичем Путиным. И что было сказано при встрече гостя на российской земле? 
Было сказано, что мы в России не злоумышляем против Украины, не злоумышляем против вас, скажите, что вы хотите, 
скажите  на  что вы готовы,  и  мы будем знать,  каким образом дальше у  нас  будут  развиваться отношения.  Состоялся 
подробный, детальный разговор. Скажем, Владимир Владимирович задал вопрос Виктору Андреевичу Ющенко: что будет с 
соглашениями  по  пребыванию Черноморского  флота  в  Севастополе?  Был  получен ответ:  мы в  Украине  уважаем эти 
соглашения и никаких сомнений в этом быть не может. И что мы видим на протяжении этих нескольких месяцев? Мы видим 
сплошное  нарастание  напряженности  вокруг  этих  вопросов,  которое  не  может  не  отражаться  ни  на  самочувствии 
военнослужащих Черноморского флота, ни, я уверен, и на состоянии жителей города Севастополя. Который, поверьте, мы 
признаем сегодня, – является городом в составе Украины, но который, я думаю, вы не будете отрицать, дорог всем нам и в 
России, и в Украине.   

8 мая, когда Виктор Андреевич Ющенко вновь прилетает в Москву для того, чтобы как и другие лидеры государств 
принять участие в параде и мероприятиях, посвященных годовщине общей победы над фашизмом, 

8 мая, находясь в Кремле, он пишет письмо Президенту Российской Федерации, в котором говорит о том, что да, 
мы поддерживаем соглашение по флоту, но есть, оказывается, большие проблемы у нас в связи с этим. Ну, маловато вы 
платите. Платите вы по соглашениям 90 млн. долларов ежегодно за то, что арендуете причалы в Севастополе, на самом 
деле вкладываете 120 млн. долларов (потому что мы еще дополнительно взяли на себя обязательства инфраструктуру 
города Севастополя развивать и вкладывать в нее), а надо бы 200 платить. Вот, экология в Севастополе очень страдает от 
присутствия именно Черноморского флота. От присутствия кораблей НАТО, которые там теперь, как в проходном дворе в 
Севастопольской бухте, она конечно не страдает. Страдает она только от тех кораблей, которые всегда там стояли. 

Я знаю, что есть и другие идеи, которые сейчас в духе этого письма начинают обсуждаться. Ну, например, почему 
это у Черноморского флота контрольно-пропускные пункты, и вообще заборы вокруг воинских частей,  надо чтобы был 
прозрачный флот, надо срыть все заборы, надо убрать все КПП, чтобы был свободный доступ. Завтра приедут гости из 
Соединенных Штатов,  из  Федеративной  Республики,  я  не  знаю откуда  еще,  почему они  не  могут  попасть  на  корабли 
Черноморского флота? Зачем Черноморскому флоту вообще такой боезапас? Он что, воевать собирается? Этот боезапас, 
если он взорвется, нанесет большой ущерб Севастополю. Надо бы его вывезти весь. 

При этом утром Министр иностранных дел Украины говорит о том, что вообще Черноморской флот России, по-
моему, не нужен. Это говорит господин Тарасюк, а вечером Министр обороны его опровергает: да нет, видимо, нужен и в 
принципе мы признаем соглашение. И вот в такой ситуации у нас проходит несколько месяцев. 
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Давайте другой вопрос возьмем. Возьмем вопрос, который и у нас в России, и уверен, у вас в Украине является 
почвой для серьезных дискуссий: вступление в ВТО. Вот мы уже десяток лет, Российская Федерация, ведем переговоры о 
вступлении в ВТО и понимаем, что это, как говорится, палка о двух концах, можно войти в историю, а можно вляпаться, как 
вы знаете. И вот у нас в России очень многие до сих пор считают, что нам это не необходимо, потому что вступление в ВТО, 
может  быть,  что-то  и  сулит,  но  во  всяком случае  ужесточает  конкуренцию и  создает  очень  серьезные проблемы для 
отечественных производителей. И мы думаем о том, как их защитить. Что делает в это время новая украинская делегация? 
Я просто вас хочу проинформировать, я не думаю что эта информация в полном объеме существует для граждан Украины 
на самом деле. На что согласилась Украина на сегодняшний день. Сегодня Украина присоединилась к 16 необязательным 
секторальным инициативам ВТО,  предусматривающим  введение  нулевых  таможенных  пошлин.  То  есть  она  могла  бы 
уклониться, но она поторопилась согласиться. Что это значит? Это значит:  никаких пошлин не будет ввозных на рыбу, 
крепкие спиртные напитки, пиво, лекарства, изделия из дерева, самолеты, информационные технологии, строительное, 
сельскохозяйственное,  научное  и  медицинское  оборудование,  черные  и  цветные  металлы,  игрушки  и  мебель.  100-
процентная нулевая пошлина на ввозимый спирт. Я, конечно, очень люблю все, что связано со спиртом, что в России, что в 
Украине, но это означает просто, что горилку вам будут поставлять из Польши. 

Значит,  сегодня  Российская  Федерация  не  завершив  переговоры,  тем  не  менее,  в  принципе  согласна 
присоединиться  к  ВТО на  условиях  без  ограничений  в  28  секторах  различных  услуг,  а  Украина  –  в  94  секторах.  Это 
означает, я не буду дальше продолжать - здесь сидят люди, и в Президиуме, прежде всего, которые хорошо разбираются, в 
экономике Украины, - это означает, что Украина после такого присоединения к ВТО лишится черной и цветной металлургии, 
самолетостроения, погубит свой аграрный комплекс. И при этом нынешние власти Украины говорят России о том, что "мы 
хотим зону свободной торговли". То есть мы хотим, чтобы территория Украины была как проходной двор, через который все 
то, что будет в Украину на этих условиях вливаться, будет тут же выливаться в Российскую Федерацию, раз она такая дура 
и согласна на таких условиях организовывать зону свободной торговли. 

Эти  условия  присоединения  к  ВТО  перечеркивают  всякую  идею  Единого  экономического  пространства, 
таможенного Союза, Зоны свободной торговли и всего остального. Это должно быть понятно. 

Я говорю об этом потому, что у нас есть возможность сравнить. У нас есть возможность сравнить период, когда мы 
в России работали с правительством Януковича. Я хочу подчеркнуть: с правительством Януковича, а не с правительством 
Кучмы. И вот когда мы работали с правительством Януковича,  да это были жесткие переговоры,  по каждому вопросу 
приходилось доказывать свою позицию, далеко не всегда украинская сторона шла навстречу, далеко не всегда мы могли 
добиться для себя каких-то преимуществ там, где мы хотели. Но мы, по крайней мере, понимали, что мы имеем дело с 
людьми, которые исходят из соображений выгоды для своей страны и интереса своей страны, и понимают, что если ты 
хочешь блага  своей  стране,  ты не  должен  ее разорять.  Сейчас,  когда  мы ведем дела  с  Украиной,  мы не  понимаем, 
собственно говоря: что, ради того, чтобы Украина вступила в ВТО чуть быстрее, чем Россия, и только ради этого она готова 
все "слить" в том, что касается ее экономики? Просто под идею, что надо быть быстрее чем Россия в ВТО, и все? 

И последнее, что я хотел бы затронуть, поскольку участвовал в этих переговорах. Это – ситуация по газу. Чтобы 
вам было понятно и чтобы вы могли, в свою очередь в случае необходимости, объяснить или, по крайней мере, сослаться 
на нашу позицию. Мы поставляем газ на Украину по ценам примерно 50 дол. за тысячу кубометров. Что в три раза ниже 
нынешней средней европейской цены.  Вы, в свою очередь, – и это соглашения, которые были подписаны во времена 
Януковича – обеспечиваете транзит российского газа, получаете за этот транзит часть нашим газом и при этом транзит 
обеспечиваете тоже по цене ниже, чем европейская, тоже примерно в два раза – 1,09 дол. за 100 км прокачки тысячи 
кубометров. 

Естественно, это очень просто посчитать, что если Россия переходит на европейские цены на газ, а Украина – на 
европейские  цены на транзит,  то  в  этом случае существенная проблема возникает с  обязательствами Украины,  -  она 
становится должна 3 млрд. долларов ежегодно. Но дело даже не в этом. Дело в том, что в течение первого полугодия 
Газпром 33 раза просил (33 подтвержденные заявки – я был на переговорах) увеличить поставки газа Украине за счет того 
газа, который Россия в свое время Украине закачала. И который, кстати, подтверждают, говорят, вот бумаги – 7,8 млрд. 
кубометров у нас есть. И вот, несмотря на все это ни разу не было даже ответа. Просто не было ответа никакого и никакого 
увеличения прокачки газа. Ну хорошо, мы говорим, вы признаете, что газ есть? Да, есть. Ну, отдайте его нам. Нет, мы не 
можем. Ну, тогда купите его у нас. Нет, мы не хотим. Ну, тогда зачтите его, раз он у вас есть, в ту поставку газа, которую мы 
вам все равно передаем в счет транзита по территории. Говорят, зачитывать мы не можем, у нас не сведется баланс, концы 
с концами. Раз вы не можете его зачесть, значит, у вас его нет. Это просто значит, что его уже куда-то продали. Но и это, в 
конце концов, проблема, которая может быть решена между нашими странами.

Единственно, что я хочу сказать, должно быть понятно всем, вам и нам в России: Россия на протяжении своей 
истории много раз жертвовала и собой, и своими интересами, и своими людьми, и все вы хорошо это знаете, потому что мы 
с вами одни и те же люди. Но мы должны в России знать ради чего, ради кого и для кого. А мы сегодня этого, к сожалению,  
не понимаем. 

Последнее, что хотел бы вспомнить. Во времена известной революции один мой знакомый киевлянин все пытался 
выяснить, что же все-таки движет той молодежью, которая бьет в барабаны на Майдане Незалежности. Он одного такого 
паренька подсадил к себе в машину, стал его расспрашивать. Спрашивает: "Ну, кого же вы поддерживаете? Вот придет 
Тимошенко, она же воровала, на нее же уголовное дело заведено". Он говорит: "Тю. Она же не у нас воровала, а у русских". 

Дорогие друзья! Я хочу вам сказать, что мы в России готовы идти так далеко, как готова идти в двусторонних 
отношениях власть Украины. Но мы не можем на самом деле всерьез относиться к заверениям власти Украины, которая 
одной рукой делает одно, а другой рукой делает другое, а вообще сама не знает, что она делает в ряде случаев. Вот 
почему мы сегодня в этом зале. Это еще одна дополнительная причина кроме наших личных симпатий и личного нашего 
отношения. Есть, вы знаете, зимние солдаты и есть летние. Есть те,  которые воюют только в комфортных условиях и 
желательно только летом, и есть те, которые готовы в любую погоду, в том числе и зимой, стоять рядом. Можете на нас в 
этом вопросе всегда рассчитывать. 

Спасибо.   
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Пропутинская партия "Единая Россия" будет пиарить Януковича и 
китайских коммунистов

13 июня 2005 года, Интернет-газета Донбасса «Новости.дн.уа»
Лидер Партии регионов Виктор Янукович готовится подписать соглашение с главой Всероссийской партии "Единая 

Россия"  Борисом  Грызловым  о  межпартийном  сотрудничестве.   Об  этом  сообщил  "единоросс"  Константин  Затулин  в 
интервью интернет-изданию "Новый регион".

По  его  словам,  еще в  прошлом году до выборов были проведены переговоры,  которые не  были завершены 
подписанием документа. "Насколько мне известно и у партии "Единая Россия", и у Партии регионов сейчас есть желание 
формализовать свои отношения и подписать такое соглашение. Секрета никакого нет.  Речь идет об обычной практике 
межпартийных  контактов:  консультациях,  проведение  круглых  столов,  семинаров,  конференций,  регулярном  обмене 
делегациями и так далее", - сказал Затулин. 

Он отметил, что подобные договоренности "ЕР" имеет с целым рядом партий за рубежом. "Например, если хотите, 
с коммунистической партией Китая у нас тоже есть межпартийное соглашение", - похвалился Затулин.

"Единая Россия" подпишет соглашение с украинской "Партией 
регионов"

30/06/2005, РИА "Новости".
"Единая  Россия"  и  "Партия  регионов"  (Украина)  подпишут  в  субботу  в  Киеве  соглашение  о  совместной 

политической и партийной деятельности,  сообщила руководитель фракции "Регионы Украины"  в Верховной раде,  член 
политисполкома "Партии регионов" Раиса Богатырева.

"Сегодня  состоялись  последние  рабочие  встречи  с  тем,  чтобы можно  было  в  субботу  в  Киеве  на  заседании 
расширенного политбюро "Партии регионов" подписать этот документ, и таким образом дать старт нашему партийному 
сотрудничеству", - сказала она в четверг на пресс-конференции в Москве.

Богатырева отметила схожесть позиций "Единой России" и "Партии регионов" по многим вопросам.
"Мы находим себе партнеров по идеологически сходным позициям,  они определяются как  сферой экономики, 

идеологии, также социальной политики и социальной ответственности перед гражданами. В связи с тем, что у "Единой 
России" и "Партии регионов" в программах очень много схожих моментов, для "Партии регионов" и был определен такой 
выбор сотрудничества", - уточнила Богатырева.

В  свою  очередь,  депутат  Госдумы,  член  комитета  по  делам  СНГ  Виктор  Нефедов  сообщил,  что  в  четверг 
состоится заседание президиума Генерального совета "Единой России", на котором будет рассмотрен проект соглашения 
между партиями.

Нефедов уверен, что проект будет одобрен.
По словам Нефедова, делегация, в которую вместе с ним также войдут Косачев и Константин Затулин, уже в 

пятницу вылетит в Киев для подписания соглашения.

"Единая Россия" налаживает мосты с Януковичем
30.06.2005, «Труд»

Партии  "Единая  Россия"  и  Партия  регионов  Украины"  (лидер  -  экс-премьер  Виктор  Янукович)  на  следующей 
неделе, возможно, подпишут соглашение о сотрудничестве.

Как сообщил "Интерфаксу" в четверг секретарь президиума генсовета партии "Единая Россия", вице-спикер
Госдумы Вячеслав Володин, предварительные консультации по обсуждению проекта соглашения завершились, и 

"были сняты все вопросы с обеих сторон".
Утром в четверг В.Володин провел встречу с руководителем фракции "Регионы Украины" в парламенте Украины 

Раисой Богатыревой.
"Мы еще раз обсудили подготовленный нашими партиями проект соглашения о сотрудничестве, считаем, что этот 

документ полностью доработан для его утверждения руководством нашей партии", - сказал вице спикер.
Он отметил, что на вечернем заседании президиума Генсовета "Единой России" в четверг этот документ, скорее 

всего,  будет  одобрен.  "Все  вопросы  и  замечания  к  нему  сняты,  и  не  вызывает  сомнения,  что  мы  одобрим  проект 
соглашения", - подчеркнул В.Володин.

По его словам, если такое решение будет принято, для подписания соглашения о сотрудничестве между партиями 
в будущий вторник в Киев отправится член президиума генсовета партии "Единая Россия", глава международного комитета 
Госдумы  Константин  Косачев,  а  также  депутаты"единороссы"  Константин  Затулин  и  Виктор  Нефедов.  "Они  будут 
уполномочены подписать соглашение о сотрудничестве двух партий", сказал В.Володин.

Фракция  "Единой  России"  в  Государственной  Думе  России  насчитывает  303  депутата  (67,33%),  то  есть 
необходимым количеством голосов для принятия обычных и конституционных федеральных законов.

Янукович таки подпишет соглашение с партией Путина
30.06.2005, «Обозреватель»

Партия регионов намерена подписать соглашение о сотрудничестве с партией “Единая Россия”. Об этом заявила 
руководитель фракции “Регионы Украины” Раиса Богатырева, после встречи с членами партии “Единая Россия”, которая 
состоялась в четверг в Москве, сообщили «proUA» в пресс-службе фракции.

По  ее  словам,  ожидается,  что  уже  2  июля  делегация  российской  партии  вылетит  в  Киев  для  подписания 
документа.
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Как сообщил секретарь президиума генсовета партии «Единая Россия», вице-спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
предыдущие консультации по обсуждению проекта соглашения завершились, и «были сняты все вопросы по обе стороны», 
передает  «Интерфакс-Украина».  «Мы  еще  раз  обсудили  подготовленный  нашими  партиями  проект  соглашения  о 
сотрудничестве, считаем, что этот документ полностью доработан для его утверждения руководством нашей партии», - 
сказал  вице-спикер.  Он  отметил,  что  на  вечернем  заседании  президиума  генсовета  «Единой  России»  в  четверг  этот 
документ, скорее всего, будет одобрен. «Все вопросы и замечания к нему сняты, и не вызывает сомнения, что мы одобрим 
проект соглашения», - подчеркнул Володин.

По его словам, если такое решение будет принято, для подписания соглашения о сотрудничестве между партиями 
в  следующий вторник  в  Киев  отправится член президиума генсовета  партии  «Единая  Россия»,  глава  международного 
комитета Госдумы Константин Косачев, а также депутаты-"единоросы» Константин Затулин и Виктор Нефедов. «Они будут 
уполномочены подписать соглашение о сотрудничестве двух партий», - сказал Володин.

Напомним, «Единая Россия» считается партией, созданной для поддержки Владимира Путина. Партия «Единая 
Россия» раньше заявила, что рассматривает возможность заключения соглашения о сотрудничестве с Партией регионов 
Украины.  Член  президиума  генсовета  партии  «Единая  Россия»  Валерий  Рязанский,  сообщил,  что  партия  будет 
«моделировать свои отношения с разными силами не только в Украине, но и в других республиках,  чтобы партийные 
контакты у нас были крепки».

Лидер  Партии  регионов Украины Виктор Янукович раньше заявил о том,  что его  партия намерена  заключить 
договор о сотрудничестве с «Единой Россией».

"Единороссы" и "Регионалы": начало большого пути
01.07.05, фабрика аналитики "Версии.com"

Антон Осипчук
Неделю назад в Крыму был сформирован блок Виктора Януковича. Фактически, обозначился формат действий 

новой оппозиции, и реакция со стороны политических партнеров не заставила себя ждать. Партия "Единая Россия" и партия 
Регионов Украины готовятся подписать соглашение о сотрудничестве. То есть сделать первый шаг навстречу друг другу в 
преддверии парламентских выборов-2006…

Как сообщил секретарь президиума генсовета партии "Единая Россия", вице-спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
предварительные консультации по обсуждению проекта соглашения завершились, и "были сняты все вопросы с обеих 
сторон". Похоже, теоретические разговоры об электоральной близости переходят в практическую плоскость, по крайней 
мере г-н Володин уже встречался с лидером региональной фракции Раисой Богатыревой. По словам думца, "мы еще раз 
обсудили подготовленный нашими партиями проект соглашения о сотрудничестве, и считаем, что этот документ полностью 
доработан для его утверждения руководством нашей партии".

Иными словами, нет никаких препятствий для начала сотрудничества между партией-аутсайдером президентских 
выборов в Украине и партией власти в России. Как оптимистически спрогнозировал вице-спикер Госдумы, в следующий 
вторник в Киев приедет делегация от "Единой России", в состав которой войдут депутаты-"единороссы" Константин Затулин 
и  Виктор  Нефедов,  а  также  глава  международного  комитета  Госдумы  Константин  Косачев,  уполномоченные  в 
торжественной обстановке скрепить подписями исторический документ о совместной деятельности двух политических сил.

Дата подписания выбрана не случайно: она совпадает с юбилейным днем рождения Виктора Федоровича, это 
такой  своеобразный  подарок  "большого  брата"  украинским  партнерам  на  старте  выборов-2006.  Несложно  провести 
параллель  между  этим  партийным  братанием  и  сложными  отношениями,  которые  сложились  между  Москвой  и 
официальным Киевом. Начало газовой войны, реприватизационые скандалы, перепродажа в руки российских олигархов 
Никопольского  завода  ферросплавов,  "танцы  вокруг  ЕЭП",  укрывание  политических  беженцев  (Игорь  Бакай,  Руслан 
Боделан) соперничество за право скорейшего вступление во Всемирную Торговую Организацию – вот неполный перечень 
вопросов, по которым новое украинское руководство не может найти взаимопонимания с российскими коллегами.

Хотя Виктор Ющенко и продолжает называть Россию главным стратегическим партнером,  однако,  сколько ни 
говори "халва" – во рту от этого слаще не станет. Кстати, советник украинского президента Борис Немцов уже напрямую 
связал  повышение  цен  на  российский  газ  с  низким  уровнем  доверия  Кремля  к  "оранжевой  власти".  По  его  оценке, 
повышение стоимости газа для Украины является рычагом политического давления на новые украинские власти. "Когда в 
Москве говорят: "Мы увеличим цену в три раза", то это очевидное политическое давление. Почему-то последнего в Европе 
диктатора  не  трогают,  а  лидеров  оранжевой  революции  решили  задушить  в  объятиях  газового  кризиса",  –  сказал 
внештатный экономический советник Ющенко. По его мнению, необходимо добиваться "справедливого решения" в газовом 
вопросе,  поскольку  в  противном  случае  "бензиновый  кризис  покажется  цветочками".  "Это  очень  серьезно,  особенно 
накануне  отопительного  сезона  и  с  учетом и так  довольно  стремительного  роста  цен на  Украине",  –  подметил Борис 
Ефимович.

Правда, ценных советов по поводу исправления экономической ситуации так и не дал. Как и не дал понять, кто 
именно способен "справедливо решить" газовую проблему, поскольку понятно, что г-н Ивченко это дело доверять нельзя, а 
Тимошенко можно, но не хочется. Потому что в этом случае существует реальная опасность роста и без того высокого 
рейтинга премьера, буквально спасшей Украину от замерзания, а ее промышленность от разорения. Но это отдельный 
разговор… Сейчас же можно констатировать, что сближение партии Януковича и российской партии власти происходит на 
фоне резкого похолодания в экономике и политике между двумя странами-соседями. Что пока очевидно?

Первое:  Вступив в активные переговоры с регионалами, "единороссы" автоматически денонсировали вроде бы 
имевшие место договоренности о парламентском сотрудничестве между "Нашей Украиной" и "Единой Россией".  После 
этого открытые контакты между российской и украинской партией власти становятся невозможными. Разве что кулуарные 
переговоры, но непубличный формат отношений, как правило, чреват всякого рода неприятными сюрпризами. Кроме того, 
сразу возникает вопрос: а кто способен представлять новую власть в Москве?

Виктор  Ющенко  сосредоточен  на  западном  направлении  –  американские  и  европейские  "посредники", 
лоббирующие вступление Украины в Евросоюз и ВТО, просто не поймут, если Виктор Андреевич начнет вести активную 
работу на "восточном фронте". Юлия Тимошенко остается невыездной пока не закрыто ее уголовное дело. Политические 
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же  фигуры  второго  плана,  вроде  госсекретаря  Александра  Зинченко,  или  лидера  фракции  "Наша  Украина"  Николая 
Мартыненко признаны несостоятельными в "русском вопросе". Разве что первый вице-премьер Анатолий Кинах вызывает 
определенное любопытство у Кремля, пытающегося через первого зама Юлии Тимошенко решать приватизационные и 
энергетические  вопросы.  Но  проблема  Анатолия  Кирилловича  в  том,  что  он  не  вызывает  доверия  внутри  властной 
украинской команды, поэтому решать через него магистральные задачи представители российской политической элиты, 
скорей всего, не будут.

Второе:  Пока Партия Регионов Виктора Януковича выбрана Кремлем в качестве "локомотива" для реализации 
своих реваншистских планов в отношении Украины. То есть СДПУ(о) как партнеры в данном случае не рассматриваются 
Москвой, или держатся про запас.

Действительно,  использовать  эсдеков  в  качестве  "бульдозера"  нецелесообразно,  а  вот  "регионалы"  идеально 
подходят на эту роль. У них больше амбиций, больше капиталов и гораздо меньше осторожности и умения играть в теневые 
подковерные игры. Естественно, не стоит думать, что российская власть таким образом просто хочет помочь аутсайдерам 
президентских  выборов  выиграть  парламентскую  кампанию.  Россия,  прежде  всего,  отстаивает  свои  интересы  – 
политические и финансовые. Наивно рассчитывать, что Москва смирится с потерей своего влияния на украинские рынки и 
украинскую экономику, более того, спокойно будет реагировать на попытки Украины сменить геополитический вектор.

Третье: Публично подписав "договор о дружбе" с ПРУ, пропутинская политическая сила ясно дает понять, что на 
будущих парламентских выборах она сделает ставку на новую украинскую оппозицию, а не новую украинскую власть.
То есть все, кто рассчитывает получить свой электоральный процент на эксплуатации проблем русскоязычного населения 
Украины, получают шанс воспользоваться финансовыми и интеллектуальными ресурсами Москвы: при нынешних ценах на 
нефть Россия сохраняет большой запас прочности. И еще: поддержка партии Виктора Януковича вовсе не означает, что 
только он получает монополию на "русскую карту": вовсе нет, все кто почувствует себя оппозицией к оранжевой власти, 
могут воспользоваться российскими технологиями и возможностями в борьбе против нее.

Партия Януковича – очень интересный и перспективный партнер 
для партии Путина, считает член генсовета «Единой России»

01-07-05, центр исследований социальных перспектив Донбасса
"Для  "Единой  России"  Партия  регионов  Украины  является  очень  интересным  и  перспективным  партнером, 

поскольку она так же, как и "Единая Россия",  ориентируется на платформу правого центра",  -  заявил член президиума 
Генерального совета Партии "Единая Россия", Председатель комиссии президиума генерального совета по межпартийным 
и  международным  связям,  глава  комитета  ГД  РФ по  международным делам Константин  Косачев.  Такое  заявление  К. 
Косачев сделал, комментируя предстоящее подписание Соглашения о сотрудничестве и взаимодействии между "Единой 
Россией" и Партией регионов Украины, пишет «Интернет-репортер» .

По мнению К. Косачева, Партия регионов последовательно и целенаправленно следует курсу на сотрудничество с 
Россией, а также "противодействует искусственным попыткам нынешних правящих кругов Украины принести российско-
украинское сотрудничество в жертву амбициям по евроинтеграции".

Он отметил, что подписанием Соглашения о сотрудничестве между партиями, "открывается качественно новый 
этап наших межпартийных связей, мы уходим от прежней практики, когда в основном пытались сотрудничать с партиями 
других государств, находящимися у власти".

Как  сообщал  "Остров  ",  накануне  Президиум  Генерального  совета  "Единой  России"  рассмотрел  и  одобрил 
Соглашение о сотрудничестве и взаимодействие между "Единой Россией" и Партией регионов Украины.

Делегацию "Единой России", которая отправляется в Киев для подписания Соглашения, возглавляет Константин 
Косачев. В состав делегации депутаты фракции "Единая Россия" в ГД РФ Константин Затулин и Виктор Нефедов.

Партии Януковича и Путина заключили соглашение
2 июля 2005 года, журнал "Корреспондент"

Партия  регионов  и  Всероссийская  политическая  партия  "Единая  Россия"  подписали договор  о  межпартийном 
сотрудничестве, сообщает Интерфакс-Украина.

Основной целью документа является активизация двухстороннего сотрудничества, направленная на укрепление 
стратегического партнерства между Украиной и Россией. Такое мнение по окончании подписания соглашения высказали 
лидеры Партии регионов Виктор Янукович и "Единой России" Константин Косачев. 

Янукович назвал данное соглашение важным документом, который "будет иметь существенное влияние не только 
на  процесс  развития  отношений  между  двумя  политическими  силами  Украины,  но  и  на  перспективу  более  активного 
развития двухсторонних отношений". Он заявил о начале плодотворного сотрудничества между оппозиционной партией 
Украины и одной из самых влиятельных партий России. "Я считаю, что сегодня мы подписали исторический документ", - 
заявил он. 

По словам украинского оппозиционера, основанием для сближения двух политических сил стала "общая тревога 
за судьбу стратегического партнерства Украины и России".  "Ни Партия регионов, ни "Единая Россия" не могут сегодня 
стоять  в  стороне  от  тех  негативных  процессов,  которые  происходят  в  последние  полгода  в  украинско-российских 
отношениях", - подчеркнул он. 

В связи с этим лидер Партии регионов высказал мнение, что если нынешние президент и правительство не могут 
и не хотят взять на себя ответственность за стратегическое партнерство с Российской Федерацией", что это сделает Партия 
регионов. 

Константин Косачев также считает, что этот документ имеет важное политическое значение и выходить за рамки 
межпартийного сотрудничества. По его словам, на украинскую Партию регионов и российскую "Единую Россию" возложена 
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миссия,  которая  направлена  на  налаживание  дружеского  стратегического  партнерства  между  странами  и  народами, 
которые "в последнее время оказались заложниками некоторой политической конъюнктуры, порой весьма нечистоплотной". 

Косачев рассказал,  что в ближайшее время -  осенью -  партия "Единая Россия" намерена провести съезд,  на 
котором будет принята новая программа. "В основу межпартийной деятельности положены четкие, прозрачные критерии: 
мы  ориентируемся  на  контакты  с  партиями,  которые  близки  нам  идеологически,  которые  занимают  конструктивную, 
прогрессивную позицию", - отметил он. 

Партия  "Единая  Россия"  намерена  ориентироваться  на  контакты  с  партиями,  которые  не  являются 
"однодневками", и которые намерены отстаивать стратегические отношения между Украиной и Россией. "В этом смысле 
сотрудничество с Партией регионов является абсолютно естественным", - сказал он. 

Как  сообщил  представитель  российской  партии,  уже  начато  обсуждение  с  лидером  Партии  регионов  более 
конкретных  проектов  двухстороннего  взаимодействия.  "Они  связаны  с  обменом  мнениями,  сотрудничеством  по 
международной  ситуации,  которая  затрагивает  интересы  Украины  и  России",  -  уточнил  он,  добавив,  что  также  будут 
обсуждаться  вопросы  двухсторонних  отношений,  направленные  на  то,  чтобы  не  дать  разрушить  стратегическое 
партнерство Украины и России. "Мы договорились продолжать обмен мнениями по внутриполитической ситуации в Украине 
и России. Это особенно важно в контексте предстоящих парламентских выборов", - подчеркнул Константин Косачев. Он 
также пожелал Партии регионов победу на предстоящих парламентских выборах.

Партия регионов пойдет на парламентские выборы в блоке с 
другими оппозиционными  силами

02.07.05., .5 канал (ТВ Украины)
Егор Соболев

-  На новые выборы – со старого места. Киевский  кинотеатр «Зоряный» снова  центр предвыборных амбиций 
Виктора Януковича и его сторонников. Они верят, что на сей раз им повезет больше.

Партия, утратившая с начала года 90 тыс. членов, полна оптимизма. Сомнения относительно  того, идти ли в 
оппозицию и кому быть лидером, закончились.  Мы за Януковича против Ющенка, -  говорят регионалы. И подогревают 
решительный настрой друг дать Президенту бой на парламентских выборах.

Юрий Федун, член Партии регионов: 
 - Я никого не боюсь, не боялся и бояться не буду. Потому что со мной вы, со мной партия, со мной Янукович!
Лидер партии  говорит, что был бы успешней на месте Ющенко. Он обратил  внимание  на бензиновый кризис, 

вредную реприватизацию и газовый конфликт з Россией.
По плану Януковича, эти поражения власти должны принести его партии от 30 до 40% голосов на парламентських 

выборах в марте . Отвечать за кампанию будет экс-коммунист Василий Хара. В интервью «5 канала « руководитель штаба 
Партии регионов выразил не желание  ис пользовать  услуги иностранных политтехнологов

Василий Хара, руководитель избирательного штаба Партии регионов:  
-  Упор  будет  делаться  на  украинских  специалистов,  украинский  менталитет,  украинское  понимание  ситуации, 

которая есть в государстве, и украинские цели.
Но  первым  достижением  –  является  поддержка  России.  Пропутинская   партия  «Единая  Россия»,   имеющая 

большинство в Государственной Думе, делегировали к Киеву члена своего  президиума Константина Косачева.  Цель - 
заключить с Партией регионов соглашение о партнерстве. И пожелать ей победить власть на выборах.

С любовью друг к другу регионалы заканчивают сборы требованием к правоохранительным органам не трогать 
Януковича. Иначе обещают акции гражданского неповиновения.

Партии Януковича и Путина заключили соглашение
Партия  регионов  и  Всероссийская  политическая  партия  «Единая  Россия»  подписали  договор  о 

межпартийном сотрудничестве, сообщает Интерфакс-Украина.
Основной целью документа является активизация двухстороннего сотрудничества, направленная на укрепление 

стратегического партнерства между Украиной и Россией. Такое мнение по окончании подписания соглашения высказали 
лидеры Партии регионов Виктор Янукович и «Единой России» Константин Косачев. 

Янукович назвал  данное  соглашение  важным  документом,  который  «будет  иметь  существенное  влияние  не 
только на процесс развития отношений между двумя политическими силами Украины, но и на перспективу более активного 
развития двухсторонних отношений». Он заявил о начале плодотворного сотрудничества между оппозиционной партией 
Украины и одной из самых влиятельных партий России. «Я считаю, что сегодня мы подписали исторический документ», - 
заявил он. 

По словам украинского оппозиционера, основанием для сближения двух политических сил стала «общая тревога 
за судьбу стратегического партнерства Украины и России». «Ни Партия регионов, ни «Единая Россия» не могут сегодня 
стоять  в  стороне  от  тех  негативных  процессов,  которые  происходят  в  последние  полгода  в  украинско-российских 
отношениях», - подчеркнул он. 

В связи с этим лидер Партии регионов высказал мнение, что если нынешние президент и правительство не могут 
и  не хотят  взять на  себя ответственность за стратегическое партнерство с  Российской  Федерацией»,  что это сделает 
Партия регионов. 

Константин Косачев также считает, что этот документ имеет важное политическое значение и выходить за рамки 
межпартийного сотрудничества. По его словам, на украинскую Партию регионов и российскую «Единую Россию» возложена 
миссия,  которая  направлена  на  налаживание  дружеского  стратегического  партнерства  между  странами  и  народами, 
которые  «в  последнее  время  оказались  заложниками  некоторой  политической  конъюнктуры,  порой  весьма 
нечистоплотной». Косачев рассказал, что в ближайшее время - осенью - партия «Единая Россия» намерена провести съезд, 
на  котором  будет  принята  новая  программа.  «В  основу  межпартийной  деятельности  положены  четкие,  прозрачные 
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критерии:  мы  ориентируемся  на  контакты  с  партиями,  которые  близки  нам  идеологически,  которые  занимают 
конструктивную, прогрессивную позицию», - отметил он. 

Партия  «Единая  Россия»  намерена  ориентироваться  на  контакты  с  партиями,  которые  не  являются 
«однодневками», и которые намерены отстаивать стратегические отношения между Украиной и Россией. «В этом смысле 
сотрудничество с Партией регионов является абсолютно естественным», - сказал он. 

Как  сообщил  представитель  российской  партии,  уже  начато  обсуждение  с  лидером  Партии  регионов  более 
конкретных  проектов  двухстороннего  взаимодействия.  «Они  связаны  с  обменом  мнениями,  сотрудничеством  по 
международной  ситуации,  которая  затрагивает  интересы Украины  и  России»,  -  уточнил  он,  добавив,  что  также  будут 
обсуждаться  вопросы  двухсторонних  отношений,  направленные  на  то,  чтобы  не  дать  разрушить  стратегическое 
партнерство Украины и России. «Мы договорились продолжать обмен мнениями по внутриполитической ситуации в Украине 
и России. Это особенно важно в контексте предстоящих парламентских выборов», - подчеркнул Константин Косачев. Он 
также пожелал Партии регионов победу на предстоящих парламентских выборах. 

Партия регионов подписала соглашение о сотрудничестве с 
«Единой Россией»

2 июля 2005 года, Подробности-ТВ, телеканал Интер (ТВ Украины)
Ирина Юсупова

Партия  регионов  Украины  на  предстоящие  парламентские  выборы пойдет  в  блоке  с  другими  политическими 
силами. Такое решение было принято во время расширенного заседания политсовета. Кроме того,  Регионы подписали 
соглашение  о  сотрудничестве  с  «Единой  Россией».  Напомним,  эта  партия  является  пропрезидентской  и  составляет  в 
Госдуме конституционное большинство.

В кинотеатре «Зоряный» сразу две премьеры. В левом крыле аншлаги собирает американский триллер. В правом: 
партии Регионы Украины и Единая Россия презентуют новый политический союз.

В бывшем избирательном штабе Виктора Януковича снова заговорили о выборах. В зале как прежде ни одного 
свободного места. Сплошь и рядом бывшие министры, руководители областных и районных администраций. Для начала 
«регионалы» поругали власть. Вспомнили бензиновый кризис, рост цен на мясо и даже провал на Евровидении. После 
такой разминки заговорили о планах на будущее. На парламентские выборы Регионы пойдут в блоке. Так что рассчитывают 
на 30% голосов избирателей.

Виктор Янукович, лидер партии «Регионы Украины»: «Когда пройдут съезды всех партий политических, которые 
войдут в это блок будем решать, какие им предоставлять квоты и по этому принципу будут списки сформированы. Могу 
сказать только одно таких партий будет не мене пяти».

Теперь у регионов есть и тяжелая артиллерия в лице «Единой России». Впрочем во время пресс-конференции 
стороны категорически заявили: ни о какой финансовой поддержке речь не идет. Главная задача соглашения - развивать 
стратегическое  партнерство.  Кроме  того,  представители  двух  партий  обнаружили,  что  между  ними  существует  и  так 
называемая «электоральная близость».

Константин Затулин,  депутат  Госдумы РФ, член фракции «Единая Россия»:  «Если мы видим, что на клетке с 
надписью тигр сидит кролик и под словами о приверженности российско-украинским отношениям развиваются тенденции в 
обратном  направлении  у  тех,  кто  сегодня  у  власти  в  Украине,  то  вы  не  требуйте  от  «Единой  России»  подписания 
соглашения с другими политическими силами».

Члены политсовета «Регионов Украины» заверили журналистов, что вся информация о расколе в партии ни что 
иное как клевета.

После  долгого  отсутствия  перед  камерами  появился  даже  бывший  первый  вице-премьер.  Николай  Азаров 
рассказал,  что  все  это  время  лечился  в  Москве  и  занимался  аналитикой.  Николай  Азаров,  член  политсовета  партии 
«Регионы Украины»: «Ну у меня был определенный курс лечения он еще не закончился, но самое главное - я занимался 
анализом текущей экономической ситуации.  И подними нас в 12 ночи -  и  мы скажем что надо делать и как улучшить 
ситуацию».

Напоследок руководители ячеек на местах получили задание, до 10 августа определиться с будущими партнерами 
по блоку. При этом главное не забыть о блокировании с провластными партиями речи быть не может.

Виктор Янукович подписал соглашение о сотрудничестве с 
российской партией «Единая Россия»

4.07.05, «Сегодня»
Лариса Степанушко

Украинская экс-провластная Партия регионов подписала соглашение о сотрудничестве с «Единой Россией» - ныне 
действующей «партией  власти»  Российской  Федерации.  Официально  провозглашенная цель  документа  -  «активизация 
двустороннего  сотрудничества,  направленная на укрепление  стратегического  партнерства  между Украиной и Россией». 
Предвыборная кампания стартовала.

Участники политсовета Партии регионов - а это более 460 человек - «подтянулись» к десяти утра к кинотеатру 
«Зоряный». Разморенные жарким летним солнцем, люди были настроены как можно скорее начать заседание. Поэтому 
сигнал организаторов  всем выйти  на  улицу  вызвал некоторое  замешательство.  Как  оказалось  позже,  первым пунктом 
субботней программы было возложение цветов к обелиску в парке Славы. Десятки молодых парней чинно выстроились по 
обе  стороны  аллеи  возле  входа  в  парк  с  государственными  флагами  Украины  и  России,  Партии  регионов,  «Союза 
молодежи регионов Украины», «Русское движение Украины». На многих присутствующих были бело-голубые повязки.

С 20-минутным опозданием на место прибыл экс-кандидат в президенты, бывший премьер, а ныне лидер Партии 
регионов  Виктор  Янукович вместе  с  членом  президиума  генерального  совета  партии  «Единая  Россия»  (и  по 
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совместительству главой международного комитета Госдумы России) Константином Косачевым. Их встретили радостными 
возгласами и аплодисментами.  «Какой красивый дядька, только, видно,  уставший» -  сказала одна из делегаток съезда 
своему спутнику. Наверное, впервые видела г-на Януковича «вживую». После возложения цветов началась «фотосессия» 
Виктора Януковича с соратниками. Но вскоре все вспомнили, зачем они собрались, и устремились назад, к «Зоряному», г-да 
Янукович и Косачев - в микроавтобусе, все остальные - своим ходом.

Уже  через  пару  минут  соглашение  между  «Единой  Россией»  и  Партией  Регионов  было  подписано.  Виктор 
Янукович тут же заявил, что к этому шагу украинскую и российскую партии подтолкнула тревога за судьбу стратегического 
партнерства  двух  стран.  «Ни  Партия  регионов,  ни  «Единая  Россия»  не  могут  сегодня  оставаться  в  стороне  от  тех 
негативных процессов,  которые происходят последние полгода в  украинско-российских  отношениях,  -  подчеркнул он.  - 
Сейчас недостижимыми выглядят рекордные показатели торговли с Россией, достигнутые в прошлом году, - $17 млрд. Если 
нынешний Президент и правительство не могут или не хотят взять на себя ответственность за состояние стратегического 
партнерства с Российской Федерацией - это сделает Партия регионов».

«Кое-кто из новой власти и ее окружения наивно думает, что, поссорившись с Россией, Украина станет ближе к 
Европе  и  Западу.  Это  глубокое  заблуждение.  Совершенно  очевидно,  что  сегодня  Россия  является  стратегическим 
партнером и ЕС,  и всего Запада.  Поэтому говорить о  партнерстве Украины на западном направлении невозможно без 
отношений самого высокого уровня с Россией», - сказал Виктор Федорович. И отметил, что подписанный документ «будет 
иметь  существенное  влияние  не  только  на  развитие  отношений  между  двумя  влиятельными  политическими  силами 
Украины и России, но и на перспективу более активного развития двусторонних отношений наших стран».

«Теоретические разговоры об электоральной близости наших двух политических сил перешли с сегодняшнего дня 
в практическую плоскость... Я считаю, что сегодня мы подписали исторический документ», - резюмировал Виктор Янукович, 
держа в уме приближающиеся выборы-2006.

В свою очередь Константин Косачев заявил, что две партии сотрудничают уже много лет, и нынешнее соглашение 
является лишь весомым подтверждением этого факта. «Мы действительно несем сейчас миссию налаживания истинно 
стратегических  партнерских  отношений  между  нашими  странами  и  народами,  которые  последнее  время  оказались  в 
заложниках у политической конъюнктуры порой весьма и весьма нечистоплотной», - сказал он. Также г-н Косачев сообщил, 
что стороны уже начали обсуждение с лидером Партии регионов более конкретных проектов двусторонних отношений. «Мы 
договорились продолжать обмениваться мыслями о внутренней ситуации в наших странах. Это особенно важно в контексте 
будущих парламентских выборов», - уточнил он. И пожелал Партии регионов победы.

Следующим пунктом повестки дня стало вручение партбилетов новым членам партии. Но российскому гостю, по-
видимому, это было неинтересно. Константин Косачев «незаметно» сошел со сцены, по ходу расспрашивая сидящих в 
первом ряду, куда лучше выйти. Ему, естественно, указали на дверь.

Большинство сидящих в зале его ухода не заметили - то, что происходило на сцене, было более интересным. 
Каждый из новоявленных «регионщиков» хотел сказать пару слов благодарности своей партии. А заодно - «ущипнуть» 
политических противников. Если бы выступающие участвовали в конкурсе на остроумие, то победителями стали бы авторы 
следующих фраз: «Враскарячку долго не простоишь» (депутат Верховной Рады  Ярослав Сухой о тех нардепах, которые 
«одной ногой с властью, а другой - с оппозицией»), «Государство должно стоять на коленях перед народом, и я за это отдам 
свою последнюю руку» (автор - неизвестный однорукий господин),  «Мы от выборов отбились и будем биться дальше» 
(неопознанный  киевлянин).  А  один  региональный  священник,  назвавший  себя  контрреволюционером,  сообщил 
присутствующим, что «народ должен заставить «шоуменов» (действующую власть. - «Сейчас») или служить, или уйти вон. 
Show must go on».

Самолично  вручив  членские  билеты,  Виктор  Янукович  приступил  к  докладу  о  социально-экономической  и 
политической  ситуации  в  Украине.  Как  и  положено  оппозиционеру,  в  первой  фразе  докладчик  резко  заявил  о 
несостоятельности теперешней власти, которая «создает в деловых кругах и в обществе в целом атмосферу неуверенности 
и  нестабильности».  «Немало  экспертов,  в  том  числе  и  зарубежных,  констатируют,  что  новую  власть  отличает 
поразительный непрофессионализм. Реальная работа все более заменяется лозунгами и псевдореволюционной риторикой. 
Новопришедшие вожди быстро поняли насколько удобно им действовать старыми методами, -  сказал, очевидно, тонко 
разбирающийся  в  этом  вопросе  лидер  Партии  регионов.  -  Воссоздается  и  широко  используется  малоэффективный 
застойный  механизм,  который  ведет  к  консервации  проблем,  накоплению  нерешенных  вопросов  и,  безусловно,  к 
обострению ситуации».

Лидер  «бело-голубых»  рассказал  о  падении  экспорта  и  росте  «всяческого  импорта».  «Отечественные 
производители находятся в  депрессии,  если  не  сказать  в  отчаянии»,  -  заявил он.  Зарубежные инвесторы,  по  мнению 
Виктора Януковича,  с  ужасом следят за реприватизацией. Он считает,  что из-за действий новой власти обанкротилось 
большое количество представителей среднего бизнеса,  а количество желающих иметь свое дело сократилось на 15%. 
Также Виктор Федорович отметил резкое падение ВВП за последние пять месяцев и указал на значительное ухудшение 
показателей внешней торговли. «Так,  прирост капиталовложений за 1 квартал этого года в 10 раз ниже прошлогоднего 
уровня аналогичного периода. А главное - что все это напрямую влияет на ухудшение в социальной сфере», - сказал г-н 
Янукович.  По  его  данным,  «реальная  заработная  плата  с  начала  года  реально  повысилась  лишь  на  15%  (27%  -  за 
аналогичный период прошлого года), а люди снова столкнулись с таким явлением, как невыплата зарплаты».

Виктор Янукович отметил, что, стремясь любой ценой вступить в межгосударственные организации, власть делает 
серьезные просчеты и в ущерб стране сдает позиции практически по всем направлениям. И перешел наконец к главному: 
«Хотя кое-что для того, чтобы оправдать свой статус европейского государства, руководство все-таки сделало - добилось 
перехода на европейские стандарты цен на газ, - заявил он. - И этот ее (власти. - «Сейчас») «успех» скоро прочувствует вся 
страна...  Похоже, власти не понимают, что наш рост начался и продолжается за счет тех отраслей, которые напрямую 
связаны с Россией».

«Мы  открываем  двери  всем  оппозиционным  политическим  силам,  которые  разделяют  наши  идеологические 
позиции», - провозгласил Виктор Федорович. Он не исключает, что в его избирательный блок войдут не менее пяти партий. 
По  решению политсовета  Партии  регионов  избирательный  список  блока  Партии  регионов  возглавит  Виктор  Янукович, 
остальные места будут распределены после создания избирательного блока. «Будут предусмотрены квоты для каждой 
партии, - отметил г-н Янукович. - Во-первых, в наш список должны войти признанные политики общенационального уровня. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Во-вторых,  в нем должны быть авторитетные региональные политики.  В-третьих, в  список войдут нынешние народные 
депутаты - прежде всего те, кто с честью прошел суровые испытания, на кого безоговорочно можно положиться».

Янукович договорился с партией Путина
4 июля 2005 года, газета «Сегодня»

Евгений Ихельзон
Кремль поддержит на выборах противников Виктора Ющенко?
Политическое  руководство  России  послало  Виктору  Ющенко  вполне  конкретный  сигнал  --  кого  оно  намерено 

поддержать на предстоящих парламентских выборах.  В минувшую субботу крупнейшая пропрезидентская партия РФ -- 
"Единая Россия"  подписала  договор  о  межпартийном сотрудничестве  с  крупнейшей оппозиционной  партией  Украины - 
Партией Регионов, ведомой Виктором Януковичем. По словам последнего, основанием для сближения двух политических 
сил стала "общая тревога за судьбу стратегического партнерства Украины и России" на фоне "тех негативных процессов, 
которые происходят в последние полгода в украинско-российских отношениях".

Окрыленный  поддержкой  России,  Виктор  Федорович  спрогнозировал  своей  партии  победу  на  выборах.  На 
политисполкоме ПР, состоявшийся в тот же день, он заявил, что партия наберет как минимум 30% и добавил: "Реально 
сможем набрать и 40%, если нынешняя власть продолжит и дальше допускать ошибки".

Премьер-министр  Украины Юлия  Тимошенко,  выступая  по  "5  каналу"  расценила  подписание  договора  между 
"регионалами" и "единороссами" как "серьезную отмашку со стороны России". "Конечно, это отмашка. Такая уже серьезная 
отмашка со стороны России. Но, мы однако знаем, чем заканчивается влияние других стран на выборы в Украине".

По мнению политолога Олеся Дония, подписание договора все же является сильным ходом со стороны Партии 
Регионов. Он сказал в интервью газете "Сегодня" , что, "в отличие от президентских выборов, где ставка на Россию была 
ошибкой,  на  парламентских  выборах  поддержка  России  и  ее  правящей  партии  могут  обеспечить  монополию  на 
пророссийский электорат". "Это поможет консолидировать этот электорат, который мог бы распылиться между разными 
партиями,  такими как  "Союз",  ПСПУ,  "Держава".  Для Партии Регионов это успех на внешнеполитическом уровне.  Но в 
любом случае речь не идет о заоблачных 30—40%, я думаю, что реально у них не будет больше 25% и то, в лучшем 
случае", — считает Олесь Доний.

На сегодняшний день по оценкам разных социологических служб рейтинг Партии регионов составляет 14-17%. 
Она занимает второе место по популярности в стране, уступая лишь президентскому Народному Союзу "Наша Украина". 
Причем если в опросном листе лидером НСНУ указывается не Ющенко (который еще не принял решения - идти ли на 
выборы), а, к примеру, Роман Бессмертный, то разрыв между двумя партиями становится крайне незначительным... 

Кто с кем сотрудничает в России
Сотрудничество с российскими партиями для украинских политиков не ново. Известно, что украинские коммунисты 

плотно дружат с КПРФ, "Наша Украина" подписала договор с Союзом правых сил, а Соцпартия Мороза совсем недавно 
заключила союз с движением "Родина".  Из видных российских сил "неприкаянным" остается пока ЛДПР, нет у нас еще 
достойного соратника для Жириновского.

Единорус
4.07.05., «Сегодня»

Лариса Степанушко
Виктор Янукович подписал соглашение о сотрудничестве с российской партией «Единая Россия».
2 июля украинская экс-провластная Партия регионов подписала соглашение о сотрудничестве с «Единой Россией» 

-  ныне  действующей  «партией  власти»  Российской  Федерации.  Официально  провозглашенная  цель  документа  - 
«активизация двустороннего сотрудничества, направленная на укрепление стратегического партнерства между Украиной и 
Россией». Предвыборная кампания стартовала.

Участники политсовета Партии регионов - а это более 460 человек - «подтянулись» к десяти утра к кинотеатру 
«Зоряный». Разморенные жарким летним солнцем, люди были настроены как можно скорее начать заседание. Поэтому 
сигнал организаторов  всем выйти  на  улицу  вызвал некоторое  замешательство.  Как  оказалось  позже,  первым пунктом 
субботней программы было возложение цветов к обелиску в парке Славы. Десятки молодых парней чинно выстроились по 
обе  стороны  аллеи  возле  входа  в  парк  с  государственными  флагами  Украины  и  России,  Партии  регионов,  «Союза 
молодежи регионов Украины», «Русское движение Украины». На многих присутствующих были бело-голубые повязки.

С 20-минутным опозданием на место прибыл экс-кандидат в президенты, бывший премьер, а ныне лидер Партии 
регионов  Виктор  Янукович вместе  с  членом  президиума  генерального  совета  партии  «Единая  Россия»  (и  по 
совместительству главой международного комитета Госдумы России) Константином Косачевым. Их встретили радостными 
возгласами и аплодисментами.  «Какой красивый дядька, только, видно,  уставший» -  сказала одна из делегаток съезда 
своему спутнику. Наверное, впервые видела г-на Януковича «вживую». После возложения цветов началась «фотосессия» 
Виктора Януковича с соратниками. Но вскоре все вспомнили, зачем они собрались, и устремились назад, к «Зоряному», г-да 
Янукович и Косачев - в микроавтобусе, все остальные - своим ходом.

Уже  через  пару  минут  соглашение  между  «Единой  Россией»  и  Партией  Регионов  было  подписано.  Виктор 
Янукович тут же заявил, что к этому шагу украинскую и российскую партии подтолкнула тревога за судьбу стратегического 
партнерства  двух  стран.  «Ни  Партия  регионов,  ни  «Единая  Россия»  не  могут  сегодня  оставаться  в  стороне  от  тех 
негативных процессов,  которые происходят последние полгода в  украинско-российских  отношениях,  -  подчеркнул он.  - 
Сейчас недостижимыми выглядят рекордные показатели торговли с Россией, достигнутые в прошлом году, - $17 млрд. Если 
нынешний Президент и правительство не могут или не хотят взять на себя ответственность за состояние стратегического 
партнерства с Российской Федерацией - это сделает Партия регионов». 

«Кое-кто из новой власти и ее окружения наивно думает, что, поссорившись с Россией, Украина станет ближе к 
Европе  и  Западу.  Это  глубокое  заблуждение.  Совершенно  очевидно,  что  сегодня  Россия  является  стратегическим 
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партнером и ЕС, и  всего Запада. Поэтому говорить о партнерстве Украины на западном направлении невозможно без 
отношений самого высокого уровня с Россией», - сказал Виктор Федорович. И отметил, что подписанный документ «будет 
иметь  существенное  влияние  не  только  на  развитие  отношений  между  двумя  влиятельными  политическими  силами 
Украины и России, но и на перспективу более активного развития двусторонних отношений наших стран». 

«Теоретические разговоры об электоральной близости наших двух политических сил перешли с сегодняшнего дня 
в практическую плоскость... Я считаю, что сегодня мы подписали исторический документ», - резюмировал Виктор Янукович, 
держа в уме приближающиеся выборы-2006.

В свою очередь Константин Косачев заявил, что две партии сотрудничают уже много лет, и нынешнее соглашение 
является лишь весомым подтверждением этого факта. «Мы действительно несем сейчас миссию налаживания истинно 
стратегических  партнерских  отношений  между  нашими  странами  и  народами,  которые  последнее  время  оказались  в 
заложниках у политической конъюнктуры порой весьма и весьма нечистоплотной», - сказал он. Также г-н Косачев сообщил, 
что стороны уже начали обсуждение с лидером Партии регионов более конкретных проектов двусторонних отношений. «Мы 
договорились продолжать обмениваться мыслями о внутренней ситуации в наших странах. Это особенно важно в контексте 
будущих парламентских выборов», - уточнил он. И пожелал Партии регионов победы.

Следующим пунктом повестки дня стало вручение партбилетов новым членам партии. Но российскому гостю, по-
видимому, это было неинтересно. Константин Косачев «незаметно» сошел со сцены, по ходу расспрашивая сидящих в 
первом ряду, куда лучше выйти. Ему, естественно, указали на дверь.

Большинство сидящих в зале его ухода не заметили - то, что происходило на сцене, было более интересным. 
Каждый из новоявленных «регионщиков» хотел сказать пару слов благодарности своей партии. А заодно - «ущипнуть» 
политических противников. Если бы выступающие участвовали в конкурсе на остроумие, то победителями стали бы авторы 
следующих фраз: «Враскарячку долго не простоишь» (депутат Верховной Рады  Ярослав Сухой о тех нардепах, которые 
«одной ногой с властью, а другой - с оппозицией»), «Государство должно стоять на коленях перед народом, и я за это отдам 
свою последнюю руку» (автор - неизвестный однорукий господин),  «Мы от выборов отбились и будем биться дальше» 
(неопознанный  киевлянин).  А  один  региональный  священник,  назвавший  себя  контрреволюционером,  сообщил 
присутствующим, что «народ должен заставить «шоуменов» (действующую власть. - «СЕЙЧАС») или служить, или уйти вон. 
Show must go on». 

Самолично  вручив  членские  билеты,  Виктор  Янукович  приступил  к  докладу  о  социально-экономической  и 
политической  ситуации  в  Украине.  Как  и  положено  оппозиционеру,  в  первой  фразе  докладчик  резко  заявил  о 
несостоятельности теперешней власти, которая «создает в деловых кругах и в обществе в целом атмосферу неуверенности 
и  нестабильности».  «Немало  экспертов,  в  том  числе  и  зарубежных,  констатируют,  что  новую  власть  отличает 
поразительный непрофессионализм. Реальная работа все более заменяется лозунгами и псевдореволюционной риторикой. 
Новопришедшие вожди быстро поняли насколько удобно им действовать старыми методами, -  сказал, очевидно, тонко 
разбирающийся  в  этом  вопросе  лидер  Партии  регионов.  -  Воссоздается  и  широко  используется  малоэффективный 
застойный  механизм,  который  ведет  к  консервации  проблем,  накоплению  нерешенных  вопросов  и,  безусловно,  к 
обострению ситуации». 

Лидер  «бело-голубых»  рассказал  о  падении  экспорта  и  росте  «всяческого  импорта».  «Отечественные 
производители находятся в  депрессии,  если  не  сказать  в  отчаянии»,  -  заявил он.  Зарубежные инвесторы,  по  мнению 
Виктора Януковича, с ужасом следят за реприватизацией.  Он считает,  что из-за действий новой власти обанкротилось 
большое количество представителей среднего бизнеса, а количество желающих иметь свое дело сократилось на 15%. 
Также Виктор Федорович отметил резкое падение ВВП за последние пять месяцев и указал на значительное ухудшение 
показателей внешней торговли. «Так, прирост капиталовложений за 1 квартал этого года в 10 раз ниже прошлогоднего 
уровня аналогичного периода. А главное - что все это напрямую влияет на ухудшение в социальной сфере», - сказал г-н 
Янукович.  По  его  данным,  «реальная  заработная  плата  с  начала  года  реально  повысилась  лишь  на  15%  (27%  -  за 
аналогичный период прошлого года), а люди снова столкнулись с таким явлением, как невыплата зарплаты».

Виктор Янукович отметил, что, стремясь любой ценой вступить в межгосударственные организации, власть делает 
серьезные просчеты и в ущерб стране сдает позиции практически по всем направлениям. И перешел наконец к главному: 
«Хотя кое-что для того, чтобы оправдать свой статус европейского государства, руководство все-таки сделало - добилось 
перехода на европейские стандарты цен на газ, - заявил он. - И этот ее (власти. - «СЕЙЧАС») «успех» скоро прочувствует 
вся страна... Похоже, власти не понимают, что наш рост начался и продолжается за счет тех отраслей, которые напрямую 
связаны с Россией». 

«Мы  открываем  двери  всем  оппозиционным  политическим  силам,  которые  разделяют  наши  идеологические 
позиции», - провозгласил Виктор Федорович. Он не исключает, что в его избирательный блок войдут не менее пяти партий. 
По  решению политсовета  Партии  регионов  избирательный список  блока  Партии  регионов  возглавит  Виктор  Янукович, 
остальные места будут распределены после создания избирательного блока. «Будут предусмотрены квоты для каждой 
партии, - отметил г-н Янукович. - Во-первых, в наш список должны войти признанные политики общенационального уровня. 
Во-вторых, в нем должны быть авторитетные региональные политики. В-третьих,  в список войдут  нынешние народные 
депутаты - прежде всего те, кто с честью прошел суровые испытания, на кого безоговорочно можно положиться».

Россия поможет Януковичу
“Единая Россия” будет консультировать его партию на выборах

05.07.2005, « Ведомости»
Анфиса Воронина, Елена Руднева

“Единая Россия” отметится на украинских парламентских выборах. По соглашению с Партией регионов россияне 
будут  консультировать экс-премьера Виктора Януковича и его соратников в течение трех лет.  Украинцы рассчитывают 
таким образом склонить на свою сторону больше пророссийски настроенных избирателей, говорят эксперты.

Партия регионов называет своим ядром “людей труда”. На партийном сайте говорится, что в ней состоят 728 000 
человек.  Янукович возглавил партию летом 2003 г.  В третьем туре президентских выборов в декабре 2004 г.  Янукович 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

31

http://times.liga.net/l_nav_doc2.nsf/vWWWGroupParam1/today_about!OpenDocument
http://times.liga.net/l_nav_doc2.nsf/vWWWGroupParam1/today_about!OpenDocument


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

набрал 44%, Ющенко – 52%. По итогам выборов-2006 Партия регионов рассчитывает занять не меньше четверти мест в 
Верховной раде.

Российские власти давно симпатизируют Януковичу. Когда он состязался с Виктором Ющенко за президентское 
кресло, президент Владимир Путин приехал в Киев на военный парад в честь 60-летия освобождения Украины от немецко-
фашистских захватчиков и в прямом эфире трех национальных телеканалов отвечал на вопросы украинцев. Не забыл 
Путин упомянуть о многочисленных достоинствах экс-премьера Украины.  А спикер российской Госдумы Борис Грызлов 
после появления предварительных результатов выборов — они были в пользу Януковича — немедленно поздравил его с 
победой. Президентом в итоге стал Ющенко, а Янукович ушел в оппозицию. Его Партия регионов собирается участвовать в 
парламентских выборах в марте 2006 г.

Помогать соратникам экс-премьера будет “Единая Россия”. В субботу “единороссы” подписали с Партией регионов 
соглашение  о  сотрудничестве.  Партийцы  договорились  делиться  “опытом  организационно-партийного  строительства, 
контрольно-ревизионной работы, пропаганды и издательской деятельности, учебы, участия в выборах” и т. п. Кроме того, 
они  собираются  обмениваться  делегациями,  организовывать  “круглые  столы”  и  семинары  “по  наиболее  актуальным 
вопросам  внутренней  и  внешней  политики  России  и  Украины”  и  развивать  “двустороннее  сотрудничество  по  линии 
общественных  организаций”.  Соглашение  будет  действовать  три  года,  а  потом  автоматически  продляться,  если 
удовлетворит обе стороны.

Идея заключить соглашение о сотрудничестве с Партией регионов появилась еще до победы Ющенко на выборах, 
говорит член комитета по делам СНГ Госдумы, “единоросс” Константин Затулин. Инициатива шла от украинцев, а работа 
над документом была “долгой” и “очень трудоемкой”, добавляет знакомый с ситуацией источник. Официально подтвердить 
эти сведения у членов Партии регионов не удалось. В партийном пресс-релизе соглашение названо “историческим”. После 
подписания  Янукович  заявил,  что  партии  “сделали  первый  шаг  навстречу  друг  другу  в  преддверии  парламентских 
выборов — 2006”, а “теоретические разговоры об электоральной близости […] перешли в практическую плоскость”.

Чем конкретно может “Единая Россия” помочь украинцам, никто из собеседников “Ведомостей” объяснить не смог. 
Однопартийцы Януковича с ее помощью могли бы “привлечь электорат, который проголосовал за него на президентских 
выборах”,  уверен  информированный  российский  источник.  А  “единороссы”  оказывают  “моральную  поддержку”  и 
выказывают “политическую признательность той силе, которая в ходе президентской кампании подняла вопрос российско-
украинских отношений”, говорит он. Подсчитывать, сколько именно голосов за счет этого получит украинская партия, рано, 
ведь  до  начала  кампании еще далеко,  уточняет  он.  Но  даже это  возмутило  украинского  премьера  Юлию Тимошенко. 
Иностранное влияние на украинские выборы “заканчивается плохо и для тех,  кто получает [поддержку],  и для тех,  кто 
влияет”, предупредила она. Подписание соглашения — “отмашка началу избирательной кампании”, уверена Тимошенко.

Янукович рассчитывает извлечь из документа двойную пользу: поднять рейтинг среди русскоязычного населения и 
заодно привлечь финансы российского бизнеса, считает президент Киевского агентства корпоративной поддержки Виктор 
Небоженко. Но результат может оказаться и обратным, не исключают конкуренты Януковича. “В глазах части избирателей 
такой  документ даже делает  Партию регионов  несамостоятельным проектом:  они помнят,  что пророссийская риторика 
Януковича в отношении русского языка или пророссийских интересов прорезалась только в период выборов”, — говорит 
украинский  коммунист  Александр  Голуб.  Правда,  замечает  зампред  бюджетного  комитета  Верховной  рады  Валерий 
Коновалюк  (избирался  от  Партии  регионов,  перешел  во  фракцию  “Трудовая  Украина”),  контакты  по  партийной  линии 
помогут  сдержать  “деструктивные  процессы  в  двусторонних  отношениях”,  появившиеся  при  новой  украинской  власти. 
Россия, видимо, рассчитывает, что украинские коллеги станут лоббировать ее интересы, соглашается Дмитрий Выдрин из 
Европейского института интеграции и развития в Киеве. Но результат, по его мнению, “будет нулевым”.

С КЕМ ДРУЖАТ “ЕДИНОРОССЫ”
В  апреле  к  тогдашнему  секретарю  генсовета  “Единой  России”  Валерию  Богомолову  приезжала  делегация 

мексиканских  партийных деятелей  во  главе  с  председателем депутатской  группы парламента  Марком Антонио  Гарсия 
Айалой.  В  апреле  же  Богомолов  встречался  с  генсекретарем Объединенной  малайзийской  национальной  организации 
(ОМНО) Мохаммедом Раджи Шейхом Ахмадом и подписал с ним соглашение о взаимодействии между двумя партиями. В 
июне думским “единороссам” лекцию на тему “Демократия,  лидерство и современное мироустройство”  читал экс-глава 
британского кабинета Джон Мейджор. Год назад “Единая Россия” подписала соглашение “об углублении межпартийного 
сотрудничества” с компартией Китая. Партия власти также собирается “расширять сотрудничество” с Европейской народной 
партией.

Янукович как дежа вю Москвы
5.06.07., «Независимая газета»

Татьяна Ивженко
 Новая предвыборная кампания на Украине обещает быть азартнее прежней  Российская партия власти сделала 

ставку  на  поддержку  украинской  оппозиции.  «Единая  Россия»  в  минувшие  выходные  подписала  соглашение  о 
сотрудничестве  с  украинской  Партией  регионов,  которую  возглавляет  Виктор  Янукович.  В  условиях  начинающейся  на 
Украине парламентской предвыборной кампании это событие выглядит знаковым. Оно не только свидетельствует о не 
изменившихся симпатиях российской власти на Украине, но и дает нынешней украинской оппозиции шанс на реванш на 
следующих парламентских выборах. 

Первое полугодие оранжевой власти на Украине ознаменовалось рекордным количеством и забытым размахом 
украинско-российских скандалов. Причем в каждом из них Киев, по сути, отражает удары, а нападающим выступает Москва. 
Важно и то, что почти все кризисы так или иначе задевают украинскую энергетику и служат своеобразным напоминанием 
новой власти о ее энергозависимости и, соответственно, управляемости. 

 Киев пытается задобрить Москву 
 В Киеве рассматривается несколько причин очевидного давления со стороны России. Начиная от желания лично 

президента Путина поставить на место украинских революционеров и заканчивая намерением Москвы привести к власти на 
Украине  силы,  которые  сегодня  находятся  в  оппозиции.  Первое  объясняется  субъективной  антипатией  российского 
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президента к новой украинской власти и авторитарными чертами характера Путина, который якобы не смирился с тем, что 
президентские выборы на Украине прошли не по его сценарию. Что касается оппозиции, то ее приход к власти, по мнению 
украинских  экспертов,  означал  бы  для  России  не  только  прогнозируемость  и  управляемость  украинской  политики. 
Поражение  Ющенко  стало  бы  поучительным  примером  бессмысленности  «демократических  революций»  для  других 
российских партнеров по СНГ. 

Судя по тому, что с украинской стороны за полгода не прозвучало даже намека на обвинение России в давлении, 
оранжевая власть действительно опасается такого исхода. И Виктор Ющенко, и Юлия Тимошенко регулярно заявляют о 
важности и приоритетности российского направления украинской политики. Несмотря на череду общеизвестных скандалов, 
заместитель  госсекретаря Украины Маркиян  Лубкивский  на  этой  неделе  заявил:  руководство  Украины считает,  что  на 
сегодняшний день серьезных проблем в украино-российских отношениях нет. Показательно, что это заявление прозвучало 
на  брифинге  в  секретариате  украинского  президента.  Лубкивский  отметил,  что  отношения  между  двумя  странами 
развиваются «динамично и плодотворно». 

На  сегодня  оранжевая  власть  забыла  свои  предвыборные  лозунги  о  недопустимости  интеграции  в  Единое 
экономическое пространство (ЕЭП). Киев даже допускает свое участие (правда, в будущем и при соблюдении ряда условий) 
в  таможенном союзе  ЕЭП.  А  президент  Ющенко  встречается  с  российскими  бизнесменами  чаще,  чем с  украинскими, 
поручая  некоторым  из  них  развивать  целые  отрасли  украинской  экономики.  Все  это,  видимо,  призвано  примирить 
российскую власть с мыслью о победе оранжевых. 

 Владимир Путин иронизирует 
 Между тем приход Юлии Тимошенко  к  руководству Кабинетом министров совпал с  началом первого  острого 

украинско-российского конфликта в сфере поставок нефти. Показательно, что в марте обе стороны попытались свести так 
называемый  бензиновый  кризис  к  уровню  межкорпоративных  отношений.  Вначале  украинский  премьер  обвинила 
российские нефтяные компании в сговоре на украинском рынке. Но спустя месяц (после того как Тимошенко вынуждена 
была отменить свой визит в Москву, в частности, из-за позиции российской Генпрокуратуры) она изменила тональность 
комментариев. Бензиновый кризис на Украине на 99% вызван политическими причинами, заявила премьер. В тот момент 
она пояснила: «Я думаю, вы точно знаете, что не только старые олигархи работают сегодня против правительства, но и 
сегодняшние олигархи также хотят избавиться от этого правительства». Какое отношение к этому могли иметь российские 
нефтяники, премьер не уточнила. 

Пока Киев решал проблемы с дефицитом нефтепродуктов, а Виктор Ющенко налаживал отношения с нефтяными 
компаниями, Украина оказалась на грани нового кризиса в сфере поставок газа. Как известно, «Газпром» с конца апреля в 
форме ультиматума поставил вопрос об оплате украинской стороной почти 8 млрд. куб. м газа, которые должны были 
храниться на Украине, но об их наличии ничего доподлинно неизвестно. Киев снова попытался свести проблему к уровню 
корпоративного конфликта, порекомендовав «Газпрому» вести переговоры или судиться с «Нефтегазом Украины». 

Однако российская компания приняла другое решение, объявив о намерении изъять названный объем газа из тех 
поставок, которые приходят на Украину в качестве оплаты за транзит. Любопытно, что на этом этапе к вопросу подключился 
Владимир  Путин,  который  фактически  перевел  газовый  вопрос  в  политическую  плоскость.  Во  время  международного 
экономического  форума,  который  недавно  состоялся  в  Петербурге,  российский  президент  заявил:  «7,7  миллиарда 
кубометров газа по документам есть, а в наличии нет. Это больше 1,3 миллиарда долларов. Мы, естественно, не просим 
завтра же выплатить этот долг, но специалисты должны решить эту проблему». Сумма, названная Владимиром Путиным, 
на порядок отличается от той, которую называл «Газпром», однако дело, похоже, не в деньгах. Заключительная фраза 
президента выглядела, по мнению украинской делегации, как издевка: «Разумеется,  все это не должно омрачать наши 
межгосударственные отношения». 

 Украину ждут новые испытания 
 Отношения между Украиной и Россией омрачены многими возникшими в последнее время проблемами. Дело не 

только в решении «Газпрома» сократить поставки газа на Украину и повысить его стоимость в три раза. Что, по прогнозам 
специалистов, приведет к острому дефициту топлива и, возможно, новому энергетическому кризису на Украине накануне 
мартовских парламентских выборов. К тому времени могут вызреть и новые конфликты. Так, например, с начала правления 
Ющенко  переговоры  о  разграничении  акваторий  Азовского  моря  и  Керченского  залива  зашли  в  тупик.  Российский  и 
украинский МИДы регулярно обмениваются обвинительными нотами по этому поводу, но сдвинуть решение проблемы с 
мертвой точки пока не могут. Поэтому в перспективе возможна новая «война за Тузлу». 

Руководитель Института глобальных стратегий Станислав Белковский считает, что Россия располагает широким, 
еще не использованным арсеналом средств давления на украинское руководство. «Можно ожидать, например, ужесточения 
в сфере таможенных пошлин и других мер нетарифного регулирования в отношении украинских товаров», – отметил он в 
комментарии «НГ». 

Кстати, на днях стало известно, что крупнейший в России производитель железорудного сырья Лебединский горно-
обогатительный комбинат прекратил поставки концентрата крупнейшему на Украине Полтавскому ГОКу. Это может стать 
первым звонком к началу проблем в сталелитейном производстве. Серьезные проблемы на Украине могут возникнуть в 
ближайшем будущем и в сфере электроэнергетики, ибо, по данным информированных источников, под вопросом сейчас 
находятся условия дальнейших поставок на Украину российского топлива для АЭС, которые производят более половины 
всей украинской электроэнергии. 

 Пора делать ставки 
 Станислав Белковский считает, что на сегодня Киев способен кое-как отстаивать свою позицию только в вопросах 

режима поставок газа. «Из 140 миллиардов кубометров газа в год, которые идут на экспорт, 120 транспортируются по 
территории Украины,  –  пояснил  он.  –  Напомню,  аналогичная  попытка  «газового  давления»  в  отношении  Лукашенко  в 
прошлом году привела лишь к тому, что в Европе возник большой скандал по поводу недопоставок российского газа. То же 
может устроить и Украина. Это прекрасно понимают как в «Газпроме», так и в Киеве». 

Эксперт уверен, что давление со стороны России могло бы дать политический результат только в том случае, если 
бы Москва четко заявила, что она борется не против Украины, а против ее некомпетентного руководства, и сделала ставку 
на  те  политические  силы,  которые были бы объявлены партнерами.  «В  нынешних условиях,  когда  действия в  сфере 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

33



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

экономики  не  подкреплены  никакой  политической  линией,  это  привело  к  тому,  что  на  Украине  все  больше  растут 
антироссийские настроения. В результате Россия рискует добиться только того, что украинские политики в разгар кампании 
по выборам в Верховную Раду будут соревноваться в том, «кто больше не любит Россию». 

Старт Януковича
5 июля 2005 г., «Новые известия»

Яна Сергеевна
В Киеве недовольны вмешательством России в избирательную кампанию на Украине
Юлия Тимошенко: украинские выборы – наше внутреннее дело.
Братание «Единой России»  с украинской Партией регионов  вызвало недовольство киевских политиков.  Вчера 

премьер-министр Украины Юлия Тимошенко посоветовала россиянам не заигрывать с украинской оппозицией и тем более 
не  пытаться  играть  на  ее  стороне  на  предстоящих  будущей весной  выборах  в  Верховную раду.  В  противном случае 
российских лоббистов Виктора Януковича ожидают большие разочарования.

Юлия Тимошенко считает,  что подписание соглашения о сотрудничестве между украинской Партией регионов, 
возглавляемой экс-премьером Виктором Януковичем, и партией «Единая Россия» свидетельствует о начале на Украине 
избирательной  кампании,  которая  финиширует  в  марте  2006  года.  Одновременно  с  этим  премьер  пригрозила:  «Что 
касается влияния любых стран на избирательную кампанию в нашей стране, то мы имеем такой опыт и знаем, что такие 
влияния заканчиваются плохо и для тех, кто получает, и для тех, кто влияет». Народные депутаты Украины в основном 
разделяют мнение премьера, не находя при этом ничего удивительного в том, что Янукович по традиции ищет поддержку в 
Кремле. Они объясняют это тем, что Москва желает возвращения старой украинской власти, а потому будет морально и 
финансово поддерживать Януковича.

Напомним, что в субботу в Киеве было подписано соглашение о сотрудничестве между Партией регионов Украины 
и «Единой Россией».  По словам Виктора Януковича,  основанием для сближения двух политических сил стала «общая 
тревога за судьбу стратегического партнерства Украины и России».

Лидер  украинских  коммунистов  Петр  Симоненко  считает  обращение  за  помощью  к  «Единой  России» 
свидетельством «политической несостоятельности» Партии регионов. Он заявил «Новым Известиям», что, «подписав этот 
договор, Янукович, как уже бывало, спекулирует на любви к России». В то же время украинским коммунистам, по заявлению 
Симоненко, не нужно ничего подписывать со своими российскими соратниками, ведь они постоянно, а не только накануне 
выборов поддерживают друг друга.

Министр иностранных дел Украины и одновременно лидер Народного Руха Украины Борис Тарасюк считает, что 
российские  политические  силы  поддерживали  и  продолжают  поддерживать  на  Украине  тех  политиков,  «которые  не 
пользовались  и  не  пользуются  поддержкой  украинского  народа».  Тарасюк  напомнил,  что,  когда  его  партия  была  в 
оппозиции, она также заключала договоры о сотрудничестве с некоторыми оппозиционными партиями. «Нет никакого чуда в 
том,  что  Партия  регионов,  которая  еще  недавно  была  у  власти,  устанавливает  связи  и  заключает  договоры  о 
сотрудничестве с провластной партией Российской Федерации», – заметил лидер Руха. На вопрос «НИ», чью поддержку на 
предстоящих  выборах  будет  искать  Рух,  Борис  Тарасюк  ответил,  что  его  партия  собирается  принимать  участие  в 
парламентских выборах в коалиции с другими политическими силами, которые были основой «Силы народа». Она же, как 
известно, привела к победе на президентских выборах Виктора Ющенко.

Комментарии премьер-министра  Ю. Тимошенко и главы МИД  Б. 
Тарасюка  
«Это,  безусловно,  отмашка  началу  избирательной  кампании.  Такая  уже  абсолютно  формальная  отмашка. 

Избирательная кампания в парламент началась», - сказала Тимошенко журналистам. «Что касается влияния любых стран 
на избирательную кампанию в Украине, то мы с вами имеем опыт и знаем, что такие влияния заканчиваются плохо и для 
тех, кто получает, и для тех, кто влияет», - добавила премьер-министр.

 По  мнению, Б.Тарасюка российские политические силы в Украине поддерживали и продолжают поддерживать 
тех политиков, которые не пользовались и не пользуются поддержкой украинского народа. «Я ничего удивительно не вижу в 
таких контактах, тем более, что это событие не имеет уж очень большое значение. Это их выбор», - подчеркнул Борис 
Тарасюк. 

По его словам, Народный Рух Украины, когда был в оппозиции, также заключал договоры о сотрудничестве с 
некоторыми оппозиционными партиями.  «В то же время,  я считаю,  что нет никакого чуда в том,  что Партия регионов, 
которая еще недавно была у власти, устанавливает связи и заключает договоры о сотрудничестве с провластной партией 
Российской Федерации», - отметил министр. 

5-й канал телевидения  цитируют слова народного депутата Игоря Шкири члена Президиума Партии регионов, на 
сегодняшней Интернет-конференции о том, что ранее российская партия «Единая Россия» отказала в «дружбе» с «Нашей 
Украиной»

Отрывок из текста Интернет-конференции:
- Уважаемый Игорь! Вы вчера в программе заявили о том, что переговоры о сотрудничестве с «Единой Россией» 

вела также «Наша Украина», но русские, якобы предпочли дружить с «Регионами Украины». Чтобы Ваше заявление не 
выглядело голословным, скажите, пожалуйста, кто конкретно со стороны «НУ» вел переговоры с «единороссами»? На мой 
взгляд, сам факт переговоров «НУ» с путинской партией может дискредитировать украинские власти. Поэтому жду от Вас 
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детальной  информации.  Уверен,  если  Вы  сможете  доказать,  что  Порошенко  или  Мартыненко  вели  переговоры  с 
Грызловым, это станет крупным скандалом.

- Я не собираюсь никому ничего доказывать. Могу еще раз подтвердить, что о таких переговорах мы получили 
информацию в штаб-квартире «Единой России». Главное то, что такое подписание не состоялось и не могло состоятся по 
определению. Возможно, кому-то необходимо провести журналистское расследование.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Официально. Государственная Дума

30 июня 2005 года, «Время новостей»
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин предлагает заложить в госбюджете статью 

на поддержку демократии за пределами России.  "Россия зря скромничает. В бюджете должна быть статья на поддержку 
демократии за пределами России", - заявил он в среду. Константин Затулин отметил, что такие расходы предусмотрены в 
бюджетах других государств.

Украина сползает к газовому кризису?
30 июня 2005 года, общественная газета «Беларусь сегодня»

Игорь Кольченко
Две  новости,  непосредственно  затрагивающие  интересы  Юлии  Тимошенко,  пришли  из  Украины.  Первая  — 

хорошая. В Киеве сейчас в любом троллейбусе только и говорят, что о намеченной свадьбе: дочь украинского премьер–
министра  выходит  за  англичанина...  Вторая,  как  и  положено  по  законам жанра,  —  плохая.  Конфликт  с  «Газпромом» 
урегулирован на таких условиях, что зимой страна может остаться без газа.

Что касается дочери Евгении, которой сейчас 25 лет, то известно, что с 14–летнего возраста она постигала азы и 
буки британского образования. Там же, на туманном Альбионе, она и познакомилась со своим будущим мужем, который на 
десять лет старше ее. Он профессиональный музыкант. Планируются, как сообщают «заслуживающие доверия источники», 
сразу две церемонии — в Лондоне и Украине. Однако «газовой королеве» (газетчики уже повысили премьер–министра, а ее 
старый «титул»,  «газовая принцесса»,  передали дочери по  наследству)  явно  не  до  свадебных  хлопот.  Будущей теще 
предстоит обогреть страну.

История с пропавшими где–то в казацких степях 7,8 миллиарда кубометров российского газа закончилась, как 
считают  аналитики,  не  самым  приятным  образом  для  Украины.  Несколько  недель  «Газпром»  и  «Нафтогаз  Украины» 
решали, как вернуть должок. И вот наконец решили. В Москве встретились глава «Газпрома» Алексей Миллер и первый 
заместитель  министра  топлива  и  энергетики  Украины,  одновременно  председатель  правления  «Нафтогаза  Украины» 
Алексей Ивченко. Если уж быть до конца точным, то они подумали, а решил все–таки Миллер, который уведомил коллегу, 
что испарившийся газ пойдет в счет оплаты транзита российского газа.

Москва, как известно, за транзит расплачивается с Киевом не деньгами, а газом. Решение «Газпрома» означает, 
что вместо 23 млрд. кубометров газа Украина в этом году получит в качестве платы за транзит только 15,2 млрд. Учитывая, 
что проблемы с газом в стране наблюдались и без того, то, по оценке экспертов, дефицит топлива в Украине в этом году 
может составить почти 10 млрд. кубометров. Миллер же согласился рассмотреть вопрос о дополнительных поставках газа 
только по ценам, «соответствующим европейскому уровню», читай, в несколько раз выше.

Ивченко оправился от такого шока через несколько часов и заявил, что «Нафтогаз Украины» будет вынужден 
проводить  несанкционированный отбор  газа  из  транзитных трубопроводов,  то  есть  вернуться к  старому проверенному 
методу. Если его слова не разойдутся с делом, то конфликт между сторонами поднимется на новый, весьма опасный виток.

Но  это  еще  не  все  сюрпризы  «Газпрома».  Компания  намерена  отказаться  от  бартера  и  оплачивать  транзит 
деньгами, а также продавать газ Украине по рыночным ценам. Директор Института стран СНГ Константин Затулин по этому 
поводу заметил: «Переход на рыночное ценообразование может совершиться уже в 2006 году, и по значению он не уступит 
«оранжевой революции».

Впрочем, политические баталии в стране к тому времени обострятся неминуемо. В следующем году Украину ждут 
очень важные парламентские выборы. До сих пор не ясно, президент и премьер–министр пойдут на них как союзники или 
как  противники.  Социологическая  служба  «Украинский  барометр»  обнародовала  результаты  последнего  исследования, 
согласно которому рейтинг «Нашей Украины» Ющенко с февраля снизился с 37,5 процента до 20. За этот период рейтинг 
Блока партий Юлии Тимошенко (БЮТ) вырос на 10 процентов — до 17,3. «Если подобная тенденция сохранится, премьер–
министр  вряд  ли  захочет  выступить  на  предстоящих  выборах  в  одном  предвыборном  блоке  с  президентом»,  — 
прогнозирует «Независимая газета».

Российский «Союз православных граждан» потребовал отставки 
обмудсмена Марголиной

30.06.05., областная общественно-политическая газета «Пермские соседи»
По мнению «союзников», главный правозащитник Прикамья позволила себе высказывания, нарушающие право на 

свободу совести. Напомним, что 28 июня на официальном сайте пермского омбудсмена было опубликовано заявление г-жи 
Марголиной:  «27 июня 2005 года в региональных средствах массовой информации прошла информация о том, что на  
территории лицея милиции при ГУВД Пермской области состоялась установка закладного камня на месте будущего  
строительства часовни. При этом учащиеся лицея, участвующие в церемонии, публично совершали религиозный обряд.  
Данными фактами грубо нарушен закон «Об образовании» в РФ, п.4 ст.2 которого гласит «Государственная политика  
в  области  образования  основывается  на  принципе  светского  характера  в  государственных  и  муниципальных  
образовательных  учреждениях».Деятельность  данного  образовательного  учреждения  должна  быть  приведена  в 
соответствие с российским законодательством».

С подобной трактовкой закона не согласились в российском «Союзе православных граждан» (СПГ).
В опубликованном 29 июня на сайте «Правая.ru» (www.pravaya.ru) заявлении СПГ говорится: «Все эти ссылки на  

законы демагогичны. Милиционеры, как граждане России, имеют полное право исповедовать свою веру и исполнять  
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религиозные обряды. Строительство православной часовни при лице милиции — это реализация их законного права на  
свободу совести.

Мы требуем смещения г-жи Марголиной со своего поста. Мы просим православных не молчать, а направлять  
письма и телеграммы с требованием реализации прав и свобод православных уполномоченному по правам человека при  
Президенте России Владимиру Лукину (адрес — в Интернете),  который, выступая на семинаре по правозащитной  
тематике в ОВЦС МП, обещал защищать права и свободы не только меньшинств, но и православного большинства  
граждан России».

Справка  «соседей»: «Союз  православных  граждан  -  крупнейшая  общественная  организация,  объединяющая 
православных верующих России и республик бывшего СССР. Председатель Союза - Валентин Лебедев, главный редактор 
журнала  «Православная  беседа»,  директор  издательства  «Христианская  литература».  Союз  устроен  по  принципу 
ассиметричной  федерации,  включающей  как  личное,  так  и  коллективное  членство.  Сопредседатели  Союза  -  депутат 
Государственной думы Сергей Глазьев и руководитель благотворительного фонда «Связь поколений» Александр Котелкин. 
В Центральный Совет  СПГ входят,  помимо председателя и сопредседателей,  директор Института стран СНГ,  депутат 
Государственной Думы Константин Затулин, депутат Государственной Думы Валерий Гальченко, депутат Государственной 
Думы Александр Крутов,  депутат Государственной Думы Александр Чуев, председатель общества «Радонеж»,  главный 
редактор одноименных газеты и радиостанции Евгений Никифоров, директор Национального института развития Михаил 
Гельвановский,  публицист  Владимир  Семенко,  директор  Института  демографической  безопасности  Ирина  Медведева, 
сотрудник Отдела МП по взаимодействию с вооруженными силами Вячеслав Родионов. В качестве коллективных членов в 
СПГ  участвуют  более  60  различных  организаций,  в  основном  духовно-просветительской  направленности.  Союз 
православных граждан  является  не  только  инструментом,  созданным верующими  для защиты и  осуществления  своих 
конституционных прав, но и миссионерской структурой. СПГ не требует от своих участников полного единомыслия во всем, 
кроме вопроса о верности Православному учению и Церкви, и активно сотрудничает с различными политическими силами, 
не ассоциируясь полностью ни с одной из них. Основополагающим документом для деятельности Союза являются соборно 
принятые  Основы социальной  концепции  Русской  Православной  Церкви,  возлагающие  политическую защиту  Церкви  и 
верующих на общественные организации православных мирян. Союз Православных Граждан осуществляет социальные 
проекты, направленные на установление партнерских отношений между Церковью и государством, на борьбу с абортами и 
повышение  рождаемости,  на  введение  факультативного  преподавания  в  школах  «Основ  православной  культуры  как 
компонента федеральной образовательной программы.

Что стоит за цепной реакцией «цветных революций» на 
пространстве СНГ?

01/07/2005, «Голос России»
Ведущие российские политологи, собравшиеся в Москве за «круглым столом», проанализировали причины цепной 

реакции «цветных революций», произошедших на пространстве СНГ.
Одним  из  выводов,  который  поддержали  практически  все  участники  дискуссии,  является  убежденность,  что 

причиной  революционных  взрывов  стала  потеря  доверия  населения  к  органам  власти  в  своих  странах,  отсутствие 
подлинной демократии и низкий уровень жизни. Другое дело, что последствия революционных взрывов в той же Грузии и на 
Украине оказались противоречивыми.

Станислав Белковский, эксперт Института национальной стратегии, заявил: Что касается политических причин 
революций, то их достаточно много и все они носят внутренний характер. Важнейшая из них – делегитимация прежних 
режимов. Они перестали быть источником адекватных моральных и интеллектуальных образцов для собственных народов. 
И именно это моральное и эстетическое неприятие прежних режимов, их нежелание покинуть власть и привело к взрыву.

Директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков  считает  события  в  Грузии  и  на  Украине 
политическими революциями, которые не привели к смене экономических режимов. Но о какой из политических революций 
идет речь? – размышляет Марков: Говорить о том, что это были демократические революции пока еще нельзя. Итоги их 
пока еще очень противоречивы. Мы видим, что на Украине так и не стало демократии и политических свобод больше, чем 
было. Более того, мы наблюдаем жесткое подавление политических оппонентов. Одновременно мы видим, что и Грузия, 
согласно большинству оценок политологов, при Саакашвили сделала шаг назад от демократии. Здесь установлен плотный 
контроль над СМИ. Так что говорить о демократических революциях преждевременно.

Президент фонда «Политика» Вячеслав Никонов считает: В Грузии и на Украине, конечно, произошли революции. 
Это  процесс  внеправовой  смены правящего  режима.  Там произошел переход от  антироссийского,  проамериканского  и 
относительно демократического режима к антироссийскому, проамериканскому и еще менее демократическому режиму. Как 
отметили политологи России, все «цветные» революции на пространстве СНГ планировались и долгое время готовились на 
средства стран Запада.

Но  Россия  не  менее  этих  стран  заинтересована  в  победе  истинной  демократии  в  государствах  СНГ,  заявил 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. Он выступил с инициативой включать в бюджет России статью – «на 
поддержку демократии за рубежом». Самые корыстные интересы России как раз и состоят в истинной победе демократии, в 
сближении России и всех стран Содружества с демократическими государствами Европы и с США, в углублении интеграции 
на  пространстве  СНГ  и  в  создании  Европы  без  разделительных  линий,  сказал  он.  В  условиях  глобализации  и 
взаимозависимости общеевропейская интеграция, включающая в себя и страны Содружества, становится императивом, 
заявил Затулин.
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В Сухуми открылся "Русский культурный центр Республики 
Абхазия"

1/7/2005, «Кавказский узел»
Офис  центра  располагается  в  центре  столицы  Абхазии  по  улице  Лакоба.  Русский  культурный  центр  -  это 

самостоятельная  неправительственная  некоммерческая  организация,  -  сказала  корр.  "Кавказского  узла"  руководитель 
Центра Наталья Каюн.

Эта  организация  является  центром  гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с  соотечественниками, 
проживающими в Абхазии и за ее пределами, со всеми, кому дороги традиции русской культуры с абхазской и другими 
культурами.

Основные  направления  деятельности  Центра  -  организация  информационно-образовательных  и  культурно-
просветительских мероприятий: семинаров, круглых столов, лекций, выставок, конкурсов и т.д.

Учредители центра намерены проводить мероприятия с участием детей, подростков, молодежи.
По  словам Натальи  Каюн,  целью новой  организации является содействие деятельности государства  в  сфере 

образования,  науки,  культуры,  искусства,  социальной  поддержки  и  защиты  населения.  Кроме  того,  центр  намерен 
содействовать  процессам  экономической,  политической  и  культурной  интеграции  между  Абхазией,  Россией  и  другими 
странами, вести культурно-просветительскую работу, распространять миротворческие и экологические знания, сохранять и 
развивать очаги русской, абхазской и иных культур на территории Абхазии.

На  презентацию  Центра  приехали  представители  правительства  Москвы  -  заместитель  руководителя 
департамента Международных связей Анатолий Сорокин, помощник директора института стан СНГ Михаил Александров, 
академик  славянской  академии  Петр  Флоренский.  На  открытие  Центра  также  пришли  представители  руководства 
Республики Абхазия, общественных и неправительственных организаций Абхазии.

Приветственные адресы в честь открытия русского культурного центра прислали мэр Москвы Юрий Лужков и 
директор института стан СНГ Константин Затулин. Правительство Москвы передало в дар Центру, а также кафедры русской 
литературы Абхазского государственного университета подарки в виде художественной литературы. "Открытие Русского 
культурного  центра  имеет  большое  культурное  и  политическое  значение,  потому  что  это  еще  раз  демонстрирует 
дружественное отношение между нашими народами и еще больше укрепляет связи между Россией Абхазией", - сказал в 
беседе с корр. "Кавказского узла" министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Он считает, что в первую очередь эта 
организация должна способствовать культурному росту, внедрению в абхазское общество достижений великой российской 
культуры и образования.

Глава МИД Абхазии надеется,  что Русский  культурный Центр будет  способствовать  сплочению разрозненных 
русских общин Абхазии. "Именно это в первую очередь должно сделать руководство Центра", - добавил Сергей Шамба.

Сегодня же Русский культурный центр и Армянская община Абхазии подписали договор о сотрудничестве.

"Запас прочности" Михаила Саакашвили тает с каждым днем
1.07.05, «Известия»

Грузинская оппозиция призвала общественность страны высказать властям протест против диктатуры. "В стране 
происходит  эскалация  насилия,  насилие  исходит  от  властей",  -  заявил на  пресс-конференции лидеров  оппозиционных 
партий один из руководителей парламентской оппозиционной фракции Коба Давиташвили. Ситуация все более накаляется.

Между тем то, что положение в Грузии остается нестабильным, было очевидно для обозревателей в
России.  Многие  из  них  предсказывали,  что  в  ближайшее  время  может  произойти  нечто  подобное.  На  фоне 

отсутствия ощутимых результатов экономической политики Саакашвили это было практически неизбежно.
Так,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин  видит  реальную  подоплеку  этих 

событий в том, что Грузия - глубоко коррумпированная страна. "Грузия не перестала быть коррумпированной после прихода 
Саакашвили.  Напротив.  Руководство страны демонстрирует,  что все декларации о "чистоте рук"  оказались всего лишь 
декларациями. Вымогательство, шантаж, рэкет, криминальные способы ведения дел пронизали экономику страны сверху 
донизу" - подчеркивает Затулин.

Режим Саакашвили может реально почувствовать, что горючий потенциал в обществе есть. И не важно, по какому 
поводу он готов прорваться наружу. Уже через небольшое время после начала беспорядков в Тбилиси, к недовольству 
вообще  стали  присоединяться  политические  мотивы.  Это  доказывает,  что  Грузия  нисколько  не  стабилизировалась  в 
результате "революции роз" и прихода к власти Саакашвили.

"Власть  в  Грузии  хрупка.  Пока  она  пытается  удержаться  путем  подавления  оппозиции,  безудержного 
национализма и популистских речей. Долго ли будет грузинский народ все это издевательство терпеть вместе со своей 
нуждой, это вопрос, на который ответ народ найдет сам" - считает Затулин.

Президент Ассоциации ветеранов спецподразделения "Альфа", депутат Мосгордумы Сергей Гончаров отмечает, 
что запас прочности президента Михаила Саакашвили каждый день тает, и в будущем его "ждет то же, что и Шеварднадзе".

При этом Игорь Яковлев, заместитель директора Института экономических стратегий при секции общественных 
наук РАН, видит наибольшую опасность для стабильности в Грузии в том, что в подобных ситуациях фактор случайности 
может оказать роковое воздействие на общий ход событий и в конечном итоге на судьбу всей страны. Напряженность в 
Грузии воспринимается за рубежом страны очень серьезно.  "Этому политическому лидеру, на мой взгляд,  есть,  о чем 
задуматься - наложение подобного рода событий друг на друга может дать кумулятивный политический эффект" - считает 
российский обозреватель.
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В России надеются "дожать" Украину 
1.07.2005, «Львовская газета»

Иван Воротынский, Анатолий Савченко
Московские социологи, при содействии широко известного в России и ближнем зарубежье "Фонда эффективной 

политики"  Глеба  Павловского  провели  в  Александр-Хауз  презентацию  "крупномасштабного  проекта",  цель  которого 
состояла в исследовании общественного мнения в России, Белоруссии, Казахстане, Украины по отношению к Единому 
экономическому пространству. Суть проекта состояла в том, чтобы убедить "российский политический класс" в том, что 
законопослушные  обыватели  стран  "четверки"  мечтают  о  том,  как  "по  примеру  европейского  союза"  создать  свою  - 
евразийскую конфедерацию.

Например, на вопрос, в какой стране или союзе вы желаете жить, украинские респонденты ответили следующим 
образом: В Европейском Союзе жить желают 30 процентов опрошенных, с "союзе четырех" - 26, в СНГ - 9, в СССР - 7 
процентов  жителей  Украины.  Прослушав  двухчасовой  доклад,  присутствующие  представители  "российского 
интеллектуального класса" выступили с судьбоносными заявлениями, которые могут кое-кому в Киеве не понравится.

Правда, вначале "крестный отец" евразийства и постсоветской геополитики Александр Дугин заявил, что "ЕЭП - 
это ностальгический миф, фантом, которого нет. Нужен геополитический, социальный проект интеграции постсоветского 
пространства,  а  у  Кремля  нет  политической  воли  и  желания  применить  силовое  начало".  Но  известный  российский 
публицист  и  политолог  Виталий  Третьяков  убежден,  что  "из  крупных  игроков  созданию ЕЭП мешает  Украина,  причем 
мешает сознательно". "Киев противник интеграции, - полагает бывший главный редактор "Независимой газеты" - и чтобы 
запустить ЕЭП, из этого процесса надо выкинуть Украину".

Но после заявления заместителя директора Института стран СНГ Владимира Жарихина в зале было слышно "как 
по небу плывут облака":  "Украину в этом проекте вообще не нужна, она балласт,  ее надо отбросить. Ведь ЕЭП будет 
направлен в другую, не европейскую сторону. А Украина пусть интегрируется в Европу на правах младшего соседа, по 
которому  не  будут  идти  российские  газовые  трубы.  Они  будут  проложены  в  другом  направлении.  Тогда  украинское 
общество расколет конкретный проект, а не абстракция типа ЕС или ЕЭП", - убежден заместитель Константина Затулина.

"Любимый"  в  Украине  политолог  Сергей  Марков  перешел  к  угрозам:  "Нам надо  ставить  Киеву  условия,  а  не 
просить интегрироваться в ЕЭП. Нужно четко разделить - ЕЭП - это одно, зона свободной торговли - это другое. Интеграция 
- это образование единого государства. Пока Россия не выдвинет проект воссоединения страны в той или иной форме 
никакая интеграция не пойдет. Нужно создавать конфедеративное или имперское государство, которое будет работать в 
интересах всех", - заявил российский эксперт.

Карты  раскрыты.  ЕЭП только  промежуточный  проект,  далее  пойдут  в  дело  идеи  чубайсовской  "либеральной 
империи". Они уже сегодня материализуются во внешнеполитической доктрине России. Ведь было бы наивно полагать, что 
интеллектуальные  эскапады  Глеба  Павловского,  Сергея  Маркова  и  Владимира  Жарихина  и  есть  все  то,  что  может 
предложить  Кремль  Украине.  Это  лишь  эхо,  а  точнее  отголосок  реальной  политики  российской  власти  в  отношении 
несговорчивой Украины, которая ну никак не желает (наверно, по наивности) принять предложения России, от которых в 
здравом уме невозможно отказаться.

Уже вчера вице-премьер правительства России Виктор Христенко заявил, что "мы в ЕЭП вполне обойдемся без 
Украины".  А  затем  глава  российского  внешнеполитического  ведомства  Сергей  Лавров  подчеркнул,  что  "Россия  будет 
предоставлять режим наибольшего благоприятствования в различных сферах всем странам, которые готовы на основе 
взаимности честно и эффективно сотрудничать с нами".

Далее в бой с Украиной, а точнее с политическим режимом Виктора Ющенко, вступила «тяжелая артиллерия» - 
российские деловые круги,  бизнесмены, банкиры, предприниматели, которые после показательного суда над Михаилом 
Ходарковским, понимают Кремль с полуслова.

В начале мая последовало заявление депутата и банкира Александра Лебедева, который заявил о прекращении 
финансирования всех своих проектов на Украине. Причина: якобы много проверок его предпринимательской деятельности в 
Крыму. Когда в Киеве не поняли намеки Кремля, российские СМИ раздули «газовый скандал»: о невыполнении Украиной 
обязательств перед Туркменией, а затем последовала эпопея воровства российского газа с подземных газовых хранилищах 
на территории Украины. Заключительный аккорд, как известно, прозвучал в среду, когда "Газпром" отказался с января 2006 
г.  от  оплаты транзита  поставками газа  и теперь  намерен продавать  российское «Голубое топливо» Украине  по ценам 
"соответствующим европейскому уровню".

Однако Кремль пошел еще дальше. Во вторник российские бизнесмены Виктор Вексельберг и Александр Абрамов 
заявили о том, что покупают Николаевский завод ферросплавов, который принадлежит зятю бывшего президента Украины 
Виктору Пинчуку. Как заявила пресс-служба бизнесменов, сделка будет оформлена в течение двух месяцев. Представитель 
"Интерпайпа" даже заявил российским СМИ, что сделка будет закрыта, как только будут перечислены деньги за акции. 
«Российская газета» и "Ведомости" называет сумму сделки - 380 млн долларов.

"Газете" стало известно, что организации предпродажной подготовки Николаевского завода ферросплавов своим 
бизнесменам "помогали люди активисты из Российского союза производителей и предпринимателей". Это закономерно, так 
как и Виктор Вексельберг, и Александр Абрамов входят в руководящие органы РСПП, а бессменный председатель РСПП 
Аркадий  Вольский  является  близким  другом  и  единомышленником  первого  вице-премьера  правительства  Украины 
Анатолия Кинаха.

Анатолий Кинах становится персоной нон-грата для российской власти. Околокремлевские эксперты считают, что 
команда  Ющенко-Тимошенко себя уже дискредитировала  и выдвигает  в  фавориты Анатолия Кинаха.  Российские  СМИ 
цитируют  известного  экономиста  Евгения  Ясина,  который  заявил,  что  "очень  плохо,  что  не  Анатолий  Кинах  сегодня 
определяет экономическую политику Украины в отношении России». Кроме того,  он подчеркнул, что Кинах, «в течение 
долгого времени работает с  нами (с  Россией. – Ред.),  и,  конечно же,  он "в  теме" всех проблем российско-украинского 
экономического сотрудничества». По его мнению "у Кинаха в много друзей в Москве, в том числе и среди людей власти, а 
главное, среди российского бизнес-сообщества. Для бизнеса важно постоянство, преемственность курса, в особенности - 
прав собственности. Думаю, что как раз это Анатолий Кинах, как никто понимает". А заместитель председателя РСПП Игорь 
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Юргенс считает, что Анатолий Кинах «прекрасно знает всю структуру нашей промышленности, которая имеет конкретные 
интересы на Украине, и будет участвовать в консолидации наших экономик».

Российский  эксперт  вспомнил,  что  Анатолий  Кинах  выступает  против  принятия  закона,  предусматривающего 
механизм  дооценки  предприятий  ранее  приватизированных  с  нарушениями,  заметив,  что  окончательное  решение  по 
проблемным вопросам приватизированных предприятий должен принимать только суд.

Однако известный российский политолог, профессор МГИМО Кирилл Коктыш в интервью "Газете " заявил, что 
"введение Украиной системы доплат олигархами за приватизированные предприятия это судьбоносный для страны проект. 
Если украинская власть сможет продавить этот закон в парламенте, то завтра возникнет ситуация, когда уже Украина будет 
учить Россию что делать и интегрировать ее в себя, а не наоборот".

В  то  же  время,  ситуация  с  Никопольским  заводом  ферросплавов  показывает,  что  пока  будут  идти  суды, 
собственность  «критических»  предприятий  перейдет  уже  в  другие  руки  и  тогда  решения  суда  окажется  просто 
бессмысленным. Эти новые «руки» будут, скорее всего, российскими. Поскольку такие сделки не могут проводится без их 
сопровождения в очень высоких кабинетах Киева, а российский бизнес, как показывает опыт и нынешняя практика, может 
выполнять  и  политическую  функцию.  Такие  сомнительные  бизнес-операции  могут  повлечь  за  собой  и  лоббирование 
политических уступок Киева Москве, в том числе и потери, вначале, экономического, а затем политического суверенитета. 
Об этом и мечтают социологи в Москве.

P.S. Вчера в Государственной Думе прошли переговоры между лидером "Партии Регионов" Раисы Богатыревой и 
руководством проправительственной партии "Единая Россия". "Газета" в следующем номере расскажет об итогах встречи 
российских и украинских парламентариев.

Сенат США выделил средства на новый "сюрприз" для России в 
Закавказье

05.07.05., YTPO.Ru
Комитет  Сената  США  по  ассигнованиям  выразил  обеспокоенность  усилением  России  на  постсоветском 

пространстве  и  призвал  госдепартамент  созвать  международную  конференцию  по  продвижению  демократии  в  этом 
регионе. "Комитет отмечает, что успех демократии в этих государствах будет иметь критическое значение для поддержки и 
продвижения  завоеваний  демократов-реформаторов  в  других  странах,  включая  Белоруссию",  -  указывается  в 
сопроводительной справке к одобренному комитетом бюджетному законопроекту.

В  бюджете  госдепартамента  США  для  России  предложено  в  2006  году  выделить  на  программы  содействия 
демократии  и  экономическим реформам в общей сложности  $85  млн.  А  общая  сумма ассигнований  на  программы по 
поддержке демократии, экономических реформ и главенства закона в странах бывшего СССР утверждена комитетом в 
размере $565 млн. Их них $95 млн. предлагается выделить Украине, $75 млн. - Армении, $70.5 млн. - Грузии, $38 млн. - 
Азербайджану, $35 млн. - Киргизии, $15 млн. - Белоруссии.

Обращают  на  себя  внимание  пропорции  распределения  этих  (не  слишком  значительных  на  первый  взгляд) 
средств. Если для России $85 млн. - деньги не очень большие, о чем бы ни шла речь, то $95 млн. для Украины и $75 млн. - 
для  Армении  -  суммы  серьезные,  способные  в  Украине  резко  усилить  "оранжевых",  а  в  Армении  -  просто 
дестабилизировать ситуацию.

Судя по распределению средств комитетом сената США,  сюрпризов теперь стоит ждать в Закавказье.  Такого 
мнения  придерживаются  российские  политические  эксперты.  Константин  Затулин,  депутат  Госдумы  РФ  и  директор 
Института  стран  СНГ  считает,  что  финансовые  средства  на  "развитие  демократии",  это  средства  на  продвижение 
демократии по американскому образцу, на усиление американского влияния в этих государствах.

Очевидно,  что  США  освоили  определенный  сценарий  и  методику  проведения  своих  внешнеполитических 
операций, основанную на признании демократичности или недемократичности пути развития того или иного государства. 
Затулин считает, что России давно пора применять сходные процедуры.

"Раз уж мы стали многопартийной политической системой с рыночным хозяйством, то и в этой сфере давно пора 
применять оружие Запада, оставив ложную скромность". Эксперт отмечает, что Россия не меньше, а гораздо больше, чем 
США заинтересованы в развитии демократии в соседних государствах, поскольку именно демократия позволит выйти на 
авансцену  пророссийским  силам.  "Почему  бы  не  начать  подобную деятельность  в  Прибалтике?"  -  задается  вопросом 
Затулин.

Алексей Зудин, руководитель политологического департамента Центра политических технологий, подчеркивает: 
уже ни для кого не секрет, что, говоря о демократии на постсоветском пространстве, в Вашингтоне имеют в виду нечто 
совсем  другое,  а  именно  построение  в  этих  странах  зависимых  от  США  режимов.  "Вокруг  России  создается  зона 
политической нестабильности. Форсированное демократическое развитие не создает сильных политических институтов, оно 
может только их ослабить, и те, кто все это планирует и заказывает, прекрасно отдают себе в этом отчет", - заявил Зудин.

"Если же говорить о российско-американских отношениях, то они все больше смещаются в некое парадоксальное 
пространство, когда партнерство и сотрудничество в одних областях сопровождается попытками одностороннего давления 
на внутриполитический процесс - в других", - считает руководитель политологического департамента Центра политических 
технологий.

Усиление России раздражает США
5 июля 2005, "YTPO"

Иван Трегубов
Сегодня АПН сообщило, что комитет Сената США по ассигнованиям выразил обеспокоенность усилением России 

на  постсоветском  пространстве  и  призвал  госдепартамент  созвать  международную  конференцию  по  продвижению 
демократии в этом регионе.  "Авторитарная Россия представляет собой растущую угрозу для стран в регионе,  которые 
находятся на переходе к демократии, и противодействие этой угрозе должно быть приоритетом для США", - подчеркивается 
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в  заявлении.  "Комитет  отмечает,  что  успех  демократии  в  этих  государствах  будет  иметь  критическое  значение  для 
поддержки и продвижения завоеваний демократов-реформаторов в других странах, включая Белоруссию", - указывается в 
сопроводительной справке к одобренному комитетом бюджетному законопроекту. В бюджете госдепартамента США для 
России  предложено  в  2006  г.  выделить  на  программы  содействия  демократии  и  экономическим  реформам  в  общей 
сложности $85 миллионов. А общая сумма ассигнований на программы по поддержке демократии, экономических реформ и 
главенства закона в странах бывшего СССР утверждена комитетом в размере $565 миллионов. Их них $95 миллионов 
предлагается выделить Украине, $75 миллионов - Армении, $70,5 миллионов - Грузии, $38 миллионов - Азербайджану, $35 
миллионов - Киргизии, $15 миллионов - Белоруссии.

Обращают  на  себя  внимание  пропорции  распределения  этих  (не  слишком  значительных  на  первый  взгляд) 
средств. Если для России $85 млн - деньги не очень большие, о чем бы ни шла речь, то 95 млн для Украины и 75 - для 
Армении - суммы серьезные, способные в Украине резко усилить "оранжевых", а в Армении - просто дестабилизировать 
ситуацию.  Еще  недавно,  накануне  саммита  ШОС  в  Астане,  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  открыто  обвинил 
американских  "режиссеров"  в  организации  беспорядков  в  Киргизии  и  Узбекистане.  Во  всех  без  исключения  бывших 
советских республиках Средней Азии не скрывают того, что, несмотря на все возможные варианты американской помощи, 
больше доверия у людей и политиков все же к России. К тому же, военное присутствие в Центральной Азии США беспокоит 
Китай. На саммите ШОС члены организации недвусмысленно пожелали сами контролировать обстановку в регионе. Судя 
по распределению средств комитетом сената США, сюрпризов теперь стоит ждать в Закавказье.

Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ и директор Института стран СНГ прямо говорит - то, что 
выделяется на "развитие демократии", это средства на продвижение демократии по американскому образцу, но главное - 
американского  влияния  в  этих  государствах.  "Средства,  ассигнованные  России  ведь  "Единой  России"  или  другой  
сочувствующей действующей власти не достанутся. И в Украине эти деньги не пойдут на поддержку оппозиции", - 
иронично отмечает К. Затулин. Очевидно, что уже давно США освоили определенный сценарий и методику проведения 
своих внешнеполитических операций: признание демократичности или недемократичности для США является ритуальным 
действием.  "После этого уже применяется весь ряд имеющихся инструментов для свержения неугодных режимов, и,  
кстати,  суммы  реальные,  которые  на  это  тратятся,  не  идут  ни  в  какое  сравнение  с  теми,  которые  заявлены  
официально. Куда большие, во много раз большие деньги прячут под "Национальный акт безопасности" и подобные ему  
документы. Холодная война закончилась, а привычки продолжают действовать", - утверждает эксперт.

К.Затулин считает, что России давно пора применять сходные процедуры.  "Раз уж мы стали многопартийной  
политической системой с рыночным хозяйством, то и в этой сфере давно пора применять оружие Запада, оставив  
ложную скромность". Эксперт отмечает,  что хотя средства у  нас разные по масштабам,  но мы не меньше,  а гораздо 
больше, чем США заинтересованы в развитии демократии в соседних государствах, поскольку именно она позволит выйти 
на  авансцену  пророссийским силам,  которые выбрасывают  из  политического  процесса  очень  далекими от  демократии 
методами. "Почему бы не начать подобную деятельность в Прибалтике?" - задается вопросом К.Затулин.

"Что  касается  Армении,  единственного  союзника  России  -  она  первый  кандидат  на  дестабилизацию 
известными средствами, на "цветную революцию". Отсюда и размер официальной суммы, но это, как я уже говорил -  
только  надводная  часть  айсберга", -  прокомментировал  К.Затулин  "смету"  сенатского  комитета.  Алексей  Зудин, 
руководитель политологического департамента Центра политических технологий, подчеркивает: уже ни для кого не секрет, 
что,  говоря о  демократии на постсоветском пространстве,  в Вашингтоне имеют в виду нечто совсем другое,  а именно 
построение в этих странах зависимых от США режимов. "Вокруг России создается зона политической нестабильности.  
Форсированное  демократическое  развитие  не  создает  сильных  политических  институтов,  оно  может  только  их  
ослабить, и те, кто все это планирует и заказывает, прекрасно отдают себе в этом отчет", - говорит А. Зудин. То 
есть,  подстрекатели  "революций"  в  Киргизии  и  Узбекистане  планировали  именно  свержение  действующих  властей 
насильственным способом.

Говоря о различии между суммами, которые выделяются на "развитие демократии", А.Зудин подчеркивает, что в 
этом вопросе сказываются различные приоритеты, которые существуют у США. Применительно к ближнему зарубежью 
России речь идет о серьезных политических усилиях, а в самой России речь пойдет о "раздражающих акциях". "США до сих  
пор не могут понять, что они не победили в холодной войне. Они напрасно ставят знак равенства между разгромом  
нацистской Германии и падением коммунизма, хотя это и очень удобно. После разгрома нацизма были победители и  
побежденные, "демократические учителя" и "демократические ученики". Крах коммунизма был вызван внутренними, а не  
внешними причинами, и для тех народов, которые освободились от коммунизма без помощи США, неприемлемо, когда  
им извне навязывают, в  каком темпе и в  каких формах должно проходить их  развитие.  Принудительный экспорт  
институтов для них тоже неприемлем. Если же говорить о российско-американских отношениях, то они все больше 
смещаются  в  некое  парадоксальное  пространство,  когда  партнерство  и  сотрудничество  в  одних  областях  
сопровождается попытками одностороннего давления на внутриполитический процесс - в других", - считает эксперт.

Цветные революции вызваны глубоким кризисом новых 
независимых государств

5 июля 2005, «Кремль.орг»
Директор Института стран СНГ Константин Затулин

Из выступления Константина Затулина, депутата Государственной Думы РФ, директора Института стран СНГ на 
Пленарном  заседании:  «Реалистические  итоги  года  революций  и  перспективы  развития  Евровостока  в  следующем 
политическом сезоне», 1 июля 2005 года.

Цветные  революции,  на  мой  взгляд,  вызваны  тремя  главными  причинами.  Первая  -  глубокий  кризис  новых 
независимых государств, в которых эти революции произошли. Глубокий внутренний политический и экономический кризис. 
Второй, я думаю, причиной, является неразделенное желание мировой сверхдержавы и других сил, заинтересованных в 
разделе  и  влиянии,  продвинуть  свои  интересы.  Третья  причина,  и  мы должны её  признать,  которая вызвала  к  жизни 
появление этих революций, это кризис нашей собственной методики и методологии российской внешней политики.
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Безусловно, никакие Соединенные Штаты, Китай, Россия вместе взятые, не смогли бы раскачать ситуацию, даже 
если  бы  они  этого  очень  захотели  в  этих  государствах,  если  бы не  было внутренних  причин.  А  хворост  для  костров 
оппозиции все эти годы собирала сама власть. Заметим, что на Украине, в Грузии и Киргизии власть долго находилась у 
«руля». А Аскар Акаевич был у власти еще до момента предоставления независимости Киргизии. Эдуард Амросеевич в 
1992 году вернулся в Грузию, Леонид Данилович Кучма два срока был президентом - предельное число раз по украинской 
конституции.  Естественно,  за  такой  долгий  период  накапливаются  не  только  успехи,  но  и  проблемы  в  жизни  любого 
государства и растет не только число сторонников, но и противников.

Надо заметить, что социально-экономическое положение этих государств, безусловно, было разным. В Украине, 
например, отмечался устойчивый экономический рост, в прошлом году 12% . И, тем не менее, недовольство населения 
было налицо. Очевидно, что революции, как предупреждал нас Токвиль, происходят не в тот момент, когда всего хуже, а в 
тот  момент,  когда  намечается  какой-то  переход  к  лучшему,  какие-то  перспективы.  Но  темпы  скромных  улучшений  не 
поспевают за взрывным ростом ожидания населения. Никакое улучшающееся экономическое состояние не дает полного 
удовлетворения. Хочется больше, хочется быстрее. И, конечно же, это наталкивается на существующие реалии, в том 
числе, политической и экономической жизни государства.

Власть во всех этих государствах не только очевидно пыталась доминировать политически, не только пыталась 
продлить свое будущее напрямую, или через процедуру выдвижения наследников, но и давала понять, что её времена 
будут продолжаться вечно. Власть в этих государствах была не только политическим субъектом, но и экономическим. Всем 
понятно, что никакой бизнес в Грузии, не буду называть другие страны, невозможен без одобрения власти и не успешен без 
одобрения  власти.  Всякую  оппозицию  власть  загоняла  в  такие  формы,  которые  в  условиях  легальной  политической 
системы трудно реализовать. Это то, что можно сказать о власти.

Нужно сказать и о курсе этих государств. Я со всем уважением отношусь к их положению, и понимаю, что они не 
могут в своей жизни исходить только из желания быть приятным Российской Федерации. Такого рода претензии к политике 
Украины, Грузии или Киргизии, естественно, безосновательны. Но заметим, что и в Украине, Грузии и в Киргизии власть 
пыталась лавировать в разной степени, и допускала в свою страну в возрастающем объеме и американский капитал, и 
западное влияние. Очевидно, что аэропорт Манас не просто так стал базой для военно-воздушных сил, очевидно, что 
Киргизия не просто так одной из первых вступила в ВТО. Кстати, хотелось бы спросить, каков положительный эффект от 
этого в Киргизии или в Молдове, поскольку нам тоже предстоит вступление в ту же самую организацию? Очевидно, что у 
руководителей этих государств было желание создать баланс в отношениях с Россией, и с мировой державой. Никого не 
хочу обидеть, но в результате получилось так, что привлечение и открытие дверей для той или иной страны, скажем, для 
американского влияния, позволило «свить гнезда» совершенно разным центрам легальным или полулегальным, и добавило 
возможности для тех,  кто решил опереться,  прежде всего,  на американскую поддержку в  проведении реформ в  своей 
стране, что вылилось в революции. Вот это надо помнить.

Второе  обстоятельство  касается  Соединенных  Штатов  Америки  и  Запада  вообще.  В  1997  году  на  страницах 
«Независимой газеты» мы с Андроником Миграняном опубликовали доклад «СНГ- начало или конец истории?», который 
потом довольно часто цитировался не только у нас, но больше за рубежом, как свидетельство российского империализма. 
Желание  России,  если  не  восстановить  Советский  Союз,  то,  по  крайней  мере,  манипулировать  постсоветским 
пространством. Наибольшее возмущение вызвал тезис о том,  что если интересы России не будут учитываться самым 
злостным  образом  в  политике  той  или  иной  бывшей  союзной  республики,  она  должна  быть  готова  использовать  все 
возможные рычаги влияния, включая возможность дестабилизации ситуации в той или иной стране, если другого выхода 
нет.  На нас тогда набросились за то,  что мы таким злодейским образом призываем к дестабилизации. Но вот прошло 
время, и что мы можем сказать о политике Соединенных Штатов? Мы можем сказать, что Соединенные Штаты в полной 
мере применяют этот метод тогда, когда они считают это необходимым. На самом деле ясно, что режим Шеварднадзе в 
Грузии не был антиамериканским, он просто был коррумпированным и утратил доверие населения. Произошла плановая 
операция по замене одного лидера на другого. И очевидно, что возможность для этого создал сам Эдуард Амросеевич 
своей политикой и своим приглашением в Грузию для решения самых разных задач различных советников и помощников.

Что касается Российской Федерации.  На мой взгляд, самое главное событие, которое произошло во внешней 
политике в прошлом году, это, безусловно, президентские выборы на Украине. В отличие от очень многих, кто сегодня 
принялись осуждать нашу администрацию, нашего президента за односторонние ставки, за вовлеченность во внутренние 
дела Украины, хочу заметить, что это не совсем правда. Мы были вынуждены, втянуты в эту борьбу. Выбор у президента 
Путина был, как мне кажется, не в 2004-м, а в 2000-м году, через год после избрания Кучмы. Когда его начали совершенно 
очевидным образом свергать,  проводить акции «Украина без  Кучмы».  Вот тогда был выбор у руководства Российской 
Федерации, проигнорировать все это, или же все-таки вступить в борьбу за влияние на Украине. И я думаю, что это заслуга 
президента Российской Федерации, что он от своей ответственности, в отличие от предыдущего президента, не уклонился. 
Другое дело как это было сделано, но это предмет для отдельного разговора. И вывод, который мы должны сделать: 
Россия никогда не должна быть заложницей, в том числе и наших союзников. Тем более таких союзников, как, например, 
Леонид Данилович Кучма, который вместо стабилизации в Украине, стал смотреть на все происходящее глазами уходящего 
президента, а глаза его, как известно, смотрели в разные стороны.

Я направил письмо президенту о том, что считаю необходимым в бюджете Российской Федерации в будущем году 
и впредь ввести раздел «По поддержке демократии и контроля за соблюдением основных прав и свобод человека за 
рубежом». Речь идет об аналоге тех статей и тех разделов, которые всегда существовали, по крайней мере, долгое время 
существовали  в  бюджете  Соединенных  Штатов  и  других  стран.  Конечно,  мы  не  можем  сравниться  с  возможностями 
Соединенных Штатов, но мы должны сказать, что это нас интересует, потому что Россия не только великая энергетическая 
держава, как здесь было сказано, но она должна быть и демократической страной на пространстве бывшего Советского 
Союза. И она должна заботиться о том, чтобы демократия развивалась не только в России, но и за ее пределами, тем 
более в соседних государствах. Мы в этом заинтересованы, поскольку только демократия выводит на авансцену широкие 
пророссийские силы, которые в ряде случаев просто загнаны в подполье в новых независимых государствах.
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Затулин: США выведут базы, если этого потребуют сами страны, а 
не ШОС

06/07/2005, РИА "Новости"
Глава комитета Госдумы по делам СНГ, директор института стран СНГ Константин Затулин не исключает, что 

США  могут  вывести  военные  базы  из  Узбекистана  и  Киргизии  однако  для  этого  необходимо,  чтобы  к  Вашингтону 
обратились руководители этих республик, а не страны-члены ШОС.

"То,  что  Шанхайская  организация  сотрудничества  выдвинула  требование  к  американцам  назвать  срок,  после 
которого  их  войска  покинут  Узбекистан  и  Киргизию,  безусловно,  свидетельствует  о  столкновении  интересов  ШОС  и 
Соединенных штатов", - сказал Затулин РИА "Новости".

По  его  словам,  такое  требование  говорит  о  том,  что  ШОС,  "прежде всего  Россия  и  Китай,  не  в  восторге  от 
американского присутствия в этом важнейшем регионе в Центре Евразии". Затулин уверен, что подобная ситуация не очень 
комфортна для американцев.

"Если  сами  страны,  в  которых  находятся  американские  войска,  требуют  этого,  то  какие  у  американцев  есть 
основания задерживаться?" - сказал Затулин.

Тем не менее, сказал эксперт, "Соединенные Штаты будут напирать на то, что их присутствие в этом регионе 
необходимо для борьбы с терроризмом, наркотрафиком".

"Однако, если судить по тому, что произошло в Киргизии и в Узбекистане, то сами по себе эти военные базы не 
повлияли  в  положительном  плане  на  стабильность  этих  государств.  На  мой  взгляд,  их  присутствие  не  привело  ни  к 
снижению наркотрафика, ни к снижению террористических организаций в этом регионе", - уверен эксперт.

"Более того, заигрывания американцев с такими организациями, как "Братья мусульмане" напоминает тот путь, по 
которому США шли в период холодной войны и создавали Талибан. Это оружие обоюдоострое и может ранить самого 
владельца", - считает депутат.

Затулин  считает,  что  возможность  вывода  американских  баз  вероятна,  однако  если  вывода  этих  баз  будут 
требовать не страны ШОС, а сами Узбекистан и Киргизия. Так, по словам Затулина, "президент Каримов ограничил полеты 
американских самолетов в воздушном пространстве Узбекистана, и американцам пришлось с этим смирится".

"В современном мире достаточно сложно не обращать внимание на требования страны, в которой пребывают твои 
войска", - сказал он.

Тем не менее, по словам Затулина, сейчас США не очень готовы к такому повороту событий. "Их опыт на базе 
Гуантанамо говорит, что они могут игнорировать всяческие декларации" - заключил он.

В  итоговой  декларации,  принятой  лидерами  ШОС  в  Астане  5  июля,  в  частности,  говорилось:  "Учитывая 
завершение  активной  военной  фазы антитеррористической  операции в  Афганистане,  государства-члены ШОС  считают 
необходимым,  чтобы соответствующие  участники  антитеррористической  коалиции  определились  с  конечными  сроками 
временного  использования  упомянутых  объектов  инфраструктуры  и  пребывания  военных  контингентов  на  территории 
стран-членов ШОС".

Америка недовольна усилением России 
07.07.2005, «Город.ив»

Агентство АПН сообщило, что комитет сената США по ассигнованиям выразил обеспокоенность усилением России 
на постсоветском пространстве.

Сенатский  комитет  даже  призвал  госдепартамент  созвать  международную  конференцию  по  продвижению 
демократии в этом регионе. «Авторитарная Россия представляет собой растущую угрозу для стран в регионе, которые 
находятся  на  переходе  к  демократии,  и  противодействие  этой  угрозе  должно  быть  приоритетом  для  США»,  - 
подчеркивается в  заявлении.  «Комитет  отмечает,  что  успех  демократии  в  этих  государствах  будет  иметь  критическое 
значение для поддержки и продвижения завоеваний демократов-реформаторов в других странах, включая Белоруссию», - 
указывается  в  сопроводительной  справке  к  одобренному  комитетом  бюджетному  законопроекту.  В  бюджете 
госдепартамента  США  для  России  предложено  в  2006  г.  выделить  на  программы  «содействия  демократии»  и 
экономическим реформам в общей сложности 85 миллионов долларов.

Пропорции распределения средств между странами экс-СССР тоже показательны. Если для России 85 миллионов 
деньги не очень большие, то 95 миллионов для Украины и 75 для Армении - суммы серьезные, способные на Украине резко 
усилить «оранжевых», а в Армении просто дестабилизировать ситуацию. Еще недавно, накануне саммита ШОС в Астане, 
президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  открыто  обвинил  американских  «режиссеров»  в  организации  беспорядков  в 
Киргизии  и  Узбекистане.  Судя  по  распределению  средств  комитетом  сената  США,  сюрпризов  теперь  стоит  ждать  в 
Закавказье.

Константин Затулин, депутат Государственной думы РФ и директор Института стран СНГ, прямо говорит: то, что 
выделяется на «развитие демократии», это средства на продвижение демократии по американскому образцу, но главное - 
американского  влияния  в  этих  государствах.  Очевидно,  что  США  давно  освоили  определенный  сценарий  и  методику 
проведения своих внешнеполитических операций: признание демократичности или недемократичности для США является 
ритуальным действием.

Затулин  считает,  что  России  давно  пора  применять  сходные  процедуры:  «Раз  уж  мы  стали  многопартийной 
политической системой с рыночным хозяйством, то и в этой сфере давно пора применять оружие Запада, оставив ложную 
скромность». Эксперт отмечает, что хотя средства разные по масштабам, но Россия не меньше - а гораздо больше, чем 
США,  -  заинтересована  в  развитии  демократии  в  соседних  государствах,  поскольку  именно  она  позволит  выйти  на 
авансцену пророссийским силам, которые выбрасывают из политического процесса далекими от демократии методами. 
«Почему бы не начать подобную деятельность в Прибалтике?» - задается вопросом Затулин.
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Нефть в обмен на Лукашенко
07.07.05, «Независимая газета»

Наталья Меликова, Нелли Орлова, Александра Самарина
Разочаровавшись в «союзе четырех», Путин и Назарбаев открыли дорогу новому партнерству
Вчера утром Владимир Путин, а также оставшиеся в Астане лидеры ШОС начали свой день с того, что поздравили 

казахского президента Нурсултана Назарбаева с 65-летием. Высокий гость из Москвы подарил ему настольную лампу с 
элементами русской эмали и с видами Санкт-Петербурга. Был и более существенный подарок: подписание соглашения о 
разделе продукции по разработке нефтеносной структуры Курмангазы на Каспии – проект, в который Россия и Казахстан 
собираются инвестировать 23 млрд. долл. Но у длительного вояжа Путина в Казахстан есть и другой эффект: появились 
сведения  о  том,  будто  начались  переговоры об  объединении  двух  стран  в  союзное  государство.  Чиновники  эту  тему 
открыто не комментируют, но некоторые российские депутаты уже вслух (в том числе и в беседах с корреспондентами 
«НГ»)  говорят  о  том,  что  союз  с  Казахстаном  перспективнее,  чем  с  Белоруссией,  и  что  именно  с  Астаной  следует 
договариваться о создании единой валюты.

Новая стройка на руинах ЕЭП
О  договоре  по  месторождению  Курмангазы  прессе  рассказывали  сами  президенты  двух  стран.  Выйдя  к 

журналистам, они были в весьма приподнятом настроении. Нурсултан Назарбаев, просто светящийся от счастья, сказал, 
что это контракт мирового значения. Запасы месторождения составляют около 1 миллиарда тонн нефти. «Инвестиции в 
этот проект, – взял слово Владимир Путин, – 22–23 миллиарда долларов». «А прибыль, – рассмеялся Назарбаев, – в два 
раза больше». Как будто чувствуя какое-то недоумение в зале, Путин усмехнулся и заметил: «А что вы? Правда, правда!» 
Вчера  в  присутствии  президента  был  подписан  и  еще  один  важный  документ  по  созданию совместного  казахстанско-
российского  предприятия  на  базе  Экибастузской  ГРЭС-2.  Согласно  тексту  соглашения,  таким  образом,  урегулируется 
задолженность  «Казахстанэнерго»  перед  РАО  «ЕЭС».  «Над  этим  проектом  работали  8  лет»,  –  сказал  Путин  после 
завершения церемонии подписания.  Он отметил,  что создание российско-казахстанского СП (совместного предприятия) 
развязывает взаимные долговые проблемы. По словам Путина, размер совместных инвестиций в СП составил 200–250 
миллионов долларов. А Назарбаев, в свою очередь, сообщил: «Мы будем создавать единую энергетическую систему, для 
того чтобы обеспечить безопасность обеих стран».

На фоне крепнущей дружбы Москвы и Астаны «союз четырех» – Единое экономическое пространство (ЕЭП) – 
явно не клеится. Намеченная на начало июля в Астане встреча глав правительств государств ЕЭП отложена как минимум 
на месяц. А вчера в казахстанской столице глава Минпромэнерго Виктор Христенко заявил, что Украина пока не готова к 
созданию наднациональных  органов  ЕЭП,  поскольку  у  нее  есть  «определенные  проблемы,  прежде  всего  внутреннего 
характера». Россия, Белоруссия и Казахстан согласовали 29 основных документов по формированию ЕЭП, а Украина лишь 
часть – 14.

«Нельзя из булки изюм выковырять и считать, что ты булки наелся», – скептически заметил Христенко в беседе с 
корреспондентом «НГ».

Тем  временем  в  делегациях  обеих  стран  заговорили  о  том,  что  с  учетом  возможного  провала  проекта  с 
«четверкой» России следует сконцентрировать усилия на объединении хотя бы с одним Казахстаном. «Я нутром чую, что 
Казахстан и Россия объединяются, идут на серьезное сближение. Возможно, это и будет тот стержень, который заставит 
задуматься других, – заявил «НГ» председатель Комитета по международным делам, обороне и безопасности Мажилиса 
(нижней  палаты  парламента)  Казахстана  Серик  Абдрахманов.  –  Это  союз,  который  отвечает  интересам  абсолютного 
большинства российского и казахстанского населения. Казахстан обязательно будет с Россией, и России нужен Казахстан».

Аналогичной позиции придерживаются и российские парламентарии. Член комитета Госдумы по делам стран СНГ 
и  связям с  соотечественниками Константин Затулин считает  переориентацию Москвы на  усиления  связей  конкретно  с 
Казахстаном процессом вынужденным: «В условиях, когда не заладились отношения с Украиной и существуют серьезные 
проблемы на европейском направлении, Казахстан выглядит благодарным партнером». Затулин напоминает и о том, что 
Казахстан ожидают президентские выборы, в ходе которых поддержка северным соседом политики действующего лидера 
тоже не окажется лишней.

Рынок небольшой, а капиталов много
Источники в администрации Нурсултана Назарбаева подтверждают, что президенты приступили к переговорам о 

создании экономического союза Казахстана и России. Назарбаев и Путин уже провели ряд предварительных бесед, и пока 
удовлетворены друг  другом.  Правда,  представитель администрации президента Казахстана оговорился,  что решение о 
создании такого союза будет принято только после того, как выяснится судьба ЕЭП. «Рынок у нас небольшой, а капиталов 
много. Нам здесь тесно», – признался собеседник «НГ». Кроме того, по его словам, казахские банки готовы предложить 
России дешевые и длинные кредиты. «России это будет выгодно в плане модернизации своей промышленности». Заметим, 
что высокопоставленный источник «НГ» в кремлевской администрации накануне визита Путина в Казахстан высказался за 
введение единой валюты для двух стран.

Депутат ГД от соседней с Казахстаном Оренбургской области Александр Коган, который курирует в нижней палате 
вопросы сотрудничества двух стран, подтвердил «НГ»: в последнее время к нему все чаще обращаются журналисты из 
региона с просьбой прокомментировать разговоры о возможной переориентации России на союз с Казахстаном.  «Если 
раньше наши отношения складывались достаточно вяло, то теперь явно идет их усиление. В частности, остро стоит вопрос 
об общем таможенном пространстве. Необходимо сделать так, чтобы наши различия были минимальными – чтобы наше 
экономическое пространство было одинаковым», – говорит Коган. На вопрос корреспондента о возможности установления 
единой валюты,  депутат  заметил: «Понятно,  что если к  этому идти – перспектива есть,  но сегодня это рассматривать 
несколько преждевременно – слишком сильны наши различия в социальном и экономическом плане». В то же время союз с 
Астаной перспективнее,  чем с Минском:  «С Казахстаном мы ближе».  А вице-губернатор Оренбургской области Сергей 
Грачев в беседе с корреспондентом «НГ» особо отметил крайнюю заинтересованность именно Оренбургской области в 
развитии двусторонних экономических отношений. Напомнив, в частности, что местные власти и руководство республики с 
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одинаковым  нетерпением  ждут  решения  правительства  о  создании  совместного  предприятия  ОАО  «Газпром»  и  АО 
«Казмунайгаз» с местом дислокации в Оренбурге.

Впрочем, не все верят в возможность такого союза. Зампред комитета Госдумы по делам СНГ Андрей Савельев 
считает, что слухи о замене союзного государства с Белоруссией на аналогичное с Казахстаном – это дезинформация, 
запущенная политтехнологами для обсуждения в обществе. Не исключено, что речь идет об оказании психологического 
давления на казахский электорат в преддверии президентских выборов.

Между тем в казахской столице высадился десант российских деятелей культуры. Очередным подарком к юбилею 
Назарбаева  стала  премьера фильма «Кочевники» режиссера  Бодрова-старшего,  состоявшаяся вчера в  Конгресс-холле 
Астаны. Сразу после сеанса гостей пригласили на весьма пафосный прием. Для съемок фильма в окрестностях Алма-Аты 
был выстроен целый город, где, кстати, одновременно с первым фильмом снимался и «Ночной дозор-2».

Госдума хочет ударить ценами на газ по Прибалтике
07.07.05., «Интерфакс»

Депутаты Государственной Думы России единогласно приняли обращение к премьер-министру Михаилу Фрадкову 
с просьбой рассмотреть возможность поставок газа по мировым ценам в Прибалтику, Молдавию, Грузию и на Украину.

"Нельзя допустить, что эти государства годами проводят антироссийскую политику, не помня,  сколько они нам 
должны за газ", - приводит Интерфакс слова первого вице-спикера Любови Слиски.

В пятницу на пресс-конференции по итогам саммита Большой восьмерки президент России Владимир Путин также 
высказался на тему газовых отношений.

"Мы готовы к сотрудничеству с Украиной, если они не будут тырить у нас газ", - сказал российский лидер.
Отношения  России  со  всеми  вышеперечисленным  странами  -  бывшими  республиками  Советского  Союза  -  в 

последнее время стали напряженными.
В случае Киева и Тбилиси охлаждение наступило после произошедших там революций, а со странами Балтии 

Москва спорит, прежде всего, по поводу того, имело ли место оккупация этих стран Советским Союзом или нет.
Правящие в Молдавии коммунисты в последние годы переориентировали свою политику в сторону интеграции в 

Европу.
Госдума подсчитала, что сейчас газ в вышеперечисленные страны поставляется по ценам, которые в два-три раза 

ниже мировых.
"В последнее время участились случаи неуплаты за поставляемый из России природный газ в Грузию, Молдавию 

и  Украину,  в  результате  чего  образовалась  значительная задолженность  этих  государств",  -  говорится  в  обращении к 
премьеру.

При этом, как отмечает Интерфакс, в ходе обсуждения текста обращения депутат Константин Затулин заявил, что 
меры,  о  которых  идет  речь,  не  должны  применяться  к  непризнанным  республикам  -  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровью.

Госдума просит Правительство повысить цены на газ для стран 
ближнего зарубежья

08.07.2005, «Регнум»
8 июля на последнем заседании весенней сессии Госдумы депутаты приняли инициированное членами фракции 

ЛДПР обращение к премьер-министру  Михаилу Фрадкову  о цене на природный газ, поставляемый из России в Грузию, 
Латвию,  Литву,  Республику  Молдова,  Украину,  Эстонию,  и  о  взыскании задолженности  Грузии,  Республики  Молдова  и 
Украины перед Россией за поставленный им газ. 414 парламентариев проголосовали "за" данное обращение, сообщает 
корреспондент ИА REGNUM.

В обращении указано на несоответствие цен на газ,  поставляемый в  перечисленные страны и в  государства 
Центральной и Западной Европы. Так, для Европы цена энергоресурса составляет $160 за тысячу кубометров, в ближнее 
зарубежье она колеблется между $50 и $80 за тысячу кубометров. Депутаты озабочены участившими случаями неуплаты за 
поставленный в Грузию, Украину, Молдову газ, "в результате чего образовалась значительная задолженность". В связи с 
этим парламентарии просят премьер-министра рассмотреть вопрос о возможном приведении этих цен в соответствие друг с 
другом и принять меры по взысканию задолженности с Грузии, Республики Молдовы и Украины.

Константин Затулин ("Единая Россия"), поддерживая обращение по сути, предложил исключить территории Южной 
Осетии, Абхазии и Приднестровья. Первый вице-спикер  Любовь Слиска подчеркнула, что акцент должен быть сделан на 
задолженности  за  газ.  Она  предложила  к  осени  поставить  перед  Правительством  вопрос  о  конкретных  сроках  по 
установлению новых цен за поставку газа для этих государств и заявила: "Недопустимо, что, имея годами долги перед 
Россией, они еще и проводят антироссийскую политику".

Газ для нас подорожает
08.07.05., информационный портал Даугавпилса

Депутаты Госдумы России единогласно приняли обращение к премьер-министру Михаилу Фрадкову с просьбой 
рассмотреть возможность поставок газа по мировым ценам в Прибалтику, Молдавию, Грузию и на Украину.

«Нельзя допустить, что эти государства годами проводят антироссийскую политику, не помня, сколько они нам 
должны за газ», - заявила первый вице-спикер Любовь Слиска.

В  обращении  указано  на  несоответствие  цен  на  газ,  поставляемый  в  перечисленные  страны  и  государства 
Центральной  и  Западной  Европы.  Так,  для Европы цена  газа  составляет  160  долларов  за  тысячу  кубометров,  а  для 
ближнего зарубежья - от 50 до 80 долларов. Депутаты озабочены участившимися случаями неуплаты за газ, поставленный 
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в Грузию, Украину, Молдавию. В связи с этим парламентарии просят премьер-министра рассмотреть вопрос о возможном 
повышении цен на газ и принять меры по взысканию задолженности с Грузии, Молдавии и Украины.

При этом,  отмечает  агентство  Интерфакс,  в  ходе  обсуждения  текста  обращения  депутат  Константин Затулин 
заявил, что меры, о которых идет речь, не должны применяться к непризнанным республикам - Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровью.

Россия покончит с «газовым социализмом»
09/07/2005, «Росбалт»

Ирина Джорбенадзе
Госдума  РФ  рекомендовала  Правительству  повысить  цены  на поставки  природного  газа  Грузии,  Украине, 

Молдавии  и государствам  Балтии.  На  дружественные  Абхазию,  Южную  Осетию  и Приднестровье  повышение  цен 
не распространится. В Грузии гадают, что это: очередной выброс адреналина думских депутатов, или соответствующая 
команда, в порядке подготовки почвы, была дана из Кремля?

Второй  вариант  для  Грузии  самый  плохой.  Он,  по мнению  местных  экспертов,  означает,  что  Россия  решила 
нанести  Грузии  политический  удар  в самую  болезненную  точку —  экономическую.  Ведь  если,  как  требует  Госдума, 
отпускные цены на газ возрастут в два-три раза, это полностью разорит даже не самого бедного грузинского потребителя. 
Соответственно, резко подорожают товары и услуги, включая электроэнергию, тарифы на которую в Тбилиси и так самые 
высокие на всем постсоветском пространстве.

Судя  по тональности  высказываний  депутатов  Госдумы,  решение  российского  парламента  носит  выраженный 
политический характер. Впрочем, Грузия, которая получает российский газ всего по $60 за 1 тыс. куб. метров, да еще имеет 
немалые  долги  перед  поставщиками,  роптать  не должна.  Если  бы,  конечно,  не несколько  обстоятельств.  Депутат 
Константин Затулин считает, что повышение цен не должно распространяться на Южную Осетию и Абхазию. Он четко дал 
понять:  эти  две  республики  не рассматриваются  как  составные  части  Грузии.  Сергей  Бабурин  высказался  более 
откровенно: «При чем тут Южная Осетия и Абхазия? Грузия вышла из состава Советского Союза без Абхазии и Южной 
Осетии, поэтому я просто не представляю, какие здесь могут быть споры». А Любовь Слиска настаивает на том, чтобы 
Правительство  назвало  конкретные  сроки:  когда  именно  цены  в отношении  государств,  ведущих  «антироссийскую 
политику», будут приближены к мировым.

Вероятно,  Слиска  и другие  депутаты  закрыли  бы  глаза  и на  цены,  и на  грузинские  долги,  если  бы  Тбилиси 
не поставил вопрос форсированного вывода с территории Грузии российских военных баз. И если бы руководство Грузии 
под  давлением  США  и лично  Джорджа  Буша  не отказалось  от намерения  продать  свой  магистральный  газопровод 
«Газпрому».  И  вообще,  если  бы  Грузия  была  в меньшей  дружбе  с американцами,  которые,  по мнению  Алексея 
Митрофанова, втянут страну в скверную историю: в планируемую военную операцию против Ирана.

Митрофанов,  комментируя  принятие  думского  постановления  по злополучным  тарифам,  юлил  меньше  других 
своих  коллег.  В  интервью  грузинской  телекомпании  «Рустави  2»  депутат  прямо  заявил:  «Россия  решила  покончить 
с газовым социализмом», поскольку ему уже нет «аргументации». «Грузия хочет в НАТО, Украина — в Евросоюз. Если вы 
моя  близкая  подруга,  я  пойду  вам  навстречу,  а если  не подруга —  я  этого  делать  не буду», —  развил  свою  мысль 
Митрофанов.

В отношении Южной Осетии и Абхазии философия такая же нехитрая:  «Для дочери и сына всегда создается 
особый режим». Но главным раздражающим фактором все же остается Америка: «Нас напрягает, что у вас работает ЦРУ, 
ваши  спецслужбы  переплетены  с американскими,  и ваши  люди  проходят  там  подготовку.  ФБРовцы  разгуливают 
по Тбилиси, как у себя дома, и имеют особый статус. Вы любите американцев, а нам это не нравится. Вот пусть американцы 
доставляют вам газ самолетами», — посоветовал Митрофанов.

Заметим,  что  принятие  постановления  инициировала  Либерально-демократическая  партия,  которая,  считают 
в Грузии,  заранее озвучивает готовящиеся  решения высшего  российского  руководства.  Некоторые грузинские эксперты 
утешают себя и других тем, что Владимир Путин пока не высказывал намерение России повысить тариф для Грузии. Но 
другой  вопрос:  станет  ли  Президент  играть  в столь  мелкие  игры,  для  этого,  в конце  концов,  существуют  «Газпром» 
и Правительство страны?

Находящийся  с визитом  в Тбилиси  министр  транспорта  России,  сопредседатель  российско-грузинской 
межправительственной  комиссии  по торгово-экономическому  сотрудничеству  Игорь  Левитин  сообщил  в пятницу 
журналистам, что на данном этапе вопрос увеличения цены на газ для Грузии не рассматривается. Комментируя принятие 
Госдумой РФ постановления, Левитин заявил: «Госдума работает по своему плану, по своим задачам, а у Правительства 
свои  задачи,  которые  оно  решает  в соответствии  с нашими  соглашениям».  О  каких  соглашениях  идет  речь,  министр 
не уточнил,  однако  сообщил,  что  обсуждал  в Тбилиси  дальнейшую деятельность  и инвестиционные  планы «Газпрома» 
в Грузии.

Напомним,  «Газпром» присутствует  на грузинском рынке с 2003 года.  Российский газовый концерн поставляет 
природное  топливо  в Тбилиси  и на  Тбилисскую  ГРЭС,  два  энергоблока  которой  принадлежат  РАО  «ЕЭС  России». 
Руководители экономического блока Правительства РФ не раз заявляли, что российские компании серьезно интересуются 
приобретением  в Грузии  объектов  газовой  сферы.  Разумеется,  центром  их  интереса  был  магистральный  газопровод, 
«уплывший» с легкой руки американцев, но в стране остались и другие профильные объекты.

По  информации  премьер-министра  Грузии  Зураба  Ногаидели,  все  вопросы  сотрудничества  республики 
с «Газпромом» и РАО «ЕЭС России» будут решены уже в августе. А раз сотрудничество будет расширяться, повышать цену 
на газ «Газпрому» не должно быть выгодно: в условиях грузинской нищеты ни он, ни РАО не смогут окупить вложенные 
инвестиции.

Кроме того, российскому поставщику придется учесть, что острая зависимость Грузии от российского природного 
газа может прекратиться через пару лет, после сдачи в эксплуатацию экспортного газопровода Баку — Тбилиси — Эрзерум. 
По нему Грузия часть газа будет получать в качестве платы за транзит, часть — по льготным ценам. Правда, газовая квота 
Грузии  от экспортного  газопровода  невелика,  но уже  сегодня  республика  ведет  переговоры  с Азербайджаном 
и операторами проекта о дополнительных закупках газа.
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Есть основания полагать, что переговоры закончатся успешно: в этом Тбилиси пообещали помочь США, крайне 
заинтересованные в энергетической  независимости  Грузии  от России.  То  есть,  увеличением цены на газ  Россия может 
лишиться большой доли своего энергетического, а значит, и политического присутствия в Грузии, которое и без того день 
ото  дня сокращается.  К  этому стоить добавить:  российское энергетическое  присутствие может  через  некоторое время 
и вовсе сойти на нет, если этому будет способствовать политическая конъюнктура: помощь с поставками природного газа 
Грузии пообещали Казахстан и Иран. А если учесть, что США дают деньги на реабилитацию грузинского магистрального 
газопровода, то Штаты вполне могут подсобить и со строительством гидроэлектростанций.

Кстати, Всемирный банк пообещал способствовать созданию спонсорской группы для завершения строительства 
Худони ГЭС в Западной Грузии. Разумеется, речь идет не о ближайшей перспективе, но с вводом в эксплуатацию Худони 
Грузия получит дополнительно до 800 МВт электроэнергии в сутки.

Добавим также, что Грузии и России на данном этапе совершенно не выгодно ссориться: они почти договорились 
о реализации  крайне  важного  политико-экономического  проекта —  возобновления  железнодорожного  сообщения 
по территории Абхазии. Стоит также отметить, что конструктивизм в отношениях необходим и для того, чтобы в 2008 году 
без проблем завершить вывод российских военных баз из Грузии и создать совместный антитеррористический центр.

Впрочем, если учесть, что грузино-российские отношения развиваются по совершенно уж фантасмагорическому 
сценарию, аргументы, приведенные выше, могут не сработать. И тогда, в угоду кому-то третьему, пострадают обе стороны, 
которые не устают твердить, что, в принципе, хотят дружить друг с другом. Но Москве мешает политическая и банальная 
ревность  к  Штатам,  а Тбилиси — желание  дистанцироваться от России,  которая,  как  заявил Митрофанову  вице-спикер 
парламента Михаил Мачавариани, не поддерживала Грузию в трудные для нее времена. А поскольку свято место пусто 
не бывает, это сделали США.

Конечно,  можно поспорить с вице-спикером о помощи Москвы Грузии хотя бы в сфере той же  энергетики.  Но 
очевидно одно: Россия в лице Грузии хотела иметь не только стратегического партнера, но и политическую марионетку. 
Того же хотят и США, но Вашингтон добился своей цели, не надсаживая горла, а более тонко, внушая Грузии, что она — 
не «младший брат» и не «губерния», а равноправный и желанный партнер.

Мачавариани, который оппонировал Митрофанову в телеэфире «Рустави 2», справедливо заметил:  «Политика 
России в отношении Грузии — это неимение никакой политики». Что же касается цены на газ, в ближайшее время станет 
ясно — верен ли вывод Мачавариани в отношении российской политики, или нет. Если Москва не станет поднимать цену 
газа для Грузии, это будет свидетельствовать в пользу долгосрочного грузино-российского энергетического и в некотором 
роде политического сотрудничества.  В свою очередь, если Тбилиси пойдет на более масштабное присутствие в стране 
российского энергетического капитала, это будет означать, что грузино-российские отношения, несмотря на явную любовь 
грузинских политиков к Вашингтону, все-таки налаживаются.

Курманбек даст юрту Курманбеку
10.07.05, «Газета»

Павел Аптекарь, Василий Сулин, Алексей Рабчинский
В воскресенье в Киргизии было жарко, до 40 градусов в тени. Без крайней необходимости в такую погоду жители 

из дома стараются не выходить. Но было бы странно остаться с жарой, но без президента. Поэтому поутру, чтобы успеть до 
полуденного зноя, многие киргизы отправились голосовать. В массе своей - за кандидата Бакиева. Из Бишкека передает 
специальный корреспондент ГАЗЕТЫ Василий Гулин.

Курманбек  Бакиев  появился  на  избирательном  участке  ровно  в  девять.  Голосовал  по  месту  прописки,  в 
респектабельном районе Бишкека, застроенном аккуратными частными домиками. До него (участки открывались в 7 утра) 
свою волю успели изъявить порядка 200 менее именитых окрестных жителей, а рассаженный во дворе народный оркестрик 
трижды отыграл весь свой репертуар, состоящий из каких-то сплошь заунывных мелодий.

«Президентский» участок №1157 абсолютно стандартный. К нему приписано 1200 избирателей, и 234 человека, 
пришедшие рано утром, - своеобразный рекорд. Ни на парламентских, ни уж тем более на давно минувших президентских 
выборах такого ажиотажа не наблюдалось.

Быстро  покончив  с  формальностями,  Бакиев  коротко  обратился  к  журналистам,  ограничившись  стандартно-
протокольным «Кыргызстан должен сделать демократический выбор» и человечески-успокаивающим «контрреволюции не 
будет».

'Как и ожидалось, выборы состоялись', - явно опережая события, заметил Бакиев, после чего удалился исполнять 
обязанности президента страны.

Курманбек Салиевич демонстрировал превосходное расположение духа. Не то что двумя днями ранее.
Особо проверенные избиратели
В минувшую пятницу, последний день, когда была разрешена агитация, Бакиев отправился в турне по Иссык-

Кульской области. Этот регион считается наиболее проблемным для южанина Бакиева.
Неудивительно,  что  в  поездке  потенциального  президента  сопровождал Феликс  Кулов,  который формально  в 

выборах участия не принимает, зато пользуется куда большей популярностью на севере республики. Городок Балыкчи стал 
последней точкой в предвыборной гонке.

Ожидалось, что на встречу с и.о. выйдет едва ли не все население - тысяч пять человек, не меньше. Прогнозы не 
оправдались: в самый пик разговоров о судьбах родины большая часть электората аполитично отмокала в озере - главной 
достопримечательности Киргизии.

На площади перед мэрией собралось человек пятьсот, в основном люди предпенсионного и пенсионного возраста. 
Сказать,  что  встреча  с  избирателями  получилась  протокольной,  -  значит  не  сказать  ничего.  Дежурное  представление 
политико-экономической  программы  с  упором  на  борьбу  с  коррупцией  и  развитие  производства,  далее  -  свободное 
общение.  Это  в  теории.  На  практике  к  микрофонам,  похоже,  выходили  только  особо  проверенные  граждане.  Даже 
соотношение мужчин и женщин,  обращений на русском и киргизском языках  политкорректно  выдерживалось  в  равных 
пропорциях.
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'Я  учительница,  очень  хочется,  чтобы  вы  уделяли  больше  внимания  образованию…'  -  'Пенсионеры  очень 
надеются на вас, Курманбек Салиевич. Я, как и мои товарищи, ветераны, верим, что наша жизнь станет лучше…' Дальше 
еще час монологов примерно в том же духе. Небольшое оживление внес разве что матрос иссык-кульской флотилии, по-
свойски назвавший потенциальных президента и премьера мужиками.

Выслушав  вполне  предсказуемые  выступления  граждан,  явно  расстроенный  и  очень  озабоченный  Бакиев 
клятвенно пообещал не забыть об их чаяниях и торопливо простился. Феликс Кулов удалился молча. Вообще, с самого 
момента прибытия в Балыкчи герой революции не проронил ни слова.

Любопытно,  что  вечером  того  же  дня  один  очень  крупный  чиновник,  представляющий  интересы  весьма 
влиятельной международной организации, на условиях абсолютной анонимности сообщил мне буквально следующее. По 
его мнению, в республике имеет место саботаж, выборы срывают не столько некие «третьи силы», сколько чиновники. В 
организацию голосования были вложены колоссальные средства, в том числе и пришедшие из-за рубежа. Понятно, что 
какую-то часть неизбежно разворовали. Но даже с поправкой на казнокрадство агитация, подготовка участков и оповещение 
граждан налажены из рук вон плохо.

'Такое чувство, будто те, кто должны проводить выборы, сами не хотят, чтобы они состоялись. Вопрос только в 
том, на каком уровне идет этот процесс, ведь понятно, что ни один из более или менее «проходных» кандидатов в таком 
исходе не заинтересован', - сообщил мне аноним, уточнив, что его выводы вполне объективны и подтверждаются фактами. 
Правда, если выборы все же состоятся, пообещал в отчеты упоминания об этих фактах не включать, чтобы сохранить 
стабильной и без того шаткую политическую ситуацию.

Мир хижинам
Бишкек - город небогатый, напоминающий небольшой российский райцентр. Дико, но внутри этого запустения есть 

разделение на бедные и богатые кварталы.
Район кирпичного  и  стекольного  заводов,  пожалуй,  может  претендовать  на  звание  трущоб.  Когда-то  местные 

жители  были  обеспечены  хоть  и  вредной,  но  достаточно  прибыльной  работой  на  успешных  социалистических 
предприятиях. Сейчас работы нет.

Молодежь активно осваивает профессию «тачкист». За 100-150 сомов в день (3-4 доллара. - ГАЗЕТА) «тачкисты» 
возят  товары на  крупнейшей  в  Центральной  Азии  барахолке  -  рынке  «Дордой».  Остальные  выкручиваются  как  могут. 
Теперь  среди  наладчиков,  монтажников,  приемщиц  и  кладовщиц  проще  всего  встретить  таксистов,  очень  мелких 
предпринимателей, имеются и проститутки.

К девяти утра через участок в районе, который в честь почившего завода прозвали кирпичным, прошло почти 600 
человек,  а  к  полудню  был  преодолен  и  50-процентный  порог.  Наблюдатели  от  ОБСЕ откровенно  скучали,  методично 
вносили все новые и новые фамилии в списки - вопиющими фактами вроде раздачи денег и тому подобное их никто не 
развлекал.

Пришедшие избиратели не скрывали своих симпатий и едва ли не сами подходили, чтобы поучаствовать в экзит-
пуле. «Бакиев – президент!», - говорили они.

То же самое сказал мне и бишкекец Курманбек, тезка кандидата в президенты, когда днем раньше я спросил, кому 
он собирается отдать свой голос. 'Жизнь совсем дорогая стала. Юрту надо новую покупать, а где наберешь деньги? Еще в 
прошлом году две тысячи долларов стоила, теперь в среднем пять. Очень хочется, чтобы пенсии были больше, чтобы 
кредиты нормальные давали. Бакиев обещал, я ему верю' - так объяснил мне свой выбор Курманбек.

Новая юрта Курманбеку нужна до зарезу: она его кормит. Точнее, он поит автомобилистов на дороге к Иссык-Кулю, 
продает национальные напитки -  кумыс и максын. Под небольшое кафе ничего лучшего чем юрта в Киргизии пока не 
придумано.

Российскую базу в Киргизии узаконили к выборам
Оглашение о размещении на киргизском аэродроме Кант российской авиационной базы было подписано еще в 

сентябре  2003  года.  С  этого  момента  в  Киргизии  находятся 10  российских  боевых самолетов  Су-25  и  Су-27,  а  также 
самолеты разведки и обеспечения и вертолеты. В мае 2004 года соглашение одобрил киргизский парламент. В минувшую 
пятницу  его  ратифицировала  Госдума.  Главком  ВВС  Владимир  Михайлов  разъяснил  депутатам,  что  базу  будут 
использовать для решения военных задач и противодействия международному терроризму. По его словам, обустройство 
базы потребовало более 200 млн. рублей из российского бюджета, а ее содержание обойдется в 130 млн. Депутат Алексей 
Митрофанов  из  ЛДПР  поддержал  ратификацию  и  выразил  недоумение  по  поводу  длительной  процедуры  внесения 
соглашения  в  Госдуму.  А  Валентин  Варенников  из  'Родины'  поддержал  Митрофанова  и  предложил  обратиться  к 
правительству, чтобы оно обеспечило базу всем необходимым для решения 'боевых задач в интересах России и Киргизии'. 
В итоге за ратификацию проголосовали 424 депутата.

Тандем Бакиев - Кулов победил на выборах
В  марте  этого  года  киргизская  оппозиция,  недовольная  фальсификацией  итогов  парламентских  выборов, 

организовала массовые волнения в Бишкеке. В результате президент Аскар Акаев бежал из страны. В апреле парламент 
назначил дату выборов нового президента - 10 июля.

Первоначально  на  пост  главы  государства  претендовали  22  человека.  Фаворитами  называли  и.о.  главы 
государства Курманбека Бакиева и одного из лидеров 'тюльпановой революции' Феликса Кулова.

13 мая они подписали соглашение, по которому Кулов отказался от участия в кампании в обмен на пост премьера. 
Вскоре после заключения этого союза от продолжения борьбы отказались 16 кандидатов. В итоге помимо Курманбека 
Бакиева  в  бюллетени  были  включены  политики,  практически  не  имевшие  шансов  на  победу:  председатель  Союза 
промышленников и предпринимателей Акбаралы Айтикеев, экс-глава МВД Кенешбек Дуйшебаев, лидер Демократического 
движения  Жыпар  Жекшеев,  уполномоченный  по  правам  человека  Турсунбай  уулу  Бакир  и  руководитель  Ассоциации 
неправительственных организаций Токтайым Уметалиева.

Не подтвердились опасения о низкой явке избирателей: уже к 15 часам выборы были признаны состоявшимися. 
Глава миссии наблюдателей от СНГ Владимир Рушайло отметил, что выборы в Киргизии прошли в спокойной обстановке, 
без  явных  нарушений.  По  данным  exit  polls,  в  северных  регионах  Киргизии  за  Бакиева  проголосовали  более  60% 
избирателей, а на юге - более 95%.
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'После того как Кулов отказался от борьбы, результат был предсказуем. Союз Кулова и Бакиева сохранится, если 
они договорятся о соотношении сил своих сторонников в высших эшелонах власти', - сказал «Газете» директор Института 
стран СНГ Константин Затулин.

Американские военные базы в Центральной Азии и ситуация в 
Афганистане

11.07.05, ВВС
Страны Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) на саммите в столице Казахстана Астане призвали США 

объявить график вывода военных баз из Узбекистана и Киргизии.
Комментарий нашего обозревателя, профессора Владимира Сажина.
Политологи считают, что эти сроки должны были быть определены еще в 2001 году, когда принималось решение о 

развертывании военных контингентов в странах Центральной Азии. Сделать это хотя бы сейчас, по мнению стран–участниц 
ШОС, необходимо. Дей ствительно, во время активных боевых действий коалиционных сил против талибов эти военные 
базы были необходимы для массированного применения авиации против талибов. Однако в настоящее время их военное 
значение утрачено. В Афганистане крупномасштабных боевых действий не ведется. А с их помощью укреплять нынешний 
режим в Кабуле и расширять его влияние на всю территорию Афганистана невозможно.

Безусловно, пока еще рано делать выводы о последствиях просьбы стран ШОС. Официальный представитель 
госдепартамента США Шон Маккормак заявил на днях, что США используют военные объекты в Узбекистане и Киргизии на 
основе  двусторонних  соглашений  с  этими  странами,  которые  сочли,  что  это  дело  взаимовыгодное.  Действительно,  и 
Киргизия  и  Узбекистан  получают  значительные  средства  от  присутствия  коалиционных  сил.  Так,  только  один  взлет 
самолета коалиционных сил с военной базы в Киргизии «стоит» пять тысяч долларов. Кроме того,  местное население 
вокруг баз получает работу по обслуживанию воинских контингентов на базах. А это важно, особенно при почти поголовной 
безработице в регионе.

Однако есть и геополитическая составляющая, которая диктует необходимость странам ШОС стремиться к выводу 
натовских сил из Центральной Азии. Директор института СНГ Константин Затулин считает, что, прежде всего, Россия и 
Китай не в восторге от американского присутствия в Центре Евразии. Он не исключает, что США могут вывести военные 
базы  из  Узбекистана  и  Киргизии,  однако  для  этого  необходимо,  чтобы  к  Вашингтону  обратились  руководители  этих 
республик, а не страны–члены ШОС.

Между тем в  госдепартаменте США считают,  что  американские  военные продолжат использовать  авиабазу  в 
Узбекистане, но в более ограниченных масштабах. Такое предположение высказал Шон Маккормак, комментируя заявление 
МИД  Узбекистана,  согласно  которому  предоставление  авиабазы  «Ханабад»  ВВС  США  всегда  рассматривалось  и 
обуславливалось в прямой связи с проведением военной операции на севере Афганистана.

Курс новой администрации Киргизии будет мало отличаться от 
политики Акаева - российский политолог

11 июля 2005 года, «Интерфакс»
Новая администрация Киргизии в своей внутренней и внешней политике, скорее всего, будет придерживаться 

методов и принципов администрации прежнего президента страны Аскара Акаева, считает директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

"У меня нет впечатления, что внутренняя и внешняя политика Киргизии существенно изменится после признания 
результатов президентских выборов (в Киргизии)", - заявил К.Затулин в понедельник "Интерфаксу".

Госдума призвала избавиться от неуплаты за природный газ
11.07.2005, «Выборы-Инфо»

В пятницу 8 июля Госдума приняла обращение к главе правительства Михаилу Фрадкову с просьбой рассмотреть 
вопрос о поставках российского  природного газа в Грузию,  Латвию,  Литву,  Молдавию,  Украину и Эстонию по мировым 
ценам, сообщает «Газета». В обращении отмечается, что мировые цены составляют $160 за 1 тысячу кубометров газа, в то 
время как сейчас в эти страны российский газ поставляется по цене $50-80 за 1 тысячу кубометров.

«В последнее время участились случаи неуплаты за поставляемый из России природный газ в Грузию, Молдавию 
и  Украину,  в  результате  чего  образовалась  значительная  задолженность  этих  государств»  -  говорится  в  обращении 
Госдумы. Депутат Константин Затулин отметил, что предлагаемые меры не должны распространяться на непризнанные 
республики – Абхазию, Южную Осетию и Приднестровье. По словам первого вице-спикера Любови Слиска, недопустимо, 
что «государства годами проводят антироссийскую политику, не помня, сколько они должны за газ», передает Lenta-Ua.com.

Москва: на поддержку соотечественников за рубежом направлена 
новая среднесрочная программа

12-07-2005, «Альянс-медиа»
Сегодня на заседании правительства Москвы рассматривался вопрос «О комплексной целевой среднесрочной 

программе  осуществления  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом  на  2006-2008гг». 
Представляя программу,  руководитель Департамента международных связей г.  Москвы Георгий Мурадов сообщил,  что 
программа носит «социально-гуманитарный, а по существу благотворительный характер» и охватывает 58 стран мира, в 
которых насчитывается более 35 млн наших соотечественников, в т.ч. около 25 млн – в странах СНГ и Балтии. Реализация 
программы,  по  его  словам,  будет  способствовать  дальнейшему  совершенствованию  системы  взаимодействия 
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государственных и общественных структур, а также хозяйствующих субъектов г.Москвы с российской диаспорой дальнего и 
ближнего зарубежья на основе взаимных интересов сторон.

Москва,  отметил Г.  Мурадов,  –  единственный субъект  Российской  Федерации,  реализующей государственную 
политику  поддержки  соотечественников  за рубежом на  основе  комплексной  программы.  Опыт  предыдущей программы 
показал, что наиболее востребованы следующие направления работы: поддержка русского языка и культуры, получение 
разного уровня образования на русском языке, обеспечение учебной и учебно-методической литературой, комплектование 
библиотек,  повышение квалификации учителей,  преподающих русский язык и литературу,  правовая защита ветеранов, 
поддержка общественных организаций соотечественников и т.д.

Вместе с тем, по словам Г. Мурадова, «весьма трудно развивалось деловое сотрудничество с бизнес-структурами 
соотечественников».  В  этой  работе,  сообщил  он,  принимают  участие  Департамент  науки  и  промышленной  политики, 
Департамент  потребительского  рынка  и  услуг,  Департамент  поддержки  и  развития  малого  предпринимательства, 
Московская  торгово-промышленная  палата,  однако  успехов  в  этой  сфере  мало:  пока  дело  ограничилось  созданием 
нескольких совместных предприятий в сфере малого бизнеса. Причина неуспеха на этом направлении, считает Г. Мурадов, 
в  том,  что  эта  работа  кажется  второстепенной,  существуют  также  сложности  с  открытием ниш на  московском рынке 
предприятиям  соотечественников.  Им,  как  правило,  отказывают  по  формальным  признакам,  например,  неверно 
заполненным документам, сообщил он.

В целом в  рамках программы на 2006-2008гг.  было запланировано финансирование в  размере 440 млн.  руб. 
Однако, по словам Г. Мурадова, Департамент финансов г. Москвы урезал финансирование программы уже в 2005г. на 25%. 
Он попросил сохранить финансирование программы в 2006г. хотя бы на запланированном уровне 2005г.(т.е. 198 млн руб. с 
учетом инфляции) и на последующий период – на том же уровне.

Руководитель  Департамент  международных  связей  в  качестве  основных  направлений  новой  среднесрочной 
программы  назвал:  поддержку  деятельности  Международного  совета  соотечественников,  становление  международной 
ассоциации  молодежных  организаций  российских  соотечественников,  стимулирование  делового  сотрудничества  с 
соотечественников с Москвой, наращивание сети дистанционного образования в странах СНГ и Балтии, информационную 
поддержку российской диаспоры (поддержку развития в российской диаспоре собственных информационных средств – 
печатных и электронных СМИ).

Выступивший с содокладом на заседании депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин 
обратил  внимание  присутствовавших  на  важность  финансирования  информационно-аналитической  составляющей 
поддержки соотечественников. По его мнению, расходы по этому направлению должны составлять не менее 8-10% от всего 
объема финансирования, как это делается в расходах на НИОКР в любом крупном проекте. На необходимость серьезной 
проработки  информационной  составляющей  сотрудничества  с  соотечественниками  обратили  внимание  и  другие 
выступавшие. Так, депутат Мосгордумы Евгений Бунимович считает, что «ключевым и прорывным» в этом плане должен 
быть  Интернет.  Руководитель  «Росзарубежцентра»  Элеонора  Митрофанова  подчеркнула,  для  соотечественников  за 
рубежом наиболее актуальным является доступ к информационной базе по законодательству и проектам, реализуемым в 
отдельных сферах экономики России.

Подводя  итоги  заседания,  вице-мэр  Москвы  Валерий  Шанцев  отметил,  что  система  по  работе  с 
соотечественниками за рубежом создана, эффективно работает по отдельным направлениям. Важность и необходимость 
данной программы, по его словам, очевидны, поэтому в будущей программе, прежде всего, акцент должен быть сделан на 
том, что можно и нужно лучше организовать. Он призвал сконцентрироваться на оказании поддержки конкретным проектам 
и объектам – в деловой, культурной, образовательной сферах. «Давайте от единичных проектов перейдем к широкому 
сотрудничеству с бизнесменами, системной работе с бизнесом», - заключил вице-мэр.

По итогам обсуждения программа была в целом принята, на ее доработку отведено три недели.

Приднестровье готовит ополчение и просит помощи России
12 июля 2005 г., KM.RU

В конце июля исполнится 13 лет  со дня введения российских миротворцев в зону вооруженного конфликта в 
Приднестровье. Вместе с миротворцами Молдавии и Приднестровья они провели уникальную миротворческую операцию - 
за все эти годы в зоне безопасности не было ни одной вспышки насилия, на боевом посту не погиб ни один солдат.

Власти Приднестровья обратились к России с просьбой в пять раз увеличить число российских миротворцев в 
регионе.  Свою просьбу,  озвученную 9 июля,  они мотивируют опасениями,  что Кишинев готовится к силовому решению 
приднестровской проблемы. Как сообщил министр госбезопасности (МГБ) непризнанной республики Владимир Антюфеев, 
«молдавские спецслужбы намерены обострить ситуацию в зоне ответственности российских миротворцев уже во второй 
половине июля».

Тирасполь хочет, чтобы количество российских военных увеличилось с 500 до 2400 военнослужащих. Тем более 
что соглашение 1992 г. о присутствии миротворческого контингента России в зоне молдавско-приднестровского конфликта 
предусматривает нахождение там именно 2400 российских военнослужащих. Контингент был сокращен после того, как в 
зоне конфликта стабилизировалась ситуация. Однако сейчас в регионе опять назревает обострение. Во-первых, Кишинев 
приостановил участие в переговорах по приднестровскому урегулированию и работе Объединенной контрольной комиссии, 
управляющей миротворческой операцией в Приднестровье. Во-вторых, президент Молдавии  Владимир Воронин считает 
«существующий  миротворческий  механизм  неэффективным»  и  предлагает  заменить  миротворцев  международными 
наблюдателями.  10  июня  молдавский  парламент  призвал  Россию  до  31  декабря  2005  г.  вывести  свои  войска  из 
Приднестровья.  Как  отметил  Антюфеев,  «Кишинев  намерен  окончательно  выйти  из  миротворческой  операции, 
денонсировав соглашение от 1992 г., и исключить Россию из миротворческого процесса».

Как  считает  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  в  последнее  время  реально  существует 
потребность в увеличении российского миротворческого контингента. «Во-первых, уже многие годы в зоне приднестровского 
конфликта налицо численный недокомплект российских миротворцев. Во-вторых, такая потребность, безусловно, возникла 
в связи с совместными планами Молдавии и Украины, которые являются единственными соседями Приднестровья. Они все 
больше объединяют свои усилия для того, чтобы перевернуть ситуацию в Тирасполе: свергнуть существующую там власть 
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и, в конечном счете, реализовать свои планы. Особенно Молдавия, которая стремится аннексировать Приднестровье», - 
заявил Затулин корреспонденту KMnews.

Надо  отметить,  что  в  российском  МИДе  о  заявлении  Приднестровья  узнали  от  корреспондента  KMnews.  От 
комментариев мидовцы отказались, так как этот вопрос еще не проработан.

Неудивительно, что посольство Молдавии в РФ также отказалось от комментариев. Однако по другому мотиву: 
«это самопровозглашенная республика, их обращения мы не комментируем». Но источник KMnews подчеркнул: «Если такое 
решение будет принято, то у нас в Молдавии есть конституционно- и международнопризнанные органы, которые дадут 
соответствующую оценку».

Между тем президент ПМР  Игорь Смирнов считает, что со стороны Молдавии возможны провокации. И чтобы 
быть готовым к возможному возобновлению войны, на прошлой неделе Верховный совет Приднестровья принял закон о 
народном ополчении. Согласно этому документу народное ополчение является добровольным воинским формированием, 
создаваемым для участия в составе вооруженных сил Приднестровья для защиты государства. Комплектование частей 
народного  ополчения  будет  производиться  по  территориальному  принципу,  с  подчинением  министерству  обороны 
республики.

Точный план и куча денег
12.07.05., «ТВ Центр»

Вице-мэр Москвы Валерий Шанцев, который в отсутствии мэра исполняет его обязанности, резко раскритиковал 
программу по поддержке соотечественников за рубежом.  Сегодня,  пути решения этой проблемы, искали на заседании 
столичного правительства.

440  миллионов  рублей  на  поддержку  соотечественников  за  рубежом попросил сегодня  выделить  из  бюджета 
города Департамент международных отношений Москвы. Учитывая, что эти деньги рассчитаны на трехлетнюю программу, 
прямо скажем, что это немного для такого рода работы. Но, возмущение вице-мэра вызвало то, что ни господин Мурадов - 
руководитель департамента, ни Затулин - директор Института стран СНГ, готовившие сегодняшний документ, не посчитали 
нужным приложить к программе пояснительную записку.  В ней, подробно и конкретно,  должно быть расписано,  куда и 
сколько денег необходимо.  Иначе, невозможно проконтролировать выполнение программы, и все деньги могут уйти на 
иллюзорные  мероприятия.  Например,  необходимость  тратить  средства  на  проведение  мониторингов  и  различных 
исследований, дублируя федеральные, докладчики так и не смогли обосновать.

По  другой  программе  строительства  метрополитена,  которая  сегодня  принята  московским  правительством, 
расписано  все  четко  и  конкретно.  Только  столицу  эти  цифры  не  устраивают.  Как  известно,  метрополитен  -  объект 
федеральный, и его строительство всегда финансировалось в пропорции 50 на 50. В последние годы Москва тянет на себе 
80 процентов всех расходов, но, и в этом случае центр даже оставшиеся 20 умудряется не выплачивать. Городские власти 
решили подготовить обращение к правительству России с просьбой вернуться к прежней схеме финансирования. Тогда все 
намеченные планы по вводу новых станций в столице будут выполнены в срок.

Щебень дружбы
13.07.05., «Время новостей»

Александр Гудков
Московские чиновники осваивают бюджет на поддержку соотечественников
Не  успел Юрий  Лужков  уйти  в  отпуск,  как  подчиненные  попытались  воспользоваться его  отсутствием,  чтобы 

выбить себе бюджетное финансирование из более податливого вице-мэра Валерия Шанцева. На вчерашнем заседании 
столичного  правительства  такую  попытку  предпринял  глава  департамента  международных  связей  столичного 
правительства Георгий Мурадов. Однако чиновник потерпел неудачу: ему так и не удалось внятно объяснить г-ну Шанцеву, 
на какие именно мероприятия он планирует потратить запрошенные 200 млн рублей.

Представляя городскую программу поддержки соотечественников за рубежом на 2006--2008 годы, г-н Мурадов 
продемонстрировал,  что  скромность  занимает  не  главное  место  среди  его  достоинств.  По  его  словам,  департамент 
международных  связей  уже  вовлек  в  сферу  своего  влияния  35  млн  соотечественников  в  58  странах  мира,  помогает 
малоимущим через специально созданный Фонд имени Юрия Долгорукого и даже находится «на дружеской ноге» с графом 
Петром  Шереметевым,  возглавляющим  Международный  союз  российских  соотечественников.  Доложив  о  проделанной 
департаментом  работе  в  сфере  культурного  обмена,  а  именно  о  поддержке  православных  приходов  за  границей  и 
повышении  квалификации  учителей  русской  литературы  в  странах  СНГ,  г-н  Мурадов  рассказал  об  укреплении 
экономических  связей  с  соотечественниками.  По  его  словам,  итогом  этой  работы,  подкрепленной  многомиллионными 
вливаниями  бюджетных  средств,  стали  два  совместных  предприятия:  московско-ташкентское  «импортозамещающее» 
производство ватных тампонов и московско-абхазское предприятие по производству щебенки на привезенной из Москвы 
камнедробилке. Как с гордостью заявил г-н Мурадов, «10% прибыли предприятия идет на поддержку соотечественников». 
Судя  по  всему,  прибылей  от  абхазской  щебенки  департаменту  явно  не  хватало,  поэтому,  завершая  доклад,  глава 
департамента международных связей попросил в будущем году выделить ему из городского бюджета 198 млн руб. -- на 46 
млн больше, чем в нынешнем.

Однако это сразу насторожило вице-мэра. «Мы должны понимать, кому и за что мы платим бюджетные деньги. 
Пока,  кроме  щебенки  в  Абхазии,  ничего  не  понятно»,  --  заявил  г-н  Шанцев,  листая  текст  программы  поддержки 
соотечественников.  Он  очень  удивился,  обнаружив  там,  что  г-н  Мурадов  собрался  приплачивать  Московской  торгово-
промышленной  палате  за  поддержку  коммерческих  предприятий  русскоязычных  бизнесменов  в  ближнем  зарубежье. 
«Палата для того и создавалась, с какой стати мы должны им платить?» -- возмутился вице-мэр. Недоумение г-на Шанцева 
вызвал  и  пункт  «о  правовой  поддержке  российских  юристов»,  а  уж  когда  он  дошел  до  «выделения  средств  на 
организационную поддержку правительства Москвы», в голосе вице-мэра зазвучала плохо скрываемая ярость: «Какая еще 
поддержка правительства Москвы? Правительство финансируется по другим статьям, мы здесь все зарплату получаем, 
каждый день  на  работу  ходим!»  Выдержав  паузу,  вице-мэр  хладнокровно  «зарубил»  документ.  «Еще год  назад Юрий 
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Лужков  поставил  перед  вами  стратегическую  задачу  --  перейти  от  поддержки  соотечественников  за  рубежом  к 
сотрудничеству с ними. Это самое провальное направление -- по нему ничего не сделано, кроме абхазской щебенки», -- 
заявил г-н Шанцев.

Когда  стало  ясно,  что  в  таком  виде  документ  утвержден  не  будет,  заступиться  за  проект  поддержки 
соотечественников решил депутат Госдумы Константин Затулин, являющийся по совместительству директором Института 
стран  СНГ  --  одного  из  главных  исполнителей  всех  перечисленных  в  программе  «исследований»,  «мониторингов»  и 
«анализов». Однако вице-мэр не дал ему высказаться. «Я, конечно, понимаю, что в науке и отрицательный результат -- это 
результат и нулевой результат -- тоже результат, но назовите нам направления ваших исследований! Мы должны знать, за 
что мы платим! Иначе все это навевает понятные и справедливые мысли», -- пояснил он депутату. Несмотря на резкую 
критику, вице-мэр все же не отправил проект в корзину, а поручил доработать, наполнить конкретным содержанием и вновь 
представить на обсуждение правительства через три недели, когда из отпуска выйдет мэр.

Мы в ответе за тех, кого приручили
13.07.05., «Вечерняя Москва»
Лев Фонарев, Сергей Минаев

Среднесрочная программа поддержки соотечественников принята
Вчера на заседании в правительстве Москвы обсуждались проблемы российских соотечественников за рубежом. 

Москва уже не первый год работает с теми россиянами, которые в разные годы и по разным обстоятельствам оказались за 
пределами  России;  несмотря  на  довольно  непредсказуемый  характер  изменений  федерального  законодательства, 
последние три года эта работа идет в соответствии со среднесрочной программой по поддержке соотечественников за 
рубежом на 2003–2005 годы. Но время идет: пришла пора подумать о том, что будет с 2006 по 2008 годы.

Департамент  международных  связей  города,  к  ведению  которого  относится  работа  с  соотечественниками, 
подготовил  проект  «Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления  государственной  политики  в 
отношении  соотечественников  за  рубежом»  на  этот  срок.  Георгий  Мурадов,  представляя  этот  проект  на  заседании 
правительства, отметил, что он подготовлен с учетом всех изменений в федеральном законодательстве, накопившихся за 
последние годы. А они значительны. Достаточно сказать, что в этот период был принят ставший притчей во языцех 122-й 
закон, которым Государственная дума фактически поставила вне правовых рамок любую деятельность российских регионов 
по поддержке соотечественников за рубежом. В течение пяти месяцев, с августа по декабрь 2004 года, пока усилиями МИДа 
и правительства Москвы не был восстановлен статус-кво, он попортил много крови и московским структурам, работающим 
на этом поле, и организациям самих соотечественников.

На заседании правительства было отмечено, что именно благодаря усилиям московского правительства работа с 
соотечественниками за рубежом начала приобретать системный характер.  Константин Затулин,  бывший содокладчиком 
Георгия Мурадова на заседании, уподобил ситуацию до принятия первой программы, то есть до 2003 года, «заботе о детях» 
в СССР – имели место разовые акции, вызывавшие умиление главном образом самим фактом их проведения. С тех пор 
появились  и  окрепли  связи  с  организациям  соотечественников  за  рубежом  –  в  том  числе  такими  заметными,  как 
Международный  совет  российских  соотечественников  (МСРС)  и  Международная  ассоциация  молодежных  организаций 
российских соотечественников (МАМОРС). И, как следствие, на помощь Москвы стали рассчитывать, ее стали ждать.

Первый  заместитель  мэра  в  правительстве  Москвы  Людмила  Швецова,  возглавляющая  городскую 
межведомственную Комиссию по работе с соотечественниками, в этой связи вспомнила слова Антуана Сент-Экзюпери об 
ответственности за тех, кого мы приручили. А Владимир Малышков упомянул об одном конкретном человеке – живущем в 
Риге Герое Советского Союза, латыше, участнике обороны Москвы, который и сейчас, в восемьдесят с лишним лет, готов 
встать на защиту российской столицы: как мы можем отказывать в помощи такому человеку? В общем, среди участников 
заседания правительства не нашлось ни одного, который бы счел эту работу несущественной или малоактуальной. Ею 
нужно заниматься не потому, что Москву кто-то или что-то обязывает ею заниматься, а потому, что мы сами выступали ее 
инициаторами и считаем ее своим моральным долгом.

Правда,  с  момента принятия первой программы ситуация изменилась не только с  законодательством,  но и с 
позицией по этому вопросу федерального уровня власти. Хотя многие выступающие отметили, что в некоторых регионах 
компактного проживания соотечественников активность федерального центра пока не замечена, тем не менее ассигнования 
на эту работу из федерального бюджета имеются, и они не так уж малы.

Следовательно, встает вопрос о координации усилий между Москвой и Россией, дабы не мешать друг другу на 
одних направлениях и не оголять другие.

Новыми  позициями  в  программе  на  2006–2008  годы являются  традиционно  противоположные  вещи:  наука  и 
религия.

Одним  из  направлений  работы  с  соотечественниками  должен  наконец  стать  поиск  ученых  российского 
происхождения,  двигающих  работу  в  лабораториях  мира,  и  установление  между  ними  и  их  московскими  коллегами 
постоянных контактов.

Другим – более активная поддержка русской православной церкви в странах ближнего зарубежья, где на нее 
последние  годы  оказывается  значительное  давление.  В  сфере  образования  программа  предусматривает  создание 
специальных учебников для семейного обучения детей соотечественников русскому языку – это очень актуально в тех 
странах дальнего, а теперь уже и ближнего зарубежья, где в школах русский язык не проходят вообще или уже.

Острая  дискуссия,  развернувшаяся  вокруг  программы,  привела  к  тому,  что  правительство  ее  утвердило  с 
оговорками – в течение трех недель разработчики программы должны доработать ее в соответствии с озвученными на 
заседании замечаниями.

Председательствовавший на заседании Валерий Шанцев особо подчеркнул, что ни у него, ни у кого другого в 
правительстве Москвы и в мыслях не было, что ее можно не утвердить. Другое дело, что любую программу можно и нужно 
улучшать.
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Итоги заседания правительства для «ВМ» прокомментировал руководитель Департамента международных связей 
Георгий Мурадов

– Всеми членами правительства, в том числе и Валерием Павлиновичем Шанцевым, была поддержана важность 
работы,  которую  проводит  Москва.  Практически  все  поддержали  и  необходимость  восстановления  –  я  не  говорю 
увеличения – объема финансирования, предусмотренного комплексной программой 2003–2005 годов. Как известно, она 
предусматривала на 2005 год 180 миллионов рублей. Эта сумма была срезана на 16%, оставлен 151 миллион рублей, из-за 
чего свернулись некоторые значимые программы, в том числе образовательные. На мой взгляд, высказанные на заседании 
правительства  замечания  о  необходимости  развернуть  некоторые  позиции  программы  вполне  обоснованы,  и  мы, 
безусловно, это сделаем в рабочем порядке в течение трех недель. Я хотел бы особо отметить предложения депутатов 
Московской городской думы и ее председателя по восстановлению и увеличению объема финансирования программы.

– На заседании присутствовали представители федерального уровня власти, в том числе глава Росзарубежцентра 
Элеонора Митрофанова, и очень часто говорилось о недостатке координации в работе с ними…

–  Может  быть,  не  все  это  знают,  но  мы  в  повседневном  режиме  координируем  всю  нашу  деятельность  по 
поддержке  соотечественников  и  с  МИДом,  и  обязательно  с  посольствами.  У  нас  есть  очень  жесткое  правило:  мы не 
проводим  ни  одного  мероприятия  без  согласования  с  посольствами.  В  этом  смысле  я  абсолютно  удовлетворен 
взаимодействием с федеральными структурами и МИДом прежде всего и могу сказать только одно: то,  что некоторые 
аспекты  работы  с  дальним  зарубежьем  не  охватывает  федеральная  программа,  вина  не  МИДа.  Это  была  позиция 
Минфина,  и это ущербная позиция.  В дальнем зарубежье, особенно в таких странах, которые традиционно привязаны 
культурными и образовательными связями к России, безусловно, существует необходимость поддержки соотечественников 
и на федеральном уровне.

Но  кое-что  должны делать  и  мы.  Например,  по  федеральной  программе  невозможно  поставлять  учебники  в 
страны дальнего зарубежья, зато мы можем это делать.

– Чем вы объясняете такой интерес собравшихся к вопросам поддержки деловых структур соотечественников?
– Если наши соотечественники обретут  экономическую силу,  станут  пользоваться влиянием в  экономиках  тех 

стран, где они проживают, это сразу скажется на отношении к ним со стороны местных властей – будет больше и внимания, 
и уважения. У нас свыше ста пятидесяти проектов экономического сотрудничества в работе; другое дело, что эти проекты 
проходят  через  структурные  подразделения  правительства  Москвы  с  огромным  трудом.  Мы  надеемся,  что  эти 
подразделения после сегодняшнего заседания примут во внимание важность этой тематики.

– Как вы оцениваете перспективы взаимодействия с Международным советом российских соотечественников на 
ближайшие три года?

–  Мы  взаимодействуем  и  будем  взаимодействовать  с  МСРС,  но  мы  не  можем  выпячивать  это,  как  будто 
Московское правительство и только оно финансирует его деятельность – это не правильно, и на самом деле это не так. Мы 
лишь помогаем этой неправительственной организации проводить их мероприятия, пока она проходит период становления. 
Это  не  только  с  МСРС  так  –  ведь  у  наших  соотечественников  нет  правительственных  организаций,  они  все 
неправительственные. Нужно быть деликатными.

Затулин: Без Украины ЕЭП теряет всякий смысл
13.07.05., ForUm

Возможный  отказ  Украины от  участия  в  создании  Единого  экономического  пространства  (ЕЭП)  не  помешает 
России,  Казахстану  и Белоруссии  продолжить интеграционные процессы.  Такое мнение высказал вчера  национальный 
координатор России в Группе высокого уровня по формированию ЕЭП Дмитрий Сухопаров. Украина же, по его мнению, 
утратит некоторые преимущества.

«Ведь если страна участвует на стадии разработки соглашений, она может что-то поправить, внести что-то свое. 
Когда же документы будут приняты, три страны их ратифицируют, и они начнут работать, новый участник вынужден будет 
присоединяться к готовому соглашению», – сказал он, передает «Обком».

Комментируя оценку ситуации, высказанную российским чиновником, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин назвал его слова «хорошей миной при плохой игре», отметив, что без участия Украины в ЕЭП это сообщество 
теряет всякий смысл. «Ведь все остальные государства сотрудничают и в рамках ЕврАзЭС», – отметил Затулин.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Как троечники «пропесочили»  отличившихся (на Правительстве 
Москвы обсудили программу поддержки соотечественников на 
2006-2008 годы)

А.Докучаева
12  июля  на  заседании  Правительства  Москвы  состоялось  обсуждение  проекта  «Комплексной  целевой 

среднесрочной программе осуществления государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006 - 
2008 годы», разработанной Департаментом международных связей. Программу представлял руководитель Департамента 
Г.Л.Мурадов.   Содокладчиком  выступил  К.Ф.Затулин,  депутат  Государственной  Думы,  член  федеральной 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, директор Института стран СНГ.

Предложенная  программа  является  второй  комплексной  целевой  среднесрочной  программой.  Первая, 
заканчивается в текущем году. На три года (2003-2005г.г.) предусматривалось выделить на мероприятия  по поддержке 
соотечественников 476 миллионов рублей.   Работа Москвы по этому направлению ставилась в пример другим регионам 
России, она уже снискала добрую славу в среде соотечественников, известна по всему миру, и ожидалось, что Москва 
будет  только  укреплять  ее  материальную  основу.  Однако,  по  вынесенному  проекту   средства  на  поддержку 
соотечественников значительно снижаются. В таблице приведены сравнительные данные по финансированию программы 
2003-2005 годов и проекта на 2006-2008 годы. 

Таблица сравнительного финансирования Программ Москвы по поддержке соотечественников
в 2003-2005 г.г. и 2006-2008г.г. (проект)

Раздел программ 2005
(тыс..руб.)

2006- проект
(тыс..руб.)

2006/2005 % 2003-2005
(тыс..руб.)

2006-2008-
проект

(тыс..руб.)

2006-2008/ 
2003-2005 %

1 Правовая защита соотечественников 3790 1850 48.8% 9920 5789.8 58.3%

2 Содействие деятельности 
общественных организаций

6040 19700 326% 19470 61654.2 316.6%

3 Оказание помощи в области 
медицины

37400 22400 59.9% 96680 70104.4 72.5%

4 Поддержка русского языка и культуры 72070 60393.9 88.7% 196090 174009.1 88.7%
5 Развитие экономического 

сотрудничества Москвы и  российской 
диаспорой

20900 10500 50.2% 45260 32861.4 72.6%

6 Информационное сотрудничество с 
российской диаспорой

16400 10700 65.2% 39600 33487.4 84.6%

7 Поддержка социально незащищенных 
слоев российских соотечественников 
(оказание матпомощи по заявкам)

4800 4000 83.3% 13000 12518.7 96.3%

8 Научное и экспертное обеспечение 
Программы

4000 3700 92.5% 12480 11579.7 92.8%

9 Организационное обеспечение 
деятельности Правительства Москвы

14800 12336 83.4% 43500 38612.2 88.7

Всего по программе 180000 140786 78.2% 476000 440616.9 92.56%

Видимо, Департаменту Международных связей, ответственному за разработку программы, не удалось на стадии 
согласования  проекта  добиться  хотя  бы  сохранения  финансирования  на  прежнем  уровне.  С  учетом  инфляционного 
индекса,  близкого к реальности (12%  в год), можно было бы ожидать, что на 2006 год будет выделена сумма в 201 милл. 
руб.,  а  на  три  года  -  680  милл.  руб.  Однако  по  проекту  финансирование  снижается,  что  означает  урезание   всех,  за 
исключением  одной  программы  («Содействие  деятельности  общественных  организаций»).  Наиболее  пострадала 
программа правовой защиты соотечественников, именно тот раздел, по которому только Москва инициативно работает.  К 
большому  удивлению  всех,  кто  знаком  с  деятельностью  Москвы,  с  резкой  критикой  на  проект  обрушился  ведущий 
заседание  Вице-мэр   В.П.Шанцев.  Это  выглядело  тем  более  странно,  что  новая  программа  структурно   повторяет 
предыдущую, утвержденную в 2002 году на заседании Правительства, которое также вел Вице-мер. На этой критической 
волне упреки Москве в некоей «несогласованности» со стороны МИДа и Росзарубежцентра выглядели как нравоучения, 
которые на школьной линейке отъявленные троечники вздумали читать отличникам. Чтобы читатели могли сами судить о 
развернувшейся  дискуссии  ниже  размещаем  стенограмму  заседания  Правительства  Москвы  (с  сокращениями)  по 
интересующему всех соотечественников вопросу.

Стенограмма заседания Правительства Москвы 12 июля 2005 года. Вопрос 
«О Комплексной целевой среднесрочной программе осуществления 
государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 
2006-2008 годы» (в сокращении)
Ведет заседание  Вице-мэр В.П.Шанцев
Докладывает Мурадов Георгий Львович
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства! Участники заседания!
На  Ваше  рассмотрение  выносится  Комплексная  целевая  среднесрочная  программа  осуществления 

Правительством Москвы государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 гг., которая 
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разработана в полном соответствии с российским законодательством, в частности - федеральным законом № 199 ФЗ от 29 
октября 2004 года.

Для  подготовки  программы  была  создана  рабочая  группа  из  числа  ученых,  представителей  Правительства 
Москвы, специалистов в области решения проблем соотечественников, представителей Международного совета российских 
соотечественников. Активное участие в ее работе принимали члены Межведомственной комиссии Правительства Москвы 
по поддержке соотечественников, а также представители многих структурных подразделений Правительства города.

Представленная  программа  продолжает  долгосрочную  стратегию  Москвы  по  поддержке  соотечественников  и 
включает в себя все достижения и внутреннюю динамику программы 2003-2005 годов, которая широко известна не только в 
странах СНГ и Балтии, ее реализация вызвала широкий резонанс и в государствах традиционного зарубежья. Она носит 
выраженный  социально  гуманитарный,  а  по  существу  -  благотворительный  характер,  и  охватывает  58  стран  мира,  в 
которых насчитывается около 35 миллионов наших соотечественников, в том числе около 25 миллионов в странах СНГ и 
Балтии.

Реализация  мероприятий  осуществлялась  в  тесном  сотрудничестве  с  МИД  России,  "Росзарубежцентром"  и 
загранучреждениями.

Опыт 2003-2005 гг. показал, что наиболее востребованными были следующие направления работы: поддержка 
русского  языка  и  культуры;  получение  разного  уровня образования  на  русском языке;  обеспечение  учебной  и  учебно-
методической литературой; комплектование библиотек; повышение квалификации учителей, преподающих русский язык и 
литературу  (на  эти  цели  направлялось  более  50  %  средств  программы);  правовая  защита  ветеранов;  поддержка 
общественных  организаций  соотечественников,  в  том  числе  поддержка  зарубежных  приходов  Русской  православной 
церкви.  Ветеранам  войны и  труда,  социально  незащищенным  соотечественникам  оказывается  материальная  помощь, 
организуется лечение в клиниках Москвы, обеспечение их медикаментами, отдых в санаториях, многое другое. Эта работа 
осуществляется совместно с Департаментами образования и здравоохранения, Комитетом по культуре.

Весьма  трудно  развивалось  деловое  сотрудничество  с  бизнес-структурами  соотечественников.  В  этой  работе 
принимают  участие:  Департамент  науки  и  промышленной  политики;  Департамент  потребительского  рынка  и  услуг; 
Департамент  поддержки  и  развития  малого  предпринимательства;  Московская  торгово-промышленная  палата.  Однако 
успехов  в  этой  сфере  мало.  Пока  дело  ограничивается  созданным  за  счет  денег  программы  московско-абхазским 
предприятием,  московско-ташкентским  производством  -  это  все  малое  производство,  с  участием  организаций 
соотечественников в Абхазии и Узбекистане.

Причина неуспеха на этом направлении, на мой взгляд, кроется, в определенном нежелании некоторых наших 
подразделений  тратить  время  на  кажущуюся  второстепенной  работу,  а  порой  и  открывать  ниши  в  московском рынке 
предприятиям соотечественников.  Как  правило,  им отказывают по  формальным признакам:  неверно заполнена заявка, 
огрехи в документации и прочее, а реальной помощи было, конечно, маловато, и хотелось бы обратиться с просьбой - если 
есть какие-то неверно заполненные документы,  помочь организациям соотечественников,  их структурам правильно это 
сделать, и все-таки реализовать экономические программы.

Москва -  единственный субъект  Российской Федерации,  реализующий государственную политику в  отношении 
соотечественников  за  рубежом  на  основе  комплексной  программы.  При  поддержке  Правительства  города  созданы  и 
успешно функционируют  Международный совет российских  соотечественников,  возглавляемый графом Шереметьевым, 
Международная  ассоциация  молодежных  организаций  российских  соотечественников.  Я  подчеркиваю,  что  это  не 
Правительством Москвы созданные организации, а созданные при нашей поддержке.

Начало активную работу Международное педагогическое общество, которое объединяет педагогов более 20 стран. 
Сложился инструментарий взаимодействия с соотечественниками: это Московский дом соотечественника - единственное 
пока государственное учреждение, работающее в этой сфере; это созданный Правительством Москвы Фонд поддержки 
соотечественников  имени  Юрия  Долгорукова;  центр  "Этносфера";  фонды  "Сотрудничество",  "Москва-Крым",  "Москва-
Севастополь" и другие.

Вместе с тем мы далеко отстаем от удовлетворения реальных потребностей работы с соотечественниками по 
многим направлениям. Приведу некоторые примеры.

Число школьников, желающих принимать участие в ежегодной международной олимпиаде по русскому языку в 
2003 году составляло 400 человек,  а  сегодня -  около 15 тыс. человек.  В 2003 году московский аттестат об окончании 
средней школы получили 101 человек, и 94, особо это подчеркиваю, из 101 поступили в вузы Москвы. А сейчас количество 
желающих заниматься по этой программе - 10 тыс. человек. Мы можем оплатить за счет бюджетных средств обучение 
только  3-4%  школьников.  Возросла  потребность  повышения  квалификации  учителей  русского  языка.  На  сегодня  этот 
показатель составляет около 30 тыс.  человек и не включает в себя преподавателей по другим предметам,  таким как: 
математика, физика, химия, история, которые тоже на русском языке преподают. Мы же принимаем по нашей программе 
менее 1% от этого числа преподавателей русского языка.

Важными звеньями в реализации программы 2003-2005 гг. могли бы стать "Дома Москвы", созданные в городах: 
Риге,  Софии,  Симферополе.  Однако  и  здесь  недостаточное  финансирование  не  позволяет  им  проводить  крупные 
мероприятия  для  соотечественников.  Несмотря  на  указанные  моменты,  сегодняшнее  положение  с  финансированием 
действующей программы, а также предпринимающиеся попытки по снижению фактических объемов финансирования и на 
2006-2008 гг., не добавляют оптимизма и надежды у наших соотечественников, ведет к свертыванию программы с учетом 
роста цен и инфляции. И если вы посмотрите цифровые показатели, которые там содержатся, а они нам настоятельно 
предложены Департаментом финансов, то там вы увидите, что даже не используется антиинфляционный коэффициент, так 
называемый, дефлятор, и постоянно сокращается финансирование этой программы.

В 2005 году финансирование программы, утвержденной постановлением Правительства Москвы, я это хочу особо 
подчеркнуть,  Постановлением  от  2002  года  №  785  ПП,  которое  также  принималось  на  заседании  Правительства, 
необоснованно снижено более чем на 16%. Вместо запланированных и утвержденных постановлением Правительства 180 
млн. рублей, мы получили 151 млн. рублей. В 2005 году из-за этого прекращен набор в вузы Правительства Москвы, где 
готовились учителя по русскому языку и литературе. Я об этом предупреждал и на совещаниях, что мы просто не сможем 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

поднять эту программу при сокращении бюджета. И притом, что только в странах СНГ и Балтии, где еще действуют около 
10 тыс. школ с преподаванием на русском языке, не хватает преподавателей русского языка.

Сокращено в несколько раз финансирование правовой защиты соотечественников, особенно в странах Балтии, в 
том числе участников войны. Только по Латвии защита известных людей - Кононова, Фартбуха, Тесса, в Страсбурге требует 
не менее 5 млн. рублей. А у нас на весь этот раздел программы по всем странам выделяется 1,2 млн. рублей.

Сокращены  программы  социальной  помощи  ветеранам  войны  и  труда,  медицинской  помощи.  Вследствие 
сокращения  объемов  финансирования  в  2005  году,  мы  не  смогли  обеспечить  выход  ряда  приложений  о  Москве  в 
русскоязычных  СМИ  за  рубежом,  подписать  ветеранов  войны  на  издания  соотечественников,  выходящие  в  Эстонии, 
Украине, Узбекистане и других странах СНГ. От этого, конечно, имидж столицы не выигрывает.

Урезано информационно-аналитическое обеспечение программы. Я думаю, здесь Константин Федорович Затулин 
еще будет об этом говорить.

Уважаемые  члены  Правительства,  к  сожалению,  и  внесенная  на  ваше  обсуждение  новая  программа  также 
столкнулась с существенным сокращением уровня ее финансирования.  Мы рассчитывали с учетом предложенных нам 
дефляторов, что объем ее финансирования будет основываться на запланированном уровне на 2005 год - это было 180 
млн.

рублей плюс 10% - дефлятор. Однако Департамент финансов выделил всего 152 млн. рублей, что на 25% меньше 
запланированных.

В этой связи я обращаюсь к вам, уважаемые члены Правительства, с просьбой обеспечить финансирование новой 
программы в 2006 году, по меньшей мере, на уровне, предусмотренном предыдущей программой на 2005 год с учетом 
антиинфляционного коэффициента, т.е. 198 млн. рублей, причем из них 11 млн. рублей на деятельность Московского дома 
соотечественника.

В  2007-2008  годах  прошу  сохранить  этот  уровень  с  применением  дефляторов,  не  повышать,  а  сохранить  с 
применением  дефляторов.  Необходимо  обеспечить  нормальную  работу  Московского  дома  соотечественника,  где  30 
человек работают в четырех маленьких комнатах, где нет возможностей для приема посетителей и гостей, пока еще, к 
сожалению,  Департамент имущества,  который занимается этой темой,  но не решил вопрос с  выделением постоянного 
помещения.

…В представляемой программе на 2006-2008 годы мы делаем акцент на развитие достигнутого, на переход на 
новый  качественный  уровень  работы  Правительства  Москвы  с  российскими  соотечественниками,  сохранив  все 
направления поддержки.

Речь  идет  о  следующем:  поддержка  деятельности  Международного  совета  российских  соотечественников, 
подчеркну, что это первое в истории общественное объединение 35 млн. российской диаспоры является реальной основой 
для  консолидации  разрозненных  организаций  соотечественников  и  по  примеру  других  исторически  сложившихся 
диаспоральных структур становится опорой влияния России в мире.

Идет при поддержке Правительства Москвы и становление Международной ассоциации молодежных организаций 
российских соотечественников. Это будущее российской диаспоры, и наша задача -оказать содействие в формировании 
этого будущего.

Необходимо существенно стимулировать развитие делового сотрудничества соотечественников с Москвой. Эта 
сфера деятельности является той основой, которая позволит российской диаспоре стать самодостаточной влиятельной 
силой,  и  в  дальнейшем  снизить  бюджетные  затраты  Москвы на  помощь  соотечественникам.  Важно  наращивать  сеть 
дистанционного образования в странах СНГ и Балтии. Требуется распространение программы "Стипендия Мэра Москвы" на 
ряд  стран  СНГ,  увеличение  числа  студентов,  обучающихся  в  ВУЗах  Москвы,  особенно  по  специальностям, 
ориентированным на преподавание на русском языке.

Информационная  поддержка  российской  диаспоры  напрямую  влияет  на  формирование  позитивного  имиджа 
Москвы и России за рубежом. Здесь необходимо решать вопрос о поддержке развития в российской диаспоре собственных 
информационных  средств,  включая печатные и электронные СМИ.  Самостоятельные издания журналов,  газет,  выпуск 
радио- и телепередач позволит не только заполнить существующий информационный вакуум России и ее столицы, но и 
показать их современное лицо.

Мне хочется отдельно остановиться еще на одной проблеме, которую нам необходимо поставить на перспективу - 
собирание научного потенциала российской диаспоры и привлечение ее для решения задач, стоящих перед Москвой и в 
целом перед страной.

Я остановился на наиболее важных аспектах обсуждаемой сегодня программы поддержки соотечественников на 
2006-2008 годы, на имеющихся проблемах, и думаю, что не останавливаться на имеющихся проблемах нельзя. Над ее 
реализацией  будут  работать  Межведомственная  комиссия  Правительства  Москвы  по  поддержке  соотечественников, 
которую в этом году возглавила первый заместитель Мэра Москвы Людмила Ивановна Швецова.

Исходя из того, что работа с нашими соотечественниками несет в себе колоссальный политический потенциал, 
обращаюсь с убедительной просьбой ко всем структурным подразделениям Правительства Москвы, префектурам -активно 
участвовать в реализации программы.

Спасибо за внимание.
Шанцев В.П.
Спасибо. Присаживайтесь, пожалуйста, к микрофону.
Слово для содоклада предоставляется Затулину Константину Федоровичу - депутату Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации, директору Института стран СНГ.
Пожалуйста, до десяти минут Ваш содоклад, Константин Федорович.
Затулин К.Ф.
Спасибо.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства! Участники заседания!
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Второй  раз  Правительство  Москвы  за  последние  годы  рассматривает  комплексную  целевую  среднесрочную 
программу осуществления  государственной политики в отношении соотечественников. На этот раз на 2006-2008, - как вы 
знаете, предыдущая действовала в течение 2003-2005 и заканчивается к концу этого года.

Но, прежде всего, возможно, следует ответить на вопрос, который мы периодически слышим - а почему город 
Москва ведет такую большую работу с соотечественниками за рубежом? В чем причина? Конечно же, можно отвечать на 
этот вопрос, исходя из нашего представления о своем долге перед диаспорой, перед соотечественниками, но я бы сейчас 
сказал о другом. Не только статус Москвы как столицы Российской Федерации здесь играет большую роль, - кому как не 
столице  показывать  пример всем остальным в этой  работе,  -  но  и тот  факт,  который мы отмечали при  утверждении 
предыдущей программы: что каждый третий, а по некоторым подсчетам - каждый второй из московских жителей, из граждан 
города Москвы, так или иначе, связан с зарубежьем ближним и дальним. Родственники, друзья, отцы, матери, все они 
после распада Советского Союза, по крайней мере, многие, остались за пределами Российской Федерации. И та работа, 
которую ведет Правительство Москвы, эта работа отвечает интересам подавляющего большинства москвичей, которые, так 
или иначе, не отделяют себя от своих близких, которые сейчас находятся за пределами Российской Федерации.

Очевидно, что Москва выполняет работу не только за себя, но и в значительной степени за Федеральный центр 
функции по работе с соотечественниками.

Когда принималась первая программа, мы прекрасно помним, состояние дел в работе на федеральном уровне с 
соотечественниками  было неважным.  За  прошедшее время,  к  большому  сожалению,  это  неважное  положение  дел на 
федеральном уровне еще ухудшилось. Почему это произошло? В том числе и по тому, что в прошлом году, как вы все 
хорошо  помните,  был  принят  122-й  закон  о  разграничении  полномочий  между  Федеральным  центром  и  субъектами 
Федерации, местными уровнями управления. И вот в этом законе между прочим, одной статьей были отменены права 
субъектов на работу с соотечественниками за рубежом. Пришлось несколько месяцев в конце прошлого года бороться за 
то,  чтобы эти  права  были  возвращены.  И  по  этому  поводу  Мэр  Москвы обращался  лично  к  Президенту  Российской 
Федерации.  Мне  как  депутату  Государственной  Думы  пришлось  вносить  соответствующие  поправки  и  настаивать  на 
принятии соответствующих решений.

Только в конце года, в декабре, такие решения были приняты,  только к этому времени Правительство внесло в 
Государственную Думу соответствующие предложения. И, тем не менее, даже сегодня, я хочу об этом сказать, в полной 
мере права субъектам Российской Федерации по работе с соотечественниками не возвращены. Зачем это было сделано? 
Это было сделано механически и, к большому сожалению, без достаточного анализа причин и последствий. И, несмотря на 
точку  зрения Министерства иностранных дел,  которая была выражена в  письме министра,  тем не менее,  закон 122-й 
серьезно ограничил возможности работы субъектов Федерации с соотечественниками.

Я  не  буду  сейчас  подробно  анализировать  итоги  выполнения  программы,  поскольку  это  уже  было  сделано 
предшествующим докладчиком. Хочу только сказать, что законный вопрос возникает: были ли какие-то ошибки, недочеты в 
работе  с  соотечественниками  в  исполнении  программы  предыдущих  периодов?  Конечно  же,  были.  Конечно  же,  они 
присутствовали. Я хочу обратить ваше внимание на то, что перед тем, как принималась эта программа, любая работа с 
соотечественниками за рубежом воспринималась примерно так, как у нас в Советском Союзе воспринималась работа с 
детьми. Была масса умилений по этому поводу, масса самого разного рода восторгов по единичным случаям поддержки 
соотечественников.

В результате применения программы, которая была разработана и принята Правительством Москвы, работа с 
соотечественниками встала на системный уровень. И сегодня мы можем говорить о следующих проблемах, а не о том, что 
вообще надо или не надо работать с соотечественниками. Вот это главное завоевание этой программы.

Конечно же, за это время к работе с соотечественниками приобщились разные люди, по-разному они себя вели, 
разные люди и разные структуры. Появились и авантюристы, которые пытались и пытаются по-прежнему каким-то образом 
быть причастными к этому ради собственных целей,  ради собственной карьеры или интересов. Но это -  естественная 
болезнь роста.

Я хочу  подчеркнуть  тот  факт,  что  в  работе  с  соотечественниками на  уровне  Правительства  Москвы главную 
функцию выполнял не только Департамент, возглавляемый Георгием Львовичем Мурадовым и соответствующая Комиссия 
по работе с соотечественниками. Работа с соотечественниками стала обязанностью и почетным долгом, если можно так 
сказать,  и  для членов Правительства.  Прежде всего,  пример в  этом показывает Мэр,  который личное участие в  этом 
принимает. Я бы сказал, что большую роль в работе с соотечественниками постоянно играет участие Людмилы Ивановны 
Швецовой, которая год назад возглавила соответствующую комиссию. В общем, оправдала себя практика закрепления за 
отдельными направлениями такой работы членов Правительства  Москвы,  которые,  используя свой  авторитет,  связи и 
возможности,  добавляют  к  этой  программе  и  добавляют  к  этой  работе.  Ну,  я  могу  назвать  Владимира  Ивановича 
Малышкова, который курирует работу с соотечественниками в Прибалтике, и целый ряд других членов Правительства, 
которые нашли себя в этой работе, имеют к ней вкус и очень помогают.

Теперь в том, что касается нынешней программы. Собственно говоря,  уже сказал Георгий Львович о том, что 
нынешняя программа урезана по финансированию примерно на треть. Ну, я по-своему считал те суммы, которые могли бы 
быть ассигнованы на 2006 год, у меня получилось даже не 198, а 210 миллионов. Но, в конце концов, вопрос заключается в 
том,  что  целый  ряд  направлений  открыт  и  требует  финансирования,  и  если  эти  направления  будут  существенно 
сокращены, то,  конечно,  это отразится на качестве всей работы.  Вот правовая помощь соотечественникам -  наиболее 
пострадавшая  из  тех  направлений,  которые  существуют  здесь  в  программе.  Между  тем,  такая  правовая  защита 
соотечественников - очень востребованная вещь.

Я бы хотел обратить внимание и на то, что в этой программе есть, как мне кажется, существенные приобретения 
по смыслу работы. Ну, например, увеличиваются ассигнования на поддержку Русской православной церкви за рубежом. 
Русская православная церковь нуждается в такой поддержке, тем более что она стоит перед серьезнейшими испытаниями 
на Украине, в других местах, где ее пытаются, как вы знаете, оторвать от единства с Московским патриархатом.

Что касается информационно-аналитической поддержки и работы, о чем упоминал Георгий Львович, я не хотел бы 
тут,  по  понятным причинам,  слишком распространяться  на  эту  тему,  чтобы не  выглядеть  излишне  заинтересованным 
лицом. Я всегда считал и считаю, что расходы на информационно-аналитическую работу должны составлять столько же, 
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сколько вообще составляют расходы на НИОКР в любом деле. Вы прекрасно знаете по своим отраслям, по своей работе, 
что расходы на НИОКР от 8 до 10 % любого проекта, что в строительство, что в промышленности, иногда выше. И, конечно 
же, такую же сумму они в целом должны, примерно такую, составлять и в этой программе. Очень соблазнительно сказать, 
что мы и так знаем, куда тратить деньги и на что, но, как правило, это потом заканчивается разного рода проблемами.

Вот, пожалуй, и все, что хотелось сказать, есть, конечно, и другие соображения, но я думаю, что будут вопросы, и 
можно будет продолжить обсуждение.

Спасибо.
Шанцев В.П.
Спасибо,  Константин Федорович,  присаживайтесь также к микрофону.  Пожалуйста,  у  участников сегодняшнего 

заседания, у членов Правительства, какие будут вопросы по докладу и содокладу?
Пожалуйста.
Герасимов Е.В. - депутат Московской городской Думы.
У меня  вопрос  к  обоим выступающим  -  скажите,  пожалуйста,  вот  все-таки,  что  мешает  иметь  такую единую 

концепцию в работе с соотечественниками не только в ближнем зарубежье, стран СНГ, но и в целом за рубежом, потому что 
программ много и на самом деле Москва делает, мне так кажется, значительно больше, чем делает в целом страна за 
рубежом. К примеру, Берлин, Германия, знают Москву, знают Мэра, но в целом единой концепции, единого "Московского 
дома", мы называли, что они существуют, но их, они есть, и как бы их нет. Что мешает сделать так, чтобы единая такая  
программа была и звучала везде?

Затулин К.Ф.
Я попробую ответить - я, честно говоря, не знаю, почему она не кажется единой.
Герасимов Е.В.
В деле не кажется единой, в результате.
Затулин К.Ф.
Единой не кажется работа ...
Шанцев В.П.
Вы вопрос задали, послушайте ответ.
Затулин К.Ф.
Мне кажется, есть единство подхода в самом главном и к тем, кто живет в ближнем, и к тем, кто живет в дальнем 

зарубежье. Названия эти условные. И, безусловно, главная цель - это поддержание контактов и связей с людьми, которые 
оказались за пределами нашей Родины, некоторые по собственной воле, а некоторые не по собственной воле. И с этой 
точки зрения единство подхода существует. Но есть, безусловно, различия, и они, кстати, в среде самих соотечественников 
всегда подчеркиваются. Если Вы работали, встречались, я уверен, что так и было, с нашими соотечественниками стран 
СНГ и Прибалтики, то особенно на первых порах вы, наверное, отмечали, что многие из них, будучи, как и мы, вполне 
советскими людьми, всегда подчеркивали, что "мы из страны не уезжали, мы не эмигранты, мы не белогвардейцы, мы 
люди,  от которых страна уехала сама", и мы ни в чем не виноваты перед страной". Вот этот мотив всегда присутствовал, он 
постепенно преодолевается, со временем.

И я как раз хотел бы отнести к сильным сторонам работы Правительства Москвы то, что оно пытается, и это 
правильно, все больше и больше объединять и выходцев из ближнего и из дальнего зарубежья. Вот здесь уже говорил об 
этом Георгий Львович, что Совет российских соотечественников создан при активном участии Правительства Москвы и 
возглавляет потомок  эмигрантов первой  волны -  граф Петр Петрович Шереметьев.  Это прозвучало,  и  это постепенно 
приучает наших соотечественников из ближнего зарубежья к взаимодействию с диаспорой во всем мире. Но в начале, 
особенно в начале этой работы, были достаточно серьезные противоречия и нежелание сидеть за одним столом. Это все 
было, и это надо преодолевать.

Спасибо.
Шанцев В.П.
Так, есть ли еще вопросы?
Мурадов Г.Л.
Если позволите, я добавлю одно слово. Уважаемый Евгений Владимирович, я хотел бы попросить Вас посмотреть 

второй раздел программы, здесь достаточно четко прописаны и цели программы, и главное, то, что она является частью 
государственной политики Российской Федерации, и прописана система мероприятий, которая показывает, что мы не делим 
по существу наших соотечественников на ближних соотечественников, дальних соотечественников, и прописана единая 
система этой программы.

Затулин К.Ф.
Прошу прощения, я еще одну фразу только добавлю - самое главное заключается в том, что разные проблемы 

стояли  перед  соотечественниками  и  стоят  в  дальнем  зарубежье  и  в  ближнем.  В  ближнем  очень  часто  -  это  наши 
соотечественники,  которые  нуждаются  иной  раз  не  только  в  правовой  защите,  но  и  в  защите  своей  жизни  и  своей 
собственности.  Что  касается  дальнего  зарубежья,  то  качественно  там  несколько  иные  задачи  -поддержание  связей  с 
родиной, культурные связи и т.д. Там несколько другой уровень проблем. Вот, что главное, наверное, сказать нужно по 
этому поводу.

Шанцев В.П.
Пожалуйста, еще вопросы, …
Шанцев В.П.
Я бы хотел продолжить этот вопрос, Георгий Львович, Вы на него не ответили. Вы нам рассказали общую теорию, 

которую мы все прекрасно знаем, что хорошо бы бизнес за рубежом у соотечественников соединить с нашим рынком и 
наоборот. Это мы все уже давно проходили и неоднократно обсуждали.
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В чем конкретно будет заключаться наша помощь, в том числе и материальная? Из Вашего доклада я одно понял, 
что мы платим Торгово-промышленной палате деньги за то,  что она продвигает эти проекты.  Она и так  должна -  это 
Московская торгово-промышленная палата. Она этим постоянно занимается, причем, когда мы с ними общаемся, они за это 
денег не требуют. Почему они в этом случае, когда помогают соотечественникам, из бюджета города просят на это деньги? 
Вот, я с удивлением от Вас это узнал.

Кому еще мы платим деньги за то, что мы продвигаем товар на наш рынок?
Мурадов Г.Л.
Ну, я приведу еще один пример, который на сегодняшний день тоже близок к реализации.
Речь идет о  взаимодействии с организациями соотечественников Абхазии.  Вы знаете,  в каком экономическом 

положении находится там вся ситуация, и в том числе, соотечественники. Мы помогли организации "Соотечественников 
Абхазии"  приобрести  оборудование  для  создания  малого  предприятия,  и  они  начинают  выпускать  щебенку  для 
восстановления железной дороги в Абхазии. 10% от прибыли этого производства будет идти на покрытие нужд организации 
"Соотечественников", на ее функционирование и таким образом мы достигаем той цели, о которой я говорю. Но пока это 
единичные примеры, Валерий Павлинович.

Шанцев В.П.
Нет,  ну,  у  Вас-то,  Вы  понимаете,  Вы  говорите,  что  у  Вас  единичные  примеры,  но  у  Вас  в  этом  разделе 

запланировано 32 млн. 861 тыс. 400 рублей, то есть это надо понимать, что вот такого рода проекты, как Вы говорите об 
Абхазии, они у Вас в перечне имеются, помощь эта осмечена, и мы предполагаем эту помощь через наше Казначейство 
проводить.

Каким образом Вы будете отчитываться за эти бюджетные деньги?
Мурадов Г.Л.
Валерий Павлинович, это 32 миллиона, если Вы обратили внимание, на 3 года предусмотрены. …
Затулин К.Ф.
Валерий Павлинович, могу добавить к ответу?
Что касается необходимости поддержки бизнес-структур, то она возникает, в том числе, как Вы сами понимаете, в 

связи  с  тем,  что  без  поддержки,  по  крайней  мере,  консалтинговой,  которая  тоже  стоит  денег,  никакие  предприятия 
соотечественников ни на российский, ни тем более на московский рынок, который уже сформировался, выйти не могут. 
Речь идет о стартовых вложениях, о поддержке определенного рода.

Шанцев В.П.
Константин Федорович, я уже сказал - представьте: кому, сколько и за что мы будем платить. Больше ничего не 

надо.
Затулин К.Ф.
Сейчас, секундочку, я закончу, если можно.
Программа, о которой идет речь, она рассчитана на три года вперед. Естественно, она не отменяет необходимость 

утверждения этих цифр каждый год в процессе формирования городского бюджета. И, конечно же, сегодня достаточно 
сложно, мы можем написать на всю эту сумму совершенно доказательные вещи на 2008 год, но за это время ситуация 
может измениться. Это прекрасно понятно, если предполагается финансирование бизнес-программ. Бизнес, он не стоит на 
месте. Поэтому мы можем сделать эту работу, но она будет зряшная, на 2008 год. Речь идет об уровнях финансирования, 
которые очевидно могут быть подтверждены: сколько вина, столько и песен. Если этого вина не будет, но и песен не будет. 
Вот и все.

Шанцев В.П.
Ну, Вы очень красиво про вино и про песни. Но я могу сказать Вам, мы Вам дали деньги на 2005 год. Вы говорите,  

что кроме щебенки в  Абхазии,  Вы ничего не сделали.  И,  кстати,  это направление в  нашей программе,  за которое мы 
отчитываемся, самое провальное. Самое провальное! Мэр провозгласил лозунг: "От поддержки к сотрудничеству", а мы 
здесь ничего не сделали. Ничего, кроме слов.

Поэтому, если вы не в состоянии эту работу наладить, не планируйте деньги, отдайте их туда, где Вы сегодня 
более  или  менее  понимаете,  что  надо  делать.  Вот  о  чем идет  разговор.  А  Вы мне  говорите  -  на  2008  год.  Не  надо 
планировать тогда на 2008 год 10 миллионов, там, 956 тысяч и одну десятую, если Вы не знаете. Запланируйте также 10,5, 
к примеру. Или 11. Нет, вот обязательно Вам надо запланировать неизвестно что и неизвестно подо что. И про вино, и про 
музыку нам рассказать.

Затулин К.Ф.
Я просто хочу сказать, что можно на все 100, на 200 миллионов принести заявок, но столько денег нет, вот и все. 

Тут конкурс будет, а не проблема в том, что нет программ, которые нужно финансировать.
Шанцев В.П.
Константин Федорович, Вы прекрасно знаете, о чем я говорю. Мы должны понимать, кому и за что мы платим 

бюджетные деньги. Пока, кроме щебенки в Абхазии, не знаю, за что платим. Торгово-промышленной палате не знаю, за что 
платим. Нас интересует конкретная работа и больше ничего.

Пожалуйста, Ваш следующий вопрос.
Силкин В.Н.
У меня еще один вопрос по работе "Домов Москвы" за рубежом. По решению Правительства эта работа должна 

осуществляться  на  принципах  самоокупаемости.  В  то  же  время,  Георгий  Львович,  Вы  в  своем  докладе  сказали,  что 
недостаточное бюджетное финансирование по содержанию этих "Домов".

У меня вопрос такой: почему мы не проводим конкурсы по подбору управляющих компаний, которые бы, с одной 
стороны, обеспечили работу коммерческой части этих "Домов", а, с другой стороны, еще находили деньги дополнительные 
для поддержки соотечественников. Почему мы должны финансировать из бюджета содержание этих "Домов"?

Мурадов Г.Л.
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Ну,  из  бюджета  содержание  "Домов"  не  финансируется.  Финансируется  проведение  ряда  мероприятий  этими 
"Домами Москвы", которые выгодны и нужны Московскому Правительству. Если мы хотим провести какое-то мероприятие, 
то  наше  акционерное  общество  "Дом  Москвы"  в  Риге  нуждается  в  оплате  этого  мероприятия,  иначе  ни  о  каком 
самофинансировании  речи  быть  не  может.  И  я  сказал  о  том,  что  у  нас  недостаточно  выделяется  средств  для 
финансирования мероприятий, проводимых под эгидой "Домов Москвы".

А что касается самосодержания, то на это они деньги самостоятельно зарабатывают. Вот рядом с Вами Владимир 
Иванович Малышков. Он может конкретно это сказать. И здесь никаких вопросов не возникает.

Затулин К.Ф.
Я бы добавил еще одну вещь в  отношении конкурсов на подыскание управляющих  компаний для "Домов" за 

рубежом.  Безусловно,  это интересная идея,  но я только хотел бы обратить внимание,  что в ряде случаев эти "Дома" 
действуют  не  только  в  позитивной  обстановке,  но  в  обстановке,  мягко  говоря,  недоброжелательной,  задаваемой 
политическим курсом этих государств.

Если у нас в Бишкеке до сих пор наш "Дом" действовал, в общем, в нормальной атмосфере, я думаю, что так будет 
и  дальше,  то  "Дом"  в  Риге,  естественно,  как  вы  сами  представляете,  действует  в  условиях  известного  курса  Латвии: 
внешнего и внутреннего. И, если мы просто так, без каких-то особых условий будем проводить там конкурсы, то скоро к 
руководству "Домами" придут люди,  мягко говоря,  на основе таких конкурсов,  которые могут очень далеко завести эти 
"Дома", Вы их сами не узнаете после этого.

Мурадов Г.Л.
А кто сказал, что нужно...
Силкин В.Н.
А сейчас они управляются стопроцентно городом, городскими компаниями.
Шанцев В.П.
Не устраивайте дискуссий. Вопрос - ответ.
Пожалуйста, следующий Ваш вопрос.
Все вопросы?
Так. У кого еще есть вопросы? …
Теперь, вопросы, как раз связанные с наукой - научное и экспертное обеспечение программы: проведение научных 

исследований по проблемам российской диаспоры; проведение научно-практических конференций о положении российских 
соотечественников в странах проживания; проведение экспертиз, опросов общественного мнения по вопросам работы с 
соотечественниками.

У нас, по-моему, скоро мониторинги, всякие анализы уже превосходят объемы всей работы. Я не знаю, можно ли 
сейчас оценивать так,  как Вы, Константин Федорович, говорите: "Отдайте мне на НИОКР по этой тематике столько же, 
сколько на строительство, столько же, сколько на промышленность". Есть вещи, которые не нужно изучать с точки зрения 
науки. Нужно работать. Вот в данном случае это как раз та тема, где всё понятно в основе своей.

Если это обеспечение деятельности каких-то научных институтов,  созданных по этой тематике,  то  это другое, 
давайте мы рассмотрим этот вопрос. Но здесь-то что изучать?

10%. 11 миллионов 579,7 опять. Что это такое?
Затулин К.Ф.
Что  касается  необходимости  или  не  необходимости  научного,  экспертного  обеспечения,  то,  ну,  мне  трудно 

спорить, если сразу выражена идея, что вообще мы не нуждаемся в таком научном, экспертном обосновании.
Мне  приходилось  спорить  на  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников,  где  тоже  не  было 

экспертного  обоснования  деятельности,  и,  в  конце  концов,  тогдашний председатель  Комиссии,  а  это  была  Валентина 
Ивановна Матвиенко, приняла такое решение. И, по-моему, исследование, которое было проведено, и к которому, кстати, 
наш институт  абсолютно  не  был  причастен,  показало,  что  есть  целый  ряд  проблем,  которые  не  видны,  может  быть, 
издалека, но становятся ясны вблизи в отношении работы с соотечественниками.

Конечно, возможно строить дом без проекта. Один мой приятель так делал, но у него углы не сошлись после этого, 
и пришлось перестраивать. Он потратил больше денег на переделку этого дома. 

Вообще говоря, если тут есть какие-то сомнения - это не финансирование Института стран СНГ, по этому разделу 
Институт стран СНГ, может быть, и будет принимать участие, в том случае, если его программа работ будет востребована 
при обсуждении конкретных планов на каждый год.

Но в данном случае, когда речь идет о цифрах, речь идет о контрольных цифрах, и речь идет о приоритетах и 
балансах,  пропорциях  в  самой  программе.  Сумма  расходов  на  всю  программу  известна.  Сумма  расходов  на  научно-
экспертное обеспечение за все эти годы, вы видите 11,5 млн. рублей. Всего по программе 440. Здесь до 8-10%, о которых я 
говорил, довольно далеко. Это мое было пожелание, и я считаю, что это было бы лучше, если бы так произошло, но, к  
сожалению, так не происходит даже в этой программе.

Шанцев В.П.
Да, но вы должны, опять же, подчеркивать для того, чтобы планировать и составлять какие-то пропорции должны 

представить нам направление этих научных исследований.  Что  Вы хотите?  Ведь мы должны вам дать,  по  сути  дела, 
согласовать с вами какие-то определенные задания в этом плане. Потому что просто так делать научные исследования, мы 
знаем все прекрасно, что в науке отрицательный результат тоже результат, в науке и нулевой результат тоже результат, 
вот  это все в этом случае не проходит,  не проходит.  Вы нам дайте определенную тематику ваших исследований.  Мы 
должны Вам утвердить эту тематику, иначе просто так это все, знаете, навевает определенные понятные и справедливые 
мысли.

Затулин К.Ф.
Валерий Павлинович, именно так и происходит. В каждом случае, вот я могу судить по своему институту. У меня 

есть договора, которые я исполняю в рамках разделов программы. На 2005 год - это в общей сумме, если я не ошибаюсь, 
1,5 млн. рублей.
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Шанцев В.П.
Обозначьте здесь направления ваших исследований, в этой программе.
Обозначьте.
Затулин К.Ф.
Направление исследований уточняет Комиссия, которая создана, и она принимает принципиальные решения.
Шанцев В.П.
Мы принимаем программу,  мы не можем просто так  на основании коэффициентов-дефляторов принимать эту 

программу. Так не бывает, так нельзя это делать. Слишком серьезный вопрос и слишком непростое положение по многим 
другим отраслям. Мы должны четко понимать, что мы деньги тратим на дело. Вот и все.

Мурадов Г.Л.
Валерий Павлинович, можно добавить?
Дело в том, что к этой программе каждый год утверждается еще специально конкретный план работы, трехлетняя 

программа не предусматривает сейчас утверждение плана работы. Планы мы будем предоставлять ежегодно.
Шанцев В.П.
Я еще раз вам говорю, я не прошу от вас планов, я прошу у вас направления научных исследований. Что вы 

хотите изучить? Что? Это можно уложить в трех, четырех, пяти направлениях, больше у вас не будет наверняка, ни сто, ни 
50.  Уложите  это все  сюда.  Так  получается -  все  и ни  о  чем.  Вот  прочитаешь это  -  "Мониторинг  законодательства по 
соблюдению прав  соотечественников  в  странах  их  проживания".  Опять,  деньги-то смешные,  можно  было бы о них не 
разговаривать,  но  опять  в  общих  чертах.  "Оказание  правовой  помощи  российским  юристам  при  защите  прав 
соотечественников в странах их проживания". … 

Следующий пункт - "Поддержка участия адвокатов в судебных процессах по защите соотечественников". Что мы из 
бюджета адвокатам платим?

Затулин К.Ф.
Да.  Только  вы  платите  не  адвокатам,  вы  выделяете  средства,  которые  идут  затем  через  структуры,  вами 

созданные, например, Московский дом соотечественника, на поддержку этих адвокатов, им вообще надо платить за то, что 
они работают, они без денег как-то не работают.

Шанцев В.П.
Так Вы сколько заплатили этих денег уже вот в 2005 году через эту структуру. И конкретно кого защитили? Можно 

эту информацию иметь?
Мурадов Г.Л.
Конечно, мы регулярно эту информацию докладываем, Валерий Павлинович, и руководству, и Правительству, и по 

защитным всем процессам у нас есть соответствующие докладные записки, основное...
Шанцев В.П.
Я попрошу - Вы мне доложите эти материалы, ладно?
Мурадов Г.Л.
Сейчас? Я готов.
Шанцев В.П.
Нет,  после  заседания  Правительства,  зачем,  я  Вам поверю,  но  Вы мне  доложите,  потому  что  уж  очень  это 

выгладит так...
Затулин К.Ф.
Хорошо.  И  еще  один  вопрос,  Валерий  Павлинович,  я  не  очень  понимаю,  в  чем  сомнения  необходимости 

мониторинга законодательства в соседних странах. В соседних странах существуют парламенты, правительства, которые 
издают  массу  нормативной  литературы,  указов,  законов  и  т.д.  Эти  законы  и  указы  меняют  положение  наших 
соотечественников.  Надо  постоянно  вести  работу  для  того,  чтобы  знать  какие  проблемы  возникают,  какие  угрозы  на 
законодательном и прочем уровне возникают то в связи с изменением статуса русского языка, то в связи с ограничениями 
на въезд, выезд, и т.д., то в связи с гражданством. И все это, по-моему, ясно выражено, и я не очень понимаю, в чем тут  
сомнения.

Шанцев В.П.
Константин Федорович,  я все это понимаю, но тут  не понятно,  почему мы это должны делать в Москве и за 

средства московского бюджета? У нас, что государственной политики в этом отношении нет, у нас нет систем, которые в 
Министерстве иностранных дел этим должны и  обязаны заниматься? А мы можем просто взять  этот  мониторинг,  эти 
данные для своей работы. Что мы-то должны это все делать? И как мы это будем делать? Какие у нас для этого есть 
возможности?

Затулин К.Ф.
Валерий  Павлинович,  что  касается  того,  что  есть  на  федеральном  уровне,  здесь  присутствует  Элеонора 

Валентиновна Митрофанова, я надеюсь, что она будет выступать, как руководитель "Росзарубежцентра". Я не хочу никого 
огорчать из уважаемых гостей, но, по-моему, если мы будем ожидать этой работы от федеральных структур, то мы очень 
долго  ее  не  дождемся.  Во  всяком  случае,  я  не  в  состоянии  был  дождаться  этого  все  то  время,  пока  работаю  с 
соотечественниками за рубежом.

Шанцев В.П.
Плохо это. Плохо.
Затулин К.Ф.
Да плохо. Если исходить из этих обстоятельств, то, в принципе, ни одна из программ, которая была по поддержке 

соотечественников, на уровне Москвы не должна была возникнуть, потому что в принципе, ну, причем тут Москва, ну, пусть 
занимается федеральный центр, и он нам даст какие-то результаты.

Шанцев В.П.
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Мы на заседание Правительства, Константин Федорович, этот вопрос внесли, это говорит о том, что мы этой 
программе  придаем  серьезное  значение.  Но  есть  вещи,  которые  надо  четко  совершенно  понимать.  Я  в  этом  случае 
понимаю это так, что здесь должна работать серьезная система. Мы в Москве эту проблему, если решим, то на очень 
низком профессиональном уровне. Вот и все.

Есть вопросы еще?
Затулин К.Ф.
Надеюсь, Валерий Павлинович, что потом, может быть, не на заседании Правительства, Вы подтвердите свой 

вывод о низком профессиональном уровне. Да и не хотелось, чтобы обсуждение у нас происходило в недоброжелательной 
атмосфере.

Шанцев В.П.
Я в этом убежден, просто я убежден, это очевидно совершенно.
Затулин К.Ф.
Ну, тогда это обвинение, которое ничем не доказано.
Шанцев В.П.
Я не обвиняю, я просто констатирую, я знаю эту работу. Если бы я не знал, я бы не говорил.
Мурадов Г.Л.
Можно ответить на Ваш вопрос, Валерий Павлинович?
Шанцев В.П.
Ответ я получил на этот вопрос.
Мурадов Г.Л.
Нет, ну, от меня-то...
Шанцев В.П.
Я ответ получил, мне достаточно.
Мурадов Г.Л.
Хорошо.
Шанцев В.П.
Есть вопросы еще? (Нет.)
Пожалуйста, переходим к выступлениям.
Слово для выступления предоставляется Горячеву Юрию Алексеевичу - заместителю руководителя Департамента 

образования города Москвы.
Горячев Ю.А.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства!
Предыдущая  программа  Правительства  Москвы  заложила,  на  наш  взгляд,  добротный  фундамент  работы  с 

соотечественниками.  Реализуя  ее,  Департамент  образования  совместно  с  Департаментом  международных  связей,  во 
взаимодействии с другими структурными подразделениями, разработал развернутый, такой, комплексный план действий по 
ее реализации, который функционирует на основе ныне действующей программы Правительства Москвы. И, естественно, 
осуществляя эти конкретные мероприятия, мы понимаем, что Москва - не единственный субъект, который участвует в этой 
работе,  и  есть  другие,  в  том  числе,  центральное  ведомство,  конкретно  -  Министерство  иностранных  дел, 
"Росзарубежцентр", и мы строим свою работу во взаимодействии с этими организациями, в том числе, когда определяем те 
или иные, не только интеллектуальные, но и финансовые ресурсы.

С учетом этого,  после принятия новой программы мы вновь планируем рассмотреть на Коллегии новый план 
конкретных  действий  и  предусмотреть  в  ней  комплекс  мероприятий  по  линии  наших  вузов,  окружных  управлений 
образования,  предусмотреть  прямые  профессиональные  связи,  организацию  специализированных  курсов  повышения 
квалификации, поддержку русскоязычного образования учебниками, методическими разработками.

Базовым  направлением,  в  значительной  мере  определяющим  смысл  и  успех  работы  по  поддержке 
соотечественников,  является  продвижение  русского  языка  за  рубежом.  Этому  вопросу  в  обсуждаемом  перспективном 
проекте  программы  уделяется  серьезное  внимание.  При  этом  программа  также  позволяет,  сохранив  приоритеты 
деятельности в  СНГ и Балтии,  продолжить расширение географии сотрудничества с  организациями соотечественников 
стран традиционного, то есть дальнего зарубежья.

На  первый  план  работы  выдвигаются  задачи  научно-методического  сопровождения,  консультаций  педагогов 
культурно-образовательных учебных центров при организациях соотечественников "первых волн" и ныне открываемых в 
Европе и США негосударственных школ по инициативе активных представителей и объединений соотечественников новой 
"трудовой волны" мигрантов из России.

Георгий  Львович  уже  отмечал,  что  по  инициативе  самих  соотечественников  и  при  содействии  Правительства 
Москвы,  в  минувшем  году  было  создано  Международное  педагогическое  общество  в  поддержку  русского  языка, 
учредителями которого стали представители 21 страны, в том числе всех стран СНГ и Балтии. Координационный совет и 
секретариат  Международного  педагогического  общества  в  рамках  его  практической  работы  решают  важную  задачу 
налаживания  профессиональных  связей  в  области  русскоязычного  образования.  Это  уже  качественно  новый  этап, 
предусматривающий не только поддержку и помощь соотечественникам, но и взаимодополняющее сотрудничество системы 
образования Москвы с педагогической общественностью, русскоязычными школами зарубежья.

Из наиболее важных и сложных факторов следует отметить правовое положение русского языка. Нас беспокоит то 
обстоятельство,  что  школьное  образование  на  русском  языке,  как  правило,  незащищено  законодательными  актами 
соответствующих стран постсоветского пространства,  а государственный сектор русскоязычного образования неуклонно 
сжимается. Как ответная реакция на это, создаются негосударственные учреждения образования (от детских садов и школ 
до университетов), нуждающихся в нашем внимании и методической поддержке.
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В  повестку  дня  всё  острее  встают  вопросы  содействия  культурно-языковой  адаптации  соотечественников  в 
иноязычном окружении, необходимость конструктивного диалога и выработки согласованных подходов к билингвальному 
образованию.  В  связи  с  этим  возрастает  значимость  международного  сотрудничества  и  выработки  коллективных 
рекомендаций  специалистов  в  адрес  органов  власти,  принимающих  решения  в  этой  сфере.  Вот  почему  хотелось  бы 
обратить  внимание  на  необходимость  максимально  возможного  содействия  с  нашей  стороны  такой  деятельности, 
осуществляемой по линии Международного педагогического общества в поддержку русского языка, в том числе, в оказании 
материально-технической помощи в создании и оснащении создаваемых ресурсных центров и деятельности базовых школ 
за рубежом с преподаванием на русском языке.

Вместе  с  тем,  если  в  концептуальной  части  программы  упоминается  поддержка  этого  общества  как  важного 
инструмента взаимодействия и необходимость поддержки его ресурсных центров, то в плане мероприятий это не учтено, 
можно  отметить  и  определенное  отступление  от  системного  характера  программы  в  таком,  например,  вопросе,  как 
подготовка кадров для зарубежных русскоязычных школ, о чем уже также говорил Георгий Львович.

Предусмотренное программой финансирование на предстоящий год, оно достаточно лишь для доучивания ранее 
принятых стипендиатов и не предусматривает набор новых.

Мы удовлетворены, что основные наши предложения нашли отражение в программе, и Департамент образования 
согласовал ее, правда, согласовал с замечаниями, суть этих замечаний была изложена выше. Надеемся, что они будут 
учтены при окончательной доработке.

Целесообразно  также  дополнительно  рассмотреть  возможности  реализации  и  других  важных  предложений, 
обусловленных  реальными  ситуациями  и  разносторонним  опытом.  Так,  за  рубежом  растет  потребность  в  дистантном 
обучении  на  русском  языке.  Актуальность  работы  с  соотечественниками  в  сфере  передачи  знаний,  навыков  и  опыта 
московского образования в полной мере осознается управленцами и педагогами. Можно с полной уверенностью утверждать 
о  наличии  понимания  того,  что  работа  на  этом  направлении  и  вклад  Москвы  будет  определять  эффективность  в 
консолидации русского мира.

В  заключение  мы  бы  хотели  поблагодарить  наших  коллег  из  Департамента  международных  связей,  наших 
зарубежных партнеров, выразить особую признательность представителям Министерства иностранных дел, российским 
посольствам,  консульствам,  "Росзарубежцентру".  Последним  примером  такого  сотрудничества  и  поддержки  явилась 
помощь в организации только что открывшейся Международной школы русского языка с участием школьников и педагогов-
русистов из 25-ти зарубежных стран.

Спасибо.
Шанцев В.П.
Спасибо Юрий Алексеевич.
Слово предоставляется Бунимовичу Евгению Абрамовичу - депутату Московской городской Думы. …
Бунимович Е.А.
Уважаемый Валерий Павлинович! Члены Правительства! Участники и гости заседания!
Хотелось бы, чтобы рассматриваемый проект программы, действительно, стал новым этапом в сфере поддержки 

российских  соотечественников  за  рубежом,  и  в  этом  смысле  он,  действительно,  выделяет  ключевые,  приоритетные 
направления, на которых должно быть сосредоточено внимание, и для меня, прежде всего, это поддержка русского языка, 
литературы и культуры.

Но мне хотелось бы сделать несколько таких добавлений и замечаний по программе. Только что шло выступление 
от  Департамента  образования.  Здесь  важно  не  только  то,  что  мы  помогаем,  действительно,  учебниками  и  ближнему 
зарубежью, и другим даже странам, проблема заключается, мне кажется, сегодня уже в другом. Имея тысячи выпускников, 
я могу сказать, в том числе, и тех, кто живет сейчас за границей, могу сказать, что возникают совершенно новые проблемы. 
Потому что, когда мы высылаем наши учебники, они не очень нужны, потому что у них там другие свои, и нужно  думать - 
какие именно книжки и какие именно учебники сегодня необходимы.

Например, если это такая среда, а это обычная сегодня среда для молодых успешных людей, у которых так 
сказать, дети разговаривают в детском саду на языке своей страны, а дома на русском языке, значит, букварь нужен какой-
то специальный. Вот это, мне кажется, обращение в данном случае к Департаменту образования о том, чтобы продумать, 
какого рода и какие именно учебники нужны нам сегодня. Среди тех направлений, которые представлены в этой программе 
для меня ключевым, и как мне кажется, прорывным, должен быть Интернет, и все, что связано с порталом. Я заходил 
накануне нашего заседания на портал нашего Департамента международных связей и Дома соотечественников, он сделан 
не хуже, чем все остальные порталы, вернее страницы наших других Департаментов и комитетов, но это абсолютно не то, 
что нужно сегодня при общении с нашими соотечественниками за рубежом. Там нет никакой интерактивности, там ничего 
пока нельзя узнать, как можно приехать в Москву, как можно учить в Москве русский язык, как можно учить русский язык в 
своей стране. Вот те же самые учебники, может, они и есть,  но они не представлены там, допустим. И то же самое - 
международное, педагогическое сообщество, я не нашел на этой странице всю эту информацию.

Мне кажется, на новом этапе надо начинать с этого. Нам нужна не только, когда мы говорим о сотрудничестве, нам 
нужна не только финансовая составляющая, но и информационная составляющая, чтобы они понимали вообще, куда они 
обращаются, где и с чем они должны работать.

С другой стороны, кроме, опять же говорю, финансовой и информационной, как я сейчас сказал, необходима, я 
уверен, законодательная поддержка. Я в этом смысле... Вот, например, мы проводим Международный фестиваль поэтов, и 
не раз уже его проводили, там есть программа "Русское поэтическое зарубежье", и возникают естественные проблемы - 
если это французские поэты, английские поэты, там, не знаю, американские поэты, то, естественно, их поддерживают свои 
страны, их поездку сюда и оплачивают, если это русскоязычные авторы, то чаще всего они этого не поддерживают, это 
наша проблема. Поэтому когда мы говорим о финансировании, то для меня это очень четкий вопрос, сколько мы сможем 
привести - трех, четырех, пять и т.д.

По итогам нашего предыдущего фестиваля мы выпустили книгу "Русская поэзия за пределами России". Я в силу 
огромного тома, он там стоит на стуле в первом ряду, это больше тысячи страниц, я не смог его сегодня привести всем 
членам  Правительства,  но  думаю,  что  мы  его  отправим.  И  обращаю  ваше  внимание,  что  этот  как  раз  то  самое 
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сотрудничество, потому что это не только деньги фестиваля, но и деньги издательства "Новое литературное обозрение", 
которое на это пошло.

Я хочу сказать о  законодательных проблемах.  Мы даем,  например,  на фестивале премии,  и  вручали премию 
замечательному поэту Бахыту Кенжееву, который живет в Канаде и печатается, в Москве у него много книг, и молодому 
поэту Андрею Полякову из Семфирополя, у которого тоже несколько книг вышло в престижных московских издательствах, и 
каждый раз возникают большие затруднения, потому что у одного есть русский паспорт, у другого нет русского паспорта, 
этому можем заплатить премию, этому не можем заплатить премию. И сейчас выясняется, что и на федеральном уровне 
мы уже не можем этого сделать, Министерство культуры не может нам тоже в этом помочь, и нам говорят, как обычно, в 
Москве и в России: ну, найдите какую-то другую статью, и по ней спешите.

Поймите,  имидж  Москвы,  имидж  России,  это,  если  мы снова  будем  нашим  соотечественникам  говорить,  что 
спешите, и давайте писать по другой статье, это просто неприлично.

Я думаю, что нужно, и я уверен, что запланированный городской закон нужно разрабатывать и вносить правку в 
федеральные законы.

У  меня  еще  одно  обращение  к  федералам,  которые  здесь  сегодня  присутствуют,  я  уже  говорил  сегодня  о 
британском  Совете,  Американском  культурном  центре,  Институте  Гете,  Институте  Сервантеса,  всем  понятно,  куда 
обращаться. Когда речь идет, скажем, об издании русской книги за рубежом, когда это конкретно парижский салон, понятно, 
разовая акция вообще, когда все страны оплачивают сегодня переводы на другие языки своих авторов, у нас этой системы 
нет. С нами уже перестали разговаривать. Мы не можем все время просить подаяния. Это неприлично. Надо создавать 
федеральную систему.

И я думаю, что Евгений Владимирович Герасимов именно об этом ставил вопрос, чтобы было понятно всегда, куда 
обращаться.

И, тем не менее, я хочу сказать, что, несмотря на то, что сегодня уже говорилось о финансовых проблемах с 
разных точек зрения, вот по тем конкретным вопросам, которые я смотрю, слежу и работаю, это и образование, и культура, 
здесь действительно нам очень жестко всё с финансированием. И я могу сказать, что когда мне отвечают и когда я вношу 
поправки в бюджет, соответственно, что это не финансируется также, как другие программы, мне это трудно объяснять тем 
людям, которые не могут приехать, которые не могут участвовать, которым мы не можем помочь в издании или в чем-то 
еще.

Поэтому,  наверно,  программе  нужна  серьезная,  так  сказать,  и  очень  подробная,  мне  тоже  не  хватает 
подробностей,  я тоже потерялся в поддержках.  Но я уверен,  что финансирование необходимо оставлять и расширять. 
Сегодня  были  разные  цифры,  было  сказано  о  недофинансировании  25  %,  мне  Департамент  финансов  сказал,  что 
недофинансирование - 15 %. Я как человек, закончивший мехмат, просчитал, что все-таки недофинансирование 22 %, но 
все-таки,  так  или иначе,  очень трудно объяснять конкретным людям,  которые не могут  участвовать,  которые не могут 
включиться, которым мы не можем помочь, что такие у нас проценты недофинансирования.

Я  просил  бы  все-таки  при  доработке  программы  с  конкретными  цифрами  все-таки  полностью  ее  финансово 
выполнять.  Спасибо. 

Шанцев В.П.
Спасибо.
Слово  предоставляется  Николаеву  Сергею  Ипполитовичу  заместителю  директора  Департамента  по  вопросам 

гуманитарного сотрудничества и правам человека МИД России, ответственному секретарю Правительственной комиссии по 
делам соотечественников за рубежом.

Пожалуйста, Сергей Ипполитович.
Николаев С.И.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства!
В Министерстве  иностранных дел Российской Федерации с большой заинтересованностью рассмотрен проект 

сегодняшней  комплексной  программы  осуществления  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за 
рубежом  на  2006-2008  годы.  Эта  заинтересованность  вызвана,  по  крайней  мере,  двумя  обстоятельствами.  Если  вы 
помните,  в  марте  2003  года  заседание  Консультативного  совета  субъектов  Российской  Федерации  по  вопросам 
политической и внешнеэкономической деятельности при МИД России было посвящено опыту Правительства Москвы в 
реализации программ поддержки соотечественников за рубежом.

То заседание было весьма весомым аргументом для того, чтобы аналогичная работа была развернута в ряде 
субъектов Российской Федерации, и, действительно, она началась. Но, к сожалению, в августе 2004 года в целом ряде 
субъектов работа эта была приостановлена в результате внесения известных изменений законом 122-м.

Поэтому, нам кажется, что сегодняшнее утверждение программы было бы весьма уместным и весьма правильным 
шагом, и весьма существенным сигналом для других субъектов Российской Федерации, которые эту работу проводят и 
намерены проводить.

Я хотел бы еще отметить, что в настоящее время, согласно поручению Правительства Российской Федерации 
проводится сейчас работа по подготовке тоже среднесрочной программы поддержки соотечественников за рубежом как раз 
на эти же годы - 2006-2008. И рассматриваемая сегодня программа является очень важным аргументом в пользу целого 
ряда позиций и направлений работы, которые должны и будут отражены в федеральной программе по этому направлению.

И хотелось бы несколько слов сказать в связи с вопросами, которые сегодня прозвучали в ходе состоявшейся 
дискуссии.  Мы,  к  сожалению,  обращались  в  Департамент,  к  сожалению,  программа не  сопровождается  пояснительной 
запиской.  Мы  аналогичные  документы  и  к  указам  Президента  Российской  Федерации,  и  к  решению  Правительства 
Российской Федерации готовим. И всегда в этой записке есть возможность отразить и расчеты, и необходимые пояснения, 
и, может быть, некоторые вопросы были бы сняты этой программой. Но коль ее нет, то, наверно, эти вопросы уместны. Мы 
задавали их в Департаменте. И выяснилось, что многие, практически все позиции, они защищались в соответствующих 
комитетах, структурных подразделениях Правительства Москвы, прошли защиту, и, наверно, вынесение их сегодня в том 
виде, в каком они есть, это вполне оправдано.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

64



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

То,  что  касается  ряда  направлений,  вот,  Валерий  Павлинович,  в  частности,  Вашего  вопроса  относительно 
проведения мониторинга, по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом финансируется 
такая  работа,  и  намерены  ее  финансировать  и  дальше.  И  если  Правительство  Москвы  сочтет  возможным  также 
финансировать ее, то эта информация будет весьма полезной и востребованной. Дело в том, что она востребована не 
только  на  уровне  министерств,  ведомств,  заинтересованных  субъектов  Российской  Федерации,  но  и  на  уровне 
международного сообщества. В международных организациях ОБСЕ, Совете Европы сейчас приветствуется и всячески 
поощряется заслушивание альтернативных докладов по поводу положения с соблюдением прав человека в тех или иных 
странах. Но нас в данном случае интересует ситуация в странах СНГ и Балтии.

И надо сказать, что альтернативные доклады ряда неправительственных организаций сыграли весомую роль в 
понимании процессов, которые происходят в отношении наших соотечественников в Латвии и Эстонии. Мы намерены эту 
работу продолжать, и просим поддержать Правительство Москвы это направление тоже.

И в заключение хотелось бы подчеркнуть, что Министерство иностранных дел поддерживает программу и считает, 
что ее в том виде, в каком она представлена, можно принять.

Спасибо за внимание.
Шанцев В.П.
Сергей Ипполитович, я правильно понял, что Вы этой работой занимаетесь, и что у Вас такой мониторинг ведется, 

потому что защищать права соотечественников за рубежом и государственной комиссии по делам без этого нельзя? Она 
опирается на этот анализ. И мы можем ее у вас получить, но я как-то не понял, за деньги или бесплатно?

Николаев С.И.
Нет, то, что мы проводим, мы ее готовы рассылать бесплатно, но я считаю, что, понимаете, того мониторинга, 

который  проводится  усилиями  нашими,  он  проводится  по  линии  диппредставительств  -  это  одно,  по  линии  научных 
организаций, которым мы заказываем - это другое. Но есть ряд специфических направлений, например, Санкт-Петербург 
финансирует  работу  по  мониторингу  положения  блокадников,  это  та  часть,  которая  от  нас  уходит.  Но,  наверное, 
Правительство Москвы вполне может часть направления этого мониторинга финансировать, и это было бы полезно.

Шанцев В.П.
Да это понятно. Только мы должны скоординировать свои усилия.
Николаев С.И.
Да, это совершенно верно.
Шанцев В.П.
Каждый должен нести свой чемодан.
Я об этом только говорю, чтобы мы не платили деньги зря и не занимались пустяковой работой. Если специалисты 

на государственном уровне это делают, зачем нам этим заниматься? Давайте мы себе отсечем. Если у нас есть какая-то 
категория специфичная для Москвы, мы это сделаем. Давайте скоординируем эту работу, вот о чем идет речь, а деньги, 
которые  здесь  мы  сэкономим,  можно  направить  на  конкретную  работу,  на  то,  чтобы заниматься  подготовкой  кадров, 
преподающих русский язык,  вот их не хватает,  а здесь избыток.  Мы можем скоординировать:  вот  отсюда взять,  сюда 
направить. Вот о чем идет речь. Вы поддерживаете это?

Затулин К.Ф.
Валерий Павлинович, могу я задать вопросу Сергею Ипполитовичу, чтобы было понятно.
Шанцев В.П.
Мы уже задавали вопрос и Вам, потому что Вы докладывали, они просто развивают ваше направление, мы просто 

выяснили, понятный вопрос.
Затулин К.Ф.
Да ничего Вы не выяснили, Валерий Павлинович.
Шанцев В.П.
Его Сергей Ипполитович прокомментировал, мы получили ответ. Слово для выступления предоставляется...
Затулин К.Ф.
Мониторинг финансируется Правительственной комиссией раз в два года, и Сергей Ипполитович мог бы об этом 

сказать.
Шанцев В.П.
Константин  Федорович,  Вы  же  не  на  заседании  Государственной  Думы,  Вы на  заседании  Правительства,  не 

нарушайте здесь установленный регламент.
Слово для выступления предоставляется Митрофановой Элеоноре Валентиновне -  руководителю Российского 

центра международного научного и культурного сотрудничества при МИД России "Росзарубежцентр".
Пожалуйста, Элеонора Валентиновна.
Митрофанова Э.В.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства! Дамы и господа!
"Росзарубежцентр"  считает своей приоритетной задачей поддержку соотечественников за рубежом особенно в 

странах  СНГ  и  Балтии.  И  надо  сказать,  что  мы  все  больше  и  больше  увязываем  работу  в  ближнем  зарубежье  с 
соотечественниками  с  созданием  и  строительством  наших  "Домов"  в  странах  СНГ,  а  также  мы  разработали  систему 
сетевого присутствия с  тем,  чтобы присутствовать практически во всех крупных городах стран СНГ.  Для нас работа с 
соотечественниками - это повседневная работа в 70-ти странах, потому что для соотечественников Дома науки и культуры - 
это их родные Дома.

Мы, я хочу сказать о позиционировании нашей организации во всей этой структуре работы с соотечественниками, 
этим занимается МИД в первую очередь, и он координатор работы с соотечественниками, много организаций московских 
кто  этим  занимается,  но  мы  в  первую  очередь  себя  позиционируем  как  организация,  которая  работает  с 
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неправительственными  организациями  соотечественников.  Здесь,  мне  бы  казалось,  что  требуется  совершенно  иного 
уровня система координации этой работы.

Позвольте  мне  остановиться  на  нескольких  ключевых  таких  моментах  нашей  работы.  Это  в  первую  очередь 
проведение  того  мониторинга,  опять  же  скажу,  о  котором  сейчас  только  говорили  -  положение  соотечественников, 
общественно-политического и гуманитарного потенциала их организаций, действующих в странах СНГ и Балтии. Также мы 
начали мониторинг  по соотечественникам в дальнем зарубежье. Вы сам мониторинг,  один из которых был достаточно 
хорошо проведен, все были ознакомлены, в скором времени вы увидите работу и по дальнему зарубежью. Безусловно, 
если говорить о постоянном отслеживании изменения законодательной базы в странах СНГ, то в первую очередь такой 
работой  должен  заниматься  МИД,  поскольку  и  законодательство  и  все  издается  на  языках.  МИД  там присутствует  в 
постоянном, в каждодневном режиме, и всегда может уточнить какие-то позиции и т.д.

Мы  располагаем  соответствующими  ресурсами  и  необходимым  опытом  организации  проведения  подобных 
исследований. Но здесь, конечно, мы опираемся не только на собственные силы, но и на те достаточно большие ресурсы, 
которыми  обладает  Москва,  т.е.  вот,  в  частности,  Фонд  соотечественников  проводил  тот  мониторинг.  Безусловно,  мы 
опираемся во многом на те работы, которые издает Институт стран СНГ.

Что  сейчас  содействует  целенаправленному  продвижению  наших  взглядов  на  вопросы  соотечественников  в 
правозащитной  тематике?  На  наш  взгляд,  и  что  мы  делаем,  это  мы  создаем  постоянно  действующие  переговорные 
площадки на уровне экспертов. Мы сейчас формируем такие двухсторонние площадки, причем с привлечением структур, 
занимающихся соотечественниками и диаспорами в странах-партнерах, причем это идет не только в странах ближнего 
зарубежья, но и в странах дальнего зарубежья.

Я хотела бы прокомментировать некоторые моменты, которые здесь прозвучали. Я абсолютно согласна с тем 
мнением, которое Валерий Павлинович высказал, о том, что нам надо лучше координировать работу. Если мы посмотрим 
на те предложения и на те программы, в целом программа, мне кажется, хорошая, она такая весомая, но, несмотря на мои 
призывы, когда я только пришла в Министерство иностранных дел на вот такую координацию с Москвой, она у нас плохо 
получается. Я приведу несколько примеров.

Например, обеспечение помощи в обеспечении школ учебной, учебно-методической и т.д. литературой. Мы до сих 
пор не разобрались кто, куда, что поставляет, понимаете? Если федеральный центр на это отпускает 60 млн., здесь я вижу, 
например, 6 млн. 800 тысяч. Так, может быть, вместо того, чтобы Москва тоже поставляла то же самое, что поставляет 
федеральный центр, может быть, сконцентрировать лучше деньги на оказание безвозмездной помощи в форме ежегодной 
поставки компьютерных классов и оборудования, это то, что федеральный центр в принципе делать не может.

Поэтому у меня просьба, что до того, как мы сверстали федеральную программу, все-таки, еще раз нам вместе 
сесть и пробежаться по всем этим статьям, не говоря о том, что у меня также вызывает большое сомнение раздел 5, и 
особенно так сказать, деньги. Что такое помощь хозяйствующим субъектам, особенно соотечественников? Для них важна 
информационная база, доступ к законодательству и доступ к конкретным проектам. Вот этим может оказывать. А кого-то 
сводить в современном мире, чего-то специально создавать, какие-то вещи, это действительно совершенно не понятная 
вещь. Поэтому, кроме того, Правительство Москвы осуществляет поддержку ряда организаций соотечественников.

Принцип федерального центра - вообще не заниматься поддержкой организаций как таковых соотечественников, а 
заниматься  организацией  отдельных  программ.  Но,  если  уже  и  есть  вот  эти  элементы,  которые  заложены  в  вашу 
программу, то, конечно, это должно быть на сто процентов согласовано с федеральным центром. Потому что мы потом от 
послов  получаем,  допустим,  запрос делаем,  он говорит:  "А вы знаете,  вот  мы не рекомендовали,  а  Москва  уже  этим 
занимается". Поэтому здесь скоординированность должна быть больше на всех уровнях, начиная с концентрации денежных 
средств Москвы там, где федеральный центр абсолютно ничего сделать не может, исходя из бюджетного сегодняшнего 
законодательства. И в то же время не распылять деньги по всем совершенно тем же программам, проектам, которые ведет 
и федеральный центр.

А так я хочу, в принципе, очень положительно оценить то, что сделано. Оценку, может быть, "хорошо" нашему 
взаимодействию с Москвой, но хотелось бы больше и лучше именно с точки зрения координации этой работы.

Спасибо большое.
Шанцев В.П.
Спасибо, Элеонора Валентиновна.
Слово предоставляется Цекову Сергею Павловичу - председателю Русской общины Крыма.
Пожалуйста, Сергей Павлович.
Цеков С.П.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые члены Правительства! Участники заседания!
Для  меня,  для  Русской  общины  Крыма  и  правления  Международного  совета  российских  соотечественников, 

которых  я  представляю,  большая  честь  выступить  на  заседании  Правительства  Москвы  при  обсуждении  очередной 
программы в отношении соотечественников за рубежом.

Я также  особо  хочу  подчеркнуть,  что  такой  программы нет  ни  у  одного  субъекта  Российской  Федерации и  у 
Правительства Российской Федерации в целом. Это еще раз говорит о том, что Москва как столица России показывает 
пример для всей России, насколько нужна поддержка соотечественников, а соотечественников за рубежом сегодня более 
35  миллионов  человек.  Принятие  предыдущей  программы  позволило  нам,  представителям  организаций  российских 
соотечественников,  в  значительной  степени  укрепить  свои  позиции.  Уверен,  что  и  новая  программа  будет  успешно 
реализована.

В основе деятельности любой общественно-политической силы есть три главные составляющие успеха - это идея, 
это люди и это деньги. Основной проблемой в нашей работе был недостаток материальных средств. Ситуация в этом плане 
значительно  улучшилась  принятием  комплексной  целевой  среднесрочной  программы  поддержки  соотечественников  за 
рубежом на 2003-2005 годы.  Материальная помощь в  рамках этой программы позволила наладить нам,  прежде всего, 
системность и публичность в работе. Уже третий год регулярно выходит газета Русской общины Крыма "Русский мир" как 
ежемесячное отдельное издание и как  еженедельное приложение к  самой  многотиражной  и популярной  газете Крыма 
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"Крымская  правда".  Газета  сообщает  о  конкретных  делах  общины,  которые  также  осуществляются  при  поддержке 
Правительства Москвы.

На  наш  взгляд,  информационное  обеспечение  работы  с  соотечественниками  важно  для  формирования 
положительного имиджа Москвы и России в целом, и не только в печатных средствах массовой информации, а на радио и 
телевидении. В частности, у нас в Крыму существует еженедельная получасовая программа "Куранты", информационная 
программа, которая ранее называлась - программа фонда "Москва-Крым", в которой много внимания уделяется работе 
Правительства Москвы по реализации программы поддержки соотечественников за рубежом. Нам иногда кажется, что в 
Крыму о работе Правительства Москвы с соотечественниками знают гораздо больше, чем в России и чем в самой Москве.

Русская община Крыма в последние годы вошла в разряд наиболее влиятельных общественно-политических сил 
Крыма,  что  является  результатом нашей совместной  работы -  работы  общины,  Правительства  Москвы,  Генерального 
консульства  Российской  Федерации  в  городе  Симферополе,  Института  стран СНГ,  фонда  "Москва-Крым".  Уверен,  что 
усиление влияния Русской общины Крыма - это усиление российского влияния в Крыму, это усиление единого русского 
мира,  свидетелями  создания  которого  мы  являемся,  опять-таки  при  самом  непосредственном  участии  Правительства 
Москвы. Следует отметить, что новая среднесрочная программа учла недостатки предыдущей. В частности, увеличены 
средства  на  молодежные  мероприятия,  на  помощь  приходам  Православной  церкви,  существенно  увеличена  помощь 
коммерческим  структурам  российских  соотечественников.  Но  я  согласен  с  тем,  что  процесс  оказания  помощи  бизнес-
структурам соотечественников идет очень трудно. Русская община Крыма надеется, что нам удастся реализовать что-то из 
экономических проектов общины, а их четыре, и это позволит нам существенно увеличить собственные возможности для 
финансирования мероприятий общины.

Есть и другие замечания. Материальная помощь организациям соотечественников для проведения мероприятий в 
2,5 миллиона рублей на три года крайне недостаточна, и должна быть увеличена, как минимум, до 10 миллионов рублей. 
Вот для сравнения, в 2005 году Русская община Крыма провела три мероприятия: это День России, День воссоединения 
Крыма  с  Россией  и  День  Победы.  На  это  мы  израсходовали  800  тысяч  рублей,  а  по  программе  на  следующий  год 
планируется всего 770 тысяч рублей.

Молодежным организациям нужна помощь не только в проведении мероприятий, но и в укреплении материально-
технической базы, в том числе в приобретении оргтехники, мебели, спортивного инвентаря. Крайне необходима постоянно 
действующая  школа  молодого  лидера.  Тем  более  что  сегодня  создана  Международная  ассоциация  молодежных 
организаций российских соотечественников.

Русская  община  Крыма  остро  ощущает  недостаток  квалифицированных  кадров  из  числа  молодых  людей,  не 
только разделяющих наши взгляды и убеждения, но и подготовленные для идеологической и организационной работы, для 
культурно-массовой работы.

Мы надеемся, что указанные недостатки будут учтены и исправлены.
Уважаемый Валерий Павлинович! От имени Русской общины Крыма, организации "Российских соотечественников 

Украины" и других государств СНГ и дальнего зарубежья благодарю Вас и в Вашем лице всё Правительство Москвы за 
создание  знаковых  для  российских  соотечественников  учреждений  и  организаций:  за  создание  "Московского  Дома 
соотечественника",  Международного  совета  российских  соотечественников,  Международной  ассоциации  молодежных 
организаций российских соотечественников. 

Вы  сделали  то,  что  должно  было  сделать  федеральное  Правительство,  но  не  сделало  в  силу,  возможно, 
чрезмерной робости и дипломатической осторожности. Мы же убеждены, что решения о создании названных учреждений 
являются историческими.

Мы  также  отмечаем,  что  нам  легко  работать  с  теми  людьми  и  структурами  Правительства  Москвы,  которые 
отвечают  за  работу  с  соотечественниками:  со  Швецовой  Людмилой  Ивановной,  с  Мурадовым  Георгием  Львовичем  и 
Департаментом  международных  связей,  который  он  возглавляет,  с  Каплуном  Юрием  Ильичем  и  "Московским  Домом 
соотечественника".  Их доброжелательное,  уважительное,  дружеское отношение к  российским соотечественникам,  а  это 
действительно так, мы приезжаем, практически, как к себе домой, способствует более эффективной и качественной нашей 
работе.

Спасибо за внимание.
Шанцев В.П.
Спасибо, Сергей Павлович.
Все, кто готовился выступить на сегодняшнем заседании по обсуждаемому сегодня вопросу, выступили.
Возникли ли еще желания выступить в процессе обсуждения?
Члены Правительства, пожалуйста.
Пожалуйста, Владимир Иванович.
Малышков В.И.,  министр Правительства Москвы, руководитель Департамента потребительского рынка и  

услуг города Москвы.
Уважаемый Валерий Павлинович! Коллеги!
Я не понаслышке знаю ситуацию, и, в общем-то, эту работу, и вот при сегодняшнем обсуждении у меня что-то так 

тяжело на душе и на сердце, и не только потому, что мы делаем все-таки недостаточно для того, чтобы поддерживать 
наших соотечественников там, а потому что сегодня в государстве, я четко в этом убежден, нет общей политики поддержки 
соотечественников,  а  отсюда и вот  те дебаты,  иногда порой обидные,  которые происходят,  в  том числе,  и  на  нашем 
заседании. Можно Мурадова обвинять сколько угодно в чем, там, и так далее, но я скажу - этот сегодня Департамент делает 
огромную работу, и я это знаю. Другое дело, что там много еще ошибок и недоработок, но делается огромная работа. И 
господину Затулину я очень благодарен в этом, то же самое. Потому что мне приходится сталкиваться там конкретно с 
людьми.

Вот, мы о каких-то деньгах тут мелочных, тут вообще копейки. Мне даже неудобно за моего коллегу Силкина, 
который сидит  рядом.  Задают  вопрос,  требуют  денег.  Никто  от  вас  не  требует  денег  на  поддержку,  например,  "Дома 
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Москвы" в Риге. Он работает всего один год, живет полностью на самоокупаемости и ни одной копейки у Правительства 
Москвы не взял за исключением - на проведение таких мероприятий, как 60-летие Победы, защита Москвы.

Сегодня  в  Латвии  227  защитников  Москвы.  Из  них  -  латыш,  говорящий  по-русски,  почти  не  говорит  -  Герой 
Советского Союза, единственный из Латвии, так сказать, настоящий латыш. Он не сегодня, выступая, когда мы вручали им 
там подарки, так он говорил: "Если, не дай Бог,  случилось бы еще такое нападение, я бы и сегодня пошел защищать 
Москву".

А мы сегодня говорим, копейки ищем. Я три письма написал Георгию Львовичу и Юрию Михайловичу с тем, что 
немного надо поддержать именно в этот праздник. Понимаете? Нельзя сегодня такую работу считать на копейки. Мы ее или 
должны делать или не позориться. То, что сегодня федеральные органы позорятся в этом вопросе, я свидетель этому, и 
могу где угодно об этом заявить. Слава Богу, что Юрий Михайлович и наше Правительство Московское оно хоть что-то 
делает  в  этом  направлении  и  поддерживает  ту  народную  дипломатию,  которая  сегодня  происходит,  и  которая 
поддерживает эту работу.

На мой взгляд, сложилась просто ситуация далее нетерпимая. На федеральном уровне, там есть ограничения: что 
можно, куда лезть и куда нельзя, а в результате все равно страдают наши соотечественники там.

Общей политики и координации, как Вы правильно сказали, Валерий Павлинович, нет ее. Я на всех уровнях уже 
стучался, везде, где только был, и нет этой координации. Главное, ею не хотят заниматься (этой координацией). У нас, 
слава Богу, она хоть какая-то, но есть.

Дальше. У нас есть второе направление - это межстоличные, то есть муниципальные взаимоотношения, которые 
помогают  нам  сегодня  строить  эту  работу.  У  нас  целая  куча  программ  есть  по  разным  направлениям,  с  разными 
Департаментами  Правительства  Москвы  и  муниципальными  образованиями  этих  столиц:  Латвии,  например  -  Риги, 
Вильнюса и Таллинна.

Есть третье направление - это бизнес-продвижение, деловое сотрудничество, которое дает пользу взаимную, и 
бизнесу,  допустим,  прибалтийским  республикам,  и,  соответственно,  там-то  работают  соотечественники  наши  тоже,  и 
московским, и нашим бизнесменам дает положительное решение.

И есть четвертое направление -  это народная дипломатия. Это наши взаимоотношения в области культуры и 
других взаимоотношений.

Вот  в  программе  многие  вопросы эти  учтены.  Но  я  с  Вами  согласен,  Валерий  Павлинович,  что  нужно  теми 
блоками,  не  отдельными  какими-то  мероприятиями,  а  блоками,  оформленными  в  определенные  направления 
финансирования, а потом их конкретизировать каждый год по каждому мероприятию, которое должно быть. Здесь я с Вами 
согласен - нельзя обезличенно, как говорится, выделять деньги. Но в то же время, сегодня этих денег, извините, ну, если я 
Вам  скажу  -  на  День  Победы  (60-летие)  я  собирал  с  наших  соотечественников,  которые  здесь  живут  в  Москве,  с 
предпринимателей, чтобы послать туда на подарки дополнительные деньги и так далее. Кому? Людям? Там несколько 
тысяч сегодня живет, например, в Латвии участников Великой Отечественной Войны.

Я, конечно, благодарен Посольству.  Они там здорово помогли во всех этих вопросах нашему Посольству и в 
Вильнюсе, и в Риге, и в Таллинне.

Но вот эти вопросы, Владимир Николаевич, сосед мой, мне просто стыдно, за ваш за этот вопрос.
Шанцев В.П.
Ну, ты два раза уже процитировал, зачем?
Малышков В.И.
Да я и буду это всю жизнь повторять для него.
Шанцев В.П.
Давайте по делу.
Малышков В.И.
И теперь по делу дальше.
Что я все-таки предлагаю? У нас есть программы, они утверждены между департаментами и муниципальными 

образованиями  в  этих столицах.  Я бы просил -  первое,  всех  руководителей департаментов,  коллег  своих  вернуться к 
рассмотрению этих программ,  которые ими же уже подписаны.  Ну,  в частности,  по малому бизнесу,  по экологическим 
вопросам, по Департаменту транспорта и связи, которые у нас подписаны и т.д., эти работы есть, они же, наработки эти, 
имеются, надо их только двигать. Но в то же время, я не понимаю, Георгий Львович, почему мы в программе, где вы пишете 
"организационное  обеспечение  этой  программы"  вообще  исключили  такие  департаменты,  как:  транспорта  и  связи, 
продресурсов,  который  тоже  многое  делает  в  этом  направлении,  Департамент  Бочина  нашего  по  экологии,  вообще 
исключен здесь. А спортивный комитет вообще забыли, а это одно из направлений, культура есть, здравоохранение есть, 
спорт забыли, а это тоже так сказать важно. Я считаю, эти надо вопросы доработать.

Есть еще один момент такой, мы все время думаем как там чего-то и т.д.  Вот смотрите пример - только что 
недавно была делегация во главе с Мэром Таллинна у нас, передали бюст Георгия Отца, который эстонец, который это 
самое ...  Это прекрасная акция. Теперь давайте мы посмотрим на обратную сторону медали. Возьмем Вильнюс, музей 
Пушкина, его родственников, которые там жили, музей, который они содержат. Мы что-нибудь сделали для этого музея? 
Ничего, в этом плане. Дальше там Столыпин имеет имение, старинное имение, где он там жил, вырос, и становился, потом 
стали вы знать, кто такой Столыпин. Литовцы поддерживают его, чтобы создать, а мы что сделали для этого дела? Ничего 
не сделали пока что, в этом плане.

Т.е. я к чему говорю? Что нам там есть места, где мы должны поддержать и показать эти наши исторические 
ценности, которые там есть. И на это нельзя жалеть ни денег, ни времени и т.д.

И в  заключение.  Я  все-таки  считаю,  что  нам надо  почаще выходить  и  с  законодательными инициативами,  и 
бороться на уровне федеральном и Государственной Думы за то,  чтобы соотечественников никогда не забывать и не 
допускать таких казусов, которые произошли буквально несколько лет тому назад, и нам чуть ли не подбили всю основу 
этой работы.
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И последнее, я все-таки считаю, что программу с учетом доработки, ее надо принимать, она крайне необходима, 
ее ждут люди там, и этого никогда нельзя забывать.

Шанцев В.П.
Пожалуйста.
Орджоникидзе И.Н. - заместитель Мэра Москвы в Правительстве Москвы.
Валерий  Павлинович,  эта  программа  относится  к  категории  тех  вопросов:  если  мы вообще ничего  делать  не 

будем, никто ничего не скажет. И не найдете вы ни одного документа от Конституции до закона, где было бы прописано, что 
местные органы власти, в том числе, в субъектах Федерации, должны этим заниматься. Надо отдать должное нашему 
Правительству, Мэру и всем тем, кто этим делом занимается,  что здесь была проявлена инициатива. Начиная,  в свое 
время, с нашей позиции по Севастополю, вы помните и великолепно знаете, через что мы проходили. Меня неоднократно, 
честно говоря, меня даже упрекали, что лезу не в свои дела, на самом деле получилось то, что мы сегодня мы имеем. 
Имеем миллионы людей благодарных и имеем очень большое дело, которым можно по большому счету гордиться.

Конечно, вот здесь, я не могу не согласиться с тем, что мы сами должны стремиться к тому, чтобы активизировали 
те организации и тех людей, которые, по большому счету, должны заниматься координацией этой работы. Вот, например, 
выступление сегодня Митрофановой меня, например, очень радует, потому что чувствуется уже какая-то определенная 
инициатива вот в этом направлении, и мы этот процесс будем поддерживать. Но пока в целом вот эта система будет 
налажена, мне кажется, ни в коем случае нельзя ничего сворачивать, а наоборот надо вот этому процессу помогать. Когда 
подоспеет инициатива с федеральной стороны, вот тогда, пожалуйста, мы готовы, честно говоря, построиться как солдаты 
и выполнять любые указания.

Теперь  что  касается  непосредственно  денег.  На  прошлом  заседании  Правительства,  когда  Вы  по  спорту 
обсуждали вопрос, честно говоря,  я Ваши слова записал, и далее Вы сказали там, что, на что тратить деньги решает 
Правительство,  а  не  Департамент  финансов.  Честно  говоря,  я  много  лет  ждал  этой  фразы  и,  слава  Богу,  что  она 
прозвучала. Поэтому если мы этот политический вопрос, это не хозяйственный вопрос, считаем важным, конечно, надо 
конкретизировать эту программу, на нее надо давать деньги. Это не тот вопрос, когда мы должны собирать, как говорится, 
пожертвование здесь, чтобы помочь нашим соотечественникам за границей.

Если  посмотреть  сегодня  правде  в  глаза,  более  незащищенных  людей,  чем  русскоязычные  люди,  наши 
соотечественники  за  границей,  сегодня  вообще  такой  категории  во  всем мире  не  сыскать.  Они  могут  легче  получить 
гражданство  любой  другой  страны,  чем  своей  родной  страны.  В  свое  время  когда  мы часто  приводили  пример,  все 
великолепно знают, когда Де Голь в свое время принимал решение, что если у соотечественников, французов, которые 
были в колониях, хотя бы один родитель был французом, он автоматически получал французское гражданство. А сейчас, а 
ну, попробуйте  хотя бы заикнуться о том, что значит стать гражданином, и более того прочитайте вот эту анкету, которую 
надо заполнить человеку, чтобы доказать, что он, извините, короче, наш человек, а не пришелец с какой-то другой планеты. 
Не говоря уже о каких-то иных мерах экономической поддержки, об этом речи не идет.

Единственный  вопрос,  который  меня  здесь  все  время  смущает,  что  вот  в  этой  хорошей  работе  нам  надо 
максимально,  мы говорили  об  этом  с  Георгием  Львовичем,  максимально  избегать  перегибов.  Я,  например,  очень  бы 
осторожно отнесся к таким понятиям, как предприятия соотечественников. Я не знаю, что это такое. В свое время было так -
предприятия, где работают глухие и т.д. 70%, если работают на них, распространяются какие-то нормы. Чтобы не довести 
это дело до абсурда, мы должны выйти об экономическом взаимодействии со странами, с городами, где работают мои 
соотечественники, а не с монообразованием, где работают одни русские, потому что таких, по определению, быть не может. 
И правильно здесь обратили внимание на те абсолютно смешные примеры, которые в этом плане вот здесь звучали. Я 
предлагаю эту программу, и прошу все-таки подтвердить, Валерий Павлинович, потому что прежде чем как внести, Вы 
внимательно посмотрели все то, что в принципе, вносилось. После доработки эта программа обладает потенциалом быть 
воспринятой.

Спасибо.
После доработки эта программа обладает потенциалом быть воспринятой.
Спасибо.
Шанцев В.П.
Хорошо.
Швецова  Л.И.  -  первый  заместитель  Мэра  Москвы  в  Правительстве  Москвы,  руководитель  Комплекса  

социальной сферы.
Уважаемый Валерий Павлинович! Уважаемые участники обсуждения! 
Я  абсолютно  без  всякого  тут  юмора  говорю  о  том,  что  вопросы имущественно-финансовые  имеют,  конечно, 

чрезвычайно  важное  значение  при  проработке  и  принятии  каких-то  решений  в  Правительстве  Москвы.  Но  в  данном 
конкретном случае, соглашаюсь, Валерий Павлинович, с Вашими вопросами-замечаниями по поводу того, что надо более 
детально поработать над целым рядом позиций,  которые изложены вот  в этом блоке будущей программы,  я все-таки 
хотела бы акцентировать внимание еще в большей степени на такую общественно-политическую сторону вопроса, который 
мы сегодня обсуждаем.

Конечно, хотелось бы, чтобы всё, что делает сегодня Московское Правительство и, желательно, правительство 
других  субъектов  Федерации,  вложилось в  концепцию общей федеральной программы заботы о соотечественниках  за 
рубежом. Но, увы, к сожалению, система координат иная, и более 10 лет назад, когда Мэр Москвы, еще в тех условиях, 
когда вообще никто не занимался этой проблематикой, принял на себя и на Правительство Москвы ответственность за тех, 
кто живет за пределами нашего государства и являются нашими соотечественниками,  всё это вылилось сейчас уже в 
серьезную, большую, целенаправленную работу, которая имеет вполне конкретные результаты.

И если сегодня мы говорим о том, что влияние Правительства Москвы в Крыму, оно обеспечено очень многими 
позициями,  о  которых  сегодня  говорил  наш  коллега  Цеков,  и  о  которых  не  было  сказано,  потому  что  не  все  вещи 
произносятся с высоких трибун, то это результат большой работы, которая велась в течение многих лет, и которая должна, 
безусловно, иметь продолжение, потому что я не могу не вспомнить сегодня слова Сент-Экзюпери, который говорил, что мы 
в  ответе  за  тех,  кого  мы  приручили.  И  в  данном  случае,  ту  работу,  которую  мы  проводили  в  интересах  наших 
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соотечественников  за  рубежом,  мы  не  можем  бросить,  даже  если  у  нас  не  будет  для  этого  каких-то  материально-
финансовых оснований.  Мы ее  должны продолжать,  мы ее  должны наращивать,  потому что эти  люди поверили нам. 
Потому что для них Правительство Москвы - это для некоторых, может быть, последняя надежда к тому, что они будут жить 
нормально, и их вопросы будут решаться.

Мы сегодня ведем речь не только о программе будущей, которая будет направлена на 2006-2008 гг., но и говорим 
о  результатах  реализации  той  программы,  которая  уже  была  результатом  первой  в  истории  Правительства  Москвы 
Комплексной  среднесрочной  программы.  И  здесь  у  нас  есть,  о  чем  говорить  и  на  что  опираться  для  того,  чтобы 
разрабатывать следующую программу.

Я хотела бы, может быть, особо обратить на ту программу, которая называется "Московские аттестаты", которая, 
по сути, является продолжением программы "Стипендия Мэра". Мы начинали с того, что просто поддерживали отдельных 
желающих  получать  российское  образование,  тех  людей,  которые  возвращаются  потом  к  себе,  и  являются  вот  теми 
организаторами и производства, и других структур, где работают, в том числе, наши соотечественники.

Сейчас программа "Московский аттестат" уже имеет 1200 человек, которые получили московский аттестат. Многие 
из них учатся в российских вузах. Это специалисты, которые получат хорошее образование, и будут работать у себя в 
странах. Но 118 тыс. ребят обратились к нашему сайту. То есть это те, кто уже предрасположены к тому, чтобы получать 
российское образование. А мы с вами в политическом плане заинтересованы, чтобы во главе, в правительствах тех стран, 
которые являются, в первую очередь, ближним зарубежьем, были люди, получившие российское образование, а не только 
образование  английское,  американское  и  так  далее.  Это  политически  важная  задача,  которую  решает  вот  эта  наша 
программа. И мы ее должны продолжать финансировать. Мы хотим, чтобы в этом более активно участвовали федеральные 
органы власти, но, к сожалению, пока поддержки необходимой в этом направлении мы не получаем.

Или,  например,  обучение  режиссеров  русскоязычных  театров.  Мы  выделяем  на  это  средства  из  московского 
бюджета. И сколь важна эта проблема. Ведь мы должны добиваться не только того, чтобы в странах СНГ были русские 
театры, но и в том, чтобы эти театры были высокопрофессиональными, чтобы туда люди шли не только потому, что там 
идут спектакли на русском языке, но и потому что там высокого уровня творческий продукт выдается, а для этого, конечно,  
надо работать с этими руководителями и режиссерами русских театров.

И мне хотелось бы, Валерий Павлинович, чтобы Вы, предлагая решение для принятия на нашем сегодняшнем 
заседании, конечно, поручили нам поработать еще дополнительно по увязке наших возможностей и тех амбиций, которые 
заявлены в программе. Но все-таки я хотела бы попросить Вас, чтобы Вы дали поручение и Департаменту финансов еще 
раз детально посмотреть, и все-таки не в сторону уменьшения, конечно, а в сторону увеличения финансовых затрат на 
реализацию этой программы, и приняли решение.

Спасибо.
Шанцев В.П.
Так.
Пожалуйста, Владимир Михайлович.
Платонов В.М. - Председатель Московской городской Думы.
Спасибо.
В  дополнение  к  выступлению  моего  коллеги,  депутата  Бунимовича,  я  хочу  напомнить,  что  работа  с 

соотечественниками, она проводится не только Правительством Москвы, но и депутатами Московской городской Думы, 
которые ежегодно, утверждая бюджет, выделяют необходимые средства на эту важнейшую для города работу, и я рад, что 
в отличие от наших коллег из Государственной Думы, эта работа ведется более активно, и мы не позволяем исключать из 
бюджета данную важнейшую строку.

Я  уверен,  что  нам  надо  инициировать  изменение  федерального  законодательства  -  выделять  деньги  на  эту 
важнейшую работу, и необходимо пропагандировать и разъяснять, для чего расходуются эти деньги.

А программу, я считаю, необходимо уточнить, доработать, учесть все замечания, и как важнейшую программу, 
принимать, и я уверен, что депутаты Московской городской Думы профинансируют ее.

Спасибо.
Шанцев В.П.
Будем заканчивать?
Вы знаете, удивительно, когда обсуждается очевидный совершенно вопрос. Некоторые проблемы, которые всегда 

возникают при организации важных дел, рассматриваются как отступление от некоего стратегического курса.
Мне, например, было удивительно слышать. Значение этого вопроса настолько очевидно, что не надо тут вообще 

никуда вмешиваться. Надо вот просто принять и всё.
Вы понимаете, Юрий Михайлович учит нас одному все это время, как мы с ним работаем.
Вы  посмотрели,  что  сделано,  вы  посмотрели,  что  налажено,  что  работает.  На  заседании  Правительства 

посмотрите, что еще не сделали, что можно улучшить, что можно более эффективно организовать. Именно в этом плане 
сегодня  должен  идти  разговор.  Никто  не  отрицает  сегодня  о  том  важном,  нужном  деле,  которое  делало  Московское 
Правительство,  все  московские  структуры  и  Московская  городская  Дума  по  работе  с  соотечественниками.  Никто  не 
отрицает. Мало того, что многое сделано в практическом плане, создана система, есть уже институты, которые этим делом 
занимаются  каждый  день.  Есть  и  Международный  совет  российских  соотечественников,  есть  и  Московский  дом 
соотечественника. Самое важное, что еще и молодому поколению уделяется главное внимание. И есть Международная 
ассоциация молодежных организаций российских соотечественников. Образование, поддержка русского языка -  все это 
делается в системном, структурном плане. Спасибо. Это все поддерживалось, поддерживается, и будет поддерживаться. 
Ни у кого нет никаких сомнений.

Мы сегодня говорим о чем? Что когда мы рассматриваем конкретную программу, Георгий Львович, и когда эта 
программа называется "мероприятия программы", мы должны понимать, на что мы тратим деньги. Не для того, чтобы взять, 
вот, допустим, я вам завтра докажу, что вот по этому конкретному мероприятию вы деньги неправильно расходуете, не 
актуально это сегодня. А для того, чтобы вот ваши все стенания здесь на то, что не хватает на обучение преподавателей, 
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которые будут русским языком заниматься, на то, что у нас много желающих, а мы не можем обучение и в высшей школе, и 
в  средней  школе  организовать,  потому  что  мало  ресурсов.  Мы должны ресурсы,  те,  которые выделены,  вот  эти  440 
миллионов, каждый рубль учесть, чтобы он работал на 150 %, понимаете? Вот после того, когда мы этот анализ проделаем, 
мы должны сказать - у нас (это, Иосиф Николаевич, я к Вам тоже обращаюсь) не хватает реально денег для конкретных 
важных вещей. Мы сегодня о чем говорим? Все-таки как субъект Российской Федерации мы больше должны заниматься 
конкретными делами,  мы должны оказывать  помощь  конкретным соотечественникам,  конкретным организациям наших 
соотечественников,  конкретным  структурам,  которые  там  работают,  здесь  работают.  А  вот  занаученность  какая-то, 
изучение, анализ, мониторинг - вот это всё соотечественники никогда не оценят. Они оценивают, что мы реально сделали. 
Вот,  если  мы  музею  Пушкина  помогли,  как  Владимир  Иванович  говорит,  это  сразу  всем  видно.  Если  мы  по  музею 
Столыпина решили вопросы - это тоже всем видно. Где эти вопросы здесь у нас в программе? Где? Почему они не взяты за 
основу?

Вы понимаете,  мы слишком много  уже  и  часто  обсуждаем здесь  различные программы.  И уже  психология  и 
идеология тех, кто составляет программы, она уже вот здесь, понимаете? Мы давайте сейчас по всем направлениям, не 
особо важным, дадим деньги, это в программе есть. И тут же скажем, но у нас есть это, это и это, которое и является в этой  
программе наиболее важным. Вот сюда мы денег не дадим в объеме, в котором нужно. И скажем: а нам денег не хватает. 
Это  психология,  вот  с  Владимиром  Иосифовичем  мы еще  проходили,  да,  в  советский  период.  Сначала  в  программу 
городскую включим все не важные объекты, а все важные оставим в стороне. А потом придут герои, академики и скажут 
нам: "Что же вы так составили программу-то?" И в результате к концу года у нас на следующий год уже две строительных 
программы.  Это психология известна детям уже.  Вы понимаете,  детям.  Сначала все упакуем,  а потом скажем,  что не 
хватает на чрезвычайные проблемы. Вот не делайте так. Вот не делайте так! Вот вы, пожалуйста, внутри этой программы 
сформулируйте все то практическое, что мы должны сделать, и дайте на это деньги, а потом напишите практическое, что 
мы  не  смогли  вложить  в  эту  программу,  и  мы  будем  беседовать  с  Департаментом  экономической  политики,  с 
Департаментом  финансов,  как  мы  это  делаем  по  всем  другим  направлениям,  что  без  этих  там  30-40-50  миллионов 
дополнительно к этой программе мы просто не можем жить.

Я, задавая вам эти вопросы, не убежден, что вы сказали правильно. Потому что вы даже не можете подтвердить 
многие направления, которые уложены в мероприятия. Многие эти мероприятия не являются мероприятиями, потому что 
поддержка организационная Правительства - это не мероприятия, это не мероприятия, это просто как бы общий посыл. Вот 
вы сделайте, пожалуйста, чтобы эти мероприятия были, как Владимир Иванович говорит по Вильнюсу, по всем остальным 
городам, чтобы они здесь были уложены. И он чтобы точно знал, что эти мероприятия будут реализованы. Как бы мы не 
говорили, без денег сейчас многого не сделаешь.

Юрий Михайлович, вот мы часто говорим, он - идеолог этой программы. Да, правильно. Но в 2001 году Юрий 
Михайлович сказал всем нам лозунг стратегический: "От поддержки к сотрудничеству". Мы что-нибудь сделали? Мы пока 
еще говорим - а у нас единичные примеры, вот мы там, вот мы там, вот мы там. Ну, слава Богу, уже четыре года прошло. И 
мы каждый год говорим,  что у нас единичные. Давайте как-то начнем заниматься и с бизнесменами. У нас целый ряд 
институтов есть, которые не только с соотечественниками, а мы по 20 миллиардов иностранных инвестиций осваиваем в 
городе каждый год. Почему мы не можем здесь без денег, без никаких, Иосиф Николаевич, сделать систему работы по 
продвижению бизнеса туда и обратно? Можем. Я с вами согласен, что не обязательно это делать, надо посмотреть, какое 
предприятие мы создаем, чтобы не было глухих, слепых и так далее, и так далее, чтобы мы понимали, для чего мы это 
делаем. Но почему мы без денег-то не можем это создать? Почему обязательно надо платить Торгово-промышленной 
палате за очевидную работу, для которой она и создана? Я не понимаю этого.

Вот когда задаешь себе эти вопросы, задаешь не для того, чтобы сказать, что мы не будем это делать, нет. Мы 
должны это делать, мы будем это делать, но мы должны это делать с понимаем, что мы делаем важное, нужно дело, чтобы 
мы не искали, где нам взять мониторинг, вот давайте мы его закажем. Да, не может, я убежден, я потому и задал вопрос, не 
может Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом работать, не имея мониторинга изменения 
законодательства. Как могут наши Министерство иностранных дел и послы работать, не имея этой информации? Как мы 
можем защищать интересы, если мы этого не имеем? Это абсурд полный!

Да, допустим, чего-то не хватает, там Петербург - по блокадникам, может быть, еще какое-то направление должны 
изучить. Но не должны мы заниматься мониторингом изменения законодательства во всех странах мира. Не наша эта 
работа, мы не сделаем ее квалифицированно. А не сделаем квалифицированно, значит ошибемся. Давайте, хотите, после 
нашего заседания я повстречаюсь и с  министром иностранных дел, и  с  теми людьми,  которые занимаются,  и скажем: 
"Давайте, мы готовы к этой координации". Жизнь изменилась по сравнению с тем временем, когда мы начинали работать. 
Тогда действительно много было проблем, кто-то что-то не понимал, сейчас все мы понимаем, что без этой работы нам 
нельзя.

122-й закон - это какой-то выплеск такой эмоциональный, там решили все причесать, но у нас как всегда что-то 
забыли, где-то что-то вписали. Мы понимаем, что это не совсем правильно, и боролись против этого вместе со всеми, 
кстати.

Поэтому, я прошу сейчас при доработке этого, очевидно совершенно, нужного и важного постановления и этой 
программы учесть моменты, чтобы мы не давали деньги на иллюзорные и вообще никому не нужные мероприятия, а чтобы 
мы дали эти деньги, и если надо - добавили, на мероприятия, которые сегодня ждут от нас наши соотечественники за 
рубежом.

Я убежден, что они ждут от нас конкретной работы по каждому городу, по каждой стране, где находятся наши 
соотечественники. И это должно быть здесь в этих мероприятиях вложено. Вы не посылайте нас куда-то далеко, что в 2007 
году мы спланируем, что мы сделаем в 2008. Такие дела так не делаются. Все надо продумывать сейчас. И основа должна 
быть заложена в нашем документе. А то, что его принимать надо, ну, я, допустим, и даже в мыслях не держал, когда даже 
шел туда. Это очевидно. Но, подчеркиваю, мы должны принять то, что нас устраивает, что потом мы можем проверить: 
сделано это или не сделано. А так ....  Ну, оказали организационную поддержку Правительству, оказали. Можем пальцы 
позагибать. А дальше что?

Поэтому, вот с учетом этого, я думаю, сколько вам - две недели будет достаточно для того, чтобы посмотреть все 
эти мероприятия, перераспределить. И если у вас есть какой-то дефицит, прийти, я проведу специальное совещание и с 
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Департаментом экономической политики, и с Департаментом финансов. И если мы найдем ресурсы, конечно, мы на эту 
важную работу  будем искать  возможности,  если  мы убедимся,  если  вы нас  убедите  в  том,  что  вы то,  что  вам дали, 
правильно распределили. Я, как дятел, повторяю одно и то же, но это основа для того, чтобы делать вот этот шаг дальше 
по дополнительному выделению.

Понятно это?
Мурадов Г.Л.
Да- Спасибо, Валерий Павлинович, я три недели прошу, если позволите.
Шанцев В.П.
Три недели, пожалуйста.
Не будет возражений у членов Правительства? (Нет.)
Три недели даем на доработку. Там основной текст, в принципе, не нуждается в корректировке, главное - вот эти 

мероприятия и их сметы, которые здесь имеются. И не придумывайте вот этих всяких десятых, сотых и так далее, и так 
далее. Придумывайте то, что на самом деле у вас есть. Есть мероприятия, напишите, сколько стоят. Нет мероприятий - не 
пишите, потому что все равно будете подвергнуты жесткому анализу, вы же знаете это прекрасно. Никто сегодня просто 
так,  без  доказательств,  денег  не  даст.  А  не  будет  денег,  не  будет  дела.  А  не  будет  дела,  мы же  все  будем  потом 
разочарованы: что же мы делали, что мы планировали?

Соотечественниками за рубежом занялось Федеральное 
Правительство 

А.Докучаева
Председатель Правительства Российской Федерации М.Фрадков 8 июля утвердил Комплекс мер по поддержке 

российских  соотечественников  за  рубежом  и  содействию  их  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию. 
Федеральные министерства,  назначенные ответственными исполнителями,  должны будут обеспечить указанный Комплекс 
мер  и  о  результатах  проинформировать  МИД.   А  МИДу  поручено  обеспечить  координацию  деятельности  всех 
заинтересованных федеральных органов исполнительной власти по выполнению указанного Комплекса мер и до 1 декабря 
2005  года  внести  в  Правительство  РФ  согласованный  проект  Основных  направлений  поддержки  соотечественников, 
проживающих за рубежом на 2006-2008 годы. 

Программа  мер  организационного,  правового,  административного,  социально-экономического  характера, 
направленных на долгосрочное стимулирование процессов добровольного переселения в Россию соотечественников из-за 
рубежа, утвержденная поручением Правительства РФ 18 июня с.г.  остается пока  не известной  нам.  Надеемся,  что в 
следующем номере бюллетеня она будет опубликована. 

Комплекс мер по поддержке соотечественников за рубежом и содействию 
их добровольному переселению в Российскую Федерацию

№ п/
п Содержание мероприятий Вид документа (проект) 

Срок представления 
в Правительство 
Российской 
Федерации 

Ответственные 
исполнители 

1 . Меры по поддержке соотечественников за рубежом

1.1. 
Разработка проекта Основных направлений 
поддержки Российской Федерацией 
соотечественников, проживающих за 
рубежом, на 2006 -2008 годы, 
ориентированных на: широкое использование 
в интересах соотечественников 
международных механизмов и процедур 
обеспечения и защиты прав и основных 
свобод человека, включая права лиц, 
принадлежащих к национальным 
меньшинствам; развитие гуманитарных, 
культурных, образовательных, научных, 
информационных и деловых связей с 
соотечественниками; содействие 
самоорганизации соотечественников, 
повышению авторитета и роли их 
общественных объединений в странах 
проживания.

Проект распоряжения 
Правительства 
Российской Федерации 

Ноябрь 2005 г. МИД России Минобрнауки 
России Минкультуры 
России 
Минздравсоцразвития 
России Минрегион России 
Минфин России Минюст 
России 
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1.2. 
Мониторинг положения соотечественников за 
рубежом и особенностей формирования 
миграционных настроений в их среде 

Информационно-
аналитический доклад 

Ежегодно МИД России МВД России 

1.3. 
Разработка проектов межгосударственных 
программ сотрудничества в целях 
обеспечения прав российских 
соотечественников, проживающих в 
государствах -участниках СНГ, и диаспор 
соответствующих стран - в Российской 
Федерации 

Проекты постановлений 
Правительства 
Российской Федерации 

2006 - 2008 гг. Минрегион России МИД 
России Минобрнауки 
России Минкультуры 
России Минфин России 

1 .4. Продолжение работы по созданию 
российских центров науки и культуры в 
государствах - участниках СНГ. 

Предложения в 
Правительство 
Российской Федерации 

IV квартал 2005 г. МИД России 
Росзарубежцентр Минфин 
России 

1 .5. Активизация усилий по созданию 
российско-национальных школ, гимназий, 
университетов, а также по открытию 
филиалов российских вузов на территории 
государств - участников СНГ и стран Балтии. 

Доклад в Правительство 
Российской Федерации 

Ежегодно Минобрнауки России МИД 
России 

2. Меры по содействию добровольному переселению соотечественников в Российскую Федерацию
2.1. Программа мер организационного, 
правового, административного, социально-
экономического характера, направленных на 
долгосрочное стимулирование процессов 
добровольного переселения в Россию 
соотечественников из-за рубежа. 

 Утверждена 
поручением 
Правительства 
Российской 
Федерации от 18 
июня 2005 г. №МФ-П 
12-2990 

МВД России и другие 
заинтересованные 
федеральные органы 
исполнительной власти 

Межнациональные отношения
Горячая тема — нетерпимость…

01.07.2005, Молодежь Эстонии
Нелли КУЗНЕЦОВА

Наша  газета  уже  сообщала,  что  группа  известных  эстонских  социологов  провела  мониторинг,  темой  
которого были межнациональные отношения в Эстонии. Исследование вызвало большой интерес, в зале, где проходила  
презентация  результатов  мониторинга,  присутствовали  специалисты,  журналисты  эстонских  и  русских  газет,  
представители разных министерств и ведомств, сотрудники дипломатических представительств.

И  это  понятно.  Межнациональные  отношения  —  горячая  тема,  тем  более,  что  в  этой  сфере  еще  много 
неразрешенных проблем. Однако последовавшая за этим острая реакция в средствах массовой информации не могла не 
удивить.  Похоже,  что  представителей  печати  особенно  задело  утверждение  социологов,  что  за  интеграцию  должно 
отвечать не только русскоязычное население, но и в равной степени эстонцы, а также, разумеется, государство.

Недовольство вызвало и утверждение социологов,  что эстонская молодежь значительно хуже,  чем среднее и 
старшее  поколения,  знает  русский  язык,  и  это  затрудняет  общение  с  русской  молодежью,  создавая  некоторую 
некомфортность  в  отношениях,  отдаляя  их  друг  от  друга,  что,  по  мнению  социологов,  может  иметь  нежелательные 
последствия.

В  ходе  социологического  исследования  молодым  эстонцам  был  задан  вопрос,  не  тревожит  ли  их  то 
обстоятельство,  что  у  русских  их  сверстников  другой  склад  мышления,  другой  тип  поведения,  а  если  тревожит,  то 
насколько.  Социологи  отметили,  что  именно  в  этом  плане  у  эстонской  молодежи  несколько  возросла  тревожность. 
Профессор Юри Круусвалл, известный эстонский социолог, говоря об этом аспекте исследования, предложил лучше учить 
эстонскую молодежь русскому языку, может быть, использовать для этого метод погружения, широко используемый при 
обучении русских эстонскому языку.

Этот  вывод  особенно  взволновал  многих  эстонцев.  В  Delfi  также  появились  многочисленные  отклики.  На 
социологов посыпались обвинения, одно серьезнее другого — и в недостатке компетентности, и в выполнении чьего-то 
заказа.  Особенно  досталось  Ирис  Петтай,  хотя,  как  знаем,  она  всегда  была  и  остается  вдумчивым,  компетентным  и 
объективным специалистом. А также, добавим, смелым человеком, не боящимся высказывать свое мнение ученого, свои 
суждения, даже если они не нравятся сильным мира сего.

— А все-таки, скажите Ирис, почему результаты мониторинга вызвали столь острую реакцию? Не понравилось 
утверждение, что интеграция — процесс двусторонний? Не могут согласиться, что тревожность, нетерпимость в эстонском 
обществе существуют?
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— Ну,  прежде  всего  скажу,  что  дела  далеко  не  так  плохи.  Сегодня,  если  иметь  в  виду  межнациональные 
отношения, ситуация у нас совершенно иная, чем была, скажем, в начале 90-х годов. В те годы 75% русскоязычных людей, 
как показало исследование, считали, что межнациональные отношения в Эстонии очень напряжены, конфликтны. Такой же 
точки  зрения  придерживались  66% эстонцев.  В  нынешнем же  исследовании  нам никто  уже  не  говорил  о  чрезмерной 
напряженности, конфликтности.

Конечно, какое-то напряжение есть, оно всегда остается. Но оно такое, какое вообще может быть между людьми. 
И я думаю, что теперь уже мы друг с другом, если иметь в виду эстонцев и русскоязычных, уживаемся довольно мирно. 
Словом, нормально…

— Тем не менее хочется спросить, что вы имели в виду, говоря о тревожности в эстонском обществе, особенно в 
среде молодежи, если я правильно поняла?

— Видите ли, тревожность на языке специалистов понятие довольно мягкое.  Ну, представьте себе… Что-то в 
одном из ваших коллег вам не нравится, что-то вас тревожит, вызывает временами какое-то ощущение дискомфорта. Но вы 
ведь не бросаетесь в него стулом, не порываете отношений и не уходите с работы оттого, что не можете видеть этого 
коллегу, сидеть рядом с ним. Словом, это не мешает вам вместе работать.

Мониторинг показывает, что очень сильно тревожными ощущают себя лишь 10% эстонцев. Остальные 60% или 
чуть больше тревогу ощущают слегка. Ничего особенного и уж тем более страшного в этом нет. Но для нас, я говорю о 
специалистах, это все-таки какой-то индикатор процессов.

— Другое дело — нетерпимость, да?
— Конечно. Это уже значительно серьезнее. Если продолжить тот же пример с коллегой, то если ты нетерпим по 

отношению к нему, то вы просто не можете работать в одном коллективе. Даже если этот коллега сделает что-то хорошее 
по отношению к вам, вы все равно будете видеть его лишь в негативном свете, отталкиваться от него.

Эстонцы, которые столь нетерпимы по отношению к русским, не могут жить с ними даже в одном доме. К счастью, 
таких людей в Эстонии не очень много — 20% среди эстонцев и 13% среди русских.

Должна сказать, что в любом обществе такие люди есть. Среднеевропейский показатель в этом плане — 20%.
— Но всегда кажется, что их больше. Они так активны, так агрессивны…
— Вот  именно.  Они всегда  на  виду,  потому что  стремятся к  этому.  Им надо выплеснуть  свою нетерпимость, 

ненависть,  злобу.  Кстати,  они не только русских не любят,  они не терпят и многое другое,  то,  что не совпадает с  их 
привычными представлениями, их стереотипами. Просто в данном случае их злоба обратилась на русских…

— Особенно, если у них в чем-то не сложилась жизнь, если они не удовлетворены карьерой, зарплатой, жильем. 
Им кажется, что в этом виноваты именно русские, тем более, что в первой половине 90-х и эстонские политики, и эстонская 
печать много сделали для того, чтобы создать из русских образ врага. Разве не так?

— Да, это было. Уменьшить эти 20% трудно. Эти люди просто не могут адаптироваться в новых условиях, рядом с 
другими, в чем-то не похожими на них людьми. У них такой склад мышления, что делать…

— Европейские  правозащитники  говорят,  что  во  всех  странах  есть  такая,  хоть  и  маленькая,  прослойка  так 
называемых крайних, радикально настроенных людей. Но им не дают выхода в печать, их не допускают к власти… У нас же 
зачастую наоборот…

— У нас еще очень молодое общество, если говорить о демократии. К тому же бытует мнение, что пусть пока так и 
остается. Это-де поможет эстонцам иметь сильные позиции в обществе. Не забудьте, что именно эта категория людей — 
социальная база для нескольких политических партий в Эстонии.

— А много их, таких нетерпимых?
— Среди эстонцев — 20%, среди русских — меньше…
Все это  держится  на  страхе,  на  опасениях.  И  если  эти  страхи  постоянно  нагнетать,  можно  получить  больше 

голосов на выборах. Не так ли?
Однако я не думаю, что на этой тележке можно ехать еще долго. Шесть лет назад мы спрашивали эстонцев, 

ощущают ли они опасность, исходящую от русских в Эстонии, для эстонской культуры, эстонского языка. Тогда почти 70% 
ответили, что да, такую опасность в русских, живущих в Эстонии, они видят. Теперь на такой же вопрос утвердительно 
ответили лишь 16% опрошенных. Словом, ощущение опасности, прежде такое сильное, уходит, эстонцы освобождаются от 
него. И поэтому политические партии, использующие эти страхи, опасения, на этой тележке далеко не уедут. Этот период 
заканчивается. И это, по-моему, очень положительный сдвиг.

Другой положительный факт, который тоже выявило наше исследование, связан с тем, что 54% эстонцев готовы к 
тому,  чтобы  эстонское  гражданство  в  упрощенном  порядке  было  предоставлено  русским,  русскоязычным  людям, 
родившимся в Эстонии. Три года назад такую точку зрения поддерживали лишь 33% эстонцев. На мой взгляд, это тоже 
добрый признак,  который к тому же говорит о том, что политики все же сильно отстают от народа. Народ смотрит на 
процессы далеко не так жестко, он хочет более прагматичного подхода.

— Может быть, люди понимают, что столь неустойчивое положение с гражданством и т.д.  в принципе создает 
некую угрозу внутренней стабильности?

— Но при этом, заметьте, народ хочет, он ждет, чтобы неэстонцы выучили эстонский язык.
Нельзя  не  отметить  и  еще  один  важный  момент.  70% эстонцев  считают,  что  надо  больше  государственных 

средств направить на развитие Северо-Востока страны, чтобы люди там могли преодолеть бедность, выйти из нее, чтобы 
социально-экономические проблемы решались там успешнее. И почти 90% эстонцев поддерживают мнение, что русские 
школы должны больше финансироваться из госбюджета, чтобы эстонский язык там изучался легче и лучше. Я думаю, это 
хороший показатель.

Мониторинг показал, что более-менее сблизилось и экономическое положение эстонцев и русских. Пока, конечно, 
говорить о сильном улучшении ситуации не приходится. Профессор Марье Павельсон считает, что общая бедность у тех и 
других одинакова. И все же она, бедность,  как  бы становится меньше.  Шесть  лет  назад доля глубоко бедных,  как  мы 
говорим, людей в возрасте до 40 лет составляла среди русскоязычного населения 30%, иными словами, почти каждый 
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третий был очень глубоко беден. Не хватало денег ни на одежду, ни на питание, ни на коммунальные услуги. В этом году 
доля таких людей среди русского населения составляет всего лишь 4 процента.

Вообще же доля бедных людей 5-6 лет назад среди эстонцев составляла 57%, среди неэстонцев — 63%. Теперь 
же соответственно эти цифры понизились до 41% и 36%.

— Русские стали жить лучше?
— Немножко. Отмечу и такой факт, что растет доля людей, считающих Эстонию своей единственной родиной. 

Среди молодежи до 24 лет таких — 70%, в среднем поколении — 54%, в старшем — только каждый четвертый считает 
Эстонию своей единственной родиной. К тому же растет доля людей, которые считают себя эстонскими гражданами, даже 
если у них нет синих паспортов. Среди молодежи, например, таких 70%, хотя фактически эстонское гражданство имеют 
лишь 53%.

— А каково отношение к пресловутой реформе школ 2007 года? Что показал мониторинг?
— Эстонцы и неэстонцы по-разному относятся к переводу русского образования на эстонский язык. 76% эстонцев 

одобряют это решение. И только 9-10% эстонцев считают, что русская молодежь при этом может потерять свой идентитет. 
Эстонская молодежь тоже относится к реформе школ положительно.

Что же касается неэстонцев, то реформу поддерживают лишь 34%, а больше половины — 57% — считают, что она 
нежелательна, что пострадает идентитет молодежи и т.д. Русская молодежь тоже очень скептически относится к реформе. 
Ее не хотят 55% молодых людей.

Словом, русскоязычное население не готово к реформе, не хочет ее, боится. И эта ситуация, на взгляд нашей 
группы социологов, может иметь очень негативные последствия, если все же реформу будут проводить в 2007 году.

— А вас как специалиста какая тема, какой аспект в этом общем исследовании, кроме всего прочего, особенно 
волновал?

— Всем своим респондентам мы задали один и тот же вопрос: как они оценивают позиции эстонцев и неэстонцев в 
обществе.  Почти  90% неэстонцев  ответили,  что  положение  у  эстонцев  лучше,  чем у  неэстонцев,  возможностей  у  них 
больше. Среди эстонцев так считают 73%.

Равными  возможности,  положение  в  обществе  эстонцев  и  неэстонцев  посчитали  лишь  12%  русских  и  19% 
эстонцев, то есть каждый пятый эстонец.

— Люди же видят, какова реальная ситуация…
— И  на  мой  взгляд,  это  неутешительный  диагноз,  если  говорить  об  оценке  общества.  В  сущности,  это 

свидетельствует о том, что Эстония — это общество для эстонцев. У представителей других национальностей положение 
хуже. Тут могут быть разного рода объяснения и оправдания. Но хуже всего то,  что такая ситуация становится как бы 
нормой, к ней привыкли. Русские, похоже, во всяком случае, многие из них, считают, что так и должно быть, что они и не 
должны себя в этой стране полностью реализовать.

— Ну,  не  может  быть,  чтобы  люди  добровольно  соглашались  оставаться  где-то  на  периферии,  быть  на 
второстепенных — третьестепенных ролях…

— Но так получается. И надо думать, что будет дальше и что тут можно и нужно сделать. Ведь у такого общества, 
в котором людей оценивают и принимают или не принимают, исходя из их национальности, нет будущего. Потому что с 
этим коррегируются и другие факторы развития. Это результат нетолерантности. И от этого надо очень быстро уходить. 
Ведь  и  так  уже  именно  в  русском населении  развиваются,  главным образом,  наркомания,  проституция,  СПИД.  Это  в 
определенном смысле следствие.

Нельзя строить общество так, как мы строим его сейчас. Люди должны конкурировать свободно, исходя из своих 
возможностей — знаний, компетентности, способностей и т.д. — а не потому, что это эстонец или русский. Кстати, в таком 
же положении, как здешние неэстонцы, могут оказаться и те, кто приедет сюда из Евросоюза, все, кто нам почему-либо не 
придется по вкусу. И вряд ли это понравится демократическим странам…

Русский язык. Образование. Культура
История в лицах

08.07.2005, Молодежь Эстонии
Нелли КУЗНЕЦОВА

Как уже сообщала наша газета, в  конце прошлой недели в Таллинне  
прошла конференция  «Русская  культура  в  странах  Балтийского  региона  ЕС:  
история  и  современность».  В  ее  работе  приняли  участие  представители  
русских диаспор Германии, Дании, Литвы, Латвии, Швеции, Финляндии, Эстонии.

Конференция была организована Русским музеем Эстонии совместно с 
финской Ассоциацией русскоязычных обществ. Сергей Иванов, депутат Рийгикогу 
и председатель правления Русского музея, открывая конференцию, сказал, что это 
часть большого проекта, поддержанного Европейским союзом, который уже был 
начат  раньше,  когда  съемочная  группа  Русского  музея  в  странах  Балтийского 
региона  готовила  цикл  передач  для  Эстонского  телевидения.  Может  быть,  их 
увидят и в других странах. А пока в Таллинн на конференцию приехали многие из 
героев этого будущего телецикла. Но независимо от телепередач, которые сейчас 
готовятся, было очень интересно встретиться с теми русскими, русскоязычными 
людьми, которые по тем или иным причинам оказались в дальнем зарубежье. Как 
они строят там свою жизнь? Что им пришлось пережить, пока они не встали, что 
называется, на ноги? Какие проблемы существуют у них сейчас? Можем ли мы 
помочь  друг  другу  и  каким  именно  образом?  Как  можно  использовать  опыт, 
накопленный русскоязычными организациями в разных странах?
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Забегая вперед, скажу, что директор Русского музея Хейго Сахк, который на конференции был, что называется, за 
кадром, не сидел в президиуме, не выходил на трибуну, но делал все, чтобы конференция работала четко и слаженно, 
чтобы участники конференции, гости из разных стран чувствовали себя вполне комфортно, так вот он сказал, что собрались 
«правильные  люди».  Во  всяком  случае,  у  него  самого  создалось  впечатление,  что  в  большом  зале  Национальной 
библиотеки собрались люди, которые искали друг друга. И это очень разные люди, которые в разное время и по разным 
причинам оказались за пределами исторической родины.  Хейго Сахк охарактеризовал это «собрание» коротко и емко: 
история в лицах. Помимо гостей из зарубежья здесь были и представители русских организаций культуры, творческих 
коллективов Таллинна, все те, кого волнуют судьбы русской культуры, родного языка и т.д.

Жаль, что в одном газетном материале невозможно рассказать обо всех докладах, которых, между прочим, было 
15 и которые были очень разными — от сугубо научных, связанных с исследованиями истоков и разных аспектов развития 
русской культуры за рубежом, до чисто практических, по-человечески очень взволнованных и эмоциональных — а также о 
многих разговорах в перерывах, за чашкой кофе и за обеденным столом, которые были не менее, а может быть, подчас и 
более интересными. В них порой мелькали такие детали, которые лучше иных докладов могли бы сказать о ситуации в 
стране и положении русскоязычного меньшинства. Вот так, в одном из кулуарных разговоров мы с удивлением узнали, что 
Швеция не принимает к себе эмигрантов из числа специалистов, успешных людей, а слабых, неустроенных — да… Мы 
поразились:  зачем  Швеции  несчастненькие?  Разве  не  хватает  своих?  Не  ослабляет  ли  государство  такой  подход?  И 
услышали в ответ, что принять слабых, незащищенных в благополучную страну — это гуманно, а что касается успешных, 
энергичных, рвущих, как говорится, подметки на ходу, то в Швеции и своих хватает, зачем создавать лишнюю конкуренцию? 
Любопытный подход, не правда ли?

Русский язык как зеркало эмиграции
Прежде чем рассказывать  о  проблемах,  которые отразились  в  докладах  гостей,  скажу,  что  всех  нас  приятно 

удивил их великолепный русский язык, очень богатый, яркий, эмоциональный. А ведь многие из них уже давно живут в 
зарубежье, им все-таки больше, наверное, приходится общаться на языке страны проживания. И тем не менее…

Может  быть,  прав  был  Александр  Генис,  известный  писатель  и  публицист,  говоря,  что  после  разрушения 
Советского Союза настало время говорить не об эмиграции, а о продолжении русскоязычного пространства во всех странах 
мира, а в Балтийском регионе тем более? Это не значит,  разумеется, что русское зарубежье потеряло свое значение. 
Просто роль его существенно изменилась.

Кстати,  в  качестве примера можно вспомнить,  что в  Японии,  например, 
русский язык изучают во многих случаях по прозе Довлатова. Оно и неудивительно, 
поскольку у Довлатова самый чистый, самый простой, самый ясный язык. И многие 
считают, что сохранить его таким помогла эмиграция.

В Дании, кстати, тоже выходит литературный журнал на русском языке. Он 
называется «Новый берег».  Символично,  не правда  ли?  Об этом рассказала  на 
конференции Наталья Литвинова, являющаяся руководителем Русского общества в 
Дании и членом редколлегии  журнала.  Сама она,  бывший филолог,  окончившая 
когда-то  Московский  университет,  преподает  русский  язык  и  литературу  в 
Копенгагенской коммуне. Это, по ее словам, единственный район, где по-прежнему 
оплачивается  из  бюджета  преподавание  родного  языка  детям-иностранцам.  Три 
академических часа в неделю. Не так уж плохо, правда?

Очевидно,  это  возможно,  потому  что  в  этой  коммуне,  то  есть  в  этом 
районе у власти остаются социал-демократы.  Кстати,  тем,  которые считают,  что 
политика  не  играет  роли  в  жизни  обычных  людей,  скажем,  что  прежде 

правительство в Дании поддерживало проекты, связанные с национальными меньшинствами. Между прочим, и наш Центр 
информации по правам человека, одна из очень немногих правозащитных организаций, если вообще не единственная, 
которая  занимается  проблемами  русскоязычного  населения  в  Эстонии,  была  десять  с 
лишним лет назад основана именно на датские деньги. Больше того… На Северо-Востоке 
Эстонии  осуществлялась  большая  программа  поддержки  русскоязычного  населения,  в 
частности,  обучение  депутатов  местных  органов  самоуправления  эстонскому  языку, 
финансируемая датским правительством.

Все это кончилось, когда к власти в Дании пришло правое правительство. Говорят, 
между прочим, что появление этого правительства в 2001 году в такой демократической 
стране,  как  Дания,  где всегда были сильны демократические традиции,  где десятки лет 
правили социал-демократы, стало возможным именно потому,  что многие датчане были 
недовольны чрезмерным, как они считали, наплывом в страну мигрантов.

В  результате,  сказала  Наталья  Литвинова,  в  проигрыше  оказались  не  только 
национальные меньшинства,  культура  которых теперь  не  поддерживается,  но  и  вообще 
социально слабые, незащищенные слои населения. Русская диаспора в Дании, небольшая 
правда, всего 10-12 тысяч человек, как говорит Наталья Литвинова, тоже попала под этот 
политический каток.

И тем не менее эта община живет достаточно активно. В 2001 году был создан 
Союз русскоговорящих обществ Дании. Есть свой театр под названием «Диалог», которым 
руководит  бывшая  московская  актриса  Татьяна  Дербенева.  В  его  спектаклях,  кстати, 
участвуют  и  знаменитые  российские  актеры,  приезжающие  специально  для  этого  в 
Копенгаген.

Пожалуй, именно Наталья Литвинова первой высказала мысли, которые потом были во многом поддержаны и 
другими. Всем нам, живущим за пределами России, в частности, в странах Балтийского региона, надо объединять усилия. 
Только  так  мы сможем сохранить  свой язык,  русскую культуру.  Именно  общими усилиями,  по убеждению Литвиновой, 
можно, и уж, конечно, надо было бы издавать еженедельную газету. Необходим и свой телевизионный канал. В Дании, 
кстати,  нет  кабельного  телевидения  на  русском  языке.  Одна  из  крупных  кабельных  фирм,  рассказывает  Наталья, 
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Леся  Кайлер,  председатель  Союза 
«Земляки»  —  земля  Бранденбург, 
Германия.
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предложила  свои  услуги  Дании,  но  была  отвергнута  «в  связи  с  отсутствием  спроса»,  хотя  никто  не  спрашивал 
русскоязычное население, хочет ли оно смотреть кабельное телевидение на русском языке.

Но вот что хорошо у них: действует Российский культурный центр, бывший Дом дружбы, живущий частично на 
российские деньги, где располагаются оба копенгагенских русских землячества, где идут занятия для русских детей по 
русскому языку, музыке, развитию речи, танцам. Там же организуются лекции, скажем, по истории русской культуры. Там 
собирается Женский клуб. Словом, есть свой дом, куда можно прийти, поговорить, пообщаться, узнать что-то интересное, 
посмотреть спектакли с участием российских звезд. И это дорогого стоит…

А еще есть два русских православных прихода. Один из них — Собор Александра Невского — был построен еще 
при императрице Марии Федоровне,  которая,  как известно,  до того,  как  стать российской императрицей, была датской 
принцессой Дагмар. А возле этого собора — кладбище русских солдат… Удивительно все-таки, как много русских людей 
лежит в чужой земле. Удивительно и грустно. И больно…

А несколько  лет  назад здесь  же,  в  Копенгагене была открыта еще одна  церковь — на  этот  раз  Московского 
патриархата — и тоже Александра Невского.

Чем они отличаются от нас?
В самом деле — чем? Слушая выступления гостей, общаясь с ними вне заседания, всматриваясь в их судьбы, 

которые они раскрывали перед нами, мы все больше ощущали, что есть нечто, что как бы — одних меньше, других больше 
— но все-таки в целом отличает от нас. Не хотелось бы никого обидеть из наших читателей, задеть какие-то душевные 
струны, но все-таки нельзя, думаю, об этом умолчать. Потому что есть о чем подумать…

Вот Леся Кайлер, очаровательная молодая женщина, казалось бы, созданная для беззаботной, благополучной 
жизни, в которой о ней непрерывно заботились бы и делали все за нее, рассказывает о деятельности Союза «Земляки» в 
Потсдаме, который она создала и которым руководит уже несколько лет. У этого союза много направлений работы и много 
проектов. Есть, скажем, проект, который так и называется «Психологический кабинет». Это работа с людьми, у которых есть 
разного  рода  проблемы,  которым  надо,  например,  помочь  преодолеть  депрессию,  ностальгию  и  т.д.  Есть  проекты, 
предусматривающие поддержку престарелых, помощь новеньким, лишь недавно приехавшим в Германию и не успевшим 
адаптироваться. Есть Школа искусств, которая, по мысли Леси, должна помогать интеграции детей, подростков с помощью 
культуры, искусства. В этой школе можно обучаться музыке, умению танцевать, участвовать в театральных постановках, 
изучать историю и сегодняшний день театра. Есть в ней и класс русского языка и литературы.

Вообще,  насколько  мы  поняли,  союз  «Земляки»  действует  широко,  привлекая 
русскоязычных  людей,  которых,  кстати,  в  Потсдаме несколько  тысяч,  объединяя  их,  что  в 
условиях зарубежья очень важно.

И  вот  что  показалось  мне  особенно  интересным  и  что  так  или  иначе  звучало  в 
выступлениях  других  гостей  из  разных  стран  зарубежья:  они,  быть  может,  сами  того  не 
сознавая, особенно напирали на слово «инициатива». Леся Кайлер, например, рассказывая о 
жизни в Германии, говорила о том, что главное — найти хорошую работу. От этого зависит все 
остальное, от этого зависит жизнь. А если вы работу найти не можете, сказала Леся, значит 
надо ее придумать, изобрести. Вот так она придумала свою Школу искусств, которая стала 
потом  известной  и  даже  привлекла  к  себе  внимание  высокопоставленных  чиновников 
Евросоюза, которые согласились ее частично финансировать и даже платить зарплату Лесе 
Кайлер. Но ведь для того, чтобы довести школу, как говорится, до такого состояния, надо было 
очень и очень постараться, много и тяжко работать.

А  Ольга  Лундстрем  из  Гетеборга,  где  также  есть  русскоязычное  население, 
отважилась, как она выразилась, открыть магазин, который не только помогает зарабатывать 
деньги  для  себя  и  для  нужд  русской  общины,  но  и  сделать  его,  магазин,  своеобразным 
центром общения, всеобщего сбора, где можно посмотреть газеты, книги, послушать музыку, 
приобрести фильмы на русском языке и т.д.

Вот,  собственно,  это  и  есть  главное.  Они  не  боятся  проявлять  инициативу, 
добиваться  своего.  Прямо  скажем,  больше,  чем  мы…  Очевидно,  этому  есть  простое 

объяснение. Они знали, куда ехали, они понимали, что им придется столкнуться с многими трудностями, много работать, во 
многом себе отказывать, чтобы в конце концов встать на ноги. 
Они  просто  знали,  что  у  них  нет  иного  выхода,  и  заранее 
готовили  себя  к  разного  рода  сложностям.  А  мы никуда  не 
уезжали, мы остались в тех же квартирах, на тех же улицах, 
что  и прежде.  А оказались  фактически в  эмиграции.  Не мы 
уехали из государства, оно уехало от нас. Любовь Николаевна 
Киселева, профессор Тартуского университета, которая вела 
конференцию очень уверенно, твердо, и с которой мы сели в 
уголке, вдали от всех, чтобы поговорить о том, что слышали, и 
о тех, с кем встретились, очень справедливо, на мой взгляд, 
сказала,  что  главная  беда  у  нас,  живущих  в  Эстонии,  как, 
впрочем, и в других республиках бывшего Советского Союза, 
это  недостаточная  инициативность,  неумение  объединяться. 
Мы, очевидно, еще не осознали по-настоящему, что являемая 
частью  большой  зарубежной  диаспоры.  И  в  этом  смысле 
очень  хорошо,  сказала  Любовь  Николаевна,  что  организаторы  конференции  смогли  собрать  вместе  людей  с  разным 
опытом,  живущих  в  разных  условиях,  но  тем  не  менее  озабоченных  одним  и  тем  же  —  сохранением  для  каждого 
конкретного человека его культурной идентичности. По мысли профессора Киселевой, тут нет и, конечно, не может быть 
общих рецептов или общих решений. И все-таки…
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Не все зависит от государства, хотя, конечно, оно играет немалую роль. Но ведь многое зависит и от внутреннего 
самоощущения человека, от его внутренней установки, от его готовности вступить в схватку с обстоятельствами, от среды 
— словом, от всего того, что создает не только правительство, не только государство, но и мы сами.

И невозможно было не согласиться с профессором Киселевой, которая особенно подчеркнула, что конференция 
тем и интересна, что здесь собрались очень активные, инициативные люди, которые многие вопросы для себя решили и 
хотят помочь другим, в частности, нам, живущим в Эстонии. Они немало пережили, они прошли нелегкий путь, справились с 
тем, что подставляла им судьба. Может быть, поэтому многие выступления были так горячи, так эмоциональны.

Любовь  Николаевна  особенно  подчеркнула,  что  опыт  этой  конференции  —  это  опыт  встречи  союзников, 
оказавшихся  разделенными  границами,  это  опыт  возможного  сотрудничества.  И  то,  что  теперь  единомышленники 
встретились, познакомились между собой, будет способствовать развитию русскоязычного сообщества в разных странах.

Что же касается сохранения русского языка и культуры, о чем много говорили представители русских диаспор 
стран Балтийского региона, то, как заметила профессор Киселева, для нас это, очевидно, еще не является такой уж острой, 
насущной проблемой. Мы еще не поняли, что значит — терять, и склонны во многом пускать этот процесс на самотек. А это 
плохо,  это  неправильно.  Проблема  сохранения  русского  языка,  русской  культуры  давно  уже  требует  сознательных, 
конкретных усилий.  Вот  здесь,  очевидно,  и  кроется та разница,  которая существует между нами и которая во многом 
объясняется различными условиями возникновения русской диаспоры в разных странах.

Давно уже пора,  отметила профессор Киселева,  осознать себя не в  большой стране,  а  в  диаспоре со всеми 
вытекающими отсюда последствиями и со всей той ответственностью, которую налагает на нас состояние или положение, в 
котором мы оказались.

«Новые русские» не из анекдота…
Как горячий, взволнованный отклик на мысли гостей из зарубежья прозвучало выступление Татьяны Петковой, 

исполнительного директора творческого объединения «Мосты культуры». В программе конференции значилось, что она 
будет говорить о дятельности Союза славянских просветительных и благотворительных обществ Эстонии. Однако, выйдя 
на трибуну, она сказала, что общий настрой конференции заставляет ее говорить о другом.

В самом деле, как сохранить себя, свой язык, свою культуру в тех условиях, в которых мы оказались? Мировой 
опыт в этом плане, сказала Петкова, не слишком богат. Есть, конечно, уникальный пример еврейского народа, но в нем так 
много тяжелого, горького, что этот путь не хочется повторять.

Нам надо научиться ценить себя. Нам надо открывать себя миру, показывать свое искусство, свое мастерство, 
свою культуру. Татьяна Петкова вспомнила, как эстонским ребятам показывали рисунки русских ребят. Они были другими, 
чем  те,  к  которым  привыкли  эстонцы,  но  они  были  интересны  своей  самобытностью,  своим  темпераментом,  своими 
традициями.

Вообще-то мы знаем, а если не знаем, то пора научиться понимать, что у русской культуры есть зажигательная 
способность,  умение  захватывать,  очаровывать  такими  вещами,  которые  нельзя  потрогать  руками.  Дух,  душа, 
пронзительная совестливость… Впрочем, нет нужды сейчас подробно разбирать, что это такое — русская культура. Скажем 
лишь, что ею, своей принадлежностью к ней можно и нужно гордиться. И в этом смысле на нас, живущих за пределами 
метрополии, ложится особая ответственность — открывать ее миру, показывать, что такое — русский человек. Не пьяница, 
не дебошир, не наркоман, а особый, если хотите, тип человека. Что ж, может быть, именно в столкновении с другими 
культурами, с другой средой рождается тип «нового русского». Они, а не «новые русские» из анекдотов должны и будут 
жить в XXI веке, в сложном, большом мире.

Татьяна Петкова вспомнила, кстати, как Циля Лауд, председатель Еврейской общины, напутствуя молодых людей, 
уезжающих в Европу, сказала: если что-то случится с вами, если у вас возникнут сложности, ищите еврея, он поможет. Как 
было бы хорошо, если бы и мы могли сказать: если возникнут проблемы, ищите русского, он поможет.

Ну,  а в заключение хотелось бы особо отметить организаторскую роль Русского музея Эстонии,  быть может, 
необычную, непривычную вообще для музеев. Как сказал Хейго Сахк, «мы не считаем, что наше дело — лишь развесить на 
стенах картины». Впрочем, о планах музея, о том, как понимают свою роль его сотрудники, мы расскажем отдельно…

"Ладушка" из Казахстана лауреат фестиваля соотечественников «С Россией в сердце» 
Любовь Тимашкова, г.Астана, Республика Казахстан  

 Русский ансамбль "Ладушка" был создан 13 февраля 2004 года при Астанинском городском  филиале РСД "Лад", 
председателем которого является Александр Зарипов. К рождению ансамбля  оказались причастны люди самых разных 
профессий и возрастов, объединенные большой любовью  к русской, и шире - славянской культуре. Решение о создании 
коллектива  стало  для  каждого   из  них  важным  событием  в  жизни.  Художественным  руководителем  ансамбля  стал 
Константин  Стригин - лауреат Международного конкурса баянистов и лауреат Международного фестиваля,   выпускник 
Казахской  Национальной  академии  музыки,  класса  доцента 
Алексея Ефременко. 

Дебютом вновьсозданного ансамбля стало выступление 
на  праздновании  "Широкой  Масленицы"  в   Русском 
Драматическом  театре  им.  М.Горького.  За  Масленицей  были 
праздники  "Наурыз"  и  "День   города",  где  коллектив  ансамбля 
смог  напрямую  встретиться  со  зрителями.  Выступлению 
ансамбля аплодировал также Президент  Республики  Казахстан 
Нурсултан Назарбаев.  Спустя три месяца с момента создания, 
ансамбль  получил  приглашение  на  "V  городской   Фестиваль 
Дружбы народов Казахстана", где получил свои первые награды. 
Наиболее  эмоциональные зрители кричали "Браво", "молодцы", 
зал  рукоплескал,  а  в  столичной   газете  "Вечерняя  Астана" 
корреспондент в статье "В Астане девчоночки веселые певучие" 
отметил:  "Лирические,  душевные,  веселые,  шуточные,  русские, 
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народные и авторские песни  прозвучали в исполнении русского ансамбля "Ладушка". Сильные, красивые голоса вкупе с 
красочными костюмами создавали в зале неповторимую атмосферу".  Как и у каждого творческого коллектива, у нашего 
ансамбля сформировался неповторимый  сценический облик.  Так,  например, Зинаида Кузнецова со своим богатейшим 
жизненным  и   художественным  опытом  стала  "имиджмейкером"  ансамбля,  моделируя  и  изготавливая  сценические 
костюмы, Антонина Купряшина - хранительницей творческого наследия, Елена Середенко -  искусным визажистом, Татьяна 
Зарипова  -  редактором,  бережным  костюмером,  Олег  Плетнев  -   способным  инструменталистом.  После  фестиваля 
некоторые зрители, пройдя за кулисы, просили принять их в свой коллектив.  Так в ансамбле появились Оксана Жидких со 
своей дочерью Василиной, Наталья Ткач, Анна  Баскакова, Александра Ситникова, Валентина Коробейникова, Екатерина 
Корниенко, Ольга  Литвякова, Татьяна Намоченко, Денис Кряжевских. 

Новые исполнители очень скоро стали  неотъемлемой частью коллектива. Ведь главная задача нашего ансамбля - 
не только исполнение русских песен на праздниках, но  также развитие и пропаганда славянской культуры в Казахстане. 
Именно поэтому  ансамбль "Ладушка" активно участвует в организации и проведении праздничных мероприятий РК  и 
государственных российских праздников, концертов и выставок народного творчества, как в  столице - г.Астане, так и в 
других городах и селах республики. Ансамбль выступает на всех  главных сценах столицы - в Театре оперы и балета 
им.К.Байсеитовой на празднике "День  Славянской письменности и культуры" (24 мая 2004 и 2005 г.), в Русском Драмтеатре 
им.М.Горького на фестивале детского творчества "Малахитовая шкатулка" (5 октября 2004 г.). 

24 ноября 2004 года в Русском научно-культурном центре, при горячем участии его директора  Калинич Бориса 
Степановича,  был  проведен  государственный  праздник  России  "День  Матери".  На   торжество  были  приглашены  все 
национально-культурные центры столицы. Инициатором и  организатором данного праздника, равно как и других, выступил 
Астанинский городской филиал  РСД "Лад". Ансамбль "Ладушка" принял в проведении этого праздника самое активное 
участие.  Также в этом центре были проведены и другие праздники: Рождество Христово, "День  защитников отечества", 60-
летие Дня Победы. В столичном Дворце Школьников прошли такие  праздничные мероприятия, как концерт, посвященный 
Году России в Казахстане, Фестиваль  Дружбы народов, во Дворце "Жастар" - Фестиваль Дружбы народов. По прошествии 
первого года творческой деятельности, 13 марта 2005 г. в Русском Драмтеатре  был дан отчетный концерт, приуроченный к 
празднованию "Широкой Масленицы".  Присутствовавший на мероприятии корреспондент республиканской газеты "Целина" 
обратил  внимание на то, что "... за столь небольшой срок ансамбль заметно вырос в мастерстве, что  под силу только 
очень талантливым людям. Публика соскучилась по такого рода мероприятиям,  поэтому радовалась и аплодировала от 
души". Столичная газета "Вечерняя Астана" очень ярко  отразила успешное выступление русского ансамбля "Ладушка" в 
столичном  дворце  Школьников  на   VI  городском  фестивале  Дружбы  народов  Казахстана:  "Замечательный  концерт 
подготовил  русский ансамбль "Ладушка". Руководит им Константин Стригин, под чутким управлением  которого ансамбль 
буквально за год высоко поднял свой профессионализм и уровень  исполнения.  Приятно отметить,  что в выступлении 
участвовали и взрослые артисты, и юные.  

У "Ладушки" подрастает достойная смена, голосистая, звонкая, талантливая". Ансамбль с гастролями выезжал в 
Астраханский  и  Кургальджинский  районы Акмолинской  области,   Тургайскую область.  Побывали в  глубинке,  на  токах, 
полевых станах, МТМ, где с великой  радостью встречали русскую песню. Все выступления ансамбля были отмечены в 
различных СМИ.  Читатели таких популярных  городских газет, как "Вечерняя  Астана", "Целина", "Казахстанская правда" и 
"Инфо-Цес"  проследили весь  творческий  путь   становления ансамбля.  Главный итог  этой  большой работы,  по-моему, 
состоит в том, что  развитием и становлением ансамбля "Ладушка" была успешно доказана необходимость  существования 
русского ансамбля в Казахстане. Ансамбль также успешно выступил на I  Республиканском фестивале художественного 
творчества  соотечественников "С Россией в сердце" в г.Астане. Организаторы высоко оценили творческий  вклад ансамбля 
и вручили им награды и  Диплом за успехи  в  развитии народного творчества  в   Казахстане.  Сюрпризом для артистов 
явилось  вручение  приглашения  на  II  Международный   фестиваль  художественного  творчества  соотечественников  "С 
Россией в сердце" в г.Смоленске.  

Последним событием в творческой жизни ансамбля стала поездка в Россию, в г.Смоленск на II  Международный 
фестиваль  художественного  творчества  соотечественников  "С  Россией  в  сердце",  прошедшем в  июне  с.г..   Ансамбль 
выступал с выездным концертом в Смоленской области, приветствовал смоленчан на  радио Смоленска в прямом эфире. 
Также  на  радио  прозвучала  запись  выступления  ансамбля   в  "Конгресс-Холле"  с  солисткой  ансамбля,  поэтессой  и 
композитором Ириной Деевой, автором  патриотической песни "Мой Казахстан и ты, Россия!". Артисты с немалой пользой 
встречались   с  творческой  интеллигенцией  Смоленщины,  посещали  мастер-классы.  По  итогам  фестиваля   русскому 
ансамблю "Ладушка" и его художественному руководителю было присвоено звание  Лауреата II Международного фестиваля 
художественного творчества соотечественников "С  Россией в сердце". 

Но, к сожалению, есть препятствия дальнейшему творческому росту артистов - у ансамбля нет  помещения для 
репетиции,  нет  финансовой  возможности  приобрести  достойные  музыкальные   инструменты.  И  художественный 
руководитель, и солисты репетируют и выступают только  благодаря собственному энтузиазму. Но это не останавливает 
артистов, а может, наоборот,  доказывает самоотверженность русской души и безграничную любовь к русской песне. 

Права человека
Защитит ли наши права Евросоюз?

01.07.2005, Молодежь Эстонии
Алексей  СЕМЕНОВ,  руководитель  Центра  информации  по  правам  человека,  отвечает  на  вопросы  

«Соотечественника».
— В последние  годы,  а  сейчас,  быть может,  особенно  много у  нас  говорят  о  важности вхождения Эстонии в 

Евросоюз, о том, что это дает всем нам, жителям страны. Но вот один из самых, быть может, важных вопросов, для нас, во 
всяком случае: что даст присоединение Эстонии к Евросоюзу в смысле защиты прав человека?

— Это действительно очень существенный вопрос. Тем более, что ситуация изменилась по сравнению с тем, что 
было раньше. Раньше мы, я говорю об Эстонии, были членами разных международных организаций, подписывали разные 
конвенции,  скажем,  ООН, Совета Европы и т.д.,  и  должны были их выполнять.  Эстония выполняла их или не совсем 
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выполняла, хотя отчитывалась регулярно. Ей делали замечания, вновь разрабатывались рекомендации, которые опять, в 
свою очередь, выполнялись или не совсем. Иногда Эстония меняла у себя что-то в законодательном порядке, что как бы 
совпадало с этими рекомендациями. Так было, скажем, с гражданством для детей, в том числе и тех, родители которых не 
имеют синих паспортов. Это была давняя рекомендация международных организаций, которая, правда, выполнена была не 
сразу, но все-таки выполнена. Словом, какие-то подвижки происходили. Но главное в другом… Рекомендации были как бы 
необязательны для исполнения. Конечно, ожидалось, что государство обратит внимание на эти рекомендации и отнесется к 
ним серьезно. Но если оно их не выполняло, никаких санкций не следовало. Не было такого рычага давления.

В Евросоюзе ситуация иная. Здесь действуют не конвенции, а директивы. А это уже серьезнее. За невыполнение 
директив могут последовать если не немедленные санкции, то, во всяком случае, неприятности.

— А разве конвенции не имели приоритета, как международные договоры, подписанные Эстонией?
— В общем-то, да, имели. На них можно было ссылаться, скажем, в суде. Должен напомнить, что именно таким 

образом мы, я имею в виду наш Центр информации по правам человека, выиграли несколько судебных процессов. И это 
послужило  причиной  того,  что  Конституционная  палата  Государственного  суда  разработала  соответствующие 
рекомендации,  которые пошли затем в  парламент и были одобрены депутатами.  И в законодательство были внесены 
некоторые изменения. Так было, например, с воссоединением семей. Вы знаете, что раньше существовала квота, причем 
очень  жесткая.  Мы  доказали,  что  наличие  этой  квоты  нарушает  право  на  семейную  жизнь.  Конституционная  палата 
Государственного суда указала, что эта норма в Эстонии не соответствует международным стандартам, и рекомендовала 
ее  изменить.  Теперь,  как  вы  знаете,  квоты  на  членов  семьи  нет,  и  сотни,  если  не  тысячи,  человек  почувствовали 
облегчение.

И  все-таки  директивы  —  это  нечто  иное.  Их,  кстати,  много.  И  они  очень  разные.  Есть  и  такие,  где 
административное  рвение  чиновников  Евросоюза  выглядит  прямо-таки  анекдотически.  Скажем,  определение  длины 
огурцов. Или история с французским сыром камамбер… Его в соответствии с директивой предлагается делать теперь не из 
натурального молока, а из кипяченого.

— Чем же это отличается от тех указаний, которые шли из Москвы еще сравнительно недавно и которыми так 
возмущались эстонцы?

— Из Москвы, помнится, тоже приходили дурацкие, простите, директивы, вроде той, которая предписывала сеять 
кукурузу всюду, где можно и где нельзя.

Что же касается директив Евросоюза, то среди них есть и много очень важных, существенных. В последнее время, 
например, начиная где-то с 1999-2000 года, появились директивы, связанные с правами человека.

Сразу нужно сказать, что словосочетания «права национальных меньшинств» в Евросоюзе не существует. Все, 
что касается защиты прав нацменьшинств,  укладывается там в рубрику:  борьба с дискриминацией, осуществление так 
называемого равного обращения…

Не используется и термин «права человека». Употребляется другой: «фундаментальные или основные права».
— А разве это не одно и то же?
— По сути, да, конечно. Хотя нюансы все-таки есть. В Евросоюзе коллективные права каких-то групп людей во 

внимание не принимаются, о них речь не идет. Скажем, на рамочную Конвенцию о правах нацменьшинств в Евросоюзе 
ссылаться нельзя. Что не означает, конечно, что ее не надо выполнять. Она работает в рамках других механизмов.

В Евросоюзе есть документы, связанные с дискриминацией — недискриминацией. И это очень важно для нас. 
Помню, как в 2001-2002 годах в Брюсселе как раз обсуждались такие директивы. Я тогда тоже был там, участвовал в 
обсуждении и смог, к счастью, внести свою лепту. Благодаря нам — мне и представителям правозащитных организаций из 
Латвии — удалось внести в документ положение о дискриминации по языковому признаку. Раньше там его не было.

— Но если вы говорите о том, что директивы Евросоюза обязательны для исполнения, то почему, скажем, у нас 
нет закона против дискриминации? Ведь нет?

— Нам в Эстонии с самого начала надо было принять такой закон. Еще до вступления в Евросоюз… Это сделано 
не было. Хотя в Евросоюз нас все равно приняли. И тут возникает вопрос: на каких основаниях принимались в Евросоюз 
новые члены, если они не выполнили определенные обязательства? Этот вопрос, кстати, поднимается сейчас и там, в 
Евросоюзе. Впрочем, ясно, что это было политическое решение.

Если же вернуться к закону, который вы упомянули, то должен сказать, что законопроект о равенстве у нас был 
разработан и даже представлен в парламент предыдущего состава. Однако принят не был. И хотя директива о принятии 
закона против дискриминации, этнической, языковой и т.д.,  которая в Евросоюзе называется общим словом «расовая», 
есть,  непонятно,  кто  у  нас  в  Эстонии будет  предпринимать  шаги  для ее  выполнения.  Месяца  два  назад мы сделали 
официальный запрос: кто будет работать над законопроектом такого рода? Оказалось, что никто.

До сих пор нет ясности, кто должен этим заниматься. То ли Министерство культуры, коль речь идет об этнических 
и языковых различиях, то ли Министерство социальных дел. Или, может быть, Министерство внутренних дел, поскольку 
именно оно занимается русскоязычным населением, меньшинствами? Договориться между собой все эти чиновники не 
могут, очевидно, потому и законопроекта до сих пор нет.

Мы, кстати, могли бы подключиться к подготовке такого закона, у нас для этого есть и опыт,  и  необходимые 
знания.

— И это было бы правильно…
— Между прочим, Закон о равных правах мужчин и женщин, принятый нашим парламентом, был проработан очень 

грамотно, именно потому, что в подготовке законопроекта принимали участие неправительственные организации.
Но хотя закона против дискриминации нет, все-таки нельзя сказать, что соответствующая директива Евросоюза у 

нас не действует.  На нее можно и нужно ссылаться именно в тех случаях, когда виновником дискриминации являются 
государственные или местные органы.

— Это особенно интересно, если вспомнить о военных пенсионерах, которым отказывают в постоянных видах на 
жительство. Может ли защитить их права в этом случае директива Евросоюза?
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— Нет директивы о постоянных видах на жительство для военных пенсионеров.  Есть директива Евросоюза о 
постоянных  видах  на  жительство  для  граждан  третьих  стран,  живущих  на  территории  Европейского  союза.  Никаких 
исключений  там  не  предусмотрено.  Вообще  военных  пенсионеров  как  отдельной  социальной  категории  в  мировой 
юридической сфере не существует. Нет такой категории. Это лишь эстонское изобретение. Но потакать Эстонии, вводить 
ради нее в юридическую практику такую отдельную категорию никто не собирается. Так что придется исполнять директиву. 
И  если  законом  права  военных  пенсионеров  в  Эстонии  ограничиваются,  значит,  придется  вносить  изменения  в 
законодательство.

Кстати, военные пенсионеры могут обращаться за помощью к нам. Мы такие процессы в судах уже выигрывали, 
даже не доводя дело до международных инстанций, поскольку здесь, по крайней мере в Государственном суде, хорошо 
знают, что в Европейском суде такого рода дело будет нами выиграно.

Хочу напомнить, что в Центре информации по правам человека начинает действовать «горячая линия», о которой 
«Молодежка» рассказывала на этой неделе. По «горячей линии» можно получить все необходимые разъяснения. Так что 
ваши читатели, которым нужны помощь и совет, пусть обращаются к нам.

— Значит, есть надежда, что ситуация с правами человека будет улучшаться?
— Да,  такая надежда есть.  И вполне обоснованная… Европейские чиновники любят,  чтобы к их требованиям 

прислушивались,  их  выполняли.  А  если  выполнять  не  будут,  то  они  могут  сильно  обидеться.  И  у  них  есть  немало 
возможностей сделать жизнь страны, которая их обидела, крайне неприятной.

— Но будет ли так и дальше? Будет ли дело Евросоюзу до наших проблем? Ведь и в нем самом идут невнятные 
процессы.

— Почему невнятные? Все очень понятно. Люди задумались, готовы ли они поступиться своим суверенитетом, 
чтобы жить по Конституции, написанной неизвестно кем, в составлении которой та же Франция, скажем, принимала участие, 
но играла при этом далеко не ведущую роль. Я думаю, если бы референдум прошел, например, в Германии, результат был 
бы такой же, как во Франции и Голландии. В принципе это даже здоровая, я бы сказал, реакция европейского обывателя. И 
я его понимаю.

Я,  вообще  говоря,  сторонник  объединенной  Европы.  Но  мне,  как,  наверное,  и  многим  другим,  не  слишком 
нравится, как происходит это объединение. Тут говорить можно много, но ограничусь, пожалуй, лишь одним: нарушается 
главный принцип демократии. Люди должны быть согласны с законами, которые управляют их жизнью. А в Европе сейчас 
во многом это не так… Я говорю не о директивах так называемой гуманитарной сферы. Я имею в виду прежде всего 
экономические распоряжения.

Вот хотя бы та же длина огурцов… Принятый стандарт, возможно, и хорош, например, для Голландии, где нет 
земледелия как такового, где действует гидропонная система, где все или почти все выращивается в теплицах. Но зачем 
это, скажем, Португалии? Или Польше?

Но есть и нечто гораздо более серьезное… Когда объединяются такие разные государства — с разной историей, 
экономикой, политическим устройством, традициями культуры, быта, — трудно требовать от всех единообразного подхода, 
единообразного исполнения законов, в том числе и экономических. А ведь именно это и требуется.

Что из этого следует? Может быть, такое большое объединение изначально нежизнеспособно, и объединенная 
Европа должна оставаться в пределах тех первых шести государств? То есть Франция и Германия могут задавать тон, а те, 
кто решил к ним присоединиться, должны сознательно принимать чужие правила игры. Но если хвост начинает управлять 
собакой, то нетрудно предугадать, что начнутся противоречивые процессы. Тем более, что присоединившиеся начинают 
навязывать локомотиву, или, если хотите, собаке, свои правила игры. Я уж не говорю о том, что у «хвоста» есть и другие 
хозяева по ту сторону Большой реки, то бишь океана. Это ведь всем видно.

Словом, стало ясно, что дальше так продолжаться не может. А вот что будет — большой вопрос…

ЕСПЧ: дело Кононова в общей очереди
12.07.2005, РИА "Новости", DELFI

Европейский  суд  по  правам  человека  (ЕСПЧ)  отказал  ветерану  Второй  мировой  войны Василию  Кононову  в 
приоритетном  рассмотрении  его  жалобы  против  Латвии.  Об  этом  в  интервью  РИА "Новости"  сообщил  представитель 
защиты ветерана Михаил Иоффе. 

По его словам, суд без объяснений уже в течение 10 месяцев затягивает рассмотрение жалобы против Латвии, где 
Кононов был осужден за международное военное преступление. 

Жалоба Кононова в ЕСПЧ была зарегистрирована 26 августа 2004 года. "В марте этого года канцелярия суда 
прислала нам в буквальном смысле отписку, что не может назвать точную дату рассмотрения иска, так как суд слишком 
загружен, — сказал Иоффе. — В июне при изучении дела я выявил, что в суде пропал французский перевод жалобы". 

Иоффе также сообщил, что Василий Кононов прошел все судебные инстанции в Латвии. "Условия подачи жалобы 
в Европейский суд нами были соблюдены, поэтому формальных причин для отказа в приемлемости рассмотрения судом 
нашей жалобы нет", — подчеркнул представитель Кононова. 

"В случае, когда речь идет о тяжелом состоянии здоровья и об угрозе жизни, мы имеем право на приоритетное 
рассмотрение досье, но Европейский суд уведомлением буквально в две строчки нам в этом отказал", — сказал Иоффе. 

По его мнению, подобное решение страсбургского суда "особенно цинично на фоне того, что жалобу НК "ЮКОС" 
против России Европейский суд рассмотрит вне очереди". "Приоритетное рассмотрение жалобы главы "МЕНАТЕП" Платона 
Лебедева связано с тем, что в ней ставится вопрос об угрозе его жизни и здоровью. А в отношении 83-летнего Кононова, 
имеющего ранения и контузии, состояние здоровья которого крайне тяжелое, наличие тяжелого заболевания Европейский 
суд не счел как весомый довод для рассмотрения его дела в приоритетном порядке", — подчеркнул Иоффе. 

Василий Кононов в Латвии был осужден за исполнение в 1944 году приговора трибунала партизанского отряда в 
отношении пособников фашистов и приговорен к одному году восьми месяцам лишения свободы, которые отбыл во время 
досудебного следствия. 
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Верховный суд приговорил Василия Кононова к лишению свободы на один год и восемь месяцев. Суд признал 
подсудимого виновным в военных преступлениях по статье 68.3 Уголовного кодекса. Наказание Кононов уже отбыл во 
время досудебного следствия и рассмотрения дела в суде. Он находился в заключении с августа 1998 года по апрель 2000 
года. Кононов был освобожден из-под ареста по решению ВС, так как уголовное дело было передано на доследование. 
После освобождения Кононов принял гражданство России. 

В  обвинении  сказано,  что  Кононов  возглавлял  отряд  советских  партизан,  которые  провели  акцию  возмездия 
против жителей деревни Малые Баты, которые подозревались в том, что выдали одного из членов партизанской группы 
фашистам. В Малых Батах была убита семья Крупников — Михаил, его жена Текла, находившаяся на последнем месяце 
беременности, и мать Михаила Вероника. Крупники были заживо сожжены в собственном доме. Во время акции были убиты 
еще несколько человек. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
1 июля.  В Минске начал работу  IX Всеславянский  съезд.  Его  участниками стали более  200 делегатов из  12 

славянских государств – России, Белоруссии, Украины, Болгарии, Боснии и Герцеговины, Македонии, Польши, Словакии, 
Словении,  Хорватии,  Чехии,  Сербии  и  Черногории,  а  также  представители  славянских  диаспор  из  Германии,  Грузии, 
Канады,  Молдавии  и  государств  Прибалтики.  Главной  целью  участников  славянского  форума  является  всемерное 
содействие сплочению славянских государств и расширение сотрудничества между ними. С отчетным докладом на съезде 
выступил председатель Международного славянского комитета Ян Минарж (Чехия).

1  июля.  Выступая  на  IX Всеславянском  съезде  в  Минске  народный  депутат  Украины,  первый  заместитель 
председателя Комитета  по международным делам Верховной  Рады Украины Олег Грачев  публично  принес  извинения 
белорусскому народу «за ту политику, которую проводят нынешние власти Украины в отношении Белоруссии, поддерживая 
политические действия США, направленные против Белоруссии»

По  словам парламентария, нынешние власти Украины проводят антибелорусский и антироссийский курс, нанося 
тем самым удар по славянской цивилизации.

Олег Грачев отметил, что, хотя США официально занимали нейтральную позицию в ходе минувших президентских 
выборов на Украине, депутатам Рады удалось собрать достаточно материалов, свидетельствующих о непосредственной 
поддержке из-за океана  кандидатуры Виктора Ющенко, что грубо противоречит действующему в стране законодательству. 

Народный депутат Украины  также заметил, что с избранием новой власти ситуация с правами человека в стране 
заметно ухудшилась, однако ни США, ни Евросоюз не обращают на этот факт никакого внимания, демонстрируя тем самым 
пресловутую политику двойных стандартов.

1 июля.  Ведущий белорусский производитель пива и безалкогольных напитков ОАО «Криница» и пивоваренная 
компания  «Балтика»   подписали  мировое  соглашение,  определяющее  завершение  возврата  займов,  предоставленных 
«Балтикой» «Кринице» в 2001 году. 

Условия соглашения предусматривают поэтапную выплату задолженности в размере $2,7 млн. до начала 2006 
года. 

Как сообщил президент ОАО «Пивоваренная компания Балтика» Антон Артемьев, соглашение стало результатом 
положительных двусторонних переговоров, консультаций с налоговыми органами двух государств и тщательного анализа 
условий предоставлений  займов.  «Его подписание  соответствует  интересам обеих компаний  и законодательным актам 
России и Беларуси»,- подчеркнул он. 

1  июля.  Президент  Белоруссии  поздравил  губернатора  Калининградской  области  Владимира  Егорова,  мэра 
Калининграда Юрия Савенко и всех жителей города с 750-летием со дня основания Калининграда. 

Александр Лукашенко отметил, что Белоруссию и Калининград объединяют давние экономические и торговые 
связи.  «Наше  взаимовыгодное  сотрудничество  является  весомым  вкладом  в  развитие  интеграционных  процессов, 
улучшение благосостояния белорусов и россиян», - говорится в поздравлении.-

1  июля. На  пресс-конференции  в  Минске  депутат  Европарламента,  лидер  фракции  «Союз  либералов  и 
демократов во имя Европы» Грэхем Уотсан заявил, что «в бюджете Евросоюза на 2006 год будет предусмотрена статья 
расходов на создание радиостанции, которая будет сообщать о событиях в Белоруссии». Европарламентарий подчеркнул, 
что Белоруссия «движется не в том направлении» и задаче ЕС «помочь Белоруссии вернуться в Европу».

Грэхем Уотсан находился в Минске для установления связей с белорусскими оппозиционными организациями.
2 июля.  Выступая по итогам  IX   Всеславянского съезда  ,  председатель Международного Славянского комитета, 

доцент,  доктор  естественных  наук  Ян  Минарж  (Чехия)  подчеркнул:  «Славянский  мир  находится  сегодня  под  угрозой  
глобального фашизма. На горизонте – рабство нового века. Однако мы, славяне, никогда не станем рабами.

Сегодня Белоруссия и Россия находятся под угрозой со стороны тех, кто считает своим богом золотого  
тельца. Эти силы хотят организовать переворот, однако им не удастся воплотить в жизнь свои замыслы. Мы готовы 
приложить все силы для защиты своих белорусских и российских братьев.

У  славян  есть  твердое  желание  развивать  Союз  Беларуси  и  России.  Славяне  сегодня  –  это  серьезное  
препятствие на пути тех, кто желает овладеть миром».

2 июля. Александр Лукашенко заявил, что революция в Белоруссии готовится в других странах. «Здесь нет базы 
для революции. А раз нет опоры, то «революционные колонны» формируются в Польше, Прибалтике, на Украине и,  к 
сожалению, в России»

«Это готовится и для России, но пока для Белоруссии, где хотят разыграть основной сценарий и показать, что 
даже если нет базы, то «свобода и демократия» все равно победят», - сказал Лукашенко.

Лукашенко  определил и  свой  рецепт  от  революций:  «Чтобы не  было революции,  надо  не  войска  готовить,  а 
сдавать  экзамен  перед  народом  -  побольше  строить  жилья,  чтобы  зарплата  была  достойной  и  нормально  работала 
экономика». 

«Не будет  никакой  революции,  потому  что  пойдут  одни  «отмороженные»,  а  с  «отморозками» будет  разговор 
особый», - подчеркнул Александр Лукашенко.

3 июля. В Белоруссии отмечается государственный праздник День Независимости (День Республики).
4 июля.  Белорусская сторона дала согласие на назначение Дмитрия Аяцкова Чрезвычайным и Полномочным 

послом Российской Федерации в Республике Беларусь. 
4 июля. Кандидатура Народного артиста СССР Ростислава Янковского выдвинута на соискание Премии Союзного 

государства в области литературы и искусства. С такой инициативой выступили Белорусский союз театральных деятелей, 
Белорусский союз кинематографистов и Национальный академический драматический театр имени Максима Горького.
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Ростислав Иванович Янковский работает в Национальном академическом драматическом театре имени Максима 
Горького  с  1957  года.  За  свою  творческую  жизнь  он  сыграл  более  20  главных  ролей  в  театре,  около  50  -  в  кино  и 
телефильмах,  которые  принесли  ему  всенародную  известность  и  любовь  зрителей  на  территории  СССР  и  за  его 
пределами.

Премия Союзного государства в области литературы и искусства будет присуждаться в 2006 году.
5  июля.  Состоялась  встреча  Александра  Лукашенко с  Чрезвычайным  и  Полномочным  Послом  России  в 

Белоруссии Александром Блохиным в связи с окончанием его полномочий. 
В  ходе  беседы  с  российским  послом  президент  Белоруссии  подчеркнул,  что,  несмотря  на  определенные 

сложности  в  процессе  объединения  двух  государств,  «  за  последние  годы мы не  просто  декларативно  продвинулись 
вперед, а на практике показали пример, как надо строить отношения».

По словам А.Г. Лукашенко, белорусско-российский товарооборот в минувшем году приблизился к отметке в 18 
млрд.  долларов.  «Это  только  учтенный  товарооборот.  У  нас  нет  ни  границ,  ни  преграды.  Кроме  того,  люди  торгуют 
напрямую. Думаю, мы можем говорить о 20 млрд. долларов взаимного товарооборота», - отметил белорусский лидер.

5  июля.  Правительство  Белоруссии  приняло  решение  о  проведении  в  2005-2006  годах  эксперимента  по 
осуществлению на добровольной основе расчетов населения за потребленную электроэнергию по дифференцированным 
тарифам.

Как пояснили в Минэкономики республики, тарифная система, предусматривающая дифференцированную оплату 
за потребленную электроэнергию в течение суток (день, ночь) и в течение недели (рабочие, выходные и праздничные дни), 
вводится с целью снижения стоимости жилищно-коммунальных услуг для населения. На такую систему оплаты потребители 
могут быть переведены в добровольном порядке при условии оснащения домов электронными многотарифными приборами 
учета электроэнергии. 

5  июля.  Белорусские  расчеты  зенитных  ракетных  комплексов  С-200  заступили  на  боевое  дежурство  на 
российском полигоне Телемба в Читинской области, что предусмотрено замыслом совместного учения войск ПВО стран 
СНГ «Боевое содружество-2005».

5 июля.  В Берлине состоялось заседание белорусско-германской рабочей группы по торговле и инвестициям. 
Белорусскую делегацию возглавлял министр  финансов  РБ Николай  Корбут,  в  ее составе  были заместитель  министра 
иностранных дел, сопредседатель группы с белорусской стороны Александр Михневич, а также представители Комитета по 
стандартизации,  метрологии  и  сертификации  при  Совете  Министров  Белоруссии,  других  органов  государственного 
управления, ведущих белорусских банков.

В  ходе  встречи  были  обсуждены  вопросы  развития  торгово-экономического  и  кредитно-инвестиционного 
сотрудничества между Белоруссией и Германией, сертификации белорусской продовольственной продукции и производств, 
создание энергетических установок, работающих на возобновляемых источниках энергии. 

 В  ходе  визита  состоялись  встречи  с  представителями  руководства   федеральных  земель  и  федеральных 
министерств по вопросам развития экономических отношений

6 июля.  В бюджет США на осуществление внешнеполитической деятельности в 2006 и 2007 годах заложено 10 
миллионов  долларов  для  «увеличения  вещания  на  Белоруссию».  Законопроект  о  выделении  средств  для 
внешнеполитической деятельности  вынесен на  рассмотрение Палаты представителей  Конгресса  США.  Согласно этому 
законопроекту, по 5 миллионов долларов запланировано выделить в 2006 и в 2007 году.

6  июля.   В  Минске  состоялась  встреча  руководства  Палаты  представителей  Национального  собрания  РБ  с 
парламентской  делегацией  Республики  Корея  во  главе  с  председателем  парламентской  Ассоциации  дружбы  Кореи  и 
Белоруссии О Ёнг Сик. 

В  ходе  переговоров  с  корейскими  парламентариями  заместитель  председателя  нижней  палаты  белорусского 
парламента  Сергей  Заболотец  подчеркнул,  что  Белоруссия  уже  высказывала  пожелания  с  просьбой  о  более  тесном 
сотрудничестве  между  двумя  государствами.  «Мы приветствуем решение  Национальной  ассамблеи  Кореи  о  создании 
Ассоциации дружбы Республики Корея и Республики Беларусь.  Белорусская сторона не заставит себя долго ждать.  В 
Национальном собрании Белоруссии в ближайшее время будет образована аналогичная группа», - заявил вице-спикер.

О  Ёнг  Сик  в  свою  очередь  выразил  убежденность  в  дальнейшем  продуктивном  взаимодействии  между 
белорусским и корейским парламентами, в том числе и по вопросам создания конкретных совместных проектов.

Белоруссия  и  Корея  конструктивно  сотрудничают  в  экономической  сфере.  В  2004  году  наблюдался  рост 
двусторонней торговли на 80,7% до 60,5 млн. долларов.

 При этом экспорт белорусской продукции составил 9,9 млн. долларов, импорт - 50,5 млн. долларов. Наиболее 
крупными  поставщиками  на  корейский  рынок  являются  Белорусской  металлургический  завод,  НПО  «Интеграл», 
Могилевское и Светлогорское «Химволокно», ПО «Беларуськалий».

С октября 2004 года вступило в силу Торговое соглашение и договор об экономическом и научно-техническом 
сотрудничестве. 

Белорусская сторона ведет подготовку к переговорам по проекту соглашения о безвизовых поездках граждан по 
дипломатическим и служебным паспортам.

6 июля.  Председатель Постоянной комиссии по международным делам и национальной безопасности Совета 
Республики Национального собрания Белоруссии Николай Чергинец считает, что белорусско-украинский договор о границе 
будет ратифицирован, когда Украина твердо пообещает вернуть долг Белоруссии.

По мнению сенатора, для решения этой проблемы достаточно «одной хорошей встречи руководства двух братских 
восточнославянских государств». 

6 июля. Александр Лукашенко назначил Александра Григорова новым министром спорта и туризма РБ. Мотивируя 
свое  решение Александр  Лукашенко  подчеркнул  наличие  ряда  серьезных  проблем  в  области  спорта.  «Я  не  доволен 
положением в спорте. При всех положительных моментах это не наш уровень. Мы можем больше», - заявил белорусский 
президент.
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Пикантность ситуации состоит в том, что прежний министр спорта Юрий Сиваков (ранее )относится к числу тех, 
кого США, ЕС и оппозиция обвиняют в причастности к исчезновению четырех оппозиционных общественно-политических 
деятелей

7 июля.  «Совершенно неожиданной» и «ударом ниже пояса» назвал свою отставку с поста министра спорта и 
туризма Юрий Сиваков.

«Я не вижу провалов в своей деятельности. Мне не стыдно за то, что я сделал на этом посту. Если кто-то считает,  
что не получилось - это их проблемы»- подчеркнул Сиваков.

7 июля.  Парламент Европейского союза принял Резолюцию о политическом положении и независимых СМИ в 
Белоруссии.  Документ  разработан  делегацией  по  связям  с  Белоруссией  и  различными  политическими  фракциями  — 
Европейской народной партией, социалистами, либералами, зелеными и коммунистами. 

В документе осуждаются «ухудшение ситуации со свободой прессы в стране и действия властей по отношению к 
Союзу  поляков».  В  резолюции  предлагается  создать  «сеть  по  обучению  и  поддержке  белорусских  журналистов, 
радиостанции и интернет-проекты в качестве источников независимой информации».

8  июля.  Как  сообщил  первый  вице-премьер  правительства  РБ  Владимир  Семашко  Белоруссия  и  Россия 
согласовывают баланс поставок нефти на 2006 год в объеме 19,5 млн.т. 

 Он отметил,  что реально баланс топливно-энергетических ресурсов по нефти на 2006 год будет подписан в 
ноябре-декабре текущего года. Разногласий по этому документу нет. Есть только уточнение по транспортировке нефти. 
Предполагается, что помимо нефтепроводов нефть будет экспортироваться железнодорожным транспортом.

11  июля.  Белорусский  союз  художников  выдвинул  кандидатуру  скульптора  заслуженного  деятеля  искусств 
Белоруссии,  лауреата Государственной премии СССР Ивана Миско на соискание премии Союзного государства в области 
литературы и искусства. 

Творчество Ивана  Миско широко известно как  в  Белоруссии,  так  и  России,  подчеркнули в  союзе художников. 
Мастер создал целую галерею знаменитостей, в которой особое место занимают скульптуры космонавтов и астронавтов 
разных стран мира. Первой работой на космическую тему был портрет Юрия Гагарина, позже подаренный лицею в городе 
Гагарин. Космонавтика стала главной темой известного скульптора, а Звездный городок - второй мастерской. 

11 июля.   «Белорусская власть и президент лично неоднократно своими конкретными действиями подтвердили, 
что  взаимоотношения  между  Белоруссией  и  Россией  в  рамках  Союзного  государства  «очень  откровенны,  прозрачны, 
последовательны и порядочны». 

Такое мнение высказала заместитель главы администрации президента Белоруссии Наталья Петкевич.
12 июля.  Чрезвычайный и Полномочный Посол Белоруссии в Словакии Валерий Воронецкий заявил, что уже в 

ближайшем  будущем   Словакия  сможет  составить  конкуренцию  Молдавии  в  поставках  плодоовощной  продукции  на 
белорусский рынок. 

По его словам, это славянское государство уже сегодня готово полностью обеспечить потребности Белоруссии в 
винограде, виноматериалах, яблоках, персиках и другой подобной продукции. 

Соответствующие предложения посольства Словакии по организации поставок плодоовощной продукции из этой 
страны находятся в Министерстве иностранных дел Белоруссии. 

До конца нынешнего года Белоруссия и Словакия намерены подписать соглашение о сотрудничестве в области 
сельского хозяйства

13 июля.   Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил о необходимости  повышения эффективности 
ведомственного контроля. 

Глава  белорусского  государства  выразил  обеспокоенность  нынешним  состоянием  ведомственного  контроля, 
который, по его словам, оказывает недостаточное влияние на положение в отраслях, имеющих серьезные проблемы с 
ростом себестоимости продукции, хищениями, нарушениями трудовой дисциплины, другими правонарушениями. 

«Ведомственный  контроль  должен  стать  действенным  инструментом  предотвращения  и  пресечения 
экономических правонарушений, обеспечения государственного порядка», - подчеркнул белорусский лидер.

13 июля.  В Минске состоялась встреча главы белорусского внешнеполитического ведомства Сергея Мартынова 
и  заместителя министра иностранных дел Российской Федерации  Григория Карасина.

 «Наши союзные отношения - это то, в чем мы видим серьезное будущее для двух наших стран», - заявил министр 
иностранных дел Белоруссии.  Он также выразил заинтересованность белорусской стороны в продолжении совместной 
работы  по  таким  направлениям  как  экономическое  взаимодействие,  сотрудничество  в  военно-технической  сфере  и 
содействие тем шагам союзного строительства, которые делают жизнь граждан наших государств удобной, простой и на 
равных правах.

Григорий Карасин также сообщил, что российская сторона  придает развитию отношений с Белоруссией особое 
значение  и  выразил  уверенность  в  перспективном  сотрудничестве  в  экономике,  военно-технической  сфере  и  других 
областях.

«Революция огурцов» на фоне «Русского гуманитарного Давоса»
А. Суздальцев

Проблему надо взвешивать брутто. Вместе с нами.
(Станислав Ежи Лец)

Провозглашение на  «Российском  гуманитарном Давосе» (Международный форум «Европа: итоги года перемен», 
Москва, 30.06.05 – 01.06.05) идеи Восточно - Европейского Союза (ВЕС) чудесным  образом совпало с традиционными 
претензиями  белорусского государства к  Москве, как  партнеру по  бесконечному  строительству другого регионального 
интеграционного «дома» - Союзного Государства России и Белоруссии. А. Лукашенко неожиданно напомнил, что именно он 
в свое время приватизировал  патент на  использование интеграционного  тематики в  построении двусторонних отношений 
с  Российской Федерацией.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Давая  2  июля  интервью  российскому  каналу  ТВЦ,  белорусский  президент,  после  двухмесячной 
«дипломатической» паузы,  вернулся  к   интеграционной и,  на первый взгляд,  пустопорожней  риторике.  В требование 
«решить интеграционную проблему цивилизованно»  Александр Григорьевич  на первый взгляд совершенно неожиданно 
вложил, как казалось, давно решенную и, впрочем, никогда остро не стоявшую задачу наделения равными гражданскими и, 
как следствие, и политическими правами, граждан будущего Союзного Государства.  

Столь большое внимание А. Лукашенко к  проблемам равных прав  граждан двух стран оказалось тем более 
непонятным   после  двух  традиционно  «судьбоносных»  апрельских  саммитов  президентов  стран  –  партнеров  по 
интеграционному проекту. Во всяком случае, по итогам встреч А. Лукашенко и В. Путина в  Сочи и Москве, «братским» 
народам было доложено, что, не дожидаясь пока  Союзное государство будет окончательно  и бесповоротно  достроено, 
уже  практически   решены вопросы  о  наделении  белорусов  и  россиян  на  территории двух  государств  всей  полнотой 
гражданских прав.

Вдруг,  через  два  месяца  со  слов  главы  белорусского  государства  выяснилось,  что  в   момент  «прекрасного 
далеко»,  когда  странное  виртуальное  государственное  образование  под  названием  Союзное  Государство  России  и 
Беларуси  станет  субъектом  международного  права  и  займет  место  России  в  СБ  ООН,  некие  лица  белорусской 
национальности   окажутся  лишены  определенных  прав  граждан  Союзного  Государства.   Может  быть,  А.  Лукашенко 
волнуется о правах  заключенных в белорусских тюрьмах?  Вовсе нет. 

Оказалось, что  белорусский президент волнуется о судьбе  самой «честной» на просторах СНГ современной 
белорусской элиты, попутно скромно умалчивая, что сам является не только ее составной частью, но и, фактически,  ее 
синонимом.  Во всяком случае, наивно было бы думать, что глава белорусского государства  ночей не спит, беспокоясь о 
том, как  вольются  в состав единого  союзного правящего класса (Греф, Чубайс, Кудрин, Фрадков, Медведев, Сурков, 
Иванов – первый, Иванов – второй и т.д.)    господа Семашко и Сидорский, Гуляко, Коноплев или,  тем более,  послы 
президента РБ в Москве господа Григорьев и Долгалев… 

Все  гораздо  проще.  А.  Лукашенко  превращает  своих   соратников  в  заложников,  одновременно  связывая  их 
своеобразной круговой порукой – «погибать, так вместе».  

Проблема для Минска  в  том,  что  во  «встречном предложении»  (Сочи,  04.04.05)   В.  Путина   А.  Лукашенко  о 
скорейшем  завершении конструирования Союзного государства  отсутствуют гарантии политического будущего как для 
самого белорусского президента (должность вице-президента  за ним не только не забронирована, но даже наоборот), но и 
для его «ближней» поголовно невыездной команды. Вот и вспомнил А.  Лукашенко о равных правах  для белорусов и 
интеграции высшей белорусской номенклатуры в российскую («союзную») элиту. 

Любопытно, что за сутки до появления белорусского президента на экране в компании с руководителем  канала 
ТВЦ,  на  трибуне  вышеупомянутого  международного  Форума  в  Москве  неожиданно  оказался  лидер  Либерально  – 
демократической  партии  Белоруссии  господин  Гайдукевич.  Сергей  Васильевич  в  самом  начале  своего  выступления, 
проявляя несомненный талант предсказателя курса своего минского патрона,   шустро всыпал Москве за «торможение» 
процесса  интеграции между  Москвой  и  Минском,  чем вызвал определенное  непонимание  в  зале  и  президиуме среди 
продвинутых в союзных вопросах россиян. 

Дело в том, что начиная с апреля руководство Российской Федерации ведет себя в отношениях с Белоруссией 
чуть ли не образцово – показательно:  демонстрируется полная поддержка на международной арене, отбиваются атаки на 
Минск со стороны ЕС, ПАСЕ и остальных ОБСЕ,  словесно авансируются льготы в ценах на газ, выделен «газовый» кредит, 
пошло   на  спад  недовольство  со  стороны  Москвы   в  неэффективности  использования  союзного  бюджета,  с 
пропагандистским  эффектом  было  проведено   в  Гомеле  очередное   заседание  Парламентского  собрания  Союза 
Белоруссии и России, из контролируемых российским государством электронных и печатных  СМИ практически исчезла 
критика белорусского руководства и т.д. и т.п.  Сделано все, чтобы у  Минска до сентября 2005 года не было малейшего 
повода для начала против Москвы традиционной  антироссийский псевдоинтеграционной пропагандисткой кампании...  Не 
помогло, первым в «поход» отправился А. Лукашенко, что, в принципе, и ожидалось. 

И  дело не только в  том,  что Лукашенко  опасается (и  не  безосновательно),  что  реальная интеграция –  это  и 
реальное  ограничение  его,  стремящейся  к  бесконечному  расширению,  власти.  Он  прекрасно  понимает,  что  нынешняя 
белорусская  властная  элита  в  подавляющем  большинстве  своем  просто  не  способна  хоть  как-то  конкурировать  с 
российским  политическим  классом.  Ей  придется  уйти  и  уступить  место  новой  политической  поросли,  которая  будет 
способна принять правила игры принятые на российском политическом поле. А это не устраивает как самого белорусского 
президента, так и подвластную ему элиту-бюрократию.

Но  отказаться  от  предложения  Москвы  смерти  подобно  –  впереди  неизбежный,  явно  подталкиваемый  из-за 
рубежа, политический  кризис, результат которого вполне прогнозируем - в одиночку А. Лукашенко не устоит. Вот Минск и 
ищет формулу, при которой можно было бы сохранить в неприкосновенности «незавершенку» Союзного  Государства и 
одновременно получить гарантии политического, а возможно и силового прикрытия от Москвы. 

Отсюда и  замена лозунгов. Вместо «У нас никаких «цветных» революций не будет» появилось «Революция в 
Белоруссии – это революция в России»  – интересная и не лишенная  оснований версия перекладывания ответственности 
за все,  что  успел нагородить  за  десяток  лет  белорусский  правящий  режим на  Кремль.   Одновременно,  А.  Лукашенко 
высказал рецепт универсального противоядия против  белорусской «революции огурцов» 

«Чтобы не  было революций,  надо  не  войска  готовить (кто  бы говорил –  А.С.),  а  держать экзамен  перед 
народом» и далее – «строить библиотеки, поднимать село» и т.д. Не вдаваясь в критику  столь  радикальной меры 
против местных «оранжевых», как строительство Национальной библиотеки, на наш взгляд, стоит обратить внимание на 
оценку «цветных революций», озвученных с трибуны «Русского гуманитарного Давоса», тем более, что в зале и президиуме 
данного Форума можно было лицезреть цвет политической аналитики и политологии не только России (Г.О. Павловский, 
В.А. Никонов, С.А. Марков, М.А.Колоев, В.Ю. Сурков, В.Т. Третьяков, А.А. Кокошин, В.В. Наумкин, В.А. Найшуль, А.С. Ципко, 
В.А.  Фадеев, К.А.  Танаев,  Д.Р.  Поллыева,  И.Н.  Панарин,  К.А. Крылов,  В.В. Игрунов, К.Ф.  Затулин,  В.Л. Жарихин, В.В. 
Егозарьян,   А.Г.  Дугин  и  многие  другие),  но  и  стран  постсоветского  пространства,  включая  тех,  где  революции  уже 
произошли или назревают (Казахстан, к примеру) – А.А, Акаев, А.Т. Асатиани,  С. Жусупов, Л.И. Грач, М.Б. Погребинский, 
Т.Д. Уметалиева и т.д. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Между прочим, сам термин «революция» применительно к тем  политическим процессам, которые имели место в 
Грузии, Украине и Киргизии,  на пленарных заседаниях и в рамках круглых столов Форума был практически единодушно 
отвергнут  по причине полного его несоответствия масштабу событий – нигде государственный строй свергнут  не был, 
действие  Конституций  формально  сохранялось  и  т.д.,  так  что  речь  можно  вести  только  о  вариантах  государственных 
переворотов (Киргизия), революционизированных способов отстаивания итогов высокотехнологических выборов (Украина)
…и,  как  следствие,  отъеме власти от   правящей элиты,  практикующей лавирование между Москвой  и Вашингтоном – 
Брюсселем, на  жестко западные политические группировки. 

Основные причины революций на Форуме были суммированы  в трех блоках: тяжелый внутренний политический и 
социально-экономический  кризис  (внутренний  блок),  специфическое  влияние  глобализации,  расширение  пояса 
интеграционного  «пограничья»  (ЕС),  расширение  сферы  влияния  единственной  оставшейся  мировой  супердержавы 
(внешний блок), кризис российской политики в отношении стран постсоветского пространства, деградация политического 
инструментария в руках Москвы. 

Любопытно, что, касаясь внутреннего блока причин революций, в большей части выступлений в роли основного 
фактора  политической дестабилизации было выделено сращивание  лидеров стран – соседей России с президентскими 
постами,  которые  они  занимали  и  занимают  более  десяти  лет,  что  в  итоге  повсеместно  приводило   сначала  к 
политическому,  а  затем  гражданскому  расколу,  замкнутости  политической  системы  и,  как  следствие,  к  политическому 
взрыву. Как отметил один из ораторов (автор этих строк склонен строго выполнять  просьбу  организаторов Форума и не 
ссылаться на  конкретных участников):  «Никакие  США,  Россия или  Китай никогда  не смогли бы и смогут раскачать  
политическую ситуацию в этих странах в тех же масштабах, как ее раскачивают местные  политические режимы,  
кичащиеся пресловутой стабильностью и псевдо благополучием».  Истины ради стоит отметить, что некоторые бывшие 
президенты – участники Форума, не согласились с данным утверждением, что вполне понятно…   

Применительно к «благополучию», заслуживает внимание мнение, что далеко не всегда политическому кризису 
предшествует экономический коллапс. Более того, фаза перехода от  повсеместного «плохо» к экономическому росту в 
ряде случаев (Украина) оказалась критической для правящих режимов – темпы развития экономики и роста благосостояния 
по  объективным  причинам  не  могут  обогнать   больше  десятилетия  сдерживаемые  желания  широких  масс  населения 
воспользоваться итогами экономического подъема. 

В данном случае,  применительно к   белорусской действительности, можно с полным основанием  говорить о 
наличии  тождественного  явления.  Поражающая  своей  глупостью  пропагандистская  политика  раздувания  пресловутого 
лидерства буквально во всем – от качества навоза до будущего полета на Марс,  вместе с  практикой статистического 
жонглирования  уже вызвал в населении волну скептицизма («Хочешь поесть – подключи телевизор к холодильнику»). Тут 
ничего не поделаешь – люди сами увлеченно пилят сук на котором сидят, словно забывая, что самая сильная власть - та, 
которая имеет возможность говорить своему народу правду твердым и спокойным голосом (даже если это голос Левитана). 

Любопытно,  что  на  Форуме прозвучало  и  мнение  о  том,  что  политический  режим,  загоняющий  оппозицию на 
внеправовое поле, обречен, что естественно, так как  оппозиция имеет одно из важнейших свойств – ее можно политически 
и даже физически поголовно  уничтожить, но она все равно возродится, как птица – феникс. Человеческую природу не 
переделать в роботов. В итоге правитель может остаться просто один…Печально, что белорусская власть, не понимая, что 
ничто не украшает устойчивость и популярность политического режима, как наличие структурированной и могущественной 
«оппозиции ее величества», начинает вдруг жаловаться  на собственную оппозицию  российскому телевизионному каналу 
ТВЦ: «Вот бы мне такую оппозицию, хотя бы как в России… где ни один из оппозиционеров не пожелает развала своему  
государству…».  Между  прочим,  все  в  руках  А.  Лукашенко,  которому  для  начала  стоило  бы  понять,  что  белорусское 
государство не является  личной собственностью (фамильным поместьем) Александра Григорьевича.

Возвращаясь к  проблеме  ответа А. Лукашенко на союзническое предложение В. Путина,  стоит отметить, что 
вряд ли в ближайшие недели нас минует  участь оказаться под мощной антироссийской и антикремлевской кампанией. Во 
всяком  случае,  белорусские  власти  к  ней  активно  готовятся,  что  вполне  естественно.  Официальный  Минск  должен 
подготовить белорусское общество к очередному срыву интеграционного расписания (единый рубль,  Конституционный 
Акт…). 

Нам же будет любопытно посмотреть,  как  Минск попытается умудриться при подрыве когда-то собственными 
руками  созданного  российско  –  белорусского  интеграционного  проекта   сохранить   политическое  прикрытие  и 
экономические преференции от Москвы. Не окажется ли Белоруссия на пару  в одной лодке с Молдавией (общепризнанное 
несостоявшееся  государство  в  Европе),   в  отношении  которой  М.А.  Колеров   отметил,  что  «Полный  суверенитет 
подразумевает суверенные  цены и тарифы». Если бы этот список исчерпывался только тарифами и ценами…

Славяне: шаг навстречу…
 Владислав Лосев (Минск)

Еще несколько лет назад, выступая в марте 2003 года на республиканском идеологическом совещании, Александр 
Лукашенко заявил, что Белоруссия должна стать общественно-политическим и духовным центром всего славянского мира. 
Задача, надо сказать, была поставлена сколь амбициозная, столь и не простая. Ведь в настоящее время говорить о каком-
то реальном единстве  славянских  народов  не  приходится.  Пожалуй,  такого  «раздрая»  среди славян,  какой  мы имеем 
сейчас, вообще не было в истории. 

Конечно, чисто внешне, были времена и похуже. Когда Русь была разбита монголо-татарами и растаскана по 
частям хищными соседями, южные славяне оказались под турецким игом, чехи, словаки и лужичанские сербы под властью 
германских императоров и немецких королей, а Польша (в то время единственная самостоятельная славянская держава) 
выступала в качестве ударной силы римских пап против русских «схизматиков». 

Но  даже в  то смутное  для славянства время,  религиозные и политические  распри не могли затмить  чувство 
славянского  родства  и  понимания  необходимости  братского  единства.  В  течение  столетий  лучшие  представители 
славянских  народов  не  просто  рассматривали  славянский  мир  как  единое  целое,  но  и  стремились  воплотить  свое 
мировоззрение непосредственно в жизнь. 
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Достаточно вспомнить знаменитых «солунских братьев», создателей современной славянской азбуки Кирилла и 
Мефодия или хорватского просветителя 17 века Крижанича, создавшего вариант общеславянского языка с разработанной 
грамматикой и лексическим составом. В свое время этот просвещенный хорват с воодушевлением писал, что славянская 
земля – Великая Славия –  простирается от Адриатики до Тихого океана.

Конец XVIII и весь XIX век стали особенно плодотворными в развитии общеславянского мировоззрения, что было 
во многом обусловлено громкими победами русского оружия и стремительным территориальным расширением России. В то 
время наблюдался активный подъем национального самосознания у зарубежных славянских народов, которые верили, что 
Россия  освободит  своих  братьев-славян  от  турецкого,  австрийского  и  германского  ига.  Другое  дело,  что  тогдашнее 
императорское правительство России, одержав блестящие военные победы на Балканах, так и не смогло в полной мере 
использовать их плоды ни в российских, ни в общеславянских интересах.

В 1818 году в Киеве было образовано общество «Соединенные славяне», которое выдвинуло программу создания 
федеративного  всеславянского  государства.  Первая  половина  XIX столетия  была  ознаменована  фундаментальными 
трудами чешского и словацкого историка Шафарика, научно обосновавшего этническую и языковую близость славянских 
народов. В 1836 году словацкий поэт Ян Коллар сформулировал теорию общеславянского единства в своем известном 
трактате «О литературной взаимности между различными племенами и наречиями славянского народа».

Позже  Программа  славянской  федерации  была  провозглашена  тайным  Кирилло-Мефодиевским   братством, 
созданным в Киеве в 1843 году.  Она предусматривала освобождение славянских народов от иноземного владычества, 
создание всеславянской федерации, уничтожение крепостной зависимости, упразднение сословных привилегий, свободу 
печати, а также преподавание всех славянских наречий и литератур.

Очевидно,  что  подобная программа в  те времена  не  могла  осуществиться,  но  она  внесла  заметный вклад в 
развитие славянской общественной мысли. Собственно тогда были сформулированы основные принципы, которые легли в 
основу  славянской  идеологии  нового  времени:  личная  свобода,  вечевое  народоправство,  этническая  солидарность 
(взаимность).

В  июне  1848  года  в  Праге  состоялся  съезд  представителей  всех  славянских  народов.  Делегацию  России 
возглавлял М.А. Бакунин. На съезде были подтверждены названные основы славянской идеологии и принято обращение к 
европейским правительствам с требованием предоставления свободы не только всем славянским народам, но и каждому 
человеку.

Символично,  что  Пражский  славянский  съезд  резко  осудил  основатель  «научного  коммунизма»  Карл  Маркс, 
который  категорически  противился  идее  славянской  взаимности,  противопоставляя  ей  безнациональный  пролетарский 
интернационализм.

В последствии, до первой мировой войны, состоялись три всеславянских съезда (Москва 
(1867 г.), Прага (1908 г.), София (1910г.), двенадцать съездов славянских журналистов, а также освободительные 

походы русской армии на Балканы.
После  начала  мировой  войны различные  славянские  народы  оказались  по  разные  стороны  фронта.  Однако 

чувства  взаимной  симпатии  славян  были  настолько  сильны,  что  славянские  части  противостоящих  России  армий  в 
массовом порядке отказывались воевать и переходили на сторону русских. Достаточно вспомнить историю знаменитого 
Чехословацкого корпуса, впоследствии сыгравшего значительную роль в гражданской войне в России.

Поистине роковой  для славянского единства  оказалась Октябрьская революция 1917 года.  К  власти в  нашей 
стране пришли последователи Маркса – большевики, которые считали, со всеми вытекающими отсюда последствиями, 
славянскую идею «реакционным течением в буржуазной идеологии».В послеоктябрьской России-СССР славянская идея 
оказалась надолго поставленной вне закона, а ее носители подвергались преследованиям и репрессиям.

Начало  второй  мировой  войны  показало  полную  несостоятельность  расчетов  советского  руководства  на  т.н. 
«пролетарский интернационализм немецких рабочих и крестьян», что вынудило его обратиться к загнанным в подполье 
«буржуазным» русскому патриотизму и славянской идее. Тогда же был создан Всеславянский комитет, в который вошли 
ведущие представители тогдашней славянской элиты от русского писателя Алексея Толстого и белорусского поэта Якуба 
Колоса до чешского профессора Зденека Неедлы и черногорского поэта Радуле Стивенского. В годы войны Всеславянский 
комитет  и выпускаемый им журнал «Славяне» стали подлинным центром антигитлеровского сопротивления славянских 
народов.

Помимо этого у Всеславянского комитета были обширные планы по развитию славянского движения в мире после 
завершения второй мировой войны. В декабре 1946 года в столице Югославии состоялся Белградский славянский конгресс, 
на котором были созданы Общеславянский комитет и национальные славянские комитеты. Начал работу в том числе, и 
Американский славянский конгресс, призванный объединить славянские диаспоры американского континента. На октябрь 
1948 года было намечено проведение второго послевоенного Славянского конгресса в Праге. Однако триумф славянского 
единства в середине XX столетия оказался недолгим.

Дальнейшие события показали,  что для коммунистических вождей Советского Союза и Югославии славянская 
идея  не  представляла  большой  ценности,  а  ее  использование  в  годы  войны  было  лишь  вынужденным  временным 
политическим отступлением от догм  марксистского «пролетарского интернационализма».

В 1948 году у Сталина и Тито испортились между собой отношения (они обвинили друг друга в оппортунизме и 
предательстве дела коммунизма),  и в результате Общеславянский комитет перестал существовать, не состоялся также 
Славянский конгресс в Праге. После этого идея славянского единства вновь (уже на 40 лет) оказалась вне закона, а эпоха 
«пролетарского интернационализма» завершилась крахом СССР и кровавым распадом социалистической Югославии. 

После  ликвидации  системы  социализма  в  Восточной  Европе  славянский  мир  вошел  в  полосу  практически 
всеобщей  разобщенности.  На  Балканах  была  развязана  (при  прямом  содействии  извне)  жестокая  братоубийственная 
война,  ставшая поводом для военного  вмешательства  США и НАТО в югославянские дела.  Итог  балканской драмы – 
тягчайшее геополитическое поражение Сербии с утратой исконных сербских земель в Косово.

Самым  неприглядным  во  всей  сербской  трагедии  является  то,  что  варварский  разгром  славянской  страны 
Югославии  НАТОвскими  «крестоносцами»  происходил  при  соучастии  или  молчаливом  попустительстве  большинства 
славянских же государств, причем не только католических, но и православных. Сербы наивно надеялись, что им, как когда-
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то, поможет Россия. Они, очевидно, не понимали, что нынешней постсоветской Российской Федерации еще очень далеко до 
прежней русской России.

Конечно, общественность в России и в Белоруссии протестовала, русские добровольцы сражались на сербских 
фронтах,  поступала  гуманитарная  помощь  от  российских  и  белорусских  граждан,  состоялся  и  знаменитый  полет 
белорусского  президента  Александра  Лукашенко  в  бомбардируемый  Белград.   Но  все  это  не  могло  предотвратить 
трагической развязки, в том числе и потому, что славянские народы в большинстве своем оказались глухи к бедам своих 
единоплеменных братьев. И это тяжкое следствие десятилетий господства «марксистского интернационализма».

В начале июля нынешнего года в Минске состоялся  IX Всеславянский съезд,  на котором были представлены 
делегаты из большинства славянских стран, а также от лужичанских сербов Германии. Все было  хорошо организовано 
(благо постаралась администрация президента РБ), выступающие говорили правильные речи, но все же все это не могло 
не порождать чувства неудовлетворенности. Съезд во многом носил «показушный» характер и был призван по замыслу 
организаторов  (по  официальной  версии  –  это  Белорусский  славянский  комитет)  продемонстрировать  «поддержку 
славянами мира внешней и внутренней политики президента А.Г. Лукашенко» (слова депутата белорусского парламента 
Сергея Костяна).

Таким образом, налицо попытка некоторых «верноподданных» парламентариев (Александр Лукашенко вряд ли в 
этом  нуждается)  использовать  пока  еще  слабосильное  международное  славянское  движение  для  удовлетворение 
внутрибелорусского тщеславия.

И пока люди с таким кругозором  входят в число руководителей славянского движения, говорить о каких-либо 
серьезных перспективах последнего не приходится.

И все же на съезде прозвучало одно заслуживающее серьезного внимания предложение. Обсуждался вопрос о 
необходимости создания Славянского парламентского союза как консультативно-совещательного органа представителей 
парламентов и законодательных собраний славянских государств. При этом есть определенная надежда, что это решение 
Всеславянского съезда (в отличие от многих других) все же начнет воплощаться в жизнь. 

Это  обусловлено  не  какими-то  особыми  достоинствами  нынешнего  руководства  названного  Белорусского 
славянского комитета (здесь то, как раз, сплошное позерство), а тем обстоятельством, что было бы просто неразумным со 
стороны А.Г.  Лукашенко не попытаться создать международную парламентскую структуру, альтернативную пресловутой 
Парламентской Ассамблее Совета Европы (ПАСЕ), давно превратившейся в проводника сугубо американских интересов.

Конечно, над этой задачей придется немало потрудиться. Но игра действительно стоит свеч, да и, в кои-то веки, 
текущая политическая выгода совпадает с общеславянскими интересами.

Что касается Российской Федерации, то российской элите пора бы осознать, что общеславянская тематика может 
стать  весьма  мощным  рычагом  влияния  не  только  на  общеевропейские,  но  и  мировые  дела.  Ведь  сегодня  в  мире 
проживает 300 миллионов славян,  существуют  12 славянских  государств и 16 славянских народов.  Сила немалая,  вот 
только суметь бы ею распорядиться.

Всемирный банк выписал Белоруссии витамины роста
01.07.2005. Белорусские новости

Александр Зайцев
При  отсутствии  реформ  экономической  политики  «мы  не  видим  новых  факторов,  которые  обеспечат 

поддержание привычных уже в Белоруссии высоких темпов экономического роста» К такому выводу пришли специалисты 
Всемирного  банка  — авторы Странового  экономического  меморандума  для  Белоруссии,  подготовленного  при  участии 
межведомственной рабочей группы белорусского правительства.

Это  исследование,  озаглавленное  «Белоруссия:  окно  возможностей  для  повышения  конкурентоспособности  и 
поддержания устойчивых темпов экономического роста», представил в представительстве Всемирного банка в Белоруссии 
старший экономист банка Лев Фрейнкман.

Достижения экономики Белоруссии в последние годы Всемирный банк назвал «значительными», но вместе с тем 
отмечается, что структура экономического роста в Белоруссии нетипична для государств с переходной экономикой. Однако 
эксперты пришли к выводу, что влияние факторов, за счет которых осуществлялся этот рост, ослабевает.

По оценкам авторов отчета, макроэкономическая политика страны после 2001 года «оказалась более здоровой и  
благоприятной для устойчивого роста, чем когда-либо прежде». Этот период «сопровождался более высоким уровнем 
инвестиций и чуть большим элементом реструктуризации предприятий». Однако изменение политики в области оплаты 
труда и доходов — переход от сдерживания доходов и заработной платы к активному стимулированию внутреннего спроса, 
который стал существенным фактором экономического роста, — имеет и негативную сторону. По словам Льва Фрейнкмана, 
рост зарплаты и других затрат подрывает конкурентоспособность экономики.

По  мнению  экономиста  Валерия  Дашкевича,  при  оценке  представленного  Всемирным  банком экономического 
документа  необходимо  учитывать  тот  факт,  что  он  готовился  в  тесном  контакте  с  белорусским  правительством  и 
основывался  на  статистических  данных,  представленных  Министерством  статистики  и  анализа  Беларуси.  Поэтому 
Всемирный банк был обречен учитывать положительную позицию белорусского правительства.

По мнению Валерия Дашкевича, один из факторов экономического роста в Белоруссии заключается в том, что 
республика не спешила с реформами (и во многом за счет этого оказалась в более выгодном положении по сравнению с 
затеявшими коренные ломки соседями) и смогла нарастить спрос на свои товары на крупных рынках России, Украины, 
Казахстана. К тому же, отмечает эксперт, экономическому росту способствовала и скрытая дотационная помощь России, 
предоставлявшей Белоруссии энергоносители по низким ценам.

«За счет этого на 4/5 и был достигнут тот экономический рост, который отмечает Всемирный банк, и лишь  
на  1/5  —  за  счет  административных  мер,  —  считает  Валерий  Дашкевич  —  Но  теперь  назрела  необходимость  
экономических реформ. А вот темпы реформирования — это уже дискуссионный вопрос».

Как  еще  один  фактор  уязвимости  белорусской  экономики  специалисты  Всемирного  банка  называют 
«несимметричность»  торговых  отношений  Белоруссии  с  Россией.  Отмечая  выгоды  от  реинтеграции  с  Россией  и 
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беспрецедентную открытость российского рынка для белорусской продукции, что стало одним из факторов значительного 
роста экономики страны за последние 10 лет, эксперты Всемирного банка замечают, что Белоруссия является  «самым 
закрытым в мире» рынком для российских товаров. В связи с чем Всемирный банк рекомендует отказаться от чрезмерных 
ограничений во внешней торговле с другими странами.

Данные, полученные в ходе подготовки Странового экономического меморандума для Беларуси, свидетельствуют 
о том, что ценовые преимущества на российском рынке и его значительная роль в белорусском экспорте  «перестают 
работать».

По словам старшего экономиста Всемирного банка Льва Фрейнкмана, на сегодня структура белорусского экспорта 
остается  крайне  концентрированной  и  крайне  нединамичной.  «Не  появляется  ни  новых  экспортеров,  ни  новых 
экспортных рынков, ни новых экспортных продуктов. В каком-то смысле, за исключением нефтепродуктов, страна  
экспортирует  то  же,  что  и  15  лет  назад»,  —  констатировал  Лев  Фрейнкман.  Двадцать  крупнейших  экспортеров 
обеспечивают 80 процентов всего экспорта за пределы СНГ. Это указывает на «крайнюю уязвимость и крайнюю узость» 
экспортной базы.

Отсюда вытекает, что уже в недалеком будущем Белоруссия вполне может столкнуться с большими трудностями 
при реализации своих товаров в России.  «Наша восточная соседка стремительно богатеет, и на каком-то этапе ей  
уже будут нужны более качественные товары, — отмечает экономист-эксперт Валерий Дашкевич — А после вступления 
России  в  ВТО,  которое  уже  не  за  горами,  будут сняты таможенные  барьеры,  и  белорусской  продукции  придется  
выдерживать нешуточную конкуренцию с более дешевыми и более качественными товарами».

В отчете Всемирного банка содержится два набора рекомендаций белорусской стороне. Один из них связан с 
ужесточением дисциплины для предприятий: наведением порядка в системе субсидирования, несколькими показательными 
банкротствами, ужесточением бюджетных ограничений, в первую очередь в сельском хозяйстве.

Во второй группе рекомендаций идет речь о снижении налоговой нагрузки и реформировании налоговой системы, 
либерализации в области ценообразования и занятости, уменьшении административного контроля и вмешательства, что 
должно благотворно сказаться на развитии малого и среднего бизнеса.

Как  отметил  Лев  Фрейнкман,  сегодняшние  условия  чрезвычайно  благоприятны  для  ускорения  структурных 
реформ:  «Существующие внешние и  внутренние  факторы смогут помочь  правительству  смягчить  их  возможные  
краткосрочные отрицательные эффекты».

И,  как отмечает экономист Валерий Дашкевич,  в целом в  правительстве понимают важность момента и даже 
знают, как запустить механизм реализации реформ.  «Но на самом высшем уровне, к сожалению, этого понимания не  
хватает, а зачастую его просто нет», — считает эксперт.

Строительство Союза России и Белоруссии и некоторые 
последние международные тенденции.

Вадим Елфимов, Доцент кафедры международных отношений Академии 
управления при Президенте Республики Беларусь.

Союзное строительство – пока, конечно, не в той мере, в какой хотелось бы, – но, несомненно, уже оказывает 
влияние на международные процессы. В нашем интегрированном мире сам факт реального объединения двух, причем, 
любых государств  по определению не  может не иметь заметного  влияния на  все  имеющиеся в  мире  интеграционные 
взаимосвязи. 

Объединение же России и Белоруссии, происходящее на просторах бывшего СССР, развал которого ознаменовал 
в свое время смену исторических  эпох, просто не имеет права не явиться столь же эпохальным. В сущности, успех Союза 
будет  означать  перелом  тенденций  с  одного  вектора  на  противоположный.  Он  будет  означать,  что  энергия  распада 
наконец-то  исчерпалась,  и  открылось  поле  для   влияния  гораздо  более  естественных  тенденций:  к  объединению  и 
сотрудничеству. Причем, особенно естественных для двух пусть и не равных по размерам государств, но составлявших 
совсем недавно единый экономический организм и страдающих как раз от «расчленения» этого организма на отдельные 
куски. 

Слово «страдающих» не является преувеличением даже при всех тех успехах экономической ремиссии, которые 
сейчас наблюдаются как в России, так и в Белоруссии. Выздоровление могло бы быть  гораздо более быстрым и полным в 
обеих странах, будь уже преодолено в полной мере их искусственно возникшее экономическое  разделение. 

Таким образом, по сути своей, речь идет о темпах, с какими Россия и Белоруссия, да  и все здоровое ядро СНГ, 
способны нынче выходить из системного кризиса 90-х. Этот кризис отбросил наши страны назад в историческом развитии, 
перевел нас на ступень ниже в иерархии прогресса. 

А мир развивается крайне неравномерно и при этом не останавливается ни на секунду. И никого не поджидает на 
промежуточной станции! Если СССР отставал от США, скажем, в техническом развитии на 6-7 лет, то теперь мы отстаем 
уже и от Западной Европы на 15-16 лет. 

В  условиях  интенсификации  всех  процессов  –  это  огромный  разрыв,  но  пока  он  еще  преодолим.  И  как  раз 
благодаря тому,  из-за чего и возник,  –  а  возник он благодаря распаду экономических связей,  стало быть,  с  помощью 
восстановления этих связей мы во многом и сможем догнать интегрирующуюся Объединенную Европу. Хотя бы Европу…

Как видим, темпы выхода из кризиса бывших республик СССР имеют весьма существенное значение не только 
для наших стран и народов, но и для всего мира. От того, насколько быстро  мы сумеем занять достойное место в мировой 
экономике,  как  скоро  Россия  и  Белоруссия  смогут  подтвердить  свой  политический  курс  возрожденным экономическим 
потенциалом, зависит не только, как скоро с нашими интересами станут считаться в мире, но и сама расстановка сил в этом 
мире. А, значит, и сам мир. Вот она, истинная цена вопроса: состоится или не состоится Союз Белоруссии и России? И вот 
оно, международное значение союзного строительства!

Мир без развития интеграционных процессов на пространстве СНГ здорово проигрывает. 
Взять хотя бы западноевропейскую интеграцию, казалось бы, до недавнего времени весьма и весьма успешную. 

Она, не имея до сих пор на своих восточных границах достойного партнера, не зная с кем слиться на востоке встречными 
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курсами в общий интеграционный процесс, выродилась в обыкновенное прожектерство, когда неспособность приобрести 
новое качество пытались скрыть за ростом количественных показателей.

Увеличившись сразу на десять новых стран, Евросоюз перешел от интеграции к приснопамятному поглощению, от 
интенсивного пути развития к простому механическому расширению, и потерпел первое фиаско на своем «великом» пути. И 
торможение в деле ратификации общеевропейской конституции – лишь симптом этого фиаско. Затем последуют новые 
симптомы. Первый из которых – и весьма неприятный для нас, – реанимация в Европе трансатлантических тяготений, со 
всеми вытекающими последствиями. Среди которых, между прочим, и провал концепции многополюсного мира. 

Иными словами, реинтеграция на Востоке нужна не только нам, она нужна и Западу. Естественно, европейскому…
Кстати, история снова дает нам шанс, как она давала его совсем недавно России в виде баснословно высоких цен 

на нефть, и его никак нельзя упустить. Этот шанс – временная приостановка темпов интеграции Западной Европы, что 
позволяет нам, в первую очередь, России и Белоруссии, резко сократить отставание. И стать тем самым потенциальным 
партнером западной интеграции на востоке, которого ей так не хватало и который, несомненно, более естественен, чем 
любые трансатлантические связи. 

З.Бжезинский  еще  в  70-е  годы  предупреждал,  что  Советский  Союз  (нынче  это  постсоветское  пространство), 
расположенный с Европой на одном континенте, обладающий ресурсами, в которых нуждается Европа, и нуждающийся в 
европейских  технологиях,  куда  более  естественный  и  выгодный  экономический  партнер  западных  европейцев,  чем 
Америка. Тогда, в 80-х годах, к счастью для США, предупреждение Бжезинского осталось только предупреждением. 

Так или иначе, но в сегодняшних условиях при достаточно мудрой и последовательной политике именно Россия 
вместе с Белоруссиейю способны повторить  знаменитый сюжет  «Похищения Европы», столь пугающий З. Бжезинского. 
Для вящей выгоды общеевропейских процессов, причем,  в том их полноценном виде, как  они представлялись еще де 
Голлю. 

Одним словом, взаимосвязь между темпами западной интеграции и союзным строительством просто необходима. 
И  именно  сейчас,  когда  западные  темпы  замедлились,  союзное  строительство  могло  бы  совершить  рывок,  который 
поставит и Россию, и Белоруссию в совсем иное, более выгодное положение перед лицом расширившейся Европы.

Так  же  как  Европа  воспользовалась  в  1991  году  нашим отставанием,  так  же  и  мы  должны воспользоваться 
отставанием Европы – для общей пользы, чтобы сблизить наши интеграции. Ибо только на ниве союзного строительства, 
этой  высшей  формы  интеграции,  причем  не  только  экономической,  но  и  политической,  мы  можем  предложить  нечто 
достойное и ценное для Объединенной Европы настолько, что она сочтет нас объектом для сотрудничества, нежели для 
поглощения. В этом случае Европу ждет победа европеизма, а не слепое следование в фарватере Соединенных Штатов с 
их идеей «нового мирового порядка».

Беларусь создаст в Европе экономическое лобби
01.07.2005. Белорусские новости

Валентина Вешторт
Нам  нужна  агрессивная  экспортная  политика  и  инвестиции  в  высокотехнологичные  отрасли,  

обозначил  внешнеэкономические  приоритеты  Республики  Беларусь  премьер-министр  республики  Сергей  
Сидорский,  встречаясь в конце июня с советниками по торгово-экономическим вопросам загранучреждений 
страны.

Экспортная политика страны должна быть стратегически выверена, считает премьер-министр.  По его мнению, 
внешнеэкономическая  деятельность  не  может  ограничиваться  поставками  по  простым  контрактам.  Беларусь  должна 
участвовать в создании новой наукоемкой технологической продукции в Европе, использовать возможности сотрудничества 
с  транснациональными  компаниями,  через  активные  контакты  с  зарубежными  партнерами  формировать  там  «свое 
экономическое лобби». 

Ненадежность сотрудничества по простым контрактам проявилась в отношениях белорусских производителей с их 
российскими потребителями в условиях перехода на принцип взимания НДС по стране назначения, считает премьер. На 
первом этапе Беларусь потеряла почти 30% товарооборота с РФ и 21% — с нашим крупнейшим партнером — Москвой, 
проиллюстрировал свой тезис цифрами С.Сидорский. 

Потерь избежать удалось только тем предприятиям,  которые активно развивают свои товаропроводящие сети, 
уточнил премьер-министр и нацелил производителей заниматься их созданием,  а торгово-экономических советников — 
всячески им в этом помогать. По его данным, в настоящее время белорусский производитель имеет за рубежом всего лишь 
119 прямых объектов товаропроводящей сети, через которую при 30-миллиардном обороте в этом году было поставлено 
продукции всего лишь на 449 млн. USD. При этом на территории  основного белорусского торгового партнера — РФ — таких 
объектов всего лишь 78 и проходит через них только 29% продаваемой продукции. Особенно беспокоит правительство 
Беларуси тот факт, что из 119 валообразующих предприятий товаропроводящие сети имеют лишь 17. 

Показательно,  что  на  территории  Польши,  которая  имеет  350  объектов  товаропроводящей  сети  в  Беларуси, 
белорусский производитель представлен лишь 30 подобными торговыми точками. Причем это не единственное, чему могут 
поучиться белорусские  предприятия у западной соседки. 

Сопоставительный анализ структуры польского и белорусского экспорта дает основания говорить о том, что в 
Беларуси  недостаточно  продумана  экспортная  стратегия.  Мы  поставляем  в  Польшу  нефтепродукты,  сырую  нефть, 
калийные  удобрения,  казеин  и  т.д.,  то  есть  полуфабрикаты,  сырье,  в  то  время  как  оттуда  к  нам  везут  уже  готовую 
продукцию,  обратил  внимание  белорусских  производителей  премьер-министр  и  призвал  ориентироваться  на  экспорт 
продукции с высокой долей добавленной стоимости. «Правительство не устраивает то, что стратегия экспорта строится на 
сырьевых рынках», — сказал Сергей Сидорский. 

Кстати, отсутствие ориентации на экспорт продукции с высокой долей добавленной стоимости премьер назвал 
одним  из  недостатков  подготовленного  проекта  Национальной  программы  развития  экспорта.  Еще  одни  моментом, 
требующим  доработки,  по  его  словам,  является  отсутствие  в  этом  документе  перспективного  взгляда  на  будущее 
белорусского экспорта в связи с изменяющимися жизненными реалиями (расширение ЕС, вступление в ВТО). Разумеется, 
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что все ориентиры, обозначенные премьер-министром, должны быть основой как государственного подхода к экспорту, так 
и проявляться на уровне отдельных предприятий.

Вполне возможно, что изменится подход правительства к подбору торговых представителей Беларуси за рубежом. 
«Мы должны сделать  ставку на  практиков-менеджеров,  которые знают  производство,  знают рынки,  условия и правила 
торговли даже ущерб некоторым предприятиям,  мы должны:  пригласить лучших менеджеров  из  банков,  коммерческих 
структур:  и  выйти  с  инициативой  к  Президенту,  чтобы эти  люди представляли торговые интересы нашей страны»,  — 
считает С.Сидорский. 

Кроме  аспектов,  обозначенных  премьер-министром,  правительство  предлагает  активнее  вовлекать  во 
внешнеэкономическую деятельность негосударственный сектор, на долю которого, по словам замминистра иностранных 
дел Александра Михневича, приходится 20% экспорта. Для этого имеет смысл разрабатывать не только отраслевые и 
ведомственные стратегии экспорта, но и региональные, считает замминистра. По его мнению, в корректировке нуждается и 
подход к организации работы отделов сбыта предприятий, только 1/3 сотрудников которых имеют высшее образование и 
лишь каждый 7-й владеет иностранным языком.

Реализация задуманных мер способна удержать сальдо положительным, заверил премьер-министр (напомним, 
что в январе — апреле 2005г. Беларусь сформировала положительное сальдо во внешней торговле товарами в размере 
480,7 млн. USD, в то время как в аналогичном периоде прошлого года сальдо было отрицательным в размере 339,5 млн. 
USD).
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УКРАИНА
1 июля.  Украина вводит безвизовый режим для граждан США, при условии, если срок пребывания в стране не 

превышает 90 дней. "Установить с 1 июля 2005 года безвизовый режим въезда в Украину и транзитного проезда через 
территорию  Украины  для  граждан  Соединенных  Штатов  Америки,  если  они  на  протяжении  шести  месяцев  от  даты 
предыдущего въезда в Украину повторно посещают Украину на срок, который не превышает 90 дней", - говорится в указе 
Президента Виктора Ющенко.Такой шаг предпринят для развития и реализации принципов стратегического партнерства 
между  Украиной  и  США,  а  также  для  упрощения  режима  взаимных  поездок  и  активизации  двухсторонних  контактов, 
отмечается в указе.  Правительству Украины поручено отработать компенсационный механизм наполнения госбюджета. 
Украина заявляла о намерении отменить въездные визы для граждан США в обмен на удешевление американских виз для 
граждан Украины. В мае США снизили стоимость оформления многоразовой визы для украинцев со 165 долларов до 100 
долларов.

Ранее Украина временно до конца августа ввела безвизовый режим для граждан стран-членов ЕС и Швейцарии.
1 июля. Украина выступает против создания наднациональных органов и таможенного союза в рамках Единого 

экономического пространства (ЕЭП). Об этом заявил секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины 
Петр  Порошенко.  "У  нас  есть  черта,  эта  черта  -  зона  свободной  торговли  без  создания  наднациональных  органов  и 
таможенного союза", - сказал он. При этом Порошенко отметил, что на сегодняшний день процесс интеграции Украины в 
ЕЭП происходит прозрачно, чего не было при прежней власти. "Что такое ЕЭП, не знали ни лидер самой большой фракции, 
ни ваш покорный слуга, ни другие народные депутаты. Сейчас же открыты абсолютно все документы, кто угодно может 
узнать, что первый этап ЕЭП - это базовая правовая основа создания зоны свободной торговли", - сказал Порошенко. На 
вопрос, что является последним этапом создания ЕЭП, Порошенко ответил: "Дальше будем смотреть, насколько это будет 
отвечать интересам Украины". "Пока что подпись Украины стоит под первым этапом - созданием зоны свободной торговли, 
с  оговоркой  о  несоздании  каких  бы  то  ни  было  наднациональных  органов,  поскольку  это  противоречит  Конституции 
Украины", - отметил секретарь СНБО. Он выразил уверенность в том, что создание зоны свободной торговли выгодно всем 
четырем странам -  членам ЕЭП,  отметив,  что  провал переговоров  станет  поражением всех  участников  переговорного 
процесса. Напомним, что в ЕЭП пока входят Беларусь, Казахстан, Россия и Украина. Но Казахстан уже заявлял, что эта 
структура может создана и действовать без Украины с ее амбициями...

1 июля. Верующие Украинской Православной церкви из Черновицкой области обратились к руководству страны с 
просьбой  защитить  их  от  преследований  со  стороны местных  властей.  Прихожане  Свято-Георгиевского  храма  в  селе 
Шубранец сообщают, что "от имени президента страны местные власти забирают у них храм". Подобное происходит и в 
других  селах  области,  где  "специальные  отряды  силой  забирают  церкви  православных  Московского  патриархата  и 
передают  их  Киевскому патриархату",  указывается  в  письме.  "Это  не  имеет  ничего  общего  с  демократией,  правами и 
свободами  человека.  Между  нами  и  нашими  братьями  из  Киевского  патриархата  искусственно  разжигают  вражду",- 
отмечают прихожане. Они спрашивают, "знает ли об этом Виктор Ющенко, поддерживает ли он такую политику, входит ли в 
его планы разжигание страшной межконфессиональной войны на Украине?". Прихожане выражают тревогу, что в стране 
"может  повториться  трагедия  Югославии".  При  этом  заявляют:  "Никакая  сила  не  заставит  нас  отдать  наши  храмы, 
построенные нами и нашими отцами. Мы будем стоять до последнего, защищая нашу веру". 

1 июля. Экс-премьер-министр Виктор Янукович уверен, что новой властью на будущих выборах в Верховную Раду 
будет  применен админресурс,  который будет «раскручиваться по  полной  программе,  на полную катушку».  Об этом он 
заявил, выступая в четверг на координационном совете Союза молодежи регионов Украины, сообщает УНИАН . Янукович 
отметил,  что  Украина  "получила  раскручивающийся  шквал  репрессий;  фактически  властью  объявлена  война  второй 
половине украинцев, которая говорит не так, как она, думает не так, как она". Как считает лидер Партии регионов, подобного 
рода  расправа  с  политическими  оппонентами  со  стороны  новой  власти  говорит  о  ее  стремление  монополизировать 
парламентские выборы 2006 года для того, чтобы у оппозиции не было шансов на победу. Он раскритиковал действия 
новой власти в разных сферах. "Эффективности работы местной власти сегодня нет. Об этом говорят разбитые дороги, 
покинутые  объекты  строительства,  рост  цен,  повышение  тарифов  на  жилищно-коммунальные  услуги,  невыполнение 
бюджета", - пожаловался Янукович. "Предложенный бюджет не был бюджетом развития, а является бюджетом проедания, 
рассчитанным  на  кратковременный  эффект,  временное  удовлетворение  социальных  вопросов",  -  отметил  он.  Как  и 
прогнозировали  члены  Партии  регионов,  продолжил  лидер  этой  партии,  политика  действий  новой  власти  фактически 
привела к увеличению "косвенных налогов, а мы занимались реформированием налоговой системы экономики". 

Янукович считает, что на сегодняшний день "присутствует силовой, ручной вариант управления экономикой через 
поднятие тарифов, рост цен, поддерживаемый монетарной политикой Нацбанка, ревальвацию гривны". В результате такого 
рода  действий  отметил  экс-премьер,  прибыль  отечественных  предприятий  начала  снижаться,  "мы  начали  терять 
экспортные возможности". 

1 июля. Оперативники отдела Государственной службы борьбы с экономическими преступлениями Управления 
МВД Украины в Одесской области "разоблачили",  по их мнению,  преступную деятельность должностных лиц Одесской 
облгосадминистрации.  Они утверждают,  что в  2002  году тогдашний глава облгосадминистрации,  а  ныне  председатель 
Одесского  облсовета  Сергей  Гриневецкий,  и  начальник  управления охраны объектов  культурного  наследия  заключили 
договор, согласно которому помещение Театра юного зрителя общей площадью почти 2100 квадратных метров вопреки 
действующему  законодательству  было  передано  в  пользование  обществу  с  ограниченной  ответственностью,  передает 
"MIGnews.com.ua" . Далее, следователи заявляют, что до получения в аренду театра руководитель коммерческой структуры 
без  какого-либо  разрешения,  согласования  и  научно-проектной  документации  начал  строительные  работы  по 
переоборудованию данного помещения в спортивно-оздоровительный комплекс с плавательным бассейном. В апреле 2003 
года глава Одесской облгосадминистрации утвердил решение о переводе памятника архитектуры в категорию нежилых 
зданий.  А  в  начале  2004  года  директор  общества  с  ограниченной  ответственностью  обратился  в  Одесское  бюро 
технической  инвентаризации  и  регистрации  объектов  недвижимости  и  незаконно  получил  технический  паспорт  на 
новопостроенный спортивно-оздоровительный комплекс. По данному факту возбуждено уголовное дело по признакам части 
3 статьи 298 Криминального кодекса Украины. 
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1 июля. Украинское законодательство нигде не определяет, что по вопросам присоединения Украины к военным 
или экономическим союзам должен проводиться референдум. Об этом заявил народный депутат Украины, председатель 
специальной комиссии Верховной Рады по вопросам сотрудничества с НАТО Олег Зарубинский, выступая вечером в эфире 
телеканала  «Тонис».  Таким образом он прокомментировал заявления ряда  украинских  политиков  о  том,  что  вопрос  о 
присоединении Украины к  НАТО необходимо решать  на  референдуме.  «Нигде  не  прописано,  что  должен проводиться 
референдум  о  вступлении  в  НАТО.  Когда  подписывали  документы  о  вступлении  Украины  в  Единое  экономическое 
пространство, референдумов не проводили», отметил Зарубинский. По мнению депутата, представителям власти «нужно 
заниматься  не  ньюсмейкерством,  а  проводить  регулярную  черновую  работу».  Он  напомнил,  что  в  2004  году  план 
сотрудничества Украины с альянсом был фактически провален – он был выполнен выполнен всего на 40%. Напомним, что 
12  мая в  прямом эфире 3  телеканалов  президент  Виктор  Ющенко  пообещал вынести  вступление  Украины в НАТО и 
Европейский Союз на референдум.

В то же время, в понедельник, 27 июня, генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер заявил, что альянс 
намерен усилить информирование граждан Украины о своей деятельности.Об этом он сказал на пресс-конференции в 
Киеве, отвечая на вопрос о низкой поддержке украинцами идеи евроатлантической интеграции Украины. 

«НАТО будет делать свою часть (работы по информированию), убеждая людей», - сказал Схеффер. Кроме того, 
во время выездного заседания евроатлантического совета, которое пройдет в октябре, встречи будут проходить не только в 
Киеве, но и в регионах. По результатам опроса, проведенного Центром экономических и политических исследований имени 
Александра  Разумкова  и  Киевским  международным  институтом  в  мае  этого  года,  57%  опрошенных  «полностью  не 
согласны» либо «скорее не согласны» с суждением, что Украина должна вступить в НАТО. 

1 июля. Формы и методы партийного строительства,  используемые победившей коалицией уводят Украину с 
демократического пути. К такой мысли пришел вице-премьер Украины Николай Томенко во время Интернет-конференции в 
«Укринформе».

«Именно  президент  и  правительство,  а  не  парткомы  или  политбюро,  должны  руководить  государственными 
процессами», - так Томенко ответил на вопрос относительно создания в правительстве партийных групп. «Еще 15 лет тому 
назад была упразднена 6 статья Конституции СССР, которая определяла управляющую роль партии в общественной жизни. 
Поэтому  сейчас  нужно  либо  возобновлять  эту  статью,  что  является  бессмыслицей,  либо  заниматься  партийным 
строительством вне этих важных институций», - считает вице-премьер. «Если соединять деятельность государственных и 
партийных структур, то возникает искушение для использования админресурса. Это можно увидеть на примерах отдельных 
регионов, где губернаторы отчитываются не об улучшении социальных условий в своей области, а об увеличении рядов 
партийных  ячеек»,  -  отметил  Николай  Томенко.«Я  считаю,  что  правительство  должно  максимум  внимания  уделять 
государственным и социальным, а не партийным вопросам», -  добавил вице-премьер. Напомним,  как сообщал «Новый 
Регион»,  неделю  назад  президиум  совета  партии  «Народный  Союз  «Наша  Украина»  утвердил  решение  о  создании 
партийной  группы НСНУ в  составе  правительства.  Такое  решение,  по  мнению  президиума  НСНУ,  «должно оказывать 
содействие  усилению  координации  деятельности  министров  –  членов  партии,  а  также  оптимизации  взаимодействия 
Кабмина  с  президентом Украины,  почетным председателем НСНУ  Виктором Ющенко  и  Верховной  Радой  Украины».В 
партийную группу НСНУ в правительстве воли председатель совета партии, вице-премьер-министр Роман Безсмертный 
(руководитель группы), член совета НСНУ, вице-премьер-министр Олег Рыбачук, члены президиума совета партии: министр 
культуры и туризма Оксана Билозир,  министр по  вопросам чрезвычайных ситуаций Давид Жвания,  министр по  делам 
молодежи и спорта Юрий Павленко, министр юстиции Роман Зварич; члены Совета НСНУ: министр транспорта и связи 
Евгений  Червоненко,  министр  по  вопросам промышленной  политики  Владимир  Шандра,  министр  по  вопросам охраны 
окружающей среды Павел Игнатенко.

2 июля. В Киеве подписано Соглашение о сотрудничестве между Партией Регионов Украины и Партией «Единая 
Россия» «Для «Единой России» Партия регионов является очень интересным и перспективным партнером, поскольку она 
так же, как и «Единая Россия», ориентируется на платформу правого центра», – заявил член Президиума Генерального 
совета Партии «Единая Россия» Константин Косачев. К. Косачев подчеркнул, что Партия регионов является самой крупной 
партией Украины, насчитывающей свыше 600 тыс. членов. Она последовательно и целенаправленно следует курсу на 
сотрудничество  с  Россией,  а  также  «противодействует  искусственным  попыткам  нынешних  правящих  кругов  Украины 
принести российско-украинское сотрудничество в жертву амбициям по евроинтеграции».Такое заявление К. Косачев сделал 
комментируя подписание Соглашения о сотрудничестве и взаимодействии между «Единой Россией» и Партией регионов. 
«Этим документом, – отметил К. Косачев, – открывается качественно новый этап наших межпартийных связей, мы уходим 
от прежней практики, когда в основном пытались сотрудничать с партиями других государств, находящимися у власти». 

2 июля. Около 300 бизнесменов, вложившихся в "оранжевую" революцию на Украине, решением Всеукраинской 
общественной  организацией  "Наша  Украина"  были  награждены  медалями  "Гвардия  революции".  В  число  "заслуг" 
награжденных  вменяется  активная  поддержка  украинских  революционеров  в  ноябре-декабре  2004  года  деньгами, 
продуктами и вещами. 

"Под музыку то струнного квартета, то джаза, то гимна Украины, в пустом на три четверти зале звучали речи об 
"оранжевой революции",  а в фойе распивалось шампанское, демонстрировалось непритязательное кино, и раздавались 
столь же непритязательные грамоты и значки с надписью: "гвардеец революции". 

По  словам  руководителя  "Нашей  Украины",  парламентария  Романа  Безсмертного,  во  время  "оранжевой 
революции"  было  перечислено  около  21  млн  гривен  ($4,2  млн),  как  от  украинских,  так  и  американских  структур  для 
поддержки палаточного городка на Майдане, сообщает "Интерфакс". "Сегодня мы собрали тех, кто осуществлял перерасчет 
финансов, это те финансовые доноры, о которых мы даже не знали в тот период", - сказал Безсмертный. 

Он также зачитал приветствие бывшим "неизвестным героям" от президента Украины В.Ющенко, в котором, в 
частности, сказано: "В успех оранжевой революции каждый из вас вложил не только все силы, а и частичку своей души и 
тела".

3  июля. Как  сообщает  сайт  "Украина  православная",  3  июня  группа  филаретовцев  во  главе  с  известным 
раскольническим  экстремистом  Александром  Гудимой  попробовали  совершить  очередную  провокацию  –  проникнуть  в 
Свято-Успенский собор Киево-Печерской Лавры для того, чтобы в храме отслужить молебен, который каждое воскресенье 
перед этим "община" "отправляла" перед центральным входом в святыню. 
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Группа  с  хоругвями  (около  двадцати  мужчин)  в  15-м  часу  начала  двигаться  к  главному  храму  обители,  но 
препятствием  для  провокаторов  стали  верующие  Канонической  Церкви.  Раскольники  пытались  провоцировать 
межконфессиональные  стычки.  По  свидетельству  очевидцев  (которые  написали  соответствующее  заявление  на  имя 
Предстоятеля УПЦ), раскольники всячески их унижали и грозились, что в скором времени всех насельников и прихожан 
"выбросят  из  Лавры  и  передадут  ее  Филарету".  Затем  раскольники  переместились  ко  Всехсвятской  церкви  над 
Экономическими вратами, где "отслужили молебен", а вскоре в святом месте начали настоящий митинг. На нем выступили с 
провокационными призывами раскольнические "священнослужители",  грозясь захватом церкви и другими бесчинствами. 
После было проведено приходское собрание какой-то мифической "казацкой" общины Всехсвятского храма. Не достигнув 
желательных для себя результатов, филаретовские предводители возвратились к центральному входу Лавры, свернули 
хоругви, на скорую руку сбросили священнические одежды и подрясники (в том числе и монахи), и на двух автомобилях 
выехали  в  неизвестном  направлении.  В  связи  с  провокационными  действиями  Гудимы,  верующие  обратились  к 
Предстоятелю  Украинской  Православной  Церкви,  руководству  Украины  и  музея-заповедника  с  просьбой  не  допускать 
раскольников и иноверцев для осуществления провокационных действий на территории Лавры.\

4 июля. Депутат Верховной Рады, заместитель председателя Социал-демократической партии (объединенной) 
Нестор  Шуфрич  допускает  совместное  участие  СДПУ(О)  с  создаваемым  блоком  лидера  Партии  Регионов  Виктором 
Януковичем на выборах Рады в 2006 году. Об этом Шуфрич сказал в интервью журналу "Корреспондент". "Такой вариант 
есть, и это экзамен для (лидера Партии Регионов Виктора) Януковича", - сказал Шуфрич, отвечая на вопрос, может ли 
СДПУ(О) пойти на выборы с блоком Януковича. При этом он подчеркнул, что этот экзамен покажет, сможет ли Янукович 
стать таким лидером, каким хочет его видеть Шуфрич, или он останется лишь лидером Партии Регионов и закроется в ней. 
Кроме того, Шуфрич отметил что СДПУ(О) в целом и он сам в частности сделали все возможное для единства оппозиции. 
"Но в данном случае Банковая оказалась сильнее, и единой оппозиции нет", - сказал он, отметив, что у оппозиции мог быть 
совсем другой потенциал, если бы она объединилась. В июне лидер СДПУ(О) Виктор Медведчук заявил, что партия готова 
самостоятельно идти на парламентские выборы в 2006 году. 

4  июля. Крымская  организация  партии  «Русский  блок»  заявила  о  своем  неучастии  в  Форуме  общественно-
политических сил автономии, инициатором проведения которого является глава Совмина Анатолий Матвиенко. Об этом 
«Новому  Региону»  сообщили  в  пресс-службе  «Русского  блока».«Наша  региональная  партийная  организация  не  будет 
«пушечным мясом» для подковерных аппаратных интриг  нынешней власти»,  -  подчеркнули в пресс-службе.В «Русском 
блоке» утверждают, что проведение Форума под председательством «нелегитимно избранного премьера» Матвиенко имеет 
единственную  цель  -  засвидетельствовать  факт  лояльности  общественно-политических  сил  Крыма  «оранжевому» 
режиму.«В  то  время,  как  лидеров  политической  оппозиции  Украины  нынешняя  власть  подло  и  цинично  преследует, 
предъявляя  им  вздорные  по  сути  и  уровню  «уголовные»  обвинения,  используя  т.н.  «административный»  ресурс  (еще 
недавно называемый «недемократичным» инструментом «преступной власти Л.Кучмы»), ловкачи из нынешнего крымского 
правительства  пытаются  продекларировать  от  имени  крымчан  –  «конструктивный  диалог»,  «взаимодействие»  и 
«сотрудничество»  с  этой  нелегитимной  властью»,  -  заявляет  «Русский  блок».В  пресс-службе  также  подчеркнули,  что 
неучастие в Форуме не означает отказа партии от диалога с другими политическими силами Крыма.

4 июля. «Электорат вынуждает Виктора Януковича что-то делать», - так лидер Прогрессивно-социалистической 
партии Украины Наталья Витренко прокомментировала решение Партии Регионов о создании оппозиционного блока. Она 
отметила, что «В. Янукович начинает подготовку к каким-то действиям». «Какой будет этот блок, - считает Н. Витренко, - и 
какая будет его эффективность - это мы будем смотреть. По крайней мере, нас в этом блоке пока нет».

4 июля. Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк выступил с докладом на тему "Новые вызовы для 
Украины  после  оранжевой  революции"  в  рамках  международной  конференции  "Украина  и  Польша  -  стратегические 
партнеры".  Как  передает  агентство  "Новости-Украина"  со  ссылкой  на  пресс-службу  министерства  иностранных  дел, 
основными  вызовами  для  страны  Тарасюк  назвал  "проблематику  законодательного  обеспечения  реформ,  вопрос 
утверждения демократии,  уважение  к  правам человека  и  обеспечение  достойной  работы СМИ,  укрепление  институтов 
гражданского общества, проведение активной региональной политики, диверсификацию энергоснабжения, вопрос защиты 
украинцев за границей". 

В работе конференции также приняли участие представители неправительственных организаций, бывший министр 
обороны Польши, президент Польской евроатлантической ассоциации Бронислав Коморовски,  госсекретарь канцелярии 
премьер-министра Польши Яцек Ключковски, посол Польши в Украине Марек Зюлковски, советник главы Верховной Рады 
Украины Юрий Щербак. 

Организаторами конференции выступили всеукраинская общественная организация "Демократическое действие", 
Польская  евроатлантическая  ассоциация,  Институт  евроатлантического  сотрудничества,  Общественная  лига  Украина-
НАТО, МИД Украины, Центр информации и документации НАТО. 

4 июля. Будущие парламентские выборы все больше волнуют украинских политиков. Свою позицию озвучила 
накануне Ю.Тимошенко. Тимошенко заявила, что сотрудничество «Единой России» с украинской Партией регионов может 
закончится для России плохо. Если Россия не прислушается к словам украинского премьера, то,  уточнила Тимошенко, 
«российских лоббистов Виктора Януковича ожидают большие разочарования». Премьер также считает, что «влияния любых 
стран на избирательную кампанию в нашей стране заканчиваются плохо и для тех, кто получает, и для тех, кто влияет». 
Народные  депутаты  Украины,  что  понятно,  в  основном  разделяют  мнение  премьера.  Однако,  они  объясняют  факт 
сотрудничества российской и украинской партий тем, что Москва желает возвращения старой власти. Лидер украинских 
коммунистов Симоненко вообще назвал Януковича несостоятельным, а отсутствие собственных контактов с российскими 
коммунистами  объяснил  тем,  что  они  существуют  на  неформальном  уровне.  Министр  иностранных  дел  Украины  и 
одновременно  лидер  Народного  Руха  Украины  Тарасюк  безапелляционно  заявил,  что  российские  политические  силы 
поддерживали  и  продолжают  поддерживать  на  Украине  тех  политиков,  «которые  не  пользовались  и  не  пользуются 
поддержкой украинского народа».

4  июля. Провалилась  попытка  крымского  премьера  Анатолия  Матвиенко  объединить  вокруг  себя  ведущие 
политические объединения Крыма. На собранном по его инициативе Форуме общественно-политических сил полуострова 
ряд партий еще до завершения дискуссии объявили о нежелании подписывать итоговый документ встречи – Декларацию о 
взаимодействии  с  Совмином  автономии.  Такие  заявления  сделали  представители  Народно-демократической  партии, 
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СДПУ(о) и Партии зеленых. По мнению отказников, текст Декларации требует более детального обсуждения и подписывать 
его с наскока не имеет смысла. Кроме того, некоторые выступающие в попытке добиться скорополительного одобрения 
документа усмотрели стремление Матвиенко не сотрудничать на равных, а руководить местными политиками. Лидер же 
крымских социал-демократов Ефим Фикс вообще заявил,  что Декларация состоит из  программных тезисов его партии, 
одобрять которые во второй раз эсдэкам нет необходимости.

В  свою  очередь  лидеры националистических  организаций  с  трибуны Форума  обвинили  коллег  из  партий,  не 
относящихся  к  «оранжевому»  спектру,  в  отсутствии  патриотизма,  неуважении  к  Украине  и  даже  в  антиукраинских 
настроениях.  В  эти  минуты  Форум  еще  продолжает  работу,  но  наблюдатели  отмечают,  что  после  вышеозначенных 
заявлений национал-патриотов уже ясно – многие центристы и левые предпочтут воздержаться от подписания Декларации. 
Наблюдатели  также  отмечают  низкий  уровень  представительства  на  Форуме.  Кроме  крымских  организаций  партий 
проющенковской ориентации, практически, все остальные полуостровные политические структуры представлены вторыми 
лицами. Напомним, что ранее от участия в Форуме отказались крымские организации Республиканской партии Украины и 
партии «Русский блок».

Митрополит Киевский призывает руководство Украины вернуть Церкви статус юридического лица
6 июля. Митрополит Киевский и всея Украины Владимир выразил озабоченность тем, что украинские власти до 

сих  пор  не  дали  Церкви  статус  юридического  лица.  "Этого  статуса  мы  были  лишены  еще  ленинским  репрессивным 
правительством", - напомнил митрополит в интервью, которое приводит его пресс-служба. Предстоятель напомнил, что "за 
свою  тысячелетнюю  истории  Украинская  православная  церковь  не  разрушила  ни  одного  государственного  здания,  не 
притесняла  ни  одного  чиновника,  в  то  время  как  государство  разрушило  десятки  тысяч  православных  храмов, 
экспроприировало  практически  все  имущество,  казнило  и  погубило  в  лагерях  более  100  тысяч  православных 
священнослужителей  из  Украины"."Сегодня  оно  распоряжается нашими храмами и  имуществом,  отдает  их  в  аренду  и 
пользование сторонним организациям,  хотя Украина взяла на себя обязательства перед Советом Европы вернуть всю 
собственность Церкви", - отмечает митрополит."Можно ли назвать такое партнерство честным и равноправным?" - задает 
он  риторический  вопрос.  Для  иллюстрации своих  слов  он  напомнил,  что  в  Луцке  и  Ровно  еще в  начале  1990-х  были 
захвачены  православные  кафедральные  соборы,  но,  несмотря  на  то,  что  высшие  судебные  инстанции  Украины 
постановили вернуть их законным владельцам, исполнительная власть не выполняет эти решения.

"Невыполнение законов именуется беззаконием", - сказал митрополит Владимир, призвав молиться о том, чтобы 
законные права Православной церкви на Украине были восстановлены.

6  июля. Генеральная  прокуратура  Украины (ГПУ)  закончила  расследование  уголовных  дел  против  экс-главы 
администрации  Харьковской  области  Евгения  Кушнарева  и  главы  Луганского  областного  совета  Виктора  Тихонова, 
обвиняемых в посягательстве на территориальную целостность и неприкасаемость Украины. 

Как сообщили в пресс-службе ГПУ, после ознакомления обвиняемых с материалами уголовных дел они будут 
направлены в суд. 

В  ноябре  2004  года  Всеукраинский  съезд  органов  местного  самоуправления,  собравшийся  в  Северодонецке 
Луганской области в разгар политического кризиса в связи с президентскими выборами, постановил провести в декабре 
2004 года референдум о создании отдельной Юго-Восточной республики. Позже проведение референдума было отменено. 
Среди прочих, в съезде принимали участие Евгений Кушнарев и Виктор Тихонов, напоминает РИА "Новости". 

Тем  временем,  Евгений  Кушнарев  заявил  о  грубом  нарушении  следствием  закона.  Об  этом  говорится  в 
распространенном в среду сообщении пресс-службы возглавляемой им партии "Новая демократия". 

В среду следователь ГПУ сообщил Кушнареву, что его дело по обвинению в посягательстве на территориальную 
целостность и неприкасаемость Украины выделено в отдельное производство. 

"Власть  боится  резонанса  в  обществе",  -  цитирует  слова  Кушнарева  пресс-служба  партии.  "Власть  пытается 
устроить несколько локальных процессов, чтобы не привлечь внимание общественности и без шума засудить обвиняемых", 
-  заявил  он.  "Поскольку  следствие  идет  с  грубым  нарушением  законности,  общественный  контроль  над  ним  крайне 
необходим", - добавил Кушнарев. 

6  июля. Семь  человек  в  сквере  под  стенами  Верховной  Рады  готовы  в  любой  момент  совершить  акт 
самосожжения. Об этом сообщил организатор акции, лидер крымского правозащитного движения "Криминальных судей — 
на нары" Николай Губенко. "У нас нет уже веры в нынешнюю власть! Мы ждем положительного решения наших проблем 
здесь, в сквере под Верховной Радой, уже два месяца! Если и сегодня никто из депутатов и госчиновников не обратит на 
нас внимание, я и еще один активист движения совершим акт сожжения в знак протеста", — заявил Николай Губенко. Он 
утверждает, что, после того как сотрудники милиции пытались забрать канистру с бензином и проникнуть в их лагерь, "он и 
еще один человек облились бензином и держат в руках газовые зажигалки". 

"Нас не остановить. Да, президент Ющенко два месяца назад принял нас лично. Пообещал рассмотреть наши 
требования и дал резолюции на исполнение своим подчиненным. И с тех пор — все! Ни слуху, ни духу!", — сказал Губенко. 
"Участники крымского правозащитного движения передали президенту пять просьб, среди которых требования отстранить 
от должности председателя Верховного суда и генпрокурора Украины, и возбудить несколько уголовных дел против судей-
коррупционеров",  — отметил организатор акции. Губенко считает,  что "эти госчиновники погрязли в коррупции, и у  его 
правозащитного движения есть доказательства". В четверг, 6 июля, в Херсоне у здания апелляционного суда 72-летний 
пенсионер  осуществил  акт  самосожжения,  протестуя  против  системы  судопроизводства.  Пострадавший  находится  в 
тяжелом состоянии в местной больнице. 

7 июля. Верховная Рада приняла закон "О выборах народных депутатов", который предусматривает проведение 
выборов  в  парламент  на  пропорциональной  основе.  За  его  принятие  проголосовало  319  депутатов.  Согласно  закону, 
выборы  в  парламент  осуществляются  по  избирательным  спискам  кандидатов  от  политических  партий  и  блоков. 
Предусматривается,  что  в  распределении  мандатов  народных  депутатов  принимают  участие  списки  партий  и  блоков, 
которые набрали не менее 3% голосов избирателей, принявших участие в голосовании. Очередные выборы депутатов 
пройдут в последнее воскресенье марта, а избирательный процесс начнется за 120 дней до выборов.
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Законом предусматривается, что право подавать кандидатуры в состав избирательных комиссий имеют партии и 
блоки, у которых есть парламентские фракции,  а партии, у которых нет  фракций, включаются в состав избирательных 
комиссий путем жеребьевки. 

Для формирования списка избирателей создаются отделы учета избирателей, проживающих на соответствующей 
территории.  Кроме  того,  для  обеспечения  гражданского  контроля  за  процессом  составления  списка  избирателей  при 
Центральной  избирательной  комиссии  создается  контрольная  группа,  в  состав  которой  в  том  числе  будут  входить 
представители партий, принимающих участие в выборах. Избиратель может быть включен в список избирателей только 
один раз и только на одном избирательном участке. Открепительные удостоверения они изготавливаются в количестве 2% 
от количества избирателей, внесенных в общий список избирателей. Парламент также снял запрет относительно того, что 
избиратель, который уже проголосовал, не имеет права повторно входить в помещение избирательной комиссии. Кроме 
того, закон разрешает Центризбиркому в случае нарушения норм Закона об агитации временно лишать лицензии СМИ.

В названии партии или блока, принимающего участие в парламентских выборах, не может быть фамилий людей, 
не являющихся кандидатами в депутаты от этого блока, а также фамилий исторических деятелей. Также такие имена и 
фамилии не могут использоваться в официальном названии даже одной из партий-участниц блока. Закон вступит в силу с 1 
октября 2005 года, кроме статей 38 и 39 относительно процедуры составления списков избирателей, которые вступят в силу 
уже с 1 июля.

7  июля. Глава  Верховной  Рады  Украины  Литвин  считает,  что  в  Украине  существуют  преследования  по 
политическим мотивам. Об этом он заявил в вечернем эфире Первого национального телеканала. «Сегодня тотальная 
государственная машина работает по тем людям, политическим силам, фракциям, которые проиграли на выборах, - это 
факт. И это надо признать», - сказал спикер. По его мнению, «сегодня с точностью до наоборот» повторяется политика 
предыдущей власти по преследованиям оппозиции.  Он выразил мнение,  что население Украины испытывает «страх и 
неуверенность». В связи с этим он призвал «провести серьезный разговор в Украине, выйти на общественный договор - 
писаный, неписаный - перестать удивлять мир, чтобы у людей исчезло чувство страха». 

9 июля. Власть Ющенко-Тимошенко-Мороза, обещавший демократию, защиту прав человека, свободу слова и 
прав  оппозиции,  в  действительности  преследует  деятельность  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины,  не 
допускает к центральным СМИ и руками бандитов физически расправляется с активистами партии. Об этом заявила лидер 
ПСПУ Наталья Витренко. «В соответствии с 34 и 39 статьями Конституции Украины, «Законом о политических партиях», 
Прогрессивная социалистическая партия Украины информирует население о своих оценках положения дел в  стране,  - 
рассказала лидер ПСПУ Наталья Витренко. - В ответ на это власть нанимает бандитов и направляет их на физическую 
расправу  против  членов  ПСПУ».«Так,  9  июля  2005  года  в  Чернигове  в  присутствии  милиции,  во  время агитационного 
мероприятия,  был избит  секретарь  Черниговского обкома ПСПУ,  член ЦК ПСПУ Иван Михайлович Донец»,  -  уточнила 
Витренко.«Я обращаюсь к генеральному прокурору Святославу Пискуну, министру МВД Юрию Луценко, президенту Виктору 
Ющенко с требованием открыть уголовное дело по факту совершенного преступления - избиения секретаря Черниговского 
обкома ПСПУ, члена ЦК ПСПУ, и разгрома партийного имущества», - заявила лидер партии.«Уведомляю, что ПСПУ с 11 
июля 2005 г. устанавливает палаточный городок в Чернигове возле УВД области с требованием привлечь к ответственности 
бандитов и должностных лиц», - резюмировала Витренко.

«Русский блок»: власти делают из меджлиса антирусскую «дубинку»
9 июля.  Новая киевская власть рассчитывает на то,  что экстремистская нелегализованная организация –  так 

называемый «меджлис крымско-татарского народа», будет некой «татарской дубинкой» в противовес неугодному «русскому 
Крыму». Так расценили сотрудничество меджлиса с новой властью участники конференции крымской организации партии 
«Русский блок», состоявшейся в выходные. Как говорится в заявлении конференции, в КРО «Русский блок» от славянского 
населения  поступают  заявления  «об  опасности  изгнания  их  экстремисткой  группировкой  из  мест  своего  постоянного 
проживания,  на  что  не  хотят  реагировать  центральные  и  крымские  власти».  Новая  власть  сознательно  провоцирует 
межэтнический и межрелигиозный конфликты в Крыму – считают в «Русском блоке».

«Как иначе расценить заявления высших должностных лиц Генеральной прокуратуры Украины о «пересмотре» 
уголовного  дела  по  тяжкому  уголовному  преступлению,  совершенному  одним  из  лидеров  экстремистского  «меджлиса-
курултая» (и по совместительству – членом Совета представителей крымско-татарского народа при президенте Украины) 
Куртсеитом Абдуллаевы в отношении группы русской молодежи, в том числе несовершеннолетних, в симферопольском 
клубе  «Коттон»  в  марте  2004  года,  и  официальные  контакты  премьера  Крыма  Матвиенко  с  лидерами  этой 
нелегализованной  организации?»,  –  говорится  в  заявлении  партии.  «Разменивая  мир  и  благополучие  крымчан  на 
политические преференции отдельным, причем – сиюминутным попутчикам, на «философию ненависти» между народами и 
религиями – власть рано или поздно пожнет системный затяжной этно-религиоозный конфликт, от которого пострадают 
невинные люди», - заключают авторы документа и призывают крымчан объединятся в ряды оппозиции правящему режиму.

9  июля. Съезд  "Народного  Союза  Наша  Украина"  обратился  к  своему  почетному  председателю  президенту 
Украины Виктору Ющенко уволить губернатора Донетчины Вадима Чупруна.За это проголосовали 1362 делегаты, против 
выступили три, воздержались – 14.Однопартийцы Ющенко обвиняют Чупруна в том, что "ни один из пунктов предвыборной 
программы  "10  шагов  навстречу  людям"  не  выполнен,  позвоночник  коррупции  не  сломан,  а  демократические 
преобразования в СМИ так и не начались".Также в заявлении "Народного Союза Наша Украина" говорится, что в Донецкой 
области  не  расследуют  фальсификации  во  время  выборов,  кардинальное  обновление  власти  не  состоялось,  и 
"продолжается разворовывание государственных средств и имущества в особенно больших размерах".Съезд "Народного 
Союза Наша Украина" возложил "персональную ответственность" за это на губернатора Чупруна.

Съезд  "Народного  Союза  Наша  Украина"  также  проголосовал  изменения  в  свой  устав,  согласно  которому 
сокращенное  название  партии  теперь  будет  звучать  как  "Наша  Украина".Председательствующий  на  съезде  Роман 
Бессмертный сказал, что Виктор Ющенко, который владеет правами на это название, дал на это согласие.Как известно, на 
текущей неделе Минюст лишил партию "Реформы и порядок" названия "Наша Украина".

После  съезда  Бессмертный  раскритиковал  действия  ПРП  относительно  этого.  "Я  отрицательно  отношусь  к 
дублированию названий, а еще хуже – к краже названий", - сказал Бессмертный.
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9  июля. Секретарь  Совбеза  Петр  Порошенко  считает,  что  Народный  Рух,  Украинская  народная  партия  и 
"Реформы и порядок" решили объединиться вокруг блока Тимошенко."Если на сегодняшний день четыре субъекта – ПРП, 
Народный Рух, Украинская народная партия и Блок Юлии Тимошенко объединились вокруг БЮТ и желают объединения 
именно в такой способ, мне жаль", - сказал Порошенко на съезде "Народного Союза Наша Украина".Вместе с тем он сказал, 
что это "их право, и мы его уважаем".Во время съезда лидер Народного Руха Борис Тарасюк зачитал обращение ПРП, НРУ, 
Украинской народной партии и блока Тимошенко к "Народному Союзу Наша Украина" создать единый блок на выборы-
2006.Порошенко высказал недовольство, что Тарасюк "не захотел услышать ответ" и ушел со съезда. Порошенко также 
обратил внимание, что в обращении четырех партий не говорилось о "создании единой демократической партии". "А где же 
требования Майдана? Что нас разъединяет? Есть ли у нас идеологические споры? Нет, нет".Он высказался в пользу того, 
чтобы был "единый список и единая партия". Порошенко также высказался в пользу того, чтобы партия "Народный Союз 
Наша  Украина"  становилась  на  защиту  своих  членов,  когда  "организовывают  PR-технологии,  которые  стараются 
спаплюжить определенных людей".

9  июля. Партии  "Батькивщина",  Народный  Рух  Украины,  Украинская  народная  партия  и  партия  "Реформы и 
порядок" готовы присоединиться к блоку Виктора Ющенко на выборах 2006 года. Соответствующее обращение к партии 
"Народный Союз Наша Украина", подписанное Юлией Тимошенко, Борисом Тарасюком, Виктором Пинзеником и Юрием 
Костенко, зачитал депутат Игорь Грынив на 9-м съезде ПРП. "Мы заявляем о необходимости и своей готовности к общему 
участию  в  Едином избирательном блоке  в  поддержку  президента  Украины  Виктора  Ющенко  во  время  избирательной 
кампании 2006 года, которое будет базироваться на тех политических принципах и идеалах, которые стали движущей силой 
процесса очищения и обновления Украинского Государства", - говорится в обращении."Непростительным грехом было бы 
разъединить единый Майдан на десятки мелких ручейков, и так разобщенно аппелировать к избирателю. Мы обязаны идти 
единым  блоком",  -  подчеркнул  лидер  ПРП  Виктор  Пинзеник.  "Мы  не  оставляем  надежду,  что  единая  партия 
демократического направления будет создана",  -  сказал Пинзеник.  "Мы верим, что такой процесс неизбежно состоится, 
поскольку  другого  пути  у  нас  просто  нет",  -  прибавил  он.  Пинзеник  также  отметил,  что  во  время  революции  партия 
пренебрегла  собственными  интересами.  "Направляя  все  свои  усилия  на  решение  первоочередных  государственных 
проблем,  мы делали это  в  ущерб развитию собственных структур  нашей партии",  -  сказал  он.  "В  конце концов стало 
распространяться убеждение,  что  поскольку в  ближайшем будущем партия все равно  будет  единая,  то  зачем строить 
отдельную партию?", - объяснил Пинзеник. Вице-премьер Николай Томенко, который тоже выступал на съезде, заметил, 
что "если нам не удалось создать европейскую демократическую партию, то мы создадим европейский демократический 
блок".

9 июля. Президент Виктор Ющенко обещает изменить руководителей районных администраций в городе Киеве. 
Об этом он сказал во время работы съезда партии "Народный Союз Наша Украина", почетным председателем которой он 
является.

"Мы говорили: изменим всех председателей районных администраций. Изменили почти всех, дошли до самых 
святых – до Киева. Александр Александрович (Омельченко) мне с Зинченко – месяц назад! – обещали кандидатуры и 
предложения через три-четыре дня", – сказал Ющенко. "Ничего, подберемся и к Киеву, друзья...", - прибавил Ющенко. Он 
подчеркнул, что "речь не идет о преследовании", а о том, что "первая вера, которая появляется у человека – это быть 
свидетелем изменения". "Если вы думаете, что прекрасный специалист глава районной налоговой, который работал под 
руководством, например, Сергея Медведчука и со всех львовских структур брал взятки – и сегодня может работать на 
новую политику... Это большая неправда!", - сказал Ющенко. Ющенко также выступил за то, чтобы областные организации 
"Народного  Союза  Наша  Украина"  возглавляли  "суперавторитетные  люди,  которых  уважают  на  территории,  которые 
доказали боями, выборами..." "Я не ставлю цель неудачников или воров вести под флаг "Нашей Украины". Хотя я знаю, что 
позывы такие есть, и это естественно: кто победил – к тому и будут склоняться". "Я не говорю, что мы не должны прощать и 
быть равнодушными к тому, кто уступил. Но нужна демонстрация, что "Наша Украина" строится на новых лицах, которые 
сменяют лица власти", - прибавил Ющенко.

9 июля. Социалистическая партия Украины не будет входить в блок с партией "Народный союз "Наша Украина", 
Блоком Юлии Тимошенко и Народной партией. Это в субботу в Киеве в интервью журналистам подтвердил лидер партии 
Александр Мороз. По его словам, Соцпартии еще ни разу не поступало ни одного официального предложения по поводу 
блокирования с этими политическими силами, и этот вопрос даже не поднимался в разговорах "один на один"."Мы такого 
предложения не получали". - сказал он. Кроме того, лидер социалистов заявил о том, что такой шаг был бы ошибочным. "Я 
глубоко  убежден,  что  это  было  бы  ошибочным  шагом,  если  бы  объединились.  Я  анализировал  развитие  ситуации  в 
Восточной Украине.  где  в  таком блоке  мы не  получили бы необходимого  количества  голосов",  -  подчеркнул  он."Успех 
кампании будет только тогда, когда власть будет делать все необходимое, что не мешать нашей партии иметь солидную 
фракцию в парламенте и на местном уровне", - добавил он.

Он отметил, что его часто обвиняют в критике власти. "Мы критикуем конструктивно, мы должны это делать, ведь 
это наша власть", - цитирует Мороза УНИАН. При этом лидер СПУ сообщил, что недоволен невыполненным соглашением, 
которое он заключил с Ющенко 8 декабря 2004 года "О внесении изменений в Конституцию". По его словам, в личном 
разговоре президент предложил поставить точку на невыполненном соглашении. 

Но СПУ, подчеркнул Мороз, сделает все, чтобы политическая реформа была осуществлена, потому что она нужна 
обществу. Это он пообещал всем присутствующим депутатам на совещании. Мороз также высказал уверенность, что СПУ 
получит победу на выборах, так как у партии появляется больше поклонников в Крыму и Южной Украине. Он указал, что для 
выборов партии нужно набрать 80 тыс. голосов, хотя он уверен, что их будет 100 тыс.  "Так как в обществе меняется 
отношение к социалистам", - считает Мороз. 

9 июля. Президент Виктор Ющенко не разделяет обеспокоенности спикера Владимира Литвина, что переговоры о 
создании  блока  "Народного  Союза  Наша  Украина",  Блока  Тимошенко  и  Народной  партии  не  начались."Выборы через 
восемь месяцев, сейчас начинается не самый активный период в политике", - сказал Ющенко журналистам в перерыве 
съезда "Народного Союза Наша Украина". 

"Этот период будет посвящен консультациям, а в сентябре-октябре – правдивая консолидация, которая ставит 
цель  победу  на  выборах",  -  прибавил  Ющенко,  который  является  почетным  председателем  "Народного  Союза  Наша 
Украина".Он также сказал, что "будет большой ошибкой для партии Литвина, партии Тимошенко, "Нашей Украины", если 
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они не найдут в тройке согласия и не заберут 55-60% на выборах"."Эти симпатии есть в обществе, их надо просто подойти и 
взять", - прибавил Ющенко.

9  июля. Вице-премьер  по  админреформе  Роман  Бессмертный  считает  оптимальным участие  в  предстоящих 
выборах  широкой  коалиции  из  "Нашей  Украины",  Блока  Юлии  Тимошенко,  Народной  партии,  СПУ  и  Партии 
промышленников  и  предпринимателей.  "Давно  пора  политикой  заниматься  в  большом  масштабе,  а  не  играться  в 
песочнице. Провести в парламент нужно 250 - 300 человек. Раз уж пришли строить демократию", - сказал Бессмертный в 
интервью "Комсомольской правде в Украине"."Президенту, чтобы осуществить задуманные реформы, нужно большинство в 
парламенте. Иначе Рада будет просто выкручивать ему руки", - отметил он. Для этого, по словам Бессмертного, для этого, 
"как  минимум,  требуется  союз  нескольких  политических  сил".  "Условно  говоря,  должна  быть  избирательная  коалиция. 
Например,  «Партия  Ющенко»  +  "Партия  Тимошенко"  +  "Партия Литвина"  +  "Партия  Мороза"  +  "Партия  Кинаха"  +  все 
остальные  партии.  Первые  две  партии  -  это  тяжеловесы,  вокруг  которых и  будет  формироваться  блок-2006",  считает 
Бессмертный. "Они же будут в любом случае играть ключевую роль в парламенте. Сегодня каждого партийца в первую 
очередь волнуют обычные люди - партийный кадровый потенциал. Его нельзя потерять ни в коем случае", - отметил он. На 
вопрос, что очень многие говорят, что Тимошенко пойдет на выборы в одиночку,  Бессмертный заявил, что "полностью 
уверен, что блок Ющенко и Тимошенко состоится". 

Что  касается  сотрудничества  с  партией  Виктора  Пинзеника,  что  "диалог  до  их  съезда  не  получался". 
"Самостоятельно  можно  только  мух  бить.  Однако  там  достаточно  серьезных  людей,  которые  понимают,  что  нужно 
блокироваться. Сейчас никто в одиночку страну не осчастливит. Можно провести полтора десятка людей в парламент - и 
ничего этим не решить. А нужно обеспечить стабильность и спокойствие в стране", - отметил Бессмертный. 

10 июля. Премьер-министр Юлия Тимошенко выступает против того, чтобы президент Украины Виктор Ющенко 
возглавил избирательный блок партий на парламентских выборах 2006 года. Об этом Тимошенко заявила в прямом эфире 
телеканала "1+1". По ее словам, Ющенко сам неоднократно выступал против этого. "И он абсолютно прав, и в этом мы его 
поддерживаем.  Президент должен стоять  над всеми политическими баталиями,  президент -  это гарант  конституции",  - 
сказала Тимошенко.

Отвечая на вопрос, не откажется ли она от участия в блоке, если она не возглавит избирательный список, премьер 
сказала, что главной для нее целью является единство команды и победа на парламентских выборах. Тимошенко также 
отвергла обвинения в недостаточной работе правительства над законопроектами, необходимых для вступления в ВТО. По 
ее  мнению,  трудности  с  прохождением  проектов  в  парламенте  связаны  с  приближающимися  выборами  в  Верховную 
Раду."Необходимо привыкнуть к тому, что в Украине начались парламентские выборы. И фракция Мороза (Мороз, лидер 
фракции  Соцпартии),  и  Литвин  (Литвин,  спикер,  лидер  Народной  партии),  и  "Регионы  Украины,  и  СДПУ(О)  являются 
оппонентами в том или ином варианте", - сказала глава правительства.

Премьер-министр сообщила, что планирует визит в Иран для проведения переговоров относительно поставок газа 
в Украину. "Следующая моя командировка будет в Иран. Потому что там после России самые большие запасы природного 
газа в мире. Чтобы мы открыли еще один источник поставок газа в Украину. Собственно, это и есть диверсификация", -  
сказала  Тимошенко.  Она  также  отметила,  что в  ближайшее время состоится ее встреча с  премьер-министром России 
Михаилом Фрадковым. Однако точное ее время проведения уточняется. Как сообщалось, в ходе запланированной встречи 
Тимошенко  и  Фрадкова  состоится  заседание  возглавляемой  ими  межправительственной  экономической  комиссии.  О 
договоренности встретиться в ближайшее время в Москве с Тимошенко глава российского правительства сообщил в начале 
июня после встречи с украинским премьером в Тбилиси в рамках совета глав правительств стран СНГ.

12 июля. Решение суда об отмене судебных приговоров по делам против бывшего премьер-министра Украины 
Виктора Януковича подделаны. С заявлением об этом выступила Генеральная прокуратура страны. Проверка установила, 
что в 2002-2004 годах неизвестные должностные лица Апелляционного суда Донецкой области подделали постановления 
президиума Донецкого облсуда о снятии с Януковича двух приговоров — суда города Енакиево Донецкой области от 15 
декабря 1967 года по ст. 141 ч. 2 УК УССР (разбой) и от 18 июля 1970 года по ст. 102 УК УССР (умышленное нанесение 
телесных повреждений). 

12 июля. Прокуратура Крыма возбудила уголовное дело по факту захвата земель в заповедной "Тихой бухте" в 
Коктебеле, сообщает ИА "Новый Регион - Крым". 

К  незаконному  строительству  восьми  домов  захватчики  из  числа  крымских  татар  (жителей  степных  регионов 
полуострова) приступили в ночь с 8 на 9 июля. По информации крымского главка МВД, данный факт был запротоколирован 
в Феодосийском городском отделе милиции. А 9 июля республиканская прокуратура возбудила уголовное дело по статье 
252 части 1 "Умышленное уничтожение или повреждение территорий, взятых под охрану государства, и объектов природно-
заповедного фонда". 

Противоправные  действия  крымских  татар  вызвали  недовольство  славянского  населения.  Для  недопущения 
возможного обострения ситуации милиция Крыма в ущерб обеспечению охраны общественного порядка в других регионах 
была вынуждена передислоцировать в этот район дополнительные силы правопорядка. С целью возвращения процесса в 
правовое русло правительство, Верховная Рада АР Крым, правоохранительные органы проводят постоянные консультации 
и переговоры с лидерами национальных движений крымских татар и славянского населения, сообщает Ru.proua.com. 

В  настоящее  время  имущество  захватчиков  описано.  По  мнению  главы  крымского  правительства  Анатолия 
Матвиенко, это нормальные меры. "Нарушен закон, возбуждено уголовное дело, и этого достаточно, чтобы прокуратура 
описала имущество", - заявил он на пресс-конференции в Симферополе. 

Крымский  премьер  считает,  что  склады  стройматериалов,  находящиеся  в  Тихой  бухте  должны  быть 
ликвидированы после соответствующего судебного решения. "Сегодня милиция обеспечивает охрану этих строений как 
вещественных  доказательств",  -  сказал  Матвиенко.  А.Матвиенко  также  проинформировал,  что  из  52-х  гектаров  земли, 
выделяемой  в  Коктебеле,  24  гектара  предназначено  для  представителей  ранее  депортированных  граждан  из  числа 
крымских татар. 

МВД Украины заявило о том, что не разделяет граждан по национальному признаку и призывает всех к трезвому 
взвешенному подходу  к  решению данной  проблемы.  Силовые методы либо  ультимативный характер  ведения диалога 
недопустимы, подчеркивают в министерстве. 
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Статус памятника природы местного значения урочище "Тихая бухта" получило в середине мая в соответствии с 
постановлением Верховного  Совета  автономии.  Однако  это  решение  не  устроило  активистов  меджлиса  (нелегального 
этнического "парламента"), которые около двух лет требовали бесплатно передать земли бухты репатриантам под частное 
строительство. В последние месяцы неподалеку от бухты действовал круглосуточный пикет, обитатели которого несколько 
раз пытались перекрыть трассу Симферополь-Феодосия. 

12  июля. Уголовное  дело  о  фальсификации  постановлений  президиума  Донецкого  облсуда  о  якобы  отмене 
приговоров относительно Януковича может поставить крест на его политической карьере. Об этом заявил народный депутат 
Украины, член фракции "Регионы Украины" Владимир Зубанов. «Вопрос очень серьезный. Если прокуратура решилась на 
открытие уголовного дела, то она считает, что у нее достаточно для этого оснований. Кто заинтересован в том, чтобы таким 
образом решить этот вопрос? Выходит, что заинтересованная сторона уже известна. Теперь прокуратура попробует найти 
тех людей, которые подделывали постановления и выйти на Виктора Федоровича», -  сказал В. Зубанов «Что касается 
возможного задержания Януковича, то в ближайшее время это вряд ли произойдет. За руку же никого не поймали. Надо всю 
эту цепь доказывать. То есть, это первая официальная версия и как оно будет развиваться», - считает народный депутат. 
По мнению В. Зубанова, «вторая версия, (развития событий – «Остров») это слово Виктора Федоровича, который говорит, 
что это провокация. И третье направление. Скажем, что будет доказано, что постановления были подделаны. По состоянию 
бумаги, на которой было написано, по чернилам, которые не тридцатилетней давности, допустим, а, как утверждает ГПУ, в 
период 2002-2004 гг. То есть, технически будет доказана фальсификация, но не будет собрано достаточно доказательств по 
людям, кто это делал. Случай сложный», - сказал В. Зубанов. Также нардеп отметил, что «факт останется фактом, что 
Янукович был осужден правильно, и судимости если и погашены были, то только по сроку давности. Эта нелицеприятная 
информация о судимостях и законности вынесенных приговоров будет довлеть над Виктором Федоровичем еще очень 
долго». 

Кроме того, В. Зубанов добавил, что «депутаты могут принять закон о том, что люди, которые имеют судимости, не 
могут баллотироваться или в депутаты, или в президенты». 

«Это  автоматически  поставит  крест  на  политической  карьере  Януковича…  Обиженных  у  нас  любят,  но  в 
долгосрочной перспективе для Януковича это очень плохо», -  добавил В. Зубанов. Удвительно слушать такие вещи со 
стороны члена Партии Регионов. 

12 июля. Лидер Прогрессивно-социалистической партии Наталья Витренко убеждена, что возбуждение уголовного 
дела относительно судимостей В. Януковича – это продолжение давления на него.  Об этом сообщает "ForUm".  По ее 
словам, «это один из очередных витков политических репрессий. Им (правоохранителям – «Остров») нужно заставить В. 
Януковича отступить от  борьбы,  продолжать молчать.  Безусловно,  они будут  использовать любой повод».  «Судимости 
были  35  лет  назад.  Просто  смешно,  когда  этот  вопрос  поднимают  люди,  расставляющие  на  места  в  министерствах, 
областных администрациях нынешних, просто отпетых, уголовников. По сравнению с В. Януковичем они – небо и земля», - 
сказала лидер ПСПУ. По мнению Н. Витренко, «правоохранителей устраивают уголовники при власти, и совершенно не 
устраивает то, что В. Янукович собирает силы для борьбы. У него есть все основания для получения реванша и победы 
оппозиционных сил». «Именно этим и объясняется этот новый виток», – подчеркнула Н. Витренко. Как сообщал «Остров», 
вчера прокуратура Донецкой области возбудила уголовное дело по факту подделки документов о снятии судимостей с 
бывшего премьер-министра Украины. В. Януковича. Проверкой, проведенной облпрокуратурой, установлено, что в 2002-
2004  годах  не установленные служебные лица Апелляционного  суда Донецкой  области подделали два постановления 
президиума Донецкого областного суда от 27 декабря 1978 года. 

12 июля. Заместителем Генерального прокурора Украины,  прокурором Донецкой области Алексеем Баганцом 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ст. 189 ч.2 УК Украины ("Вымогательство"), по 
факту вымогательства должностными лицами ООО "Астра-ТВ" прав на имущество директора ООО "ТРК "Класс" (г. Донецк), 
и  по  признакам  преступления,  предусмотренного  ст.  364  ч.3  УК  Украины  ("Злоупотребление  властью  или  служебным 
положением") по факту злоупотребления властью работниками прокуратуры Донецкой области. 

Как сообщает пресс-служба прокуратуры Донецкой области, проверкой установлено, что должностные лица ООО 
"Астра-ТВ" в период с декабря 2001 г. по апрель 2002 г. вымогали от директора ООО "ТРК "Класс" передать им право на 
пользование радиочастотой 222-230 Мгц на 12-метровом канале в г. Донецке. В случае отказа выполнения их требований 
они  высказывали  угрозы  ограничения  прав,  свобод  и  законных  интересов  директора  и  его  близких  родственников  со 
стороны должностных лиц прокуратуры Донецкой области. После этого, не установленные на данное время должностные 
лица  прокуратуры Донецкой  области,  используя  власть  в  интересах  третьих  лиц,  безосновательно  инициировали  ряд 
проверок ООО "ТРК "Класс". Не считаясь с тем, что в ходе проверок каких-либо данных, которые бы свидетельствовали о 
совершении  директором ООО "ТРК  "Класс"  преступления,  добыто  не  было,  прокуратура  Киевского  района  г.  Донецка 
возбудило относительно его уголовное дело. В результате вышеуказанных действий со стороны должностных лиц ООО 
"Астра-ТВ" и злоупотребления властью работников прокуратуры Донецкой области причинен существенный вред директору 
ООО "ТРК "Класс" в виде нарушения его прав, свобод, интересов и ухудшения общего состояния его здоровья. С учетом 
общественного резонанса и  сложности в  доказательстве,  уголовное дело передано для дальнейшего расследования в 
Управление по расследованию особо важных дел Генеральной прокуратуры Украины. 

Это политическое уголовное дело возбуждено против Гендиректора телерадиокомпании «Киевская Русь» Елены 
Скидан. 

13 июля. Премьер-министр Украины Тимошенко обвинила руководство Рады в саботаже принятия важных для 
страны  решений.  Об  этом  говорится  в  заявлении  кабинета  министров,  зачитанном  премьером.  Среди  обвинений, 
накопившихся  у  украинского  правительства  к  парламенту  –  "сопротивление"  принятию  подготовленных  Кабмином  и 
согласованных с депутатскими комитетами и фракциями важных законопроектов, в том числе по вступлению Украины в 
ВТО. "На последней сессионной неделе мы все стали свидетелями спланированной провокации. Вынуждены отметить, что 
к  этому  причастно  руководство  Верховной  Рады",  —  сказано  в  заявлении.  Тимошенко  отметила,  что  создавшаяся  в 
последние дни заседания Рады ситуация способствовала дискредитации правительства и президента. Кроме того, согласно 
заявлению в Раде произошла беспрецедентная ситуация,  когда  президент даже не мог  с  трибуны Рады обратиться к 
украинскому народу. Ранее Тимошенко также критиковала Раду за непринятие части законов, необходимых для вступления 
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Украины во Всемирную торговую организацию, а также по жилищному строительству и кредитованию покупки жилья и по 
государственным интервенциям на продовольственных рынках

13  июля. Председатель  Одесского  областного  совета,  экс-председатель  Государственной  администрации  в 
Одесской  области  Сергей  Гриневецкий  подал  заявление  о  сложении  с  себя  полномочий  главы  облсовета.  Об  этом 
Гриневецкий заявил на заседании президиума облсовета. Он подчеркнул, что данное решение принял осознанно и считает, 
что оно пойдет на пользу региону. «Я считаю, что должен сделать этот шаг навстречу людям и дать возможность власти 
сформировать новую команду», - сказал он. Президиум облсовета также снял с рассмотрения заявление вице-губернатора 
Одесской  области  Владимира  Куриленко  о  незаконности  избрания  Гриневецкого  председателем  облсовета.  Члены 
президиума сослались на то, что данный вопрос находится в компетенции суда. 

Ранее  Куриленко  подал  в  облсовет  и  Приморский  районный  суд  Одессы  заявление,  в  котором  обжаловал 
избрание  Гриневецкого  главой  облсовета.  Как  сообщалось,  депутаты  Одесского  облсовета  избрали  на  внеочередной 
сессии,  состоявшейся  8  февраля,  своим председателем бывшего  губернатора  Одесской  области  Гриневецкого  вместо 
Владимира Новацкого. Редакция нашего портала хорошо знает характер Сергея Рафаиловича и уверена, что его попросту 
"ушли". Без определенного давления он бы никогда добровольно не ушел с поста главы Облсовета в регионе, где его 
уважают. Мы уверены, что ближайшее будущее покажет истинные причины отставки.

13  июля. Национальный  совет  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания  указал  на  недопустимость 
использования телекомпанией «Киевская Русь» частот в 36 регионах Украины. Как сообщил председатель Национального 
совета Виталий Шевченко, такое решение было принято сегодня на заседании Нацсовета. "Мы сегодня приняли достаточно 
крутое решение в отношении телекомпании «Астра-ТВ («Киевская Русь») относительно ее 36 частот", - заявил В.Шевченко. 
По его словам, «Киевская Русь» ранее получила право вещания в 36 регионах Украины вне конкурса и в обход Нацсовета. 
Как заявил В.Шевченко, Нацсовет предупреждал руководство компании «Киевская Русь» о том, что рано или поздно в этом 
вопросе будет поставлена точка. «Сегодня у «Киевской Руси» нет оснований вещать в 36 регионах Украины. Ей нужно 
забыть об этих частотах», - отметил председатель Нацсовета. Он также сообщил, что сегодня на заседании руководство 
Нацсовета  распорядилось  готовить  материалы  для  дальнейшего  объявления  конкурса  на  эти  36  частот.  Кроме  того, 
В.Шевченко  обратился  к  руководству  всех  телерадиокомпаний  с  просьбой  «не  искать  коротких  путей  для  получения 
лицензий на право на вещание. Все должны проходить через Нацсовет на равных условиях». 

13 июля. Департамент уголовного розыска МВД Украины вызвал  Рината Ахметова на допрос по делу «о неких 
событиях в Донецке». Допрос назначен на 11-00 18 июля сего года.

Напомним,  что  Ахметов  считается  самым  богатым  гражданином  Украины,  журнал  "Форбс"  оценивает  его 
состояние в 2,4 млрд. долларов. По мнению многих, Ахметов является неформальным лидером "донецких" — финансово-
промышленной группы, оказывающей  заметное влияние на украинскую политику 

14 июля. Руководители фракций и групп парламента выступают категорически против дискредитации Верховной 
Рады (ВР),  использования Кабинета  Министров  Украины как  средства  подготовки  к  парламентским выборам.  Об этом 
говорится в заявлении согласительного совета депутатских фракций и групп. Депутаты выступают против вмешательства 
правительства в деятельность парламента, откровенного публичного шантажа и оскорбления высшего представительского 
органа украинского народа; попыток искусственного создания парламентского большинства, что не отвечает коалиционному 
составу нынешнего КМУ, реалиям политической структуры ВР и может привести к усилению деструктивных тенденций в 
обществе."Мы  будем  решительно  противостоять  попыткам  демонтировать  единый  законодательный  и  высший 
представительский орган государства и не допустим, чтобы политика в Украине выстраивалась на конфликтной основе. 
Украине нужны не раздор, а консолидация, единство действий Президента, ВР и правительства. Мы будем и в дальнейшем 
отстаивать  такую  линию",  -  говорится  в  заявлении.  В  заявлении  выражается  беспокойство  в  связи  с  ситуацией, 
сложившейся в последнее время в государстве. Отмечается, что все чаще практическая работа чиновников по улучшению 
ситуации в экономике,  социальной сфере,  и  т.д.  подменяется политическими заявлениями и откровенными взаимными 
несогласованностями между членами правительственной команды. Лидеры фракций и групп подчеркивают, что последнее 
заявление  правительства  имеет  целью  перевести  внутренние  правительственные  конфликты  в  новое  политическое 
противостояние правительства и ВР, которое угрожает социальной стабильности и противоречит национальным интересам 
государства."Обвинения  в  адрес  ВР  Украины и  ее  руководства,  всего  депутатского  корпуса  не  что  иное,  как  попытка 
переложить  ответственность  за  провалы  в  собственной  работе  на  плечи  законодательного  органа  государства",  - 
подчеркивается в заявлении. "В то же время остается вне поля зрения тот факт, что в канун рассмотрения законопроектов 
по ВТО критическую оценку деятельности правительства относительно подготовки к вступлению Украины в ВТО высказал 
президент Украины", - говорится в заявлении. Депутаты украинского парламента заявляют, что обвинения Юлии Тимошенко 
втягивают президента Украины в искусственно созданный политический конфликт, где его авторитет используется только 
для  прикрытия  ошибок  и  просчетов  в  деятельности  Кабинета  Министров.  Похоже,  что  вместо  эффективного  решения 
актуальных проблем национальной экономики Кабмин фактически начал предвыборную кампанию раньше политических 
партий и их предвыборных блоков", - подчеркивается в заявлении Согласительного совета ВР. Как сообщало ранее ИА 
REGNUM, Кабинет Министров Украины обнародовал заявление, в котором обвинил руководство ВР и ряд групп и фракций в 
организованном сопротивлении действиям правительства.

14  июля. МИД  России  опроверг  утверждения  украинского  дипломатического  ведомства  о  том,  что  Россия 
признала за Украиной право на владение островом Тузла, расположенного в Керчинском проливе. В МИД России заявили, 
что статус острова останется неопределенным до урегулирования границ между двумя странами в Черном и Азовском 
морях, а также в Керченском проливе. Россия предлагает оставить Керченский пролив в совместном пользовании двух 
государств, а границу провести по кромке берега. Вопрос об острове Тузла может быть решен в рамках этой концепции, 
сообщили в МИД России.
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Россия возвращается на Украину
Кирилл Фролов 

Подписание 2 июля Соглашения о сотрудничестве между Партией Регионов Украины и Партией «Единая Россия» 
означает  возвращение  России  как  активной  стороны,  осознающей  и  реализующей  свои  национальные  интересы  и 
приоритеты  на  Украине.  Это  подписание  свидетельствует  о  том,  что  Москва  определилась,  кого  поддерживать  на 
предстоящих парламентских выборах и, впервые за многие годы эта поддержка основана не на личных отношениях с тем 
или  иным  украинским  политиком,  а  на  принципиальных  идеологических  приоритетах.  Выступая  на  расширенном 
политсовете Партии регионов 2 июля, Виктор Янукович заявил об этих приоритетах: государственный статус русского языка 
на Украине, федерализация Украины, вступление в ЕЭП и невступление в НАТО, невмешательство в дела церкви.

Как и следовало ожидать, украинские власти ответили на это подписание новой атакой на Януковича. Генеральная 
Прокуратура  Украины (ГПУ)  заявила  новую «сенсацию» о,  якобы,   подделке   решения  о  снятии  судимости  с  Виктора 
Януковича.  Впрочем,  на  фоне  вала  политических  репрессий  ГПУ  мало  кто  верит.  Эта  организация  с  приснопамятной 
аббревиатурой  порадовала еще одной политической расправой с «врагами народа». Уголовное дело о «вымогательстве» 
телевизионной частоты открыто против Елены Скидан, Генерального Директора телерадиокомпании «Киевская Русь». Этот 
спокойный, первый на постсоветском пространстве телеканал «Киевская Русь», стал поперек горла революционной власти 
и  избавляется  она  с  ним  по  революционному.  Украинское  «министерство  правды»-   Нацсовет  по  телевидению  и 
радиовещанию честно заявляет, что «Киевская Русь» будет лишена частот, на которых вещает, вне зависимости от того, 
есть нарушения в е деятельности, или нет. Елена Скидан заявила, что намерена просить политическое убежище в Росси –
жизнь на Украине становится невыносимой для тех, кто имеет другое мнение, чем «партия».  Понятно, что перед выборами 
власть делает ставку на тотальную монополию в СМИ. 

Официальный Киев  уверен,  что  ему все  сойдет с  рук.  ПАСЕ и ОБСЕ выдумывают сказки о  нарушении прав 
человека  в  России,  ущемлении  религиозных  свобод,  «финно-угорских  народов»,  но  не  замечают  разнузданных 
политических преследований на Украине.

Ющенко делает ошибку за ошибкой. Власти активно более 700  уголовных дел против политиков, чиновников, 
директоров и предпринимателей  Юго-востока по обвинению их в подтасовке выборов. Власти настраивают против себя 
элиты Юга и Востока Украины, оказавшиеся в одночасье «под следствием».  

Крымский премьер Матвиенко запретил делопроизводство на русском языке. Это приведет лишь к тому, что Блок 
Виктора Януковича, состоящий в Крыму из Партии Регионов и Русской Общингы Крыма,  получит большинство в новом 
Верховном совете Автономной республики. 

Не  говоря уже  о  заявлении Ющенко  о  создании единой  «украинской  поместной  церкви»,  которое  еще более 
настроило против него верующих Московского патриархата. 

Функционеры "Нашей Украины", по сути, превращают Украину в однопартийное государство. Пример — создание 
ячейки "Нашей Украины" в правительстве. "Наша Украина", создавая эти парткомы, фактически вытесняет партнеров по 
коалиции.  Между  тем  личный  рейтинг  Тимошенко  равен  рейтингу  Ющенко,  а  по  некоторым  опросам  выше,  чем  у 
действующего президента. 

Прошедший 9 июля  съезд партии "Наша Украина" принял решения тактического характера. Вместе с тем, все его 
участники понимали важность предстоящих парламентских выборов. В частности, председатель Верховной рады Литвин 
заявил, что ставка на парламентских выборах даже больше, чем на президентских. 

Съезд отложил вопрос о создании избирательного блока с другими партиями на осень. Пока в окружении Ющенко 
сохраняются  разногласия  по  вопросу  о  том,  кто  должен  войти  в  пропрезидентский  блок.  Например,  если  Роман 
Бессмертный видит в новом проющенковском парламентском блоке "Нашу Украину", "Батькивщину", Соцпартию Мороза и 
Народную партию Литвина,  то  Юлия Тимошенко  считает,  что  партии  Мороза  и  Литвина  будут  оппонентами правящей 
коалиции на выборах. "Блок власти" намерен набрать на выборах 55-60% голосов и, таким образом, полностью взять под 
контроль Верховную раду.

Тимошенко все боле проявляет себя как последовательный  большевик, «оранжевый Ленин» в юбке. Как всякий 
последовательный революционер, она избавляется от попутчиков и «меньшевиков». Именно так следует рассматривать ее 
отказ Морозу в коалиции и  заявление Кабинета Министров, непосредственно направленное против Верховной Рады и ее 
спикера Владимира Литвина. В специальном заявлении Кабинета Министров Верховная Рада и е спикер (без которого 
«оранжевые» не захватили бы власть), Верховная Рада и ее спикер обвиняются в саботаже и организации провокации 
против вступления Украины в ВТО.  

Съезд потребовал отставки донецкого губернатора Вадима Чупруна, который, по мнению съезда, недостаточно 
активно проводит политику власти в Донецке и спасает "своих".

Русский  вопрос  и  российский  фактор  признан  ключевым  даже  членами  "Нашей  Украины".  Однако,  такое 
впечатление, что лидеры украинского государства считают, что в Москве сидят недалекие люди, которые не понимают 
юмора.  В  частности,  не  слышат  очевидной  иронии  в  заявлении  Ющенко  о  том,  что  Россия  является  "великим 
стратегическим  партнером,  которого  не  нужно  дразнить".  Это  было  сказано  в  аудитории,  заполненной  бойцами 
антироссийского фронта. Присутствовал, в частности, раскольничий "патриарх" Филарет Денисенко. 

Требование  отставки  Чупруна  указывает,  что  репрессии  против  оппозиционных  элит  Юго-Востока  накануне 
выборов будут усиливаться. Реверансы же в сторону России выдержаны в откровенно издевательских тонах. Россия — 
"великим  стратегическим  партнером,  которого  не  надо  дразнить".  В  преддверии  выборов  власть  пытается 
консолидироваться  на  антироссийской  основе,  хотя  одновременно  и  смягчить  антироссийскую  риторику  из-за  угрозы 
газового кризиса. Несмотря на некоторые внутренние разногласия, "оранжевая" элита едина в своем желании добить Юго-
Восток. И это, пожалуй, единственный вопрос, в котором наблюдается элитный консенсус. 

Помимо ясных политических ставок, Россия начинает проводить адекватную экономическую политику в отношении 
Украины. Установление европейских цен на газ-тому свидетельство.  Заявления Тимошенко о том, что она найдет способы 
диверсификации потоков энергоносителей, и договорится с Ираном, смешны. Тегеран не пойдет против Москвы, особенно 
сейчас-в условиях обострения противостояния с Вашингтоном. Прежние российские власти своим попустительством в этом 
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вопросе  способствовали  взращиванию  антироссийских  режимов.  Но  теперь  Россия  извлекла  уроки  из  оранжевой 
революции и подачек больше не будет. Уверен, это не только не приведет к антироссийским настроениям, а наоборот — 
народ  поймет,  что  виноваты  победители  "оранжевой  революции",  в  конце  2004  года  обещавшие  рай,  а  вместо  этого 
принесли ухудшение жизни в стране. "Оранжевые партии", конечно, будут разыгрывать антироссийскую карту, но им же 
хуже.  Юго-восточная  оппозиция  покажет,  кто  виноват.  Главное,  чтобы  эта  оппозиция  упрочила  свою  идеологическую 
идентичность,  создала  эффективную  коалицию  из  умеренной  Партии  Регионов  и  радикально-проросийской  Народной 
Оппозиции Витренко - Васильева- Каурова, мобилизовала новые яркие фигуры. Там же самая «исповедница Православную 
веру» и телевидения Елена Скидан оказалась втолкнута в политику «умными» шагами власти. Причем идеологическая 
идентичность-проект  другой  Украины-  федеративной,  двуязычной,  дружественной  России-  это  и  есть  формула  успеха 
оппозиции.  НА  оранжевом  электоральном  поле  ловить  нечего-  там  все  места  заняты.  И  в  вопросе  понимания  этих 
очевидных  вещей  невольно  испытываешь беспокойство.  Вот  Леонид  Кравчук  заявил о  своем намерении объединить 
оппозицию в широкую коалицию «объединим Украину» . Но чем Кравчук лучше Ющенко. Для русскоязычного населения –он 
противник, для православных –тем более, именно Кравчук создал раскольническую группировку «Киевский патриархат» и 
являлся самым жестким гонителем канонической Православной Церкви.

Заповедный мотив
2 июля 2005 года, www.zerkalo-nedeli.com

Традиционное завершение политсезона, которое в пик курортного сезона обычно обозначается закрытием сессии 
парламента  автономии,  нынче  не  состоялось.  Миграционные  процессы  мажоритарных  политиков,  вызванные 
предстоящими  пропорциональными  парламентскими  выборами,  в  разгаре.  Вместо  мирного  зарабатывания  денег  на 
курортнике деловые люди вовлечены в рискованные игры с раскладыванием остатков прошлогодних яиц в новые корзины. 
А  тут  еще все  флаги  (партийные)  в  гости  к  нам!  Виктор  Янукович  на  площади  Ленина  в  Симферополе  День  России 
празднует в компании с Константином Затулиным. Нестор Шуфрич — тут же Конституцию от нового режима защищает, 
одаривая  представительство  Президента  оранжевым  гробом  для  почившей  демократии.  Поди,  в  Донецке  уже  так  не 
разгуляешься. Сомнений же в том, что именно Крым станет главной территорией отработки технологий пророссийскости 
оппозиции, практически не остается.

Лидер  российской  «Родины»,  депутат  Госдумы  и  он  же  —  руководитель  Комитета  по  содействию 
внешнеэкономической  деятельности  Торгово-промышленной  палаты  РФ  Сергей  Глазьев  просит  главного  коммуниста 
Крыма Леонида Грача предотвратить угрозу,  нависшую над украинско-российскими отношениями в связи с возможным 
скорым  вступлением  Украины  в  ВТО.  «По  имеющейся  информации,  украинские  переговорщики  пошли  на  уступки 
иностранным  партнерам  практически  по  всем  позициям  в  ущерб  интересам  украинских  товаропроизводителей  и 
поставщиков  услуг  в  важнейших  для  экономики  Украины  и  России  отраслях»,  —  доверительно  сообщает  свои 
разведданные Глазьев, будто и впрямь думает, что Грачу по плечу задача такого уровня.

Крымские корреспонденты российских СМИ созывают пресс-конференцию, чтобы рассказать о препятствовании 
их работе со стороны властей Украины. Повод — нападение на корреспондента НТВ. Ровно год назад. Но зато есть книга 
свежая — о «свободе слова по-украински», «о давлении со стороны власти как методе борьбы с журналистами», имеется в 
виду — российскими.

Вопреки угрозе свободе слова, на полуострове наблюдается настоящий прессовый бум. За полторы недели — три 
новые газеты. «Крым.ru» заявляет: «доменное расширение в названии» должно означать, что Крым, как и вся Украина, 
находится в лоне «русской цивилизации». Не указанные в исходных данных газеты сведения говорят о том, что к изданию 
имеет непосредственное отношение экс-премьер автономии и появление газеты с «точка Ру» в названии накануне выборов 
не случайно и показательно. С точки зрения основных лозунгов предвыборной стратегии. Ошеломляющее впечатление 
произвела газета «Ильичевец-Крым» — издание Мариупольского меткомбината им. Ильича. Крымскому читателю газета 
пространно  рассказывает  о  своем  замечательном  народном  депутате  В.Бойко,  достижениях  металлургов  и  других 
мариупольских  новостях.  Но,  думается,  во  время  выборов  перечень  тем  будет  богаче,  с  учетом интересов  крымской 
аудитории.

Респектабельнее всех предвыборных подснежников выглядит «Вестник Тавриды». Даже несмотря на неожиданно 
желтый цвет своих полос. Учредитель — некий фонд из г. Киева, но содержание газеты четко указывает на искреннюю 
симпатию к социалистическим идеям. И никакой связи, надо понимать, не надо усматривать в том, что министр образования 
Украины — член СПУ, а газета рождалась в одном из зданий, принадлежащих Таврическому национальному университету, 
преподаватели которого  и  трудятся  в  редакции  «Вестника  Тавриды».  Там же  проходят  производственную  практику  их 
студенты с журфака. Ректор ТНУ Н.Багров на этой неделе признал, что получил предложение от А.Мороза вступить в СПУ, 
но отказался, поскольку считает себя коммунистом. Открещиваться от социалистов Николай Васильевич был вынужден в 
связи  с  обвинениями со  стороны новоявленных борцов  с коррупцией в  вузовской  среде.  Партия «Союз»  посредством 
пикетов во дворах крымских университетов и институтов борется со взятками на вступительных экзаменах. Охрана ТНУ с 
пикетчиками обошлась невежливо, и те обвинили руководство вуза в сотрудничестве с Соцпартией. Конкуренты, одним 
словом.

Надо  заметить,  что  партия  «Союз»  (обновленная  ресурсами  и  лидером  — руководителем  антимонопольного 
ведомства А.Костусевым) в Крыму вышла на предвыборный старт чуть ли не первой. Депутаты из одноименной группы в 
ВР автономии ходят в парламент в партийных футболках и без лукавства дают понять, что избирательная кампания будет 
веселой. Среди прочего «союзовцы» намерены установить в центре Симферополя памятник Екатерине II, что, несомненно, 
вызовет живой отклик у крымскотатарского населения.

Но героем политического межсезонья рискует стать другой политик — Анатолий Матвиенко. Если заявленный на 
понедельник форум общественно-политических сил «Диалог власти и политических сил — шаг к созданию гражданского 
общества» все-таки провалится. Или состоится, но это ничего не будет означать. Дату проведения уже переносили. По 
официальной  версии,  которую  сообщили  «ЗН»  в  главном  управлении  внутренней  политики  правительства  автономии 
(именно оно занимается организацией форума), — для доработки итоговых документов. Таковым должна стать декларация 
о взаимодействии Совмина и общественно-политических сил автономии. Знакомство с проектом документа повергает в 
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состояние  дежа-вю,  ибо  состоит  из  перечня  первомайско-ноябрьских  лозунгов.  Двадцать  абзацев  проекта  декларации 
начинаются словами «Мы за…». В перечень входят традиционные: за мир и согласие, процветание и равенство народов, 
права человека, вариация на тему памятного с первой кампании Л.Кучмы слогана «Крым — не яблоко раздора, а мост 
между Украиной и Россией». Актуальные: за евроинтеграцию, за честные выборы 2006 года. Короче, очередной «манифест 
кота Леопольда» с предложениями жить дружно, коих подписано было столько, сколько в Крыму менялась власть и ее 
представители  пытались  наладить  «диалог  с  прогрессивными  силами»  полуострова.  Бесполезность  таких  подписаний 
очевидна, у народа к ним давно выработалась стойкая индифферентность. Попытки же власти согнать во всевозможные 
коалиции тучу всяких организаций,  как  свидетельствует  и опыт последних выборов, — зряшная трата сил и денег.  Но 
Анатолий Матвиенко решил, наверное, убедиться в этом на собственном опыте.

Нет, конечно, пару десятков лидеров КРО партий придут на организованный премьером форум, однако многие — с 
плохо скрываемым раздражением и подозрениями,  что А.Матвиенко пытается водить собственную игру.  По некоторым 
данным, крымская организация «Народный Союз «Наша Украина» не будет представлена первым лицом. И недовольство 
тем,  что накануне такого серьезного испытания,  как  выборы,  идет какая-то  концентрация сил под премьера,  а  не под 
будущий штаб коалиции, возможно, будет продемонстрирована не только этим. Тем более что известно: инициатива в 
проведении очередного хурала демократов принадлежит не самому А.Матвиенко. Первыми о необходимости диалога новой 
власти и ведущих партийных организаций автономии заявили местные лидеры НДП, призывавшие Матвиенко возобновить 
деятельность существовавшего при правительстве С.Куницына координационного совета общественно-политических сил 
Крыма. Идея была поддержана. В том числе и местными социал-демократами (объединенными).

Впрочем,  отношения Анатолия Сергеевича с лидерами крымской организации НСНУ и без  того сложные.  Во-
первых, Матвиенко занял место, на которое претендовал нынешний глава КРО народный депутат В.Шкляр. Во-вторых, при 
формировании нового правительства премьер вынужден был считаться с расстановкой сил в ВР Крыма, иначе бы его 
просто не утвердили. В итоге почти наполовину Совмин состоит из «бывших», что вызвало негодование товарищей по 
коалиции, и избавиться от палаток и пикетов товарищей по борьбе Матвиенко удалось лишь после жалобы П.Порошенко. 
Но ненадолго. Начали приезжать люди из глубинки, возмущенные действиями Матвиенко по отбору кандидатур в главы 
райгосадминистраций. Крым и поныне остается кадровым заповедником Украины, где до сих пор не сменены руководители 
РГА.  Анатолий  Матвиенко  решил  не  торопиться  (а  по  Конституции  автономии  именно  он  предлагает  Президенту 
кандидатуры на должности глав районов) и объявил конкурс для выдвиженцев всех общественных и политических сил. 
Финальный отборочный смотр проводили члены Совмина. Но в некоторых случаях последний выбор остался за самим 
премьером. Хотя ни одного указа Президента по назначению главы крымской РГА до сих пор нет. Непонятной остается и 
позиция Киева относительно постпреда Президента в АРК, хотя в начале мая Виктор Ющенко обещал, что назначение 
состоится чуть ли не в считанные дни. Но вот уже и уборочная страда подоспела, а воз и ныне там.

Впрочем, это не самое главное, чего ждали люди от новой власти и не дождались. Громкие разоблачения вокруг 
отчуждения  дорогого  санаторного  имущества  и  еще  более  ценной  крымской  земли  пока  остаются  нереализованными 
намерениями  вернуть  народу  награбленное  (наполнить  казну  — тем более).  Принятый  местными  органами  власти  по 
«рекомендации» президента мораторий на операции с землей уже заканчивается,  а  конца-края наведению порядка на 
рынке не видно. Потому что это невозможно, во-первых, без четкой программы действий властей всех уровней и ветвей, во-
вторых, без изменения законодательной базы, в том числе Земельного кодекса. А кто этим сейчас будет заниматься? Вот и 
откладывается раз за разом «земельное» заседание СНБОУ.

Ситуация на рынке недвижимости (неразрывно привязанного к  теневому рынку земли) прямо противоположна 
заявлениям властей. На последнем заседании комиссии во главе с П.Порошенко А.Матвиенко похвастался, что с начала ее 
работы  цены  на  недвижимость  на  ЮБК  упали  на  30—40  процентов,  мол,  неправедно  полученная  собственность 
«сбрасывается» на продажу в спешном порядке. Эксперты наблюдают обратное: цены на крымскую недвижимость именно 
по причине установленного моратория на отчуждение земли неуклонно растут. По данным еженедельника «Контракты», за 
полгода — в среднем на 50 процентов. До конца года следует ожидать подорожания еще на 30–40 процентов. А через год-
два,  как  прогнозируют  ведущие операторы рынка,  цены достигнут  уровня  турецких  курортов.  Основные покупатели — 
россияне.  Хотя,  прогнозируют  эксперты  «Контрактов»,  именно  уравнивание  крымских  цен  с  турецкими  и  приведет  на 
полуостров серьезных инвесторов.

Пока  же  об  инвестициях  в  крымские курорты только ведутся разговоры.  Особенно во  время  загранпоездок  и 
встреч с дипломатами. Идеи порой выдвигаются весьма забавные. Вот крымский премьер на встрече с послом Беларуси в 
Украине  предложил  построить  в  Крыму  белорусскую  этнографическую  деревню,  в  которой  будут  представлены 
национальная архитектура, ремесла и кухня белорусов. Ну, земли у нас, конечно, немеряно, можно и белорусскую. Только 
что  делать  с  желающими строить на  побережье крымскотатарские  этнографические  деревни,  для которых земли нет? 
Опять  же,  непонятно,  как  совместить  заявления  властей  о  необходимости  развития  рекреационного  комплекса  с 
намерениями «построить нефтеперерабатывающий заводик» в Феодосии? И чьи планы таким образом будут воплощены? 
Идея-то о заводике пробивалась еще при прежней власти.

Вообще,  Крым,  если  верить  заявлениям  местных  и  киевских  чиновников,  скоро  превратится  в  гигантскую 
стройплощадку. Премьер Матвиенко ищет инвесторов для строительства объездной дороги на Ялту, которую Г.Кирпа с 
С.Куницыным  начинали.  Оппозиция  уже  протестует  —  вроде  бы  трасса  пройдет  по  заповедным  местам.  Министр 
транспорта Е.Червоненко собирается с россиянами строить какой-то порт в районе Керчи. Там же невесть откуда взялась (я 
имею в виду, что с украинской стороны никаких официальных сообщений по этому поводу не было!) солидная казахская 
фирма,  которая тоже намеревается строить порт.  По перевалке сжиженного газа. В бухтах Севастополя, бьют тревогу 
местные коммунисты, намереваются строить четыре терминала — для перевалки сыпучих грузов и нефтепродуктов.

Интересная ситуация остается вокруг строительства порта на Донузлаве (вблизи Евпатории). В ноябре прошлого 
года  «ЗН»  подробно  рассказывало  о  суперпроекте  в  два  миллиарда  долларов,  который  намеревалась  осуществить 
компания Atlantik Caspian Resources. У этой структуры непростая оффшорная биография. В марте 2004 года посредством 
покупки другой оффшорки она стала обладателем 44,67 процента знаменитой Eural Trans Gas, которая внезапно решила 
полностью сменить своих владельцев. И что интересно: земельная комиссия во главе с Петром Порошенко прошла Крым 
вдоль и поперек, но беспрецедентное решение властей автономии об отчуждении под проект Atlantik Caspian Resources, 
без всяких конкурсов и тендеров, не говоря уже об экологической экспертизе и установлении происхождения капитала, 
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шесть тысяч гектаров (!) вокруг Донузлава никто не заметил! На вопрос «ЗН», «как такое могло случиться?», секретарь 
СНБОУ ответил, что комиссия обязательно выедет на место и проверит законность такого решения. На последней сессии 
ВР Крыма без обсуждения и мотиваций депутаты дружно проголосовали за отмену своего же решения о поддержке проекта 
Atlantik Caspian Resources с выделением шести тысяч гектаров. Но идею строить портовый комплекс вблизи курортной 
Евпатории не оставили: вновь созданная комиссия будет искать новых инвесторов. Некоторые заинтересованные товарищи 
из новой власти, которые утверждают, что напрочь отошли от бизнеса, на Донузлав, говорят, уже летали. В заповедном 
Крыму и люди, и идеи имеют способность сохранятся даже в самых неподходящих условиях.

За партию Ющенко готовы голосовать 8% украинцев
05 Июля 2005, Корреспондент.net

Почти  половина  украинцев,  опрошенных  социологами,  считают,  что  Президент  Виктор  Ющенко  не  должен 
непосредственно принимать участие  в  парламентских выборах.  При  этом за партию "Народный союз  "Наша Украина", 
почетным лидером которой является глава государства, в таком случае готовы голосовать лишь 8% граждан.

Таковы результаты всеукраинского социологического опроса, проведенного "Українським демократичним колом" 
по заказу Института политики.

Так,  49%  респондентов  считают,  что  Виктор  Ющенко  должен  быть  гарантом  демократичности  выборов,  не 
принимая непосредственного участия в них. 22% - убеждены, что Президент должен принять участие в парламентских 
выборах. 29% - не определились с ответом.

В  целом,  в  голосовании  на  выборах  в  Верховную  Раду  в  марте  2006  года  планируют  принять  участие  71% 
опрошенных.

Если бы выборы состоялись на следующей неделе, то при отсутствии в избирательных списках Виктора Ющенко 
за  партию  НСНУ,  возглавляемую  вице-премьер-министром  Романом  Безсмертным,  готовы  отдать  голоса  только  8% 
украинцев.

21% граждан  проголосовали  бы  за  партию  "Батьківщина",  лидером  которой  является  премьер-министр  Юлия 
Тимошенко.

Партию регионов Украины, возглавляемую Виктором Януковичем, поддержали бы 16% респондентов.
Между остальными потенциальными участниками выборов голоса бы распределились следующим образом:
7% - Народная партия (Литвин), 
5% - Коммунистическая партия Украины (Симоненко), 
5% - Социалистическая партия Украины (Мороз), 
4% - Прогрессивная социалистическая партия Украины (Витренко), 
2% - Партия зеленых Украины (Кононов), 
2% - Партия промышленников и предпринимателей Украины (Кинах), 
2% - "Наша Україна" (Пинзеник), 
1% - "Трудова Україна" (Коновалюк), 
1% - Социал-демократическая партия Украины (объединенная) (Медведчук).
Народный рух Украины (Тарасюк), Народно-демократическая партия (Пустовойтенко), "Єдина Україна" (Губский) и 

Украинская народная партия (Костенко) получили бы менее 1% голосов.
Против всех голосовали бы 3% граждан, не определились со своим выбором - 18%, а 5% - вообще не принимали 

бы участия в выборах.
Опрос проводился 23-29 июня среди взрослого населения Украины во всех регионах страны. По месту проживания 

опрошены  1000  респондентов  в  возрасте  от  18  лет.  Статистическая  погрешность  выборки  с  вероятностью  0,95  не 
превышает 4%.

Как сообщал Корреспондент.net, по данным опроса, поведенного центром "Социальный мониторинг" и Украинским 
институтом социальных исследований, в мае за НСНУ при условии присутствия фамилии Ющенко готовы были голосовать 
22,4% избирателей, при упоминании фамилии Безсмертного - около 16%.

Партию регионов Украины в мае поддержали бы 14,5% украинцев, блок Юлии Тимошенко - 11,3%.

Половина украинцев не знает, нужна ли Украине конституционная 
реформа

05 Июля 2005, Корреспондент.net
Более  половины  украинцев  не  могут  дать  ни  положительный,  ни  отрицательный  ответ  на  вопрос,  нужно  ли 

воплощать в жизнь конституционную реформу, утвержденную парламентом в конце 2004 года.
Таковы результаты всеукраинского социологического опроса, проведенного "Українським демократичним колом" 

по заказу Института политики.
Почти треть респондентов (31%) считают реализацию конституционной реформы необходимой, 16% - выступают 

за  отмену  конституционной  реформы.  Тем  временем  больше  половины  (51%)  граждан  Украины  вообще  не  смогли 
определить свою позицию по этому вопросу.

При этом 49% опрошенных вообще не знакомы с изменениями в Основной закон, утвержденными Верховной 
Радой в конце 2004 года. Частично ознакомились с ними - 40%, знакомы со всеми поправками - 11%.

28% граждан позитивно воспринимают то обстоятельство, что с вступлением в силу изменений в Конституцию 
властные полномочия Президента будут ограничены, а полномочия правительства и парламента - расширены. Негативно к 
этому относятся 23%, не смогли дать четкий ответ - 48%.
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По мнению 18% украинцев, вступление в силу конституционных поправок в январе 2006 года негативно повлияет 
на  эффективность  деятельности  исполнительной  и  законодательной  власти.  Столько  же  респондентов  считают,  что 
влияние будет позитивным.  24% -  убеждены,  что это никак не повлияет на эффективность работы власти.  Не смогли 
определиться с ответом - 40% граждан.

В целом, 34% украинцев считают, что сегодня Украина развивается в неправильном направлении. В правильности 
происходящего уверены 30% опрошенных. 35% граждан считают, что ответ на этот вопрос дать трудно.

Опрос проводился 23-29 июня среди взрослого населения Украины во всех регионах страны. По месту проживания 
опрошены  1000  респондентов  в  возрасте  от  18  лет.  Статистическая  погрешность  выборки  с  вероятностью  0,95  не 
превышает 4%.

Позиция Константинополя по Украине остается неясной
07.07.2005. РИА «Новости»

Константинопольский  Патриархат  пока  не  разъяснил  свою  официальную  позицию  по  вопросу  о  церковной 
юрисдикции на Украине, хотя соответствующий запрос из Москвы был направлен более трех месяцев назад.

«Священный Синод Константинопольской Православной  Церкви  до  сих  пор  не  подтвердил,  но  и не опроверг 
заявления архиепископа Скопелосского Всеволода о «канонических притязаниях» Константинопольского Патриархата на 
территорию  Украины»,  —  сообщил  в  интервью  РИА  «Новости»  секретарь  по  межправославным  отношениям  Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата протоиерей Николай Балашов. «Мы по-прежнему ждем ответа», — 
подчеркнул он.

«В  нашей  практике  межцерковной  переписки  бывали  случаи,  когда  в  связи  со  сложностью  вопроса  и 
необходимостью научного исследования темы мы получали ответы и через много месяцев, и даже больше, чем через год», 
— добавил Балашов.

По  его  словам,  высказывание  представителя  Константинопольского  Патриархата  архиепископа  Всеволода  на 
встрече с президентом Украины Виктором Ющенко 24 марта привело к заметному обострению религиозной ситуации на 
Украине, вызвало возмущение среди духовенства и верующих.

Многие архиереи УПЦ публично выступили с мотивированными возражениями своему собрату, прибывшему с 
визитом в Киев из Америки и недостаточно знакомому с украинской историей.

Архиепископ Всеволод заявил тогда: «Церковь-Мать, Константинопольский Патриархат, считает, что ее дочь — 
Московский  Патриархат  —  имеет  ту  каноническую  территорию,  которая  существовала  в  этой  Церкви  до  1686  года. 
Подчинение  Киевской  митрополии  Московской  Церкви  было  осуществлено  Патриархом  Дионисием  без  согласия  и 
утверждения Святого и Священного Синода Великой Церкви Христовой».

В Русской Православной Церкви выразили недоумение в связи с этим заявлением. Протоирей Николай Балашов 
напомнил, что под грамотой Патриарха Константинопольского Дионисия о восстановлении единства Киевской митрополии с 
Московским  патриархатом стоят  подписи  всех  членов  Священного  Синода,  в  том  числе  митрополитов  Халкидонского, 
Никомидийского,  Ликийского,  Фессалоникийского  и  других  —  всего  около  20  иерархов.  Кроме  того,  решение  было 
согласовано и с Патриархом Иерусалимским Досифеем, который издал соответствующую грамоту.

«Украинские раскольники в попытках посеять рознь между Константинопольским и Московским Патриархатами и 
ранее утверждали, будто Константинопольская Православная Церковь считает Украину своей канонической территорией», 
— отметил отец Николай.

По  его  словам,  именно  чтобы  положить  конец  недоразумениям,  Священный  Синод  Константинопольского 
патриархата 8 августа 2000 года выпустил официальное заявление,  в  котором эти измышления названы «совершенно 
ложными», а воспроизводящие их публикации — «основанными на неверной информации». 

Кроме того, сам Патриарх Константинопольский Варфоломей в 1993 году официально заявил, что «Вселенский 
Патриархат признает только одного канонического митрополита Киевского — владыку Владимира, Митрополита Киевского и 
всея Украины».

«Поэтому нам трудно поверить, что заявление, сделанное в Киеве архиепископом Всеволодом, действительно 
отражает официальную позицию Константинопольского патриархата», — подчеркнул протоиерей Николай Балашов.

Украинская Православная Церковь сегодня объединяет 35 епархий,  которые насчитывают 11 тысяч приходов. 
УПЦ является «самостоятельной и независимой в своем управлении», и ее связь с Московским патриархатом имеет «чисто 
канонический характер»,  отметил отец Николай.  По его словам,  подавляющее большинство духовенства и мирян УПЦ 
«удовлетворены имеющимся статусом», а его изменение «может вызвать новые трудности».

Конституционный заговор
Иван Симоненко (Киев)

Пepиoд,  кoтopый  переживает  Украина,  связан  с  утратой  устойчивости  по-сути  президентской республикой, 
которая была создана ее единственным конструктором – бывшим президентом Украины Леонидом Кучмой. Он выстраивал 
ее долго и упорно по собственному подобию и пониманию,  редко советуясь по этому поводу с народом и никогда – с  
окружавшей его политической элитой. Это происходило по разным причинам, которые мы сейчас анализировать не будем, 
но когда эпоха Кучмы закончилась, начались большие трудности, связанные не с формой правления, не с политическим 
режимом и даже не  с ситуацией перехода от одной системы власти к другой, парламентской. 

Мы имeeм дeлo с результатом "майдана", когда политико-экономические группировки, поменявшись местами в 
результате дворцового переворота, начинают образовывать пecтpую cмecь вoпиющиx разногласий и пpoтивopeчий как в 
среде проигравших, так и в среде победителей. По крайней мере результаты прошлой Конституционной корриды оказались 
непреемлемыми  ни  для  одной  политической  группы.  По  мере  того,  как одни  старались  перехитрить  судьбу 
конституционной уловкой,  создав политреформой механизм распри  для фрондирующих  друг  против друга различных 
кандидатов в президенты, другим понравилась идея посредством перераспределения властных полномочий в треугольнике 
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президент  -  парламент  –  правительство  реанимировать  еще  донедавна  огромную  популярность  Верховного  Совета 
Украины и заставить побеждающего  Бонапарта с  Майдана подчиниться его объятиям,  третьих убедила фраза спикера 
Владимира  Литвина  перед  "истерическим"  голосованием по  политреформе  8  декабря  прошлого  года:  "Христом Богом 
прошу: давайте проголосуем эту Конституцию! Новый президент отменит ее десять раз!"

В результате – властью недовольно все! Хотя и по разным причинам. Кстати, власть тоже недовольна собой. 
Поэтому  основой  развития  дальнейших  процессов  в  украинском  политикуме  я  бы   предложил  считать  вариант 
радикализизации режима,  учитывая раздробленность сил новой оппозиции и отсутствием у нее яркого и авторитетного 
лидера. Термидор, или какая-либо из его версий, вряд ли возможен, скорее всего, мы вовлекаемся в очередной виток 
развития противоборства, который заложил Майдан. 

Основными его направлениями могут стать:
- политическая целесообразность, подогреваемая кризисными явлениями в экономике, объективно нацеливающая 

президентское окружение к использованию силовых, антиконституционных средств решения проблемы удержания власти; 
- новая власть, потеснив старые кадры - вплоть до уровня завотделов, директоров школ и главврачей, заставляет 

задействовать административный ресурс, чтобы обеспечить себе победу на парламентских выборах 2006 года. Как писал 
классик: «Peвoлюция caмa пapaлизуeт cвoиx coбcтвeнныx нocитeлeй и нaдeляeт cтpacтнoй энepгиeй нacилия лишь cвoиx 
вpaгoв”. И они у нее появились – вместо выдуманного на Майдане кучмизма;

-  разделенные на несколько группировок  и стремящиеся  любой ценой выиграть  парламентские  выборы силы 
"майдана" явно стремятся в полной мере воспользоваться своими полномочиями, в том числе и углубляя раскол по линии 
Днепра;

-  по-прежнему  немаловажной  является  лидерская  роль  Соединенных  Штатов,  превращающих  отношения  с 
Украиной в один из приоритетов своей политики и требуя «от украинских лидеров и общества осуществления политического 
курса и институциональных изменений, необходимых для ее полноправного членства в евроатлантическом сообществе». В 
одной из последних директив сказано прямо: «на карту поставлен авторитет США. Если Соединенные Штаты окажутся не в 
состоянии воплотить в  жизнь  устойчивую стратегию развития и  интеграции Украины,  то  как  им удастся это  сделать  в 
отношении других стран - с меньшим экономическим потенциалом, более слабыми демократическими институтами, и к тому 
же более удаленных от европейских союзников США?»

Новая  власть,  скорее  всего,  будет  ставить  перед  собой  сверхзадачу,  движущими  силами  которой 
выступят: 

- лидеры политического конфликта - окружение президента, в условиях переходного периода требующие сильной 
президентской  власти,  ее  жесткой  вертикали  и,  прежде  всего,  сохранения  необходимого  и  достаточного  влияния 
Президента на формирование правительства. Это люди, которые сделали карьеру при Кучме и в эпоху Кучмы, и для них 
вопрос силы, престижа и перспективы - вернуть и освоить уже созданную модель власти; 

-  украинский  парламент,  основные  представители  которого  с  1  января  2006  года  получают  повышенную 
легитимность по сравнению с президентом, а с избранием нового парламента – и назначение ответственного перед ним 
Кабмина,  всех  органов  государственной  власти.  У  президента  нет  большинства  в  парламенте,  даже если  исходить  из 
формальных  признаков.  Кроме  того,  при  борьбе  за  парламентаризм  президентскую  коалицию  в  любой  момент  могут 
покинуть  не  только  СПУ и  Народные аграрии,  но  и,  возможно, Евродемократы,  выступающие за  европейскую модель 
политической системы Украины;  

-  региональные  политико-экономические  группы  и  объединения,  заинтересованные  в  уменьшении  налогового 
бремени,  в  льготах  для  собственного  бизнеса,  а  также  перспективах  сотрудничества  неважно  с  каким  иностранным 
капиталом, лишь бы оно приносило прибыли. И чем меньше реальных успехов демонстрирует команда президента, чем 
больше радикальных шагов и очевидных провалов она демонстрирует, тем выразительнее становится желание бизнес-элит 
отмежеваться от ее сомнительной стратегии; 

-  национал-либералы,  чей  европейский  выбор,  вступление  в  ЕС,  НАТО  и  ВТО  безоговорочно  опирается  на 
рекомендации западных экономистов и которые искренне убеждены, что массовое малое предпринимательство вместе с 
иностранными инвесторами создадут нам экономику. Для одних из них экономические проблемы второстепенные перед 
вопросами евроатлантического выбора, для других - вопросы языка, культуры, символики.

-  фундаменталисты,  не  являющиеся  адептами  рыночных  подходов,  указывая  на  те  преимущества  рыночной 
экономики,  которые  подвергаются  регуляторной  политике  со  стороны  государства  ради  остановки  антиобщественного 
предпринимательства, ограничения возможностей получения сверхприбылей и т.п. Опекая тему украинского национального 
сознания и патриотизма они среди оттенков «оранжевой волны» выделяются не только приверженностью к построению 
инновационной модели экономики, которую при жизни активно пропагандировал член фракции "Батьківщина" профессор 
М.Павловский, но и реальными методами подковерной борьбы на пророссийском направлении;

Согласно  изложенной  проблематики  политических  процессов  президентская  команда  боится  черырех 
вещей: 

-  пути  к  демократизации  общества,  при  которой  ему  невозможно  навязать  национал-либеральную  стратегию 
развития и выполнить обязательства перед геополитическими опекунами; 

- региональных элит, которые быстро сформируются по результатам местных выборов 2006 года, при которых 
крайне сложным станет долгосрочное проведение неэффективных экономических и в особенности социальных реформ;

-  новых  исторических  перспектив,  связанных  с  пробуждением  во  внутриполитической  жизни  Украины 
культурно-цивилизационных,  этнических и межконфессиональных факторов,  а  также увеличивающегося в  связи с  этим 
количества геополитических проблем;

- новой  статусной  роли  премьер-министра  Украины,  факта,  неизменно  выпрыгивающего  из 
политической шахматной доски парламентских выборов, как черт из табакерки. 

Одним словом, те, кто вложили средства, здоровье и душу в завоевание власти при президенте В.Ющенко - не 
желают терять контроль на общественно-политическими процессами и намерены настоять на своем праве пересмотра 
конституции, чтобы изъять из нее нормы недавней политической реформы. Вот их аргументы: «Спросили ли у народа, 
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нужна ли нам такая политреформа? - пишет «Майдан», идеологический рупор «оранжевых». - Фактически у нас забирают 
власть, готовы ли мы снова делиться властью с теми, кому еще вчера кричали ГЕТЬ? ...И уж на уровне народа, отмена 
политреформы, в отличии от ее принятия, будет действительно активно обсуждаться, вплоть до выхода народа в полном 
составе на Майдан».

Среди  прочего,  такие  инициативы  свидетельствуют  о  том,  что  новая  власть  не  уверена  в  своей  победе  на 
парламентских выборах 2006 года. Банковая как бы сигнализирует и своим союзникам, и оппозиции: страна может жить в 
режиме авторитарного президентского правления до 2009 года

Насколько реально, что политреформу будут пересматривать?
После 'пакетного' голосования 8 декабря 2004 года по конституционной реформе и внесению изменений в закон о 

выборах  президента  была  договоренность  политических  элит,  что  больше  никто  ничего  пересматривать  не  будет,  а 
переходные положения смогут ввести в действие изменения с 1 сентября 2005 года, если будет принят законопроект 3207-1 
о  расширении  полномочий  местных  органов  власти.  Однако  Конституционный  суд  пока  не  дал  выводов  по  этому 
законопроекту, и, скорее всего, он уже не сможет быть вынесен на голосование в парламенте. Поскольку он не будет принят 
до конца нынешней сессии, то тогда «пакет элит» вступает в силу не ранее 1 января 2006 года. 

Соответственно образуется как поле, так и время для маневра. В том числе вне конституционного поля. 
По мнению руководителя парламентского подкомитета по вопросам политической реформы и парламентскому 

контролю Виктора Мусияки, с первых дней и по сегодняшний президентская команда демонстрирует пренебрежительное 
отношение не только к законам,  но и к  конституции.  Благодаря низкому уровню правосознания  появляются не только 
тайные,  но  и  неконституционные  указы  президента  Украины.  Это  касается  указов  о  назначении  глав  областных 
администраций, которые появились 4 февраля без представления Кабинета министров и является грубейшим нарушением 
Конституции, потому что были проигнорированы полномочия Кабмина. Неконституционным также является указ о статусе 
Секретариата президента. Александр Зинченко сегодня проводит официальные переговоры от имени государства, хотя не 
имеет на это права. Еще один момент касается указа о предоставлении полномочий секретарю Совета по национальной 
безопасности и обороне. Фактически он имеет полномочия вице-президента. Примеров предостаточно, чтобы определить 
отсутствие для представителей данных кругов сдерживающего фактора при покушении на конституционные основы. 

Показателен и путь, который прошел нынешний Президент от убежденного демократа до авторитарного лидера: 
—  в  январе  2002-го  настаивал  на  реформировании  Конституции,  предполагающем  расширение  полномочий 

правительства; 
— в мае 2002-го ратовал за предоставление парламентскому большинству права на формирование персонального 

состава правительства; 
—  в  июле  2004-го  заявлял:  «Думаю,  мы,  демократические  силы  парламента,  еще  до  31  октября  успеем 

инициировать  проведение  настоящей  политреформы.  Чтобы кто-то  не  подумал,  что  меня  интересуют  те  полномочия, 
которые есть у Леонида Даниловича, и что их сохранение является для меня самоцелью»; 

— в октябре 2004-го (перед первым туром президентских выборов) прогнозировал, что нынешняя Рада «войдет в 
историю, как парламент, который провел глубокую политическую реформу… Реформа необходима, и она будет проведена. 
Изменения в Конституцию будут приняты прозрачно, законно и будут введены в действие в 2006 году, после избрания 
новой Верховной Рады…» 

— в ноябре 2004-го (перед вторым туром) заключил союз с лидером СПУ Морозом, взяв на себя обязательство — 
способствовать проведению политреформы и поддержать «конституционный» проект №4180; 

—  в  декабре  2004-го  (перед  «третьим  туром»)  поставил  свою  подпись  под  так  называемыми  «мариинскими 
соглашениями», подтвердив свою готовность обеспечить успешное прохождение проекта №4180 через парламент; 

— в феврале 2005-го (после принятия президентской присяги) подтвердил ранее взятое на себя обещание — не 
пытаться препятствовать вступлению конституционных изменений в силу

Но уже в апреле глава государства стал высказываться о конституционных новациях куда жестче. Во-первых, 
Президент предположил, что процедура внесения изменений в Конституцию может быть признана не совсем корректной с 
правовой точки зрения. Во-вторых, не исключил, что «определенные политические силы» попытаются оспорить законность 
реформирования Основного Закона. В-третьих, не стал отрицать возможность проведения референдума по этому поводу, 
оговорившись, что лично он к этому никакого отношения иметь не будет.

Хотя есть один примечательный факт: В.Ющенко категорически не хочет слышать ни о какой реформе, однако не 
желает,  чтобы «убийства»  проекта  №4180  было  связано  с  его  именем.  Ющенко  хочет  остаться  в  стороне,  оставаясь 
«чистеньким»  перед  Западом.  Ющенко  обкатывает  возможность  отмены  политреформы  "по  инициативе  какой-нибудь 
политической силы". Наиболее пригодной силой для этого процесса является Ю.Тимошенко.

Хотя парламент и политические силы будут всячески противодействовать подобным вещам, поскольку у них есть 
политические и правовые средства, чтобы остановить эти поползновения. По крайней мере в этом созыве. На стороне 
парламента  формируется  поддержка  европейских  институций.  Недавно  стали  достояние  общественности  выводы  по 
конституционной реформы Венецианской комиссии. которая критикует наших законодателей за то,  что  слишком слабо 
ограничили президентскую власть

К числу главных пороков новой политико-правовой модели проекта №4180. Венецианская комиссия (ВК). отнесла:
— внедрение  императивного мандата,  т.е.  запрет  на переход депутатов из  фракции во  фракцию.  ВК считает 

подобную норму нарушением принципов демократии, так как депутат должен представлять интересы народа, а не партии; 
—  сохранение  за  прокуратурой  пресловутой  функции  общего  надзора.  ВК  считает,  что  в  руках  прокуратуры 

вообще и генпрокурора в частности концентрируется слишком много неоправданных полномочий. В то же время (по мнению 
экспертов) независимый и эффективный контроль за деятельностью прокуратуры отсутствует; 

—  чрезмерные  полномочия  Президента,  не  соответствующие  предлагаемой  парламентско-президентской 
модели. Речь, в частности, идет о дополнительном праве Президента распускать Верховную Раду, о возможности главы 
государства вынести недоверие Кабмину. ВК выразила удивление, что за Президентом сохранено право законодательной 
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инициативы, а также право подавать кандидатуры министров иностранных дел и обороны. «Венецианцы» недоумевают, 
почему правительство ответственно не только перед парламентом, но и перед главой государства и др.

Рупор евроатлантических сил Украины, нью-йоркский филиал газеты «Новое русское слово» - «Зеркало недели», 
тесно  сотрудничающий  с  Центром  им.  Разумкова  также  критикует  «истинную  цель,  возвращение  Виктору  Ющенко 
полномочий Леонида Кучмы». «...у Президента значительные полномочия. Но он хочет иметь почти абсолютные. Такие, 
какие были у Кучмы...Если бы...противники реформы боролись за гражданские права населения (как они говорят), а не за 
властные  права  Президента...вчерашние  оппозиционеры  стремятся  к  абсолютной  власти,  которую  так  неистово 
критиковали.  Особенно  тревожно  то,  что  они  делают  это  скрытно,  прикрываясь  правильными  словами  и  красивыми 
лозунгами...Отмена реформы может превратить Украину в заповедник кучмизма на долгие годы».

Суть политреформы может претерпеть изменения
За последнее время о необходимости предотвратить вступление в силу поправок в Конституцию была озвучена 

госсекретарем  Александром  Зинченко,  премьер-министром  Юлией  Тимошенко,  первым  вице-премьером  Анатолием 
Кинахом и министром юстиции Романом Зварычем. Массированная критика изменений в Основной закон свидетельствует о 
том, что власть готовит почву не только для отсрочки их вступления в силу.

Окружение Ющенко решилось начать пересмотр согласованного проекта  политической реформы. Это стало ясно 
после того, как к процессу его торпедирования по некоторым данным подключился еще один президентский тяжеловес. По 
данным  "Обозревателя",  организационную  работу  с  судьями  Конституционного  Суда  ведет  никто  иной,  как  Секретарь 
Совбеза  Петр  Порошенко.  Петру  Алексеевичу  вполне  по  силам  развить  свой  успех  и  с  помощью  формальных  или 
неформальных рычагов добиться через Конституционный Суд еще большего расширения полномочий Секретаря Совбеза 
путем... отмены политреформы.

Ющенко призывает не переживать о политреформе. Мороз опасается ее отмены
Выступая на Всеукраинском собрании представителей местного самоуправления в  Киеве во вторник, 26 апреля, 

Президент Виктор Ющенко призвал не переживать  по поводу вступления в силу изменений в Конституцию. В то же время, 
лидер Социалистической партии Александр Мороз выразил опасения, что результатом этого собрания может стать отмена 
политреформы. "Что означает внести изменения в (законопроект о реформировании самоуправления, - ред.) 3207? Процесс 
означает, что никакой реформы не будет, поскольку времени на это все нет. Конституция этого не предусматривает. Что 
означает проведение выборов осенью 2006 года? Это означает изменить Конституцию. Каким образом это все обеспечить? 
Тут руководствоваться принципом целесообразности нельзя, нужно делать так, как записано в Конституции, в том числе и 
так,  как  записано  в  Конституции с  изменениями,  внесенными  в  декабре  2004  года,  о  которой  почему-то  в  резолюции 
собрания не упоминается вообще", - сказал Мороз.

Пересмотр конституционной реформы может стать основанием для отзыва  представителей Социалистической 
партии Украины (СПУ) из исполнительной  власти и перехода СПУ в оппозицию. Такое мнение высказала член фракции 
Соцпартии, секретарь политсовета СПУ Галина Гармаш.

Литвин  не  верит  в  возможность  отмены  политреформы  и выразил  сомнение,  что  в  парламенте 
найдутся необходимые 300 голосов для внесения изменений в принятый закон о внесении изменений в Конституцию. В то 
же время спикер допускает возможность, что группа депутатов обратиться в Конституционный Суд с просьбой дать оценку 
конституционности принятых в декабре прошлого года изменений

Виктор Янукович, на вопрос, что последнее время провластные политики много говорят об отмене политреформы 
ответил определенно  кратко:  «Мы будем всеми способами защищать политреформу».  СДПУ(О)  также заявила,  что не 
допустит пересмотра реформы политической системы. Такого же мнения и КПУ.

Фракция  "Демократическая  Украина"  напомнила  о  том,  что  при  формировании  правительства,  на  встрече  с 
народными депутатами этой группы Юлия Тимошенко обещала не поднимать вопрос об отмене политреформы.

Насколько реально, что политреформу могут пересмотреть?
По мнению украинской службы Deutsche Welle отменить реформу, скорее всего, не удастся, и Президент и его 

окружение будут искать возможность откорректировать ее суть: "Нынешняя власть будет делать все, чтобы политическая 
реформа была откорректирована таким образом, чтобы быть в интересах новой власти, а не старой"

Команда Ющенко будет искать возможность решить свои конституционные проблемы либо одним махом, либо 
отправить ее в долгий и мучительный путь переговоров с парламентом.  В любом случае эти процессы станут главной 
политической темой ближайших месяцев, провоцируя серьезное обострение отношений внутри украинской элиты. Не будет 
лишним напомнить, что слишком бурная деятельность Леонида Кучмы в 2000 году по внесению изменений в Основной 
закон привела к колоссальному политическому кризису под названием 'кассетный скандал'

Все дороги сейчас ведут в парламент
В Конституции есть раздел, в котором сказано, как вносятся изменения в основной документ государства, и какие 

требования для этого необходимо соблюсти. Есть разъяснение Конституционного суда о том, что законы в Украине может 
принимать только парламент. Однако оппозиционные фракции, социалисты и коммунисты категорически против ревизии 
конституции, и эту ситуацию окружение Ющенко не может изменить, даже перетянув на свою сторону спикера Владимира 
Литвина  с  его  фракцией,  также  влияющего  на  внефракционных.  Как  поведет  себя  Ю.Тимошенко,  зависит,  судя  по 
последним шагам премьер-министра, от той должности, которая ей гарантируется. Наконец, обращают внимание эксперты, 
судя по заявлениям лидера фракции «нашистов» Николая Мартыненко, есть своя 'партия реформы' и в стане Виктора 
Ющенко.  Ведь  НСНУ  имеет  все  шансы  победить  на  выборах  2006  года  и  кому-то  из  его  среды  предоставляется 
возможность  стать  премьером.  Все  дороги  сейчас  ведут  в  парламент,  однако  согласия  там  не  будет,  поскольку 
необходимых трехсот голосов для ревизии конституции вряд ли наберется.

Ревизия реформы путем референдума
Есть ли такая возможность. Не думаю. В данном случае опрос населения не влечет за собой никаких правовых 

последствий, т.е. этот путь неконституционен. Как видим, ключевой структурой на первом этапе этой истории становится 
Конституционный  суд.  Идеален  для  власти  вариант,  при  котором  Конституционный  суд  признает  прямое  действие 
референдума. Тогда, в принципе, вряд ли что-либо может помешать повернуть реформы вспять. Хотя, если это случится, 
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результаты референдума также могут послужить средством убеждения парламентариев проголосовать за новые изменения 
в Конституцию. 

На  прошлой  неделе  Конституционный  суд  начал  рассмотрение  запроса  о   возможности  принятия  законов 
непосредственно на референдуме, без их  прохождения в парламенте. Запрос был отправлен в КС еще Леонидом Кучмой, 
однако  представитель  нового  президента  этот  запрос  в  суде  поддержал  и  тем  самым  дал  делу  ход.  Как  и  его 
предшественник, Виктор Ющенко относительно необходимости конституционной реформы хочет посоветоваться с народом, 
видимо, не очень надеясь на парламент. По крайне мере на этот состав.

Если  бы  на  сегодняшний  день  был  проведен  референдум  по  внесению  изменений  в  Конституцию  и  в  ходе 
референдума президент и премьер-министр обратились бы к народу с призывом об отмене данного закона, то украинцы 
поддержали бы отмену его действия. Наш народ всегда любил 'сильную власть' и не любит парламент-говорильню. К тому 
же Ющенко еще популярен в народе, а в стране надо «наводить порядок» и главным мотивом отмены политреформы 
может стать требование дать президенту довершить начатое.

И все же проведение референдума по отмене закона о внесении изменений в Конституцию маловероятно, так как 
является достаточно опасным мероприятием для нынешней власти, особенно если дата проведения референдума может 
совпасть с датой проведения парламентских выборов, вследствие чего может назреть конфликт в обществе и в правящей 
коалиции.

Не  факт,  что  референдум вообще состоится.  Ведь  противники  этой  затеи  существуют  и  в  окружении самого 
Ющенко. Так, например, один из наиболее влиятельных людей в команде президента - лидер фракции 'Нашей Украины' 
Николай Мартыненко - заявил, что считает идею референдума неудачной, отметив, что его результаты будут носить лишь 
консультативный характер.  А потому,  если КС не примет по соответствующему запросу президента иного решения,  от 
референдума могут отказаться.

Ключевое значение приобретает  Конституционный суд
Вариант с Конституционным судом.
Есть только одна возможность поставить крест на политреформе — обратиться в Конституционный суд
Как? Во-первых, формально была нарушена процедура рассмотрения вопроса. Закон «О внесении изменений в 

Конституцию  Украины»  был  принят  в  «пакете»  с  двумя  другими  документами,  голосование  прошло  без  фактического 
обсуждения. 

Хотя в свое время Конституционный суд, разбирая обстоятельства «бархатной революции» пришел к выводу, что 
вопрос процедуры — прерогатива парламента. Однако Конституция — не простой закон и для ее изменения предусмотрена 
специальная процедура. Но что именно считать ее нарушением — решать Конституционному суду. С высокой степенью 
уверенности  можно  указать,  что  одно  серьезное  нарушение  8  декабря  законодатели  все-таки  допустили.  Конституция 
предусматривает,  что  любой  проект,  предполагающий  внесение  изменений  в  Основной  Закон,  должен  быть  снабжен 
соответствующими  выводами  Конституционного  суда.  Специальное  решение  КС  разъясняет,  что  любое  внесение 
изменений  в  уже  изученный  судьями  проект  требует  новой  экспертизы.  Этот  запрет  был  нарушен.  В  проект  №4180 
вносились правки фактически за несколько часов до голосования. Более того, некоторые эксперты утверждают, что текст, 
за который голосовали депутаты, и текст, подписанный Президентом и опубликованный в прессе, также имеют отличия.

КС может пойти тремя разными путями: 
Путь первый: признать, что были допущены грубейшие нарушения процедуры, и на этом основании объявить 

закон №4180 неконституционным. 
Путь второй: прийти к выводу, что внесенные коррективы не существенны, они не нарушают основных прав и 

свобод граждан, и признать закон конституционным. 
Путь  третий:  поставить  под  сомнение  конституционность  отдельных норм,  исправленных  непосредственно 

перед  голосованием.  Вследствие  чего  эти  нормы  будут  изъяты,  и  в  этой  части  Основного  Закона  останутся  нормы 
действующей Конституции

...В «4180» было внесено около двух десятков изменений. В большинстве случаев речь шла о так называемых 
изъятиях либо о редакционных правках

...часть этих изменений была внесена по… настоянию представителей «Нашей Украины»

...Наиболее  принципиальная  правка  касалась  характера  императивного  мандата.  Во-первых,  было  изъято  то 
самое пресловутое право депутатов занимать посты в  исполнительной власти.  Во-вторых,  было запрещено исключать 
депутатов из фракции

При непосредственном участии «НУ» были изменены и переходные положения
Появилась информация о том, что в Конституционный суд будет отправлено представление, цель которого — 

поставить под сомнение легитимность принятия проекта №4180. В феврале (когда Виктор Андреевич клялся в принятых на 
себя  обязательствах)  группа  юристов  получила  задание  готовить  представление  в  Конституционный  суд.  Цель  — 
обосновать  нелегитимность  принятия  проекта  №4180.  В  печати  утверждается,  что заказ  поступил от  лиц,  входящих в 
ближайшее окружение Ющенко. Новая власть хотела бы быть уверенной в том, что Конституционный суд прислушается к 
ней, но особой уверенности в этом у нее нет до сих пор. Потенциального запаса прочности — тоже.

В состав КС должно входить 18 судей. В наличии — только 15. Для принятия решения требуется 12 голосов. 
Парламент  еще  до  сих  пор  не  утвердил  кандидатуры трех  судей  КС,  из-за  чего  этот  орган  периодически  становится 
неработоспособным (сейчас там 12 судей,  часть из которых время от времени уходит на больничный, а для принятия 
решений необходимо 10 голосов). По мнению экспертов, пока власть может рассчитывать на относительную лояльность не 
более чем половины членов Конституционного суда.

Конституционный  суд  может  найти  какие-то  нарушения  при  принятии  закона  о  политреформе  (например,  что 
вносить изменения в Конституцию 'в пакете' нельзя), но признавать неконституционным весь текст - жертвовать  репутацией 
самого КС. Вряд ли до такого дойдет. Хотя КС за свою историю выносил много интересных разъяснений. Например, о 
возможности для Кучмы баллотироваться на третий срок
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Не  выдерживают  никакой  критики  и  разговоры  о  том,  что  отмена  закона  №4180  влечет  за  собой  отмену 
результатов выборов Президента. Договоренности и «пакеты» — вопрос политический и моральный, но не юридический

Сроки
С 1 января конституционный закон «4180» должен стать органической частью Конституции. Поставлена ли будет в 

этом процессе точка? Нет. Потому что Конституционный суд имеет право признать неконституционным даже действующий 
нормативный акт. Складывается впечатление, что борьба за Конституцию будет способом мобилизации ресурсов команды 
Ющенко на всех направлениях, может оказаться долгой и не ограничиться сроками 2005 года. Во всяком случае, если 
вопрос не удастся решить наскоком, решающее сражение будет вестись в преддверии парламентских выборов 2006 года и 
станет  предметом  торгов  во  властной  коалиции,  на  подобие  того,  как  это  было  с  конституционной  реформой  в 
президентских выборах. Если личная партия Ющенко не будет доминировать в парламенте пятого созыва - 
Виктор  Андреевич  автоматически  становится  отыгранной  картой.  Легитимность  его  президентства 
настолько сомнительна, что об этом не постеснялся в свое время публично заявить министр обороны 
России С.Иванов.

Основной Вопрос политреформы
Вопрос политреформы, по мнению практически всех политологов - это, прежде всего, вопрос взаимоотношений 

Ющенко и Тимошенко. Только эти два человека могут решить, будет она или нет. И если будет, то когда. Поскольку все 
другие  группы,  по  большому  счету,  не  видят  четкой  выгоды  для  себя  в  политреформе  и  готовы  присоединиться  к 
победителю.  Возможно,  политреформа  будет  спасением  для  Ющенко,  в  том  понимании,  что  ему  будет  сложно 
распоряжаться властью, удерживать и отвечать за нее. Или же - Тимошенко будет "валить" реформу, в обмен на какие-то 
долгосрочные и невыгодные для Ющенко политические договоренности. Реально и у Ющенко, и в Тимошенко существуют 
резоны сохранять или торпедировать политреформу, но они оба, похоже, еще не самоопределились в этом вопросе до 
конца. 

Своим  решением  относительно  пересмотра  конституции Ю.Тимошенко  покажет,  возглавит  ли  они  после 
парламентских выборов «партию порядка», в состоянии ли она властвовать.  Она может  подчиняться,  примирившись с 
президентской республикой, рассчитывая когда-либо самой взойти на трон, или ниспровергнуть ее, сохранив конституцию в 
неприкосновенности, не упраздняя ее, не сотрудничая с президентом, пойдя на разрыв с ним. Однако, и в том, и в другом 
случае – это будет сговор. Только в разных конфигурациях.

Для  Ющенко  руководство  списком  на  выборах  2006  года  будет  своеобразным  общегосударственным 
референдумом на доверие. Если Ющенко не возглавит список, то остается только Тимошенко. В этом случае она будет 
требовать пост премьера, чего окружение Президента допустить не может.  Но Ющенко не может допустить и того, что в 
результате  парламентских  виборов  его  рейтинг  неизбежно  окажется  ниже,  сравнительно  с  его  результатом  на 
президентских выборах. И если обретает силу политическая реформа - начинается закат эры Ющенко.

Приведу мнение В.Небоженко, которое подтверждает, что это явление - неизбежное: «Для Тимошенко сейчас не 
проблема требовать пост премьера. Она этого уже практически добилась. Для нее проблема требовать пост премьера на 
целых пять  лет.  Что  создает  полностью неудобную политическую ситуацию для  Президента и его  окружения.  Так  как 
понятно, что тогда все экономические и политические потоки будут проходить через Тимошенко. Если Тимошенко заставит 
подписать  бумагу  о  том,  что  она  премьер  на  все  время  президентства Ющенко,  она  полностью  лишает  смысла  его 
президентство».

Таким  образом,  замертво  завязав  на  себя  В.Ющенко  своим  политическим  статусом,  Ю.Тимошенко  может 
проиграть только в том случае, если будет похоронена политреформа ценой устранения ее от власти. И здесь только эти 
два человека будут решать сложившиеся противоречие. По своей психологии Тимошенко способна идти до конца, Ющенко 
–  человек  компромисса,  даже  не  взирая  на  окружение.  Конечно,  его  давно  подталкивают  убрать  Тимошенко  с  поста 
Премьера как можно раньше до выборов и заменить ее свои «кумом» Порошенком, либо не имеющим политического веса 
Кинахом.

Хотя...если Юлии Тимошенко предложат быть премьером после  парламентских выборов, нет никакой гарантии, 
что внутри Верховной Рады не созреет парламентский заговор, и она очень быстро утратит свой пост. Это будет истинный 
конец Майдана и наступление эры термидора. И основной источник торговли для этого – тоже политическая реформа.

Кстати, Киевская помаранчевая тусовка, слушая откровения "совести нации", все более и более склоняется на 
сторону Тимошенко и смещение городского головы А.Омлельченко,  которое сейчас набирает оборотов,  подстрекаемое 
Банковой,   связано  не  только  с  желанием  посадить  на  его  место  своего  человека.  У  Юлии  Владимировны есть  ряд 
неприятных особенностей: она не любит проигрывать, умеет договариваться, может организовывать - хошь Кабмин, хошь 
"майдан", при этом не останавливаясь даже перед кровопролитием. Оттого для ее нейтрализации нужен контроль столицы, 
как показало поражение Януковича, в соответствии с аксиомой - контролирующий столицу, контролирует страну. Как видим, 
команда Ющенко это помнит – значит готовится действовать активно.

И  последнее,  отмена  политреформы  опасна  для  правящей  коалиции,  считают  многие  политологи,  поскольку 
правительственная коалиция состоит из двух частей. Первая часть – те политики, которые хотят отмены принятого раннее 
закона о внесении изменений в Конституцию и вторая – которые выступают за проведение политреформы, в частности 
представители фракции СПУ и политические силы, поддерживающие спикера Владимира Литвина. Одной из версий в этом 
смысле является принятие новой Конституции Украины «под Ющенко», вместо политреформы. Мысль не лишена смысла, 
однако, не в стенах этого парламента. Если же в следующем составе Верховного Совета Украины в  команды Ющенко 
будет конституционное большинство – это дело техники. Но уже без активной роли самого Ющенко.

Однозначно решающими при принятии решения об отмене политреформы будет боязнь того, не скажется ли это 
на  международном авторитете  Украины? Что  скажет  Брюссель,  Лондон  или  Берлин?  Если реформирование  властной 
вертикали в Украине Евросоюз осудит - шаги назад в украинской политической реформе не состояться. Если смолчит -  с 
юридической точки зрения предсказать судьбу политреформы тяжело, и процесс рассмотрения дела в Конституционном 
Суде  вряд ли  будет  простым.  Ведь  мы имеем дело  с  кoнcтитуциoнaлиcтами,  oткpытo  opгaнизующиe  зaгoвop   пpoтив 
кoнcтитуции, peвoлюциoнepами, oткpытo пpизнaющими ceбя cтopoнникaми кoнcтитуциoнныx дeйcтвий и призраком новой 
„партии порядка”, пocтoяннo вызывaемый от имени рождающейся оппозиции.
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Помнится  в  2000  году  Cлужбa  бeзoпacнocти  Укpaины  pacкpылa  так  называемый  зaгoвop  черниговских 
«грибников»,  цeлью  кoтopoгo  былo  cвepжeниe  кoнcтитуциoннoгo  cтpoя  гocудapcтвa.   Haши  пoдcлeдcтвeнныe  xoтeли 
нacильcтвeнными мeтoдaми уничтoжить нaш cтpoй - инфopмиpoвaл oбщecтвeннocть тогдашний pукoвoдитeль CБУ Лeoнид 
Дepкaч. Пo cooбщeниям инфopмaциoнныx aгeнтcтв, у зaгoвopщикoв было изъятo pужьe для пoдвoднoй oxoты. Как поведет 
себя соратник Юлии Тимошенко - А.Турчинов и подведомственное ему СБУ в надвигающихся обстоятельствах, вопрос не 
праздный. Иx cтpoй - в oпaсности.

Виктора Януковича "добивают" делом об убийстве 
11.07.2005. Русская линия

Экс-премьера Украины теперь подозревают в причастности к убийству журналиста И.Александрова...
Один из главных свидетелей по делу об убийстве директора телекомпании "ТОР" (Славянск, Донецкая область) 

Игоря Александрова заявляет, что к убийству журналиста причастен лидер Партии регионов Виктор Янукович, занимавший 
в 1997-2002 годах пост губернатора Донецкой области.

Об этом во вторник, 12 июля, заявил в Апелляционном суде Луганска, который рассматривает дело об убийстве 
Александрова, один из главных свидетелей по делу - начальник Краматорского ГО УМВД Украины в Донецкой области Олег 
Солодун, сообщают сегодня информагентства.

Работая в органах внутренних дел и имея доступ к любой оперативной информации, О.Солодун в свое время 
обнародовал  подобную  информацию  в  трех  выпусках  телепрограммы  Игоря  Александрова  "Без  ретуши".  Четвертая 
программа с информацией Солодуна не вышла в эфир и, по его мнению, стала причиной гибели Александрова, сообщает 
Корреспондент.net

Главным обвиняемым по этому делу является Александр Рыбак, в прошлом - лидер организованной преступной 
группировки, которого следствие считает заказчиком убийства. Однако Солодун считает, что в устранении журналиста были 
более заинтересованы другие лица. "Четвертая передача для Рыбака была не опасна. Она была опасна для прокурора, 
начальника милиции, губернатора области", - заявил Солодун.

Он также отметил, что никто из названных им должностных лиц к рассмотрению дела не привлекался, поскольку 
появилась версия о том, что журналиста случайно убил бомж, которого потом отравили. При этом Солодун подчеркнул: "В 
материалах  парламентской  комиссии  четко  зафиксировано,  что  первым,  кто  заявил,  что убийство  Александрова  носит 
случайный характер, был Виктор Янукович", сообщает издание со ссылкой на материалы НТН.

Как напоминают информагентства, руководитель телерадиокомпании "ТОР" И.Александров умер 7 июля 2001г. от 
сильных побоев. В октябре этого же года в убийстве журналиста Генпрокуратура обвинила некоего Юрия Вередюка. Однако 
позже  Генпрокуратура  установила,  что  в  действительности  Вередюк  непричастен  к  преступлению,  и  в  мае  2002г.  суд 
оправдал его, посчитав, что вина не была доказана. В июле того же года Вередюк внезапно скончался, и судмедэксперты 
установили, что его смерть не была насильственной. Однако после повторной экспертизы речь пошла об убийстве.

Таким  образом,  похоже,  что  нынешняя  украинская  власть  накануне  парламентских  выборов  в  стране  для 
информационной  атаки  на  лидера  оппозиции  В.Януковича,  не  мудрствуя  лукаво,  решила  воспользоваться  уже 
апробированным на "деле Гонгадзе" способом. И в самом деле, зачем политтехнологам придумывать новые способы, если 
дискредитация посредством обвинения в организации убийства журналиста уже опробирована на Кучме и привела к успеху. 
Впрочем, как когда-то заметил Маркс, история повторяется дважды: один раз как трагедия, второй раз - в виде фарса. Как 
бы не закончилась фарсом для политтехнологов Ющенко эта кампания против Януковича. 

Украина придумала, как вступить в ЕС
12.07.2005. Время новостей

Обсуждение  законов,  необходимых  для  вступления  Украины  во  Всемирную  торговую  организацию  (ВТО),  на 
прошлой неделе вылилось в двухдневную потасовку в Раде. Уже в конце года Украина планирует вступить в ВТО и создать 
зону свободной торговли с Евросоюзом. Об этом корреспонденту "Времени новостей" на Украине Светлане СТЕПАНЕНКО 
рассказывает украинский вице-премьер по евроинтеграции Олег РЫБАЧУК. 

-  Украина  рассчитывала  вступить  в  ВТО  в  конце  2005  года,  опередив  Россию.  Но  ведь  из  14  законов,  
необходимых для присоединения к ВТО, Рада на прошлой неделе рассмотрела лишь семь, а приняла всего один? 

- Я настроен оптимистично. Намерение Украины вступить в ВТО поддерживают ведущие мировые лидеры - от 
США  до  ЕС.  Рада  устранила  главный  барьер  на  пути  в  ВТО,  утвердив  закон  о  защите  прав  на  интеллектуальную 
собственность. Ведь Украина занимает первое место в мировом черном списке нарушителей этого права. 6 июля в Женеву 
отбыла  украинская  делегация  во  главе  с  замминистра  экономики,  чтобы выяснить  наши  перспективы.  Правительство 
рассчитывает, что на июльском заседании рабочая группа ВТО примет рекомендацию о том, чтобы рассмотреть вопрос 
членства Украины в декабре нынешнего года. Тогда сентябрь и октябрь Украина использует для доработки оставшейся 
части  пакета.  Сопротивление  коммунистов,  объединенных  социал-демократов  и  "Регионов  Украины"  при  утверждении 
законов  по  ВТО  в  Раде  объясняется  не  только  политизацией  проблемы,  но  и  бизнес-интересами.  После  вступления 
Украины в ВТО украинские группы влияния вынуждены будут конкурировать с иностранными производителями, утратив 
свое монопольное положение. 

- Сможет ли Украина стать членом ВТО, не получив статуса страны с рыночной экономикой? 
-  Китай  стал  членом  ВТО,  не  получив  такого  статуса  (в  2001  году.  -  Ред.).  Но  Украина  не  намерена 

воспользоваться этим опытом. Статус страны с рыночной экономикой позволит избегать антидемпинговых преследований, 
а также применения 60-70% налогов на экспортируемые товары. Украина выполнила все формальные требования, поэтому 
может получить статус страны с рыночной экономикой на осеннем саммите Украина-ЕС,  который пройдет при участии 
нашего президента и премьера Великобритании. 

-  Правительство  заявляло,  что  после  вступления  в  ВТО  Украина  начнет  переговоры  о  создании  зоны  
свободной торговли с ЕС. В какой стадии сейчас этот проект? 
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-  ЕС  четко  подтвердил  готовность  начать  консультации  о  зоне  свободной  торговли  сразу  после  вступления 
Украины в  ВТО.  Но  еще  до  того,  к  нынешней осени,  мы будем готовить  рабочие  группы.  Какую форму  примет  зона 
свободной  торговли,  это  предмет  переговоров  не  всегда  публичных.  ЕС  демонстрирует  работу  на  упреждение:  мы 
подписали ряд соглашений об увеличении объемов доступа украинских товаров на европейские рынки. 

- Насколько реально членство Украины в ЕС? 
-  Создание  полноценной зоны свободной торговли с ЕС равнозначно 80% реальной  интеграции.  У  Норвегии, 

нечлена  ЕС,  99%  рынка  и  экономического  законодательства  адаптировано  к  требованиям  Брюсселя,  тогда  как  у 
итальянцев,  членов  ЕС,  -  около  80%.  Сегодня  вопрос  членства  в  ЕС  для  Украины  неактуален  по  причине  слабой 
конкурентоспособности  экономики  и  подготовки  законодательства.  После  выборов  2006  года  в  Раде  будет  создано 
европейское  большинство,  благодаря  которому  за  десять  лет  президентства  Ющенко  -  я  уверен,  что  его  изберут 
президентом вторично,  -  Украина  достигнет  европейских  стандартов.  Опросы показывают  высокую степень  готовности 
украинцев к вступлению в ЕС: 70% опрошенных готовы на референдуме проголосовать "за". Украинцы понимают, что это 
приведет к улучшению социальных стандартов и росту доходов. К примеру, с момента вступления в Евросоюз доходы 
фермеров в странах - новых членах ЕС за год возросли на 53,8%, причем у чехов - на 107,8%, а у поляков - на 73,5%. 
Перспективы  украинского  агропромышленного  комплекса  и  других  секторов  экономики  не  менее  оптимистичны. 
Принципиальный для Украины момент - подтверждение ЕС, что двери в организацию не закрываются. После окончания 
двух действующих программ сотрудничества с ЕС - соглашения о партнерстве до 2008 года и плана действий до 2007 года - 
Украина хотела бы получить программу,  где без указания конкретной даты при выполнении определенных условий ей 
гарантировалось бы членство в Евросоюзе. 

-  Сразу после победы "оранжевой революции" в  конце прошлого года была надежда на быстрое получение  
Украиной статуса страны с рыночной экономикой и членства в ЕС. Прошла ли эта эйфория? 

- Эйфории никогда не было. Я всегда говорил, что самые большие риски - завышенные ожидания и нетерпение. 
Каждая  страна  проходит  одинаковый  цикл,  это  как  взросление  ребенка.  Реформы сначала  приводят  к  определенным 
проблемам,  но  затем  показатели  экономического  роста  у  всех  стран  резко  идут  в  гору.  Только  в  странах,  которые 
барахтаются, как Украина, - ни в ЕС, ни обратно - имеет место стагнация либо спад. 

- Не осложнит ли евроинтеграция отношения Украины с Россией? 
-  Президент Владимир Путин заявил, что Россия с уважением отнесется к выбору украинского народа. Мы не 

скрываем,  что  Украина  сделала  свой  выбор  в  пользу  ЕС.  Украина  готова  развивать  те  направления,  которые  не 
противоречат евроинтеграционному курсу. Заинтересованность в расширении взаимовыгодных экономических отношений 
Украины  с  Россией  подтвердили  наш  президент  и  члены  правительства.  Лакмусовой  бумажкой  является  здесь  зона 
свободной торговли в рамках Единого экономического пространства (ЕЭП) без изъятий и ограничений. Россия, проскакивая 
первый этап, то есть зону свободной торговли, ожидает от Украины как минимум членства в Таможенном союзе. Это все 
равно, что, не участвуя в зачатии, ожидать седьмого месяца беременности. Мы не хотим быть могильщиками проекта, 
поскольку заинтересованы в его экономической составляющей. И президент, и правительство говорят, что ликвидируют 
большую часть проблем, мешающих развитию наших рынков: упростят таможенный контроль, будут бороться с коррупцией. 
Украина рассчитывает на реализацию чисто экономических инициатив, без примеси политики, в связи с чем предложила 
рассмотреть в рамках ЕЭП ряд важных экономических документов.

Министры – атлантисты устраивают информационно-
пропагандистские войны с Россией 

Кирилл Фролов 
Россия  готовится  к  передислокации  Черноморского  флота  на  свою  территорию.  Такое  мнение  в  интервью 

«Известиям» высказал министр обороны Украины Анатолий Гриценко. По его словам, продление срока пребывания ЧФ РФ 
в Севастополе маловероятно. «Теоретически продление возможно, но для этого, как утверждают юристы, пришлось бы 
вносить изменения в Конституцию Украины», - сказал Гриценко. 

Министр считает, что «излишняя политизация этого вопроса исчезнет, когда депутаты Верховной Рады увидят 
практические шаги по подготовке перебазирования ЧФ на российскую территорию».«Заявление Сергея Иванова (министр 
обороны  России  –  прим.  НР)  о  выделении  в  2006  году  на  эти  цели  более  миллиарда  рублей  в  Украине  должны 
воспринимать как свидетельство того, что российская сторона раньше времени готовится к передислокации флота в новые 
пункты базирования», -  подчеркнул Гриценко. Он добавил, что Украина выполнит свои обязательства в соответствии с 
подписанными  в  1997  году  документами,  и  не  будет  ставить  вопрос  о  выводе  ЧФ РФ до  2017  года.  Прогнозировать 
решения,  которые будут  приниматься через 12 лет,  по мнению Гриценко «неблагодарное дело».  Как сообщал «Новый 
Регион», Украина считает неуместным обсуждать возможность пребывания Черноморского флота России в Крыму после 
2017 года, пока не будут решены все проблемы с его нынешним размещением. В апреле министр иностранных дел Борис 
Тарасюк  заявил,  что  Украина  не  намерена  продлить  срок  пребывания  ЧФ  России.  По  его  словам,  в  соответствии  с 
двусторонним договором,  ЧФ России может находиться в  Украине до 2017 года,  однако потом ему придется покинуть 
территорию страны.

Таким образом, Гриценко выдает желаемое за действительное, заявляя, что Россия капитулировала и не только 
не  намерена  продолжать  базирование  ЧФ  после  2017  года,  но  будет  выводить  флот  раньше.  Такие  заявление  не 
соответствуют духу и букве Договора о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве между Россией и Украиной.

Нет никаких оснований выводить Черноморский флот ни до, ни после 2017 года. Заявления Гриценко о том, что 
пребывание ЧФ России в Севастополе противоречит  Конституции Украины, не выдерживает критики. Ведь если так, то 
почему  украинская  сторона  подписала  Соглашение  о  базировании  ЧФ  до  2017  года?  Почему  никто  не  признал  его 
антиконституционным?

Точно  также,   как  информационно-пропагандистскую  атаку  на  Россию,  следует    воспринимать  и  заявление 
министра иностранных дел Бориса Тарасюка о том, что Россия, якобы, отказалась от Тузлы.
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Москва не может позволить себе роскошь быть объектом украинских пропагандистских атак. Невозможно и давать 
повод к ним. 

Пора жестко заявить, что Черноморский Флот России будет находится всегда, «ныне и присно и во  
веки веков».

Украинские власти пытаются уничтожить православный 
телевизионный канал "Киевская Русь"
Заявление Союза Православных Граждан 
Новые  власти  Украины  начали  новый  виток  политических  репрессий.  На  этот  раз  Национальный  Совет  по 

телевидению и радиовещанию Украины пытается лишить лицензии социальный телевизионный канал "Киевская Русь" за 
его  независимую  и  объективную  гражданскую  позицию.  Помимо  кампании  по  лишению  "Киевской  Руси"  лицензии, 
Генеральная Прокуратура Украины (ГПУ) предпринимает попытки политического преследования Генерального директора 
"Киевской Руси" Елену Скидан, выдвигая против нее смехотворные обвинения в "антиукраинской деятельности". 

По нашему мнению, еще одной причиной кампании по ликвидации телеканала является то, что "Киевская Русь" 
является первым на постсоветском пространстве не только социальным, но и православным телеканалом, а также тот 
факт, что принципиальная позиция ТРК "Киевская Русь" в защиту канонического Православия на Украине мешает планам 
властей  по  отторжению  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата  и  созданию  искусственной 
квазиправославной т.н. "Украинской поместной церкви" путем вмешательства государства в церковную жизнь. 

В  связи  с  угрозой  уничтожения  на  Украине  крупнейшего  оппозиционного  телеканала  "Киевская  Русь"  мы 
обращаемся  к  журналистскому  сообществу  России  с  просьбой  проявить  журналистскую  солидарность  с  гонимыми 
коллегами - посвятить гонимому телеканалу сюжеты, ретранслировать программы "Киевской Руси", в которых говорится 
правда о том, что происходит на Украине. 

Мы обращаемся к государственной власти России с просьбой содействовать ретрансляции "Киевской Руси" на 
Россию, с просьбой поднять вопрос о ТРК "Киевская Русь" на переговорах с Украиной, мы просим Государственную Думу 
России поднять вопрос о свободе слова и свободе совести на Украине и в форме специального заявления Госдумы, и в 
работе думских делегаций в Европейских международных организациях. 

Валентин Лебедев, председатель Союза Православных Граждан, гл. редактор журнала 
"Православная Беседа" 

Евгений Никифоров, председатель телерадиокомпании "Радонеж", глав. Редактор 
православного обозрения "Радонеж" 

Михаил Дунаев, доктор филологических наук, профессор Московской Духовной Академии 
Кирилл Фролов, пресс-секретарь Союза Православных Граждан, заведующий Отделом 

Украины Института стран СНГ 
Аркадий Малер, глава Византийского Клуба (Институт философии РАН), гл. редактор 

альманаха "Северный Катехон" 
Елена Малер-Матьязова, зам. главы Византийского Клуба, сотрудник центра истории 

русской философии и культуры "Дом А.Ф. Лосева" 
Виталий Аверьянов, кандидат философских наук, координатор проекта "Русская 

доктрина" 
Егор Холмогоров, политический обозреватель радио "Маяк", руководитель 

Консервативного Совещания 
Михаил Голованов, глава Консервативного Пресс-Клуба 

Константин Крылов, гл. редактор газеты "Спецназ России" 
Михаил Ремизов, кандидат философских наук, президент Института Национальной 

Стратегии 
Виктор Милитарев, вице-президент Института Национальной Стратегии 

Павел Светенков, обозреватель портала Агенство Политических Новостей 
Илья Бражников, кандидат филологических наук, гл. редактор портала "Правая.ру" 

Михаил Тюренков, обозреватель портала "Правая.ру" 
Павел Данилин, обозреватель портала "Кремль. орг" 

Владимир Семенко, публицист, член центрального совета Союза Православных Граждан 
Олег Фомин, член Евразийского Союза Молодежи, издатель альманаха "Бронзовый век" 

Валерий Коровин, лидер Евразийского Союза Молодежи 
Юрий Горский, лидер Евразийского Союза Молодежи 

Олег Бондаренко, лидер Молодежного отделения партии "Родина" 
Мария Александрова, член московского отделения движения "Наши" 

Юрий Коренец, публицист, переводчик К. Шмитта 
Наталья Уварова, журналист газеты "Русская мысль" (Париж) 

Ирина Силуянова, доктор философских наук, зав. Кафедрой биоэтики Московского  
Государственного Медицинского Университета 

Ирина Медведева, руководитель Института проблем демографии 
Шишова Татьяна Львовна, заместитель Института проблем демографии
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К «демократической» власти Украины (открытое письмо)
Евгений Максименко, руководитель Общественного движения 

«За Русь Святую и Веру Православную!»
7  июля  2005  года,  лидера  Славянской  партии  Александра  Базилюка  вызывали  в  управление  СБУ  Донецкой 

области. 
Это  уже  третий   вызов  Александра  Филимоновича  в  «правоохранительные»  органы  за  последние  месяцы. 

Причиной подобной встречи стали два фактора:
Во-первых,  А.Базилюку  предложили  ознакомиться  с  письмом   гражданина  Юрия  Юрчика,  являющегося 

служителем культовой религиозной организации под названием «УПЦ-Киевский Патриархат», в  котором тот жаловался, что 
деревянный крест на месте будущего храма рядом с ДК «Юность» в г.Донецке кем-то был «поломан и украден».

Во-вторых,  работники  СБУ  хотели  уточнить,  что  А.Базилюку  известно  о  бигбордах,  появившихся  на  улицах 
Донецка 31 октября 2003 года. 

«Замечательно» развивается демократия Украины!!!
Чем так «насолил» Александр Базилюк со своей Славянской партией нынешнему режиму? Тем, что режим знает 

его отношение к раскольнику Филарету? Так Славянскую партию в этом поддерживает огромное количество православных 
людей, являющихся сторонниками Канонической Веры и Канонической Церкви Московского Патриархата. В раскол в 1992 
году бывший Экзарх Украины Филарет ушел сам, за что и был анафематствован соборно! Вы не знаете об этом, паны от 
власти? Знаете и упорно потворствуете культу Филарета-Денисенко, не смотря на противостояние самого народа против 
засилия сект на территории юго-восточных и центральных областей Украины. Вам выгоден Филарет, как инструмент для 
уничтожения Канонической Церкви! Потому и придумываете новые формы в виде «поместной церкви». Господь Бог поруган 
не будет, а вот какова доля ждет вас – вопрос? Вам не запугать нас ни вызовами в СБУ, ГПУ и подобные конторы – это 
проходили! Таких, как раб Божий Александр Базилюк. миллионы в Канонической Церкви и посмотрим «кого багато» и «кого 
не подолати»! СБУшные служаки готовы выслужиться перед ряженным в попа мужЫком, лишь бы удержать свои тела в 
креслах. Как же, по инстанции ряженый в попа Юрчик доложит Филарету, а тот своему духовному чаду Ющенку, что «давят» 
сторонников Московского Патриархата успешно. Ошибаетесь паны-мракобесы! Теперь уже «нас стає багато», а учитывая, 
что вы обманули (мягко говоря) народ, - нас «дійсно буде не подолати». Всех ведь не пересажаете! А «дешевенький» повод 
для вызова Александра Базилюка, что, мол, он или члены Славянской партии снесли «филаретовский крест» - бред и не 
более того!  Александра Филимоновича Базилюка вся Русь, от Почаева до Новгорода, знает как глубоко порядочного и 
интеллигентного человека. И не потому, что он дважды баллотировался на Президентский пост Украины, а потому что 
именно он, Александр Базилюк, более десятка лет возглавляет Славянскую партию и не сходил, и не сходит, и не сойдет с 
избранного курса! Вот это-то вас и «бесит»! Потому, что для многих из «новых» властей понятие СЛАВЯНСТВА, РОДИНЫ, 
СВЯТОЙ ВЕРЫ  являются чуждыми и дикими!

А то, что на биг-бордах в 2003 году в Донецке пан Ющенко был изображен в карикатурной форме – что тут не так, 
паны-лжедемократы? Выйдите на улицы любимых вами Европ или Америк и лицезрейте граждан,  одевших резиновые 
маски президентов своих стран! А в «стране восходящего солнца» специально ставили изображения своих вождей для 
анализа стабильности в стране, и если «биг-морда» вождя была забросана помидорами, значит вождь задумывается как бы 
исправить ошибки, а не сажает всю страну за то, что швыряет в его благообразный «фэйс» помидоры. Да, Ющенко там в 
униформе вояки СС! Ну и что? Не Ющенко ли возлюбил ССэсовцев и нынче заставляет примириться с ними? Не будет 
этого, пан Ющенко! Никогда! Можно примириться с бывшим ссэсовцем, как с врагом личностным, но как с представителем 
ФАШИЗМА – никогда! Это значит предать пролитую кровь своих дедов и прадедов! Но власти этого хочется. И вот вопрос:« 
Не  в Тернополе ли одна из улиц названа именем «Героев дивизии СС «Галичина»,а?». Не чего на зеркало пенять, пан-
демократ, коли рожа крива!

Мы  заявляем  категорический  протест  против  подобного  насилия  ныне  действующего  режима  Ющенко!  Это 
является произволом над личностью Александра Базилюка и мы требуем от режима диктатора-Ющенко и его прислужников 
прекратить безумствовать на территории Украины! Прекратите чинить «разборки» и накликать на свои головы Праведный 
Гнев Божий!

А вас, Александр Филимонович, как лидера Славянской партии и как православного человека, мы призываем не 
сдаваться перед трусливыми филаретовско-ющенковскими прихвостнями и идти смело и дальше на защиту Канонической 
Веры и Божьей Правды! Уверены, что после подобных выходок провластных служак, Славянская партия умножит свои 
ряды, и став плечом к плечу, поможет защитить вечные исторические ценности Святой Киевской Руси.

Мы призываем многих православных граждан Украины поддержать наше Открытое письмо и направлять свои 
обращения в адрес Общественного движения «За Русь Святую и Веру Православную!» и Славянской партии.

Беседа с В.И.Романенко о судьбе Черноморского Флота
27.06.2005. Радио «Говорит Москва», программа «Москва-Крым»

Ведущий:  Тема,  которую  я  сегодня  хочу  вам  предложить,  уважаемые  слушатели,   волнует  всех,  кому 
небезразлична судьба Севастополя.  Ибо время неумолимо приближает нас к  тому моменту,  когда подписанное между 
Москвой и Киевом на двадцать лет соглашения об аренде Черноморским флотом России Севастопольских бухт должно 
прекратить свое действие. Из этих двадцати лет прошло уже чуть меньше половины, но надежда на то, что Украина с ее 
братским народом, защищавшим вместе с русским от чужеземцев исконно русские берега Севастополя и в первую, и во 
вторую  оборону  города,  надежды  на  добрососедские  отношения  в  справедливой  оплате  аренды  и  тем  более 
восстановления исторической справедливости в дни статуса прямого подчинения Севастополя Москве, надежды на все это 
уже почти не остается. Кроме того,  нынешние прозападные украинские власти пытаются дезавуировать договоренности 
1997го года и форсировать процесс вывода российских военных кораблей из Крыма. И это уже никак не по-братски, не по-
дружески,  не  по-добрососедски,  а  наверное  по-оранжево  прозападному  сценарию,  сделанному  по  натовскому рецепту. 
Включаю  запись  моей  беседы  с  первым  заместителем  директора  Института  стран  СНГ,  генерал-майором  запаса 
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Владимиром Ивановичем Романенко, коренным севастопольцем, экс-командующим береговыми силами военно-морского 
флота России.

Ведущий:  На  прошлой  неделе,  Владимир  Иванович,  будучи  в  коллегии,  я  поймал  радиостанцию,  которая 
сообщила  о  том,  что  Украина  в  одностороннем  порядке  нарушила  соглашение  с  Россией  по  аренде  Севастополя 
Российским  Черноморским  Флотом  и  начала  отбирать  объекты  в  Севастополе:  причалы,  флотские  казармы,  маяки, 
гидрографические сооружения. А на следующий день пресс-служба  сообщила, что наш Черноморский Флот никому ничего 
не собирается отдавать. И вот эта дезинформация или новость поступила из Генеральной Прокуратуры Украины. Так вот, я 
хочу Вас спросить, Владимир Иванович: что это – утка или шутка? Если шутка, то в каждой шутке, мы знаем, есть доля 
истины. Ваше мнение по этому поводу?

Романенко:  Во-первых,  надо  сказать,  что здесь  Черноморский  Флот является тем яблоком раздора,  которым 
пытаются решать межгосударственные отношения отдельные непорядочные политики и службисты Украины. Дело в том, 
что мы с вами находимся в периоде, когда идет только становление взаимоотношений между Россией и новой украинской 
властью. Мы знаем, что на фоне оранжевой революции к власти пришла новая плеяда политиков, явно настроенных по 
своему вектору не в направлении России. Они уже заявили о желании вступить и в НАТО, о чем Ющенко в открытую 
говорит,  и  в  другие  организации,  ориентированные на  Европу.   Но  при  этом надо  сказать,  что  не  все  их  там ждут  с 
распростертыми объятиями. И сегодняшняя ситуация в Евросоюзе вообще вызывает определенную долю сомнения, что в 
ближайшем будущем кто-то станет рассматривать вопросы приема Украины в состав ЕЭС и в состав НАТО. Потому что, 
прямо скажем, эти организации до сих пор еще не переварили тех новых членов, которые были приняты из Восточной 
Европы, в том числе и прибалтийские государства – республики бывшего союза, ныне независимые государства. Поэтому в 
данном случае, учитывая то, что экономическая ситуация на сегодняшний день на Украине складывается довольно-таки 
сложная,  мы являемся свидетелями различных скандалов, связанных в том числе и с российским газом,  что особенно 
подтвердилось в последнее время.  Украинской стороне надо чем-то отвечать на вызовы, которые последовали от России. 
Потому  что  четко  и  ясно  сказано:  на  сегодняшний  день  в  Украине  находится  7  и  8\10  миллиарда  кубических  метров 
российского газа, который Россия никак не может вызволить из украинского плена. 

Ведущий:  Который пропал на некоторое время.
Романенко: Да, на некоторое время вроде пропал. А потом они заверяют, что этот газ есть, но Россия никак не 

может им воспользоваться. И тогда вполне адекватна, на мой взгляд, позиция Газпрома, который поставил вопрос, что этот 
газ предназначался для продажи в Европу. Значит и цена его европейская. Будьте добры, заплатите по европейским ценам. 
Но естественно, это сразу вызвало бурю возмущений и попытку найти ответные шаги. Мы уже с вами много раз беседовали 
о взаимоотношениях России и Украины. Я не раз говорил, что приход именно вот этой плеяды политических деятелей 
руководства Украины создадут условия постоянного, управляемого конфликта между Россией и Украиной. Это нужно было 
Соединенным Штатам, чтобы таким образом влиять не только на Украину, но и на Россию, и на ситуацию в СНГ. Мы видим 
реанимацию этого мертворожденного ГУАМа. И на сегодняшний день, чтобы найти какой-нибудь адекватный ответ, Россией 
вновь  возбуждено внимание к  Черноморскому Флоту.  В первые дни  своего  прихода  к  власти Виктор Ющенко  заверил 
российского президента в том, что все соглашения и договора Украина будет последовательно выполнять, в том числе и 
подписание  договора  о  двадцатилетней  аренде  Севастополя,  вернее,  не  всего  Севастополя,  а   только  5  процентов 
территории города, отведенной под различные военные объекты Черноморского Флота. И вот приезжая на Парад Победы 9 
мая,  в  общем это  выглядит  достаточно  кощунственно,  но  именно  в  этот  момент  Виктор  Ющенко  передал свое  новое 
требование.  Как  бы дополнение  к  действующим соглашениям о том,  что украинская  сторона  считает  недостаточными 
объемы выплат, которые на сегодняшний день осуществляет Россия за аренду территории в Севастополе и Феодосии. Мы 
сейчас по соглашениям должны бы были платить 90 миллионов долларов в год. Фактически Россия платит порядка 120 
миллионов в год. Они считают, что это должно быть порядка 250-300 миллионов в год за то, что мы сегодня арендуем или 
используем Черноморский  Флот.  Конечно,  такой подход,  во-первых,  противоречит  подписанным соглашениям и ценам, 
которые были там назначены. А во-вторых, не надо забывать, что Россия в качестве жеста доброй воли пошла на это, 
потому что тогда – я напомню нашим радиослушателям – она растянула на десятки лет погашение того договора. После тех 
погашений еще два раза были такие же аналогичные шаги со стороны России. Потом, я хочу напомнить и о том, что Россия 
отказалась от снятия двойного налогообложения. То есть НДС фактически подарил Украине почти 900 миллионов долларов 
в год. И на сегодняшний день, мы об этом не увидим и не услышим в украинской прессе. Мы не услышим из уст украинских 
политиков о том, что такие шаги были сделаны навстречу Украине. Каждый раз выдвигаются все новые и  новые претензии, 
все новые и новые шаги. И здесь, вы уж извините за грубое слово, когда не находится никаких других аргументов в развитии 
ситуации российско-украинских взаимоотношений,  каждый раз  как козла отпущения выдергивают Черноморский Флот и 
начинают фактически провокации против наших моряков.

Ведущий: То есть это была самая настоящая утка: что наш Черноморский Флот стал в общем-то отдавать то, что 
не принадлежит Украинскому. Но здесь Генеральная Прокуратура, видимо, желаемое выдавала за действительное.

Романенко: Не просто выдавала желаемое. Во-первых, таких позиций даже нет с украинской стороны. Там были 
вопросы некоторых объектов гидрографической службы, еще в тот период, когда мы первоначально делили флот,. Эти 
объекты на территории западной части Крыма и западной части Черного моря вообще уже были переданы украинской 
стороне давно. И надо сказать, они играют с огнем, потому что на сегодняшний день все эти объекты практически не 
функционируют.  В  результате  международное  мореходство  проходит  в  зонах,  где  недостаточно  осуществлено 
гидрографическое  освещение  морского  театра,  что  может  привести  к  тяжелым  последствиям.  А  именно,  любое 
застрахованное судно сядет на мель, и платить за это будет Украина по полной схеме международного морского права.  На 
сегодняшний день дело обстоит таким образом.  А те объекты гидрографической службы, которые находятся в районе 
Севастополя,  Феодосии  и  так  далее,  они  обеспечивают  деятельность  кораблей  Черноморского  Флота.  И  просто 
недопустимо,  чтобы они  оказались  в  таком же  состоянии,  чтобы вышли из  строя гидрографические системы,  которые 
позволяют  кораблям  и  судам  в  море  определять  свое  местоположение.  Это  нонсенс  для  современного  состояния 
международного мореплавания. 

Ведущий:  Владимир Иванович,  самая печальная тема состоит в  том,  что Украина уже повернулась  лицом в 
сторону НАТО окончательно. Идет уже туда такими большими, говоря по-морскому, семимильными шагами. Но кто примет в 
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НАТО Украину, если на ее территории, то есть в Севастополе, находится военно-морская база другого государства? По 
уставу НАТО Украину туда не примут. 

Романенко:  Вы знаете,  они заявили о своем вступлении в НАТО. Но это, во-первых, не так просто сделать, 
потому что надо перевести все вооруженные силы Украины на стандарты НАТО. Я уверяю вас, что это огромных денег 
стоит на сегодняшний день. И стоит ли ради этого менять шило на мыло – я   глубоко сомневаюсь. Только если угодить 
своему заокеанскому руководству. Кроме того, должен вас разочаровать, что и с американской стороны уже последовали 
определенные  заявления  о  том,  что  наличие  Черноморского  Флота  на  территории  Украины  не  может  быть  особым 
препятствием для вступления Украины в НАТО. То есть, НАТО столь гибко реагирует на развитие ситуации, что они готовы 
рассмотреть возможность приема Украины в НАТО даже при наличии на своей территории Российской военно-морской 
базы. И обоснуют это тем, что у нас между НАТО и Россией есть определенные взаимоотношения, которые соответствуют 
хартии, подписанной еще Ельциным. Как вы знаете, развиваются определенные меры и доверие… в этом плане все будет 
красиво выглядеть. А вот вопрос перевода вооруженных сил на стандарты НАТО – на это нужны деньги, нужны реальные 
вложения. Для этого нужно заставить Украину покупать американскую и западноевропейскую технику, вооружение и так 
далее. Кредиты, которые будут давать американцы, навечно подвесят Украину под свое влияние, ибо расплатиться ей не 
дадут никогда, если она пойдет на эти шаги. 

Ведущий:  Владимир Иванович,  говоря о  наших взаимоотношениях  с  НАТО, НАТО-Россия,  или  Россия-НАТО, 
видимо, нельзя забывать о том, что НАТО все-таки нас не подпускает даже на шаг к своим заповедным местам. Допустим, к 
военному комитету НАТО, в группу военного планирования, не говоря уже о группе ядерного планирования. То есть, во 
внутренние натовские механизмы мы,  в общем-то,  тоже не вхожи.  Мы, в лучшем случае,  наверное,  почетные гости, с 
которыми можно поговорить на какие-то абстрактные, гуманитарные темы, выпить, устроить встречу без галстуков. Разве 
украинцы рассчитывают на то, что они попадут в эти натовские закрома?

Романенко: Безусловно. В данном случае идет расчет даже на то, что они попадут в закрома, а на то, что они 
получат  реальные безвозмездные  кредиты или вливания в  собственное  развитие,  в  том числе в  экономику,  которые 
позволят Украине за чей-то счет прыгнуть сразу в новое состояние. То, в котором находятся европейские государства. Но 
так в мире не бывает.  Это просто глубокое заблуждение нынешней политической власти Украины, которая полностью 
управляема и поставлена – надо прямо называть вещи своими именами – нашими заокеанскими партнерами. Все сделано, 
вся эта «оранжевая» революция сшита на американский манер американскими нитками.  И на сегодняшний день, когда 
говорят о нашем партнерстве – конечно, России надо идти на сближение, на более тесные контакты. Мы не одни живем в 
этом  мире.  Но  в  то  же  время  надо  оценивать  и  говорить  правду  в  глаза  нашим  атлантическим  партнерам,  во  что 
выливается наше взаимодействие. Вот этого на сегодняшний день, с российской стороны идет явно недостаточно. Ибо 
действительно, нас никуда в серьезные военные структуры не пускают. И как военный человек, которого много лет учили 
военному делу, я вижу, что как бы ни говорили все наши партнеры: приближение НАТО к нам не является угрозой России. 
Это, на мой взгляд, чистый блеф. Потому что если приближается военная машина, то рано или поздно ружье, висящее на 
стенке, сработает. 

Ведущий:  Продолжение  беседы  с  первым  заместителем  директора  Института  стран  СНГ,  генерал-майором 
запаса Владимиром Романенко, слушайте в следующем выпуске программы «Москва-Крым». Всего доброго

2 часть.
Ведущий:  Здравствуйте. Сегодня продолжение темы оранжево-западных туч,  сгущающихся над Черноморским 

Флотом  России  в  Севастополе.  Вы услышите  вторую  часть  беседы с  заместителем директора  Института  стран  СНГ, 
генерал-майором  запаса  Владимиром  Ивановичем  Романенко  о  попытках  новой  украинской  власти  дезавуировать 
соглашение по российскому Черноморскому Флоту и ускорить процесс вывода его из Севастопольских бухт. 

Неужели на Украине не понимают, что вступая в НАТО, они становятся враждебным государством по отношению к 
России? Именно враждебным, и уже потенциальным противником нашим?

Романенко:  Не только не понимают, а хотят занять эту позицию. И при этом еще мыслят, понимаете? Сейчас же 
есть идея о том, чтобы экономика Украины, ее уровень и состояние для вхождения в Европейский Союз, во все западные 
структуры,  должна быть оплачена Россией.  Это идея уже Бжезинского приснопамятного,  который,  как  нам известно,  и 
выдвинул идею санитарного кордона вокруг России на западном направлении.  На сегодняшний день,  этот  санитарный 
кордон практически начинает замыкаться. Если Украина вступит в это, и если мы еще упустим наши взаимоотношения с 
Беларусью, то санитарный кордон натовских государств на нашей границе замкнется. На сегодняшний день надо понимать, 
что  с  аэродромов  Прибалтики  подлетное  время  для  применения  ракетного  оружия  любым  тактическим  самолетом 
составляет три с половиной минуты. И эту угрозу в условиях мирной жизни не все люди понимают и ощущают. Я понимаю, 
что из-за этого не надо каждый день бить в барабаны или с криком: «русские идут!», выбрасываться из окна небоскреба, как 
сделал в свое время министр обороны США.  Не надо делать таких угрожающих выводов. Надо понимать: мы должны 
иметь реальные рычаги, чтобы ответить на угрозы нашей национальной безопасности.

Ведущий:  Здесь мы с вами уже подошли к кардинальному вопросу беседы: как все-таки России остановить это 
наступление  Украины совместно  с  НАТО на  Севастополь,  какие  рычаги  использовать?  Если не  хватает  политических 
средств, может быть надо действовать экономическими? 

Романенко: Во-первых,  надо  признать,  что  с  нашей  стороны  были  допущены  очень  серьезные  просчеты  и 
ошибки, связанные с участием России в прошедших выборах президента Украины. Конечно, это было организовано, и такой 
результат для России является отрицательным. Но это не значит, что жизнь остановилась и, что на Украине перестали 
быть  наши  интересы,   интересы  нашего  бизнеса.  Надо  помнить  о  том,  что  нынешняя  власть  все-таки  не  обладает 
большинством в украинском парламенте. А в соответствии с конституционной реформой и реформой политической власти, 
которая была принята в прошлом году перед выборами, мы должны помнить о том, что с 1 сентября на Украине должны 
здорово поменяться структуры государственной власти. На первую позицию начнет выходить парламент Украины, глава 
правительства Украины, и у президента значительно снижаются полномочия.  Он вообще уходит на второй план.  Надо 
понимать,  что  вообще-то  выборы  парламента  Украины,  которые  пройдут  в  марте  следующего  года,  становятся 
решающими. Здесь та партия, которая победит и   сможет создать свое большинство в парламенте Украины, поолучит 
возможность  серьезно  влиять на всю власть и  на  всю структуру  политики  Украины.  В данном случае,  Россия должна 
оставаться не безучастной к этим предстоящим выборам. И, на мой взгляд, должна серьезно поддержать тех кандидатов в 
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депутаты, которые будут дружественны с Россией, которые будут утверждать приемлемую политику для нашей страны. Мы 
на большее и не рассчитываем. В этом случае мы получим парламент, который не будет создавать враждебность в наших 
отношениях.  Враждебность,  которую сегодня  нам пытаются  насаждать  нынешние  лидеры и  руководители  Украинского 
государства.   

Второе. У нас сейчас много либералов, любящих приводить в качестве примера Соединенные Штаты. Но уверяю 
вас, никогда бы Америка не оказалась в нынешней ситуации с нефтересурсами и газом. Продавать по демпинговым ценам 
соседним государствам свое богатство – это преступление перед нашим народом, перед нашими будущими поколениями. 
После событий в Прибалтике глава Газпрома Миллер заявил, что мы будем  непреклонны. Они стали членами ЕЭС, и 
значит, платить должны России за газ и нефть по европейским ценам. Есть проблема кандидата. Кто сменит Путина в 2008 
году. После этих заявлений Миллера не надо искать другого кандидата. Я надеюсь, что он таким же образом отреагирует на 
нынешние события, связанные с Украиной. С пропажей нашего газа и со всей этой ситуацией. А как говорится, в любой 
шутке есть и доля правды. Действительно, национально ориентированная экономика, наш национально ориентированный 
бизнес, отстаивающий  национальные интересы,  прав. Понять свою ответственность перед государством.

Ведущий:  В этом случае, если последуют такие санкции экономического порядка, то на той же самой Украине 
может вспыхнуть новая революция, но уже не цветная, а народная. Народ будет прежде всего страдать от того, что из 
России на Украину не пойдет дешевый газ, не пойдет дешевая нефть, украинцы не получат возможность у нас торговать 
всем, чем попало, ездить сюда на заработки. И уже сама народная волна может снести этот негодный режим.

Романенко: Наверное,  нужно им серьезно задуматься над перспективами развития собственного государства. 
Хотел бы напомнить, что совсем недавно, последние два года, даже в России с некоторой завистью посматривали на 
развитие экономики Украины, когда она давала 11-12% прироста ВВП в год. А на сегодняшний день мы наблюдаем, что на 
Украине не только затормозился рост, он практически остановился. А инвестиции бегут из Украины. Нынешняя политика, 
проводимая правительством Тимошенко и самим президентом Ющенко, ведет страну в никуда, потому что завтра нужно 
будет чем-то обеспечивать пенсии и обещанный рост зарплат. А пока рост идет только на продовольственных рынках, на 
рынках потребления.  Я  был в мае месяце на Украине,  когда Ющенко решил провести телебеседу со всеми регионами 
Украины и ответить на вопросы населения, как наш президент Путин.  Интересно, что более жесткие или, так скажем, с 
определенной  долей  ненависти,  вопросы  звучали  из  западных  регионов  Украины,  которые  после  победы  оранжевой 
революции  ожидали,  что  завтра  манна  небесная  посыплется  с  неба.  А  этой  манны  не  оказалось.  И  теперь  Ющенко 
становится  перед  ними  виновником  того,  что  манна  не  сыпется.  А  откуда  ей  сыпаться,  если  начинает  полностью 
пробуксовывать экономическое развитие? Если цены на бензин, на мясные, молочные продукты уже взлетели в несколько 
раз? Я думаю, что если дальше так дело пойдет, то долго этот режим просто не просуществует. 

Ведущий: Ну а теперь снова к Севастополю, Владимир Иванович. Вы родились в этом городе, провели там свое 
детство, юность, это ваш родной город. Представим такую наихудшую ситуацию. Говорят: думай о плохом – будет хорошее. 
Я  верю  в  эти  приметы.  Представим  ситуацию,  что  все-таки  в  севастопольских  бухтах  появятся  и  будут  развиваться 
британские , турецкие флаги, то есть флаги стран, которые воевали с Россией во время Крымской войны. Мы все знаем, 
чем закончилась Крымская война, и мы знаем наших тогдашних врагов. Как сами севастопольцы это воспримут?

Романенко: Вот самый простой пример. На 9 мая додумались: натовский корабль, западногерманский, немецкий, 
решил войти в Севастополь на День Победы. Я не знаю, какой олух планировал такие посещения. В результате абсолютно 
стихийно жители Севастополя вышли на берег с наспех написанными транспарантами: НАТО, убирайся вон, убирайся из 
Севастополя. Я вас уверяю, никакие политические партии в этом не участвовали. 

Была устроена целая обструкция,  потому что приглашение последовало,  естественно,  от  военно-морских сил 
Украины. Оно не было согласовано с Черноморским Флотом России. А теперь смотрите: министр обороны Украины заявил 
о том, что военно-морские силы Украине вообще не нужны. То есть, они готовы будут отдать севастопольские бухты кому 
угодно. Но при этом те, кто в свое время перебежал из Черноморского Флота на службу в ММЦ Украины, оказались у 
разбитого корыта. Им, прямо скажем, не позавидуешь, потому что я сомневаюсь, что Черноморский  Флот кого-то обратно 
возьмет на службу к себе. А в общем, это трагедия людей. Надо понимать, что при всей сложности данного момента, за ней 
стоят  судьбы  людей,   семей,  детей.  Кроме  того,  если  они  попытаются  вывести   Черноморский  Флот  с  территории 
Севастополя, то прямо скажем: город погибнет. 

Надо  понимать,  что  вся  социальная  и  бытовая  структура,  бюджет  города  во  многом  формируется  за  счет 
Черноморского Флота. У моряков есть семьи. Свои зарплаты они приносят в севастопольские магазины. 

Кроме того, не забудем 90 миллионов долларов, которые по идее Украина должна была перечислять в бюджет 
Севастополя. Но сейчас они только часть какую-то перечисляют. Но существуют еще военные заводы по ремонту кораблей, 
есть  завод  связи,  есть  строительное  управление  Черноморского  Флота.  Работает  огромное  количество  рабочих  и 
служащих, которые получают зарплату от России. За ними еще жены, дети, старики, которые тоже живут за этот счет. А 
севастопольская администрация надеется создать из города рекреационную историческую зону, с которой можно будет 
получать дивиденды. Но  больше трех-пяти тысяч человек трудоустроить в этом секторе практически невозможно. 

Ведущий:  А то, что Украина должна потом будет рассчитаться, если наши все же уйдут из Севастополя,   за 
построенное Россией жилье для моряков,  за  школы,  за  филиал Московского Государственного Университета.  Украина, 
наверное, надеется на то, что Соединенные Штаты будут за это рассчитываться,?

Романенко: Мне трудно сказать, на что они надеются.  Если уйдет Черноморский Флот, то появится база НАТО, 
которая будет на тех же причалах, на тех же базах хранения осуществлять свою деятельность в противовес, естественно, 
интересам Российского  государства.  И  здесь  наши национальные  интересы столь  велики,  что  я  думаю,  ни  при  каких 
обстоятельствах Россия из Севастополя не уйдет. 

Ведущий:  И  еще,  напоследок  вопрос,  который  начинается  со  слов:  «как  вам  нравится».  Как  Вам  нравится, 
Владимир Иванович, что впервые за 80 лет своего существования Артек, которому буквально на днях исполнилось 80 лет, 
впервые не праздновал годовщину рождения Севастополя? 

Романенко: Как оно может нравиться? Просто стыдно за нынешнюю украинскую власть, которая не помнит такие 
даты, которая не считает нужным даже отмечать. Ведь это была наша общая история, и ее  никому не дано переписать. И 
поэтому все, кто так поступает – временщики.
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Ведущий: Кстати, я слышал, что в самом Артеке уже переходят только на украинский язык, и поскольку это лагерь 
круглогодичный, там уже не осталось русскоязычных школ.

Романенко: Вы знаете, в Артеке не бывал. Просто знаю о том, что жемчужина такая есть, и очень жалко, что она 
потеряет свою привлекательность. И в этом плане, конечно, нельзя не помнить нашей истории. 

Ведущий: Но русскоязычные школы действуют, остались еще.
Романенко: В  Севастополе  остались,  но я  хотел  бы отметить,  что в  новых назначенное  руководство в  лице 

господина  Матвиенко  уже повела борьбу с  русским языком на  территории Крыма.  Ибо  Крым остается для украинских 
властей  очень  серьезной  занозой,  и  здесь  они  видят  для  себя  камень  преткновения,  в  результате  чего  уже  принято 
постановление о переходе всей администрации на исполнение документов на украинском языке, и отсюда все вытекающие 
из этого последствия. Я не удивлюсь, если скоро такое же произойдет в Севастополе, куда назначен ставленником депутат 
Верховной  Рады  генерал  милиции  Иванов.  В  последующем  будем  свидетелями  того,  что  начнется  сокращение 
русскоговорящих школ. Это, конечно, очень печально. 

Ведущий. В программе «Москва-Крым» участвовал первый заместитель директора Института Стран СНГ генерал-
майор запаса Владимир Романенко. С ним беседовал Ким Кухолев. Всего доброго!

Конец одной утки 
Кирилл Фролов 

Противниками  Виктора  Януковича  была запущена очередная  «утка»  на  излюбленную тему о  его  судимостях. 
Данная публикация прекращает невысокий полет этой хромой птицы. 

Не судите, да не судимы будете
14 июля 2005, "Ведомости"

Иван Ярыгин
Донецкая облпрокуратура возбудила уголовное дело в связи с фальсификацией якобы двух постановлений об 

отмене приговоров по Януковичу
Новая прокурорская "бомба" всколыхнула отечественный политикум и общественность страны.
Еще бы!  Из  уст  областного  прокурора  Донетчины Алексея Баганца  на  днях  страна  услышала сенсацию:  "На 

протяжении 2002-2004 годов неустановленные служебные лица Апелляционного суда Донецкой области подделали два 
постановления президиума Донецкого областного суда от 27.12,1978 г., которые касались отмены приговоров по уголовным 
делам,  в  которых  в  качестве  обвиняемого  фигурировал  Виктор  Янукович,  бывший  премьер-министр  и  экс-кандидат  в 
президенты нашей страны".

Во  время  назначения  донецкого  губернатора  премьер-министром  и  сразу  же  после  получения  им  статуса 
кандидата в президенты тема судимостей Януковича стала доминирующей в СМИ. В мае 2004 года устами пресс-секретаря 
премьер-министра Анны Герман общественность узнала, за что Янукович в свое время получил срок, а также насколько его 
вина была доказана. Из утверждений пресс-секретаря, представленных ею документов и многочисленных комментариев 
судей  и  партчиновников  следовало,  что  Янукович  был незаконно  осужден,  в  его  отношении была допущена  судебная 
ошибка, а с него впоследствии не только сняты судимости, но они и признаны незаконными.

И  вот  на  тебе  -  Донецкая  облпрокуратура  "шьет"  новое  уголовное  дело  по  ст.  366  ч.  2  (служебный  подлог, 
приведший  к  тяжким  последствиям)  в  отношении  "неустановленных  служебных  лиц",  которые  якобы  причастны  к 
фальсификации упоминаемых судебных постановлений.

Пока прокуратура не называет ни конкретных фигурантов этого дела, ни обстоятельств совершения преступлений. 
Единственное  "откровение",  прозвучавшее  из  уст  областного  прокурора,  сводится  к  гаму,  что  документы,  дескать, 
подделаны где-то между 2002-м и 2004-м годами. То есть как раз в бытность Януковича премьер-министром (ноябрь 2002-го 
и январь 2005 гг.).

Однако  именно это обстоятельство  вызывает массу  вопросов:  как  мог  дважды осужденный быть  принятым в 
члены КПСС (при той системе тотально-кагэбистского контроля), а также подняться по ступеням карьерной лестницы?

Кое-что открыл на сей счет бывший министр юстиции, а до недавнего времени еще и председатель Верховного 
Суда  Виталий  Бойко.  Именно  он  в  1978  году  возглавлял  Донецкий  областной  суд.  Под  его  председательствованием 
состоялось заседание президиума облсуда, где были рассмотрены и отменены приговоры Енакиевского городского суда 
относительно  Януковича.  Подпись  Виталия  Бойко  также  стоит  под  двумя  соответствующими  постановлениями, 
датированными 27 декабря 1978 года. По логике вещей выходит, что сфальсифицировали подписи Виталия Бойко. Но так 
ли это? И насколько аргументированным оказалось "оправдательное решение" президиума Донецкого облсуда.

Еще  в  разгар  предвыборной  кампании  2004  года  Виталий  Бойко  дал  интервью  нескольким  центральным 
телеканалам (30  мая  2004  года  УТ-1  и  "1+1"),  в  которых обосновал мотивы решения президиума Донецкого  облсуда: 
"Особенность этого дела в том, что, во-первых, приговоры были упразднены, дело закрыто из-за того, что в действиях того 
лица, которое было осуждено, не усматривалось состава преступления. То есть по материалам дела было видно, что его 
участие в совершении преступления вообще не доказано и отсутствуют любые доказательства, которые бы подтверждали 
то, что он при частей к этому преступлению. Поэтому президиум, судя по той информации, что я имею, так решительно 
поступил. Кстати, нечасто бывает, чтобы отменялся приговор и дело закрывалось из-за отсутствия состава преступления, 
так как это серьезный недостаток в работе следственных и судебных органов".

Давая же оценку участию Яну коей ча в грабеже и первому судебному решению по этому факту, Виталий Бойко 
признал:  "По  сути,  в  судебном заседании суд  не имел в  своем распоряжении любых доказательств по  первому делу, 
связанному с грабежом. Там вообще Янукович никакого участия не принимал. И что-то исследовать, когда уже в судебном 
заседании причастные к этому делу люди четко определились по своей позиции и объясняли, почему именно они так дают 
показания  относительно  участия  Януковича,  что  он  не  совершал  преступления,  что  он  непричастен  к  этому...  И  у 
президиума не было другого выхода, кроме как только отменить приговоры и закрыть дело из-за отсутствия у Януковича 
состава преступления.
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По второму же делу в отношении Януковича Виталий Бойко заметил: "В 1966 году было постановление ЦК КПСС и 
Президиума ВС СССР о мероприятиях по усилению борьбы с хулиганством. Перегибы были страшные, Вот сточки зрения 
того, что делалось в то время, когда за повторное мелкое хулиганство людей сажали только в тюрьму, потом рассмотрели и 
года через три, по-моему, отменили эти указы, признали, что такая практика не годится. Я помню, в то время я уже работая 
в местном суде, я помню, насколько это была искривленная линия борьбы с хулиганством".

Из вышесказанного, как легко предположить, следует, что "к неустановленным служебным лицам Апелляционного 
суда Донецкой области" имеет прямое отношение Виталий Бойко, под председательством которого президиум облсуда и 
отменил приговоры Енакиевского горсуда. Однако Бойко, как мы помним, четко обосновал мотивы судей.

Что из этого следует?
Во-первых, как заметила в интервью "Комсомольской правде" в Украине" председатель совета судей Донецкой 

области Галина Некрасова, "дело открывается только по факту! (а не в отношении должностных лиц Апелляционного суда. - 
Прим, ред.) А подтвердится он или нет, установит следствие. Кстати, экспертизу, - напоминает Галина Некрасова, можно 
проводить только после возбуждения уголовного дела".

О  какой  тогда  экспертизе  (и  с  участием  кого)  были  получены  данные  о  "фальсификации  судебных 
постановлений"?

Во-вторых, в интервью газете "Сегодня" (13.07) председатель Апелляционного суда Донецкой области Александр 
Кондратьев подтвердил, что "лично изымал эти документы (постановления

об отмене обоих приговоров в  отношении Виктора Януковича.  – прим.  ред.)  из государственного архива...  По 
моему  мнению,  фальсификация  исключена".  Хотя  Кондратьев  и  признает:  окончательное  решение  в  отношении  этих 
документов должно принять следствие или суд.

В-третьих,  новая  громкая  коллизия  в  отношении  Виктора  Януковича  позволяет  предполагать  и  о  наличии 
политического следа в "новом" расследовании.

Партия  регионов,  например,  считает  возбуждение  уголовного  дела  по  факту  фальсификации  постановлений 
президиума Донецкого областного суда о снятии судимостей с Виктора Януковича "борьбой с заметно набирающей баллы 
оппозицией и ее лидером". Об этом говорится в заявлении партии в ответ на решение прокуратуры.

Как бы то ни было, но в череду затеянных правоохранительными органами и руководством страны новых громких 
резонансных дел внесен еще один скандальный эпизод - на сей раз с главным оппонентом нынешнего гаранта Конституции 
в недавней президентской гонке.

НАША СПРАВКА
Виктор Янукович был осужден дважды. Первый раз в 1967 году на три года лишения свободы за грабеж (ст. 141 ч.  

2 Уголовного кодекса УССР). Через три года, в 1970 году он получил два года тюремного заключения по ст. 102 - нанесение 
телесных  повреждений.  В  1978  -м  президиум  Донецкого  облсуда  принял  два  постановления,  в  которых  отменил  оба 
приговора,  вынесенных  в  свое  время  Януковичу,  а  также  закрыл  упомянутые  дела  в  связи  с  отсутствием  состава 
преступления.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 июня. Бывшие государственные секретари США М.Олбрайт, Г.Киссинджер и Дж.Бейкер в своем заявлении 

призывают Вашингтон содействовать вступлению Украины в Европейский Союз и НАТО. Они призывают США уже до конца 
2005 г.,  накануне выборов Верховной Рады в марте 2006 г.,  предпринять ряд мер по европейской и евроатлантической 
интеграции Украины. Во-первых, США следует добиться от Евросоюза однозначного подтверждения возможности членства 
Украины в ЕС. Во-вторых, они призывают уже сейчас разработать План членства Украины в НАТО.  В-третьих, в заявлении 
указана необходимость поддерживать усиление объединения ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдова). М.Олбрайт, 
Г.Киссинджер  и  Дж.Бейкер  призывают  правительство  США  поддерживать  развитие  стабильных  и  конструктивных 
отношений между Украиной и Россией. США должны, по их мнению, помочь Украине получить большую энергетическую 
независимость.  В  заявлении  также  содержится  призыв  отменить  в  отношении  Украины  поправку  Джексона-Веника  к 
Торговому  акту  США,  запрещающую  предоставление  «особо  привилегированного»  статуса  в  экономическом 
сотрудничестве.

30 июня. Генеральная прокуратура направила запрос парламенту РМ с предложением о лишении депутатской 
неприкосновенности четверых депутатов, трое из которых являются членами фракции Альянса «Наша Молдова», в том 
числе  его  лидера  С.Урекяну,  а  также  депутата-коммуниста  И.Гуцу,  известного  своей  критикой  нынешних  властей  и 
Компартии Молдовы. 

Фракция  AНМ расценила  запрос  как  продолжение  политических  репрессий  против  основного  оппозиционного 
формирования, начатых во время предвыборной кампании, когда «по заказу эти дела и были сфабрикованы». 

Через  4  месяца  после  возбуждения  уголовного  дела  против  Урекяна,  бывший  офицер  Центра  по  борьбе  с 
экономическими преступлениями и коррупцией Г.Горя,  который вел это дело, заявил, что дело было сфабриковано по 
заказу руководства страны. После этого он был арестован на основании уголовного дела, закрытого несколько лет назад. 

30 июня. Официальный представитель МИД РФ А.Яковенко заявил,  что молдавские представители в органах 
управления миротворческой операцией сознательно блокируют всю коллективную работу по обеспечению стабильности в 
регионе. 

На  официальном  сайте  МИД  РФ  приводятся  слова  Яковенко,  где  он  обвиняет  Кишинев  в  блокировании 
деятельности ОКК и отказе участвовать даже в экстренных заседаниях, «которые по регламенту миротворческой операции 
проводятся  для  рассмотрения  вопросов,  не  терпящих  отлагательства».  Яковенко  убежден,  что  Молдова  сознательно 
обостряет обстановку, чтобы изолировать Тирасполь и отстранить его от переговорного процесса. 

Обвинив  молдавские  власти  в  провоцировании  опасной  напряженности  на  Днестре,  Яковенко  выразил 
уверенность в том, что никакие иллюзии о силовом варианте решения спорных вопросов не могут быть альтернативой 
ответственных переговоров сторон. 

Ранее министр иностранных дел России С.Лавров обвинил официальный Кишинев в том, что он изменил свою 
позицию и отказывается от всех ранее достигнутых договоренностей. 

30  июня. По  просьбе  Центризбиркома  РМ молдавское  правительство  РМ продлило  срок  действия советских 
паспортов  образца  1974  года  до  1  августа  с.г.  Эта  просьба  в  правительство  была  высказана  для  того,  чтобы  дать 
возможность  всем  избирателям  принять  участие  в  предстоящих  10  июля  выборах  местных  органов  власти  в  ряде 
населенных пунктов страны, в том числе в Кишиневе. 

30  июня. Верховный  Совет  ПМР  одобрил  инициативу  об  оказании  государственной  поддержки  кабельной 
промышленности  Приднестровья  в  целях  развития  и  финансового  оздоровления  этой  отрасли.  Этот  проект,  главным 
образом,  касается  ЗАО  «Молдавкабель»  -  ведущего  предприятия  республики,  производящего  широкий  ассортимент 
кабелей и проводов на экспорт и входящего в десятку основных налогоплательщиков в бюджет Приднестровья.  

Предприятиям кабельной  промышленности решено оказать  государственную поддержку -   на  2005 г.  для них 
установят ставку налога на доходы в размере 3,6%. При этом производители должны будут увеличить объем производства 
на 60% по сравнению с 2004 г., а также на 20% увеличить отчисления в республиканский бюджет.

30  июня. «Если  мы хотим,  чтобы в  конфликтных  регионах  постсоветского  пространства  происходил процесс 
урегулирования, надо полностью исключить участие НАТО в этом процессе», - заявил начальник Управления президента 
РФ по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами М.Колеров в своем выступлении в Москве на 
«круглом столе» в рамках работы Международного форума "Европа: итоги года перемен". 

По мнению М.Колерова, "не надо принуждать конфликтующие стороны к миру, как это было с Югославией. Надо 
уважать право сторон на суверенитет". 

Выступая на форуме, лидер альянса "Наша Молдова" С.Урекян сообщил, что его партия готовит собственный 
проект урегулирования молдавско-приднестровского конфликта. "План Ющенко, скорее всего, не сможет быть реализован", 
- сказал он.

Представитель Приднестровья Д.Соин отметил: "Каким бы великолепным ни был план урегулирования молдо-
приднестровского конфликта, он не сможет в административном порядке соединить два государства, которые в течение 15 
лет  развивались  самостоятельно  и  совершенно  по-разному.  И  в  ПМР,  и  в  РМ  своя  денежная  единица,  разные 
образовательные системы, по-разному проходила приватизация и т.д. Строительство приднестровской государственности - 
это реакция на националистический шабаш, который происходил по правую сторону Днестра в конце 80-х - начале 90-х, и 
попытка защитить свое право на самостоятельное существование. Молдова - авторитарная республика с режимом личной 
власти, а в Приднестровье соблюдаются гражданские и человеческие права и свободы". 

30 июня. Третий год подряд внешний долг Республики Молдова сохраняется на уровне 1,9 млрд. долл. США на 
фоне  снижения  долга  правительства  и  Национального  банка  и  роста  задолженности  в  других  областях,  а  также  по 
обязательствам перед иностранными инвесторами. 
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Долг правительства сократился с 815,26 млн. долл. США по состоянию на конец 2000 г. до 685,33 млн. долл. на 
март 2005 г., а долг денежных органов - с 156,72 млн. долл. США до 115,2 млн. долл. 

96% долга правительства и 98% долга НБ - долгосрочные. 
Долг коммерческих банков вырос за этот период с 32,26 млн. долл. США до 60,77 млн., других секторов, в том 

числе частного - с 647,3 млн. долл. до 825,57 млн. долл. Около 72% этой суммы представляют краткосрочные долги, 25% - 
коммерческие кредиты.

Задолженность по энергоресурсам составляла на март 2005 г. - 288,5 млн. долл. США.
Обязательства по долгам перед иностранными инвесторами достигают 214,3 млн. долл.
30  июня. На  рабочей  встрече  в  рамках  Объединенной  контрольной  комиссии  Министерство  госбезопасности 

Приднестровья предложило военному командованию Совместных миротворческих сил проверить информацию о хранении 
на Бульбокском полигоне в Молдове радиоактивных боеприпасов, а также артиллерийских снарядов с зарином.  

Командование СМС пообещало информацию проверить, однако результаты инспекции мало что прояснили. Дело 
в том, что наблюдателей СМС, осуществлявших проверку, так и не допустили к складам, где предположительно может 
храниться химическое оружие. Заверив, что на складах «ничего такого» нет, молдавские армейские чины позволили группе 
военных наблюдателей осмотреть лишь территорию полигона. 

1 июля. Представители пограничных и таможенных служб Молдавии и Украины подписали соглашение о создании 
первых двух совместных контрольных пунктов. 

ККП будут открыты на севере и юге Молдавии - в городах Бричаны и Рени, которые, соответственно, граничат с 
Черновицкой и Одесской областями Украины. 

По договоренности между Кишиневом и Киевом, до 10 июля будут созданы первые пять совместных таможенных 
постов с Украиной, в том числе два - на приднестровском участке молдавско-украинской границы.

2  июля. Декларацию  молдавского  парламента  по  украинскому  плану  приднестровского  урегулирования, 
включающую  условия  демократизации  и  демилитаризации  региона,  нельзя  расценивать  как  недружественный 
антироссийский  шаг,  он  заявил в  передаче  "Точка  зрения"  на  канале  "ОРТ в  Молдове"  председатель  парламента  РМ 
М.Лупу. Он полагает, что нужно донести глубинную суть молдавской позиции до российских коллег на всех уровнях, ибо 
искаженность позиций вредна как для РМ, так и для РФ". М.Лупу сообщил, что проект закона "Об основных принципах 
юридического статуса приднестровского региона" должен быть принят парламентом в течение месяца, подчеркнув, что его 
название  свидетельствует  о  готовности  молдавской  стороны  на  диалог  с  Тирасполем.  "Если  бы  мы  приняли  в 
одностороннем порядке закон о статусе, а не о принципах, это было бы игнорированием диалога с левым берегом", - сказал 
молдавский спикер. 

3  июля. По  случаю  Дня  независимости  Республики  Беларусь  президент  ПМР  И.Смирнов  направил 
поздравительную телеграмму в адрес президента Белоруссии А.Лукашенко, в которой, в частности, говорится, что вместе с 
белорусским  народом  День  независимости  Белоруссии,  а  также  День  освобождения  страны  от  немецко-фашистских 
захватчиков празднуют и приднестровцы. 

Приднестровский лидер высказал президенту А.Лукашенко и всему белорусскому народу искренние пожелания 
добра и благополучия, мира и процветания. 

3 июля. Вторую неделю приднестровское село Кременчуг живет в транспортной блокаде. 20 июня в районе села 
Копанка Кишинев перегородил дорогу бетонными блоками и запретил проезд любого приднестровского транспорта. Среди 
жителей Кременчуга нарастает массовое недовольство продолжающейся блокадой. 

Массовое недовольство блокадой нарастает и среди жителей соседних Кицкан, которые не могут добраться через 
Копанку к своим родственникам в Кременчуге. В селе состоялся сход граждан, которые обратились к приднестровским 
властям принять адекватные меры к организаторам блокады и выставить в районе Кицкан и Кременчуга миграционные 
посты ПМР.

В  МВД  ПМР  полагают,  что  если  ситуация  не  изменится,  вопрос  о  размещении  миграционных  постов  вокруг 
Копанки в качестве адекватной меры на действия Кишинева вполне может быть рассмотрен. 

3  июля. Примерно  95%  контрабандных  товаров,  ежегодно  задерживаемых  украинскими  таможенниками  на 
приднестровском  участке  молдавско-украинской  границы,  это  товары  тираспольской  фирмы  „Шериф”,  контролируемой 
В.Смирновым,  сыном  приднестровского  лидера  И.Смирнова.  Эти  данные  привёл  заместитель  начальника  Южного 
регионального пограничного управления Украины И.Токовый.  

Он уточнил,  что  чаще всего  задерживались  товары широкого  потребления с  торговых баз  и  сети  магазинов, 
принадлежащих этой фирме. 

Чиновник  заявил,  что  сейчас  на  этом  участке  границы  действуют  14  специализирующихся  на  контрабанде 
преступных группировок, в которые входят более 100 человек. 

4 июля. Приватизация государственных предприятий имеет смысл лишь в том случае, если новый собственник 
управляет ими лучше, чем государство, - считает глава миссии МВФ в Молдове Т.Ричардсон.

На пресс-конференции он отметил,  что "бессмысленно  удерживать в  собственности государства предприятия, 
которые генерируют убытки и не приносят доходов бюджету". 

Представитель  МВФ  положительно  расценивает  предложение  молдавского  правительства  о  снижение 
подоходного налога с физических и юридических лиц. 

5 июля. Верховный Совет Приднестровья принял закон о народном ополчении, в котором, в частности, говорится, 
что  народное  ополчение  является  добровольным  воинским  формированием,  создаваемым  для  участия  в  составе 
вооруженных сил ПМР в вооруженной защите государства. Планируется, что подразделения, части и соединения народного 
ополчения  будут  создаваться  из  граждан,  не  состоящих  в  запасе  вооруженных  сил  ПМР,  добровольно  изъявившими 
желание вступить в народное ополчение. 

В  законе  подчеркивается,  что  управление  народного  ополчения  является  структурным  подразделением 
Министерства обороны ПМР. 
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5 июля. Миссия ОБСЕ в Молдове приветствовала постоянную регистрацию властями Приднестровья четырех 
молдавских  школ  с  преподаванием  государственного  языка  на  основе  латинской  графики.  Как  отмечается  в 
распространенном сообщении миссии ОБСЕ, в прошлом году школы в Тирасполе, Рыбнице, Бендерах и Коржево были 
зарегистрированы тираспольскими властями лишь временно, однако, 1 июля они получили постоянную регистрацию. 

"Мы  надеемся,  что  это  приведет  к  долгожданному  решению  конфликта  по  поводу  существования  данных 
молдавских учреждений в приднестровском регионе", - заявила представитель миссии ОБСЕ К.Фрэнклин. 

5  июля. В Кишиневе  состоялась  совместная  пресс-конференция  глав  дипломатических  ведомств  Республики 
Молдова и Эстонии. Глава эстонского МИД У.Паэт заявил о готовности своей страны оказывать помощь странам, взявшим 
курс на интеграцию в европейское сообщество. По его словам, это, прежде всего, Украина, Грузия и Молдова. 

Отвечая на вопрос о шагах, которые, по мнению эстонской стороны, следует предпринять руководству Молдовы 
для скорейшего урегулирования приднестровского конфликта, У.Паэт сообщил, что первым и основным условием является 
скорейший  вывод  с  территории  республики  российских  войск.  Затем,  считает  мининдел  Эстонии,  необходимо  четко 
определить  статус  Приднестровского  региона,  т.е.  законодательно  закрепить,  останется  ли  Молдова  унитарным 
государством  либо  преобразуется  в  федерацию.  Решение  этого  вопроса,  как  он  полагает,  является  прерогативой 
молдавского  руководства.  И,  наконец,  следует  на  двусторонней  основе  решить  с  Украиной  вопрос  об  установлении 
действенной системы пограничного и таможенного контроля на государственной границе между этими странами. После 
реализации этих  мер,  по  мнению У.Паэта,  будет  создана  оптимальная  ситуация  для  реализации  евроинтеграционных 
планов Молдовы. 

5  июля. Парламентская  Ассамблея  ОБСЕ  призывает  Молдову  вернуться  к  «серьезным  переговорам»  с 
руководством  Приднестровья.  Такое  положение  записано  в  итоговой  резолюции  по  молдо-приднестровскому 
урегулированию, утвержденной в Вашингтоне на заключительном заседании 14-й ежегодной сессии ПА ОБСЕ. 

«Парламентская Ассамблея ОБСЕ настоятельно призывает все заинтересованные стороны, особенно парламент 
и правительство Молдовы, а также Верховный Совет и власти Приднестровья и правительства Российской Федерации и 
Украины возобновить совместно с ОБСЕ в духе доброй воли серьезные переговоры в целях поиска долгосрочного решения 
проблемы, связанной со статусом Приднестровья», - говорится в документе. В нем содержится также призыв к Кишиневу и 
Тирасполю принять «меры по укреплению доверия», которые способствовали бы «восстановлению минимального уровня 
взаимного  доверия,  необходимого  для  дальнейших  переговоров».  При  этом  со  своей  стороны  представители 
Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ  готовы  оказать  законодателям  Молдовы  и  Приднестровья  свое  содействие  в 
«восстановлении контактов».

5 июля. Молдавская делегация в знак протеста против принятия резолюции Парламентской ассамблеи ОБСЕ по 
приднестровскому урегулированию покинула зал заседаний ассамблеи.

Делегация  из  Молдавии  в  составе  председателя  парламентской  комиссии  по  внешней  политике  С.Стати, 
депутатов парламента Ш.Секэряну и О.Серебряна и министра реинтеграции В.Шовы внесла пакет предложений по проекту 
резолюции  ПА  ОБСЕ  по  приднестровскому  урегулированию,  но  большинство  из  них  ассамблея  проигнорировала. 
Молдавскую  делегацию  возмутило,  что  резолюция  призывает  Молдавию  и  Приднестровье  вести  переговоры  по 
приднестровскому  урегулированию  в  качестве  равных  сторон,  тогда  как  молдавская  делегация  предлагала  внести  в 
документ такие формулировки, как "криминальный режим Тирасполя", "сепаратистский режим".

Не оправдались и надежды делегации Молдавии,  рассчитывавшей на поддержку позиции парламента РМ его 
документов  о  демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона  путем  вывода  российской  армии  из 
Приднестровья. Требования Кишинева проводить выборы в Приднестровье только после выполнения этих условий и по 
молдавским  законам  тоже  были  отклонены  ОБСЕ.  Отклонено  было  и  молдавское  предложение  о  расширении 
переговорного формата за счет Румынии, ЕС и США.

5 июля. Вице-премьер и мининдел РМ  А.Стратан заявил о недовольстве руководства страны резолюцией по 
Молдавии,  одновременно  выразив  надежду,  что  этот  документ,  носящий  рекомендательный  характер,  не  повлияет  на 
политический курс Кишинева и приднестровский конфликт решится с соблюдением национальных интересов РМ.

5  июля. Вице-спикер  парламента  РМ,  лидер  ХДНП  Ю.Рошка,  комментируя  резолюцию,  принятую  ПА  ОБСЕ, 
заявил,  что  резолюция  "наносит  ущерб  национальным  интересам  Молдовы  и  препятствует  урегулированию 
приднестровского  конфликта,  поскольку  недопустимо  ставить  в  один  ряд  законно  избранное  руководство  Молдовы  и 
тираспольский сепаратистский режим". По его словам, ОБСЕ как организация находится "на службе интересов Российской 
Федерации".  Ю.Рошка считает,  что  "пришло  время  подумать  о  привлечении  более  эффективных  международных 
механизмов и о налаживании более тесного сотрудничества с ЕС, НАТО и США, а также с соседями - Румынией и Украиной, 
способными внести свой вклад в решение приднестровского конфликта".

5-6 июля.  В Москве по инициативе молдавской стороны прошли рабочие консультации спецпредставителя МИД 
России  по  вопросам  отношений  со  странами  СНГ  И.Савольского  и  посла  по  особым  поручениям  В.Нестерушкина  с 
министром реинтеграции РМ В.Шовой по проблематике приднестровского урегулирования.

Участники  консультаций  обсудили  сложившуюся  ситуацию  вокруг  Приднестровья  и  в  процессе  политического 
урегулирования приднестровского конфликта,  в  том числе  в  контексте  недавних  инициатив  Украины,  направленных на 
восстановление конструктивных переговоров между Кишиневом и Тирасполем. Обсуждались также вопросы обеспечения 
нормального  функционирования  руководящего  органа  миротворческой  операции  в  Зоне  безопасности  -  Объединенной 
контрольной комиссии.

Молдавский  представитель  был  также  принят  первым  заместителем  министра  иностранных  дел  Российской 
Федерации В.Лощининым.

6 июля. Приднестровский государственный ансамбль танца и народной музыки «Виорика» занял 1-е место на 
международном  фестивале  –  конкурсе  фольклорного  танца  «Цветок  солнца»,  который  проходил  в  литовском  городе 
Шауляе.   В  нем участвовали танцевальные коллективы из  двенадцати  европейских стран,  таких  как  Франция,  Англия, 
Венгрия, Голландия, Португалия и др. 

6 июля. Молдавия направит в ближайшее время все пассажирские поезда в обход Приднестровья, говорится в 
заявлении министра транспорта и дорожного хозяйства РМ М.Гагауза.
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В документе сообщается, что с этой целью завершается строительство железной дороги от Кишинева на Кайнары, 
которая свяжет север и юг республики в обход приднестровской станции Бендеры, которая контролируется властями ПМР. 
По словам М.Гагауза, в конце мая молдавские железнодорожники уже направили в обход Приднестровья поезд "Кишинев - 
Санкт-Петербург.

В свою очередь, директор госпредприятия "Приднестровская железная дорога" С.Марцинко заявил журналистам, 
что "таким образом, в Кишиневе хотят блокировать Приднестровье". По его мнению, "принятое по политическим мотивам 
решение молдавских властей создаст неудобства и риск пассажирам, так как путь через север Молдавии длиннее на 500 
километров и из-за изношенности путей поезду приходится снижать скорость во избежание аварии".

7 июля. В Кишиневе с официальным визитом находился президент Республики Македония Б.Црвенковский. 
Молдову и Македонию объединяет не только то, что оба этих государства обрели независимость 14 лет назад, но 

и сегодняшнее направление их движения. У двух этих стран одна общая стратегическая цель: интеграция в Евросоюз. И 
они  готовы  поддерживать  друг  друга  на  этом  пути.  "В  этом  вопросе  я  нашел  у  македонского  коллеги  понимание  и 
поддержку, - сказал на пресс- конференции президент РМ В.Воронин. 

Так считает и Б.Црвенковский. "Несмотря на результаты референдумов во Франции и Голландии, Македония не 
намерена менять свою стратегию, - сказал он. 

7 июля. Тирасполь с официальным визитом посетила европейская делегация, которую возглавил Специальный 
представитель Европейского Союза в Республике Молдова А.Якобовиц де Шегед. В приднестровской столице прошли его 
переговоры с первым заместителем министра иностранных дел ПМР Р.Слободенюком.  

Главной  целью  визита  делегации  Евросоюза  стало  ознакомление  с  позицией  Приднестровья  относительно 
выдвинутых весной этого года руководством Украины инициатив в молдо-приднестровском урегулировании. 

До сведения Спецпредставителя ЕС была доведена суть позиции Приднестровья по этому вопросу, основные 
положения которой зафиксированы в официальных документах. 

Представитель  Приднестровья  подчеркнул  необходимость  возобновления  переговорного  процесса  без 
предварительных условий и обсуждения всех актуальных вопросов за столом переговоров, в то время как дальнейшее 
отсутствие полноценного переговорного процесса, длящееся уже около года по вине молдавской стороны, уже привело к 
негативным последствиям в деле урегулирования противоречий сторон. 

8 июля. Патриарх Московский и всея Руси Алексий в своей телеграмме на имя президента ПМР И.Смирнова 
пишет, что у России и Приднестровья одно будущее и выражает надежду на то, что  совместными усилиями мы «многое 
можем сделать для процветания наших народов». 

8 июля. Молдавские власти “глубоко разочарованы” содержанием резолюции Парламентской ассамблеи ОБСЕ по 
Республике Молдова, принятой в Вашингтоне 5 июля, говорится в заявлении делегации РМ при Постоянном совете ОБСЕ в 
Вене. 

Представители РМ подчеркнули, что, несмотря на тот факт, что парламентская делегация Молдовы представила 
собственные поправки к проекту резолюции, они были проигнорированы. 

Молдавские власти заявляют, что содержание резолюции противоречит нормам и стандартам деятельности ОБСЕ 
в целом, и в искаженной форме отражают обязательства ОБСЕ в Республике Молдова. 

Делегация Молдовы проинформировала Постоянный совет о “сдержанном оптимизме” властей РМ относительно 
регистрации  подчиненных  Кишиневу  четырех  молдавских  школ  в  приднестровском  регионе.  По  ее  мнению,  вызывает 
обеспокоенность тот факт, что так называемые лицензии на деятельность нужно получить у неконституционных властей. 

8 июля. Государственная дума России единогласно приняла обращение к премьер-министру РФ М.Фрадкову, в 
котором требует  рассмотреть  возможности  повышения  стоимости  российского  газа,  поставляемого  Молдове,  Украине, 
Грузии, Эстонии и Литве. 

В обращении отмечается, что нынешняя экспортная цена на российский газ в эти государства составляет 50-80 
долл. США за тысячу кубометров, которая, однако, должна быть доведена до 160 долл., как платят страны Центральной и 
Западной Европы. 

Российские парламентарии выразили обеспокоенность  в  связи с  тем,  что в  последнее время “стали  частыми 
случаи неоплаты природного газа, поставленного Россией в Грузию, Молдову и Украину, в результате чего образовались 
значительные  задолженности”.  В  этой  связи  российская  Дума  запросила  рассмотреть  возможности  ликвидации 
задолженностей за газ. 

8  июля. Кандидат  на  должность  мэра  Кишинева  от  Избирательного  блока  «Patria-Родина-Равноправие» 
В.Клименко  утверждает,  что  Партия  коммунистов  разработала  сценарий  фальсификации  досрочных  местных  выборов 
таким образом, чтобы победа досталась кандидату от ПКРМ З.Гречаной. 

Как  заявил  Клименко,  члены и  представители  Избирательного  блока  «Patria-Родина-Равноправие»  проверили 
избирательные списки на  участках  для голосования и установили,  что в  них внесены имена  скончавшихся людей или 
граждан, которые находятся за рубежом. 

По его мнению,  избирательные списки будут  одним из  рычагов,  который коммунисты будут  использовать при 
фальсификации результатов выборов. 

«Другим методом фальсификации является тот факт, что до настоящего времени на избирательных участках для 
голосования  не  было  зарегистрировано  ни  одного  заявления  от  населения  для  использования  мобильной  урны.  Это 
доказывает,  что  мобильные  урны  будут  использоваться  по  конкретным  адресам,  откуда  будут  собраны 
фальсифицированные бюллетени для голосования», - подчеркнул Клименко. 

Он заявил,  что на всех участках для голосования будут  присутствовать представители Избирательного блока 
«Patria-Родина-Равноправие», которые проведут мониторинг процесса голосования.

8 июля. Завершился первый официальный визит  президента Македонии Б.Црвенковского  в  Молдову.  В ходе 
переговоров стороны обсудили вопросы развития двусторонних отношений, ситуацию в Юго-Восточной Европе и мире в 
целом, и подписали три соглашения: Об упразднении визового режима для обладателей дипломатических и служебных 
паспортов,  О  сотрудничестве  министерств  иностранных  дел  Македонии  и  Молдавии,  О  взаимной  помощи  в  области 
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таможенной деятельности. До конца года во время ответного визита молдавского президента в Македонию главы двух 
стран намерены подписать еще 11 соглашений.

8 июля. Адвокаты С.Мирзоев (Россия) и Т.Зубач (Украина), прибывшие в Кишинев для защиты интересов Партии 
"Patria-Родина" и общественного движения "Равноправие", были арестованы молдавской полицией, несмотря на то, что все 
документы у них были в порядке и на территории Молдавии они находились законно.  

Согласно  сообщению  пресс-службы  МВД  РМ,  Мирзоев  и  Зубач  были  задержаны  во  время  проведения 
предупредительно-профилактической операции в Кишиневе. 

"В  момент  задержания  оба  отказались  подчиниться  законным  требованиям  сотрудников  МВД  и  оказали 
сопротивление",  -  подчеркнули  в  пресс-службе.  А  при  осмотре  квартиры  оперативники  обнаружили  "электронное 
оборудование,  в  том  числе  четыре  компьютера  и  другие  аксессуары  с  информацией  о  проведении  избирательной 
кампании". 

По  мнению молдавских  правоохранительных органов,  это  якобы указывают "на нелегальную деятельность  на 
территории Республики Молдова, связанную с вмешательством во внутренний политический процесс, подстрекательством, 
нагнетанием обстановки  в  целях  развязывания  действий  с  негативными  последствиями  для  общественного  порядка  и 
безопасности государства". В тот же день адвокатам было предписано покинуть территорию Молдовы в 24 часа.

9  июля. Кишинев  публично  пренебрегает  европейскими политическими  нормами  и  стандартами,  заявил член 
Государственной думы РФ, заместитель председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Р.Шайхутдинов.

Относительно задержания в Молдове и последующей депортации российского адвоката С.Мирзоева он сказал, что 
"все,  что  произошло  в  Кишиневе,  еще  раз  демонстрирует  недемократичность  политического  режима  в  Молдове,  его 
публичное пренебрежение европейскими политическими нормами и стандартами. 

10  июля. Посольство  России  в  Молдове  опубликовало  сообщение  для  печати,  в  котором  расценило  арест 
российских граждан молдавской полицией как «откровенно недружественную акцию», которая носит «явно провокационный 
характер».  В  сообщении,  в  частности,  отмечается,  что  «утром  9  июля  2005  г.  молдавскими  полицейскими  в  центре 
Кишинева на проспекте Штефана чел Маре в районе кинотеатра «Патриа» были остановлены находящиеся в служебной 
командировке в Молдавии по линии МИД России четверо граждан России, которым было предъявлено обвинение в том, что 
они  пытались  сфотографироваться  на  фоне  здания  парламента  Республики  Молдова  и  тем  самым  якобы  нарушили 
действующий с недавних пор в связи с выборами 10 июля с.г. мэра Кишинева порядок, запрещающий такие фотосъемки.

Под предлогом необходимости  выяснения  личности  российским гражданам было предложено  проследовать  в 
комиссариат  полиции.  Один  из  российских  граждан  был  отпущен  после  предъявления  дипломатического  паспорта. 
Остальные, несмотря на то, что они  предъявили копии служебных паспортов РФ, были доставлены в комиссариат полиции 
сектора Буюканы и подверглись допросу с требованием письменного объяснения цели своего пребывания в Молдове. Лишь 
спустя несколько часов и только благодаря настойчивым требованиям прибывших в комиссариат полиции представителей 
посольства РФ граждане России были отпущены. 

11 июля. "Из Кишинева пришли тревожные сообщения о провокационных действиях местных административных 
органов  в  отношении  российских  граждан  -  главы  миссии  международной  неправительственной  организации  по 
наблюдению за выборами в странах СНГ А.Кочеткова и сотрудника этой организации В.Лебедкина, которые 9 июля были в 
результате акции грубого произвола задержаны на окраине города Бендеры", - говорится в комментарии МИД РФ. 

В  документе  отмечается  что  молдавская  сторона  не  дала  никаких  официальных  объяснений,  несмотря  на 
неоднократные обращения посольства России в МИД Молдовы. 

"В  Москве  требуют,  чтобы  задержанные  российские  граждане  были  немедленно  освобождены.  В  противном 
случае последуют адекватные меры с нашей стороны. Молдавские власти должны это осознавать", - подчеркивает МИД 
РФ. 

Граждане России были задержаны поздно вечером в субботу при переходе фискального контроля на маршруте 
Кишинев-Тирасполь на территории Молдовы. Глава миссии Международной организации по наблюдению за выборами в 
странах СНГ CIS-EMO А.Кочетков и сотрудник организации В.Лебедкин, задержанные полицией Молдовы, получили по 13 и 
7 суток административного ареста, соответственно. 

11 июля. «Если сравнивать ситуацию с соблюдением прав и свобод человека в Кишиневе и Тирасполе, то при 
всех недостатках, которые мы можем видеть в Тирасполе, Приднестровье на порядок демократичнее», – об этом заявил на 
пресс-конференции в приднестровской столице лидер украинской партии «Братство» Д.Корчинский. 

Он отметил, что Молдова как государство неизменно проигрывает в сравнении с ПМР. «Мы видим, что уровень 
жизни  в  Приднестровье  выше,  чем в  Молдове,  –  сказал  лидер  «Братства».  –  Мы видим,  что  в  Тирасполе  различные 
правозащитные  организации,  в  том  числе  и  зарубежные,  чувствуют  себя  намного  безопаснее,  чем  в  Кишиневе,  где 
представители этих организаций подвергаются арестам и репрессиям. Мы видим, наконец, что в Тирасполе легально может 
действовать оппозиция, чего в последнее время невозможно представить себе в Кишиневе».

В этих условиях, по словам Корчинского, когда в Кишиневе говорят о необходимости включения Приднестровья в 
состав Молдовы, «возникает естественный вопрос – куда интегрироваться?». «Идея ускоренной интеграции Приднестровья 
в Молдовы – это интеграция в тюрьму», – резюмировал украинский политик.

11 июля. Выборы генерального примара (мэра) муниципия Кишинев, состоявшиеся 10 июля, были объявлены 
недействительными из-за массовой неявки к избирательным урнам, что, по мнению наблюдателей, является выражением 
протеста. 

По  предварительным  оценкам  следует,  что  явка  на  выборы  составила  лишь  26,9%  от  560  тысяч  жителей 
муниципия,  включённых в  избирательные списки.  Из  поданных голосов,  считающихся действительными,  больше всего, 
50,15%, получила кандидат правящей партии З.Гречаная. Второе место занял независимый кандидат Д.Брагиш, набравший 
20,65% голосов,  третье – кандидат Либеральной партии Д.Киртоакэ - 7,13%. Конкурент от ХДНП Г.Сусаренко набрал 7,02% 
голосов,  а представитель избирательного блока «Patria-Родина-Равноправие» В.Клименко – 3,76%.  Кандидаты Ю.Горя-
Костин, М.Северован, В.Гуриценко, Г.Сима и В.Гараба получили, соответственно, 4,94%, 3,58 %, 1,88 %, 0,5% и 0,39 % 
голосов. 
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Эксперты считают, что это первый в истории свободных выборов случай, когда к избирательным урнам пришло 
менее одной трети электората, необходимого для признания выборов состоявшимися. 

Как заявляют наблюдатели, кроме того, что дата выборов была назначена без учёта отпускной поры, особым 
фактором  является  разочарование  продемократического  электората  в  оппозиционных  партиях,  которым  он  оказывал 
доверие ранее. 

11 июля. Около 320 делегатов, участвовавших в XI съезде Социал-либеральной партии, который состоялся в 
воскресенье в Кишиневе, избрали руководство этой партии. Большинством голосов О.Серебрян был переизбран лидером 
социал-либералов. 

Лидер социал-либералов подчеркнул на съезде, что он „сознаёт” тот факт, что голосование 4 апреля, а также 
внутренние  проблемы  СЛП,  привели  к  снижению  имиджа  партии.  СЛП  располагает  в  нынешнем  парламенте  тремя 
мандатами. Депутаты от СЛП вошли в парламент РМ по спискам блока „Демократическая Молдова”, который позже они 
покинули, объявив себя независимыми. 

11 июля. Первый тур выборов генерального примара Кишинева в целом соответствовал большинству требований 
ОБСЕ и избирательным стандартам Совета Европы, заявили миссия ОБСЕ в Молдове и делегация Конгресса местных и 
региональных властей Совета Европы. 

"Мы  рады  отметить,  что  выборы  прошли  в  спокойной  атмосфере,  организованно  и  профессионально.  Мы 
сожалеем, что явка избирателей была недостаточной для признания выборов состоявшимися," - отметили глава миссии 
ОБСЕ посол У.Хилл и глава делегации Конгресса П.Манжен. 

"Мы надеемся, что в отношении недостатков, касающихся правил проведения кампании, меры для их исправления 
будут предприняты без промедления", - заявили наблюдатели. 

11 июля. Провал выборов генерального примара Кишинева – это провал политики действующего руководства 
Молдовы, заявил С.Мирзоев на пресс-конференции в Тирасполе. 

По  его  словам,  власти  задействовали  все  законные  и  незаконные  ресурсы  для  победы  своего  кандидата  – 
министра финансов РМ З.Гречаной. «Предвыборная агитация проходила при явном перевесе кандидата от власти, отметил 
С.Мирзоев.  За  Гречаной  стоял  мощный  административный  ресурс,  который  использовался  на  всех  направлениях  – 
массированные публикации правительственных СМИ, прежде всего.  

Однако  все  эти  усилия  не  принесли  молдавскому  руководству  желаемых  результатов.  Явка  избирателей 
составила 27%, при необходимых 33,3%. Таким образом, выборы генерального примара Кишинева не состоялись.   

«Фактически, несмотря на все ухищрения руководства Молдовы, избиратели отказали в доверии кандидату от 
власти, – заявил С.Мирзоев.

12 июля. Приднестровье обратилось к России с просьбой в пять раз увеличить число российских миротворцев в 
связи с ростом напряженности в регионе, сообщил министр госбезопасности ПМР В.Антюфеев. 

"Россия имеет право разместить в своей зоне безопасности конфликта контингент численностью до 2400 человек 
и вертолетную эскадрилью в соответствии с Соглашением о мирном урегулировании приднестровского конфликта от 1992 
года",  -  отметил  министр.  Кишинев,  по  его  словам,  намерен  окончательно  выйти  из  миротворческой  операции, 
денонсировав соглашение от 1992 года, и исключить Россию из миротворческого процесса.

Президент  РМ  В.Воронин  считает  "существующий  миротворческий  механизм  неэффективным"  и  предлагает 
заменить миротворцев международными наблюдателями.

12 июля. Условия содержания задержанных в Молдавии двух российских граждан – А.Кочеткова и В.Лебедкина - 
нормальные,  обращение  с  ними  корректное,  сообщил  сотрудник  посольства  РФ  в  РМ.  "Российским  гражданам 
инкриминируется драка с сотрудником правоохранительных органов, - сказал российский дипломат. - Однако, по словам 
Кочеткова и Лебедкина, драки, как таковой, не было, а было спровоцированное столкновение". 

Дипломат сообщил также, что в понедельник было вынесено еще одно судебное решение (по первому россияне 
задержаны на 13 и 7 суток), по которому Кочеткову и Лебедкину инкриминируется также нарушение режима регистрации на 
территории Молдавии.

"Согласно этому решению, им присужден штраф в размере 40 долл. США и принудительная высылка из страны", - 
сказал сотрудник посольства. 

12 июля. Четыре из 10 кандидатов на должность генерального примара Кишинева - представитель Либеральной 
партии  Д.Киртоакэ,  независимый  кандидат  Ю.Горя-Костин,  лидер  движения  "Равноправие"  В.Клименко  и  независимый 
кандидат М.Северован - решили участвовать и в повторных выборах. 

Независимый кандидат Д.Брагиш, кандидат от Демократической партии В.Гуриценко и кандидат от Экологической 
партии В.Гараба решение пока не приняли. Гараба отметил, что "сомневается в целесообразности дальнейшего участия в 
выборах, хотя окончательное решение остается за партией", а Гуриценко сообщил, что ДП рассматривает возможность 
выхода своего кандидата из предвыборной гонки. 

Д.Брагиш,  набравший  20,65% голосов  избирателей,  Д.Киртоакэ  (7,13%),  Ю.Горя-Костин  (4,95%)  и  В.Клименко 
(3,76%)  заявили,  что  в  определенной  мере  удовлетворены  результатами.  Кандидаты  по-разному  расценивают  неявку 
избирателей: как выражение недовольства населения всем, что происходит в молдавской политике; как разочарование 
действиями оппозиции; как реакцию граждан на беззакония коммунистического правления. 

12  июля. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  членами  делегации  "Тройки  Европейского  Союза",  которая 
находилась в Молдове с ознакомительным визитом.

В состав делегации входят специальный представитель ЕС по Молдове А.Якобовиц де Сегед,  представитель 
председательствующей в ЕС Великобритании, руководитель Департамента Северной и Восточной Европы МИД Британии 
Э.Кей,  и.о.  директора  Департамента  по  связям  с  Украиной,  Молдовой  и  Беларусью  ЕК  Х.Хардеман  и  региональный 
директор МИД Австрии И.Литшауер. 

По их оценке, предпринятые молдавскими властями шаги по реализации Плана действий Республика Молдова - 
Европейский  союз  обнадеживают.  В  этом  контексте  они  отметили  консенсус,  установившийся  в  парламенте  РМ 
относительно приоритетного характера выполнения взятых обязательств для сближения с европейскими структурами. 
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Вклад ЕС в политическое урегулирование приднестровского конфликта был еще одной большой темой беседы 
между президентом и  европейскими чиновниками.  Э.Кей  проинформировал В.Воронина  о том,  что  совместное  письмо 
президентов РМ и Украины о введении международного мониторинга на приднестровском участке молдавско-украинской 
границы, направленное руководству ЕС, будет рассмотрено в ближайшие дни

В.Воронин  подчеркнул  важность  консолидации  усилий  европейского  и  международного  сообществ  по  выводу 
частей  и  вооружений  России,  незаконно  находящихся  на  территории  РМ,  которые  являются  еще  одним  фактором 
сохранения приднестровского сепаратизма и представляют реальную угрозу региональной и европейской безопасности. 

12  июля. В  Кишиневе  и  Тирасполе  сопосредники  от  Российской  Федерации,  Украины  и  ОБСЕ  в  молдо-
приднестровском  урегулировании  передали  руководству  Республики  Молдова  и  Приднестровья  пакет  предложений 
«Контроль  над  вооружением  -  Меры  укрепления  доверия  и  безопасности  в  Молдове».  «Представленные  сторонам  в 
урегулировании документы были совместно доработаны сопосредниками с привлечением своих военных экспертов и с 
учетом накопленного в Европе опыта применения подобных мер, - отмечается в сообщении МИД России. 

По  мнению  сопосредников,  данные предложения  могут  стать  хорошей основой  для  реализации политических 
договоренностей  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  направленных  на  разрядку  напряженности,  укрепление  взаимного 
доверия и демилитаризации обоих берегов Днестра. 

Сопосредники  провели  также  рабочие  консультации,  на  которых  обменялись  информацией  о  современной 
ситуации в  регионе  и  обсудили ряд  конкретных проблем,  связанных с  функционированием нынешней миротворческой 
операции, а также возобновлением процесса политических переговоров с участием Республики Молдова и Приднестровья с 
целью  выработки  всеобъемлющей  и  устойчивой  модели  приднестровского  урегулирования»,  -  говорится  в  сообщении 
российского внешнеполитического ведомства.

Министр реинтеграции РМ В.Шова сообщил, что документы вручены от имени действующего председателя ОБСЕ, 
министра иностранных дел Словении Д.Рупела. В.Шова воздержался от комментариев по поводу полученного документа, 
отметив, что "он будет внимательно изучаться". Министр сказал также, что в документе посредников речь идет в основном о 
сокращении армий Молдавии и Приднестровья, но не говорится о полной ликвидации вооруженных сил. 

12 июля. Посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин полагает маловероятным возобновление в июле 
полномасштабным переговоров по приднестровскому урегулированию. 

"Никто  не  снимает  ответственность  посредников  за  то,  чтобы  предпринимать  усилия  по  разблокированию 
переговорного  процесса",  -  сказал  дипломат  журналистам  в  Тирасполе  после  встречи  сопосредников  переговоров  с 
руководством Приднестровья. 

"Со  стороны  приднестровского  руководства  поднимался  вопрос  о  том,  что  они  готовы  к  возобновлению 
полнокровного  политического  процесса  переговоров  без  каких-либо  предварительных  условий  и  на  основе  равенства 
сторон в урегулировании", - отметил представитель российского МИД. "Но пока объективно преодолеть позицию, которую 
заняла молдавская сторона не удается, - добавил В.Нестерушкин.

13 июля. Россия считает неприемлемым задержание наблюдателей на выборах в Молдавии, заявил глава МИД 
РФ С.Лавров после переговоров с действующим председателем ОБСЕ, главой МИД Словении Д.Рупелом. 

"Мы считаем такие действия неприемлемыми. Создается впечатление, что молдавские власти задались целью 
сделать  все  возможное  и  даже  невозможное,  чтобы  не  только  заблокировать  приднестровское  урегулирование,  но  и 
испортить еще больше российско-молдавские отношения",  -  подчеркнул министр. "Если действительно они такой целью 
задались, не думаю, что Молдавия от этого выиграет", - отметил Лавров. 

13 июля. В Молдове категорически не согласны с критикой министра иностранных дел РФ С.Лаврова, который 
обвинил  Кишинев  в  "блокировании  переговорного  процесса"  и  совершении  действий,  "направленных  на  ухудшение 
отношений с Россией", заявил  представитель администрации президента Молдавии. 

"Накануне мы получили от посредников пакет предложений от имени действующего председателя ОБСЕ", - сказал 
чиновник. Он подчеркнул, что "именно в таких предложениях сейчас нуждается процесс приднестровского урегулирования, 
а не в необоснованной и неаргументированной критике, которая свидетельствует только о необъективном подходе одного 
из посредников". 

13 июля. Президент РМ В.Воронин внес в Постоянное бюро парламента законопроект об основных принципах 
определения статуса Приднестровья. 

В пресс-службе президента Молдовы сообщили, что законопроект определяет не статус региона, а лишь основные 
принципы  и  положения,  на  основе  которых  должен  разрабатываться  статус  Приднестровья.  Законопроект  учитывает 
вносившиеся ранее посредниками предложения, в том числе украинский план урегулирования, внесенный в мае 2005 г. 
Согласно этому законопроекту, Приднестровье определяется как "административно-территориальное образование в форме 
республики в составе Республики Молдова". 

15 июля. В штаб-квартире ООН в Нью-Йорке завершило работу второе заседание по вопросам внедрения Плана 
действий  ООН  по  предотвращению,  борьбе  и  искоренению  незаконной  торговли  малокалиберным  и  легким  оружием. 
Делегация Молдовы изложила на этом заседании позицию своей страны по этому вопросу. В ее выступлении, как это уже 
было  неоднократно,  вновь  подчеркивалось,  что  «сохранение  сепаратистского  региона,  контролируемого  мафиозным 
режимом и поддерживаемого извне, делает невозможным внедрение соответствующих мер» по названным проблемам на 
всей территории РМ. Делегация опять муссировала т.н. масштабность и опасность незаконного производства и продажи 
вооружения приднестровскими предприятиями, не приводя при этом каких-либо конкретных доказательств на этот счет. 

Молдаване  вновь  заявили  об  озабоченности  молдавских  властей  относительно  «незаконного  присутствия  на 
территории  РМ  огромного  количества  оружия  и  боеприпасов  Российской  Федерации».  Делегация  РМ  подтвердила 
необходимость  провести  международную  инспекцию  складов  в  Колбасне  и  военных  предприятий  из  приднестровского 
региона, а также призвала Россию вывести свои войска и военный арсенал в соответствии с решениями стамбульского 
саммита ОБСЕ. 

РМ обратилось с просьбой к международному сообществу помочь в вопросе скорейшей эвакуации боеприпасов со 
складов в Колбасне. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О культурной и этнокультурной политике Приднестровья
Геннадий Коненко

С  провозглашением  2  сентября  1990  г.  приднестровской  государственности  начался  новый  этап  в  развитии 
культуры региона.  Неотъемлемой частью государственной политики ПМР изначально являлось  сохранение и  развитие 
культуры,  защита  духовных  и  нравственных  ориентиров  всех  населяющих  республику  народов,  консолидация  всего 
общества. В регионе практически нет случаев, связанных с проявлением национализма и ущемлением прав русскоязычного 
населения и российских граждан, проживающих в республике.

Согласно  статье  43  Конституции ПМР,  «Каждый имеет  право  сохранять  свою национальную принадлежность, 
равно  как  никто  не  может  быть  принужден  к  определению  и  указанию  национальной  принадлежности.  Оскорбление 
национального достоинства преследуется по закону. Каждый имеет право пользоваться родным языком, выбирать язык 
общения».  Все  проживающие  в  Приднестровье  национальности  признаны  равноправными.  С  целью  юридического 
оформления  этой  конституционной  нормы  и  создания  механизма претворения  ее в  жизнь  были приняты законы “Об 
образовании” (апрель 1994 г.), “О гражданстве” (август 1992 г.), “О языках” (апрель 1992 г.). В феврале 1997 г. Верховный 
Совет (парламент)  ПМР принимает закон «О культуре»,  а  в  октябре  1999 г.  правительство принимает  постановление, 
которое утверждает Концепцию и Программу реформирования отрасли культуры. 

Основными  национальностями  в  Приднестровье  являются:  молдаване  –  40%  населения;  украинцы  –  28% 
населения; русские – 25% населения. Исходя из этого, в Конституции ПМР (ст.12) официальными языками определены 
русский, украинский и молдавский. 

Закон “О языках” подтвердил, что молдавский, русский и украинские языки  являются равноправными во всех 
сферах жизнедеятельности. Закон “О гражданстве” дал возможность жителям Приднестровья иметь двойное гражданство. 
Закон “Об образовании” гарантировал всем гражданам ПМР бесплатное обязательное школьное образование и бесплатное 
обучение в средних специальных и высших учебных заведениях по конкурсу.

В органах власти – судебной, законодательной и исполнительной как в Тирасполе, так и на местах присутствуют 
представители  всех  национальностей.  Руководителем  Приднестровья,  например,  является  русский,  председателем 
Верховного Совета – молдаванин. Таких примеров можно привести очень много.

В области культуры также существует полное равноправие. Ярким свидетельством этого является существование 
большого  числа  различных  фольклорных  ансамблей.  Ставшие  уже  традиционными  Дни  славянской  письменности  и 
культуры проводятся с целью сохранения и развития национальных культур народов,  проживающих в регионе, прежде 
всего  русского,  украинского,  белорусского  и  болгарского,  а  также  укрепления  международных  связей  и  культурного 
сотрудничества со славянскими государствами. 

В  культуре  Приднестровья  переплелись  традиции,  обряды,  ремесла,  формы  и  жанры  искусства  всех 
проживающих  в  регионе  представителей  русского,  молдавского,  украинского,  болгарского,  белорусского,  польского, 
гагаузского народов и др. Элементы материальной и духовной культуры сформировали у населения особый менталитет, в 
основе  которого  лежит  православная  вера,  взаимоуважение  и  духовное  взаимообогащение  людей  разных 
национальностей.

Руководство  отраслью  культуры  с  1991  по  1995  г.  осуществлял  отдел  культуры  в  составе  Министерства 
образования,  науки,  культуры  и  культов.  В  1995  г.  было  создано  Республиканское  управление  культуры  на  правах 
министерства.  В июле 2000  г.  при  реорганизации органов государственной власти управление  культуры возвращено в 
структуру Министерства просвещения. В городах и районных центрах в составе государственных администраций с 1990 г. 
функционируют отделы и управления культуры, призванные руководить культурной жизнью на местах. 

Важную функцию выполняли и выполняют творческие объединения Приднестровья: Союз дизайнеров (образован 
в 1992 г.), Союз художников (1993 г.), Союз журналистов (1994 г.), Союз писателей (1995 г.). 

Особое значение для развития культуры ПМР имело возникновение национальных культурных обществ. Так, Союз 
молдаван  Приднестровья,  основанный  в  1990  г.,  развернул  активную  деятельность  по  защите  молдавского  языка, 
молдавского народа, его самобытной национальной культуры. Эта организация совместно с учреждениями образования 
работала над изданием молдавских учебников, содействовала введению молдавского языка в программы всех учебных 
заведений,  формированию  академических  групп,  обучающихся  на  молдавском  языке  в  профессиональных 
образовательных учреждениях всех уровней, и открытию молдавских групп в детских садах. Благодаря Союзу молдаван 
традиционный  музыкальный  фестиваль  «Мэрцишор»,  проходивший  в  Молдавии  с  1967  г.,  нашел  поддержку  и  в 
Приднестровье.  С  1995  г.  в  ПМР  учреждается  ежегодный  праздник  «Мэрцишор».  В  этом  фестивале,  ставшем 
международным, участвуют фольклорные коллективы Приднестровья и гости из других стран. В конце 2004 г. состоялся 
очередной съезд Союза молдаван Приднестровья, который, в частности, выступил с критикой принятых Кишиневом мер по 
усилению экономической блокады региона.

Первое общество украинской культуры «Червона калина» появилось в 1991 г. в Тирасполе. В течение 1992-1993 
гг. подобные организации формируются в Бендерах, Рыбнице, Каменке. В 1993 г. все украинские общества объединяются в 
Союз  украинцев  Приднестровья,  задачей  которого  стало  повсеместное  распространение  в  регионе  украинского  языка, 
возрождение украинской культуры, народных традиций и обычаев. Весной 1992 г. общество «Червона калина» совместно с 
Тираспольским городским отделом культуры впервые провело Дни украинской культуры в ПМР, ставшие впоследствии 
традиционными.  При  активной  поддержке  украинских  общественных  организаций  в  республике  восстанавливается 
обучение на украинском языке, который введен в программы всех учебных заведений. Выпускники школ Приднестровья 
направляются  на  учебу  в  вузы  Украины.  В  2004  г.  в  Приднестровье  начал  функционировать  филиал  Одесский 
политехнический  институт.  Были  заключены  Договоры  о  сотрудничестве  в  сфере  образования  и  культуры  с 
администрациями Одесской и Винницкой областей. 

В течение 1993-1999 гг. в  Приднестровье были созданы также болгарское, белорусское, еврейское, армянское, 
тюркское  национальные  культурные  общества.  Все  они  сотрудничают  с  родственными  организациями  за  пределами 
республики,  в  первую очередь в  Молдове,  содействуют  сохранению национальных культур и родного языка и активно 
участвуют в развитии культурных связей.
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Общества русской культуры создавались в республике, начиная с 1993 гг. В 2001 г. они объединились в Союз 
русских общин. На данный момент в его рамках функционируют 9 общин. 

Наиболее активными являются - «Русский дом» в Тирасполе, Русская община «Добрыня» в Бендерах, Русская 
община им. А.В.Суворова в Рыбнице, Общество «Отечество» в Дубоссарах и др. 

При каждой общине созданы и работают коллективы художественной самодеятельности, хоровые и музыкальные 
ансамбли, театральные группы, в т.ч. детские, которые достигли высокого уровня исполнительского мастерства и успешно 
выступают  на  подмостках  городов  России,  Украины,  Белоруссии  и  др.  стран  СНГ.  Выступления  самодеятельных 
коллективов из Приднестровья были отмечены на фестивалях «Русский базар», проводимых в Беларуси. По приглашению 
русских общин в ПМР неоднократно приезжали с гастролями творческие коллективы из областей и городов России.

Развитие культурных традиций, контакты с российскими деятелями культуры, с отдельными коллективами театров 
и исполнителями из России играют исключительно важную роль в поддержании духовного родства русских Приднестровья с 
исторической родиной.

В области образования также существует равноправие всех проживающих в ПМР этносов. Правда, исторически 
здесь сложилось так, что русских общеобразовательных школ насчитывается значительно больше, чем других. Их более 
170. Следует отметить, что до последнего времени в Приднестровье наблюдалась такая особенность – многие родители из 
молдаван и украинцев предпочитали отдавать детей в школы с русским языком обучения. 

Тем не менее, в ПМР насчитывается 33 молдавских школы плюс 16 смешанных молдавско-русских. Украинских 
школ меньше – около 10, включая недавно открытые среднюю школу в Рыбнице и Теоретический лицей в Тирасполе. 
Вопросам развития украинского и молдавского языков в регионе в 2003-2004 гг. были посвящены специальные заседания 
приднестровского парламента.

В высших учебных заведениях преподавание, как правило, ведется на русском языке.
Русские общины вносят свой вклад также в развитие сотрудничества между РФ и ПМР в области образования. 

Они участвуют в отборе кандидатов на получение российских стипендий, в направлении учителей на курсы повышения 
квалификации, в распределении среди учебных заведений и библиотек поступающих из России учебников, методических 
пособий и художественной литературы, приглашают российских специалистов для проведения конференций, семинаров и 
чтения лекций и т.д. Начиная с 2000 г., ежегодно 15 преподавателей русского языка из Приднестровья обучается на курсах 
повышения квалификации в  Ростове-на-Дону за счет  бюджета России.  С 2001 г.  на аналогичных курсах в г.  Воронеже 
ежегодно повышают свою квалификацию 35-40 преподавателей - историков, филологов и учителей начальных классов.

В 2002 - 2004 гг. русские общины Приднестровья помогли распространить около 150 тысяч учебников, направить 
на учебу в Россию 400 человек, осуществить бесплатную подписку приднестровских библиотек на российскую периодику.

Поскольку в основе системы образования в ПМР лежат российские общеобразовательные стандарты, и школы, и 
вузы  региона  крайне  нуждаются  в  российских  учебных  программах  и  современной  методической  литературе. 
Приднестровское  руководство  стремится  к  созданию  на  территории  республики  как  можно  большего  числа  филиалов 
российских  и  украинских  высших  учебных  заведений.  Уже  открыли  свои  филиалы  в  ПМР  Московский  институт 
предпринимательства и права  и Московская академия экономики и права в Тирасполе, а в Рыбнице – Санкт-Петербургский 
политехнический институт. 

Нельзя не отметить, что, в отсутствие в Приднестровье серьезных и влиятельных политических партий, именно 
общественные организации, в т.ч. русские общины, являются тем инструментом, который способен в известной степени 
влиять на центральные и местные власти и формировать в республике общественное мнение. 

В  конце  июля  2004  г.  Кишинев  поднял  шумиху  по  поводу  временного  закрытия  в  Приднестровье  4  школ  с 
преподаванием на  молдавском (румынском)  языке,  находящихся  в  ведении Минпроса  РМ,  которые отказались  пройти 
установленную приднестровскими правилами процедуру регистрации и лицензирования своей деятельности. Известно, что 
упомянутые школы придерживались румынских образовательных стандартов, особенно в том, что касалось преподавания 
румынского  языка  и исторических  дисциплин.  И  Кишинев,  естественно,  был озабочен  возможностью утраты одного  из 
каналов румынско-молдавской пропаганды и влияния. Русские общины выступили в поддержку позиции приднестровского 
руководства в этом вопросе и осудили попытки Кишинева и Бухареста навязать свое решение «школьной» проблемы.

Последние  акции  Кишинева,  направленные  на  дистанцирование  от  России,  обвинения  ее  в  «оккупации» 
Приднестровья, отказ от федеративного устройства страны, попытка решить проблему региона на основе действующей 
Конституции  унитарного  государства,  навязать  Приднестровью молдавские  стандарты в  образовании,  культуре,  науке, 
социальной сфере и т.п. только усилили имеющиеся сомнения русского и русскоязычного населения ПМР относительно 
своего равноправного положения в реинтегрированной Молдове.

Все  эти  действия  побуждают  русские  общины  активно  поддерживать  линию  официального  Тирасполя  на 
признание Приднестровской Молдавской Республики, на ее самостоятельное политическое, экономическое и культурное 
развитие, на приоритетное сотрудничество с Россией и другими славянскими странами, на сохранение русской культуры, 
традиций и языка.

Воспоминания о недавнем прошлом, которые остаются 
актуальными и сегодня

Петр Шорников, лидер Движения за равноправие «Единство»,  
депутат парламента Республики Молдова (1990-1998 гг.)

Лингвистическая полиция
Социальная задача языкового режима, установленного в 1989 г.  в Молдавии, заключалась в законодательном 

обеспечении монополии титульной бюрократии на управление и власть. Массовая этническая чистка в административных 
структурах, престижных и выгодных сферах деятельности была начата в мае 1990 г., когда у власти в Молдове оказались 
национал-радикалы, большей частью противники молдавской государственности, сторонники присоединения Молдавии к 
Румынии  –  унионисты.  В  короткий  срок   государственное  управление,  экономика,  здравоохранение,  образование, 
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правоохранительные  органы  были  дезорганизованы,  а  республика  повергнута  в  политический,  экономический  и 
социальный кризис. Однако в «борьбе» за исключение русского языка из обращения унионисты усматривали не только 
залог  сохранения власти  в  своих руках,  но  и метод разобщения молдаван и  нетитульного населения,  формирований 
условий для аннексии Молдавии румынским государством. Поэтому дело национальных притеснений они поставили на 
постоянную основу, создав специальное учреждение - Государственный департамент по обеспечению функционирования 
языков. Его роль в политических процессах 90-х гг. требует осмысления.

Департамент языков был образован Указом президента РМ Мирчи Снегура 30 августа 1991 г., через четыре дня 
после  провозглашения  независимости  страны.  По  мысли  инициаторов  его  создания,  Департамент  должен  был  стать 
невиданным в мировой практике ведомством,  подлинной лингвистической полицией.  Главным звеном в   его  структуре 
являлась   Служба  контроля  за  соблюдением законов  о  языках,  включавшая  Центральную  инспекцию по  контролю  за 
функционированием  государственного  языка,  Инспекцию  по  контролю  за  функционированием  языков  национальных 
меньшинств  (русский  язык  в  сферу  ее  компетенции  не  входил)  и  Информационную  группу  по  изучению  состояния 
румынского языка на территории Украины. Имелась также Служба контроля за выполнением Комплексной государственной 
программы обеспечения функционирования языков, включавшая Инспекцию "по координации мероприятий по выполнению 
Комплексной  программы"  и  Инспекцию  по  контролю  за  выполнением  Комплексной  программы.  Учитывая  незнание 
литературного  румынского  языка  большинством  молдаван,  правительство  включило  в  структуру  Департамента  языков 
созданный ранее при Академии наук Республиканский терминологический центр, преобразованный в Национальный центр 
языковых стандартов, возложив на него обеспечение нормативно-языковой базы функционирования языков в республике. 
Подобно  министерствам Департамент  получил  возможность  создать  свои  подразделения  в  составе  административных 
органов на местах.

Провокационный  политический  смысл  формирования  новой  бюрократической  структуры   был  очевиден. 
Возможно,  не желая себя компрометировать соучастием в ее создании, премьер-министр В.Ф. Муравский не спешил с 
выполнением президентского декрета. Но после упразднения СССР прессинг унионистов усилился, и в феврале 1992 г. 
правительственное постановление, определяющее функции, структуру и штатное расписание Департамента языков, было 
принято. В мае 1992 г., в разгар вооруженного конфликта с Приднестровьем,  Департаменту было  все же предоставлено 
помещение, и  он начал свою «работу».

Однако первое время работа эта не носила скандального характера. Генеральный директор  доцент И.З.Думенюк, 
украинец,  сыгравший  в  1989  г.  ведущую  роль  в  пропагандистской  подготовке  перевода  молдавской  письменности  с 
традиционной кириллицы на латинскую графику и удостоенный унионистской прессой титула "лучшего румына", на новом 
посту  пытался   организовать  обучение  взрослого  населения  государственному  языку.   Механизм очередной  кампании 
национальных гонений также привел в действие М.Снегур.  21 сентября 1992 г.,  подписав Указ о проведении с 1 января 
1994 г. аттестации работников (служащих и рабочих) на знание государственного языка, он снабдил Департамент языков 
программой  действий.   Хотя  проведение  языковой  аттестации  было  предусмотрено  еще  правительственным 
постановлением N110 от 12 апреля 1990 г.,   время издания данного указа,  -  после провала военной операции против 
Приднестровья - за что вину унионисты  возлагали на президента, - дало общественности основания связать подготовку 
этого мероприятия исключительно с его именем. 

В 1993 г. И.З.Думенюк умер, и во главе Департамента был поставлен И.Чокану,  национал-экстремист, известный 
своими попытками  обосновать языковые гонения с позиций румынского национализма. Под его  предводительством с 
попытками  конструктивной работы было покончено,  функционеры Департамента занялись гонениями на русский язык и его 
носителей.  Они  устраивали  инспекционные  набеги  на  учреждения,  накапливая  "компромат",  подтверждающий   их 
заявления  о,  якобы,   имеющем  место  повсеместном "саботаже"  государственными  учреждениями  законодательства  о 
языковом режиме. В течение года, с сентября 1992 по август 1993 г.,   по утверждению  главы  ведомства, на предмет 
выполнения Закона "О функционировании языков..." были проверены около 400 министерств, департаментов, учреждений и 
организаций.  Материалы,  собранные  Департаментом,   не  оставляли  сомнений  в  неприятии  политики  дискриминации 
русскоязычного населения даже служащими-молдаванами. "Проверки, проведенные сотрудниками Департамента языков и 
его  территориальными  инспекциями  в  министерствах,  госдепартаментах,  примэриях  и  претурах,  -  отмечено  в 
"Меморандуме",  принятом  9  марта  1993  г.  на  совместном  заседании  коллегии  Департамента  языков  и  его  научного 
координационного совета, - свидетельствуют о крайне печальной действительности: государственный язык по-прежнему в 
опале, им пренебрегают, его искажают и даже саботируют".

Очередная волна кадровой чистки сулила титульной бюрократии новое массовое повышение социального статуса, 
аттестация должна была  получить поддержку  в ее кругах. Унионистская пресса раздувала кампанию травли иноязычных. 
Сотни  администраторов  были  «уличены»   в  использовании  русского  языка  в  служебном  общении,  делопроизводстве, 
визуальной  информации.  Из  Департамента   потоком  шли  в  вышестоящие  инстанции  доносы  и  требования  пресечь 
лингвистический  «саботаж» ,  часть  этой  информации публиковалась  в  унионистской  прессе  и  в  ведомственной  газете 
Департамента "Грай ши суфлет" ("Речь и Душа"),   затем   переименованной   в   "Матерна"  («Родная речь»). Конъюнктура 
казалась национал-экстремистам столь благоприятной, что в проведение этнополитической чистки попытался включиться 
также Департамент Государственного контроля, возглавляемый юристом Мирчей Югой. В начале 1992 г., явно сводя счеты 
с администраторами за их действительную или предполагаемую причастность к организации Республиканской забастовки 
1989 г., этот департамент направил в Бельцы комиссию во главе с бывшим судьей Софроние. По материалам проведенной 
им проверки, следует из информации, поступившей тогда же в распоряжение Движения "Единство", в январе-феврале 1992 
г., были смещены директор Мехового комбината Н.Г. Плотников и начальник цеха Давыдова, директор швейной фабрики 
депутат  городского  Совета  М.П.  Коробов,  был  организован  сбор  компрометирующих  материалов  на  Генерального 
директора производственного объединения З.О. Чайковскую, директора швейно - трикотажной фабрики В.Е. Батманову, 
директора мясокомбината В.Ф. Сазонова.

И.Чокану находил поддержку у парламентских «фронтистов», едва ли не через день публиковал обличительные 
статьи  и  явно  мнил  себя  вершителем  национальной  политики.  Утратив  адекватное  представление  о  своем  месте  в 
административных  структурах  и  пределах  своих  полномочий,  он  попытался  выступить  в  качестве  лингвистического 
надзирателя  над  правительством.  Ссылаясь  на  необходимость  контролировать  выполнение  правительством  и 
подведомственными  ему  учреждениями  постановления  парламента  о  порядке  введения  в  действие  законов  о  языке, 
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директор  поставил  вопрос  о  подчинении  Департамента  непосредственно  парламенту.  В  марте  1993  г.  он  направил 
президенту республики,  председателю парламента и главе правительства "Меморандум"  "О государственном языке",  в 
котором обвинил правительство в неисполнении закона «О функционировании языков…»  и  потребовал немедленного 
исключения русского языка из делопроизводства и официального общения. От парламента глава Департамента запросил 
права  штрафовать  руководителей,  "безответственно"  относящихся  к  внедрению  государственного  языка  в  различные 
сферы деятельности. 

Однако   почти  все  места  первых  руководителей  уже  были  заняты  титульными   функционерами.  Глава 
лингвистической  полиции  упустил  из  вида,  что  именно  они  стали  главным  объектом  осуществляемого  им  сыска  и 
политического  шантажа.  Администраторы  и,  тем  более,  собственники  предприятий,  не  могли  смириться  с  подобным 
контролем.  Служащие  других  правительственных  ведомств  считали  Департамент  языков  прибежищем  щелкоперов, 
зарабатывающих на провоцировании национальной розни. Поскольку социальные цели языкового режима, установленного 
в 1989г.,  уже были достигнуты,  соучаствовать в национальных гонениях они, за небольшим исключением,  не желали. 
Попытку  лингвистического  надзора  молдавская  бюрократия  отвергла.  Большинство  депутатов  перестало  отвечать  на 
приветствия  шефа  лингвистической  полиции,  министры,  руководители  предприятий  и  учреждений,  органов  местного 
самоуправления  с  редким  единодушием  игнорировали  его.  По  признанию  Чокану,  90% руководителей  предприятий  и 
организаций  вообще  не  отвечали  на  запросы  Департамента  языков,  остальные  большей  частью  присылали  отписки. 
Ознакомившись  с  "Меморандумом",  депутаты  фракций   «Сельская  жизнь»  (аграрии),  «Согласие»   и  большинство 
парламентариев, не входящих во фракции, не допустили его  рассмотрения на пленарном заседании. 

В то же  время центристы поддержали депутатов-участников Движения «Единство»,  выступивших с протестом 
против увольнений администраторов  в  Бельцах.  Указав на то обстоятельство,  что все администраторы,  уволенные по 
представлениям Департамент Государственного контроля, - депутаты городского Совета, который не давал согласия на 
увольнения,  а их предприятия работали стабильно, они добились восстановления на работе администраторов, уволенных 
по представлениям Департаментa Государственного контроля. Осенью 1993г. И.Чокану печатно выразил возмущение тем 
обстоятельством,  что  официальной  реакции  на  его  "Меморандум"  не  последовало.  Должных  выводов  из  этого 
обстоятельства  он  не  сделал,  опубликовав  очередной  донос  о  том,  что  правительство  по-прежнему  требует  от 
подведомственных органов предоставления проектов законов и на русском языке («Grai si suflet» N13-14, Octombrie,1993).

Но вопрос о том, быть или не быть новому раунду массовых увольнений, решен еще не был. В июне 1993 г. 
вопрос  о  мерах  по  предотвращению  языковой  аттестации   служащих  рассмотрел  Республиканский  Совет  Движения 
«Унитате-Единство». Был намечен план действий, включавший разъяснение этнополитического смысла этого мероприятия 
широкой общественности и депутатам-аграриям, передачу сведений о нарушениях прав человека в Молдавии российскому 
Конгрессу русских общин, международным правозащитным организациям, ряду политических партий и движений, а также 
СМИ России, Украины, Белоруссии. Содействие КРО и ряда депутатов Верховного Совета России позволяло Движению 
апеллировать также к правительству Российской Федерации. В июле 1993 г. руководство "Единства" обсудило также идею 
досрочного  роспуска  Парламента.  На  случай,  если  принятые  меры  не  дадут  результатов  и  новый  раунд  массовых 
увольнений все же будет начат, были предусмотрены организация митингов, демонстраций, обращение в Комиссию ООН 
по правам человека, в Совет Европы и Международный суд в Гааге. 

Большинству населения Молдавии логика гражданской войны оставалась  чужда. Русскоязычные специалисты не 
читали  унионистских  газет;  профессионально  компетентные  и  ценимые  на  своих  предприятиях,  в  организациях  и 
учреждениях,  привыкшие к лояльному отношению коллег-молдаван, нередко владея разговорной молдавской речью, эти 
люди отказывались понять, что им уготовано не собеседование с филологом, а изгнание с работы под лингвистическим 
предлогом. Но разъяснить подлинный смысл аттестации  именно ее потенциальным жертвам  представлялось сложным. 
Выпуск  газеты  "Единство"  был  к  этому  времени  прекращен  из-за  отсутствия  средств  и  блокады,  организованной 
государственными структурами. В редакциях других русских газет были свежи воспоминания о вторжениях унионистских 
погромщиков в помещения газет "Молодежь Молдовы" и "Вечерний Кишинев", об избиениях журналистов, и их редакторы 
опасались публиковать материалы по вопросам национальной политики.

Но  вопрос  был  социально  и  политически  слишком  важен,  и   «Единство»  получило  поддержку  журналистов, 
организационно с Движением не связанных. При их содействии, особенно Эдуарда Шалимова, взявшего на себя функции 
редактора,  удалось наладить выпуск газеты "Русское Слово", органа Центра русской культуры. На ее страницах выступали 
ученые, депутаты - участники фракции "Согласие", активисты Центра. В статье "От фарса к драме" заведующая русским 
отделом  Института  национальных  меньшинств  АН  Молдовы  доктор  педагогики  Т.П.  Млечко  научно  обосновала 
невозможность  изучить  неродной  язык  взрослому  человеку  в  сроки,  предусмотренные  указом  об  аттестации.  "Итак,  - 
заключила  исследовательница,  -  если  цель  намеченной  аттестации  состоит  только  в  том,  чтобы  добиться  владения 
государственным языком определенных, всем известным по ст.7 закона "О функционировании языков..."  групп граждан 
Молдовы, то в свете всего сказанного это не представляется реальным сейчас и в самом ближайшем будущем. Если же у 
этой акции "двойное дно", т.е. есть подтекст и другие цели, то, возможно вполне, что они-то и будут достигнуты, но это уже 
социально-политический аспект языковой темы" («Русское Слово», 1993).

Статьи  о  необходимости  проведения  языковой  аттестации  в  целях  принуждения  русофонов  к  изучению 
государственного языка, из номера в номер публикуемые органами унионистов газетами "Литература ши арта",  "Грай ши 
суфлет",  "Гласул  нациуний",   по  уже  названным  причинам  мало  влияли  на  взгляды  русскоязычного  читателя.  Более 
действенными в плане политического просвещения нетитульного населения  были материалы газеты "Цара", выпускаемой 
также на русском языке.  В этих условиях совершенно верное решение нашла редакция наиболее популярной русской 
газеты "Кишиневские новости", предоставив свои страницы функционерам Департамента языков. Они, прежде всего сам 
И.Чокану и филолог А.Палий,  доходчиво разъяснили читателям, что по результатам аттестация работники, не владеющие 
государственным языком, будут уволены. В переводе на русский язык материалы функционеров этого ведомства появились 
также  в  правительственной  газете  "Независимая  Молдова".  Однако  попытка  унионистов  превратить  пропагандистскую 
подготовку аттестации в войну нервов против русскоязычного населения дала результаты, противоположные искомым. На 
деле  развязанная  унионистами   кампания  способствовала  осознанию  общественностью  Молдовы  масштабов 
надвигающейся угрозы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

131



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В целях  создания  также  за  пределами республики  адекватного  общественного  мнения  о  политике  национал-
радикалов Молдовы депутаты-участники "Единства" дали ряд интервью аккредитованным в Кишиневе корреспондентам 
информационных  агентств  России,  США,  Болгарии,  Японии,  стран  Западной  Европы,  снабдили  журналистов  текстами 
доклада "Положение национальных меньшинств в Республике Молдова" на русском и английском языках. Информацию о 
нарушениях  прав  человека  в  Молдове  Движение  передавало  также  московскому  бюро  правозащитной  организации 
"Братство  славян  Руси",  руководимой  гражданином  США   известным  архитектором  Н.Падюковым.  При  содействии 
депутатов  Государственной  Думы    руководство  «Единства»  установило  в  начале  1994г.  контакты  с  российским 
Министерством по делам национальностей и региональной политике. Озабоченность нетитульного населения Молдавии 
угрозой нового раунда кадровой чистки была доведена до сведения правительств Российской Федерации, Белоруссии и 
Украины.

Русские и украинцы Молдавии постепенно осознавали, что незнание государственного языка - лишь предлог, а не 
причина национальных гонений. Подготовка этнической чистки шла на фоне сокращения сети языковых кружков и курсов. 
Практическим  результатом  развернутой  унионистами  войны  нервов  против  русскоязычных  стало  укрепление  позиций 
сформированного в конце 1993г. избирательного Блока Социалистической партии и Движения "Единство", выступившего 
против  этнической  чистки  и  ликвидации  русских  школ,  детских  садов,  за  открытие  в  Кишиневе  государственного 
Славянского  университета.  Предотвращение  аттестации,  наряду  с  необходимостью обеспечить  вступление  Молдовы в 
СНГ, явилось одним из главных факторов, побудивших депутатов-участников "Единства" поддержать досрочный роспуск 
парламента. Несмотря на риск, связанный с утратой депутатского иммунитета, они приняли деятельное участие в сборе 
подписей коллег-депутатов. 12 октября 1993 г. парламент большинством в несколько голосов принял решение о досрочном 
самороспуске.  Предстояли  парламентские  выборы,  но  национал-радикалы,  делая  ставку  на  разжигание  национальной 
розни,  не  сочли  нужным  даже  на  период   избирательной  кампании  приглушить  тон  своей  пропаганды.  Более  того, 
созданный Движением «Единство» и Социалистической партией блок получил неожиданную поддержку. 15 февраля 1994 г. 
газета "Независимая Молдова" опубликовала текст правительственного постановления N805 об организации, начиная с 2 
апреля 1994 г.,  аттестации на знание  государственного языка,  подписанного одним из  лидеров центристской Аграрно-
демократической партии премьер-министром А.Н. Сангели 28 декабря 1993 г., но сохраняемого в тайне. Вероятно, это была 
политическая  диверсия  унионистов,  стремившихся  скомпрометировать  АДПМ  в  глазах  русскоязычного  населения. 
Действительно, мера, призванная предотвратить аттестацию, была расценена общественностью как распоряжение о ее 
проведении.  Национал-радикалы  подтверждали  такую  трактовку  постановления,  толкуя  статью  7  Закона  "О 
функционировании языков на территории Республики Молдова." как предписание о проведении аттестации руководителей и 
работников,  которые  в  силу  служебных  обязанностей  контактируют  с  населением.  («Маклер-Телеграф»  24.03.1994). 
Аграрии,  среди  которых  общего  мнения  по  этому  вопросу  дотоле  не  было,  были  вынуждены  публично  обещать  не 
допустить проведения аттестации. Публикация постановления усилила позиции  "Единства" и социалистов, выступавших 
против кадровой чистки в любой форме. На выборах Блок СП-Единство получил 28 мандатов из 104.

 После выборов вопрос об аттестации на знание государственного языка не утратил остроты. Было  ясно, что в 
случае  развертывания  аттестации  складывающийся  союз  аграриев  и   Блока  СП-«Единство»  станет  невозможен,  и 
парламент XIII созыва постигнет судьба Верховного Совета, избранного в 1990 г. Тем не менее,  16 марта 1994 г.  Совет 
Блока СП-Единство выступил с заявлением о намерении внести на первой сессии парламента нового созыва предложение 
об отмене правительственного постановления от 28 декабря "Об организации и проведении аттестации кадров на уровень 
знания государственного языка".   Сложность ситуации усугублялась тем обстоятельством, что в парламентской фракции 
АДПМ имелась значительная праворадикальная оппозиция. Лица, считавшие, что отменять аттестацию не следует, были и 
среди  депутатов  -  членов  СПМ,  а  также  коммунистов,  входивших  во  фракцию  "Социалистическое  Единство".  Однако 
депутатам-участникам "Единства"  удалось,  -  при  поддержке  лидера  СПМ В.Б.  Сеника,  -   убедить  их  в  необходимости 
отменить аттестацию, во всяком случае,  соблюдать политическую дисциплину. Аграриев,  взявших курс на принятие новой 
Конституции, они убедили в  невозможности осуществить  это в условиях социально-политического  кризиса, который будет 
спровоцирован  массовыми  увольнениями  служащих  под  предлогом  незнания  государственного  языка.  С  точки  зрения 
воздействия на  парламентское большинство  своевременным оказалось и заявление представителя МИД России  от  23 
марта; оно гласило:

"Как  известно,  в  Республике  Молдова  в  соответствии  с  решением  правительства  страны  2  апреля  1994  г. 
планируется начать аттестацию кадров на уровень знания государственного (румынского) языка.

К  нам  поступают  многочисленные  обращения,  в  которых  русскоязычные  граждане  Молдовы,  их  организации 
высказывают глубокую тревогу по поводу того, что следствием грядущей аттестации может стать массовое увольнение с 
работы людей немолдавской национальности только за то, что они не овладели пока румынским языком.

Российская сторона неоднократно  обращала внимание  официальных властей Республики Молдова на то,  что 
поспешность с введением аттестации, равно как и часто неоправданно резкое сужение сферы применения русского языка в 
республике, где проживает более полумиллиона русских, уменьшение /числа/ русских групп и классов в детских садах и 
учебных  заведениях  не  может  не  вызвать  озабоченности  в  Российской  Федерации.  К  тому  же  это  идет  вразрез  с 
подписанным в ноябре 1993 г. в Кишиневе Соглашением о сотрудничестве между Министерством Российской Федерации по 
делам  национальностей  и  региональной  политике  и  Государственным  департаментом  Республики  Молдова  по 
национальным отношениям.

МИД России надеется, что руководство Республики Молдова примет по затронутому нами вопросу взвешенное 
решение,  которое  будет  отвечать  международным  стандартам  в  области  прав  человека,  в  полной  мере  учитывать 
исторически сложившиеся в республике демографические, культурные и лингвистические реалии."

Реакция унионистов показала, что независимость республики они трактуют как выданный им международными 
структурами  карт-бланш  на  подавление  и  румынизацию  населения  Молдавии.  Акцию  внешнеполитического  ведомства 
Российской Федерации они квалифицировали  как "вмешательство во внутренние дела Молдовы" и "имперский диктат" и 
попытались развернуть по этому поводу пропагандистскую кампанию. Но общественность Молдавии увидела в Заявлении 
свидетельство намерений России взять, наконец, соотечественников под защиту. Оценив ситуацию, унионисты немедленно 
прекратили кампанию.
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Руководство АДПМ пыталось занять компромиссную позицию. Новое правительство во главе с Андреем Сангели 
было однопартийным, представительство нетитульного населения было в нем незначительно.  Хотя Департамент языков 
был упразднен,  ликвидировать его функции аграрии не решились; управление с таким названием было создано в составе 
Департамента  национальных  отношений.   А  главное,  1  апреля  1994  г.,  большинство  депутатов-аграриев  несмотря  на 
яростное  сопротивление  национал-радикалов  проголосовало  вместе  с  фракцией  "Социалистическое  Единство"  за 
приостановку действия Постановления Правительства N 805 от 28 декабря 1993 г. Было принято также Постановление  "Об 
образовании  парламентской  комиссии  по  изучению  причин,  затрудняющих  проведение  аттестации  кадров  на  знание 
государственного  языка".  Ее  председателем   удалось  избрать  В.Б.  Сеника.  На  срок  работы  парламентской  комиссии 
проведение  аттестации  и,  следовательно,  начало  кадровой  чистки,  было  блокировано.  Хотя  И.Чокану  и  часть  его 
сотрудников перешли в новое ведомство и продолжали выступать в прежнем духе,  стало ясно,  что с  лингвистической 
полицией покончено и в ближайшее время развернуть  аттестацию служащих унионистам не удастся.

Весной и летом 1994 г. политическая обстановка продолжала меняться в пользу государственно-ориентированных 
сил. 17 июня 1994 г. В.Б. Сеник представил парламенту доклад, из которого следовало, что государство не выполнило 
взятых  им  на  себя  обязательств  по  обучению  иноязычных  работников  государственному  языку.  Специальная 
парламентская комиссия констатировала также, что:

- общественно-политическая ситуация за последние четыре года не способствовала изучению государственного 
языка;

-  категории  граждан,  подлежащих  обязательной  аттестации,  произвольно  расширены  руководителями 
предприятий, учреждений и организаций;

-  численность  и  профессиональный  уровень  педагогических  кадров,  призванных  преподавать  на  курсах  и  в 
центрах по изучению государственного языка, не соответствует реальным требованиям;

- программы аттестации разработаны без учета пройденного на курсах материала и очень сложны. Кроме того, 
они появились с опозданием, накануне аттестации.

Принятое по  докладу постановление "О мерах по  обеспечению изучения государственного  языка некоторыми 
категориями  граждан  Республики  Молдова  в  целях  выполнения  ими  служебных  обязанностей"  представляло  собой 
результат компромисса между молдавскими национал-радикалами из фракции аграриев и сторонниками национального 
равноправия.  Отметив  безусловную  необходимость  знания  государственного  языка  некоторыми  категориями  граждан, 
парламент предписывал правительству:

-  представить  Парламенту  предложения  о  внесении  изменений  в  действующее  законодательство,  исходя  из 
положений настоящего постановления;

- разработать и представить Парламенту на утверждение Программу изучения государственного языка, перечень 
профессий  и  порядок  определения  уровня  знания  государственного  языка  в  соответствии  со  статьей  7  Закона  о 
функционировании языков на территории Республики Молдова;

-  в  целях  углубленного  изучения  государственного  языка  на  всех  уровнях  образования  обеспечить  учебный 
процесс материальной базой, педагогическими кадрами с соответствующей подготовкой, разработать новые программы и 
учебники на основе современных методик изучения языка учениками и студентами, не владеющими им;

-  разработать  специальное  положение  о  функционировании  государственного  языка  в  местностях  с 
преимущественно иноязычным населением.

Уступкой национал-радикалам, грозившей расколоть фракцию АДПМ, стала легализацию практики, сложившейся в 
республике с 1989г. Статья вторая Постановления, предусматривавшая, начиная  с 1 января 1997 г.,  прием граждан на 
работу в государственные структуры "с учетом обязательного знания государственного языка в объеме, необходимом для 
исполнения ими служебных обязанностей, в соответствии со статьей 7 Закона о функционировании языков". Аттестация, 
таким образом,  была не отменена, а лишь отложена на полтора года. 

Oснования для надежд,  что за этот  срок политические позиции унионистов в  республике удастся ослабить,  и 
языковая аттестация не состоится, имелись, но уверенности в этом не было. В предвидении нового раунда борьбы  весной 
1996 г. ряд  депутатов- участников фракции "Социалистическое Единство" разослали в министерства и ведомства запросы 
о  национальном  составе  служащих.  Полученные  сведения  были  использованы  автором этой  статьи  при  составлении 
доклада "Кадровая политика в Республике Молдова", представленного в октябре 1996 г. в  парламентскую комиссию под 
председательством  Виктора  Чекана  и  опубликованного  в  газете  "Единство",  а  затем  в  книге  "Покушение  на  статус" 
(Кишинев,1997). Эти меры способствовали созданию в Молдове политической ситуации, неблагоприятной для вынесения 
вопроса об аттестации на обсуждение парламента.

В последний раз вопрос о проведении языковой аттестации служащих  был поднят на заседании Постоянного 
бюро парламента  в  декабре 1996г.  Лидер ХДНП  Ю.И. Рошка предложил включить этот вопрос в повестку парламентских 
заседаний  на  январь  1997  г.  Формальных  оснований  для  возражений  не  имелось,  но  автор  этой  статьи  предложил 
предусмотреть также проведение парламентских слушаний по вопросам кадровой политики. Председатель парламента Д.Г. 
Моцпан, другие члены бюро согласились и с этим предложением.   Очередная конфронтация казалась неизбежной.  Но 
Рошка,  взвесив  возможные последствия,  заявил,  что  фракция  ХДНП не  настаивает  на  своем предложении.  Вопрос  о 
проведении еще одного раунда кадровой чистки был с повестки дня снят окончательно. 

Государственный  департамент  по  обеспечению  функционирования  языков  являлся  одной  из  опаснейших 
бюрократических  инициатив  унионистов.  Его  деятельность  осложняла  этногосударственные  отношения  в  Молдавии, 
провоцировала  в  обществе  политическую  напряженность.  В  конечном  счете  эффект  этой  деятельности  оказался 
противоположным расчетному. Но реликт кризисных  90-х гг., - отдел функционирования языков, - существует в структуре 
Департамента межэтнических отношений по-прежнему. Весной 2005 г. он был преобразован в одноименное Бюро.

28 июня 2005 г.
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Обида по-кишиневски
11.07.2005. Ольвия-пресс

Олег Елков
Громкий  политический  скандал  –  власти  Молдовы  обиделись  на  ОБСЕ.  Кишинев  обвиняет  организацию  в 

поддержке  Тирасполя  и  грозится  пересмотреть  ее  роль  в  приднестровском  урегулировании.  Молдавские  власти 
недовольны резолюцией ОБСЕ, в которой не учтены молдавские поправки и которая призывает Молдову возобновить 
диалог с руководством Приднестровья. Кишиневских чиновников такие рекомендации явно вывели из себя. Вице-спикер 
парламента Молдовы Юрий Рошка предложил даже выгнать из  страны главу миссии ОБСЕ Вильяма Хилла.  Призывы 
организации к Кишиневу вернуться за стол переговоров с Тирасполем молдавские власти называют «оскорблением» для 
Молдовы. В Кишиневе от ОБСЕ ждали совсем другого.

Ежегодная  сессия  Парламентской  Ассамблеи  ОБСЕ,  в  которой  приняли  участие  представители  более  чем 
полусотни государств, завершилась 5 июля в Вашингтоне. О том, что в числе прочих вопросов в американской столице 
будет  и  тема  приднестровского  урегулирования,  было  известно  заранее.  Еще  в  середине  июня  глава  делегации 
Парламентской Ассамблеи Киммо Кильюнен привез на берега Днестра проект специальной резолюции ОБСЕ, посвященной 
отношениям Кишинева  и  Тирасполя.  Впервые документ  подобного уровня  международное сообщество предварительно 
обсудило с Приднестровьем. 

В Тирасполе высоко оценили одно из центральных положений резолюции, в котором речь идет о необходимости 
возобновить переговорный процесс в пятистороннем формате.

«Парламентская Ассамблея ОБСЕ настоятельно призывает все заинтересованные стороны, особенно парламент 
и правительство Молдовы, а также Верховный Совет и власти Приднестровья и правительства Российской Федерации и 
Украины возобновить совместно с ОБСЕ в духе доброй воли серьезные переговоры в целях поиска долгосрочного решения 
проблемы, связанной со статусом Приднестровья», – говорится в документе. 

Собственно, именно к этому призывает и приднестровская сторона. Однако Кишиневу такие призывы крайне не 
понравились. Сегодня молдавские власти пытаются сделать все возможное, чтобы судьба Приднестровья решалась без 
участия  Тирасполя.  Главная  надежда  Кишинева  –  поддержка  в  этом  международного  сообщества.  В  Молдове 
рассчитывали, что на своей ежегодной сессии ОБСЕ жестко осудит «сепаратистов» и потребует новых мер давления на 
Тирасполь. Однако предложенный Европой вариант резолюции стал для Кишинева полной неожиданностью. В документе 
есть все,  чего так  упорно избегают молдавские власти –  и  диалог  с  Тирасполем,  и призывы укрепить доверие между 
сторонами, и самое главное – необходимость учитывать мнение приднестровского народа. Для Воронина такой вариант 
оказался настолько неожиданным, что вначале в Кишиневе его не приняли всерьез. Молдавские власти надеялись, что все 
еще можно вернуть на кишиневские рельсы. Европу решили «поправить». Кишинев разработал свой вариант документа, 
который в корне отличается от европейской версии. 

«Документ был почти полностью изменен, – заявил представитель Молдовы на сессии Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ  Штефан  Секэряну.  –  В  первую  очередь,  предложенный  ОБСЕ  проект  резолюции  ставит  в  равные  права 
тираспольский режим и официальный Кишинев. Мы везде добавили «криминальный режим Тирасполя», «сепаратистский 
режим» и т.д., определения, которые совершенно отсутствуют в проекте резолюции. Практически к каждому пункту этого 
документа добавлено несколько предложений».

Можно только представить, во что превратилась резолюция ОБСЕ после таких предложений. Кроме старательных 
приписок о «криминальном режиме», Кишинев добавил в документ практически все свои требования, которые озвучил в 
начале  лета  молдавский  парламент.  Это  вывод российских  войск  и  миротворцев,  прямое включение  в  процесс  США, 
Европы и Румынии и главное условие – будущий статус Приднестровья ни в коем случае не должен выходить за рамки 
действующей конституции Молдовы. 

Еще в  начале прошлой недели Кишинев  демонстрировал полную уверенность,  что  ОБСЕ примет молдавские 
поправки.  Воронинская  пресса  с  удовольствием  тиражировала  кишиневскую  позицию  и  уже  готовила  восторженные 
заголовки о молдавской дипломатической победе. Однако заголовки не пригодились. Решение Парламентской Ассамблеи 
стало для молдавской делегации самым громким политическим провалом за последние несколько лет.  ОБСЕ не стала 
учитывать кишиневские поправки. В итоговой резолюции о действующих властях Приднестровья говорится безо всяких 
оскорбительных приставок,  и  именно с этими властями Кишиневу рекомендуют возобновить диалог.  В ОБСЕ отвергли 
молдавские ультиматумы – будущий статус своих отношений Кишинев и Тирасполь должны решать вместе и на равных 
условиях.    

О том, насколько сильным был такой удар для Молдовы, говорит уже первая реакция Кишинева. Молдавская 
делегация обвинила автора резолюции Киммо Кильюнена в поддержке Приднестровья и в знак протеста демонстративно 
покинула зал заседаний в американской столице.

Впрочем,  бушевать  в  Вашингтоне  Молдова  побоялась.  Самые  скандальные  заявления  прозвучали  уже  в 
Кишиневе.  О  том,  насколько  серьезным  дипломатическим поражением  стала  резолюция  для  Воронина,  наглядно  дал 
понять вице-спикер парламента Молдовы и с недавних пор ближайший соратник молдавского президента Юрий Рошка. В 
его выступлении досталось всем – и автору резолюции, и даже главе миссии ОБСЕ в Молдове.  

«Финский депутат Киммо Кильюнен – автор резолюции, которая была принята Парламентской Ассамблеей ОБСЕ, 
и Вильям Хилл наносят серьезный вред Молдове и симулируют беспристрастность, играя на стороне русских, – заявил 
Юрий  Рошка.  –  Республика  Молдова  –  полноправный  член  ОБСЕ,  а  не  территория,  которой  распоряжаются  Хилл  и 
Кильюнен.  Я  предложу  изыскать  возможности,  чтобы  положить  конец  присутствию  этих  двух  чиновников  в  Молдове. 
Исключительное присутствие ОБСЕ в процессе приднестровского урегулирования на протяжении более десяти лет нанесло 
нашей стране только вред», – считает вице-спикер молдавского парламента.

Профессиональному американскому разведчику  Хиллу,  который внес свой  весомый вклад в  дело вытеснения 
России  с  берегов  Днестра,  сегодня,  наверное,  особенно  обидно  слышать  такие  молдавские  обвинения.  Столь  резкие 
выпады в адрес ОБСЕ звучат в Молдове впервые. Еще на прошлой неделе сама идея о том, что Кишинев может выгнать из 
страны американца Хилла, смотрелась как политический анекдот. За последние несколько лет у ОБСЕ сложился вполне 
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определенный  образ  ангажированной  структуры,  которую  Запад  использует  в  качестве  инструмента  для  давления  на 
российские интересы в СНГ. Об этом не раз говорила официальная Москва, указывая на печально известную практику 
«двойных  стандартов».  Особенно  ярко  такая  ангажированность  проявилась  в  приднестровском  урегулировании. 
Скандальный отказ Воронина от уже согласованного Меморандума, по его личному признанию, не обошелся без активной 
роли  ОБСЕ.  Именно  миссия  ОБСЕ во  главе  с  американцем  Хиллом  нередко  выступала  в  роли  катализатора  многих 
конфликтных ситуаций в зоне безопасности. И не случайно именно под управление ОБСЕ Кишинев предлагал перевести 
миротворческую операцию в Приднестровье. 

Конечно, наивно думать, что после вашингтонской резолюции по Молдове ОБСЕ вдруг изменилась.  И уж тем 
более анекдотично смотрятся заявления о том, что ее миссия в Кишиневе пляшет под российскую дудку. Американцу Хиллу 
надо отдать должное – он честно борется с российским влиянием на Днестре.

Дело, скорее, в другом. Молдавские власти попытались прикрыть свою агрессивную политику международным 
мандатом. Ультимативный вариант резолюции, который предложил Кишинев, фактически развязывал руки Воронину на 
любые действия в Приднестровье. Если бы такой вариант был одобрен, Молдова могла оправдать любые силовые меры 
международной позицией – мол, смотрите, это нам разрешила ОБСЕ. Однако таскать каштаны из огня для Молдовы ОБСЕ 
явно не желает. Брать на себя ответственность за последствия молдавской политики Запад не захотел. Тем более что эта 
политика уже давно вышла за рамки любых цивилизованных правил. 

На  прошлой неделе по-прежнему оставалась  напряженной ситуация вокруг  приднестровского села  Кременчуг, 
которое оказалось в транспортной блокаде Молдовы. И хотя после неоднократных предупреждений из Приднестровья о 
возможности  адекватных  мер  к  Кишиневу  молдавские  власти  все-таки  сняли  бетонные  заграждения,  Молдова  тут  же 
объявила это решение временным. Кишинев по-прежнему утверждает, что блокады приднестровского села требуют жители 
молдавской Копанки. Однако из бесед с молдавскими селянами выяснилось, что большинство из них с самого начала были 
против перекрытия дороги на Кременчуг. Более того. В интервью приднестровским СМИ жители Копанки признались, что 
давно хотят перейти под юрисдикцию Приднестровья. По их словам, провокации Кишинева от имени селян поддерживает 
лишь небольшая группа во главе с примаром села. «Здесь есть группа, которая все это делает, а большинство людей 
против таких блокад, - заявила в интервью ТВ ПМР жительница Копанки Наталья Ситниченко. - Я лично хотела бы быть под 
юрисдикцией Приднестровья, у нас много людей, которые там пенсию в ПМР получают». 

Это  интервью прошло  в  приднестровском эфире  еще  в  начале  прошлой  недели,  и  в  этот  же  день  Наталья 
Ситниченко пропала. После того, как она не появилась у себя дома в Копанке и на третий день, в селе забили тревогу. В 
Приднестровье  заговорили о том,  что  к  исчезновению женщины могут  иметь  отношение  силовые структуры Молдовы, 
которым не понравились ее смелые заявления. Тирасполь обратился к руководству миротворческой операции с просьбой 
провести  расследование.  И  вот  его  результаты.  Женщину  действительно  задержали  молдавские  власти.  В  местной 
примэрии ее допрашивала не только полиция, но и сотрудники молдавских спецслужб. Неизвестно, какая судьба ждала 
Наталью, если бы не тревога, которую поднял Тирасполь. Молдова неизменно фигурирует в докладах международных 
экспертов как страна, где похищения, трафик людей и пытки – одно из главных препятствий для ее европейской интеграции. 
Опасаясь скандала, молдавские власти были вынуждены отпустить свою жертву. 

На этом фоне вряд ли стоит удивляться неожиданной позиции ОБСЕ по Молдове. На Западе хорошо понимают, 
какой режим они взяли под свое покровительство. И хотя правозащитники ОБСЕ до сих пор упорно закрывают глаза на 
преступления  кишиневских  властей,  среди  западных  хозяев  Молдовы  начинает  расти  явное  недовольство  своими 
подопечными. Одно дело – борьба с российскими интересами, и совсем другое – борьба молдавских властей со своим 
населением. Голосование в Парламентской Ассамблее ОБСЕ показало, что выступать демонстративными покровителями 
столь бесчеловечного режима на Западе не хотят. 

И еще одна яркая деталь. Уже к концу прошлой недели молдавские власти резко смягчили свои выпады в адрес 
ОБСЕ.  Молдавские  участники  вашингтонской  сессии  заявили,  что  ничего  не  имеют  против  самой  организации  и  ее 
представителя в Молдове Вильяма Хилла.  Вдруг  выяснилось, что выгонять американского дипломата Кишинев уже не 
собирается. «Простите нас, мы погорячились» –  примерно так звучат сегодня оправдания кишиневских чиновников. Лучше 
бы в Молдове просто промолчали. О полной внешней управляемости молдавского руководства известно давно. История с 
кишиневской  обидой  на  ОБСЕ,  которая  пропала  так  же  неожиданно,  как  и  появилась,  стала  еще  одним  тому 
подтверждением.

Министр госбезопасности Приднестровья: "Молдова готовит 
развал миротворческой операции в Приднестровье"

08.07.2005. ИА REGNUM
Министр  госбезопасности  ПМР  генерал-майор  В.Антюфеев рассказал  о  последних  тенденциях  в  процессе 

осуществления миротворческой операции на Днестре.
Владимир  Антюфеев:  "По  нашим данным,  руководство  Молдовы все  более  склоняется  к  силовому  решению 

молдо-приднестровского вопроса. С этой целью молдавское руководство намерено окончательно выйти из миротворческой 
операции,  денонсировав  соглашение  1992  года,  исключить  Россию  из  миротворческого  процесса  и  развалить 
миротворческую операцию в целом.

В ходе консультаций представителей руководства США и Румынии по поводу молдо-приднестровского вопроса 
было принято конфиденциальное решение поддержать стремление Румынии к ликвидации миротворческой операции в 
Приднестровье и оказать ей в этом помощь.

Министр  реинтеграции Молдовы  Василе  Шова активно  сотрудничает  и  планирует  совместные мероприятия  с 
Грузией,  в  частности  с  госминистром Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Георгием  Хайндравой,  ответственным  за 
переговоры с Абхазией и Южной Осетией.

По нашим данным, молдавскими спецслужбами на вторую половину июля и август 2005 года планируется резкое 
обострение  ситуации в  зоне  ответственности  миротворцев.  В  то  же  время  сотрудники  МВД  и  Службы информации  и 
безопасности Молдовы ведут активную подрывную деятельность, особенно на территории г. Бендеры.
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В качестве дестабилизирующего фактора молдавскими спецслужбами инсценируются конфликтные ситуации на 
границе ПМР с вовлечением в них жителей близлежащих сел. Для развала миротворческой операции молдавская сторона 
вот  уже  в  течение  полутора  месяцев  блокирует  работу  Объединенной  контрольной  комиссии (ОКК),  которая  является 
высшим органом,  контролирующим  проведение  миротворческой  операции.  В  качестве  подтверждения  можно  привести 
заявление министра реинтеграции РМ Василе Шовы, которое он направил в ОКК 30 июня 2005 года, в котором изложены 
условия молдавской стороны, на которых она согласна возобновить свое участие в работе ОКК. В документе под названием 
"Меры по стабилизации ситуации в зоне безопасности Республики Молдова" министерство реинтеграции выдвигает ряд 
ультимативных требований Приднестровью. В частности, предполагается постоянная дислокация сотрудников полиции РМ 
в г.  Бендеры и свободное их перемещение по территории Приднестровья.  Следует отметить, что именно полиция РМ 
развязала  вооруженный  конфликт  в  1992  году.  Молдова  также  намерена  заблокировать  вопрос  о  ротации  военных 
комендантов от России в городах Бендеры и Дубоссары. А после установления запланированного молдавско-украинского 
контроля на приднестровском участке границы с Молдовой пропускать российских граждан на территорию Приднестровья 
предполагается только в фильтрационном порядке.

О подготовке к  развалу  миротворческой  операции свидетельствуют  также  военные приготовления в  пехотных 
миротворческих подразделениях Республики Молдова, агрессивная настроенность которых по отношению к ПМР в течение 
2005 года возросла. Так,  в ноябре 2004 года нами получена информация о том, что 2-я рота миротворческих сил РМ, 
предназначенная только  для выполнения  задач  миротворческой  миссии,  в  случае  начала  боевых действий  выйдет  из 
подчинения  Объединенного  военного  командования  миротворческих  сил и  будет  выполнять  приказы  Министерства 
обороны Молдовы.

К 1 января 2005 года командование миротворческих сил РМ реформировало организационно-штатные структуры 
своих  пехотных  подразделений  в  целях  доведения  общего  количества  военнослужащих  молдавского  миротворческого 
контингента  до  500  человек.  Хотя  в  ходе  объяснения  с  командующим Совместных  миротворческих  сил  командующий 
миротворческих сил РМ полковник Мокрицкий категорически отрицал факт реорганизации. В январе 2005 года по приказу 
министра обороны Молдовы во всех подразделениях миротворческих сил РМ выпускники военных учебных заведений 2004 
года были заменены на более опытных военнослужащих. По нашим данным, в апреле-мае 2005 года в подразделениях 
миротворческих  сил  РМ,  дислоцированных  в  Зоне  безопасности,  была  произведена  замена  военнослужащих  срочной 
службы на контрактников спецподразделений.

Также, по нашим данным, военное командование убеждает военнослужащих, что понесенные в ходе вооруженного 
конфликта жертвы со стороны Молдовы были не напрасны и что основная задача миротворческого контингента РМ - это 
восстановление территориальной целостности Молдовы, то есть насильственные действия в отношении Приднестровья.

Согласно  последним  данным,  военное  руководство  Молдовы  уже  подготовило  поэтапный  план  ликвидации 
миротворческой  операции  в  Приднестровье.  Все  мероприятия  по  срыву  миротворческой  операции  в  ПМР  будут 
синхронизированы с действиями грузинской стороны по выводу российских миротворцев из Южной Осетии и Абхазии.

Помимо этого, есть информация о том, что в конце 2004 года представитель МИД Украины во время встречи в 
США с заместителем помощника министра обороны США по вопросам политики международной безопасности Джеймсом 
Макдугалом обсуждал проблему  урегулирования молдавско-приднестровского  конфликта.  В  ходе  обсуждения Макдугал 
заявил, что США не интересуют взаимоотношения Кишинева и Тирасполя, которые скоро будут решены, главная задача - 
осуществить  немедленный  вывод  российского  воинского  контингента  с  территории  Приднестровья  и  блокировать 
перемещение грузов для российских миротворцев и российских войск через территорию Украины.

Из окружения  Воронина (президент Молдавии - прим.  ИА REGNUM) нами получена информация о том, что на 
встрече министра обороны Румынии Теодора Анастасиу с президентом Молдовы, состоявшейся 21 июня 2005 года, были 
рассмотрены вопросы поставок  Кишиневу  румынского  вооружения  и  боеприпасов  в  2005-2006  гг.  и  оказание  военной 
помощи Молдове в случае проведения вооруженных операций против ПМР.

В этом году планируется также реформирование Службы безопасности и информации Молдовы.
Поступающие  данные  указывают  на  перманентную  подготовку  руководства  Молдовы  к  силовому  решению 

вопроса. Таким образом, Молдова реализует разработанный на Западе план по ликвидации миротворческой операции. В 
случае адекватной реакции вооруженных сил ПМР на провокации со стороны силовых ведомств Молдовы на Западе будет 
объявлено о провале миротворческой операции с участием России и необходимости замены российского миротворческого 
контингента на контингент войск НАТО. Одновременно с этим под давлением Запада Кишинев и Киев могут организовать 
блокаду грузов для ОГРВ (Оперативная группа российских войск в Приднестровье - прим. ИА REGNUM) и ввести запрет на 
перемещение российского воинского контингента. Но мы, со своей стороны, надеемся на здравомыслие Киева.

Если миротворческая операция с участием России будет ликвидирована, ПМР будет вынуждена, я подчеркиваю, 
разместить свои вооруженные силы на границе с Молдовой, и развязывание широкомасштабного вооруженного конфликта 
станет вопросом времени.

Мы обращаемся к руководству России с просьбой увеличить количество российского миротворческого контингента 
с  500  до  2400  военнослужащих  и  разместить  вертолетную  эскадрилью  на  Тираспольском военном  аэродроме.  Такое 
количество миротворческих сил РФ имеет право разместить в своей Зоне безопасности по соглашению 1992 года".

Тирасполю нужны солдаты
12.07.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
Приднестровье просит Россию прислать побольше миротворцев
В  субботу  власти  Приднестровья  обратились  к  России  с  просьбой  увеличить  численность  миротворческого 

контингента  в  регионе.  Как  сообщил  министр  госбезопасности  непризнанной  Приднестровской  молдавской  республики 
(ПМР) Владимир Антюфеев корреспонденту «Новых известий», Тирасполь хочет, чтобы количество российских военных 
увеличилось с 500 до 2400 военнослужащих. 
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Руководство  ПМР  свою  просьбу  мотивирует  тем,  что  соглашение  1992  года  о  присутствии  миротворческого 
контингента  России  в  зоне  молдавско-приднестровского  конфликта  предусматривает  нахождение  там  именно  2400 
российских  военнослужащих.  В  Тирасполе  опасаются,  что  Кишинев  готовится  к  силовому  решению  приднестровской 
проблемы.  По  словам  министра  госбезопасности  Приднестровья  Владимира  Антюфеева,  «с  этой  целью  молдавское 
руководство намерено исключить Россию из миротворческого процесса и развалить миротворческую операцию в целом». 

Напомним, что недавно молдавский парламент призвал Россию до 31 декабря 2005 года вывести свои войска из 
Приднестровья. Молдавские парламентарии обратились к ОБСЕ с просьбой создать международный механизм по выводу 
российских военных и вооружения из зоны конфликта. Взамен Кишинев предлагает ввести в республику наблюдателей и 
экспертов  ОБСЕ,  Европейского  союза,  Совета  Европы  и  США,  которые  следили  бы  за  процессом  демилитаризации 
территории Приднестровья. Президент Молдовы Владимир Воронин также заявил, что республика не нуждается ни в чьем 
военном присутствии. «Мы не видим в пребывании российских войск на территории Молдовы никаких политических либо 
геостратегических  оснований.  Место  вооруженных  людей  в  зоне  безопасности  Молдовы должны занять  наблюдатели, 
действующие на основе международного мандата», – отметил молдавский президент. 

Между тем Президент   ПМР Игорь  Смирнов  по-прежнему  заявляет,  что  Приднестровье  «не  войдет  в  состав 
Молдовы,  и  такой  вариант  решения  приднестровской  проблемы  исключен».  Приднестровский  лидер  считает,  что 
окончательное урегулирование этой проблемы может быть достигнуто только при согласии обеих сторон – и Молдавии, и 
Приднестровья,  и  при  этом  одним  из  главных  принципов  урегулирования  должно  быть  равенство  договаривающихся 
сторон.  Но Смирнов не исключает,  что вместо равноправных переговоров между Тирасполем и Кишиневом возможны 
«провокации со  стороны Молдовы».  И  чтобы быть  готовым к  возможному  возобновлению войны,  на  прошлой неделе 
Верховный совет Приднестровья принял закон о народном ополчении. Согласно этому документу, народное ополчение 
является добровольным воинским формированием, создаваемым для участия в составе вооруженных сил Приднестровья в 
защите государства. Комплектование частей народного ополчения будет производиться по территориальному принципу, с 
их подчинением министерству обороны республики.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30  июня.  В  Москве  начальник  управления  президента  России  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с 

зарубежными странами  Модест Колеров принял группу грузинских политических деятелей и политологов, прибывшую по 
приглашению  МИД  России.  Грузинскую  сторону  представляли  вице-президент  Грузинского  фонда  стратегических  и 
международных  исследований  (ГФСМИ)  Темури  Якобашвили,  главный  советник  ГФСМИ  Ираклий  Менагаришвили, 
заместитель  председателя  комитета  по  экономике  парламента  Грузии  Владимир  Папава,  старший  научный  сотрудник 
ГФСМИ Георгий Джанджгава, член грузинского Президентского совета по внешней политике Рамаз Сакварелидзе. В ходе 
встречи были обсуждены региональные и гуманитарные вопросы российско-грузинских отношений. 

30 июня.  Новым министром финансов Грузии назначен  Алекси Алексишвили. Об этом сегодня на специальном 
брифинге  сообщил  премьер-министр  страны  Зураб  Ногаидели.  До  назначения  на  должность  министра  финансов 
Алексишвили  занимал  должность  министра  экономического  развития  Грузии.  По  словам  Ногаидели,  министром 
экономического  развития  назначен  Иракли  Чоговадзе,  который  до  последнего  времени  руководил  Агентством  по 
управлению предприятиями Грузии.

30  июня.  Состояние  жителя  армянского  села  Кызылкилиса  (Джавахетия)  26-летнего  Владимира  Назаретяна, 
раненого  военнослужащими  спецназа  Грузии,  продолжает  оставаться  крайне  тяжелым.  По  словам  главы  сакребуло 
Цалкского района Размика Анесяна, "если даже Назаретян и был виновен, то в него не должны были стрелять, даже по той 
простой причине, что до применения оружия спецназовцы уже вывели из строя его машину и он не смог бы сбежать".  
Выразив свое недовольство размещением в Цалкском районе Грузии отрядов спецназа, депутат парламента армянской 
национальности  Айк Мелтонян,  также недавно избитый спецназовцами,  заявил,  что вместо того,  чтобы предотвращать 
здесь чрезвычайные происшествия, спецназовцы сами же их разжигают. По его словам, открытый по Назаретяну огонь - 
"это пощечина проживающим в Грузии армянам и всем национальным меньшинствам".

30  июня.  Согласно  решению,  принятому  на  "четверговом  совещании"  с  участием  представителей 
правоохранительных органов Грузии и Южной Осетии, Транскавказская автомагистраль на участке грузинонаселенных сел 
Тамарашени-Кехви будет разблокирована с 1 июля. Движение будет происходить по графику, дважды в день - в 9.00 и 
17.00. Транспорт и пассажиров будут сопровождать миротворцы.

30 июня. В Тбилиси открылось представительство российского ОАО "Газпром". Как заявил на церемонии открытия 
директор компании "Газинвест",  Владимир Волокитин, у Газпрома в Грузии, а также в странах ближнего зарубежья свой 
интерес  и далеко  идущие планы".  Официальным представителем Газпрома в  этой  стране  назначен  бывший директор 
компании "Тбилгази" Давид Морчиладзе.

30  июня.  Около  23:00  на  центральном  тбилисском  проспекте  Руставели  до  сотни  грузинских  спортсменов 
перекрыли  дорогу  в  знак  протеста  против  ареста  президента  федерации  борьбы  Грузии,  многократного  европейского 
призера Алекси Давиташвили и вице-чемпиона мира по борьбе Гиоргия Ревазишвили. Для разгона акции был мобилизован 
спецназ  МВД  Грузии  с  резиновыми  дубинками  и  электрошоком.  Первоначально  спецназу  удалось  мирно  оттеснить 
участников акции на тротуар, однако затем вспыхнула драка. В ходе разгона акции было задержано около десятка человек, 
несколько  человек  получили  телесные  повреждения.  После  инцидента  на  проспекте  Руставели  собралось  множество 
полицейских и спортсменов, на место инцидента прибыли депутаты парламента Грузии, члены правительства и лидеры 
политических  партий,  которые  стали  давать  политические  оценки  произошедшему.  Акции  на  проспекте  Руставели 
предшествовал  погром  в  здании  Верховного  суда  Грузии,  где  сегодня  вынесли  постановление  о  трехмесячном 
предварительном заключении Давиташвили и Ревазишвили. После оглашения судебного постановления присутствовавшие 
в зале суда грузинские борцы устроили погром, после чего направились для проведения акции протеста в центр грузинской 
столицы. 

30 июня.  Парламентская оппозиция намерена поставить вопрос об ответственности министра внутренних дел 
Вано Мерабишвили за разгон участников акции протеста на центральном проспекте Руставели силами спецназа. Лидеры 
оппозиционных партий единогласно осудили случившееся и обвинили власти страны "в недемократических действиях". "То, 
что  случилось,  было  явным  превышением  силы",  -  заявила  представитель  Республиканской  партии  Тина  Хидашели. 
Правоохранители также, как и представители парламентского большинства, заявляют, что полиция действовала в рамках 
закона и разгон акции произошел лишь после того, как участники акции попытались перекрыть дорогу. Примечательно, что 
одна  часть  грузинских  спортсменов,  в  том  числе  обладатели  олимпийских  медалей,  созвали  пресс-конференцию,  где 
осудили инцидент,  но  вместе  с  тем обвинили оппозиционные партии  в  спекуляциях  произошедшим и призвали их  не 
вмешиваться.

30 июня.  В 2006 году Армения и Азербайджан получат от США военной помощи на сумму $5 млн. Решение об 
этом было принято в ходе заседания Палаты представителей Конгресса США. Документ поддержали 393 конгрессмена и 32 
голосовали "против".

30 июня. В Баку по окончании встречи в расширенном составе с участием президента Азербайджана  Ильхама 
Алиева и премьер-министра  Турецкой  Республики  Реджепа  Эрдогана состоялась  церемония подписания  двусторонних 
документов. Ильхам Алиев и Реджеп Тайиб Эрдоган подписали Совместное официальное коммюнике.

30 июня. Премьер-министр Турции Эpдоган, выступая на пресс-конференции в Баку, заявил, что "среди условий 
Копенгагенских  принципов,  которые  Евросоюз  выдвигает  перед  Турцией,  нет  таких,  как  признание  так  называемого 
"геноцида армян" и открытие границ с Арменией. И если они будут выдвинуты в дальнейшем, даже в этом случае Турция не 
намерена их принимать". По словам Эpдогана, признание или непризнание так называемого "геноцида армян" и открытие 
границ с Арменией являются внутренним делом Турции: "Решение по этим вопросам принимает не Евросоюз, а Турция. И 
мы хорошо знаем, какое примем решение. До настоящего момента мы полностью выполнили все обязательства, взятые 
нами перед Евросоюзом, в том числе и условия, зафиксированные в Копенгагенских принципах".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

30 июня.  "Азербайджан готов сделать все от себя зависящее, чтобы вывести Турецкую республику Северного 
Кипра из изоляции", - заявил президент Азербайджана  Ильхам Алиев. Он отметил, что данный вопрос стал предметом 
обсуждений во время беседы с премьер-министром Турции Эрдоганом: "Различные компании Азербайджана, в том числе и 
туристические,  намерены  открыть  в  Северном  Кипре  свои  офисы.  Будут  организованы  воздушные  перелеты  из 
Азербайджана  в  Северный  Кипр  и  предприняты  другие  меры.  Считаю  целесообразным  посещение  Северного  Кипра 
делегацией  азербайджанских  бизнесменов.  Я  сожалею,  что  проведенный  в  Кипре  референдум  не  оправдал  наших 
ожиданий. Но никто не может согласиться с той ситуацией, в которой оказались наши турецкие братья из Северного Кипра.

30  июня.  На  пресс-конференции  в  Баку  премьер-министр  Турции Эpдоган  заявил,  что  Турцию  не  волнует 
пеpебpоска российских вооружений из Грузии в Армению. По словам Эpдогана, это является проблемой самой России где 
ей иметь войска - в Грузии или Армении. "Мы можем только принять во внимание это решение. В то же время Армения сама 
решает, что ей делать, и мы тут ничего предпринимать не намерены", - сказал Эрдоган.

30  июня. Компания  "Интерэнерго",  входящая  в  группу  РАО  "ЕЭС  России",  приобрела  100%  акций  ЗАО 
"Электрические сети Армении" за $73 млн. Об этом говорится в отчете российского холдинга. ЗАО "Электрические сети 
Армении" с 2002 года принадлежали британской компании Midland Resourses Holding Ltd. Сети отошли британской группе в 
результате  сделки,  стоимость  которой  составила  $37  млн.,  из  которых  $25  млн.  Midland  обязался  перевести  в  счет 
погашения задолженностей сетей перед бюджетом Армении.

30  июня. Премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян провел  встречу  с  президентом  Литвы  Валдасом 
Адамкусом. В ходе встречи стороны отметили важность постоянных контактов на различных уровнях для развития армяно-
литовских  отношений.  Подчеркнув,  что  Армения  выбрала  путь  евроинтеграции  и  стремится  создать  государство, 
соответствующее  европейским стандартам,  армянский  премьер  отметил,  что  включение  Армении  в  программу  нового 
европейского соседства дает большую возможность для углубления отношений со странами ЕС, в том числе и Литвой. 
Адамкус заверил, что отношения со странами Южного Кавказа, в том числе и Арменией, являются одним из приоритетных 
направлений внешней политики Литвы, которая пытается взять на себя роль связующего звена между Южным Кавказом и 
ЕС. Стороны отметили важность усилий ЕС, ОБСЕ, НАТО, СЕ в установлении мира и стабильности в регионе. Собеседники 
обсудили  также  вопросы,  касающиеся  отношений  Армения-Турция,  Армения-Россия-Грузия  и  карабахский  конфликт. 
Маргарян отметил,  что рассчитывает на содействие Литвы в деле преодоления блокады со стороны Турции и в  деле 
признания странами ЕС геноцида  армян 1915 года.  По завершении встречи  с  президентом Литвы Андраник Маргарян 
отправился в пантеон "Антакалнис" и возложил там венок к Мемориалу погибших за Независимость.

30 июня. Состоялось первое заседание новоизбранного парламента Нагорного Карабаха. В результате тайного 
голосования  спикером  парламента  избран  Гулян  Ашот  Владимирович,  выдвинутый  без  альтернативы.  Он  родился  19 
августа 1965 года в с. Хндзристан Аскеранского района Нагорного Карабаха. Занимал различные должности в парламенте и 
МИД НКР. В 2002 г. назначен министром иностранных дел НКР, с 2004 г. - министр образования, культуры и спорта НКР. 
Вице-спикером избран  Рудик Уснунц. Председателями постоянных комиссий избраны следующие депутаты. По внешним 
сношениям - Ваграм Атанесян. По обороне, безопасности и правопорядку - Рудик Мартиросян. По вопросам производства и 
производственной инфраструктуры - Беник Бахшиян. По вопросам социальной сферы - Арпат Аванесян. По государственно-
правовым вопросам - Юрий Айрапетян. По вопросам финансов, бюджета и экономического управления - Араик Арутюнян. 

1 июля. "В существующих реалиях говорить о гонке вооружений между Арменией и Азербайджаном - постыдное 
явление",  -  заявил  министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян,  комментируя  высказывание  президента  Азербайджана 
Ильхама Алиева о том, что в 2005 г.  расходы на оборону в Азербайджане вырастут до $300 млн. вместо $175 млн. в 
прошлом году. "Если цель людей - получить превосходство и этим способом решить нагорно-карабахский конфликт,  то 
почему об этом говорить так громко", - задался вопросом министр. По его словам, $300 млн. - "не такая уж большая сумма, 
чтобы нас испугать". "Я говорил три месяца назад, и повторяю теперь, что в 2005 году в распоряжении армянской армии 
есть не меньше средств и возможностей, чем эта сумма. Так что $300 млн. нас не испугают, проосто это нежелательно. Я 
не  вижу  в  этом смысла,  особенно  теперь,  когда  все  говорят,  что  военный  путь  -  не  есть  способ  решения  проблемы 
Нагорного Карабаха", -подчеркнул Саркисян,

1 июля. "Открытие турецко-армянской границы усилит напряженность на Южном Кавказе", - сказал в интервью 
турецкой  газете  "Zaman"  заведующий  отделом  внешних  связей  аппарата  президента  Азербайджана  Новруз  Мамедов. 
"Официальный Баку за то, чтобы Турция продолжала нынешний внешнеполитический курс по отношению к Армении", - 
отметил  Мамедов.  Он  особо  подчеркнул,  что  открытие  армяно-турецкой  границы  ухудшит  положение  дел  на  Южном 
Кавказе.  "Нам  хорошо  известна  политика  Армении.  Как  изменилась  позиция  Еревана  по  отношению  к  Анкаре  после 
открытия Турцией воздушного сообщения?",-  отметил Мамедов и подчеркнул,  что данный шаг турецкой стороны лишь 
усилил давление Армении.

1 июля. "Корреспондентские счета коммерческих банков Абхазии в российских банках заморожены не будут". Так 
прокомментировал премьер-министр Абхазии Александр Анкваб сообщения российских СМИ о якобы закрытии абхазских 
корсчетов в банках России. Абхазский премьер считает, что действия Грузии, требующей закрытия счетов абхазских банков, 
расходятся с их словами о намерении налаживать отношения с Абхазией. Находящийся в эти дни в Москве президент 
Абхазии  Сергей Багапш намерен обсудить сложившуюся ситуацию с банковскими счетами в соответствующих структурах 
России.

1 июля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили принял посла Азербайджана  Рамиза Гасанова. Посол подробно 
проинформировал резидента о нынешнем положении азербайджанцев, проживающих в Грузии. На встрече было также 
выражено отношение к факту исчезновения 28 июня жителя села Садахлы Марнеульского района, азеpбайджанца-муллы 
Садреддина Пялянгова. Посол отметил, что садахлинцы выражают серьезную обеспокоенность в связи с произошедшим. 
Михаил Саакашвили поручил министру внутренних дел Вано Мерабишвили в кратчайший срок расследовать этот факт, и 
заявил, что этот вопрос он берет под свой личный контроль.

1 июля. В парламенте Грузии произошла драка между представителями правящей партии "Единое национальное 
движение" и  оппозиционными фракциями.  Эскалация в парламенте началась после того,  как  у  микрофонов выступили 
представитель  правящей  партии,  глава  парламентского  комитета  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе,  и 
потребовавший импичмента министра внутренних дел глава оппозиционной партии "Консерваторы"  Коба Давиташвили, 
которые сделали заявления по поводу произошедшего минувшей ночью инцидента на проспекте Руставели. Следом за 
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этим депутаты прямо в зале заседаний стали делать резкие заявления в адрес друг друга, что стихийно привело к стычкам 
между представителями власти и оппозиции.

1 июля. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели выразил благодарность министру внутренних дел Грузии Вано 
Мерабишвили.  "Мы должны поблагодарить  полицейских  за  профессиональные действия,  предпринятые ими не  только 
вчера,  но  в  течении последних дней,  когда  преступная банда была задержана"  -  заявил премьер министр.  -   "Мы не 
смиримся и не допустим таких фактах, которые имели место накануне, не имеет значения кто принимал в них участие - 
спортсмен,  политик или должностное лицо.  За совершение преступления все должны быть наказаны.  Мы не допустим 
нарушения порядка в центре Тбилиси".

1 июля.  Завершился визит в Грузию министра иностранных дел Украины  Бориса Тарасюка. По итогам визита 
президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что Грузия и Украина готовят важные инициативы, связанные с укреплением 
демократических  процессов  в  регионе.  "Для  всего  постсоветского  пространства  очень  важны успехи  демократического 
развития  Грузии  и  Украины,  и  поэтому  мы  помогаем  друг  другу  в  экономике,  в  политике,  в  сфере  сотрудничества  с 
евроатлантическими структурами, и сделаем все для создания более гибких механизмов регионального сотрудничества в 
ближайшее время", - отметил Саакашвили. "Нас связывают многовековые узы дружбы, общая история и общие подходы к 
вопросам  восстановления  демократии  в  наших  странах,  -  заявил,  в  свою  очередь,  Тарасюк,  -  И  "революция  роз",  и 
"оранжевая революция" стали геополитическими явлениями, изменившими ландшафт в Европе. Они показали всему миру, 
что демократия может появиться даже на пространстве бывшего Советского Союза". 

1 июля.  В ходе визита в Тбилиси глава МИД Украины  Борис Тарасюк подписал с главой МИД Грузии  Саломэ 
Зурабишвили Меморандум о сотрудничестве в вопросе интеграции в европейские и евроатлантические структуры. Стороны 
также  обсудили  вопросы  содействия  развитию  демократии  в  регионе,  расширения  регионального  сотрудничества  и 
двусторонних экономических связей, координации действий в рамках международных организаций, а также урегулирования 
абхазского и югоосетинского конфликтов.

1 июля.  В Верийском парке в центре Тбилиси проходит митинг, организованный грузинскими оппозиционными 
партиями, участвующими в произошедшем минувшей ночью инциденте на проспекте Руставели. На митинг собралось 600-
800 человек. Представлены Национально-демократическая партия и партия "Традиционалистов", Республиканская партия, 
Консервативная  партия  и  партия  "Новые  Правые",  а  также  Лейбористская  партия.  Перед  собравшими  попеременно 
выступают лидеры и ораторы от этих политических партий, призывающих к всеобщему движению "против насилия власти". 
Они  выступают  с  антиправительственными  лозунгами  и  требуют  отставки  министра  внутренних  дел  Грузии  Вано 
Мерабишвили, которого обвиняют в том, что отдав приказ о применении силы, он спровоцировал беспорядки. 

1 июля. В столице Абхазии - Сухуми открылся Русский культурный центр. На церемонии открытия присутствовали 
министр иностранных дел Сергей Шамба, вице-спикер Александр Страничкин, члены правительства, депутаты парламента, 
представители  неправительственных  организаций,  различных  национальных  общин  Абхазии.  С  российской  стороны  в 
церемонии открытия приняли участие заместитель руководителя департамента правительства Москвы Анатолий Сорокин. 
Было  также  зачитано  приветственное  послание  от  Депутата  Госдумы  России  Kонстантина  Затулина.  Центр  будет 
содействовать  гуманитарному  и  деловому  сотрудничеству  с  соотечественниками,  проживающими  в  Абхазии  и  за  ее 
пределами, а также осуществлять культурно-образовательные, культурно-просветительские и другие проекты, постарается 
консолидировать русскоязычное население Абхазии, содействовать процессам экономической, политической и культурной 
интеграции между Абхазией и Россией 

1  июля.  Через  два  года  Вооруженные  силы  Армении  будут  полностью  укомплектованы  профессинальным 
офицерским составом. Об этом заявил секретарь Cовета национальной безопасности при президенте Армении, министр 
обороны Серж Саркисян, выступая перед выпускниками военного Института имени Вазгена Саркисяна. Министр указал на 
необходимость сохранения и укрепления боеспособности армии. По его словам, "это даст возможность вести достойные 
переговоры с нашим врагом и достичь багоприятного для нашего народа решения нагорно-карабахского конфликта".

1  июля.  По случаю Дня  независимости  США  президент  Армении  Роберт  Кочарян  вместе  с  супругой  Беллой 
Кочарян посетил посольство США в Ереване. Кочарян поздравил аппарт диппредставительства и выразил надежду, что 
сформированные между двумя странами крепкие связи и далее будут успешно развиваться.

1 июля.  "Президент Армении Роберт Кочарян до последней секунды будет осуществлять свои президентские 
полномочия, данные ему Конституцией Армении", - заявил министр обороны Армении Серж Саркисян, комментируя активно 
муссируемы в  последнее  время слухи  о  том,  что  в  результате  "дворцового  переворота"  президентское  кресло  займет 
министр  обороны.  "Это  очередные  попытки  внести  раскол  между  мной  и  президентом",  -  заявил  Саркисян.  Касаясь 
заявлений ряда политических партий о том, что на президентских выборах они поддержат кандидатуру министра обороны, 
он отметил, что пока по этому поводу какого-либо решения не принято. "Я не выдвигался в президенты. Еще есть три года, 
куда спешить". На вопрос, а есть ли желание выдвигаться в президенты, министр ответил: "Желание будет тогда, когда что-
то конкретно увидим".

2  июля.  Вопросы  возобновления  сквозного  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию  обсуждаются  на 
встрече, начавшейся в Гальском офисе миссии ООН. Абхазскую делегацию возглавляет вице-премьер Леонид Лакербая. 
Грузинскую  сторону  возглавляет  госминистр  по  урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  Россию  на  встрече 
представляет руководитель Южного территориального Управления Федерального агентства Железнодорожного транспорта 
Владимир  Белявский.  В  свою  очередь  вице-премьер  Леонид  Лакербая  отметил,  что  задействование  сквозного 
железнодорожного сообщения позволит направлять в бюджет Абхазии ежемесячно от $500 тыс. до $800 тыс.

2  июля.  Данные социологического  опроса,  проведенного  Армянским центром стратегических  и  национальных 
исследований (АЦСНИ) среди 1500 граждан республики, свидетельствуют о том, что позитивное и негативное отношение к 
вопросу о перспективе вступления Армении в НАТО соотносится в абсолютно равной пропорции. На вопрос - "должна ли 
Армении вступить в НАТО", ответы распределились следующим образом: "да"- 34%, "нет" -34% . Еще 31% затруднились 
дать какой-либо ответ.

2 июля.  Сегодняшние переговоры в Гали подтвердили обоюдное намерение начать ближайшее время первые 
работы, ведущие к восстановлению сквозного железнодорожного сообщения через Абхазию, - заявил руководитель Южного 
территориального Управления Федерального агентства железнодорожного транспорта Владимир Белявский по окончании 
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российско-абхазо-грузинских  переговоров  под  эгидой  ООН.  По  его  словам,  "экспертная  группа  изучит  ситуацию  в 
инфраструктуре железной дороги и вопросы безопасности будут решаться комплексно".

3 июля. Когда в Гали проходили грузино-абхазские переговоры, грузинские катера в нейтральных водах захватили 
одно турецкое судно, которое везло из Абхазии в Турцию груз металлолома. Сегодня же около 7 часов утра по местному 
времени,  в  нейтральных  водах  было  захвачено  еще  одно  турецкое  судно,  которое  везло  из  Турции  в  Абхазию  груз 
пшеничной муки. Как заявил в этой связи секретарь Совета безопасности Абхазии Станислав Лакоба, "это свидетельствует 
о том, что грузинская сторона не заинтересована в возобновлении сквозного железнодорожного сообщения Сочи-Тбилиси 
и, по сути дела, пытается заблокировать его".

4  июля. В  здании  министерства  обороны  Грузии  из  кабинетов  американских  советников  похищена  офисная 
техника.  Об этом в  понедельник сообщил источник в грузинском военном ведомстве.  По словам источника,  "инцидент 
произошел во время переезда персонала Минобороны и Генштаба из здания в Ваке-Сабурталинском районе в здание на 
улице Набережная, злоумышленники воспользовались суматохой, сопровождавшей переезд" .

4 июля. Около 23:00 мск на одной из 500-вольтных подстанций, связывающей восточную часть Грузии с западной, 
произошла  авария.  Авария  в  энергосистеме вызвала  обесточивание  всей  восточной  Грузии.  В  Тбилиси  отключены от 
энергоснабжения все объекты жизнеобеспечения - больницы, метро и др. По предварительным данным, причиной аварии 
мог стать удар молнии в линию электропередачи.

4  июля. Реализация  нефтяного  проекта  "Шахдениз"  обойдется  в  4,1  миллиарда  долларов,  -  сообщает  ИА 
"АзеpТАдж". Как сообщили в компании British Petroleum, подорожание проекта, который ранее оценивался в размере 3,2 
миллиарда долларов, связано с ростом цен на материалы и перевозку, с изменением дизайна, а также падением доллара. 
На сегодняшний день на проект "Шахдениз" в общем израсходовано 2,4 миллиарда долларов.

4 июля. На основе заявки Правления Национального банка Азербайджана (НБА) Комитет по денежным реформам 
принял решение, что новые денежные знаки Азербайджана будут отпечатаны австрийской компанией OeBS. С 1 января 
2006 года в Азербайджане будет осуществляться деноминация национальной валюты. Новый манат будет приравнен 5000 
нынешних манатов. Для эти целей будут выпущены банкноты в 6 номиналах, достоинством в 1, 5, 10, 20, 50 и 100 манатов 
и монеты в 5 номиналах - 1, 2, 10, 20 и 50 копеек. Предполагается, что в обращение поступит 250 млн единиц бумажных и 
150 млн единиц металлических денег.

4 июля. 109 солдат и офицеров Азербайджанских Вооруженных Сил были направлены с миротворческой миссией 
в Ирак. Как сообщили в пресс-службе Министерства обороны Азербайджана, они заменят в Ираке военнослужащих, срок 
воинской  службы  которых  истек.  В  настоящее  время  в  Ираке  находится  150  миротворцев  из  Азербайджана.  Они  в 
основном, принимают участие в охране жизненно важных промышленных объектов в городах Кярбяла и Тикрит.

4  июля. В  Баку  посол  Исламской  Республики  Иран  в  Азербайджане  Афшар  Сулеймани провел  пресс-
конференцию для ознакомления журналистов с результатами президентских выборов в Иране. По словам посла, новый 
президент  Ирана  Махмуд  Ахмади  Нежат положительно  относится  к  Азербайджану,  и  что  во  время  его  президентства 
отношения между двумя странами будут развиваться в лучшую сторону. Отвечая на вопрос "Каким же будет отношение 
нового  президента  к  нагорно-карабахской  проблеме",  посол  сказал:  "Иран  всегда  поддерживал  территориальную 
целостность Азербайджана, всегда оказывал помощь беженцам и вынужденным переселенцам". Комментируя отношения 
между Арменией и Ираном посол сказал, что особое значение придается добрососедским отношениям. Сказав о том, что 
любое изменение в  позиции Ирана зависит от переговоров,  Сулеймани добавил,  что и двусторонние и пятисторонние 
встречи будут продолжены. Посол решительно обвинил всех, кто поднимает вопрос о Южном Азербайджане, добавив, что 
этот  вопрос  наносит  большой  вред  Азербайджану.  Как  сказал  дипломат,  поднятие  этого  вопроса  не  соответствует 
интересам Азербайджана и не приносит никакой пользы вашему государству.

4 июля. Внешнеторговый оборот Армении в 2004 году составил $2 066 010,1 тыс., на долю импорта пришлось $1 
350 976,9 тыс., а экспорта $715033,2 тыс. 35,6% от общего внешнеторгового оборота Армении пришлось на долю стран 
Европейского Союза (25 стран), 21,0% - стран СНГ, 43,4% - других стран. Крупнейшим торговым партнером Армении в 2004 
году стала Россия. На ее долю пришлось 12,9% от общего объема внешнеторгового оборота республики, 13,9 % - импорта и 
10,9 % - экспорта. Далее следуют Бельгия - 10,5 % (8,1%, 15,1%); Израиль - 9,6 % (7.4%, 13,8%), США - 8,3% (7,5%, 9,9%),  
Германия - 7,6% (5,5%, 11,6%), Великобритания - 5,3% (7,2%, 1,5%), Иран - 4,9% (5,4%, 3,9%), Швейцария - 4,9% (5,4%, 
3,9%),  Грузия - 3,8% (3,7%, 4,0%),  ОАЭ - 3,4% (4,5%, 1,3%),  Украина - 3,4 % (4,3%, 1,5%),  Италия - 3,3% (2,9%, 4,0%), 
остальные страны - 23,1% (26,5%, 16,6%).

4  июля. Новоизбранный  спикер  парламента  Нагорного  Карабаха  Ашот  Гулян  назначил  Артура  Саркисяна 
руководителем аппарата  парламента  НКР.  Артур  Саркисян  родился 12  февраля 1948  г.  в  Степанакерте.  Долгие  годы 
работал  в  органах  государственного  управления.  В  1993-95  гг.  работал  в  качестве  эксперта-референта  постоянной 
комиссии по аграрным вопросам парламента НКР первого созыва. Являлся депутатом парламента НКР 2 и 3 созывов. Член 
партии "Арцахи Арменакан". Женат, имеет троих детей.

5 июля. Министерство национальной безопасности (МНБ) Азербайджана выступило с сообщением о том, что в 
стране  выявлена  и  обезврежена  преступная группа,  состоявшая из  граждан иностранных государств,  намеревавшихся 
провести в республике ряд террористических акций. В сообщении отмечается, что в состав преступной группы входили 
граждане Афганистана, Великобритании, Иордании и России, а возглавлял ее афганец Hурзей Азиз Абдуррахман. Группа 
была напрямую связана с международной террористической организацией "Аль Каида" и была обезврежена в октябре 2004 
года в ходе операции МНБ.

5  июля.  Продовольственное  снабжение  грузинской  армии  будет  осуществляться  посредством  закупок 
сельскохозяйственной  продукции  в  Джавахетии.  Об  этом  сообщил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили.  Президент 
отметил,  что  основным  заработком  населения  Джавахетии  является  продовольственное  снабжение  62-й  российской 
военной  базы.  "2  тысячи  российских  военнослужащих  едят,  пьют,  снабжаются  ниноцминдским  и  ахалкалакским 
картофелем, продуктами, молоком, сыром, и этим свою маленькую копейку зарабатывает местное население, - отметил 
Саакашвили. - Естественно, у них всегда были определенные страхи, что вместе с выводом российской базы они могут 
лишиться  заработка".  "Вместе  с  министром  обороны  Грузии  мы  приняли  решение,  что  20  тысяч  военнослужащих 
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Вооруженных сил Грузии полностью будут снабжаться сельскохозяйственными продуктами, произведенными населением 
Ахалкалаки и Ниноцминда", - сообщил глава государства.

5  июля.  США  планируют  выделить  $565  млн  долларов  на  реализацию  программ  по  поддержке  демократии 
странах бывшего СССР. Выделение этих средств, предусматривает проект бюджета Госдепартамента США на 2006 год, 
рассмотренный  Комитетом  Сената  по  ассигнованиям.  В  бюджете  Госдепартамента  США  на  программы  по  поддержке 
демократии по странам выделено $75 млн – Армении, $70,5 млн – Грузии и $38 млн - Азербайджану.

5 июля.  В Баку  на  пресс-конференции по итогам заседания Мониторингового  Комитета  ПАСЕ докладчики  по 
Азербайджану  Андреас  Гросс  и  Андрес  Херкель с  сожалением  констатировали  сохранение  проблем,  ставящих  под 
сомнение возможность демократических выборов в Азербайджане. Оба докладчика указали на отказ властей выполнить 
рекомендации Венецианской комиссии изменить составы избирательных комиссий. Докладчики указали, что власти лишь 
частично обеспечивают свободу собраний. "Общественное телевидение пока существует на бумаге. Нас беспокоит - будут 
ли там созданы равные возможности для политических дебатов",  -  сказал Херкель. По его словам, отсутствие диалога 
между властью и оппозицией также  относится к  вопросам,  вызывающим озабоченность ПАСЕ. А по  словам Гросса,  в 
парламенте как минимум четверть депутатов должны быть от оппозиции. При таком раскладе парламент может влиять на 
политические процессы. "Когда оппозиции мало, это уже не парламент, а представительство большинства", - сказал Гросс. 

6 июля. Вопросы безопасности в зоне югоосетинского конфликта обсуждают в Цхинвали и Тбилиси заместитель 
секретаря Совета безопасности России Юрий Зубаков, посол по особым поручениям МИД России Валерий Кеняйкин и 
госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Георгий Хаиндрава. Они посетят Цхинвали, а по возвращении 
в Тбилиси члены российской делегации проведут встречу с секретарем Совета национальной безопасности Грузии Гелой 
Бежуашвили.  Зубаков  отметил  понимание  грузинской  и  российской  сторон  относительно  того,  что  "нужно  двигаться 
дальше".  По  его  словам,  "есть  сложные  проблемы,  требующие  учета  мнения  всех  сторон  для  получения  разумного 
решения. Нужно время, терпение, способность находить компромиссные решения существующих проблем", - подчеркнул 
Зубаков.

6 июля. Президент Южной Осетии Эдаурд Кокойты принял первого заместителя секретаря Совета Безопасности 
РФ  Юрия  Зубакова  и  сопровождающих  его  лиц.  Встреча  состоялась  в  рамках  реализации  российского-грузинских 
соглашений  по  реабилитации  зоны  грузино-осетинского  конфликта.  В  часности,  были  обсуждены  реализация 
восстановительных работ в зоне конфликта, а также программы реабилитации беженцев. Как известно, соглашения между 
Россией и Грузией по восстановлению зоны грузино-осетинского конфликта были подписаны в феврале 2000 года.

6 июля.  Министр  связи  и  транспорта  Армении Андраник  Манукян в  ходе  встречи  в  Ереване  с  губернатором 
иранской  провинции  Хормозган  Эбрахимом  Деразгису  выразил  заинтересованность  Еревана  в  использовании 
возможностей морского порта Бандар-Аббас в транзитной грузоперевозке. Андраник Манукян также подчеркнул важность 
скорейшего строительства второй автомагистрали Иран-Армения. В свою очередь, Деразгису отметил высокий транзитный 
потенциал  Хормозгана  и  высказался  за  расширение  сотрудничества  Армении  с  этой  иранской  провинцией  в  области 
грузоперевозок.  Он  подчеркнул,  что  транспортный  потенциал  Ирана  и  в  частности  морские  порты  и  свободные 
экономические зоны являются хорошей основой для развития ирано-армянского сотрудничества.

6 июля.  Президент Армении Роберт Кочарян принял делегацию во главе с губернатором иранской провинции 
Гормозган  Ибрагимом  Деразмису.  Кочарян  отметил,  что  межобластное  сотрудничество  -  проверенный  и  прибыльный 
способ расширения взаимоотношений. Касаясь прошедших президентских выборов в Иране, глава армянского государства 
выразил  надежду,  что  развивающееся  армяно-иранское  активное  сотрудничество  продолжится  и  при  новоизбранном 
президенте  Ирана.  Деразмису  отметил,  что  нынешний  президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинежад  намерен  продолжить 
политику своего предшественника, в частности, в отношениях с соседними государствами. Касаясь вопроса расширения 
экономических связей, Кочарян подчеркнул важность строительства новой дороги, связывающей Иран и Армению, отметив 
при этом,  что она намного увеличит объемы грузоперевозок.  По словам Деразмису,  что провинция Гормозган с двумя 
свободными и тремя особыми экономическими зонами, тремя международными аэропортами и большим портовым городом 
Гормозган предоставляет прекрасную возможность для развития экономических связей между двумя государствами.

7 июля.  Заместитель секретаря Совета безопасности Абхазии,  капитан I  ранга Александр Войнский назначен 
командующим Военно-морскими силами министерства обороны Абхазии. Указ об этом подписал сегодня президент Сергей 
Багапш. Занимавший ранее этот пост капитан II ранга Зураб Гицба, согласно личному рапорту, освобожден от должности 
командующего Военно-морскими силами министерства обороны Абхазии.

7  июля.  Возможность  сотрудничества  предпринимателей  Абхазии  и  России  обсуждалась  в  ходе  встречи 
президента  Абхазии  Сергея  Багапш  и  премьер-министра  Александра  Анкваб  с  российской  делегацией  во  главе  с 
председателем "Деловой России" Борисом Титовым. Российские представители предложили создать в Абхазии отделение 
"Деловой России", на что руководство Абхазии выразило готовность обсудить этот вопрос. На встрече была достигнута 
договоренность  о  подготовке  проекта  соглашения  о  сотрудничестве  абхазских  бизнесменов  и  предпринимателей  из 
"Деловой Россией". Представители делегации пообещали содействовать привлечению российских инвестиций в экономику 
Абхазии.

8  июля.  Всемирный  Банк  выразил  недовольство  "тайнами",  которыми  окутан  процесс  продажи  ЗАО 
"Электрические сети Армении" компании "Интерэнерго",  входящую в группу РАО "ЕЭС России".  Об этом в ходе пресс-
конференции в Ереване заявил директор ереванского офиса ВБ Роджер Робинсон. Он проинформировал, что ознакомлен с 
финансовым отчетом РАО "ЕЭС России", где есть строка о покупке за $73 млн. 100% акций "Электрических сетей Армении".  
"Я также слышал, что достигнута договоренность не о продаже, а передаче в доверительное управление. Тем не менее, 
правительство  Армении  по  данному  поводу  не  делает  каких-либо  заявлений  и  не  понятно,  РАО  -  собственник  или 
управляющий",  -  заявил  Робинсон,  выразив  надежду  на  получение  на  следующей  неделе  официальной  информации, 
которая "прольет свет на происходящее".
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Грузия исчезнет с карты мира, если Армения не поможет ей 
выжить

29.06.2005.  «Новая Политика»
Сергей Минасян

В  середине  мая  власти  Грузии  подготовили  проект  Концепции  национальной  безопасности,  который  уже 
представлен парламенту на утверждение. Проект документа отражает фундаментальные ценности страны, национальные 
интересы, основные направления политики национальной безопасности Грузии и приоритеты внешней политики. Он был 
подготовлен специальной комиссией под председательством президента Михаила Саакашвили. Как отмечают эксперты, в 
Концепции основные приоритеты внешней политики Грузии в отношении к отдельным странам подчеркиваются следующим 
образом:  "стратегическое  партнерство"  с  Соединенными Штатами Америки,  Украиной,  Турцией  и  Азербайджаном, 
"партнерство"  с  Россией  и  "прагматичное сотрудничество"  с  Арменией.  Эти  положения,  закрепленные  в  предлагаемом 
документе, весьма точно символизирует нынешний уровень армяно-грузинских отношений и то место, которое грузинские 
власти и элита в числе своих внешнеполитических приоритетах уделяют Армении. Вместе с тем, необходимо подчеркнуть, 
что в реальности ни уровень двусторонних отношений, ни их перспективы отнюдь не соответствуют тем вызовам и угрозам, 
с которыми две страны могут столкнуться в ближайшее время.

Стереотипное восприятие и фактор России
У  грузинской  элиты  и  экспертно-аналитического  сообщества  существует  весьма  стереотипная  и  однобокая 

склонность рассматривать Армению и ее роль в региональной политике на Южном Кавказе исключительно сквозь призму 
армяно-российских стратегических отношений. Естественно, данный стереотип является четко отрицательным. Восприятие 
Армении  как  "единственного  союзника  России  в  регионе",  а  армяно-российских  отношений  –  как  основного  и 
безальтернативного  направления  армянской  внешней  политики  –  вызывают  в  Тбилиси  очень  негативные  настроения, 
препятствующие серьезным внешнеполитическим инициативам по углублению взаимодействия между Грузией и Арменией. 
Более  того  –  для  многих  политиков  в  Грузии  сам факт  членства  Армении  в  ОДКБ  и  ее  тесное  военно-политическое 
сотрудничество  с  Россией  практически  исключают  любую  возможность  рассматривать  Ереван  в  качестве  реального 
партнера в сфере безопасности в регионе. Нельзя исключить, что если бы не навязчивое желание поскорее "избавиться" от 
российских военных баз на своей территории, Грузия не меньше, чем Азербайджан подняла бы шумиху вокруг ситуации по 
размещению в Армении части вооружения и военной техники, выводимой с 62-й Ахалкалакской базы. И пока в грузино-
российских отношениях сохраняется ситуация "перманентной холодной войны", фактор России будет играть очень важную 
роль в умеренно-негативных оценках грузинскими политиками и политологами роли Армении в региональной политике.

В  отличие  от  этого,  важнейшая  составляющая  внешнеполитической  концепции  Армении  –  политика 
комплементризма,  предусматривающая,  по  словам  главы армянского  МИДа Осканяна,  прагматичное  взаимодействие  с 
западными  государствами  с  целью "недопущения  появления  в  регионе  новых  разделительных  линий"  (что  отнюдь  не 
противоречит  специфическим  и  особым  отношения  Армении  в  сфере  безопасности  с  Россией),  а  также  наличие 
значительной  армянской  диаспоры  на  Западе,  не  допускают  возникновения  у  политической  элиты  и  общественности 
Армении  такого  же  отрицательного  восприятия  взаимоотношений  между Грузией  и  США  или  Грузией  и  европейскими 
странами. Более того, в определенном смысле армянское политическое сообщество отчасти признает наличие такого рода 
отношений  между  Грузией  и  ее  западными  "партнерами-покровителями"  даже  несколько  полезным  с  точки  зрения 
интересов Армении. В частности,  это позволяет эффективно аппелировать к имеющейся европейской правовой базе и 
механизмам или использовать ресурсы армянского политического лобби в США для решения наиболее сложных проблем, 
существующих в взаимоотношениях двух стран.

Армяне Грузии и проблема Джавахка
Объективно проблема Джавахка является именно той проблемой, которая при ее игнорировании действительно 

может  быть  серьезным  вопросом в  двусторонних  армяно-грузинских  взаимоотношениях,  однако  с  другой  стороны –  в 
случае ее удачного разрешения – будет способствовать длительному и стабильному их развитию в духе добрососедства.

Аналогичную значимость имеют и проблемы армян, проживающих в остальных районах Грузии, и связанные с 
ними вопросы сохранения армянского исторического, культурного и архитектурного наследия на территории этой страны. 
Однако  этот  вопрос  вновь  обострился  особенно  в  последние  месяцы,  когда  некоторыми  представителями  Грузинской 
православной церкви были сделаны попытки захвата ряда армянских храмов, например церкви Норашен, находящейся в 
самом центре Тбилиси. Вообще, как известно, на Кавказе история всегда являлась важнейшим политическим фактором, и 
поэтому исторические и культурные споры относительно автохтоности или же "пришлости" армян на землях нынешней 
Грузии играют вполне определенную роль в армяно-грузинских отношениях на всех уровнях, начиная от бытовых и кончая 
межгосударственными.

В Грузии в  настоящее время укоренилось мнение,  что официальный Ереван недостаточно сдерживает якобы 
имеющиеся в регионе Джавахка "сепаратистские настроения" и даже вместе с командованием 62-й РВБ весной нынешнего 
года инициировал массовые выступления армянского населения против вывода оттуда российских войск. В реальности, 
официальный  Ереван  не  раз  на  самом  высоком  уровне  пытался  разъяснить  Тбилиси,  что  в  интересы  Армении  или 
армянского населения Грузии никогда не входило и не будет входит ослабление грузинской государственности. Интересы 
Армении требуют, чтобы население Джавахка имело достаточные гарантии своей безопасности, социально-экономического 
развития,  местного  самоуправления  и  сохранения  армянской  культуры,  языка  и  образования.  Однако  все  эти  весьма 
скромные  и  естественные требования  никак  не  входят  в  противоречие  с  фундаментальными интересами Грузии  и  ее 
государственностью.

Со своей стороны, многим в Армении непонятно излишне "ревнивое" отношение в Грузии ко всем инициативам 
Армении по стабилизации общественно-политической и экономической ситуации в регионе Джавахка, особенно в последнее 
время.  Кроме того,  непонятна также и не меньшая "ревность"  Тбилиси ко всем действиям и предложениям армянской 
диаспоры по реализации экономических проектов по социально-экономической реабилитации Джавахка.
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Региональное измерение
"Грузию  связывает  с  Арменией  прагматичное  сотрудничество  во  всех  сферах  двусторонних  интересов",  – 

отмечается в указанном проекте грузинской Концепции национальной безопасности. Вместе с тем, как подчеркивается в 
документе, "ведущим региональным партнером" Грузии является Турция. Отношения с Турцией в документе называются 
как "стратегическое партнерство", равно как и с США, Украиной и Азербайджаном. Как отмечается в предлагаемом проекте, 
"совместные  энергетические,  транспортные  и  коммуникационные  проекты  в  значительной  степени  способствуют 
стратегическому сотрудничеству" между Баку и Тбилиси.

Однако многим экспертам в Армении представляется, что в Тбилиси слишком рано забыли про "рельсовую войну" 
прошлого года, которая была вызвана отнюдь не претензиями Азербайджана к Грузии по поводу транзита армянских грузов, 
а в реальности была ответом Баку на ужесточение политики центральных грузинских властей в азербайджанонаселенном 
регионе  Квемо Картли,  а  также  стремлением Азербайджана  играть  решающую  роль  в  коммуникационных  проектах  на 
Южном Кавказе.

Как бы не оценивали в Грузии перспективу развития своих отношений с Турцией и Азербайджаном,  истинной 
целью  проводимой  Баку  и  Анкарой  политики  является  желание  привязать  и  подчинить  Тбилиси  своим  интересам  в 
коммуникационных и региональных вопросах, превратить эту страну в своего сателлита на Кавказе. Чего стоит хотя бы 
выдвинутое недавно со стороны Баку предложение о взятии под контроль взамен имеющегося государственного долга 
Грузии Азербайджану (около 16 млн. долларов) ее портов на черноморском побережье.

Но  главная  турецко-азербайджанская  опасность,  исходящая  для  Грузии  и  даже  самой  ее  государственности, 
исходит не извне, а изнутри. Не следует снимать с учета вопрос демографического проникновения Азербайджана в Грузию 
на  фоне  продолжающегося  уменьшения  титульного  грузинского  этноса.  Азербайджанское  население  Грузии  является 
единственным  национальным  меньшинством  страны,  удельный  вес  которого  в  период  после  обретения  Грузией 
независимости возрос. В условиях приближающейся в ближайшее время "демографической ямы" для Грузии (по оценкам 
экспертов, в ближайшие 10 лет население Грузии естественно уменьшится на 5-7 %, а к 2050 г. на 40-50 %), удельный вес 
азербайджанского населения Грузии будет еще более увеличиваться. Как это отразится на будущем Грузии – приходится 
только догадываться.

С учетом вышеуказанных факторов рискнем предположить, что хотя взаимное армяно-грузинское политическое 
восприятие  на  нынешнем  этапе  страдает  от  многих  стереотипов  и  ложных  оценок  реальности,  в  среднесрочной 
перспективе в первую очередь именно Грузии придется пересмотреть приоритетность своих отношений с Арменией, ибо в 
противном случае она не сможет противостоять тем угрозам своей безопасности и даже государственности, с которыми ей 
придется в недалеком будущем столкнуться. Иначе даже достижение реального "прагматичного сотрудничества" Армении и 
Грузии будет под большим вопросом.

Саакашвили не хватает мудрости де Голля: интервью главы МИД 
Абхазии Сергея Шамба

05.07.2005. ИА REGNUM
ИА REGNUM:  Сергей  Миронович,  в  течение  длительного  времени Вы занимаетесь  урегулированием грузино-

абхазского конфликта. Насколько, на Ваш взгляд, успешен этот процесс с учетом того, что милитаристские заявления со 
стороны Тбилиси имеют тенденцию к активизации? 

Успешными переговоры можно будет назвать тогда, когда будет результат, и оценивать этот процесс тоже следует 
по  результатам.  Безусловно,  грузино-абхазский  переговорный  процесс  продолжается  длительное  время,  поскольку 
проблема, которая решается - одна из наиболее сложных, и полагать, что этот вопрос будет разрешен успешно в короткие 
сроки,  было  бы,  по  крайней  мере,  наивно.  Поэтому,  необходимо  запастись  терпением  и  кропотливо  работать  всем 
участникам процесса.  Как известно, были этапы,  когда переговоры были интенсивными.  И это,  я считаю,  естественно, 
потому что на них влияют многие обстоятельства. Сейчас наступил процесс более активной фазы. И в Грузии, и в Абхазии 
прошли президентские выборы, поменялась власть, а значит, закончились внутриполитические события, которые отвлекали 
от переговоров.

Сегодня  пока  сложно  говорить  о  результатах,  но  позиция  руководства  Абхазии  неизменна,  мы  продолжаем 
следовать определенной последовательной линии, которая было подтверждена и новой властью. Новые же грузинские 
власти говорят о том,  что они готовы пересмотреть тактические вопросы,  связанные с урегулированием конфликта. И, 
возможно, мы увидим какие-то новые предложения, потому что для всех участников переговорного процесса очевидно, что 
та  позиция  грузинской  стороны,  которую  можно  было  охарактеризовать,  как  силовое  давление  с  использованием 
всевозможных  санкций,  военного  компонента,  когда  поддерживались  террористические  диверсионные действия  против 
Абхазии, в течение всех этих лет ни привели ни к каким положительным результатам, а только усугубили взаимоотношения 
между сторонами и отдалили возможное решение конфликта. Поэтому мы ожидаем, что грузинские власти изменят свое 
отношение к тактике, хотя вся новейшая история демонстрирует, что в Грузии меняются лидеры, идеология, но отношение к 
Абхазии не меняется. Грузия, как и прежде постоянно желает подчинить нас себе.

ИА REGNUM:  По Вашему мнению, есть ли предпосылки для налаживания экономических связей, в частности, 
открытия Транскавказской железной дороги? 

Экономические взаимоотношения между нами сформировались сразу после окончания грузино-абхазской войны. 
Это  взаимоотношения,  где  есть  общие  реальные  интересы,  а  не  надуманные  экономические  проекты,  которые 
предлагаются  для  того,  чтобы  решать  политические  задачи,  в  частности,  это  вопрос  использования  Ингурской 
гидроэлектростанции. Тут присутствуют интересы обоих сторон, и сразу же наладилось взаимное сотрудничество. Один из 
таких проектов, который нами поддерживается - реабилитация железной дороги и транзитное сообщение через Абхазию, 
связывающее  Россию  с  государствами  Южного  Кавказа.  Абхазская  сторона  будет  рассматривать  и  соответственно 
поддерживать такие проекты, имеющий для нас экономический интерес, и мы об этом неоднократно заявляли. Об этом 
говорит и президент Сергей Багапш, когда заявляет, что мы готовы обсуждать экономически выгодные проекты. Но когда 
грузинские власти продолжают экономические санкции против Абхазии, не давая развиваться экономике, когда перекрыты 
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коммуникации,  на  этом  фоне  предлагать  какие-то  проекты,  для  того,  чтобы,  якобы,  наладился  процесс  повышения 
взаимного доверия между сторонами - неэффективно. Если есть искреннее желание развивать экономические процессы во 
всем регионе, в том числе и в Абхазии, то следует отказаться от всяких санкций и, напротив, поставить вопрос о том, чтобы 
Абхазия активно участвовала в экономической жизни всего региона.

ИА REGNUM: Каким абхазской стороне видится решение вопроса возвращения беженцев? 
Проблему беженцев грузинская сторона использует для давления на Абхазию, и с их помощью надеется вернуть 

Абхазию.  Подписав  в  свое  время  соглашение  о  возвращении  беженцев,  в  котором  говорится  о  том,  что  мы  готовы 
заниматься их возвращением, прежде всего в Гальский район, мы последовательно занимаемся этим вопросом. Согласно 
нашим  данным,  практически  все  население  этого  района  уже  вернулось.  В  настоящее  время  ведутся  переговоры по 
фиксированию  результатов  этого  процесса.  Следует  посчитать,  сколько  людей  на  самом  деле  вернулось,  насколько 
численность беженцев завышена грузинской стороной; определить, кто из этих людей вообще собирается возвращаться, 
кто из них действительно является жителем Гальского района и т.д. Такую статистику нам необходимо иметь. Вся наша 
сегодняшняя деятельность направлена на сбор материала.  В сентябре 2005 года мы при помощи УВКБ ООН, начнем 
процедуру пересчета вернувшихся и тех, кто там находится.

ИА REGNUM:  Что  абхазская  сторона  подразумевает  под  формулировкой  -  возвращение  беженцев,  в  первую 
очередь, в Гальский район? 

Мы  считаем,  что  возвращение  должно  быть  в  условиях  полной  безопасности.  Сегодня  можем  говорить  о 
достаточной  степени  безопасности  в  Гальском  районе.  И  когда  мы решим  вопрос  с  Гальским районом,  острота  этой 
проблемы должна быть снята. Далее мы должны приступить к экономической реабилитации не только Гальского района, а 
всей Абхазии, которая пострадала от войны. Что касается других регионов Абхазии, то эта задача, совершенно очевидно, 
не первоочередная, и сегодня, и в обозримом с моей точки зрения, будущем, решить проблему возвращения беженцев 
нереально. В первую очередь потому, что мы не сможем обеспечить условия безопасности, необходимые для возвращения 
этих людей. Это связано с войной и отношением к нему в обществе, которое не готово к процессу возвращения беженцев. А 
для того, чтобы общественное мнение изменилось, нужна кропотливая длительная работа и, в первую очередь, эти шаги 
должны быть предприняты, как раз-таки, грузинским руководством. А те шаги, которые они сегодня совершают, еще больше 
убеждают наше общество в невозможности сосуществования между нашими народами. Если новое руководство Грузии 
готово более реалистично смотреть на проблемы, то мы ждем новых шагов,  которые изменят враждебное отношение 
между нашими народами.  Если в  грузинском обществе будет меняться отношение к  абхазам -  то  поменяется и  наше 
отношение к грузинам. А это - задача на десятилетия. Такие события, которые происходили в Абхазии, учитывая нашу 
кавказскую ментальность, традиции, обычаи нашего народа, очень долго живут в памяти. Над этим, в любом случае, надо 
работать, чтобы стереть враждебное отношение.

ИА REGNUM: Сергей Миронович, давайте поговорим о российских базах в Грузии. Не развяжет ли грузинам руки 
их вывод... Как Вы думаете, возможно ли, чтобы вывод баз стал дополнительной мотивацией для попыток силой вернуть 
Абхазию и Южную Осетию? 

Хочу напомнить, что российские базы находились на территории Грузии и тогда, когда в 1992 году началась война 
в Абхазии. И они не предотвратили эту войну. Более того, мы хорошо помним, что очень много оружия и техники грузинская 
армия получала именно с этих баз. И, конечно, такие случаи объяснялись якобы нападением на эти базы, в ходе которых 
снаряды пропадали эшелонами... И ожидания, что эти базы могли бы стать препятствием для новой агрессии, конечно, 
напрасны. Что касается миротворческих сил, они, на самом деле, служат гарантом стабильности в течение многих лет. 
Руководство  Абхазии  им  признательно,  они  несут  человеческие  потери,  материальные  затраты.  Мы  настаиваем  на 
присутствии миротворческого контингента на более длительный срок, выступаем за увеличение их состава, плюс ко всему, 
чтобы  миротворческий  пост  был  установлен  и  в  Верхней  части  Кодорского  ущелья.  А  если  российские  базы, 
дислоцированные в Грузии, перевели бы в Абхазию, то, это стало бы дополнительной гарантией нашей безопасности. Если 
возникнет  такая  необходимость  у  российской  стороны,  мы  готовы  рассмотреть  этот  вопрос.  Думаю,  не  стоит  делать 
преждевременных  заявлений,  и  говорить  о  том,  что  это  противоречит  международному  праву.  Действия,  которые 
предпринимаются на сегодняшний день в отношении Абхазии, тоже противоречит международной практике. Тем не менее, 
жизнь  диктует  новые  решения,  поэтому  невозможно  следовать  всем  существующим  установленным  конъюнктурным 
правилам. Те же Соединенные Штаты, в первую очередь, в своих интересах, смело нарушают международные правила, 
когда это касается их интересов и безопасности. И Россия зачастую действует именно таким образом, не так решительно, 
конечно, как нам хотелось бы и как это делает США, но, всё-таки иногда без оглядки на какие то абстракции, а именно 
исходя из реалий.

ИА REGNUM:  Насколько Вам вообще кажутся серьезными заявления Саакашвили о возвращении непокорных 
регионов? 

Каждое государство и власть, в первую очередь, должна отстаивать территориальную целостность. Именно этим 
обусловлены все действия и заявления грузинской стороны, и ожидать, что сегодня они изменят подходы, тоже было бы 
безосновательно. Конечно, нужно иметь большую государственную волю, мудрость, чтобы поступить так, как поступил в 
свое время де  Голль,  когда  дал независимость Алжиру.  Но для этого  должно созреть  само грузинское общество,  его 
политическая элита. К сожалению, до этого им еще далеко, поэтому ожидать этого преждевременно. Но с другой стороны, 
хочу сказать, что и Абхазия сегодня не та, что была в 1992 году. Сегодня мы готовы отразить любую агрессию, и в этом 
залог  нашей  уверенности.  Вместе  с  тем,  мы  в  течение  многих  лет  решаем  проблему  именно  политическим  путем, 
дипломатическими методами, и считаем,  что они были достаточно эффективными на протяжении всего этого времени. 
Сегодня уже существует такая политическая реальность, с которой не могут не считаться. Это многократные заявления 
всех участников переговорного процесса, и взятые на себя сторонами обязательства, что все проблемы, стоящие между 
Грузией и Абхазией будут  решаться исключительно политическими методами.  Есть не только слова и заявления,  есть 
подписанные документы и обязательства, которые не так просто игнорировать, поскольку под этими документами стоят 
подписи ООН, России и др.

ИА  REGNUM:  Намерена  ли  Абхазия  на  государственном  уровне  осуществлять  программы  по  возвращению 
потомков махаджиров? 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Это вопрос всегда был в числе приоритетных задач нашего государства и при предыдущей, и при новой власти. 
Создан государственный комитет, фактически министерство, для решения этой проблемы. Такой подход говорит о том, 
насколько мы серьезно относимся к решению этого вопроса. Политическая воля продемонстрирована всеми действиями 
нашего  руководства,  но  практика  упирается  во  множество  проблем.  Это  и  трудоустройство,  коммуникации,  а  также 
преодоление тех санкций, введенных против Абхазии в январе 1996 года. Эти санкции, хотя и существуют, однако они 
постепенно утрачивают свое значение, так как существует реальность, с которой не возможно не считаться.

ИА REGNUM: Как Вы прокомментируете звучащие с момента завершения выборов комментарии о наличии острых 
противоречий в стане абхазских властей? Есть ли нерешенные вопросы в руководстве или единую команду все же удалось 
сформировать? 

Принцип формирования правительства из разных политических сил не нов, и очень даже часто используется. Нам 
надо научиться тому, что многие страны уже прошли. Для нас это была новая страница, точно также как и выборы были для 
нас новым делом, поэтому и было столь гипертрофированное восприятие в обществе, хотя оно и сегодня не преодолено. 
Главная задача нашей власти - удалить разобщенность в обществе, связанную с президентскими выборами. Общество 
должно привыкнуть, что выборы - это такое политическое событие, которое повторяется через определенный промежуток 
времени, и доводить до абсурда ситуацию очень глупо. Нужно посмотреть, как в цивилизованных странах, несмотря на 
различие политических мнений и взглядов, общество существует как единый организм. В Абхазии у нас был первый опыт, я 
думаю, несмотря ни на что, идет процесс сглаживания всех противоречий. Относительно руководства, я бы не сказал, что 
существуют внутренние противоречия, ведь задача, которая решается - общая, и противоречий быть не должно. В конце 
концов, правительство работает на общество. Я не вижу таких людей во власти, которые из своих собственных интересов 
мешали бы работе правительства. Мне кажется, что здесь тоже необходим период урегулирования взаимоотношений, и я 
уверен, что это произойдет. Но если кто-то выпадет из этого состава - это не страшно, поскольку даже в однородном, в 
политическом смысле, из правительства кто-то выбывает, кого-то заменяют. Если кто-то не вписывается, то, конечно, его 
надо смело менять. Я думаю, что можно смело сказать, что это - команда, где есть общее понимание того, что и как нужно 
делать. Время покажет, кто способен выдержать это напряжение, а кто нет. Реалии времени ставят новые задачи, более 
сложные, чем раньше, и каждый раз это будет так.

Угроза Абхазии и Южной Осетии – это угроза российской 
государственности

Аналитические записки №14, 2005
Александр Крылов

В середине  февраля 2005  года  в  Сухуме прошла торжественная  церемония вступления  в  должность  нового 
президента Республики Абхазия Сергея Багапша. Принося присягу на верность народу Абхазии, новый президент страны 
дал слово добиваться международно-правового признания независимой республики и заверил в продолжении курса на 
сближение с Россией. 16 мая, находясь с визитом в Москве, С.Багапш заявил: «Мы готовы разместить на своей территории 
российские  военные базы,  если  у  России  будет  такое  желание.  Российские  базы могут  быть  размещены не  только  в 
Гудауте, где ранее подобная база уже дислоцировалась. В Абхазии и других мест достаточно». 

Заявление С.Багапша было ответом на действия Тбилиси по скорейшей ликвидации российских военных баз в 
Батуми  и  Ахалкалаки.  16  мая  вступило  в  силу  постановление  грузинского  парламента  об  одностороннем  переводе 
российских баз в "режим вывода". Грузинские власти начали бессрочную блокаду наших баз: начались перебои с водой, 
электричеством и газом, на базы не может прибыть пополнение, а почти пятьсот солдат-срочников, закончивших службу, не 
могут вернуться на родину из-за отказа Тбилиси в выдаче въездных и выездных виз для российских военнослужащих. Эти 
меры дополнены массовыми акциями: уже 17 мая грузинские студенты начали «бессрочные акции» в Тбилиси и у ворот 
российской военной базы в Батуми с требованием прекращения российского военного присутствия в Грузии. Акции хорошо 
скоординированы, в Батуми для их проведения организовано завозится молодежь и студенты из других городов Грузии. 

Саакашвили использовал визит  Буша,  чтобы усилить  международное  давление  на  Кремль с  целью добиться 
скорейшего  вывода  российских  военных  баз  из  Ахалкалаки  и  Батуми.  Формально  американский  президент 
продемонстрировал  свою  «равно  удаленность»  от  Москвы  и  Тбилиси.  На  публике  он  отделался  заявлением  общего 
характера: "Я знаю, что Россия желает работать с Грузией по выполнению стамбульских соглашений", оговорившись при 
этом, что обсуждал этот вопрос с Владимиром Путиным в Москве. Как известно, во время встречи с Бушем Путин попросил 
его повлиять на Саакашвили, чтобы найти компромисс по срокам вывода российских военных баз. Тем самым российский 
президент фактически  признал нынешнюю вашингтонскую администрацию основным центром власти в Закавказье и на 
постсоветском пространстве и то, что спорные вопросы между РФ и соседними государствами теперь требуется решать при 
непосредственном участии США. 

Расчеты Кремля на то, что Буш окажет умиротворяющее влияние на Саакашвили оказались несостоятельными. 
Наоборот,  после  визита  американского  президента  грузинские  власти  пошли на  новое  обострение  отношений,  причем 
избранные методы имеют подчеркнуто провокационный и унизительный для России характер. Очевидно, что совместная 
борьба с мировым терроризмом и "личная дружба" Путина и Буша нисколько не помешали американскому президенту 
благословить новое грузинское наступление на Россию с целью ее скорейшего вытеснения из Закавказья.

Задача, которая поставлена перед Саакашвили его заокеанскими хозяевами, состоит в том, чтобы в максимально 
сжатые сроки полностью «очистить» Грузию от российских военных. В качестве приемлемого срока указывается 1 января 
2006 года. Подобная спешка обусловлена тем, что, по расчетам М.Саакашвили, к 2006-му, в крайнем случае - к 2008 году 
Грузия должна стать первым на Кавказе полноправным членом НАТО. 

Выступая  в  роли  привилегированного  партнера  Дж.Буша  по  «распространению  свободы  и  демократии»  на 
постсоветском  пространстве,  М.Саакашвили  сделал  ставку  на  «интернационализацию»  абхазской  и  южноосетинской 
проблем.  Итогом  должна  явиться  «интеграция»  непризнанных  мировым  сообществом,  но,  имеющей  все  атрибуты 
суверенной государственности Абхазии и Южной Осетии, в состав Грузии и в евро-атлантические структуры. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Саакашвили  активизировал  дипломатическое  наступление  на  непризнанные  республики.  Впервые  после 
окончания грузино-абхазской  войны Тбилиси  удалось добиться от  Сухума согласия на  участие  в  переговорах  Ираклия 
Аласаниа  -  главы  функционирующего  в  Тбилиси  правительства  Автономной  республики  Абхазия.  Прежде  абхазская 
сторона не считала данную структуру законной и отказывалась от ведения переговоров в случае  присутствия в составе 
грузинской делегации его представителей.  «Международное сообщество и в первую очередь такое супер-государство, как 
США, сделают все, чтобы эти проблемы были урегулированы очень быстро. Для всех ясно, что существующее сегодня 
статус-кво неприемлемо для грузинской стороны и неприемлемо для международного сообщества. Поэтому я предполагаю, 
что процессы будут развиваться более интенсивно и ускоренно", - заявил И.Аласиниа, особо подчеркнув, что в настоящее 
время "у абхазской стороны есть шанс вместе с Грузией стать членом евро-атлантического пространства". Другим успехом 
грузинской дипломатии стала поездка официальной абхазской делегации в итальянский Тироль. Для Тбилиси был важен 
сам факт подобной поездки для изучения тирольского опыта автономии, так как она рассматривалось как свидетельство 
готовности Сухума согласиться на возврат в состав Грузии на правах автономии. 

Однако грузинское руководство ныне явно не склонно переоценивать возможность того,  что новый президент 
Абхазии  С.Багапш сдаст  республику  на  милость  тбилисских  демократов  (во  время  президентских  выборов  в  Абхазии 
подобные надежды у  грузинской  правящей элиты,  несомненно,  имелись).  Поэтому  весной  этого  года  Саакашвили при 
поддержке  США,  резко  активизировал  подготовку  к  боевым  действиям  против  Абхазии  и  Южной  Осетии.  В  апреле 
парламент Грузии одобрил предложенные правительством поправки в бюджет на 2005 г. В результате в текущем году на 
оборону будет затрачена беспрецедентная за всю историю постсоветской Грузии сумма - 324 млн. долл. Это составляет 
21,4% от расходной части бюджета или 6% от ВВП страны. 

Для  не  воюющего  государства  подобный  уровень  милитаризации  является  уникальным  (это  самый  высокий 
показатель среди всех государств СНГ: в 2005 г. Россия истратит на оборону около 3% ВВП, а объявленная Саакашвили 
«тиранией Лукашенко» Белоруссия – всего 1%). Примечательно, что первоначально в грузинском бюджете планировалось 
выделить  на  оборону  всего  65  млн.  долл.  США  или  1,2%  от  ВВП.  Необходимо  отметить,  что  беспрецедентная 
милитаризация Грузии создает условия для прихода к власти в Тбилиси военной хунты латиноамериканского образца во 
главе с министром обороны крайне амбициозным Ираклием Окруашвили или другим угодным США «военным демократом» 
(в том случае, если в Вашингтоне сочтут, что Саакашвили, как ранее Шеварднадзе, уже отыграл свою роль на грузинской 
политической сцене и больше не нужен). 

Проводимая  военная  реформа  должна  завершиться  к  2006  году,  когда  у  Грузии  должна  появиться,  как 
рассчитывают  в  Тбилиси,  более  боеспособная,  нежели  ныне,  армия  численностью  в  20  000  чел.  Однако,  несмотря 
ускоренное  военное  строительство,  грузинская  армия  в  ближайшей  перспективе  явно  не  в  состоянии  самостоятельно 
разгромить боеспособные и пользующиеся поддержкой местного населения вооруженные силы Абхазии и Южной Осетии. 
Потребуется  «евро-атлантическая  солидарность».  Поэтому  грузинское  руководство  явно  связывает  свои  надежды  на 
«интеграцию» двух непризнанных республик с прямым вмешательством со стороны США и НАТО. В Тбилиси эти планы не 
скрывают.  Как  подчеркнул  министр  обороны Грузии И.Окруашвили,  "на международной  арене позиции России сегодня 
довольно заметно пошатнулись, и это дает надежду на урегулирование конфликтов в Абхазии и Южной Осетии, возможно, 
с помощью дружественных держав». Руководство Грузии, добавил И.Окруашвили, не намерено ждать мирного решения 
абхазской и южноосетинской проблем еще 10 лет и «не думать о других путях их решения». 

Тбилиси  торопится  полностью  вычеркнуть  Россию  из  числа  влиятельных  в  военно-политическом  отношении 
держав Черноморского региона. Как говорит председатель комитета по обороне и национальной безопасности парламента 
Грузии  Гиви  Таргамадзе,  потенциал грузинской  армии настолько  возрос,  что  она  уже  "сегодня  может  в  течение  трех-
четырех дней взять под контроль всю территорию Южной Осетии». И далее: «К концу года наши вооруженные силы будут 
способны взять Сухуми, а что касается мифа о непобедимой российской армии, то этот миф не раз был разрушен". К этому 
времени (имеется в виду все тот же водораздел: конец 2005-го – 2006 год) грузинская армия будет иметь такой потенциал, 
что сможет, по словам Г.Таргамадзе, "дать ответ не только сепаратистам, но и тем, кто стоит за их спинами". 

В  ноябре  текущего  года  в  окрестностях  города  Сенаки  планируется  завершить  строительство  современной 
военной  базы,  рассчитанной  на  3000  военнослужащих.  В  последнее  время  Грузия  интенсивно  наращивает  закупки 
вооружения: были приобретены самолеты МиГ-23 в Узбекистане, самолеты L-159 и танки Т-72 в Чехии, артиллерийские 
системы калибра 122-мм в Болгарии, вертолеты и системы ПВО на Украине. Также достигнута договоренность с Литвой о 
безвозмездной  передаче  в  рамках  военно-технического  сотрудничества  в  этом  году  двух  боевых  кораблей,  ранее 
принадлежащих ВМФ СССР, а также 14 тыс. автоматов Калашникова.

Нынешнее беспрецедентное наращивание военных расходов свидетельствует о том, что Джордж Буш пообещал 
грузинскому руководству всемерную поддержку и,  тем самым, фактически благословил Саакашвили на военно-силовое 
решение проблемы Южной Осетии и Абхазии.  О будущих планах Тбилиси красноречиво свидетельствует тот факт, что 
вблизи границ Абхазии и Южной Осетией размещаются все новые части Министерства обороны Грузии. Одновременно по 
свидетельствам очевидцев,  на прилегающих к  конфликтным зонам территориях  остановлен демонтаж минных полей и 
оборонительных сооружений, более того, началось строительство новых военных объектов и укреплений. 

Несмотря  на  нарастающее  в  американском  общественном  мнении  разочарование  в  М.Саакашвили,  который 
правит авторитарными методами и явно не в состоянии вывести Грузию из глубокого социально-экономического кризиса, 
администрация Дж.Буша продолжает оказывать нынешнему тбилисскому правительству щедрую финансовую помощь. За 
последние  десять  лет  США вложили в  Грузию более  1,3  миллиарда  долларов,  и,  кроме того,  -  еще 64 миллиона  на 
подготовку и оснащение 2000 грузинских пограничников и создание антитеррористических подразделений (некоторые из 
них уже находятся в Ираке).

В обмен на поддержку США в деле «распространения свободы и демократии» (от Белоруссии до Кубы, Северной 
Кореи,  Бирмы  и  Зимбабве,  как  заявлял  М.Саакашвили  перед  приездом  Дж.  Буша  в  Тбилиси)  нынешнее  грузинское 
руководство  надеется  получить  эффективную  помощь  США  в  установлении  своего  контроля  над  Абхазией  и  Южной 
Осетией.  Действительно,  в  последнее  время  масштаб  вовлеченности  США  в  абхазскую  и  южноосетинскую  проблемы 
постоянно возрастает: усиливается дипломатическое давление на руководство непризнанных республик,  при поддержке 
США активизировалась  работа  над  созданием собственных  миротворческих  сил  блока  ГУАМ с  участием в  этих  силах 
некоторых стран НАТО из числа бывших членов Варшавского договора и т.п. 
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Тон  М.Саакашвили  в  оценке  присутствия  миротворческих  сил  России  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта 
становится  все  более  резким.  «В  прошлом  Россия  слишком  часто  увеличивала  нестабильность  в  регионе,  и  ее 
"миротворцы"  лишь  пытаются  удержать  осколки  старой  империи»,  -  заявляет  грузинский  лидер.  В  планах  нынешнего 
грузинского руководства – скорейшее изменение статус-кво в грузино-абхазского и грузино-южноосетинского конфликтов. 
Одновременно  с  максимально  быстрым  вытеснением  из  Грузии  российских  баз  оно  рассчитывает  добиться  замены 
российских миротворцев войсками других государств. 

Совершенно  очевидно,  что  в  случае  отказа  Абхазии  и  Южной  Осетии  возвращаться  под  контроль  Тбилиси 
М.Саакашвили  попытается  при  помощи  своих  союзников  решить  абхазскую  и  южноосетинскую  проблемы  силой.  На 
недавней встрече с ветеранами грузино-абхазской войны он говорил об этом вполне откровенно.  Выступая 16 мая на 
саммите Совета Европы, грузинский лидер назвал эти две республики, а также Приднестровскую Молдавскую Республику 
«черными  дырами  Европы,  где  нет  ни  демократии,  ни  прав  человека».  Не  исключено,  что  поводом  к  началу  нового 
грузинского вторжения в Абхазию и Южную Осетию может стать организованная грузинскими спецслужбами провокация 
(нападение на грузинские села, взрыв автобуса, убийство грузинских миротворцев и т. п.).

Руководство Абхазии и Южной Осетии осознает высокую степень вероятности возобновления военных действий. 
Комментируя резкое увеличение Грузией расходов на оборону, начальник Генерального штаба Вооруженных Сил Абхазии 
Анатолий  Зайцев  заявил  следующее:  "Грузинской  армии,  которую  готовят  американские  инструкторы,  необходимо 
современное оружие, обязательно увеличение денежного довольствия военнослужащим, требуется новое обмундирование 
и оснащение, поэтому и растет бюджет. Можно предположить, что эту армию готовят к войне, также можно предположить - с 
кем".  Подобную  оценку  разделяет  и  заместитель  министра  обороны  Южной  Осетии  Ибрагим  Гассиев:  "Тбилиси  не 
оставляет планов решить грузино-осетинский конфликт силой, поэтому и наращивает военный бюджет". Он подчеркнул: 
"Нам постоянно угрожают, но мы готовы эффективно ответить". 

В  условиях  возросшей  активности  США  по  переустройству  постсоветского  пространства  руководство 
непризнанных государств активизировало усилия по координации своих действий, в том числе и по созданию собственного 
оборонительного союза. Как заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, «история и события, произошедшие 
на территориях непризнанных республик постсоветского пространства, настолько схожи, что новая реальность требует от 
них действовать объединенными усилиями. Например, если Южная Осетия окажется под угрозой реальной агрессии со 
стороны Грузии, то Сухум выйдет из процесса переговоров с Тбилиси и окажет Южной Осетии соответствующую помощь». 

Во  время  последнего  визита  в  Москву  Сергей  Багапш  неофициально  встретился  и  провел  консультации  с 
президентами Южной Осетии и Приднестровья. В руководстве Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья весьма высоко 
оценивают  перспективы  совместных  действий  против  возможной  вооруженной  агрессии.  Прецеденты  военного 
сотрудничества уже имелись: весной прошлого года во время обострения обстановки в зоне грузино-осетинского конфликта 
в Южную Осетию был направлен отряд абхазских добровольцев. 

Власти Абхазии и Южной Осетии не скрывают, что между республиками заключен договор о взаимной обороне и в 
случае, если одна из них подвергнется вооруженной агрессии, то Грузии придется воевать на два фронта. Как подчеркнул 
полномочный представитель президента Южной Осетии в России Дмитрий Медоев, "Мы рассчитываем на самих себя, на 
свои силы, на помощь братских народов Северного Кавказа, а также на союзников - Приднестровье и Абхазию". Глава же 
МИД Приднестровья Валерий Лицкий особо подчеркнул важную роль России в урегулировании конфликтов: "Я убежден, что 
трагический исход многих инцидентов был предотвращен именно российскими миротворцами". 

В условиях массированного американского проникновения на  территорию бывшего СССР и все нарастающего 
военно-политического   присутствия  США  в  Кавказском  регионе  проблема  четырех  непризнанных  государств  (Абхазии, 
Нагорного  Карабаха,  Приднестровья  и  Южной  Осетии)  выходит  для  России  на  первый  план.  До  сих  пор  российские 
миротворческие  силы  гарантировали  не  возобновление  военных  действий  и  служили  стабилизирующим  фактором  в 
Кавказском регионе. История изгнания из Косово сербов и других подвергшихся истреблению народов бывшей Югославии 
после  прихода  туда  международных миротворческих  сил  дает  представление  о  том,  какая  участь  ожидает  население 
Абхазии и Южной Осетии в случае замены российского контингента на миротворцев из других государств. 

Попытка военно-силового возврата Абхазии и Южной Осетии под контроль нынешнего руководства Грузии станет 
возможной лишь в том случае,  если Кремль будет продолжать свою прежнюю и откровенно капитулянтскую политику. 
Очевидно, что такая политика лишь усиливает авантюризм нынешнего тбилисского режима, осложняет ситуацию по обе 
стороны Большого  Кавказского  хребта  и  коренным образом противоречит  российским интересам.  Своими  все  новыми 
уступками и действиями по умиротворению агрессивных тбилисских правителей  российская дипломатия собственными 
руками создает условия для вмешательства внешних сил, начала нового вооруженного противостояния на Кавказе и, тем 
самым,  создает  благоприятные  предпосылки  для  запуска  в  этом  регионе  оранжевого  сценария  дестабилизации 
государственных структур уже в масштабах всей России. 

Адекватной  реакцией  Москвы  на  враждебную  политику  Тбилиси  могло  бы  стать  лишение  Грузии  всех 
сохраняющихся льгот в экономических отношениях с Россией, перевод двусторонней торговли на мировые цены (в первую 
очередь  это  относится  к  российским  энергоносителям,  поставки  которых  целесообразно  производить  только  после 
предварительной оплаты грузинскими потребителями) и ускоренная высылка в Грузию всех находящихся на территории РФ 
нелегальных  грузинских  мигрантов  и  членов  грузинских  преступных  группировок.  Но  наиболее  действенной  мерой  по 
нейтрализации  вызовов  государственной  безопасности  РФ,  укреплению  российских  позиций  и  обеспечению  мира  в 
Закавказье (а значит и на беспокойном Северном Кавказе) стало бы размещение российских военных баз на территории 
Абхазии и Южной Осетии. Соответствующие предложения от лидеров Абхазии и Южной Осетии уже получены. Слово за 
Москвой.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вечное невозвращение
08.07.2005. Росбалт

Яна Амелина
В  середине  июля  в Сухуми  пройдет  долгожданный  саммит  глав  непризнанных  республик,  в котором  примут 

участие лидеры Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. Встреча состоится на фоне усиливающегося международного 
давления на эти государства. 

Международный пресс на непризнанных 
В конце июня руководство Абхазии почему-то приняло (Южная Осетия этого делать не стала) делегацию Фонда 

Маршалла,  в состав  которой  входили  представители  США,  Франции,  Великобритании,  Германии,  Словакии  и Эстонии. 
Некоторые  из  иностранных  посетителей  настойчиво  обращали  внимание  абхазцев  на «бурно  развивающуюся»  Грузию 
и якобы  открывающиеся  возможности  скорого  вхождения  в Евросоюз —  разумеется,  лишь  в случае  возврата  Абхазии 
в состав  Грузии.  Но  официальный  Сухуми  не заинтересовался  этим  предложением.  Тем  более  что  некоторые  его 
представители в своих мечтах видят республику, идущую в ЕС совершенно самостоятельно. 

Оказавшись  в Тбилиси,  заморские  гости  поделились  своими  впечатлениями.  Член  делегации,  глава  комитета 
США-НАТО и «Проекта переходных демократий» Брюс Джексон призвал к активизации США и Евросоюза в урегулировании 
проблем Абхазии и Южной Осетии. По его словам, «Вашингтон и Брюссель должны уделить больше внимания формату 
переговоров».  При этом,  указал  Джексон,  «так называемое правительство Абхазии понятия не имеет,  чего хочет  и что 
должно предложить грузинской стороне». 

Глава  брюссельского  офиса  Фонда  Маршалла  Рон  Асмус  подчеркнул,  что  Грузия  не сможет  «урегулировать 
конфликт  в Абхазии  без  усилий  Европы  и США»,  равно  как  и не  сможет  «говорить  с Россией  без  поддержки  США 
и Европы». Асмус считает,  что «правительства Абхазии и Южной Осетии существуют в изоляции,  и то,  что они говорят 
о Грузии, не соответствует действительности». «История урегулирования различных конфликтов показывает, что главный 
шаг — это экономические проекты, и поэтому наша первая задача — убедить в этом Москву», — полагает Рон Асмус. 

Грузино-абхазские отношения движутся к урегулированию 
Возникает ощущение, что от желаний Тбилиси в грузино-абхазском урегулировании уже мало что зависит. Однако 

у Грузии свое видение ситуации и свои инициативы — хотя, безусловно, и во многом находящиеся в русле идей старших 
политических партнеров. 

«Грузино-абхазские  отношения  движутся  к  урегулированию  и восстановлению  территориальной  целостности 
Грузии, и рано или поздно это случится, — считает руководитель действующего в Тбилиси департамента информационной 
политики правительства автономной республики Абхазия в изгнании Ираклий Таблиашвили. — Надо обсуждать вопросы, 
волнующие  абхазское  общество,  реализовывать  совместные  экономические  проекты,  которые  во  многом  помогут 
реабилитации региона, добиваться возвращения беженцев, и не только в Гальский район». 

Таблиашвили  говорит,  что  «не  знает»  позиции  абхазского  руководства  о невозвращении  грузинских  беженцев 
в другие, кроме Гальского, районы Абхазии. Между тем в Сухуми неоднократно заявляли об этом. «Нас интересует, что 
хочет  абхазский  народ, —  утверждает  Таблиашвили. —  Говорить  о позиции  абхазских  властей  пока  преждевременно. 
Беженцы проживали и в Сухуми, и в Гаграх, и они имеют такое же право на возвращение на свою родину, как и беженцы из 
Гали». 

Впрочем,  не сомневается  глава-изгнанник  «министерства  правды»,  «в  ближайшее  время  этих  вопросов  уже 
не будет».  «Я  связываю  этот  оптимизм  с возобновлением  переговорного  процесса  (в  рамках  женевского  формата) 
и настроениями определенной части абхазского общества, — разъясняет Ираклий Таблиашвили. — Его настрой не в корне, 
но меняется  в положительную  сторону —  к  пониманию  того,  что  Абхазии  и Грузии  все-таки  надо  жить  вместе».  В 
подтверждение своих слов он приводит данные социологического опроса 2 тысяч респондентов, проведенного в феврале-
марте  некоей  «неправительственной  организацией,  работающей на территории Грузии  и Абхазии»  (ее  названия узнать 
у «министра» так и не удалось). По этим сведениям, 94% грузинских беженцев полагают, что вопрос Абхазии должен быть 
решен мирным путем. Что касается абхазцев, то 4-5 из каждых десяти опрошенных «говорят, что хотели бы возвращения 
беженцев». 

У департамента информполитики, говорит Ираклий Таблиашвили, есть ряд проектов в информационной сфере — 
тренинги и семинары для абхазских журналистов, издание совместных СМИ — электронных, а со временем и печатных, 
скорее всего, на русском языке, создание абхазского сайта с новостной лентой. «Сохранение абхазского языка — дело всей 
Грузии, как и решение проблемы изучения грузинского языка в школах Гальского района», — убежден Таблиашвили. 

С  марта  департамент  выпускает  «Голос  Абхазии» —  пропагандистское  издание,  воспевающее  мирные 
инициативы президента Саакашвили и разоблачающее имперские планы России. «Это довольно мощный информационный 
проект, — говорит Ираклий Таблиашвили. — Все материалы мы ставим на сайт, куда ежедневно заходят 200-250 человек, 
причем подавляющее большинство читают русскоязычную версию». 

Власти  Абхазии  в изгнании,  хотя  и с  оговорками,  приветствуют  усиление  роли  США  в грузино-абхазском 
урегулировании.  «У  России  нет  эксклюзивного  права  урегулировать  конфликт, —  полагает  Таблиашвили. —  Все 
государства  могут  только  способствовать  урегулированию,  но решение  проблемы  зависит  не от  кого-то  другого,  а от 
грузинской и абхазской общественности. Прямой грузино-абхазский диалог — единственный путь к урегулированию». 

Глава  департамента  информполитики  не скрывает,  что  не доверяет  Москве.  «Раздражение  России  на то,  что 
Грузия является проамериканским государством, для меня необъяснимо, — удивляется он. — Развитие отношений с США 
в ущерб отношениям с Россией выгодно Грузии. Еще в начале девяностых американцы раздавали в Грузии гуманитарную 
помощь, а Грачев в это время бомбил Сухуми». Сейчас Москва не соглашается на международный мониторинг выведенной 
гудаутской базы. Да и в том, что она впоследствии не откажется от достигнутых сроков вывода батумской и ахалкалакской 
баз, уверенности у грузин нет. Так что указания Фонда Маршалла, возможно, и кстати. 

На  стене  департамента  информполитики  висит  генштабовская  карта  Абхазии —  тот  лист,  где  во  всех 
подробностях изображены Кодорское ущелье, находящееся под грузинским контролем, и часть непризнанной республики 
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от Сухуми до границы по Ингури. «К войне готовитесь?» — интересуюсь у Ираклия Таблиашвили. «Ни в коем случае», — 
немедленно отвечает он. Оказывается, с 1 апреля несколько раз в неделю из Кутаиси в Кодори летает Ан-2 с гуманитарной 
помощью.  «Кукурузник»  сделал  уже  несколько  десятков  рейсов.  «Оружие  с боеприпасами  возите?» —  подначиваю 
министра-изгнанника. «Нет, помогаем в общении с внешним миром тем 3-3,5 тыс. людей, проживающим в ущелье, большую 
часть года отрезанном от внешнего мира», — почти обижается Таблиашвили. 

Что касается перспектив возобновления железнодорожного движения через Закавказье (это пока единственный 
реально  обсуждаемый  экономический  проект  из  тех,  за которые  радеет  Рон  Асмус),  то,  рассуждает  руководитель 
департамента  информационной  политики  абхазского  правительства  в изгнании,  «если  стороны будут  вести  диалог,  то 
вопрос  решится  в ближайшее  время».  Но,  философски  заключает  Таблиашвили,  «все  это  относительно:  для  кого 
ближайшее время — один день, для кого — десять лет». 

Духовная задача грузин — найти дорогу к абхазам 
Возможно,  тбилисец  Ираклий  Таблиашвили  столь  оптимистичен  потому,  что  прочувствовать  положение 

грузинского беженца из  Абхазии,  державшего или не державшего в руках оружие,  можно только на собственной шкуре. 
«Проблема N1 — территориальное разделение страны, — говорит Ада Маршания, член абхазской депутации в парламенте 
Грузии, полномочия которой были прекращены в прошлом году. — Я бешусь, когда этот вопрос ставят на четвертое, пятое 
место. Да, из-за того, что все это так долго длится, на первый план выходят повседневные проблемы. Но в эмоциональном 
плане — это все равно тема N1». 

Грузино-абхазский  конфликт —  главный  камень  преткновения  в российско-грузинских  отношениях,  убеждена 
Маршания: «Если в решении проблемы будут подвижки, наши отношения радикально изменятся». В то же время не все 
зависит от Москвы. «Я не считаю, что, если Россия прикажет абхазцам, они перестанут заниматься сепаратизмом — это 
юридический термин, а не ругательство, — констатирует политик. — Россия должна быть нейтральна в этом вопросе. Я 
сама абхазка, и считаю, что они [абхазские лидеры] не правы». 

Но  на войне  нет  однозначно  невиновных:  «Грузины понаделали  столько  глупостей...  И  главная — вхождение 
в Абхазию 14 августа 1992 года». Власти Грузии сделали огромную политическую ошибку, да что ошибку — преступление, 
не сомневается  Ада  Маршания.  «Я  хочу,  чтобы  Грузия  не на словах,  а на  деле  поняла,  что  решить  вопрос  силой 
невозможно, — призывает политик. — Пока реваншистские настроения очень сильны. У всех свои обиды, свои нехорошие 
воспоминания.  Разговаривать  с абхазцами,  обиженными  политикой  Грузии —  очень  тяжелый  труд.  Грузино-абхазские 
отношения были отличными,  легендарными.  Сколько  написано  об  этом в произведениях  грузинских  классиков...  Я  все 
переживала, как же это между нами случилось». 

Теперь насильственно «подталкивать» абхазцев к Тбилиси, кто бы этим ни занимался — неблагодарное дело. 
«Абхазцы —  люди  со  стержнем, —  с гордостью  за свой  народ  рассказывает  Ада  Маршания. —  Поэтому  их  так  мало 
и осталось. Надо знать абхазский характер и соответственно ему строить свою политику». Вместе с соратниками она хотела 
разъяснить все это Михаилу Саакашвили, однако встреча, обещанная еще десять месяцев назад, так и не состоялась. «Вот 
слово президента», — констатирует Маршания. 

Куда  ж  идти?  «Ни  в коем  случае  не заставлять  никого  ничего  делать —  только  пытаться  осознать 
происходящее, — считает бывший депутат грузинского парламента. — Ничто не угрожает абхазскому этносу, если он будет 
в составе грузинского государства — конечно, имея серьезную автономию». Абхазское государство — это бесперспективно, 
не строит  иллюзий  Ада  Маршания:  «Грузия  никогда  не откажется  от Абхазии,  а Абхазия  со  своим  человеческим 
потенциалом не сможет реализовать свою государственность». Но идти медленным путем переговоров — тяжелый труд. 
«Не хотят грузины вкалывать, — иронизирует политик. — Надеются: вот, мол, приедет Буш и решит все проблемы». 

Однако  в запутанном  клубке  кавказских  противоречий  не разобрался  и американский  президент,  дежурно 
посоветовав  во  время  своего  майского  визита  в Грузию  искать  мирные  пути  решения  проблемы.  Впрочем,  абхазцы 
и грузины и так хотят нормальных добрососедских отношений, констатирует Ада Маршания. Она положительно оценивает 
план  абхазского  урегулирования,  разработанный  грузинскими  неправительственными  организациями  под  руководством 
Пааты Закареишвили и Ивлиана Хаиндравы. «Абхазцы должны ловить момент, — советует бывший депутат. — Не знаю, 
будет ли в будущем предложена такая хорошая вещь». Правда, у этого плана, предполагающего, в частности, изменение 
названия грузинского государства и введение абхазского гражданства, немало противников и в самой Грузии. В Абхазии 
этот план, как и все аналогичные инициативы, не обсуждают. 

«В Абхазии войну закончили, а в Грузии — нет, — заключает Ада Маршания, не бывавшая на родине уже более 
десяти лет. — Но чем больше Абхазия будет упираться, тем больше будет тут реваншистских настроений. Грузия пока 
не подошла  к  миротворческому  процессу,  использует  только  10%  возможностей,  разговаривает  исключительно 
с абхазскими  властями,  а нужно  обеспечить  возможность  диалога  людей.  Многие  не верят  в народную  дипломатию, 
считают ее романтикой, но она может быть очень действенной. Я исхожу из абхазского характера — они по-прежнему верят 
в ценность слова, в понятие чести. Духовная задача грузинского общества — найти дорогу к абхазцам». 

Следующее поколение может снова развязать войну 
«Мы  проиграли  войну,  потому  что  мы ее  начали, —  ищет  эту  дорогу  бывший  сухумчанин,  писатель  Гурам 

Одишария, автор книги «Возвращение в Сухуми». — Мы поступали с абхазцами не как со «своими». Сообщения о взятии 
Сухуми  звучали,  как  о взятии  Берлина».  Книга  Одишария,  в которой  рассказывается  о «городе-до-войны»,  о дружбе 
с абхазами, не слишком понравилась в Тбилиси. «Меня чуть ли не преследовали за нее, — рассказывает автор. — Она 
слишком выделялась на фоне тогдашней грузинской политики». 

Но  когда  после  перевода  на русский  книгу  прочитали  в Абхазии,  абхазцы сказали,  что  готовы  разговаривать 
с Гурамом  Одишария.  С  1997  года  он  принимает  участие  в неформальных  переговорах.  Настроения  у него 
пессимистические. 

«Хронический конфликт периодически взрывается то гальскими событиями 1998 года, то кодорскими 2001-го, — 
вспоминает  Одишария. — Шеварднадзе  и Ардзинба  были  личными  врагами.  Надеюсь,  придут  новые  лидеры  Абхазии 
и Грузии, про которых этого не скажешь. Багапш и Саакашвили могли бы разрядить ситуацию. Правда, пока их выступления 
не обнадеживают...  Но я  и сейчас  не теряю надежды,  что  они  договорятся,  а общество всегда тянется за лидерами.  И 
грузины, и абхазцы устали от всего этого». Но близорукие политики видят решение там, где его нет. «Известный грузинский 
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стереотип — Америка нам поможет, договоримся с Россией, и Абхазия будет нашей, — грустно говорит Одишария. — Но 
лицом к лицу должны договариваться сами абхазцы и грузины. Если же политики вдруг договорятся, а общества не будет 
готовы, конфликт все равно будет длиться и длиться». 

Вместе  с товарищами  по Кавказскому  форуму  неправительственных  организаций  Гурам  Одишария  пытается 
сблизить  грузин  и абхазцев.  Совместно  с абхазским коллегой  Баталом Кобахия  выпустили  сборник  произведений  пяти 
южнокавказских  литератур.  «Во  время  войны  по советскому  радио  звучала  музыка  немецких  композиторов, 
подчеркивалось, что мы воюем не с немецким народом, а с фашизмом, — поясняет Одишария. — Мы, грузинская сторона, 
многое натворили во время войны, и теперь должны сеять много доброго, чтобы восстановить мосты, которые мы вместе 
сожгли». 

Доброе —  значит  вести  диалог  между  сторонами  конфликта,  организовывать  встречи  общественности, 
«преодолеть политиков, заставить их учитывать наше мнение, объединить наших читателей». Однако попытки повлиять 
таким  образом  на принимаемые  решения  тормозится  отсутствием  действенных  политических  технологий.  «Не  знаю, 
перерастет ли это в общественное движение», — трезво оценивает перспективы народной дипломатии Гурам Одишария. 

Далеко не все способны оценить усилия неправительственных организаций. Представители обеих сторон часто 
обвиняют «НПО-шников» в том, что они «встречаются с врагами» и делают это ради денег. Да и среди обычных людей 
«миролюбивая  политика  не очень  популярна».  «Рано  говорить  о том,  что много  людей  в Абхазии  желает  возвращения 
в состав Грузии, — убежден писатель. — Не надо обманываться. Если грузинская политика будет более мудрой, желающих 
будет больше, но до этого ситуация еще не дошла. Нужно преодолеть вакуум доверия. Шансы еще есть». Но объективно их 
становится все меньше и меньше. «У молодых другие взгляды, другие настроения, — Гурам Одишария реально смотрит 
на вещи. — Те, кто «довоевались», войны не хотят. Но приходит другое поколение, жаждущее реванша. Человек, по сути, 
агрессивное существо. Посмотреть нашу историю — все время война. Следующее поколение может снова ее развязать. 
Все может быть». 

В  прошлом  году  Гурам  Одишария  впервые  после  войны  побывал  в Сухуми.  Города,  в который  он  мечтал 
вернуться,  нет,  и никогда  больше  не будет.  «Я  вернулся  из  Сухуми  с тяжелым впечатлением, —  говорит  писатель. — 
Старый Сухуми канул в прошлое. Восстановить его невозможно, да и не надо». Столица Абхазии — в плачевном состоянии. 
«Но  ведь  кинотеатр  «Апсны»  сожгли  мы,  грузины, —  напоминает  Одишария. —  Гостиницу  «Рица» —  грузинские 
гвардейцы...  Мы будем правы только тогда, когда признаем свои ошибки — ошибки, близкие к преступлениям.  И когда 
политики  начинают  доказывать  старое —  мол,  мы правы,  мы ворвемся  туда  силой —  они  должны  понимать,  что  это 
невозможно».  Но  такого  понимания  нет:  «Прошло  уже  двенадцать  лет,  но наше  общество  продолжает  оставаться 
в иллюзиях — «вот сейчас  мы вернем Абхазию!».  Ситуация  тупиковая,  признает  писатель.  «Мой дом для меня  ничего 
не значит,  если  грузины  и абхазцы  друг  друга  не поймут, —  заключает  Одишария. —  Но  для  оптимизма  пока  нет 
оснований...  Я  вернусь,  только  когда  мои  друзья  скажут:  Гурам,  вернись  в свой  город.  Все  беженцы не вернутся,  это 
иллюзия. А может, и я не вернусь. Может быть, здесь я нужен больше». 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1  июля.  Финансовая  полиция  Казахстана  презентовала  проект  новой  государственной  программы  борьбы  с 

коррупцией  на  2006-2010  годы.  Специально  созданная  рабочая  группа  по  подготовке  госпрограммы  призывает 
общественность вносить свои предложения, чтобы антикоррупционный проект стал по-настоящему «общенародным».

По мнению заместителя  председателя Агентства  по  борьбе  с  экономической  и  коррупционной  преступностью 
Андрея Лукина, Казахстан уже достиг многого в борьбе с этим неблаговидным явлением. Однако «не все в мире знают об 
огромной  работе,  которую  мы  проделали».  Чтобы  поднять  имидж  страны  на  международном  уровне  и  искоренить 
коррупционные  проявления,  нужно  прежде  всего  исключить  из  законодательства  нормы,  создающие  условия  для 
совершения коррупционных правонарушений и преступлений.

1 июля. В Москве между НК "Роснефть" и Китайской национальной нефтегазовой корпорацией (CNPC) подписано 
Соглашение  о  долгосрочном  сотрудничестве.  Подписи  под  документом  поставили  президенты  компаний  Сергей 
Богданчиков и Чэнь Гэн. Об этом сообщили в пресс-службе НК "Роснефть".

Стороны выразили  желание  продолжать  развитие  полного,  долгосрочного  и  взаимовыгодного  сотрудничества 
между ними с целью обмена опытом и совместного развития.

В рамках подписанного соглашения, "Роснефть" и CNPC договорились изучать возможности увеличения объемов 
поставок нефти в Китай на взаимовыгодных коммерческих условиях. "Роснефть" в этой связи рассмотрит возможность 
использования нефтепроводов Атасу - Алашанькоу и Тайшет - Сковородино.

Кроме  того,  согласно  документу,  "Роснефть"  и  CNPC  в  ближайшее  время  намерены  начать  обсуждение 
возможного сотрудничества в области разведки и разработки месторождений нефти и газа на шельфе острова Сахалин. 
Компании  изучат  такие  формы  возможного  сотрудничества  как  стратегические  инвестиции,  создание  совместного 
предприятия, долевое участие, обмен активами и прочие.

Для  координации  сотрудничества  будет  создан  Совместный  координационный  комитет  (СКК),  куда  войдут 
представители руководства компаний. 

1  июля.  Сапармурат  Ниязов  заявил,  что  на  теологическом  факультете  Туркменского  государственного 
университета им. Махтумкули учится слишком много студентов и предложил с этого года сократить их число, передает 
Интерфакс.

"Из-за того, что теологический факультет выпускает чрезмерно много специалистов, они по окончании вуза не 
могут найти себе работу", - отметил С.Ниязов на расширенном заседании кабинета министров республики. С.Ниязов также 
отметил, что "у нас единая религия, одни традиции, обычаи, за рамки которых выходить не надо". "В противном случае, - 
продолжил он,  -  появятся муллы-самозванцы,  которые каждый по-своему будет трактовать религиозные обряды,  что в 
конечном итоге может привести к распрям".

В  связи  с  этим  президент  распорядился  закрыть  факультет  теологии  ТГУ,  оставив  лишь  небольшую  группу 
студентов, и в кратчайшие сроки опубликовать список единых религиозных обрядов для всех туркмен.

2  июля.  В ходе  расширенного  заседания  Кабинета  министров  Туркменистана  президент  страны Сапармурат 
Ниязов принял ряд кадровых решений.

С.Ниязов своим указом с формулировкой "за серьезные недостатки, допущенные в работе" освободил Реджепа 
Сапарова  от  должностей  управляющего  делами  Аппарата  президента  и  координатора  Туркменистана  по  работе  со 
странами СНГ.

Новым управляющим делами Аппарата президента Туркмении назначен 39-летний Аганияз Акыев, последние два 
года работавший руководителем администрации приморского города Туркменбаши, а ранее в течение 10 лет состоявший на 
службе в охране президента.

На  заседании правительства  Сапармурат  Ниязов подписал также  указ  о  назначении председателя правления 
Центрального банка Туркменистана Джуманияза Аннаоразова заместителем председателя Кабинета министров.

2  июля.  В  результате  совместной  операции  министерства  безопасности  (МБ)  Таджикистана  и  Управления 
национальной  безопасности  Афганистана  в  Душанбе  доставлены  таджикские  граждане,  причастные  к  контрабанде 
наркотиков в особо крупных размерах и к известным террористическим организациям.

Об  этом сообщили  в  Центре  общественных  связей  (ЦОС)  МБ Таджикистана.  В  числе  задержанных  -  житель 
приграничного с Афганистаном Фархорского района Саидкобир Шарипов по прозвищу "Эшони Саидкобир", руководитель 
международного  наркосиндиката,  и  Мухтадо  Джалолов,  подозреваемый  в  причастности  к  деятельности  движения 
"Талибан".

В данный момент следствие в ходе допросов задержанных устанавливает круг их подельников, в том числе и 
обеспечивавших прикрытие операций по контрабанде наркотиков в Таджикистан и каналы их переброски в страны СНГ.

2 июля.  Ни Белоруссия,  ни Узбекистан не выполняют  своих обязательств перед ОБСЕ по части демократии, 
заявила госсекретарь США Кондолиза Райс.

"К сожалению, правительства некоторых государств-членов ОБСЕ, прежде всего Белоруссии и Узбекистана, не 
показывают  приверженности  соблюдению  прав  человека,  демократии  и  главенству  закона,  -  подчеркнула  Райс.  -  Они 
отвергают предложения ОБСЕ о помощи, утверждая, что это вмешательство в их внутренние дела".

Как  отмечают  обозреватели,  поставив  Ислама  Каримова  на  одну  доску  с  Александром  Лукашенко,  Райс, 
выступившая на открытии 14-й ежегодной сессии парламентской ассамблеи ОБСЕ в Вашингтоне, вновь подчеркнула свое 
негативное отношение к действиям узбекского правительства

3  июля.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подтвердил, что собирается баллотироваться на новый 
срок. «На эту тему можно порассуждать очень много. Сейчас, как будут определены сроки выборов, естественно, я буду 
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баллотироваться, потому что Конституция мне позволяет в этот раз баллотироваться, после новой Конституции», - сказал 
Назарбаев в интервью программе «Вести недели».

По его словам, он принял решение вновь выдвигать свою кандидатуру на пост президента страны под влиянием 
нескольких факторов.

«Во-первых,  это же зависит не только от  твоего желания.  Во-вторых,  все это зависит от состояния человека, 
физического состояния человека. Это зависит от народа, который поддерживает тебя или не поддерживает. Это зависит от 
политического окружения вокруг Казахстана, как геополитика будет меняться», - сказал он.

«Я ориентирован на то, чтобы работать до тех пор, пока я нужен этой стране, пока мое пребывание поднимает 
имидж Казахстана, и это дает рост стране и обеспечивает стабильность, и поднимается имидж нашей страны в мировой 
политике», - добавил Назарбаев.

Кроме того, президент Казахстана высказал свое мнение по поводу событий в узбекском городе Андижане.
«Конечно,  это  большое  несчастье,  когда  пришлось  государству  применить  силу  для  того,  чтобы  остановить 

беспорядки, антигосударственные, антиконституционные выступления. Поэтому здесь надо задать такой вопрос. Вообще, 
государство  любое  суверенное  обладает  суверенитетом  на  территории  своей  или  нет?  Я  думаю,  обладает,  любое 
государство», - сказал он.

«Я считаю, что сейчас бы и Узбекистану с Кыргызстаном очень сильно и серьезно заняться реформой своей 
экономики и своей политики и делать из этого выводы. Пускать международных наблюдателей, не пускать - это право 
суверенного государства Узбекистан», - добавил он.

Назарбаев  также  затронул ситуацию в Грузии  и на  Украине  после  прихода  к  власти  Михаила  Саакашвили и 
Виктора Ющенко.

«Мы хорошо анализируем положение дел и в Грузии, и на Украине. Ожидания, которые были в связи с этими 
революциями и фактическое улучшение жизни людей - это мы будем наблюдать в очень ближайшее время. Я думаю, эти 
ожидания будут неадекватными. Интеграционные процессы, которые у нас есть, они быстрее помогут и тому, и другому 
государству, чем посулы и ожидания рая с Запада», - сказал Назарбаев.

4  июля.  После  переговоров  в  Астане  председатель  КНР  Ху  Цзиньтао  и  президент  Казахстана  Нурсултан 
Назарбаев  подписали  совместную  декларацию  о  стратегическом  партнерстве  двух  стран  в  XXI  веке.  Астана  и  Пекин 
договорились  создать  благоприятные  условия  для  дальнейшего  развития  двустороннего  сотрудничества  в  сферах 
торговли, экономики, энергетики, транспорта и финансов. Этот документ, по словам Назарбаева, нацелен на века.

Также 4 июля министерство энергетики и минеральных ресурсов Казахстана и министерство земельных ресурсов 
КНР договорились активно сотрудничать в области геологии и использования недр. Стороны обещают сделать все, чтобы 
до декабря завершить строительство участка нефтепровода Атасу–Алашанькоу и ускорить исследование ресурсной базы 
под газопровод Казахстан – Китай. 

Казахстан и Китай построят Трансказахстанскую железнодорожную магистраль, соединяющую КНР со странами 
Ближнего Востока и Европы. Соответствующее соглашение было подписано по итогам переговоров лидеров двух стран. Как 
сообщили в пресс-службе национальной компании "Казахстан Темир жолы", ориентировочная стоимость проекта - 2,5 млрд. 
долл.  Ожидается,  что  магистраль  соединит  страны  Юго-Восточной  Азии  с  Европой  по  маршруту  Достык  -  Актогай  - 
Жезказган - Бейнеу - порт Актау. Далее магистраль протяженностью 3083 километров будет проходить через территорию 
Туркмении, Ирана и Турции.

Проект планируется реализовать в три этапа. С инициативой строительства Трансказахстанской железнодорожной 
магистрали  со  стандартной  европейской  железнодорожной  колеей  шириной  1  тысяча  435  миллиметров  правительство 
Казахстана выступило в середине прошлого года.

Кроме соглашения о строительстве магистрали в ходе переговоров стороны подписали совместную декларацию о 
стратегическом  партнерстве,  соглашение  о  взаимовыгодном  сотрудничестве  между  АО  KEGOC  и  китайской 
государственной электросетевой корпорацией State GRID Corporation of Chine, а также кредитное соглашение между ТОО 
"Казнуртел" и Банком развития КНР. 

По  окончании  переговоров  Ху  Цзиньтао  заявил,  что  удовлетворен  итогами  переговоров  и  уверен  в  хороших 
перспективах  двусторонних  отношений.  По  мнению  главы  КНР,  Казахстану  и  Китаю  "необходимо  укреплять  взаимное 
доверие в политической сфере, наращивать сотрудничество в сфере торговли энергетики, транспорта, укреплять обмен в 
области образования, культуры, науки и техники".

Стороны условились о проведении в 2006 году "Дней культуры Китая" в Казахстане и в 2007 году - "Дней культуры 
Казахстана" в Китае.

Китайская  сторона  обязалась  поддерживать  усилия  казахстанской  стороны  по  защите  суверенитета  и 
территориальной  целостности  государства,  обеспечению  ускоренного  развития  страны  по  избранному  пути, 
соответствующему конкретным реалиям.

Казахстанская сторона  подтвердила,  что  поддерживает  принцип  "одного  Китая",  что  правительство  Китайской 
Народной  Республики  является  единственным  законным  правительством,  представляющим  весь  Китай,  а  Тайвань  - 
неотъемлемой частью территории Китая.

5  июля.  В  Астане  открылось  ежегодное  заседание  совета  глав  государств  Шанхайской  организации 
сотрудничества (ШОС). Возникшая в 1996 году как "шанхайская пятерка", объединяющая четыре государства СНГ и Китай, 
спустя  без  малого  десятилетие  ШОС  стремится  не  только  расширить  географию своей  деятельности,  но  и  утвердить 
единые "правила игры" на огромном пространстве от Центральной Азии до индийского субконтинента. 

На встрече в Астане в ряды ШОС влились сразу три региональные сверхдержавы, задающие тон на Среднем 
Востоке и в Южной Азии,– Иран, Пакистан и Индия. "В повестке дня саммита – рассмотрение официальных обращений 
Индии,  Пакистана  и  Ирана  о  предоставлении  им  статуса  наблюдателя  при  ШОС,  эти  три  решения  будут  приняты",– 
сообщил 4 июля помощник президента РФ Сергей Приходько. 
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Особый характер форуму придает то обстоятельство, что, в отличие от прежних встреч, в саммите ШОС наряду с 
лидерами стран-старожилов приняли участие президент Монголии Намбарын Энхбаяр, премьер Пакистана Шаукат Азиз, 
глава МИД Индии Натвар Сингх и готовящийся уступить кресло своему преемнику президент Ирана Мохаммад Хатами.

Помимо  существенного  расширения  географии  ее  деятельности,  которая,  по  мнению  наблюдателей,  теперь 
должна охватывать  "один из  самых населенных и динамично развивающихся  регионов  в  мире",  существует еще один 
важный  фактор,  который  вынуждает  ШОС  радикально  пересмотреть  всю  концепцию  своей  предыдущей  работы.  Со 
времени предыдущего саммита ШОС, состоявшегося год назад в Ташкенте, на постсоветском пространстве в полной мере 
обозначились  процессы,  в  большей  или  меньшей  степени  затронувшие  каждую  из  входящих  в  эту  организацию 
постсоветских стран. Поскольку в руководстве стран–членов ШОС существует устойчивый консенсус по поводу того, что 
силы, дестабилизирующие режимы, либо пытаются действовать извне, либо пользуются активной внешней поддержкой, 
противодействие "цветным революциям" в рамках ШОС приобретает характер коллективных действий, направленных на 
предотвращение  внешнего  заговора,  инициированного  либо  международным  терроризмом,  либо  стремлением 
американской администрации переделать мир "под себя".

Главным инструментом достижения этой цели должно стать осуществление концепции совместной борьбы против 
трех  главных  зол  –  терроризма,  экстремизма  и  сепаратизма,  принятие  которой  стало  ключевым событием саммита  в 
Астане.  Как  заявил  глава  МИД  Казахстана  Касымжомарт  Токаев,  "это  очень  важный  документ,  который  создает 
теоретическую основу для дальнейших конкретных действий".

Документ  получил  название  "Концепция  сотрудничества  государств–членов  Шанхайской  организации 
сотрудничества  в  борьбе  с  терроризмом,  сепаратизмом  и  экстремизмом",  которое,  впрочем,  придает  ему  некую 
многозначительность.  "Государства–члены  ШОС  исходят  из  того,  что  терроризм,  сепаратизм  и  экстремизм  угрожают 
территориальной  целостности  и  безопасности  государств–членов  ШОС,  а  также  их  политической,  экономической  и 
социальной стабильности",– отмечается в декларации. 

Авторы декларации включили в нее тезисы о неотвратимости наказаний для лиц, виновных в террористических, 
сепаратистских  и  экстремистских  деяниях,  а  также  об  обязательстве  членов  ШОС  "не  предоставлять  убежище лицам, 
обвиняемым  или  подозреваемым  в  совершении  таких  деяний".  Примечательно  еще  одно  положение  об  опоре  на 
"собственные силы". "Государства–члены ШОС исходят из того, что борьба с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом 
на пространстве ШОС своими собственными силами имеет для них приоритетное значение",– говорится в документе.

Наконец, принципиальным моментом в декларации выглядит тезис: "Конкретные модели общественного развития 
не могут быть предметом экспорта. Должно быть в полной мере обеспечено право каждого народа на собственный путь 
развития",–  говорится в  установочном документе саммита,  отвергающем "претензии на монополию и доминирование в 
международных делах".

6 июля.  Президенту Казахстана Нурсултану Назарбаеву исполнилось 65 лет. В адрес Н. Назарбаева поступают 
поздравительные телеграммы от глав государств, политиков, общественных деятелей, жителей Казахстана и других стран.

В частности, поступила поздравительная телеграмма от президента России Владимира Путина. Российский лидер 
поздравил Н. Назарбаева с 65-летием и пожелал ему доброго здоровья, счастья и благополучия, сообщает пресс-служба 
главы РК.

"В России Вас знают как искреннего друга нашей страны, последовательного и активного сторонника укрепления 
богатых  традиций  двусторонних  связей,  эффективного  и  поступательного  развития  многопланового,  взаимовыгодного 
российско-казахстанского сотрудничества. Высоко ценю наши личные тесные дружеские отношения", - говорится в тексте 
телеграммы.

"Убежден, что Ваши силы и энергия,  богатейший опыт государственной и политической деятельности будут  и 
впредь  служить  развитию  добрососедства  и  стратегического  партнерства  между  Россией  и  Казахстаном,  углублению 
интеграционных процессов и союзнического взаимодействия в рамках ЕЭП, ЕврАзЭС, ОДКБ, на пространстве Содружества 
независимых государств в целом", - отметил В. Путин.

6  июля.  Верховный  комиссариат  ООН  по  делам  беженцев  выразил  крайнюю  обеспокоенность  тем,  что 
арестованный в Казахстане узбекский правозащитник может быть выслан в Узбекистан.

Представитель  ООН  Род  Редмонд  призвал  казахстанские  власти  не  передавать  Лутфулло  Шамсутдинова 
Узбекистану и заявил, что в противном случае Казахстан нарушит международное законодательство.

По  словам  Редмонда,  одна  из  западных  стран  готова  предоставить  Шамсутдинову  убежище.  Лутфулло 
Шамсутдинов бежал в Казахстан вместе со своей семьей после того, как стал свидетелем насилия в Андижане полтора 
месяца назад.

6 июля. "Контрреволюция существует. Люди остались при тех же взглядах, мы имеем дело с врагами затаенными. 
Но дух революции крепок, непобедим. Мы отдадим свои жизни, но не дадим прийти к власти опять тем людям, которые 
воровали и хапали у народа", - заявила Отунбаева в Бишкеке.

Она также заверила, что власти Киргизии продолжат изучение всех фактов коррупции в высших эшелонах власти 
при прежнем руководстве. "Мы пока разбирались только с ним (Акаевым) и его семьей. Сейчас настанет время разбираться 
со всеми теми, кто был вокруг него, всеми акулами", - цитирует РИА "Новости" главу МИД Киргизии.

Также Отунбаева подчеркнула, что правительство Киргизии рассматривает экс-президента Аскара Акаева только 
как частное лицо, а не сторону, с которой возможны переговоры. 

7  июля. «Я  буду  вынужден  обратиться  к  исполняющему  обязанности  Президента  Кыргызской  Республики  о 
наложении вето  на  принятый Жогорку  Кенешем закон об  амнистии  в  честь  60-летия  Победы»,  -  заявил Генеральный 
прокурор Азимбек Бекназаров на пресс-конференции в Бишкеке.

А.Бекназаров  сообщил,  что  в  последнее  время  правоохранительными  органами  активизирована  работа  по 
выявлению  и  пресечению  коррупционных  правонарушений  и  преступлений,  осуществляются  прокурорские  акции, 
возбуждены десятки уголовных дел в отношении чиновников-коррупционеров бывшего режима.

«Возбуждены  уголовные  дела  в  отношении  бывшего  премьер-министра  Танаева,  бывшего  руководителя 
Администрации  Президента  Касымова,  бывшего  директора  «Кыргызтелекома»  Мамбеталиева,  Айдара  Акаева,  Адиля 
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Тойгонбаева,  а  также  других  должностных  лиц  областного  и  районного  звена  за  совершение  ряда  преступлений 
экономического и коррупционного характера», - сказал Генпрокурор.

Но, по словам А.Бекназарова, практически все статьи, по которым возбуждены эти уголовные дела, попадают под 
действие принятого депутатами 28 июня 2005 года Закона «Об амнистии».

«Тем самым, все колоссальные усилия органов прокуратуры по обузданию и пресечению коррупции в высших 
эшелонах власти прежнего режима, практически сведены «на нет». В такой ситуации я вынужден обратится к Курманбеку 
Бакиеву наложить вето на данный Закон», - заключил А. Бекназаров.

7  июля.  Генпрокуратура  Киргизии  намерена  направить  в  парламент  страны  ходатайство  о  лишении  экс-
президента Аскара Акаева неприкосновенности, заявил генпрокурор республики Бекназаров.

"Несмотря на голословные заявления экс-президента Акаева о том, что он не получал полмиллиона долларов из 
рук высокопоставленных чиновников нацбанка, у следствия имеются конкретные и объективные данные, подтверждающие 
этот факт", - сказал Бекназаров журналистам.

По  его  словам,  заочно  предъявлено  обвинение  бывшему  премьеру  Киргизии  Николаю  Танаеву  за 
злоупотребление служебным положением.

Кроме того, Айдар Акаев - сын экс-президента - обвиняется в вымогательстве, легализации денежных средств, 
приобретенных незаконным путем, сказал генпрокурор.

Зять Акаева Адиль Тагенбаев обвиняется следствием "в банальном мошенничестве, неуплате налогов, хищении 
чужого имущества в особо крупных размерах", добавил он.

"Нас обвиняют, что мы преследуем данных лиц по политическим мотивам. Как видите, никакой политики - одна 
банальная уголовщина", - сказал генпрокурор.

Он пояснил, что прошение о снятии иммунитета может быть передано в парламент в начале осени.
8  июля.  Первый  том историко-философского  труда  Сапармурата  Ниязова  "Рухнама"  теперь  стал  доступен  и 

читателям в Латвии. Об этом сообщила Государственная служба новостей (ТДХ).
По информации агентства, перевод "Рухнама" на латышский язык и издание книги осуществлено при поддержке 

известной в Туркменистане компании "Эмерол".
Как считает ТДХ, выход в свет этого издания в Риге стал наиболее значимым событием последних лет в истории 

культурного сотрудничества между Туркменией и Латвией.
Напомним, что произведение туркменского лидера переведено почти на два десятка языков народов мира.
8 июля.  Власти Киргизии утверждают, что располагают доказательствами того, что экс-президент страны Аскар 

Акаев  руководил  событиями  17  июня,  когда  в  Бишкеке  произошли  массовые  беспорядки.  По  словам  исполняющего 
обязанности вице-премьера Киргизии Адахана Мадумарова, которые приводит РИА "Новости", имеется запись телефонного 
разговора, подтверждающего причастность Акаева.

"По информации, поступившей в Совет безопасности, есть телефонный разговор, что Акаев управлял событиями 
17 июня. Есть фразы из этого разговора - неопровержимые доказательства", - заявил Мадумаров.

Он также сообщил, что после выборов 10 июля президента Киргизии состоится заседание Совета Безопасности 
республики, который изучит эти и другие документы, касающиеся событий 17 июня.

Напомним, что тогда несколько тысяч человек попытались захватить здание правительства Киргизии. Им дважды 
удалось  прорваться  в  помещения  Белого  дома,  однако  потом  участники  акции  были  оттеснены  сотрудниками 
правоохранительных  органов.  Для  расследования  была  создана  госкомиссия,  которая  завершила  работу  5  июля. 
Результаты расследования пока не разглашались.

Исполняющий обязанности президента Киргизии Курманбек Бакиев дал понять, что знает инициаторов нынешних 
беспорядков. "Организаторы сидят в соседнем Казахстане, это близкие к Аскару Акаеву люди", - заявил он. По словам вице-
премьера  правительства  страны Данияра  Усенова,  организаторы беспорядков  намеревались  совместно  осуществить  в 
стране государственный переворот, заплатив манифестантам за "работу" (каждый участник акции, по данным МВД, получил 
в среднем по 20 долларов).

8  июля.  В  Киргизии  на  Карасууйском  рынке  снова  произошли  беспорядки.  Как  сообщает  региональный 
корреспондент  "Кабара",  все  началось  утром,  когда  около  200  человек  –сторонников  Баямана  Эркинбаева  начали 
проводить пикет, выражая протест против незаконного захвата рынка.

В результате пикетчики вступили в спор с продавцами, и между ними началась драка. Для того чтобы не допустить 
превращения драки в крупный конфликт вмешались силы правоохранительных органов г. Ош и Карасуу. Они произвели два 
предупредительных выстрела.  Спецподразделения местной  милиции с  большим трудом,  но развели конфликтующих  в 
стороны.

Среди пикетчиков и продавцов пострадавших нет.
8 июля.  В Киргизии сотрудниками Управления внутренних дел г. Ош задержан 31 летний Ильхом Колдашев при 

распространении  листовок,  призывающих  мусульман  не  участвовать  в  предстоящих  президентских  выборах.  Об  этом 
сообщает газета "Жаны муун".

По словам начальника отдела по работе с общественностью УВД г. Ош Х.Разыкова, задержанный И.Колдашев 
прибыл в Ош из Жалалабадской области, где он проживает, с целью распространения листовок религиозно-экстремистской 
организации "Хизб ут-Тахрир".

В листовках говорится: "Все, кто считает себя мусульманином не имеет право выбирать себе правителя, либо 
единственным правителем является только Аллах, судьбу народа может решить только Всевышний". В листовках также 
говорится о том, что человек не знающий Коран и не читающий Намаз, не имеет право руководить народом. Листовки 
призывают  всех  мусульман  не  участвовать  в  выборах.  Задержанный  И.Колдашев  помещен  в  изолятор  временного 
содержания и дает показания. Ведется расследование.

Недавно  в  Бишкеке  были задержаны несколько  человек  –  членов  "Хизбут-Тахрир",  которые тоже занимались 
распространением листовок, призывающими к бойкоту выборов президента.
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8 июля. Вооруженные силы США продолжают использовать аэродром "Ханабад" в Узбекистане, несмотря на ряд 
ограничений, введенных узбекской стороной, сообщило РИА "Новости".

"Насколько  я  понимаю,  он  (аэродром)  продолжает  использоваться,  хотя  существует  ряд  ограничений  на  его 
использование",  –  цитирует  агентство  слова  официального  представителя  Госдепартамента  США  Шона  Маккормака, 
выступившего в четверг на брифинге в Вашингтоне.

По  сообщению  РИА  "Новости",  при  этом  Маккормак  подчеркнул,  что  использование  аэродрома  "Ханабад" 
осуществляется на основе "договоренностей между двумя суверенными государствами – США и Узбекистаном, которые 
являются взаимовыгодными для обеих сторон".

"Из-за ограничений на этой базе вооруженные силы США предприняли ряд шагов для того, чтобы гарантировать 
использование других объектов, которые позволят продолжать им их операции", – сообщил Маккормак", – пишет агентство.

Отвечая на вопрос о том, не является ли введение ограничений для США на использование аэродрома ответом 
Узбекистана на требования официального Вашингтона провести расследование по Андижану, Маккормак сказал, что за 
разъяснениями по ограничениям следует обращаться к узбекским властям, сообщает агентство. 

9 июля. Экс-президент Киргизии Аскар Акаев, а также члены его семьи не будут участвовать в выборах нового 
президента  страны.  Об этом РИА "Новости"  по телефону из  Бишкека  заявил адвокат  Акаева Максим Максимович.  Он 
сообщил,  что  посольство  Киргизии  в  Москве  не  включило  бывшего  президента,  а  также  членов  его  семьи  в  списки 
избирателей.

"Они,  к  сожалению,  не  смогут  принять  участие  в  связи  с  тем,  что  их  не  включили  в  списки  избирателей",  - 
подчеркнул Максимович.

"Акаев считает поведение представителей посольства оскорбительным и не будет участвовать в голосовании", - 
отметил адвокат.

Максимович  сообщил,  что разговаривал полчаса  назад со  своим клиентом,  и  он  подтвердил свое  нежелание 
принимать участие в голосовании. "Его решение окончательное", - сказал адвокат.

Между тем советник-посланник  посольства  Киргизии  в  России  Раймкул  Аттакуров  заявил,  что  "все  заявления 
Акаева и его представителей, о том, что якобы посольство препятствует возможности экс-президента в его волеизъявлении 
в ходе выборов президента Киргизии являются отговоркой".

"Основной  список избирателей желающих принять  участие  в  голосовании составляется на основе  паспорта и 
личного присутствия избирателя", - сказал Аттакуров.

Он  также  сообщил,  что  будет  создан  так  называемый  "дополнительный  список"  избирателей,  который 
составляется в день выборов.

"Любой гражданин нашей страны, находящийся в России, может прийти на избирательный участок предъявить 
паспорт, зарегистрироваться и сделать свой выбор в пользу того или иного кандидата", - сказал киргизский дипломат.

"Так что Акаев и члены его семьи вполне могут в течение воскресенья приехать на любой из четырех участков в 
Москве и проголосовать", - завершил Аттакуров.

По данным посольства Киргизии в России, около 30 тысяч граждан Киргизии смогут принять участие в выборах 
президента  страны,  хотя  по  неофициальным  данным  на  территории  России  находится  по  меньшей  мере  300  тысяч 
киргизстанцев.

Для этого по всех России организовано 13 избирательных участков, в том числе четыре участка в Москве, которые 
будут располагаться в посольстве, а также вблизи некоторых крупных рынков столицы.

10 июля. Выборы в Киргизии состоялись. Об этом сообщил журналистам председатель ЦИК Киргизии Туйгунаалы 
Абдраимов. По его словам, на 16.00 местного времени явка избирателей по республике составила 53% или 1 млн 354 тыс. 
352 человека.

Явка в Бишкеке на это час составляла 47,5%, в Джелалабадской области — на родине исполняющего обязанности 
президента Киргизии Курманбека Бакиева — 56%.

Таким образом, необходимый по закону явочный барьер преодолен.
Отвечая  на  вопрос  о  нарушениях,  Абдраимов  отметил,  что  обстановка  стабильная,  сведений  о  серьезных 

нарушениях выборного законодательства нет, есть жалобы, и они сразу же проверяются сотрудниками избиркомов.
В  МВД  Киргизии  корреспонденту  «Росбалта»  подтвердили,  что  обстановка  стабильная,  и  неконтролируемых 

выступлений граждан нет.  «Люди устали от неизвестности и воспринимают демократические выборы как праздник», — 
сказал  источник  в  МВД.  Он  проинформировал,  что  порядок  в  республике  поддерживают  более  8  тысяч  сотрудников 
правоохранительных органов. 

10 июля. Экс-президент Киргизии Аскар Акаев не смог проголосовать на избирательном участке, находящемся в 
посольстве республики в России, на досрочных выборах президента Киргизии.

Он не был внесен в список и поэтому избирательная комиссия не позволила ему отдать свой голос за кого-либо из 
кандидатов в президенты.

Об этом корреспонденту ИА REGNUMсообщила дочь экс-президента Бермет Акаева. Не смогут проголосовать и 
супруга бывшего президента Майрам Акаева, его сын Айдар Акаев.

11 июля.  Киргизские правозащитники заявляют о нарушениях в ходе президентских выборов. Как отмечается в 
заявлении коалиции "За демократию и гражданское общество", в ряде городов на севере и юге страны чиновники мешают 
наблюдателям работать, угрожая выдворить их с избирательных участков. За ходом голосования следят около тысячи 
международных  и  15  тысяч  местных наблюдателей.  Выборы признаны состоявшимися  –  преодолен  необходимый  50-
процентный порог явки избирателей. 

11 июля. Как соощает ПЦ "Мемориал", согласно сообщению из Туркменистана, датированному 4 июля 2005 г., в г. 
Мары в начале месяца были введены чрезвычайные меры безопасности. "Вот уже третьи сутки попасть в Мары можно, 
только предъявив паспорт с местной пропиской, - сообщает источник в Туркменистане. - В регионе находятся руководители 
Генеральной прокуратуры, МВД и МНБ Туркменистана, переброшены дополнительные силы правоохранительных органов. 
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На центральном рынке, вокзале, в аэропорту, на въездах и выездах из города развешаны фотороботы четверых мужчин и 
одной женщины, объявленных в розыск". Официальные лица и СМИ ничего не сообщают о происходящем.

Среди горожан циркулируют слухи, что проводится операция по разоружению "банды ваххабитов" из 24 чел, якобы 
убившей более 35 чел. и возглавляемой "террористом, перешедшим афгано-туркменскую границу". По другой версии, в 
городе произошла серия убийств, в совершении которых подозревают местного бизнесмена, разорившегося после запрета 
Ниязова  на  ввоз  иностранных  автомобилей  с  правосторонним  управлением.  Высказываются  и  другие  версии,  иногда 
совершенно неправдоподобные.

11 июля. Президентом Киргизия избран Курманбек Бакиев. Об этом заявил председатель Центризбиркома КР 
Туйгунаалы Абдраимов на пресс-конференции по предварительным итогам по выборам в Президенты КР в Бишкеке.

По его словам, "В Государственную авторизованную систему (ГАС) "Шайлоо" поступили обработанные данные 
протоколов по 2088 из 2181 избирательных участков, согласно которым Курманбек Бакиев выиграл выборы с большим 
отрывом от своих претендентов". "За Курманбека Бакиева проголосовало 88,9% или 1 млн. 318 тыс. 163 избирателя", - 
сказал Т.Абдраимов.

"В  целом,  выборы  прошли  честно  и  прозрачно.  Об  этом  отмечают  как  местные,  так  и  международные 
наблюдатели", - сказал председатель ЦИК КР.

По данным ГАС "Шайлоо", вторым согласно протоколам за Бакиев следует кандидат в Президенты КР Турсунбай 
Бакир уулу, за него проголосовало 3,79% или 56 тыс. 177 избиратель. За Акбараалы Айтикеева проголосовало 3,59% или 53 
тыс. 188 избиратель. Жыпар Жекшеев идет четвертым и за него проголосовало 0,94% или 13 тыс. 916 избиратель. За 
Токтайым Уметалиеву проголосовало 0,55% или 8 тыс. 111 избиратель. Последним идет Кенешбек Душебаев, за которого 
проголосовало 0,5% или 7 тыс.438 избиратель. Против всех проголосовало 0,87% или 12 тыс. 877 избиратель.

В заключении И.Абдраимов отметил, что "никаких существенных нарушений не было зафиксировано". 
11 июля. В майских событиях в Андижане погибли 187 человек. Эти новые уточненные данные привел прокурор 

Андижанской области Бахадыр Дехканов.
По словам прокурора, в городе в мае орудовали 18 групп террористов общей численностью 200 человек. Были 

уничтожены 94 террориста.
Ранее власти Узбекистана сообщали, что во время событий в Андижане погибли 176 человек, ранены - 295. По 

сведениям МИД Узбекистана, 79 погибших и 62 раненых - террористы.
Личность пяти погибших устанавливается, сказал прокурор.
Следствие установило, что 14 человек были тайно захоронены родственниками.
Общий ущерб от вылазки террористов составил более $300 миллионов, сказал прокурор.
Террористы захватили в заложники в общей сложности 70 человек. Позднее 14 заложников были убиты, сообщил 

прокурор.
В ходе  оперативно-розыскной  деятельности после андижанских событий  органы правопорядка задержали 105 

человек, отметил Дехканов.
Дехканов напомнил, что в ночь с 12 на 13 мая террористы напали на здания УВД, тюрьмы, двух воинских частей, 

здание СНБ и здание областной администрации.
В ходе нападения 12 работников правоохранительных органов были убиты, было захвачено 234 единицы оружия. 

Прокурор отметил, что часть захваченного оружия была передана освобожденным из тюрьмы заключенным.
Боевики вели видеосъемку захвата здания администрации и заложников. Прокурор продемонстрировал запись 

журналистам.
На  кадрах  четко  видны  лица  захвативших  здание  людей,  а  также  заложников  из  числа  сотрудников 

правоохранительных органов, некоторые из которых позднее убиты. 
11 июля. Экс-Президент КР Аскар Акаев поздравил Курманбека Бакиева с победой на прошедших выборах. Об 

этом агентству АКИpress сообщил находящийся в Бишкеке юрист Максим Максимович, защищающий интересы А.Акаева.
"Аскар Акаев позвонил сегодня из Москвы Курманбеку Бакиеву чтобы поздравить с победой на выборах, однако не 

застал его. Свое поздравление он передал через его помощников", - сказал М.Максимович.
"Возможно к этому времени Аскар Акаевич уже лично связался с ним", - добавил М.Максимович. 
11  июля. Военная  база  США,  находящаяся  в  аэропорту  Манас  в  Киргизии,  постепенно  будет  выведена, 

российская,  находящаяся  в  Канте  -  должна  остаться.  Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  в  РИА  "Новости"  посол 
Киргизии в РФ Апас Джумагулов.

Он напомнил, что в Астане на саммите ШОС "было высказано, что в связи со снятием напряжения, нормализацией 
обстановки, необходимость пребывания базы в Манасе будет приходить к окончанию". "Думаю, что сегодня - завтра это не 
пройзойдет, но постепенно произойдет", - сказал посол.

Вместе с тем, он подчеркнул, что "Кант - одна из ключевых баз содружества, сотрудничество (с Россией) успешно 
развивается,  и  как-то  сопоставлять  или  противопоставлять  (российскую  и  американскую  военные  базы)  не  нужно",  - 
подчеркнул Джумагулов.

"То, что в Киргизии есть база РФ - это стратегически правильное направление. Оно будет и дальше развиваться", -  
указал он.

11  июля.  Глава  Центризбиркома  Киргизии  Туйгунаалы Абдраимов  пообещал,  что  с  12  июля  будут  работать 
несколько специальных групп, которые проверят все поступающие жалобы.

Вообще,  отметил Абдраимов,  на президентские выборы пришло больше избирателей,  чем на парламентские. 
Высокую явку он объяснил усталостью народа от безвластия. А вот высокий процент голосов в пользу Бакиева показывает, 
по мнению главы ЦИК, только то, что кандидаты находились в "разных весовых категориях". Курманбек Салиевич, дескать, 
возглавил революцию, да и тандем пошел его рейтингу на пользу.

Теперь же Центризбиркому предстоит подвести окончательные итоги выборов, передать их в Конституционный 
суд для вынесения заключения, и в течение месяца страна обретет своего законного президента. Абдраимов предполагает, 
что инаугурация нового главы государства состоится уже в начале августа. 
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11  июля.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  утвердил  решение  тендерной  комиссии  об  итогах 
международного тендера на проектирование и строительство комплекса по искусственному разведению осетровых видов 
рыб и производству икорной продукции в местечке Киянлы Балканского велаята.

Подписанным главой государства постановлением утверждено решение тендерной комиссии Государственного 
комитета  рыбного  хозяйства  Туркменистана  об  объявлении  компании  Florida  Sturgeon  Engineering  (США)  победителем 
международного тендера.

Госкомитету  рыбного  хозяйства  разрешено  заключить  инвестиционный  контракт  на  условиях  проектного 
финансирования с вышеназванной компанией на проектирование и строительство первого в Туркмении подобного рода 
комплекса производительностью 3 тонны икры, 100 тонн товарной рыбы осетровых видов и 5 млн. штук молоди осетровых 
рыб в год стоимостью 16,9 млн. долл. США, с условием начала работ в сентябре 2005 года и окончания в декабре 2006 
года.

12 июля. Феликс Кулов назначен исполняющим обязанности 1-го Вице-премьер-министра Кыргызской Республики. 
Соответствующий указ подписал и.о. Президента КР Курманбек Бакиев.

Как говорится в указе, указ подписан в соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 46 Конституции КР [Президент 
КР назначает по предложению Премьер-министра КР и с согласия Жогорку КР Республики членов Правительства КР; по 
предложению Премьер-министра КР назначает руководителей административных ведомств; освобождает их от должности].

Указ вступает в силу с момента подписания.
Напомним, Феликс Кулов с 20 июня приостановил полномочия и.о. 1-го вице-премьер-министра КР, а затем 23 

июня сообщил журналистам, что подает в отставку, чтобы помочь Курманбеку Бакиеву в выборной кампании.
И.о. президента КР Курманбек Бакиев на пресс-конференции 11 июля 2005 года в Доме Правительства заявил, что 

"Феликс Кулов будет назначен на пост Премьер-министра КР, конечно с одобрением Парламента".
12  июля.  В  ближайшее  время  партия  "Эркиндик"  начнет  сбор  подписей  населения,  300  тысяч  голосов,  в 

поддержку предложения по роспуску киргизского парламента. Об этом в интервью радио "Азаттык" (Свобода) заявил лидер 
партии Топчубек Тургуналиев.

Как передает "Азаттык", "он считает, что большая часть нынешнего депутатского корпуса сформирована прежним 
режимом, а потому не является подлинным выразителем чаяний народа".

Лидер партии "Эркиндик"  считает,  что в условиях Киргизстана наиболее приемлемым является формирование 
парламента по мажоритарно-пропорциональному принципу, выборы по партийным спискам.

Однако  против  роспуска  парламента  в  интервью  "Новым  известиям"  высказался  и.о.  первого  вице-премьер-
министра Феликс Кулов. "После новых выборов в парламент прошли бы те же депутаты. К тому же большинство из них 
избраны по закону,  то  есть  легитимны",  -  заявил он.  Ранее  полномочный представитель и.о.президента  в  парламенте 
Данияр Нарынбаев, выступая перед депутатами Жогорку Кенеша, подтвердил точку зрения К.Бакиева, главы Киргизстана, 
что роспуск нынешнего депутатского корпуса не планируется.

12 июля.  Вопрос о переподчинении приходов Русской православной церкви в Туркмении может решить только 
Архиерейский или Поместный собор. Об этом говорится в письме Патриарха Московского и всея Руси Алексия II на имя 
президента Туркмении Сапармурата Ниязова.

Ранее Ниязов предложил подчинить приходы, расположенные на территории страны, непосредственно Патриарху.
"В отношении поставленного Вами вопроса о возможном подчинении приходов Русской православной церкви в 

Туркменистане  непосредственно  Предстоятелю  церкви,  могу  сообщить,  что  в  соответствии  с  Уставом  об  управлении 
Русской  православной  церковью  решения  подобного  уровня  находятся  в  компетенции  Поместного  или  Архиерейского 
собора. Мы с пониманием относимся к Вашей просьбе и изучим ее, когда будет определено время созыва очередного 
собора", - сказано в письме Алексия II, опубликованном туркменскими СМИ.

Патриарх  выразил Ниязову  благодарность  "за  внимательное  отношение  к  нуждам православных  приходов"  и 
отметил,  что,  благодаря усилиям президента,  "в  Туркменистане накоплен богатый опыт плодотворного  сотрудничества 
между представителями двух традиционных религий - православия и ислама".

Комментируя РИА "Новости" сложившуюся в Туркмении ситуацию, секретарь по межправославным отношениям 
Московского патриархата протоиерей Николай Балашов напомнил, что "за последние годы границы многих епархий РПЦ 
претерпели изменения". За время патриаршества Алексия II число епархий РПЦ выросло более чем вдвое.

"При изменении епархиальных границ нередко учитывались и пожелания светских властей данного региона",  - 
подчеркнул Балашов.

"В целом же, принимая подобные решения, Священноначалие РПЦ всегда руководствуется желанием улучшить 
организацию церковной жизни в той или иной местности ради более успешного осуществления заботы о нуждах верующих", 
- отметил собеседник агентства.

Он  выразил  уверенность,  что  "диалог  между  РПЦ  и  туркменским  руководством  будет  направлен  ко  благу 
православных верующих, проживающих в Туркменистане".

В  настоящее  время  на  территории  республики  зарегистрировано  12  приходов  РПЦ.  Они  объединены  в  три 
благочиния и являются частью Ташкентской и Среднеазиатской епархии РПЦ. 

12 июля. Власти Казахстана передали Управлению верховного комиссара ООН по делам беженцев (УВКБ ООН) 
узбекского правозащитника Лутфулло Шамсудинова, который был задержан в Алматы по запросу Узбекистана. Об этом 
говорится в сообщении, распространенном представительством ООН в РК.

В сообщении отмечается, что в ближайшее время Л. Шамсудинов и его семья будут переправлены в одну из 
европейских стран, где они будут находиться до тех пор, пока не будет определена страна, которая выразит готовность 
предоставить им убежище.

"Мы приветствуем решение руководства Казахстана об освобождении правозащитника, - говорится в документе. - 
Таким образом Казахстан выполнил свои обязательства,  взятые в  соответствии  с  Конвенцией о беженцах  1951  года". 
"Передавая  Л.  Шамсудинова  под  нашу  защиту,  казахстанское  правительство  продемонстрировало  приверженность 
поддержке международных принципов", - подчеркивается в сообщении.
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Как сообщалось ранее, узбекский правозащитник Л. Шамсудинов был задержан в Алматы 5 июля. Вместе с ним 
были задержан и члены его семьи,  в том числе,  жена и четверо детей.  Шамсудинов  вел независимое расследование 
событий Андижане, однако был вынужден покинуть свою родину после того,  как власти Узбекистана начали оказывать 
давление  на  правозащитников  и  журналистов.  Ранее  готовность  принять  узбекского  правозащитника  выразило 
правительство США.

12  июля.  В  конгресс  США  внесен  законопроект  о  поддержке  демократии  и  американских  ценностей  в  пяти 
государствах Центральной Азии, а также о запрете на военную помощь тем странам этого региона, где не соблюдаются 
права человека.

Об  этом  говорится  в  распространенном  в  Вашингтоне  заявлении  автора  законопроекта,  конгрессмена-
республиканца Кристофера Смита, который является также сопредседателем комиссии по безопасности и сотрудничеству в 
Европе при правительстве США.

"После 15 лет независимости пять стран Центральной Азии все еще сталкиваются с трудностями на переходе к 
демократии. Я считаю, что США должны использовать все имеющиеся в распоряжении средства для поощрения реальных 
реформ, которые в конечном итоге будут продвигать долгосрочную стабильность и безопасность в регионе и поддерживать 
американские ценности", - подчеркивается в заявлении конгрессмена.

Законопроект  под  названием "Акт  о  демократии  и  правах  человека  в  Центральной  Азии"  предусматривает,  в 
частности, что финансовая, экономическая и военная помощь США для этих стран ставится в зависимость от ежегодного 
подтверждения  президентом  США,  насколько  правительства  центральноазиатских  государств  соблюдают  свои 
обязательства  по  демократизации,  защите  свободных СМИ,  свободе  религии,  гуманному  обращению с  заключенными, 
соблюдению главенства закона и пресечению коррупции.

В случае если глава Белого дома не подтвердит конгрессу продвижения какой-либо из центрально-азиатских стран 
в указанном направлении, помощь США правительству этого государства каждый год будет сокращаться на 33%.

При  отсутствии  такой  президентской  "сертификации"  после  трех  лет  любая  помощь  со  стороны  США  за 
исключением сугубо гуманитарной, будет прекращена совсем.

"Запрет  на  негуманитарную  помощь  будет  включать  военное  содействие",  -  подчеркивается  в  заявлении 
конгрессмена Смита.

"Акт о демократии правах человека в Центральной Азии" предусматривает также выделение средств из бюджета 
США на поддержку в этих странах неправительственных организаций, выступающих за продвижение демократизации и 
программ американского правительства по укреплению демократии.

"Акт"  предусматривает  выделение  дополнительных  средств  на  расширение  пропагандистского  радио-  и 
телевещания из США на страны Центральной Азии. 

Андрей Грозин: "Влияние у России в Центральной Азии явно 
весомее, чем у Китая"

04.07.2005. Страна Ру
По  мнению  эксперта,  внутри  ШОС  не  существует  дискриминации  между  участниками,  которые  сегодня 

возвращаются к тем задачам, ради которых организация и была создана
Во  вторник  в  Астане  открывается  саммит  Шанхайской  организации  сотрудничества.  В  нем  примет  участие 

президент  РФ  Владимир  Путин,  который  еще  сегодня  проведет  переговоры  с  коллегой  из  Казахстана,  Нурсултаном 
Назарбаевым.  О  перспективах  развития  ШОС  и  о  роли  организации  на  азиатском  постсоветском  пространстве 
корреспонденту Страны.Ru Ангелине Тимофеевой рассказал заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института 
стран СНГ Андрей Грозин.

- Как вы оцениваете в целом работу ШОС?
-  Мне  кажется,  что  работу  ШОС  в  ее  нынешнем  виде  можно  оценить  положительно.  С  момента 

переформатирования шанхайской "пятерки" в ШОС, с момента присоединения к организации Узбекистана, на мой взгляд, 
наблюдается довольно успешное и поступательное развитие именно организационной структуры ШОС. Уже сейчас можно 
говорить о том, что создан каркас, и дальнейшее развитие этого проекта зависит от эффективности работы созданной 
структуры.  Это касается и вопросов антитеррористической борьбы,  и  Центра,  который уже существует.  Видимо,  после 
саммита он уже будет выходить на реальный уровень работы, потому что техническая работа закончена. Это касается 
также и экономического сотрудничества. С учетом той позиции, которую занимает сейчас в рамках ШОС в большой степени 
Пекин и в меньшей степени Москва, а также новые независимые государства Азии, можно с большой долей уверенности 
предсказать, что эта организация, которая и сейчас уже имеет очертания некоего блока - евразийского, континентального, - 
будет сосредотачиваться на двух основных моментах: проблеме безопасности региона и государств ШОС и экономике. На 
одном противодействии сепаратизму и экстремизму построить постоянно действующую структуру вряд ли удастся.

-  Как вы можете  прокомментировать приглашение на саммит  ШОС в качестве  наблюдателей представителей 
Индии, Ирана и Пакистана?

- Понятно, что Россия и Китай заинтересованы в том, чтобы в постсоветском азиатском пространстве сохранялась 
безопасность, но с учетом расширения круга участников ШОС понятно, что региональное звучание блока, привязка его к 
Центральной  Азии  будет  расширяться.  Участие  в  качестве  наблюдателей  Индии,  Ирана  и  Пакистана,  возможное 
расширение формата участия Пакистана и даже его возможное членство в рамках ШОС -  понятно, что это будет уже 
выходить  за  те  рамки,  которые существуют  сейчас,  т.е.  именно  за  рамки  регионального  представительства,  за  рамки 
претензий на контроль в одном значимом, но все-таки одном регионе континента. Я думаю, что в дальнейшем вполне 
возможно можно будет ожидать, что с увеличением количества членов, появления новых наблюдателей в рамках этой 
структуры будет совершенствоваться организационная структура. Я не исключаю такой возможности, что в перспективе, 
если этот процесс будет продолжаться так же, как он шел в течение последних трех лет, можно будет ожидать того, что 
Шанхайская организация действительно станет неким неформальным, но достаточно влиятельным блоком. Тем более, это 
интересно  в  рамках  наложения  других  интеграционных  процессов.  Во-первых,  это  естественно  касается  активизации 
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сотрудничества  по  линии  "большой  тройки"  Москва  -  Дели  -  Пекин.  С  другой  стороны,  понятно,  что  и  региональные 
интеграционные усилия, которые имеются на постсоветском пространстве, подвергнуться влиянию именно в той степени, 
насколько серьезно и полноценно будет идти вот это переформатирование ШОС, выход его на новый, более влиятельный 
уровень. То есть, условно говоря, если допустить, что Дели, Исламабад и Тегеран каким-то образом усилят формат своего 
участия  в  организации,  поскольку  явно  видно,  что  они  действительно  заинтересованы  в  том,  чтобы  Шанхайская 
организация  сотрудничества  превратилась  в  реально  действующую,  постоянно  работающую  и  влияющую  на 
международной  арене  структуру,  во-первых,  мы  будем наблюдать  так  или  иначе  снижение  конфликтного  потенциала, 
который имеется в регионе, в том числе и между потенциальными участниками ШОС.

- Можно ли сказать, что ШОС возвращается сегодня к тем целям и задачам, ради которых она была создана?
- Да, но это происходит на новом, более высоком уровне. Как известно, шанхайская "пятерка" создавалась как 

средство  снятия  конфликтного  напряжения  между,  в  первую  очередь,  КНР  и  затем  -  между  всеми  постсоветскими 
государствами. Она создавалась как структура, которая, во-первых, снимет территориальные пограничные проблемы, во-
вторых, создаст некий благоприятный фон для дальнейшего взаимодействия и в рамках двустороннего сотрудничества, и в 
многостороннем формате. Эти вопросы удалось снять, пограничные проблемы сейчас явно не являются теми вопросами, 
которые  омрачали  бы  взаимоотношения  новых  независимых  азиатских  государств  с  Пекином.  Остались  некоторые 
проблемы, но, на мой взгляд, они не стоят настолько остро, как это наблюдалось в первой половине 90-х и носят сугубо 
технический характер.

- Как вы полагаете, проводят ли Москва и Пекин в рамках ШОС политику неформального деления зон влияния на 
территории постсоветского пространства?

- Я не думаю, что об этом можно говорить так.  Скорее всего, все-таки можно говорить о некой гармонизации 
интересов. Поскольку, несмотря на то влияние, которое имеет сейчас в Центральной Азии Китай, понятно, что российское 
влияние явно весомее. Это касается очень многих проблем и, в том числе, вопросов национальной безопасности, военно-
технического  сотрудничества,  подготовки  военных  кадров.  Это  и  русская  диаспора,  которая существует  в  центрально-
азиатских  государствах,  проблема,  скажем так,  весьма осторожного  подхода  постсоветских  азиатских  элит  к  вопросам 
взаимодействия и расширения сотрудничества с Китаем, элементы некоторой ксенофобии, которые присущи обществам 
постсоветских азиатских республик,  боязнь того,  что широкое, "безбрежное" взаимодействие с Китаем в экономической 
области может поставить под вопрос некоторые моменты их собственного экономического развития. Вопросы, связанные с 
миграцией,  с  демографией.  Но вот  именно,  на мой взгляд,  достаточно плавное и в  то  же время учитывающее общие 
интересы, довольно гармоничное взаимодействие в рамках ШОС, насколько я могу судить, снимает в значительной мере 
вот эти вот опасения. И как раз постсоветские республики Азии рассматривают вовлечение новых членов в Шанхайскую 
организацию сотрудничества как некий дополнительный элемент, гарантирующий их национальную безопасность. Более 
того, их голос в рамках ШОС в достаточной мере будет влиять на принятие серьезных решений. Потому что чем больше 
крупных участников в этой организации, тем в большей мере они будут заинтересованы в том, чтобы в рамках организации 
соблюдался  некий  своеобразный  паритет,  некие  джентльменские  соглашения.  По  сути,  это  и  наблюдается  в  течение 
последних трех лет.

-  Но  ведь  мы  не  можем  всерьез  говорить  о  полном  равноправии  участников  ШОС,  если  исходить  из  их 
политического и экономического положения в мире?

- Собственно говоря, понятно, что говорить о равном весе, о равной значимости голоса Киргизии, например, и 
Китая в рамках ШОС достаточно сложно. Но, несмотря на эту значительную разницу между членами структуры, тем не 
менее, сейчас пока не существует каких-то серьезных признаков того, что кто-то из них ущемлен. Кстати, присоединение к 
ШОС Узбекистана, который очень осторожно и очень трепетно подходит к участию своей страны в различных объединениях 
и организациях - это наглядный показатель того, что в рамках ШОС существует очень серьезное равноправие, так скажем. 
То есть отсутствие дискриминации более крупными участниками более мелких, их позиций. Я думаю, что в принципе сейчас 
те шаги, которые предпринимаются руководящим аппаратом ШОС, конечно, могут истолковываться как попытка создания 
некоего противовеса нерегиональным центрам силы, Соединенным Штатам в первую очередь. Но, мне кажется, что все-
таки основным является не антиамериканское содержание, хотя полностью его отрицать, конечно, не следует, а именно 
стремление создать некую реально работающую, реально действующую структуру для поддержания стабильности,  для 
сохранения в том числе и тех политических систем, которые сложились в постсоветских азиатских государствах. Понятно, 
что сейчас,  когда  весь  этот  регион постепенно  входит в  пору  смены высших политических  элит,  и  вопрос  сохранения 
стабильности, сохранения преемственности власти и тех политических режимов, которые сложились, становится все более 
актуальным  как  раз  для  государств  -  участников  ШОС.  Я  имею  в  виду,  в  первую  очередь,  Казахстан,  Узбекистан, 
Таджикистан,  в меньшей мере Киргизию,  потому что там этот  процесс уже произошел.  И очевидно,  что то,  насколько, 
скажем так, не слишком цивилизованно этот процесс протекал в Бишкеке, стало своеобразным показателем, еще одним 
напоминанием центрально-азиатским новым независимым государствам, тем режимам, которые там существуют, о том, что 
необходимо  создание  некой  системы,  международной,  крупной,  серьезной,  которая  поддерживала  бы  их  и  именно 
стремление сохранить эту стабильность.

- Как вам видится, в чем состоит преимущество ШОС перед другими организациями и объединениями, которые 
обеспечивают или пытаются обеспечить сегодня безопасность в регионе?

- ШОС в данном случае является также достаточно веской и очень серьезной структурой, которая, на мой взгляд, 
постепенно становится более влиятельной, чем, допустим, Организация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
Потому что понятно, что при каком-то форс-мажорном развитии событий, например, в Узбекистане рассчитывать на то, что 
реальная помощь нынешнему режиму может прийти от каких-то других организаций все-таки достаточно сложно. Можно 
рассчитывать на ОДКБ, но Ташкент вышел из ОДКБ. В рамках СНГ подобного рода механизмы не отработаны. Формально 
они  существуют,  но  понятно,  что  их  применение  в  практическом  плане  серьезно  ограничено  многочисленными 
бюрократическими  поправками,  многочисленными  рогатками,  которые  там  существуют,  сложностью  самого  процесса 
принятия некоего согласованного решения. В этом смысле ШОС смотрится гораздо мобильнее.

- Андрей Валентинович, можно ли сформулировать вашу мысль таким образом, что дальнейшее усиление ШОС 
приведет фактически к тому, что региональные соглашения типа ОДКБ будут терять свой авторитет и влияние и, в конце 
концов, будут аннулированы?
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- Я не думаю, что другие региональные объединения будут девальвироваться по мере развития ШОС. В принципе, 
это не настолько финансово емкие структуры. Они станут финансово емкими, если придется действительно принимать 
какие-то решения, пока, слава богу, этого все-таки нет. Я имею в виду, если придется создавать какие-то коллективные 
силы по наведению порядка, условно говоря, в Ферганской долине.

- Но ведь к этому идет дело?
- Может быть. Но, во-первых, следует учитывать то, что Россия не является единственным ведущим центром сил 

ШОС. Объективно отчасти подрывается база других интеграционных объединений, которые касаются региона. Но ОДКБ, на 
мой  взгляд,  во-первых,  это  структура,  в  которой  целиком доминирует  Россия,  и  от  нее  Россия  отказываться  явно  не 
собирается, что, кстати, видно было по итогам последнего саммита ОДКБ. Кроме того, ведь ОДКБ - это структура, в которую 
входят и те государства, которые явно никогда не войдут в Шанхайскую организацию сотрудничества, даже если очень 
сильно захотят. Такие, как, допустим, Беларусь или Армения. Я понимаю, что вот именно в Центральной Азии расширение 
значения ШОС будет создавать проблемы для других организаций,  в том числе и для,  допустим, того гипотетического 
центрально-азиатского союза, о котором в последние месяцы говорит Нурсултан Назарбаев. Или о дальнейшем членстве 
некоторых центрально-азиатских государств, в том числе и в ОДКБ. Очевидно, это да, потому что если Россия все-таки 
имеет потенциал, которые позволяет ей действовать на разных направлениях и в разных организациях, то, допустим, у 
Киргизии такой возможности нет или у Таджикистана. Каждая республика будет определять приоритетность работы в тех 
или иных интеграционных объединения, исходя из собственных ресурсов, исходя из собственного понимания национальной 
безопасности, экономического развития.

- Иными словами, государства ШОС, несмотря на то, что некоторые из них обладают на сегодняшний день весьма 
ограниченными ресурсами, не будут сосредотачиваться на работе в одной структуре?

-  Подобная  схема  ограничивает  поле  для  дипломатического  маневра.  Во-вторых,  понятно,  что  вот  эта 
многовекторная международная политика, как ее называют в Казахстане, является приоритетной для всех центрально-
азиатских государств.  Я не думаю,  что в ближайшей обозримой перспективе кто-то из  стран -  членов ШОС,  в первую 
очередь,  новые  независимые  азиатские  государства  выйдут  на  уровень,  скажем  так,  приоритетного  сотрудничества  с 
Китаем,  или  с  Россией,  или  с  Западом.  Будет  продолжаться  все  та  же  многовекторность,  попытки  лавировать  между 
международными центрами силы, извлекая из этого лавирования конкретные финансовые и политические дивиденды. Это 
будет продолжаться, но с учетом того, что Соединенные Штаты все-таки далеко, а Китай и Россия находятся рядом. Так что 
если события будут течь линейно, если не будет происходить каких-то потрясений, каких-то политических катастроф, то 
объективно  время  работает  на  ШОС.  Но  опять  же,  я  повторюсь,  если  процессы  будут  идти  линейно,  если  не  будет 
происходить каких-то катастроф в Центральной Азии.

Американцев просят на выход
06.07.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Саммит ШОС напомнил США, что они в Центральной Азии временно
Шанхайская  организация  сотрудничества  (ШОС)  теперь  представляет  половину  человечества.  Пожалуй,  это 

главный итог закончившегося вчера в Астане заседания ШОС. Об этом с нескрываемой гордостью говорили хозяин саммита 
Нурсултан Назарбаев,  президент  России  и китайский  лидер Ху  Цзиньтао.  Это стало  возможно после присоединения к 
организации в качестве наблюдателей Ирана, Пакистана и Индии. Для председателя Ху это особенно престижно, ведь 
штаб-квартира ШОС расположена в Шанхае, и это единственная крупная международная организация, руководство которой 
находится в Поднебесной.

Очевидные итоги саммита в Астане, на которые трудно не обратить внимания, - это геополитические сдвиги в 
регионе,  которые  лидеры  ШОС  хотели  бы  подтолкнуть  уже  в  ближайшее  время.  Под  этими  сдвигами  понимается 
прекращение  доминирования  "внерегиональных  сил",  как  здесь  деликатно  обозначается  военное  присутствие  США, 
утвердившегося с началом контртеррористической операции международной коалиции в Афганистане.

В итоговой декларации саммита неожиданно для многих,  с  одной стороны,  отмечается "позитивная динамика 
стабилизации  внутриполитической  ситуации  в  Афганистане".  С  другой  стороны,  члены  ШОС  "считают  необходимым, 
учитывая завершение активной фазы антитеррористической операции в Афганистане, чтобы соответствующие участники 
коалиции определились с конечными сроками временного использования объектов инфраструктуры и пребывания военных 
контингентов  на  территориях  стран  -  членов  ШОС".  Если  называть  вещи  своим  именами,  то  "шанхайцы"  посылают 
недвусмысленный сигнал Вашингтону: мол, пора определиться со своими базами в Узбекистане и Киргизии.

"Мы никого не торопим в конце концов, - заметил "Времени новостей" один из членов российской делегации. - 
Россия тоже участник антитеррористической коалиции, и американские базы были развернуты в регионе с нашего согласия, 
но раз операция в Афганистане подходит к концу, то надо сказать, сколько времени конкретно понадобится для ее полного 
завершения".  А глава МИД России Сергей Лавров сказал,  что "задачи по локализации и обезвреживанию тех остатков 
экстремистов, которые проникают в регион из Афганистана, способны решить теперь соответствующие структуры ОДКБ и 
ШОС".

Любопытно, в публичных заявлениях никто на эту тему не обмолвился ни словом. А вопросы на итоговой пресс-
конференции  лидерам  стран  ШОС  задавать  не  разрешили.  О  ситуации  в  Афганистане  упомянул  только  президент 
Узбекистана Ислам Каримов: "Рост наркоторговли там вырос неизмеримо, а деятельность международной коалиции не 
сказалась позитивным образом, чтобы помешать этому". Из того, что говорил г-н Каримов о последних событиях в регионе, 
"свидетельствующих  о  выходе  на  поверхность  только  отдельных  проявлений  далеко  идущих  геополитических  планов, 
конечной целью которых является изменение баланса сил и доминирование в Центрально-Азиатском регионе", становится 
очевидным, кто мог оказаться инициатором напоминания Вашингтону, что американцы "засиделись" в регионе.

Теперь этот сигнал посылается как бы от имени "половины человечества". И хотя тема Центральной Азии никак не 
обозначена в повестке дня саммита "большой восьмерки", начинающегося завтра в Шотландии, кажется, что Владимиру 
Путину придется там комментировать призыв, посланный Вашингтону из Астаны.
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Другие  результаты  саммита  скорее  виртуальны.  Достаточно  процитировать  президента  Путина,  сообщившего 
вчера прессе: "ШОС набирает обороты как серьезная международная организация, и в этом главный итог нашей работы". А 
президент Казахстана расшифровал эти слова: "Признанием авторитета ШОС является получение ею статуса наблюдателя 
при Генассамблее ООН, установление партнерских отношений с секретариатами СНГ и АСЕАН". Затем господин Назарбаев 
объяснил,  ради решения каких задач трансформировалась  ШОС из  "Шанхайской  пятерки",  созданной в  1996  году  для 
решения  вопросов  военного  приграничного  сотрудничества.  Сегодня  "шанхайцы"  должны  противодействовать 
международному терроризму и содействовать развитию торгово-экономического и инвестиционного сотрудничества.

И каких же конкретных успехов добились они, решая эти задачи? Что касается первой из них, то заметим, что еще 
три года назад, в июне 2002 года, страны ШОС подписали соглашение об учреждении региональной антитеррористической 
структуры  (РАТС).  В  представленном  вчера  главам  государств  ШОС  докладе  о  ее  деятельности  с  удовлетворением 
сообщается, что в 2004 году "продолжалась работа по запуску механизма РАТС", были проведены два заседания совета 
РАТС, на которых "рассматривались вопросы деятельности" этой структуры, и даже "начал функционировать исполком 
РАТС, штатные единицы которого на сегодняшний день полностью укомплектованы".

Решены также вопросы о дислокации штаб-квартиры РАТС в Ташкенте, и шла "работа над проектами документов, 
необходимых для формирования нормативной правовой базы". Четвертый год пошел, как РАТС учредили, а все еще только 
проекты готовятся...

Немногим лучше обстоят дела и с налаживанием экономического сотрудничества внутри ШОС. Осенью в Москве 
состоится  заседание  глав  правительства  организации,  где  будут  "даны конкретные импульсы реализации принятого  в 
сентябре  прошлого  года  плана  мероприятий  по  выполнению  Программы  многостороннего  торгово-экономического 
сотрудничества"  и  "переводу  в  практическое  русло  взаимодействий  по  линии министерств".  Сколько  времени пройдет, 
прежде чем "импульсы" переведут сотрудничество в "практическое русло", сказать никто не берется.

Алексей Пушков: "Американцев "ушли" из Средней Азии"
06.07.2005. Км.Ru

Участники антитеррористической операции в Афганистане должны определить сроки временного использования 
военных  баз,  расположенных  на  территории  стран,  входящих  в  Шанхайскую  организацию  сотрудничества.  Об  этом 
говорится в декларации, принятой 5 июля 2005 г. на саммите ШОС в Астане.

Сейчас  США  и  их  союзники  по-прежнему  используют  военные  базы в  Киргизии  и  Узбекистане,  между  тем  в 
прошлом месяце Ташкент уже предупредил американское командование о том, что войскам США было бы лучше покинуть 
территорию республики.

О  том,  будет  ли  определен  срок  размещения  американских  военных  баз  на  территории  Афганистана,  мы 
попросили рассказать политического обозревателя КM.RU Алексея Пушкова.

Этот вопрос впервые затрагивается на заседаниях ШОС
Насколько я помню, вопрос о базах впервые так предметно затрагивается на заседаниях шанхайской "шестерки", 

хотя, мягко говоря, сдержанное, если не сказать негативное, отношение к этим базам и у Китая, и у России прослеживается 
уже  в  течение  последних  двух-трех  лет.  Все  дело  в  том,  что  США  при  размещении  баз  обещали,  что  они  нужны 
исключительно на время антитеррористической операции в Афганистане, хотя и тогда, впрочем, были большие сомнения, 
что их выведут сразу же после ее завершения.

"Антитеррористическая операция" в Афганистане будет продолжаться
Соединенные  Штаты  ссылаются  на  то,  что,  оказывается,  антитеррористическая  операция  в  Афганистане  не 

закончена. Может быть, в этом и есть доля истины, но, вообще, как таковое окончание антитеррористической операции в 
Афганистане вообще не просматривается, поскольку и Соединенные Штаты, и войска международной коалиции, которые их 
поддерживают,  контролируют  только  Кабул  и  Кандагар,  ну  может  быть,  еще  несколько  городов.  Остальная  часть 
Афганистана,  как  и  в  прежние  времена,  по-прежнему  контролируется  полевыми  командирами,  поэтому  ссылаться  на 
незавершенность своей операции в Афганистане можно бесконечно.

Сроки пребывания войск США в Средней Азии не ограничены
Вряд ли  когда-нибудь  как  сами  США,  так  и  их  коалиция  будут  контролировать  весь  Афганистан.  Это  просто 

невозможно  технически.  То  же  касается  и  способности  правительства  Карзая  контролировать  территорию  своей 
собственной страны в силу хотя бы того, что у него просто недостаточно средств и вооруженных формирований. Так что на 
фоне недавнего заявления Дональда Рамсфелда, что американские войска могут пробыть еще 10-12 лет на территории 
Ирака, мы получаем фактически неограниченные сроки пребывания войск Соединенных Штатов в Средней Азии.

Россия и Китай были обеспокоены ситуацией с американскими войсками в Афганистане
Как я уже отмечал, Россия и Китай давно обеспокоены американским присутствием в этом регионе, в России это 

даже обсуждалось на уровне Государственной Думы. Депутаты поручили МИДу сделать соответствующие запросы нашим 
американским  партнерам,  но  всякий  раз  мы  получали  ответы  с  теми  самыми  ссылками  на  "незавершенность 
террористической операции", о которых я говорил.

Однако в последнее время ситуация несколько изменилась: к России, которая в свое время дала согласие на 
размещение  этих  баз  на  постоянной  основе,  и  Китаю,  которого  в  принципе  беспокоит  размещение  американских  баз 
поблизости от его границы, присоединился еще и Узбекистан, а в скором времени, я думаю, присоединится и Казахстан.

У Назарбаева и Каримова наступил "период отрезвления"
Просто  и  Узбекистан,  и  Казахстан  вполне  обоснованно  опасаются,  что  Соединенные  Штаты  Америки  будут 

организовывать и подпитывать разного рода "оранжевые", "тюльпановые" и прочие революции, направленные против их 
нынешнего руководства. И у Назарбаева, и у Каримова после периода "заигрывания" с Соединенными Штатами наступило 
некоторое "отрезвление". Я думаю, что на это в первую очередь повлияли события на Украине, потому что там, безусловно, 
четко  просматривается  рука  Соединенных  Штатов.  Повлияли  события  и  в  Киргизии,  поскольку  стали  известны  такие 
интересные факты,  как  то,  что практически все материалы киргизской оппозиции печатались в Бишкеке в  типографии, 
принадлежащей американцам. Безусловно, прямых доказательств организации этих событий США нет, но некая поддержка, 
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косвенное или даже прямое американское финансирование у оппозиции были. А события в Андижане стали уже последней 
каплей, тем более что Запад сразу поставил вопрос о необходимости международного расследования событий в Андижане.

Выводы любого международного расследования предсказуемы
Кстати,  выводы  любого  подобного  международного  "расследования"  можно  легко  предсказать.  Они  будут 

однозначно негативными для руководства страны, если это руководство не является ближайшим стратегическим союзником 
Америки.

То есть, если вы – Михаил Саакашвили, вы можете позволить себе все или очень многое. Если вы – Виктор 
Ющенко и кричите на каждом перекрестке о том, что нет ничего в мире лучше НАТО, вы тоже можете себе позволить 
насильственную колонизацию Крыма и все связанные с этим процессом нарушения прав человека.

Но если вы не являетесь союзником Соединенных Штатов, у вас могут возникнуть очень серьезные проблемы. И 
тогда любое расследование, скорее всего, закончится для вас весьма плачевно.

Поэтому  даже  если  Ислам  Каримов  и  его  окружение  не  будут  нести  частичную  ответственность  за  то,  что 
произошло в Андижане, то тем не менее предвзятость характера любого международного расследования, за которым стоят 
Соединенные Штаты Америки, будет совершенно очевидна.

Ислам Каримов изменил свою политику по отношению к США
Если говорить  о  Каримове,  надо  отметить,  что  за последнее  время он заметно  изменил свою политику.  Это 

началось, собственно, еще весной, когда ему стало доподлинно известно, что вслед за сменой руководства на Украине 
Соединенные Штаты готовят смену руководства в Узбекистане,  Казахстане и Белоруссии,  причем Узбекистан,  судя по 
сообщениям американской печати, стоял первым в списке кандидатов на очередную "оранжевую" революцию.

Именно  тогда  Каримов  стал  делать  шаги  в  сторону  Москвы.  Хотя сначала  неудачные,  когда  он,  по  каким-то 
непонятным причинам, отказался от уже согласованного визита в Москву. После этого, насколько мне известно, Владимир 
Путин дважды отказывался от тех дат, которые предлагала ему узбекская сторона. Именно в связи с этим первым отказом 
Каримова прибыть в Москву на уже согласованный визит явно пробежала "черная кошка" в отношениях между Москвой и 
Ташкентом. Но после произошедшего в Андижане все изменилось.

События в Андижане изменили политику Каримова
Они  стали  тем  самым  фактором,  который  окончательно  переломил  ситуацию  в  политике  Каримова,  раньше 

пытавшегося  ориентироваться  сразу  на  два  центра  –  и  на  Москву,  и  на  Вашингтон,  причем,  я  бы  сказал,  с  явным 
предпочтением Вашингтона. Сейчас Каримов от этого полностью отошел, соответственно, изменилось и отношение Москвы 
к нему. После событий в Андижане в Москве утвердилось ощущение, что если мы не будем укреплять отношения с теми 
режимами, которые обеспечивают стабильность в соседних странах, то в итоге мы потеряем всю Среднюю Азию, и еще 
неизвестно, кто там придет к власти, - могут прийти к власти и исламисты, и антироссийские силы. Поэтому, мне кажется, 
что Владимир Путин и Ислам Каримов решили перевернуть эти сложные страницы в наших отношениях за последние 
несколько лет  и начать строить отношения с чистого листа,  но уже с учетом возможного переворота в Узбекистане и 
исламской угрозы.

Переориентация Каримова на Москву изменила соотношение сил в Средней Азии
Если посмотреть итоги визита Каримова в Москву, можно увидеть, что там сделан очень большой упор именно на 

сотрудничество наших силовых структур,  на помощь Узбекистану в формировании своих антитеррористических сил, на 
подавление массовых беспорядков и т.п. Переориентация Каримова на Москву изменила и реальное соотношение сил в 
Средней Азии. Американские базы для него больше не являются фактором стабильности и защиты. Теперь они, скорее, 
являются фактором угрозы, потому что в случае, если в стране начнутся серьезные беспорядки, нельзя исключить, что 
американские  базы  станут  центром  поддержки  антикаримовских  сил.  Поэтому  И.Каримов  и  встал  сейчас  на  путь 
ограничения деятельности американских войск на этих базах и ввел ограничения на их движение и вылеты самолетов с 
этих баз.

В общем, американцам всячески дают понять, что лучше сворачивать свою активность. Разумеется, Каримов не 
закрывает  эти  базы  и  не  вступает  в  прямой  конфликт  с  Америкой,  но  уже  ясно,  что  он  недвусмысленно  выражает 
недовольство фактом пребывания американских военных баз на территории Узбекистана и крайнее нежелание дальше их 
там содержать. Думаю, некоторые опасения, что американцы в этом регионе будут скорее играть роль против Назарбаева, 
чем за него, существуют и у президента Казахстана.

Америка заинтересована в приобретении новых агентов влияния
Дело в том, что Америка уже показала, что она не столько заинтересована в перетягивании на свою сторону 

постсоветских  лидеров  типа  Назарбаева  или  Каримова,  сколько  в  их  последующей замене  на  своих  агентов  влияния 
наподобие Михаила Саакашвили. И здесь серьезный водораздел лежит между интересами США и интересами тех лиц, 
которые находятся у власти в среднеазиатских республиках.

Россия становится желанным противовесом США
Такой  демонстративно-агрессивной  позицией американцы создали себе  серьезную проблему в  Средней Азии: 

теперь достаточно многочисленные и богатые элиты, утвердившиеся на территории Средней Азии, начинают опасаться 
американцев. Поэтому если раньше Америка была желанным противовесом Москве и избыточным российскому влиянию, 
то  сейчас  она  становится  фактором  опасности  для  этих  режимов.  Москва  же,  наоборот,  становится  желанным 
противовесом Соединенным Штатам.

Собственно,  именно  это  плюс  глухое  недовольство  Китая  и  вызвало  принятие  этой  декларации  на  саммите 
"шестерки".

США удивлены декларацией ШОС
07.07. 2005. Коммерсант

Декларация  стран–участниц  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС),  в  которой  содержится  призыв 
определить  точные  сроки  нахождения  в  Центральной  Азии  военных  баз  антитеррористической  коалиции,  застала 
Вашингтон врасплох. В США полагали, что вопрос нахождения их баз у границ Афганистана, где продолжаются боевые 
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действия,  оговорен  двусторонними  соглашениями  со  странами  пребывания  и  что  в  ближайшее  время  эти  договоры 
пересматриваться не будут. Однако, приняв декларацию, страны ШОС дали понять, что американское военное присутствие 
в регионе тревожит их не на шутку.

Официальный представитель госдепа США Шон Маккормак заявил, что военное присутствие США в Центральной 
Азии "определено условиями двусторонних соглашений, которые базируются на осознании обеими сторонами преимуществ 
от их взаимодействия". Примерно то же самое, но в более развернутой форме Ъ сказали и в пресс-службе посольства США 
в Москве: "Мы очень благодарны странам региона за возможность использовать эти объекты и за сотрудничество, которое 
является частью наших совместных усилий в  глобальной войне с терроризмом,  особенно в Афганистане,– отметили в 
посольстве.– У нас идет непрекращающийся диалог со всеми странами региона, которые играют важную роль в глобальной 
войне с терроризмом, и мы намерены продолжать этот диалог. Присутствие США в этих странах определяется условиями 
наших  двусторонних  соглашений,  в  соответствии  с  которыми  обе  стороны  пришли  к  выводу,  что  выгода  от  нашего 
взаимодействия является обоюдной".

В  конфиденциальных  беседах  американские  источники  Ъ  высказывались  жестче  и  откровеннее:  призыв 
определить сроки вывода военных баз вызывает, "мягко говоря, крайнее удивление" – "как это можно всерьез обсуждать, 
когда  активная  фаза  операции  в  Афганистане  далека  от  завершения?"  По  словам  источников  Ъ,  в  декларации  явно 
просматривается намерение "некоторых стран, входящих в Шанхайскую организацию сотрудничества, ограничить влияние 
США в регионе". 

Видимо, в Москве и странах Центральной Азии ожидали такой реакции, поскольку сразу же стали убеждать Запад 
в  обратном.  "Шанхайскую  организацию  сотрудничества  нельзя  рассматривать  в  качестве  какой-либо  антизападной 
коалиции",–  заявил вчера  председатель  комитета  по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками Госдумы РФ Андрей 
Кокошин. Призыв определиться со сроками нахождения военных баз "не связан с противопоставлением Западу либо США", 
вторила ему и.  о.  главы МИД Киргизии Роза Отумбаева, выразившая наивную надежду на то,  что это не скажется на 
развитии киргизско-американского сотрудничества. 

Средняя Азия - регион хрупкого мира
07.07.2005. Christian Science Monitor (США)

Фред Вэйр
В регионе,  еще не оправившемся от недавних потрясений,  сталкиваются интересы США,  Китая и  

России
"Кризисная дуга", протянувшаяся от нефтяных месторождений Каспийского моря до горных цепей Средней Азии 

после  распада  Советского  Союза,  начинает  тревожить  региональных  экспертов  -  на  горизонте  встает  призрак  новых 
беспорядков и революций.

Политическую  и  социальную  нестабильность  продолжают  подпитывать,  в  разных  сочетаниях,  нищета, 
авторитарная власть, коррупция чиновников и проявления интересов других стран. Кыргызстан, которому в воскресенье 
предстоит выбирать президента взамен бывшего лидера Аскара Акаева, бежавшего из страны в марте после мгновенной 
однодневной революции, уже отметился вспышками насилия.

После  распада  Советского  Союза  в  регионе  образовалось  шесть  преимущественно  исламских  государств  - 
Азербайджан,  Казахстан,  Туркменистан,  Узбекистан,  Таджикистан  и  Кыргызстан.  Многие  из  них  обладают  большими 
запасами нефти и  газа,  чем и  определяют  важность  этого  региона  для Москвы,  Пекина  и  Вашингтона.  Кроме того,  в 
основном они поддерживают борьбу с исламским экстремизмом и терроризмом. В частности, Соединенные Штаты для 
поддержки своей операции в Афганистане развернули в Узбекистане и Кыргызстане военные базы. Однако во вторник 
региональная организация, в которой главные роли играют Китай и Россия, потребовали от США объявить график вывода 
своих сил из региона.

Многим  кажется,  что  этот  маневр  Шанхайской  организации  сотрудничества  направлен  на  то,  чтобы  усилить 
региональное влияние Китая, которому нужны среднеазиатские природные ресурсы, и снизить влияние США на страны, 
примыкающие к России.

Поскольку  другой  стороной  эти  страны  примыкают  к  Афганистану,  где  недавно  впервые  после  поражения 
движения  "Талибан"  вновь  резко  выросло  производство  опиумного  мака,  они  также  широко  известны  как  весьма 
прибыльный  канал  транспортировки  наркотиков.  По  словам  некоторых  российских  экспертов,  местные  наркобароны 
зачастую  играют  на  стороне  религиозных  экстремистов,  сея  бунтарские  настроения  и  таким  образом  еще  усиливая 
собственное влияние.

-  Все  с  глубокой  обеспокоенностью  наблюдают  за  тем,  как  в  некоторых  частях  Средней  Азии  ширится  и 
углубляется канал транспортировки наркотиков, в то время как уровень политической стабильности снижается, - заявляет 
Сергей Колмаков, эксперт международной консалтинговой компании PBN.

Все  эти  страны  в  ближайшей  перспективе  могут  столкнуться  с  социальными  и  политическими  проблемами, 
чреватыми беспорядками, волны нестабильности от которых могут пойти по всему региону.

С того дня, как нынешний временный президент Курманбек Бакиев сменил бывшего лидера Аскара Акаева, в 
пятимиллионном Кыргызстане не прекращается экономический застой и политический кризис. В июне в южном городе Оше 
вновь  начались  беспорядки  -  эксперты  считают,  что  радикализация  настроений  в  городе  произошла  после  недавних 
волнений в соседнем Узбекистане.  Две недели назад толпа сторонников Урмата Барыктабасова, кандидатуру которого 
сняли с президентской гонки, попыталась штурмом захватить здания главных местных органов власти, однако вмешались 
правоохранительные органы и разогнали нападавших дубинками.

В воскресенье за пост президента страны будут бороться шестеро кандидатов. Больше всего шансов на победу у 
предвыборного альянса Бакиева, представляющего многонациональный юг страны, и "хозяина севера" Феликса Кулова. 
Однако эксперты считают, что даже успешно проведенные выборы не станут окончанием сезона бунта в Кыргызстане.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

164



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- Новое руководство Кыргызстана так и не смогло создать ясной и законной системы власти, которую признавали 
бы все,  -  говорит Алексей Макаркин,  заместитель  директора  московского Центра  политических технологий,  -  В  стране 
налицо растущая тенденция к анархии. Случиться может все что угодно.

В соседнем 26-миллионном Узбекистане после того, как майские волнения в городе Андижане, что в Ферганской 
долине,  были подавлены властью,  установилось  хрупкое  спокойствие.  Президент  Ислам Каримов,  держащий страну  в 
ежовых рукавицах  своей  власти  еще с  советских  времен,  обвинил в  организации восстания "исламских  боевиков".  По 
словам  правительства,  всего  погибло  176  человек,  по  большей  части  вооруженных  мятежников.  Правозащитные 
организации же говорят о 750 невинных жертвах.

Каримов  отказался разрешить  провести  международное  расследование  этой  трагедии.  Сначала  Соединенные 
Штаты отреагировали на это осторожно, но впоследствии усилили критику властей Узбекистана. В ответ Каримов, похоже, 
начинает сближение с Москвой. Президент России Владимир Путин полностью поддержал точку зрения узбекского лидера 
на андижанские события.

- Дестабилизация в Узбекистане будет продолжаться, - считает Алексей Малашенко, эксперт Московского центра 
Карнеги, - как минимум, на место Каримова скоро придет другой человек. Он исчерпал себя как лидер.

Семимиллионный Таджикистан - единственная среднеазиатская страна, успевшая пережить гражданскую войну, 
которая с 1992 по 1997 годы унесла жизни более ста тысяч человек, - сегодня живет в условиях "худого мира" и все более 
авторитарного правления лидера Эмомали Рахманова (так в тексте - прим. перев.).

- Угроза волнений в Таджикистане сохраняется постоянно, однако все помнят о гражданской войне, и никто не 
хочет возвращаться в ней, - считает Малашенко.

Самым стабильным из  среднеазиатских государств остается,  пожалуй, Казахстан.  При президенте Нурсултане 
Назарбаеве богатая нефтью 17-миллионная страна уже много лет испытывает быстрый экономический подъем.

Однако  оппозиция,  обвиняющая  Назарбаева  в  кумовстве,  коррупции  и  подтасовке  результатов  прошлогодних 
парламентских выборов, обещает убрать его с президентского поста на президентских выборах, которые могут состояться 
уже в декабре этого года. После этого нижняя палата парламента (меджлис), контролируемая Назарбаевым, провела новые 
жесткие  законы,  запрещающие  массовые  демонстрации  во  время  выборов,  ужесточившие  условия  работы 
неправительственных  организаций  с  иностранным  финансированием  и  вводящие  новые  механизмы  контроля  средств 
массовой информации.

-  Хотя  Казахстан  экономически  успешен,  там  делают  серьезные  шаги,  -  говорит  Андрей  Грозин,  эксперт  по 
Средней Азии из государственного московского Института СНГ,  -  Есть информация,  что внутренние войска Казахстана 
тренируются в подавлении массовых беспорядков. Страдает политическое развитие страны.

Пятимиллионное  население  Туркменистана  живет,  как  в  Северной  Корее,  под  пятой  диктатора  и  бывшего 
коммунистического босса Сапармурата Ниязова. Страна занимает пятое место в мире по запасам природного газа и одно из 
последних - по уровню публичной политики. Эксперты считают, что нынешний режим кончится со смертью Ниязова, а слухи 
о том, что он нехорошо себя чувствует, уже ходят.

Восьмимиллионный  Азербайджан  являет  собой  первый  пример  наследственной  передачи  власти  на 
постсоветском пространстве. На выборах 2003 года, результатам которых многие не верят,  президентский пост страны 
перешел от  смертельно  больного  лидера  Гейдара  Алиева  к  его  сыну  Ильхаму.  Хотя в  страну  рекой  текут  доходы от 
экспорта  нефти,  которые могут  еще увеличиться  с  запланированным на  конец этого  года  пуском нефтепровода  Баку-
Джейхан, построенного при поддержке США, значительная часть населения страны живет в нищете.

В  июне  на  улицы  Баку  вышли  тысячи  людей,  размахивавших  знаменами  оранжевого  цвета  -  цвета 
демократической  революции  на  Украине  -  и  портретами  президента  Буша  с  требованием  обеспечить  честные 
парламентские выборы, намеченные на ноябрь этого года.

Потеря среднеазиатских степей
08.07.2005. The Wall Street Journal (США)

Владимир Сокор
Войска и базы в Средней Азии очень важны для операций США и НАТО в Афганистане
На  своем  саммите  на  прошлой  неделе  Россия,  Китай  и  четыре  среднеазиатские  республики  попросили 

Соединенные Штаты и их союзников по антитеррористической коалиции назвать дату вывода своих войск из Средней Азии. 
Это первая подобная просьба со стороны кого-либо в данном регионе с того момента, как в конце 2001 года возглавляемая 
американцами коалиция установила свое военное присутствие на авиабазах и других объектах в Киргизстане, Узбекистане 
и Таджикистане.

Войска и базы в Средней Азии очень важны для операций США и НАТО в Афганистане сегодня и в обозримом 
будущем. Они также являются необходимыми на долговременную перспективу, учитывая широкий диапазон возможных 
чрезвычайных ситуаций в этом стратегически крайне важном и нестабильном регионе, простирающемся от Каспийского 
бассейна - который в предстоящие годы станет играть ключевую роль в обеспечении энергетической безопасности Европы 
- и Ирана через Афганистан и Пакистан вплоть до западных областей Китая.

Как и  следовало ожидать,  американские дипломаты были ошеломлены просьбой вывести войска;  они срочно 
направились в столицы среднеазиатских республик, чтобы попытаться минимизировать ущерб. Пентагон вот уже многие 
месяцы говорил всем в Вашингтоне, что этого следовало ожидать, однако его предупреждениям почти никто не внял.

Российский и китайский президенты Владимир Путин и Ху Цзиньтао (Hu Jintao) были основной движущей силой, 
которая стояла за призывом "Пора домой!", с которым обратился к коалиционным силам во вторник саммит Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) в столице Казахстана Астане. Это было первое важное заявление, сделанное ШОС с 
тех пор, как в 2001 году она была создана Москвой и Пекином, чтобы компенсировать растущее американское влияние в 
Средней Азии. В то время Казахстан, Киргизстан, Таджикистан и Узбекистан вступили в эту организацию для проформы и с 
разной степенью нежелания.
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Фактически,  с  тех  пор  Киргизстан,  Таджикистан  и  Узбекистан  по  большей  части  связали  свои  судьбы  с 
Соединенными Штатами Америки и позволили коалиционным силам во главе с Соединенными Штатами разместиться на их 
территориях. Казахстан даже предложил подобную схему по собственной инициативе, хотя Вашингтон ее не поддержал. 
Правительства среднеазиатских стран разделяют мнение Америки об угрозах со стороны международного терроризма и 
радикального ислама; они рассчитывали на эффективную помощь Соединенных Штатов в вопросе безопасности, чтобы 
гарантировать и консолидировать свою стабильность, и они - в обмен на предоставление баз и транзита для авиации - 
ожидали резкого увеличения поступлений иностранной помощи.

Однако сейчас, они,  кажется,  решили стать на сторону России и Китая и поэтому просят  коалиционные силы 
покинуть свои территории. Главный аргумент таков: обстановка в Афганистане в основном стабильная, а главная фаза 
операций коалиционных сил завершена - утверждение, которое представляет собой резкий поворот кругом России и других 
членов ШОС. До самого недавнего времени официальная позиция в этих странах признавала, что Афганистан продолжает 
угрожать региону и, если хотите, России тоже, косвенно подразумевая присутствие в Средней Азии коалиционных сил во 
главе с Соединенными Штатами.

Фактически,  ситуация  с  безопасностью  в  Афганистане  ухудшилась.  В  последнее  время  активные  военные 
операции  американских  и  коалиционных  сил  в  Афганистане  в  ответ  на  нападения  отрядов  движения  "Талибан" 
интенсифицировались.  НАТО  собирается  развернуть  там  дополнительные  силы,  чтобы  обеспечить  безопасность 
парламентских  выборов  в  сентябре,  а  также  увеличить  число  руководимых  НАТО  групп  восстановления  провинций. 
Среднеазиатские базы, обеспечивающие операции США и НАТО в Афганистане, сегодня нужны не меньше, чем когда-либо.

Дипломаты США в среднеазиатских столицах теперь доказывают, что вывод войск был бы преждевременным. 
Однако сделанная ШОС оценка не принимала в расчет ситуацию с безопасностью в Афганистане или вокруг него. Скорее, 
Москва и Пекин хотят вытолкнуть из Средней Азии силы США и их союзников. Китаю не нужно американское военное 
присутствие вблизи его западных границ, а г-н Путин намерен вернуть России лидирующую роль в регионе.

Дипломаты на саммите не решились оформить свою просьбу как ультиматум или предложить конкретные даты 
вывода войск. Тем не менее, главный внешнеполитический помощник г-на Путина Сергей Приходько высказал мнение, что 
процесс (вывода войск - прим. пер.) может занять от нескольких месяцев до полутора лет. Не для протокола российские 
официальные лица говорили прессе - фактически, посылали сигнал Вашингтону - что им нужны "точные и ясные ответы" 
относительно графиков вывода войск.

График  или  не  график,  среднеазиатские  правительства  уже  начали  накладывать  на  Соединенные  Штаты 
ограничения в своих странах и поворачиваться в сторону Москвы. В прошлом месяце узбекский президент Ислам Каримов 
запретил  посадку  тяжелых  транспортных  самолетов  С-17,  а  также  полеты  в  ночное  время  на  авиабазе  США  Карши-
Ханабад. А на встрече с г-ном Путиным 2 недели назад президент Каримов дал понять, что намерен в большей мере 
полагаться на Россию как главного партнера в обеспечении безопасности своей страны. Россия сейчас планирует, впервые 
с момента заката советской эпохи, провести в Узбекистане учение сухопутных сил.

Несколько  месяцев  назад  тогдашний  президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  уступил  Москве  и  запретил  полеты 
разведывательных самолетов системы AWACS с авиабазы Манас в Киргизстане, которая отдана Соединенным Штатам. 
Затем,  в  апреле,  г-н  Акаев  был  смещен  демократической,  как  считается,  революцией,  которая  принесла  с  собой 
политическое  замешательство  и  социальную  анархию.  В  прошлом  месяце  новый  премьер-министр  Феликс  Кулов, 
являвшийся  в  советскую  эпоху  генералом милиции,  призвал  создать  в  Киргизстане  вторую  российскую  военную  базу 
(первая была создана в 2003 году, всего в нескольких милях от американской базы, и потенциально способна помешать ее 
операциям).  Г-н  Кулов,  будучи  пророссийски  настроенным,  по  крайней  мере,  не  является  антиамериканцем.  Но 
проамерикански  настроенная,  как  считается,  министр  иностранных  дел  в  постреволюционном  правительстве  Роза 
Отунбаева поторопилась поддержать призыв ШОС установить конечный срок пребывания в стране коалиционных сил во 
главе с США. Это не было предусмотрено американским планом поддержки смены режима в Киргизстане.

Как это ни печально, доверие к Соединенным Штатам в данном регионе упало с 2002-2003 гг. Падению доверия 
способствовали три недавних события. Первое, движение "Талибан" в Афганистане снова стало активной боевой силой на 
фоне  процветающей  торговли  наркотиками,  которая  затрагивает  Среднюю  Азию  и  значительную  часть  Евразийского 
континента.  Отчасти противореча  собственной  оценке ситуации в  Афганистане,  саммит ШОС назвал наркотраффик  из 
Афганистана  важным  вызовом безопасности  региона.  К  сожалению,  коалиция во  главе  с  США,  чтобы не  ссориться  с 
местными  наркобаронами  и  полевыми  командирами,  терпимо  относится  к  наркотическому  буму,  подрывающему  их 
собственные усилия по политическому и экономическому восстановлению страны.

Вторым  фактором  падения  доверия  к  Соединенным  Штатам  стала  неудачная  демократическая  революция  в 
Киргизстане - событие, которое считают дестабилизирующим, по меньшей мере, в краткосрочной перспективе. А третий 
фактор, это то, что в результате сбивчивой и нескоординированной реакции Соединенных Штатов на восстание 13 мая и 
репрессии в  Андижане Узбекистан оказался изолированным от Запада и снова стал зависимым от России в вопросах 
помощи в обеспечении своей безопасности и дипломатической поддержки.

Когда Соединенные Штаты переживут - как и должно быть - этот призыв к выводу своих войск, им нужно будет 
перейти от урегулирования чрезвычайных ситуаций к основательному пересмотру своей долгосрочной политики в Средней 
Азии. В столь стратегически важном для США и для испытывающей энергетический голод Европы регионе дипломатии 
необходимо найти нужный баланс между потребностями военного доступа и потребностями эволюционных реформ. Этот 
баланс должен быть ориентирован на обеспечение долгосрочного присутствия и не должен омрачаться кратковременными 
политическими соображениями в Вашингтоне или впечатляющей изоляцией со стороны Европейского союза. 
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Геополитический баланс в Средней Азии склоняется в пользу 
России

08.07.2005. Eurasianet
Сергей Благов

Бурные события, произошедшие в этом году в Средней Азии – в том числе революция в Кыргызстане и кровавое 
подавление протестов в Узбекистане – изменили геополитический баланс сил в регионе. Наверное, больше всего выгод от 
этой  перегруппировки  получила  Россия,  в  то  время  как  отношение  в  регионе  к  Соединенным  Штатам  продолжает 
ухудшаться.

Укрепляя свои стратегические позиции в Средней Азии, Москва действует через региональные организации. 5 
июля одна из них, Шанхайская организация сотрудничества, направила в США запросом о предельных сроках вывода из 
региона американского военного персонала. Американские власти отклонили запрос ШОС, сославшись на двусторонние 
договоренности  с  Кыргызстаном  и  Узбекистаном.  Тем  не  менее  сам  факт  лишний  раз  подтверждает,  что  Вашингтон 
перешел в оборону на дипломатическом фронте, поскольку членами ШОС являются и Узбекистан и Кыргызстан. В числе 
других членов ШОС – Китай, Казахстан и Таджикистан.

Сразу  же  после  трагедии  11  сентября  руководители  государств  Средней  Азии  развернули  стратегическое 
сотрудничество с Соединенными Штатами, надеясь остановить рост в регионе воинствующего исламизма. Однако прошло 
уже  почти  четыре  года,  а  радикальный  исламизм  все  еще  представляет  угрозу,  и  поэтому  сильное  стратегическое 
присутствие США уже не вызывает энтузиазма у региональных лидеров. Кроме того, многие в Средней Азии убеждены, что 
проводимая администрацией Буша политика агрессивной демократизации является причиной политических беспорядков на 
территории бывшего Советского Союза и уже привела к смене режимов в Грузии, на Украине и в Кыргызстане. Власти во 
всех  странах  Средней  Азии  стремятся  не  допустить  дальнейшего  роста  революционных  беспорядков,  начавшихся  в 
Кыргызстане.

Запрос ШОС яснее ясного свидетельствует о том, что престиж США в Средней Азии падает. Кроме того,  это 
говорит об объединении России и Китая, стремящихся подорвать стратегические позиции Соединенных Штатов.

Стремясь восстановить свое влияние в Средней Азии, Россия действует также, помимо ШОС, через две другие 
региональные организации – Евразийское экономическое сообщество (ЕврАзЭС) и Организацию договора о коллективном 
сотрудничестве  (ОДКБ).  Целью  ЕврАзЭС,  объединяющего  Россию,  Казахстан,  Кыргызстан,  Таджикистан  и  Беларусь, 
является многосторонняя экономическая интеграция, в то время как задачей ОДКБ, в которую входят те же страны плюс 
Армения, является борьба с возникающими в регионе угрозами безопасности.

Господствующее положение в этих организациях занимает Россия. Во главе обеих организаций стоят российские 
отставные генералы – председателем ЕврАзЭС является Григорий Рапота, а генеральным секретарем ОДКБ – Николай 
Бордюжа.  До  последнего  времени  обе  организации  существовали  по  большей  части  на  бумаге.  Однако  некоторые 
наблюдатели считают, что растущие угрозы безопасности подталкивают страны к более тесному сотрудничеству в рамках 
региона.  Например,  22  июня,  на  саммите  ЕврАзЭС,  политические  лидеры  выразили  оптимизм  в  связи  с  созданием 
региональной зоны свободной торговли и таможенного союза.

На саммите ЕврАзЭС казахстанский президент Нурсултан Назарбаев отметил, что объем торговли между членами 
блока в 2004 г. составил 28 млрд долларов, на 40% больше, чем в предыдущем году. Россия обращает особое внимание на 
укрепление  отношений  с  Казахстаном,  страной  с  самой  сильной  в  Средней  Азии  экономикой.  Россия  и  Казахстан 
договорились о создании регионального инвестиционного банка с начальным капиталом в 1,5 млрд долларов, большую 
часть которого внесет Россия. Как ожидается, банк начнет работать в декабре 2005 г. и будет располагаться в Алматы 
(Казахстан). «Это не закрытый банк, он будет открыт для участия акционеров из других стран СНГ», – заявил российский 
президент Владимир Путин.

Наряду с саммитом ЕврАзЭс в Москве 22-23 июня была проведена также встреча государств-членов ОДКБ. Ее 
участники подписали соглашения о развитии объединенной системы ПВО и совершенствовании коллективных сил быстрого 
реагирования в Средней Азии. По словам Путина, эти силы могут быть использованы при проведении миротворческих 
операций.

Саммит  ОДКБ  принял  решение  об  учреждении  межгосударственной  комиссии  по  военно-экономическому 
сотрудничеству с целью установления более тесных связей между оборонными отраслями промышленности стран-членов 
организации.  Россия,  наиболее  сильная  держава  региона,  предложила  осуществлять  подготовку  военнослужащих  для 
других стран ОДКБ и продавать им военное оборудование по льготным ценам. Российские власти выразили также желание 
увеличить число стран, входящих в ОДКБ. «Мы планируем пригласить другие страны к участию в деятельности ОДКБ в 
качестве наблюдателей,  а  в  будущем предусматривается принятие новых членов»,  привело  агентство  РИА «Новости» 
слова неназванного источника в Кремле.

Путин  воспользовался  саммитом ОДКБ  для  того,  чтобы выступить  с  критикой  действий  возглавляемой  США 
антитеррористической  коалиции  в  Афганистане,  заявив,  что  ее  «эффективность  крайне  низка».  Российский  президент 
указал,  что  мятежники  «Талибана»  продолжают  действовать  в  Афганистане,  а  страна  вновь  превратилась  в  центр 
наркотрафика.

Члены ОДКБ не поддержали также выдвигаемое США и другими западными странами требование о проведении 
независимого  расследования  действий  узбекского  правительства  во  время  андижанских  событий  в  мае  этого  года. 
«Узбекистан не является членом ОДКБ, члены Организации не вмешиваются во внутренние дела других стран», – заявил 
министр иностранных дел России Сергей Лавров.
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Американцы не уйдут. И не просите
13.07.2005. Литер (Казахстан)
Равиль Усманов (Алма-Ата)

Гостям указали на дверь
С  предложением  о  необходимости  тщательно  разобраться  в  вопросе  о  сроках  пребывания  авиабазы 

антитеррористической коалиции в бишкекском аэропорту Манас выступил на брифинге победитель президентских выборов 
в Кыргызстане Курманбек Бакиев. Напомним, что ранее МИД Узбекистана распространил заявление, в котором изложил 
собственное видение ситуации, сложившейся с американской военной базой, дислоцирующейся в аэропорту Ханабад. А на 
саммите ШОС Ислам Каримов, поднимая вопрос о сроках пребывания военных сил коалиции на территории Центральной 
Азии,  сообщил,  что  иностранные  военные  ничего  не  делают  для  того,  чтобы искоренить  производство  наркотических 
средств  в  Афганистане.  Между тем уничтожение афганского наркотрафика  довольно ощутимо ударит  по террористам, 
лишив  их  значительной  финансовой  подпитки.  Так  почему  же  солдаты  коалиции  ничего  не  предпринимают  в  этом 
направлении?  И почему борьба  с терроризмом в  Афганистане  до  сих  пор  не  пришла к  логическому завершению,  что 
позволяет Соединенным Штатам оставлять свои ВВС на территории нашего региона? А может, цель их как раз в этом и 
заключается – как можно дольше сохранять военное присутствие в Центральной Азии?

На прошлой неделе Узбекистан обозначил свое отношение к базирующимся на территории аэродрома Ханабад 
американским  военным  силам,  объяснив  тем  самым  свою  инициативу,  высказанную  на  саммите  ШОС  в  Астане 
относительно  сроков  пребывания  антитеррористической  коалиции  в  пределах  государств-участников  Шанхайской 
организации сотрудничества. Исполняющий обязанности президента Кыргызстана Курманбек Бакиев также поднял вопрос о 
целесообразности  пребывания  авиабазы  антитеррористической  коалиции  в  бишкекском  аэропорту  Манас.  "Сейчас  в 
Афганистане  стабилизируется  ситуация.  Там  прошли  президентские  выборы,  идет  подготовка  к  парламентским…",  – 
объяснил свое нетерпение не прошедший пока церемонию инаугурации президент Кыргызстана.

Коротко напомним, в чем заключалась причина согласия руководителей Узбекистана и Кыргызстана предоставить 
свои территории американским военным силам. Узбекистан, отдав Ханабад во временное пользование и не оговорив сроки 
пребывания иностранных военных (подразумевалось, что американцы уйдут, как только завершится антитеррористическая 
миссия в Афганистане), ставил несколько целей. Во-первых, усилить свои геополитические позиции в Центральной Азии 
путем военного соглашения с США. Во-вторых, увеличить поток западных инвестиций в узбекскую экономику. В-третьих, 
США становились гарантом против исламского экстремизма в Узбекистане. Сегодня можно сказать, что ни одна из этих 
надежд Ислама Каримова не воплотилась в жизнь – позиции Узбекистана в Центральной Азии не улучшились, западные 
инвестиции экономику не оздоровили, угроза исламского экстремизма приобрела совершенно реальные очертания.

Кыргызстан  во  главу  угла  ставил  лишь  экономическую  помощь.  На  тот  момент  внешний  долг  Кыргызстана 
составлял  порядка  полутора  миллиардов  долларов.  Согласитесь,  весомая  сумма  для  страны  с  полуразрушенной 
экономикой и пятимиллионным населением. Но опять же надежды Кыргызстана на экономическую помощь не оправдались. 
Деньги Америки не принесли стране сколь-нибудь ощутимой пользы.

Поэтому  сегодня  и  Узбекистан,  и  Кыргызстан  с  удовольствием  поддержали  Декларацию  ШОС,  более  того, 
проявляют инициативу в рамках этого документа, настаивая на конкретном обозначении Соединенными Штатами сроков 
пребывания сил антитеррористической коалиции в Центральной Азии.

Однако США пока не готовы назвать окончательные сроки пребывания военных сил на территориях Узбекистана и 
Кыргызстана.  В  туманных  дипломатических  выражениях  дано  было  понять,  что  антитеррористическая  операция  в 
Афганистане еще не закончена, демократия не пришла на земли этого государства, и тому подобное. Предельно ясно 
выразился  президент  США  Джордж  Буш,  обозначив  позицию  Вашингтона  по  поводу  всех  американских  военных  баз, 
рассредоточенных по миру: "Мы продолжим наступление, мы будем сражаться с террористами за границей, чтобы не иметь 
с ними дело на своей территории. Мы продолжим отсекать их от тыловых баз и от поддержки государств-изгоев". То есть ни 
о  каких  сроках  пребывания американских  военных  сил  на  территориях  других  государств  не  может  быть  и  речи.  Они 
расквартировались там (и в Центральной Азии в том числе) надолго. И готовы, по выражению Владимира Путина, "мочить 
террористов"  в любых сортирах,  только бы не в своем собственном. А нам-то что прикажете делать? Нам, которым в 
общем-то по барабану американский сортир, кого там будут мочить и как долго?

Впрочем, мы-то не верим в эти истории про беспощадную войну с терроризмом и наведением демократии по 
американскому образцу во всем мире. География военных баз, то есть распространения американского военного влияния в 
мире, зачастую не имеет ничего общего ни с терроризмом, ни с демократией. Военная машина США предоставляет рабочие 
места более чем полумиллиону  солдат,  разведчиков,  техников,  учителей и гражданских контрактников.  Целые секторы 
американской  экономики  напрямую  зависят  от  перемещений  этой  военной  машины.  Так,  например,  накануне  войны с 
Ираком, когда Пентагон заказывал дополнительное вооружение, им же был сделан заказ на 273 000 бутылок лосьона для 
загара "Native Tan", в три раза превышающее количество этого же продукта, заказанного в 1999 году. Представляете, как 
вырос  доход  поставщика?  А  мы знаем,  что  американцы не  могут  воевать  без  туалетной  бумаги,  минеральной  воды, 
салфеток, шампуней, видео- и аудиоаппаратуры и т.д.

По меньшей мере США имеет семьсот военных баз по всему миру, на содержание которых уходило (по данным 
2003  года)  114,2  млрд.  долларов.  Причем специалисты склонны считать  эту  цифру изрядно  заниженной.  Поскольку  в 
доклад чиновники Пентагона не включили военные базы в Косово, Афганистане, Ираке, Кувейте, Израиле, Кыргызстане, 
Узбекистане и Катаре. Кроме того, в докладе упомянута лишь одна военно-морская база на японском острове Окинава, хотя 
на самом деле там располагается 10 таких объектов. Окинава стала фактически американской колонией за последние 
шестьдесят лет пребывания там ВМС США.

Говорить о военных базах США и царящих там нравах можно бесконечно долго.  Однако нас интересует наш 
регион.  Вашингтон  он  интересует  тоже,  и  отнюдь  не  потому,  что  Афганистан  –  это  прибежище  террористов  и 
антидемократическая  республика.  Военно-имперская  стратегия  США,  принятая  на  вооружение  после  прихода  к  власти 
республиканца  Джорджа  Буша  (Билл  Клинтон,  демократ,  предпочитал  другие  методы  распространения  американского 
влияния в мире, нежели неоконсерваторы, члены команды Джорджа Буша-старшего, а теперь еще и младшего), основана 
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на  исследованиях  политолога  и  политика  Збигнева  Бжезинского,  считающегося  основоположником  современной 
американской  внешней  политики.  Эти  основы  изложены  им  в  нескольких  трудах,  монументальным  произведением 
считается книга "Великая шахматная доска (Господство Америки и его геостратегические императивы)". Разговор об этой 
книге  заслуживает  отдельного  материала,  однако  суть  вкратце  изложим.  З.  Бжезинский  одной  из  важнейших  задач 
геополитической  стратегии  Америки  видит  максимальное  ослабление  России  во  всех  областях,  где  она  до  сих  пор 
сохраняла  свое  влияние.  В  частности,  в  Каспийском  регионе,  что  уже  касается  и  нашей  республики:  "Из  пяти  новых 
независимых государств Средней Азии Казахстан и Узбекистан играют самую важную роль. Казахстан является в регионе 
щитом, а Узбекистан – душой пробуждающихся разнообразных национальных чувств. Благодаря своим географическим 
масштабам и местоположению Казахстан защищает другие страны от прямого физического давления со стороны России, 
поскольку только он граничит с Россией…" Далее следуют соображения, каким образом Казахстан может поссориться с 
Россией, особенно если при этом будет сохраняться фактор соперничества между нашей республикой и Узбекистаном. 
Бжезинский учитывает также фактор Китая, который, как он полагает, следует удержать в рамках лидера региона, не давая 
распространиться его влиянию на весь мир.

Одним словом, стратегия, выписанная З. Бжезинским и подкорректированная изменениями, которые произошли в 
мире и в нашем регионе (экономический рост, позволивший Казахстану безо всякого соперничества с Узбекистаном выйти 
на лидирующие позиции в Центральной Азии, политолог во внимание не брал), претворяется сегодня в жизнь. Нахождение 
американских военных баз в Узбекистане и Кыргызстане и есть часть стратегии по контролю над всей Центральной Азией, 
выдавливанию отсюда России и закупориванию Китая в рамках региона.

КАЗАХСТАН
Казахстан перед "третьим сроком"

04.07.2005. АПН.ру
Сергей Бирюков

Выборы  при  любом  их  исходе  будут  означать  вступление  Казахстана  в  принципиально  новую  
политическую эпоху

На декабрь 2006 г. в Казахстане намечены президентские выборы, и президент Назарбаев уже дал понять, что 
готов баллотироваться на третий срок. Однако с учетом складывающейся ситуации все чаще говорят, что эти выборы могут 
стать досрочными и пройти уже в декабре 2005.

Так  или иначе,  выборы при любом их  исходе  будут  означать вступление  Казахстана в  принципиально новую 
политическую эпоху,  поскольку внутри-  и  внешнеполитические вызовы уже  не позволяют  Назарбаеву и его  окружению 
решать проблемы страны за счет прежних стратегий и технологий властвования. 

Как  и  многие  лидеры  постсоветских  государств,  Назарбаев  традиционно  лавирует  между  центрами  силы  — 
Россией, ЕС и США, но поле для маневра постоянно сужается. В последнее время к этому сложному раскладу добавился и 
Китай.  Осуществляя  внешнеполитическую  и  внешнеэкономическую  экспансию  вкупе  с  продолжающейся  модернизации 
промышленности,  Китай  уже  к  2010  году  рассчитывает  получать  до  четверти  экспортируемой  сырой  нефти  с 
месторождений  на  Каспии  и  на  северо-западе  Казахстана,  для  чего  в  1997  г.  и  было  начато  строительство 
межгосударственного  нефтепровода  Китай  —  Казахстан.  Это  строительство  стало  довольно  проблематичным  после 
недавних событий в Киргизии.

Стратегическое значение Казахстана как "осевой земли" южной части Евразии трудно переоценить. По отзывам 
З.Бжезинского,  Казахстан  наряду  с  Узбекистаном  играет  самую  важную  роль  среди  новых  независимых  государств 
Центральной  Азии,  выполняя  здесь  функцию  своеобразного  "щита".  Благодаря  своим  географическим  масштабам  и 
местоположению Казахстан защищает другие центрально-азиатские страны от прямого физического давления со стороны 
России,  поскольку  только  он  граничит  с  ней.  Помимо  этого,  большое  стратегическое  значение  имеет  наличие  у  него 
значительных разведанных и неразведанных запасов углеводородов, а также прямой выход к месторождениям Каспия.

С точки зрения геополитики,  политический контроль над Казахстаном создает возможности для политического 
доминирования и управления процессами в Центральной Азии — для дальнейшего выстраивания модели Евразийского 
сообщества,  либо  для  "демократизации"  ЦАР  по  американским  лекалам.  Но  также,  —  что  особенно  важно,  —  для 
противодействия  экспорту  исламского  фундаментализма  в  регион.  Наконец,  установление  в  Астане  саттеллитного  по 
отношению к  США  квазидемократического  режима  окончательно  обрушивает  СНГ.  Реализация  такого  сценария  может 
поставить под сомнение полноценное функционирование ЕвразЭС и создание ЕЭП, и, в свою очередь, придать гораздо 
большую  силу  виртуальному  пока  ГУУАМ.  Альтернативный  российским  транспортным  коммуникациям  проект  нового 
"Великого шелкового пути" также получит мощный оживляющий импульс.

Следует  помнить  и  о  том,  что  Казахстан  является  наиболее  мощным  центрально-азиатским  образованием, 
способным ограничивать экспансию в регионе Китая и существенно влиять на определение каналов и масштабов экспорта 
энергоносителей в эту страну, что достаточно существенно в условиях намечающейся сегодня глобальной конкуренции 
Китая и США. Наконец, даже "техническая" цена "казахского вопроса" для России очень велика. Достаточно вспомнить, что 
сегодня протяженность фактически неохраняемой границы России с Казахстаном составляет около 7,5 тысяч километров 
(при сметной стоимости обустройства километра границы не ниже миллиона рублей).

Что касается соотношения объективных предпосылок и противопоказаний для свершения очередной "цветной 
революции" в Казахстане, то они достаточно противоречивы. С одной стороны, в стране очевидно сложился формально 
"плюралистический режим" с "султанической" надстройкой и с фактически неразделенной властью правящего клана. При 
этом режим приобрел откровенно непотистский характер и фактически перекрыл лифты "вертикальной мобильности" для 
конкурирующих  кланов.  Подтверждением  этому  могут  служить  периодические  отставки  приобретших  сколько-нибудь 
самостоятельный  политический  капитал  государственных  чиновников,  которые  после  этого  автоматически  уходили  в 
оппозицию к Назарбаеву. Отрицательные черты казахстанского строя усугубляются тем, что новый срок президентского 
правления в Казахстане составляет уже 7 лет. Назарбаев может смело оставаться на своем посту как минимум до 2013 г.,  
задавая тем самым рамки всего политического поля.
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При этом легитимность Назарбаева значительно ослаблена тем, что значительная часть казахстанской элиты и 
общества воспринимает его не как общенационального лидера и арбитра, но преимущественно как лоббиста интересов 
правящего клана. В то же время, в Казахстане объективно отсутствует сходный по своему потенциалу с Назарбаевым 
лидер-интегратор,  способный  консолидировать  весьма  неоднородную  в  социокультурном  и  социально-экономическом 
отношении страну в состоянии "незавершенной модернизации",  что позволяло ему до последнего времени удерживать 
властные позиции, лавируя между конкурирующими группами интересов.

Осложняет позиции Назарбаева и столь важный для центрально-азиатских государств кланово-племенной баланс 
во власти и элите. Значительной проблемой для казахского президента является его принадлежность к роду шапрашты, 
который,  несмотря  на  свое  членство  в  Старшем  жузе,  считается  "второразрядным"  и  "захудалым".  По  этой  причине 
Назарбаев  имел в  прошлом ощутимые проблемы с  "более  знатными"  претендентами  на  власть  из  собственного  жуза 
(бывший мэр Алма-Аты З.Нуркадилов и экс-председатель пропрезидентской Партии народного единства Казахстана (ПНЕК) 
К.Султанов и др.), и конкурентами из более "статусных" Среднего (сегодня — в лице одного из лидеров оппозиции, бывшего 
премьер-министра А.Кажегельдина) и Младшего (в лице лидера объединенной оппозиции, бывшего спикера мажилиса и 
генпрокурора Ж.Туякбая и связанной с ним партии "Ак жол").

Неоднозначна  и  экономическая  ситуация  в  стране:  экономический  рост  в  добывающих  отраслях,  химии  и 
металлургии сопровождается спадом в большей части перерабатывающей промышленности, а зоны экономического роста 
соседствуют с глубоко депрессивными областями Южного Казахстана. Проблемно и "политическое поле":  в отличие от 
откровенно авторитарного Узбекистана и "вождистского-фундаменталистского" Туркменистана, в Казахстане с его "квази-
плюралистическим"  режимом  правления  существует  достаточно  влиятельная  оппозиция,  игнорировать  мнение  которой 
полностью невозможно.

В то же время, существуют ряд факторов, которые объективно затрудняют революцию нового типа в Казахстане.
Во-первых, значительные размеры территории страны (в сравнении с той же Киргизией) затрудняют концентрацию 

сил и переброску их из потенциального эпицентра недовольства (Юг) на север и в центр, которые к тому же отделены 
пустынной территорией.

Во-вторых, президенту Назарбаеву, в отличие от своего киргизского коллеги, удалось создать весьма мощную 
административную вертикаль. Казахстанские "губернаторы" — акимы — всех уровней назначаются напрямую президентом. 
Основные  финансовые потоки  страны распределяются  центром.  Абсолютное  большинство  местных представительных 
органов  контролируется  пропрезидентскими  партиями,  что  позволяет  центральным  властям  за  счет  так  наз. 
административного ресурса контролировать все основные внутриполитические процессы.

В-третьих, в Казахстане существуют гораздо более отмобилизованные и подчиненные власти силовые структуры 
и спецслужбы, которые, даже со ссылкой на фактор коррумпированности, выглядят дееспособнее своих кыргызстанских 
коллег. Недавно прошла информация, что МВД республики Казахстан готовится дополнительно приобрести спецсредства: 
закупить водометы для оснащения спецназа, а также рассматривает возможность применения резиновых пуль при разгоне 
демонстраций.

В-четвертых, нужно принять во внимание усилившийся в последнее время контроль правящего клана над СМИ, 
затрудняющий создание оппозиций альтернативного информационно-политического пространства. 

В-пятых,  в  Казахстане  отсутствует  точный  аналог  западного  гражданского  общества.  Социальная  общность 
строится в республике на основе "коротких" (жузовых, племенных, местных и др.) а не "длинных" связей, что затрудняет 
создание общегражданского движения по примеру Украины. Правда, сегодня в Казахстане насчитывается около 2,5 тысяч 
так  наз.  неправительственных  организаций.  Все  они  получают  финансовую поддержку  более  чем 200  международных 
фондов  и  донорских  организаций,  как  правило,  продвигающих  американские  и  европейские  интересы.  Однако  их 
способность организовать действительно общенациональное движение протеста вызывает большие сомнения.

В-шестых, сама оппозиция расколота по жузовому, племенному и клановому принципу, и потому не способна пока 
интегрировать  в  себя  существующие  протестные  движения  (пенсионеров,  рабочее  движение  Казахстана,  ущемленных 
групп  малого  и  среднего  бизнеса  и  др.).  Подобное  состояние  оппозиции  было  усугублено  и  применением  властями 
административного  ресурса.  Наиболее  активная  оппозиционная  партия  —  Республиканская  народная  (РНПК), 
возглавляемая находящимся в вынужденной эмиграции в США экс-премьером Акежаном Кажегельдиным, — не прошла 
перерегистрацию и к выборам не допущена.

Неслучайно  поэтому,  на  последних  выборах  в  парламент  три  наиболее  активные  пропрезидентские  партии: 
"ОТАН" ("Отечество" во главе с самим Н.Назарбаевым),  и "Асар" ("Всем миром",  возглавляемая дочерью президента) и 
тесно связанный с властью блок "АИСТ" (образованный лоялистскими Аграрной и Гражданской партиями, за которыми 
стоят североказахстанские олигархи П. Шодиев, А. Ибрагимов и А. Машкевич) — на 25 % процентов превзошли результат 
выступавшей  в  блоке  с  коммунистами  (Коммунистическая  народная  партия  —  КНПК)  партии  Демократический  выбор 
Казахстана (ДВК) и шедшей самостоятельно умеренно-оппозиционной "Ак Жол" ("Светлый путь", представляющей южный 
сегмент элиты, который традиционно консолидирован вокруг прежней столицы Алма-Аты).

Созданный  недавно  Координационный  совет  демократических  сил  (КСДС)  несколько  улучшил,  но  все  же  не 
переломил существующую ситуацию. В то же время, в результате долгих споров и согласований оппозиция все же обрела 
единого лидера — упоминавшегося твердого приверженца казахстанских политических обычаев Жармахана Туякбая.  В 
прошлом  году  он  неожиданно  для  всех  публично  высказался  о  массовых  фальсификациях  в  ходе  состоявшихся  в 
Казахстане  парламентских  выборов  и  перешел  в  стан  оппозиции.  Вокруг  Туякбая  и  акжоловцев  призывают 
консолидироваться оппозицию давние  противники  Назарбаева.  В то время как  Акежан Кажегельдин,  бывший премьер-
министр  Казахстана,  находится  в  эмиграции,  фигура  Туякбая  выглядит  единственно  возможной  в  складывающейся 
ситуации.  К  объединению усилий  вокруг  единого  кандидата  призывает  также  опальный экс-аким Галымжан Жакиянов, 
довольно  харизматичный  лидер  партии  "Демократический  выбор  Казахстана".  Несмотря  на  обладание  всех  троих 
потенциальных лидеров от оппозиции харизмой и значительным бэк-граундом, очевидно, что общенационального лидера 
оппозиции, сравнимого по своему потенциалу с В.Ющенко в Украине, в Казахстане пока нет.

Что касается перспектив развития ситуации, то сегодня Казахстан находится в своеобразной "точке бифуркации", 
и неустойчивое равновесие может быть сдвинуто за счет активного давления на Назарбаева со стороны США, требующих 
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пересмотра планов экспорта казахстанских энергоносителей в Китай. При этом не исключено, что целью революции будет 
не смещение Назарбаева и демонтаж его режима, но существенный пересмотр внешнеполитических ориентиров, заметное 
ослабление созданной им вертикали власти с включением в эту структуру выходцев из других элитных кланов — что может 
быть подкреплено конституционно-политической реформой.

При этом еще не  известно,  окажется  ли  Россия  в  состоянии  спасти  Казахстан  от  социальных потрясений,  а 
Назарбаева  лично  —  от  капитуляции  и  даже  смещения  с  поста  президента  в  ситуации  развертывания  массового 
оппозиционного движения. Между тем можно предположить, что крах нынешнего казахстанского режима будет означать 
скорый демонтаж СНГ с сохранением в масштабах постсоветского пространства сети более локальных (и прежде всего 
экономических)  союзов,  которые  уже  не  смогут  отвечать  российским интересам.  Если же  режиму  Назарбаева  удастся 
устоять,  это  явится  тактическим  успехом  России,  развить  который  будет  возможно  при  наличии  продуманной 
внешнеполитической стратегии. 

Каким цветом окрасится Казахстан?
06.07.2005. Политком Ру.

Андрей Грозин
Итак,  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  официально  озвучил  свое  намерение  баллотироваться  на 

новый президентский срок, заявив, что готов "работать до тех пор, пока нужен этой стране".  Напомним:  новая конституция 
Казахстана позволяет ему пойти на такой шаг.

Однако,  еще  весной  многие  московские  эксперты  называли  Казахстан  первым  возможным  кандидатом  на 
очередную «цветную революцию». Так ли это? 

Рассмотрим ситуацию более досконально. 
Сейчас один из самых важных вопросов для казахстанской политической элиты – срок проведения президентских 

выборов. И, если, все-таки, выборы президента будут назначены на осень 2006 года, то «первым кандидатом на цветную 
революцию» следует ставить Азербайджан -  там раньше пройдут выборы.

Впрочем, есть несколько признаков, указывающих на то, что президента выберут не позднее декабря 2005-января 
2006 года – то есть, раньше того срока, о котором говорили глава Минюста и глава Центризбиркома Казахстана. Об этом 
свидетельствуют  несколько фактов. Во-первых, президент Назарбаев проводит сейчас серию поездок по регионам страны. 
Во-вторых,  еще весной президент настоял на принятии законов,  улучшающих социальное положение граждан.  Все это 
очень похоже на предвыборные шаги.

То есть президент готов принести экономические жертвы (в том, что экономические показатели этого года будут на 
порядок  хуже,  чем  в  прошлом   году,  сомневаться  не  приходится)   ради  сглаживания  социальной  напряженности  в 
республике. 

Так же о том, что выборы президента пройдут ближайшей зимой, свидетельствуют и определенные кадровые 
перемещения,  и  принятие  пакета  законов  о  безопасности,  и  ряд  законов,  ограничивающих  возможность  работы 
иностранных граждан в казахстанских СМИ.

Что касается возможности обострения ситуация в стране, накануне и в связи с выборами, то полностью исключать 
такой  вероятности  нельзя,  поскольку  в  Казахстане  в  последнее  время  наблюдается  серьезное  отставание  в  области 
политических реформ – этот  факт не могут опровергнуть никакие заявления властной стороны.  В Казахстане только в 
нефтедобывающих  областях  уровень  жизни  населения  достаточно  высок,  но  есть  такие  регионы,  где  уровень  жизни 
населения сопоставим с Киргизией. Страна развивается достаточно неровно.

Для  «революции»  есть  и  субъективная  причина   –  нынешний  президент  очень  долго   руководит  страной,  и 
усталость и разочарованность  населения уже велика. 

Среди признаков волнения в обществе не лишним будет отметить и тот, что в Казахстане уже функционирует 
молодежная организация «Кахар», которая очень напоминает и «Кмару» и «Пору» и «Отпор».

На этом фоне идет консолидация оппозиции, которая впервые смогла заявить о выдвижении единого кандидата 
на пост президента -  раньше она никогда не доходила до такого рубежа. 

Власть, со своей стороны, тоже немало озабочена опасностью революционной преемственности. Так, много шума 
наделала служебная записка министра внутренних дел, написанная на имя председателя правительства  о закупке средств 
нелетального воздействия, используемых при разгоне демонстраций. Было несколько сенатских запросов по этому поводу, 
но премьер ответил на них обтекаемо: все это оборудование необходимо для повышения уровня подготовки работников 
МВД  на  случай  беспорядков  по  типу  адиджанских  событий.  Несмотря  на  общий  характер  ответа  министра,  вывод 
напрашивается сам собой.

Еще  одним дополнительным фактом и  свидетельством озабоченности  руководства  Казахстана  возможностью 
«цветного» развития событий  является активизация пиар-работы, в том числе и на территории России. Ряд российских 
политтехнологов  уже  работает  на  те  структуры,  которые  говорят  о  возможности  повторения   киргизского  сценария  и 
необходимости  противодействия  ему.  В  частности,  дочь  Нурсултана  Назарбаева  Дарига  на  прошедшем  7  июня 
внеочередном съезде своей партии “Асар” инициировала процесс объединения пропрезидентских сил  и призывала все 
здравомыслящие силы сплотится против неконтролируемой смены власти. 

Сейчас наблюдается серьезная активизация этого процесса. 
Подводя черту под вышесказанным, можно сказать, что ситуация складывается таким образом, что если власть 

запустит административный ресурс на выборах и подтасовки результатов буду масштабными,  то ситуация может выйти из-
под  контроля.  Подтасовки же вполне  вероятны,  хотя бы только потому,  что несмотря на жесткую вертикаль власти и 
авторитарный  характер  режима,  люфт  между  указаниями  центра  и  исполнением  на  местах  имеется  не  малый,  и 
региональные начальники могут переусердствовать в своем стремлении оказать услугу верховной власти.  Тогда весьма 
вероятен  уже знакомый нам сценарий: ОБСЕ не признает итогов выборов, оппозиция может раскачать ситуацию, и так 
далее.… В Астане, впрочем,  это трудно сделать – над столицей осуществляется достаточно жесткий контроль. А вот в 
Алма-Ате  - другое дело, там большое количество подходящего для протестных выступлений человеческого материала – 
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студенты, пенсионеры – и вообще, в этом казахстанском мегаполисе полтора миллиона жителей, то есть одна десятая 
всего населения страны. 

Но  реализация  этого  сценария достаточно  сложна,  несмотря  на   предпосылки   -  потому что  центр  принятия 
решений  очень  отдален от  потенциально  опасного  города,  и,  напротив,   как  раз  на  юге  страны,  то  есть  недалеко  от 
«мятежно настроенной» Алма-Аты, сосредоточены все силовые структуры. 

Кроме того, есть и еще один немаловажный аспект: лидеры оппозиции остаются по большей части людьми, с 
которыми президент может договориться. А это означает, что организованный протест сложен  в условиях Казахстана. 
Другое дело, что процесс может пойти спонтанно….  Вокруг Алма-Аты существует так называемый «пояс бедности», да и 
сама бывшая столица, по ценам и уровню жизни почти равная Москве,  наполнена приезжими из окрестностей – людьми не 
приспособившимися к новым условиям жизни и социально неблагополучными. Большинство из них приехали в Алма-Ату на 
заработки,  но  либо  они  заняты  на  неквалифицированной  работе,  либо  подались  в  криминальные  структуры.  И  если 
задействовать эту социальную прослойку, то все может пойти и по киргизскому сценарию. Ведь сейчас власти Казахстана, 
говоря о том, что у них цветная революция невозможна, в качестве основного пропагандистского тезиса, используют тот, 
что в Киргизии, в отличие от Казахстана, была тяжелая социальная ситуация. Но это не совсем так:  и в Казахстане можно 
найти в 70 км от Алма-Аты  населенные пункты, где нет электричества.

Кроме  того,  благоприятные  экономические  факторы,  о  которых  говорит  руководство,  достигнуты  сырьевыми 
средствами – достаточно сказать,  что почти вся доходная часть бюджета формируется за счет экспорта нефти. То есть, 
именно  добывающая промышленность  дает  средства  для проведения  социальной  политики.  И  если  только  допустить 
возможность резкого падения цен на нефть (а многие эксперты предрекают такую ситуацию к концу 2005 года), то средств, 
накопленных в последнее время, может просто не хватить на реализацию правительственных программ..

Если произойдут колебания, способные повлиять на социальную обстановку в Казахстане, то будет гораздо проще 
провести смену власти. 

Впрочем, на сегодняшний день, конъюнктура нормальная. Элита, хотя и устала от «большой семьи президента», 
но еще готова существовать под ее руководством.  Западные корпорации пока имеют хорошие показатели от  экспорта 
иностранного сырья и тоже не заинтересованы в смене власти.

Но существует и еще один возможный вариант смены власти, о котором стоит упомянуть. В Казахстане велик 
процент людей, работающих в эшелонах власти на самых разных уровнях, в том числе, занимающих самые высокие посты, 
которые  недовольны  нынешней  ситуацией,  которые  засиделись  на  своих  местах,  и  жаждут  перемен.  Речь  идет  о 
возможности того, что может называться «дворцовым переворотом».

Дело в том, что в ответ на вопрос «кому президент будет передавать власть?» очень многие хотят услышать свое 
имя, многие считают себя (имея на то вполне весомые основания) потенциальными преемниками. Таких людей уже сейчас 
можно назвать с десяток, и каждый из них будет бороться за право наследования власти,  используя все,  имеющиеся у 
него ресурсы. А поскольку ресурсов этим людям не занимать, то именно они, а не оппозиция,  могли бы реализовать 
сценарий смены власти в Казахстане.

Назарбаев создал музей имени себя
12.07.2005. Независимая газета

Сакен Салимов
Накануне выборов в Казахстане создают новый образ народного президента
В Астане по инициативе Нурсултана Назарбаева открыт музей первого президента. Разместился он в бывшей 

официальной  резиденции главы государства  в  старой  части  города,  а  Назарбаев  переселился на  «левый берег»,  где 
разместился новый административный центр Астаны, в резиденцию-дворец под названием «Ак орда».

В  музее  представлена  вся  жизнь  казахстанского  президента.  Подробно  рассказывается  о  роде  Назарбаевых 
начиная  от  президентского  прадеда.  Официальная  биография  президента  Казахстана  и  так  напоминает  сказку.  А  в 
изложении  музейных  сотрудников  и  вовсе  приобретает  мифологические  черты.  Простой  парень,  родившийся  в  селе 
Чемолган (Алма-Атинская область), работал металлургом на заводе в Темиртау (Карагандинская область). Продвинулся на 
комсомольской и партийной работе и в итоге стал президентом независимого Казахстана.

Вероятно, в администрации главы государства решили, что долгий трудовой путь Назарбаева в народе стали 
забывать. Сейчас это крайне невыгодно, ведь Назарбаев собирается баллотироваться на очередной президентский срок. 
Поэтому чиновники президентской администрации решили подновить и отретушировать образ народного президента.

В музее представлены макеты дома семьи Назарбаевых в ауле Чемолган, сельской школы, где учился будущий 
президент. Фотографии родителей Назарбаева и маленького Нурсултана, школьные фото, табели успеваемости ученика 
Назарбаева (по всем предметам – пятерки), и даже комсомольский билет. Есть и спецовка металлурга – якобы в такой он 
некогда работал. Долгому пути аульного мальчика до поста президента Казахстана посвящено несколько залов.

Отдельное место занимают подарки президенту Казахстана от различных гостей и награды Назарбаева. В числе 
подарков почетное место занимают Коран, побывавший в космосе (подарок от летчика-космонавта Талгата Мусабаева), 
теннисный мячик с автографом немецкого теннисиста Бориса Беккера, пояс чемпиона мира от боксера Василия Жирова.

Награды выставлены в отдельном зале. Там и советские награды, и современные, среди которых британский 
Большой крест святого Михаила, польский орден Белого орла, литовский орден Витаутаса Великого I степени.

Еще один зал – бывший зал заседаний Совета безопасности – занимает коллекция оружия, где представлены 
подаренные  президенту  сабли,  шашки,  мечи,  секиры,  ружья,  дуэльный  пистолет.  Многим  оружейным  экспонатам  по 
несколько сотен лет.

В неизменном виде сохранились лишь рабочие кабинеты Назарбаева. Обстановка в них, если верить музейным 
работникам, была весьма аскетичная: скромные столы и стулья для работы, на которых до сих пор лежат блокноты с 
заметками Назарбаева и простые ручки; небольшая комната отдыха – маленький диванчик, журнальный столик и аквариум 
с  золотыми  рыбками.  Глядя  на  роскошный  дворец  –  новую  резиденцию  президента,  –  трудно  поверить,  что  глава 
государства отличается такой неприхотливостью.
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В эти же дни в Казахстане издана книга-цитатник «XXI век: мировая элита о Н.А. Назарбаеве». Изданная тиражом 
10 тысяч экземпляров на трех языках – русском, казахском и английском, – книга представляет собой сборник отзывов 
известных  политиков,  глав  государств  и  общественных  деятелей  о  первом  президенте  Казахстана.  Открывается  она 
высказыванием  Джорджа  Буша.  Американский  президент  называет  Назарбаева  одним  из  лидеров  в  деле 
нераспространения оружия массового поражения. Далее в том же духе отзывы китайского,  российского лидеров. Всего 
более 250 высказываний.

Есть и известные писатели, актеры, художники. Так, в книгу включено высказывание писателя Пауло Коэльо и 
теплые  слова  режиссера  Никиты  Михалкова.  Издание  уже  получили  в  подарок  представители  иностранных 
дипломатических миссий в Казахстане, депутаты и министры, журналисты ведущих изданий. Последние, кстати, больше 
интересовались не содержанием книги,  а  ее «подноготной»:  для чего издавали,  за  сколько  и  на какие  деньги.  Но эти 
вопросы остались без ответа. 

КИРГИЗИЯ
Может ли Страна гор жить по законам джунглей?

01.07.2005. Вечерний Бишкек
Михаил Надеждин

"Каждый успешный переворот называют революцией, а каждый неудачный - мятежом".
Николай Бердяев.

Сегодня, как никогда за весь послеавгустовский период с 1991 года, кыргызстанцы с полным основанием могут 
сказать:  наша судьба  в  наших руках.  После  событий  24  марта  ушла в  историю целая  эпоха,  которую отдельные уже 
поспешили  назвать  "акаевщиной".  Хотя,  надо  полагать,  что  страсти  вокруг  событий  24  марта  и  всего  того,  что  им 
предшествовало  и  за  ними  последовало,  еще  войдут  в  русло  трезвого  анализа,  спокойных  политических  оценок.  Но 
прошедшие три месяца уже позволяют сделать некоторые выводы.

Что это было?
Лидеры  радикальной  оппозиции  и  примкнувшие  к  ней  незадолго  до  мартовских  событий  бывшие  чиновники 

"акаевского режима" (если исходить из фразеологии тогдашней оппозиции - сегодняшней власти) сразу же постарались 
придать событиям 24 марта звучное наименование "народная революция". Однако эти "товарищи–господа", видимо, плохо 
усвоили  вузовский  курс  философии  или  забыли,  что  революция  -  это  коренная  ломка  отживших  производственных 
отношений и их основы - отношений частной собственности, переход политической власти из рук одного класса в руки 
другого.

Применительно к ситуации, сложившейся в Кыргызстане, речь может идти о трансформации правящего аппарата, 
а  именно -  об антиконституционном государственном перевороте.  Сегодня в  любой цивилизованной стране свержение 
законно избранной власти рассматривается как уголовное преступление. Это азбучная истина, не требующая каких–либо 
доказательств.

Правда  заключается  в  том,  что  в  результате  переворота  изменились  лишь  вывески  на  дверях  служебных 
кабинетов  немногих  чиновников  органов  исполнительной  власти  и  местного  самоуправления.  Большинство  членов 
действующего  временного  правительства  во  главе  с  Курманбеком Бакиевым все  14  лет  правления  Акаева  занимали 
руководящие должности в органах власти, являются его выдвиженцами и учениками. За исключением разве что и.о. вице–
премьер–министров Усенова, Мадумарова и и.о. министра народного образования Нур уулу Досбола.

Лидеры  оппозиции,  не  прошедшие  в  Жогорку  Кенеш  на  февральских  выборах,  но  сегодня  ставшие 
руководителями  государства,  обвиняли  правительство  Танаева  и  администрацию  президента  Акаева  в  небывалом 
использовании административного ресурса.

Те  же  члены правительства  и  ответственные  работники  аппарата  Акаева  практически  в  неизменном составе 
продолжают осуществлять подготовку к проведению досрочных президентских выборов. Следовательно, либо обвинения 
бывших  оппозиционеров  -  ныне  власть  имущих  о  якобы  беспрецедентном  использовании  прежними  властями 
административного  ресурса  были  всего  лишь  страшилками  для  внешнего  употребления  в  целях  выбивания 
соответствующей  финансовой  помощи  от  западных  спонсоров  "цветных  революций",  либо  это  хитроумный  расчет  на 
использование "бесценного опыта" чиновников по проведению "свободных, справедливых и прозрачных выборов", о чем не 
устают  повторять  нынешние  "временные  правители".  Например,  по  утверждению  одного  из  лидеров  экс–оппозиции, 
нынешнего генпрокурора Бекназарова, "в правительстве сейчас сидит команда акаевская. Почти 70–80 процентов - это те 
же люди, которые работали с Акаевым. Они не хотят, чтобы в Кыргызстане были новый порядок, новый подход, новая 
политика. Старые кадры не хотят этого - по старому работают, и стиль, и методы работы старые, ничего не меняется...".

В общем,  то,  что произошло 24 марта сего года, -  это никакая не "народная революция",  а самый настоящий 
государственный переворот с захватом власти южной региональной элитой.

Нужен образ врага
Любая "революция", разрушая прежнюю власть и уклад жизни, рождает в обществе "революционный романтизм" - 

иллюзии  о  возможности  начать  историю  как  бы  с  чистого  листа.  Рождает  и  веру  в  наступление  эпохи  всеобщего 
благоденствия - если не со следующего понедельника, то, во всяком случае, в самые сжатые сроки - ну через год–два.

Но  новой  власти  уже  на  следующий день  после  "победы"  достаются  в  наследство  все  проблемы экономики, 
социальной сферы, которые привели к крушению прежнего режима, а нередко и те методы их решения, которые еще вчера 
казались принципиально неприемлемыми.

Руководители  "старого–нового"  временного  правительства  за  неимением  внятной  социально–экономической 
программы  деятельности,  которую  необходимо  было  предложить  обществу  взамен  политике  свергнутого  президента, 
пошли на отвлекающий маневр. Народу с ходу предложили "жупел врага" в образе вновь избранного Жогорку Кенеша, 
попытавшись  реализовать  идею  о  нелегитимности  парламента"  и,  следовательно,  необходимости  проведения  новых 
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выборов. Это дало бы возможность собраться с мыслями и предложить хоть какую–нибудь программу и, по возможности, 
протащить на волне "революционной" эйфории в законодательный орган побольше своих сторонников.

Но, получив жесткий отпор от вновь избранных парламентариев, временные правители тут же изменили свой план 
и на должность "врага народа и государства"  выдвинули Акаева и членов его семьи.  Естественно,  чтобы возвыситься 
самим. Семена упали на благодатную почву, заботливо подготовленную тогдашней оппозицией. Распространение слухов, 
сплетен и клеветы захватившие власть лидеры оппозиции возвели в ранг государственной политики.

Государственная  комиссия  по  определению  движимого,  недвижимого  имущества  принадлежащего  первому 
президенту  Кыргызской  Республики  Акаеву  А.А.,  членам  его  семьи  и  ближайшим  родственникам,  и  обеспечению  его 
сохранности,  вне  всякого  сомнения,  подменила  функции  правительства,  Генеральной  прокуратуры,  других 
правоохранительных  органов,  судов  и  фискальных  структур.  В  частности,  о  несогласии  с  некоторыми  сторонами 
деятельности комиссии в своих интервью СМИ говорил генеральный прокурор Бекназаров.

Для сравнения: когда Акаев пришел к власти в октябре 1990 года он не стал устраивать гонения в отношении 
бывшего главы государства Абсамата Масалиева, который был назначен руководителем административного ведомства, 
затем он был избран депутатом парламента 1995 и 2000 годов.

Читая отдельные газеты,  которые в одночасье из  оппозиционных превратились в правительственные рупоры, 
слушая выступления и доклады некоторых исполняющих обязанности высших чиновников, поневоле становится жутко: в 
Кыргызстане началась "охота на ведьм", общество находится в сладостном ожидании аутодафе - сжигания на костре этих 
самых "ведьм".

Клевета  в  отношении  первого  президента,  распространяемая  устами  председателя  вышеназванной  комиссии 
Усеновым,  достигла  своего  апогея  27  мая,  когда  он  выступил  с  информацией  о  работе  комиссии.  На  первый  взгляд, 
приведенные  им  факты  кажутся  разоблачительными  и  убийственными.  Однако  внимательное  изучение  стенограммы 
приводит к выводу, что ко всем этим фактам Акаев лично не имеет никакого отношения.

Несмотря на отсутствие каких–либо законных доказательств вины, "приговор" докладчика прозвучал "контрольным 
выстрелом": бывший глава государства был назван "вором в законе, взяточником без страха и упрека". И это без всякого 
следствия и суда! Хотя, если изучить состав комиссии, то все становится ясно - ее работой верховодят те, которых прежние 
власти глубоко обидели. И они с болезненным удовольствием мстят.

А  как  быть  с  международно–правовым  принципом  презумпции  невиновности,  закрепленным  в  статье  39 
Конституции Кыргызской Республики, согласно которому "гражданин считается невиновным в совершении преступления, 
пока его виновность не будет признана вступившим в законную силу приговором суда". Между прочим, в соответствии с 
Конституцией  КР  "Всякие  действия,  возлагающие  на  человека  ответственность  за  преступление  до  вынесения  судом 
приговора, недопустимы и являются основанием для возмещения через суд материального и морального вреда" (пункт 3 
статьи  18).  А  ведь  в  состав  указанной  комиссии  входят  и.о.  министра  юстиции,  генпрокурор,  которые  обязаны  были 
остановить этот беспредел.

А вот стратегический курс временным быть не может
Временное правительство болезненно воспринимает критику в свой адрес, когда депутаты и специалисты говорят 

об  отсутствии  внятной  экономической  политики.  Волюнтаристскими  методами  экономические  проблемы  не  решить. 
Всемирный банк  и Международный валютный фонд еще месяц назад раскритиковали проект  программы социального, 
экономического  и  политического  развития  Кыргызской  Республики,  подготовленный  временным  правительством.  В 
частности,  Всемирный  банк  в  своем заключении  на  проект  программы  без  каких–либо  дипломатических  манер  прямо 
отмечает: "Мы готовы к работе в этих направлениях, однако наша задача заключается в том, чтобы выразить в рамках 
настоящего  письма  нашу  озабоченность  тем,  что  при  зрелом  размышлении  эта  программа  не  подходит  Кыргызской 
Республике для обеспечения экономического роста и стабильности, в центре которого стоит человек".

В заключении Международного валютного фонда отмечается: "Основное беспокойство вызывает тот факт,  что 
страна может отойти от намеченного пути в бюджетно–налоговой стабилизации, вызвав рост денежной массы, что ослабит 
обменный  курс  и  ценовую  стабильность.  Это  в  свою  очередь  подорвет  усилия  по  увеличению  реальных  доходов  и 
сокращению уровня бедности". Таким образом, выясняется, что Всемирный банк и Международный валютный фонд больше 
беспокоятся  о  социальной  защищенности  простого  человека,  живущего  в  нашей  стране,  чем  само  правительство 
Кыргызстана.

А к чему пришли...
Один из главных выводов, который можно сделать по прошествии трех месяцев, заключается в том, что от смены 

одной команды на другую принципиально ничего не изменилось. Разруха и хаос будут продолжаться, пока не будет понято: 
независимо от  того,  кто сегодня  у власти,  должны безусловно  соблюдаться морально–этические нормы политического 
поведения, Конституции и законов.

В  своей  книге  "Дорогу  осилит  идущий",  опубликованной  летом  2003  г.,  Бакиев  писал:  "Можно  по–разному 
относиться к событиям и людям, которые в них участвуют. Но 1991 год навеки войдет в историю кыргызов. С 31 августа 
1991 года начинается новая эпоха - эпоха независимого Кыргызстана. И это эпохальное событие навеки будет связано с 
именем  Аскара  Акаева  -  первого  Президента  суверенной  Кыргызской  Республики.  Вместе  со  своими  соратниками  и 
единомышленниками  он  начал  в  1990  году  путь  новаторского  поворота  к  демократическому  обществу,  к  рыночной 
экономике, прорыв в мировое сообщество. Именно Акаеву судьба доверила принять самое историческое из всех решений, 
которые доводится принимать руководителю страны, - решение о независимости, о свободе для кыргызского народа. А 
затем - не менее исторические решения о введении национальной валюты, частной собственности на землю и многие 
другие...  Сегодня  уже  всем  жизнь  доказала:  Президент  был  прав,  пойдя  на  решительную  суверенизацию  экономики, 
национальной финансовой системы...".

С тех пор прошло всего два года... И сегодня те же чиновники, которые совсем недавно превозносили Акаева до 
небес,  обвиняют  экс–президента  во  всех  грехах.  Примеры  беспринципности  новой  власти  и  грубейших  нарушений 
Конституции  и  законов  встречаются  сегодня  едва  ли  не  на  каждом  шагу.  Как  уже  отмечалось,  непреложным  фактом 
является то, что большинство людей из действующего временного правительства, в том числе его руководители, ранее 
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входили в команду Акаева. Следовательно, они также несут свою долю ответственности за нынешнее состояние дел в 
экономике и социальной сфере.

И когда сегодня ими предпринимаются попытки возложить всю вину на плечи одного человека, это, по крайней 
мере, аморально. Так могут ли они управлять государством?

Кыргызстан в заложниках у беженцев?
04.07.2005. Вечерний Бишкек

Махамаджан Урумбаев
В последнее время представители Управления верховного комиссариата ООН по делам беженцев и ряда других 

международных организаций несколько раз говорили о начале переговоров относительно переселения перебежчиков из 
Узбекистана в третью страну.

В  лагере  Сасык–Булак  под  Джалал–Абадом  начались  было  дебаты  о  том,  куда  податься,  ведь  список,  как 
сообщают СМИ, достаточно привлекателен - США, Канада, Австралия, Казахстан...

- Официально пока ни одна страна такого желания не изъявляла, - заявил журналистам директор Департамента 
миграции МИД Зафар Хакимов.

Примечательны  также  "личные  мнения"  на  этот  счет  западных  дипломатов,  выраженные  в  беседах  с 
представителями  местных  сообществ  и  НПО  Ошской  и  Джалал–Абадской  областей.  "Ищущие  убежище  из  Андижана 
должны оставаться там, где хотели бы, в данном случае - в Кыргызстане", - считают они.

Очевидно, что дипломаты отражают позицию влиятельных кругов западной части международного сообщества - о 
восточных России и Китае говорить пока не приходится. Ясно также: политики пекутся не только и не столько о правах 
человека.  Как  утверждают  аналитики  из  Оша,  беженцы  у  самой  кыргызско–узбекской  границы  нужны  как  мощный 
инструмент давления на Ташкент.

Не случайно в Бишкек и на юг республики, где размещен пункт временного пребывания беженцев из Узбекистана, 
зачастили  высокопоставленные  чиновники  международных  организаций.  При  этом  чем  выше  чин,  тем  жестче  тон. 
Официальному Бишкеку все чаще и все определеннее предлагают "подумать о нежелательных для страны последствиях" в 
случае  выполнения  требований  Ташкента  относительно  выдачи  группы  беженцев,  подозреваемых  в  организации 
андижанского мятежа.

Что  подразумевается  под  "последствиями",  можно  догадаться.  Сокращение  финансовой  помощи,  кредитов, 
грантов, угроза ущерба имиджу демократической страны.  Нам говорят:  "Нужна вам такая альтернатива?".  По сути,  это 
ультиматум.

И  наоборот  -  неукоснительное  выполнение  международных  обязательств  отвечает  долгосрочным  интересам 
Кыргызстана, заявляют посланцы при каждой встрече с нашими госмужами и журналистами, намекая на шаткость позиций 
Ташкента. При этом, какие коллизии возможны до этого самого "срока" в общественно–политической жизни Кыргызстана, 
какие трудности могут выпасть на долю страны, похоже, наших гостей особо не волнует.

Бишкеку  как  бы  предлагают  сделку.  И  она  весьма  соблазнительна:  щедрая  экономическая  и  политическая 
поддержка в обмен на отпор "посягательствам Ташкента".

Безусловно, такая постановка вопроса усилит позиции прозападных сил в верхах Кыргызстана и в гражданском 
секторе. И ускорит окончательный выбор.

Что на другой чаше весов? Соглашения в  рамках слабеющего Содружества независимых государств,  еще не 
набравшей силу Шанхайской организации, договоренности с ныне загнанным в угол Ташкентом. Плюс риски, связанные с 
пребыванием и возможными (в случае инцидентов) новыми потоками ищущих убежище из сопредельного государства.

Есть в  Кыргызстане силы,  которые предлагают  хорошенько  поторговаться,  урвать  побольше из  сегодняшнего 
положения.

Скорее всего, политика лавирования закончится после президентских выборов. Некоторые аналитики полагают, 
что, закрепив свои полномочия, новое правительство все же выдаст Ташкенту содержащихся в Ошском СИЗО 29 человек. 
Удовлетворив  тем  самым  отчасти  претензии  Ташкента  по  двусторонним  соглашениям  и  Минской  конвенции,  Бишкек 
развяжет себе руки для следования по курсу тех самых "долгосрочных интересов" относительно остальных беженцев и 
вообще своих международных обязательств.  Как уже сказано,  при этом маячит немало дивидендов,  которые очень не 
хочется терять многим в нашей стране, возможно, в новой, неокрепшей власти в том числе.

Очевидна, однако, и другая перспектива такого курса - оказаться в роли удобного плацдарма для смены власти в 
Узбекистане.  Но где гарантия,  что следующими объектами не окажутся другие наши соседи -  скажем,  Пекин,  Тегеран, 
Ашхабад, Астана? Нужна ли нашей стране такая роль? Имеем ли право делать политический, экономический, какой хотите 
капитал на проблемах другой страны, чужого несчастья - хоть и говорят, что чужой беды не бывает?

Устоит  ли  новая  власть  перед  массированным давлением извне,  будет  ли  соизмерять  свои  шаги,  исходя  из 
интересов как международного сообщества, так и из национальных приоритетов? Поживем - увидим.

Революция, которой не было Выборы в Киргизии
11.07.2005. Новая политика

Александр Лукоянов
В понедельник, 11 июля 2005 г., после оглашения официальных результатов президентских выборов формально 

завершился 15-летний этап киргизской истории, связанный с именем Аскара Акаева, который не принял активного участия в 
избрании нового главы своей родины.

Новым  главой  государства  стал,  как  и  ожидалось,  Курманбек  Бакиев,  которого  часто  именуют  лидером 
"тюльпановой" революции в Киргизии. Он набрал около 89 процентов голосов избирателей. По последним сообщениям из 
Киргизии, подсчет голосов завершен. Активность населения была очень высока, явка на выборах составила 74 процента, 
хотя некоторые западные СМИ с этим не вполне согласны. "Фигаро, к примеру. Обубликовала материал под заголовком 
"Выборы в Бишкеке в атмосфере равнодушия".
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Все  остальные  кандидаты  набрали  несравненно  меньшее  количество  голосов.  Например,  2-е  место  занял 
уполномоченный республики по правам человека Турсунбай Бакир-уулу, за которого проголосовали менее 4 процентов 
избирателей. Глава союза промышленников и предпринимателей Киргизии Акбаралы Айтикеев набрал 3,63 % голосов.

Предвыборная кампания и сами президентские выборы проводились совершенно замечательно – в соответствии 
с  восточной  демократической  системой,  над  совершенствованием  которой  15  лет  работали  все  киргизские  политики, 
активно  используя  иностранные  средства  для  развития  демократии.  Здесь  были,  например,  запреты  на  агитацию 
представителям  некоторых  социально  значимых  профессий.  Руководствуясь  интересами  демократии,  и.о.  президента 
Киргизии  Курманбек  Бакиев  запретил  своим  указом  от  8  июня  привлекать  к  агитационной  работе  учителей,  врачей, 
студентов, работников социальных служб. Кроме того, местным государственным администрациям не следует приглашать 
на встречи с избирателями работников коммунальных служб, муниципалитетов и сферы обслуживания, которые могли бы 
оказать какие-либо услуги на месте встречи или тут же решать проблемы населения. Общественность узнала об указе 
только 20 июня.

Таким образом, в преддверии президентских выборов новые власти Киргизии пытались якобы нейтрализовать 
административный ресурс. На выборы, конечно, людей привозили часто организовано. Даже кормили избирателей – из 
чувства  сострадания  исключительно,  а  не  в  целях  агитации  –  традиция  такая.  И  совсем  интересно  простодушное 
откровение председателя Палаты депутатов Омурбека Текебаева. Опасаясь того, что люди, уставшие и разочарованные в 
новом правительстве, пришедшем к власти не пойдут голосовать, он поведал одному из иностранных журналистов, что в 
этом случае, по взаимному согласию, наблюдатели шести кандидатов на пост президента договорятся по поводу "вскрытия 
урн". Однако не для того чтобы смошенничать, а для того чтобы выборы были признаны действительными. "Мы не можем 
себе позволить, – признается он с обезоруживающим простодушием, – перенести выборы. Власть надо узаконить". Все этот 
нам очень хорошо понятно и не вызывает никаких серьезных вопросов. Это нормально для Киргизии. И не только для нее.

Как бы то ни было, но формально выборы состоялись. Стране нужна какая-то стабильность, какой-то порядок.
Теперь власть Курмаенбека Бакиева, исполнявшего обязанности президента Киргизии после смещения Аскара 

Акаева,  легализована.  Или,  как  принято  говорить,  стала  легитимной.  Он  был  настолько  уверен  в  своей  победе,  что 
отказался от предвыборных теледебатов, а вечер 10 июля, по сообщениям СМИ, провел перед телевизором, наслаждаясь 
поединками боксеров.

Результаты голосования просто феноменальные.  Напоминают советские времена,  а также недавние иранские 
выборы президента. С той лишь разницей, что выборы в Киргизии заранее были признаны Вашингтоном законными, тогда 
как иранские – наоборот. Видимо, уровень развития полунищего, но тюльпановски-революционного киргизского общества 
действительно во всех отношениях гораздо выше, чем более благополучного и динамично развивающегося иранского. Так, 
по крайней мере, видится из далекого заокеанского окна. Впрочем, так и надо смотреть на своих людей, которые должны 
теперь  проводить  в  жизнь  идеи  американской  демократии.  Правда,  это  уже  делал  некоторое  время  сам Акаев  и  его 
окружение. Видимо, не совсем верно они это делали, а потому их решили сменить. Новый президент, вероятно, исправит 
его  ошибки.  А  пока  в  Киргизии,  как  там  говорят,  за  несколько  сомов  (местная  валюта)  можно  организовать  митинг  в 
поддержку или против кого-то, и что голоса избирателей тоже стоят недорого.

Будем надеяться,  как и все киргизы, что Курмаенбек Бакиев – человек действительно бескорыстный, который 
избежит искушений власти и будет заботиться прежде всего о благе своего народа, который так возненавидел А. Акаева и 
его  семью,  что  всецело  доверил  свою  судьбу  в  руки  киргизских  "революционеров",  мечтающих  исключительно  о 
процветании своей страны и готовых ради этого пожертвовать своими жизнями.

Конечно, ему должен помочь генерал госбезопасности Феликс Кулов, безвинно пострадавший от семьи Акаева и 
от врагов киргизского народа. Новая власть, чьи силовые структуры снова оказались под контролем генерала, тверда и 
лишена сентиментальности, хотя на словах и перед телекамерами новые политические лидеры порой пытаются вызывать 
жалость к себе у народа, рассказывая, к примеру, об "акаевских" тюрьмах, в которых портится здоровье. У Феликса Кулова, 
например, появилась аллергия на лошадей, что однако, не заставило его отказаться от своего увлечения верховой ездой. 
(В том числе и в день выборов, исход которых он, вероятно, знал заранее.) Видимо, когда он при Акаеве заведовал этими 
тюрьмами, они были намного лучше. Теперь генерал исправит положение в этой сфере. Ф. Кулов – хороший генерал, 
способный навести порядок в стране, не останавливаясь перед использованием силы. Это показали события последних 
месяцев и дней, в том числе и при обеспечении безопасности выборов. По широко распространенному в Киргизии мнению, 
Ф.  Кулов  действительно  способен  сохранить  в  стране  порядок,  в  котором  она  остро  нуждается.  Теперь  уже  любое 
поползновение  на  прерогативы  власти  называются  попыткой  государственного  переворота  –  и  не  иначе.  Серьезные 
демократы приходят во власть в Киргизии.

Интересно, что накануне выборов, председатель Парламента Омурбек Текебаев привел результаты последнего 
опроса  "Чего  ждут  киргизы  от  нового  президента?"  Оказалось,  что  по  мнению  21  %,  он  должен  снизить  уровень 
безработицы,  20  %  избирателей  требуют  от  него  обеспечить  политическую  стабильность,  а  21  %  –  разрешить 
экономическую ситуацию. И только 2 % опрошенных требуют от главы государства справедливости и честности.

Так формально завершилась "революция тюльпанов", которой не было. По крайней мере жители Бишкека в этом 
совсем не уверены. Точного же определения найти пока не могут.

Муратбек  Иманалиев,  дипломат  и  бывший  министр  иностранных  дел  Киргизии  полагает,  что  единственной 
положительной  стороной  событий  24  марта  является  смещение  Аскара  Акаева.  Во  всем  остальном  он  видит  только 
"теневые  стороны",  поскольку  "криминальная  верхушка  частично  захватила  власть,  и  ее  представители  заседают  в 
Парламенте".  По его мнению,  бывший президент не столько виновен в тех злоупотреблениях,  в которых его обвиняет 
прокуратура, сколько в том, что пустил страну на самотек. "В регионах, – говорит он, – все смеются над тем, что говорят и 
делают  в  центре.  Политических  партий не  существует.  Гражданское общество  ничего не значит.  Кланы распределяют 
между собой или оспаривают друг у друга природные богатства и рынки".

Перед новой властью, уже формально узаконенной, стоят сложные задачи, в успешном решении которых она, 
однако,  вполне  уверена.  Одно  только  до  сих  пор  не  ясно  –  почему  все-таки  Феликс  Кулов  не  стал  выдвигать  свою 
кандидатуру в президенты? Ведь он мог и победить на выборах, судя по той всенародной поддержке, о которой так много 
говорилось, и по тем связям, которые у него есть с Вашингтоном.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Большая семейка
11.07.2005. Коммерсант-Власть

Анатолий Победимов (Бишкек)
На смену семье Акаева приходят новые две: большая у Курманбека Бакиева и поменьше - у Феликса  

Кулова
10 июля состоялись  президентские  выборы в Киргизии.  После 15-летнего  правления Аскара  Акаева  в  стране 

появился второй президент. Вернее,  даже тандем,  состоящий из нынешнего премьера Курманбека Бакиева и бывшего 
вице-президента Феликса Кулова. Впрочем, при новых лидерах все будет так же, как было при старом.

Акаевское наследство
Риторика  выступлений  современных  лидеров  Киргизии  мало  чем  отличается  от  ситуации  1990  года.  Тогда 

республику возглавил подающий большие надежды демократ, называвший себя соратником академика Сахарова, нещадно 
критиковавший оторвавшуюся от народа советскую власть. Аскар Акаев обещал бороться с коррупцией, справедливо и 
честно управлять страной. Через 15 лет все кончилось бегством президента из страны, где ему приписывают, как говорится 
в  документах  специальной  правительственной  комиссии,  "создание  выстроенной  централизованной  системы 
взяточничества и 'откатов'".

Подобно предшественнику, Курманбек Бакиев и члены его временного правительства также не жалеют красок в 
описании злоупотреблений и нарушений, допущенных прежним режимом. А тем временем в стране постепенно происходит 
перераспределение имущества и денежных потоков, поступавших когда-то членам бывшей семьи номер один. И многие 
уже задают вопросы о том, куда теперь пойдут "акаевские" деньги из таможенной и налоговой служб, многочисленных 
государственных предприятий, контролировавшихся женой, сыном и зятем экс-президента.

Одним  из  первых  кадровых  распоряжений  Бакиева  в  качестве  и.  о.  президента  стало  назначение  нового 
руководителя  аэропорта  Манас.  (Согласно  выводам  правительственной  комиссии,  за  поставку  авиакеросина  в  этот 
аэропорт семья Акаева получала ежемесячный доход в размере до $2 млн.) Теперь аэропорт возглавляет неизвестный в 
этой сфере предприниматель Эгемберди Мырзабеков,  а заместителем к  нему был назначен сын главы президентской 
администрации Бактыбек Сыдыков.

В  оперативном  порядке  были  также  заменены  директора  энергораспределительных  компаний,  руководство 
налоговой  и  таможенной  служб,  АО  "Электрические  станции",  АО  "Киргизтелеком",  АО  "Киргизгаз"  и  других  хлебных 
структур.

Не так давно в интернете был размещен своеобразный прайс-лист стоимости основных должностей в таможенной 
службе  Киргизии.  Должность  начальника  линейной  таможни  оценивалась  в  $30  тыс.,  а  заместителя  начальника 
республиканской  таможни  -  в  $70  тыс.  Проводивший  проверку  по  данному  факту  прокурор  Кубанычбек  Мамакеев 
подтвердил, что распределение портфелей состоялось в точности по выставленному в интернете прейскуранту. Однако все 
чиновники таможни продолжают работать на купленных местах. Как выяснилось, собирал деньги и распределял должности 
известный человек, занимавшийся этим и при прежнем режиме. Рядовые сотрудники таможни и других фискальных органов 
утверждают, что никаких послаблений по части сбора и передачи наверх денег пока не наметилось.

Перераспределение капиталов коснулось не только членов семьи Акаева, но и приближенных к нему людей. 10 
июня  среди  бела  дня  на  центральной  улице  Бишкека  был  убит  депутат  парламента  Жыргалбек  Сурабалдиев, 
разбогатевший, как говорят, не без помощи Аскара Акаева. Его дочь Эльвира утверждает: "Моему отцу было предложено 
передать все его предприятия нескольким людям достаточно большого уровня, но отец отказался. Через некоторое время 
его убили. После смерти папы мне тоже была предложена такая же сделка". По мнению политолога Сыргака Абдылдаева, 
"факт связей Сурабалдиева с бывшей властью неоспорим, а потому он попал в число нелегитимных олигархов. Расстрел 
Сурабалдиева - первое предупреждение для тех, кто пока не созрел до объективного вывода, что их время в большом 
бизнесе закончилось".

Выясняют  между  собой  отношения  и  вчерашние  соратники  по  свержению режима  Акаева.  В  южной  столице 
Киргизии  городе  Оше в  течение нескольких  дней  шли перестрелки между двумя  группировками,  заинтересованными в 
контроле над оптовым рынком "Карасуу", крупнейшим в Ферганской долине. Одну из них возглавляет нынешний хозяин 
рынка, депутат парламента Баяман Эркинбаев. Молодой олигарх и один из спонсоров мартовской революции, владеющий 
на юге Киргизии рядом крупных предприятий, имеет в своем распоряжении многочисленную службу безопасности. Другую 
группу,  претендующую  на  рыночный  комплекс  и  состоящую  из  спортсменов,  по  словам  неназвавшегося  сотрудника 
милиции,  поддерживает  руководитель  администрации  президента  Усен  Сыдыков.  Этот  политик  считается  духовным 
наставником Бакиева. Он сыграл, пожалуй, главную роль в его выдвижении на роль лидера киргизской революции.

Президент и шестеро братьев
В  последнее  время,  когда  речь  заходит  о  перераспределении  ресурсов,  ранее  контролировавшихся  кланом 

Акаева, все чаще вспоминают братьев и младшего сына Курманбека Бакиева. Всего у Бакиева шестеро братьев, двое 
взрослых сыновей и неисчислимое множество других родственников.

Внешне  братья  исполняющего  обязанности  президента  ничем  не  примечательны.  Жусуп  Бакиев,  второй  по 
возрасту  после  самого  Курманбека  Салиевича,  долгое  время  работал  в  скромной  должности  председателя  джалал-
абадского городского совета депутатов и только недавно возглавил госфонд при МЧС. Полковник милиции Жаныш Бакиев 
борется с преступностью в аппарате МВД. Каныбек Бакиев возглавляет сельскую управу у себя на родине -- в Сузакском 
районе. Акмат Бакиев занят в среднем по масштабам торговом бизнесе. Адыл Бакиев тоже пробует себя в бизнесе, но пока 
без особенного успеха. Зато Марат Бакиев имеет яркую биографию успешного юриста, избирался депутатом парламента, а 
в последнее время возглавляет судебный департамент при правительстве страны.

Старший сын и. о. президента 35-летний Марат после окончания университета работает в системе национальной 
безопасности. Сегодня он замначальника управления службы нацбезопасности. А вот младший сын, 28-летний Максим, - 
известный в стране предприниматель. По словам его матери, "построил завод, выпускает продукцию, делает все честно, на 
свои средства". Однако в стране много говорят об огромной роли Максима в решении вопросов, входящих в компетенцию 
отца. По словам одного из министров, работавших под руководством Бакиева, когда он был премьером при президенте 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Акаеве в 2001-2002 годах, Бакиев не подписывал некоторые постановления правительства, касающиеся экономики, пока с 
проектом не ознакомится Максим.

Сторонник и. о. президента депутат парламента Исхак Масалиев признает, что в народе гуляет масса слухов о 
лоббировании  братьями  и  сыном  Бакиева  интересов  конкретных  компаний  и  посредничестве  в  решении  многих 
государственных вопросов: "Я говорил об этом Бакиеву. Он сказал, что дал сыну указание не вмешиваться ни во что". 
Впрочем, люди, хорошо знающие Максима, сомневаются, что тот оставит это поле деятельности кому-либо другому.

Супруга исполняющего обязанности президента Татьяна Бакиева - уроженка Самары. Там она и познакомилась с 
будущим мужем 37 лет назад во время его учебы в институте. Домохозяйка. Долгое время возглавляла чуйское областное 
отделение фонда "Мээрим" и была одной из ближайших сподвижниц бывшей первой леди Майрам Акаевой.

"Не хочу, чтобы мое имя стояло рядом с именем Майрам Акаевой",- заявила она в недавнем интервью местной 
газете  "Дело  N".  Несмотря  на  это,  многие  называют  ее  "второй  Майрам":  слишком  характерны  ее  заявления  о 
невмешательстве в дела мужа одновременно с намеками на полную осведомленность об этих делах.

Премьер и трое дочерей
В гораздо  более  выгодном положении находится Феликс  Кулов.  Его  супруга  Наиля с тремя дочерьми только 

недавно  вернулась  из  США,  где  провела  все  годы опалы мужа.  Было  даже  время,  когда  она  зарабатывала  на  хлеб 
продажей пирожков на улице. Старшие дочери генерала Юля и Джамиля недавно окончили учебу в университетах США и 
там же устроились на работу. А работу после переезда в Бишкек пока не присмотрели. Младшая дочь учится в школе.

Возможно,  именно  отсутствие  у  членов  семьи  бизнеса  на  территории  Киргизии  склонило  Феликса  Кулова 
выступить  с  инициативой  о  запрете  для  родственников  высших  государственных  руководителей  заниматься  бизнесом 
внутри страны. "Пусть хоть в Гондурасе, но не в Киргизии", - сказал претендент на пост премьера.

Этим  заявлением  генерал  решает  сразу  две  задачи:  заявляет  о  решимости  бороться  с  коррупцией  и 
одновременно намекает Бакиеву на его проблемы. Правда, далеко не все в Киргизии верят в искренность Феликса Кулова: 
в его собственной биографии немало белых пятен, в том числе связанных с обвинениями в коррупции.

Президент выбран, главные бои впереди
12.07.2005. Независимая газета

Виктория Панфилов
Противостояние между Курманбеком Бакиевым и Феликсом Куловым начнется в ближайшие дни
После  победы  Курманбека  Бакиева  на  президентских  выборах  в  Киргизии  главной  интригой  в  стране  стали 

предстоящие бои за места в кабинете министров и принятие новой Конституции.
Поступающие  в  ЦИК  сообщения  о  различных  нарушениях  и  давлении  на  избирателей  вряд  ли  приведут  к 

пересмотру результатов голосования. Поэтому уже в ближайшее время Конституционный суд вынесет свой вердикт и в 
течение  месяца  состоится  инаугурация  Курманбека  Бакиева,  набравшего  89% голосов,  в  качестве  нового  президента 
Киргизии.

Следующим шагом новой власти станет реализация подписанного меморандума Бакиев–Кулов. Напомним, что 
тандем Бакиев–Кулов был создан для предотвращения раскола в республике. В интервью «НГ» один из руководителей 
партии «Моя страна», профессор Зайнидин Курманов рассказал, что, несмотря на возлагаемую надежду на стабильность, 
со стороны администрации Бакиева проводились неоднократные попытки дискредитации этого тандема. В частности, в 
прессе, которая в той или иной степени находится под контролем новой администрации, были предприняты попытки травли 
Кулова,  а  также делались заявления о  том,  что меморандум не  имеет юридической силы,  а  его  основные положения 
невыполнимы.  Примечательно,  что  со  стороны  Феликса  Кулова  не  последовало  никаких  встречных  действий,  кроме 
заявления самого Кулова, что он будет соблюдать все положения меморандума.

Судя  по  всему,  основная  интрига  будет  развиваться  в  начале  августа,  когда  парламент  соберется  на 
внеочередную  сессию для  утверждения  нового  кабинета  министров.  Согласно  меморандуму  Феликс  Кулов  становится 
премьер-министром, и, значит, ему предстоит формировать новое правительство. При этом у оппозиции нет собственных 
управленческих кадров.  Более того,  серьезные разногласия между Феликсом Куловым и Курманбеком Бакиевым могут 
возникнуть из-за того, что будущий премьер может отстранить от должности министров нескольких влиятельных политиков 
из ближайшего окружения Курманбека Бакиева: вице-премьера Данияра Усенова, Адахана Мадумарова и Розу Отунбаеву.

Поэтому новой власти в любом случае придется опираться на часть «акаевской» команды. «На ту часть, которая 
политически себя не дискредитировала и не принимала участия в коррупции. А кто не принимал участия в коррупции в 
Киргизии, это сложный вопрос», – отметил профессор Зайнидин Курманов.

По мнению экспертов, у новой власти возникнут колоссальные проблемы с тем, чтобы найти взаимопонимание 
друг с другом. Ведь Народное движение Киргизии, пришедшее к власти на волне революции, представляет собой ассорти, 
состоящее  из  десятка  различных  партий,  разной  политической  ориентации.  Объединяло  их  одно  желание  –  сместить 
Аскара Акаева. Теперь же неминуемо начнется соперничество и конкуренция за власть.

Еще одна  интрига  заключается  в  том,  что  парламенту  предстоит  принять  ранее  анонсированные  поправки  к 
Конституции.  Согласно  этим  поправкам  часть  полномочий  президента  перейдет  к  премьер-министру  и  парламенту. 
Парламент будет не только формировать правительство, но и иметь право отправить его в отставку. Президент лишится 
права  подписи  некоторых  международных  договоров,  касающихся  финансовых  обязательств,  а  подписываемые 
президентом указы будут иметь подзаконный характер. У президента также будет ограничено право вносить изменения и 
дополнения в Конституцию. А вот у премьера полномочия значительно расширятся.

По мнению специалистов, это наиболее стабильная и мягкая форма правления, при которой соблюдаются баланс 
интересов  между  президентом,  правительством  и  парламентом.  Однако,  несмотря  на  это,  уже  сейчас  со  стороны 
исполнительной  власти  идет  сильное  противодействие.  Поскольку,  подписывая «джентльменское  соглашение»,  Феликс 
Кулов и Курманбек Бакиев договорились, что премьер-министр будет контролировать экономическую политику страны, а 
президент – безопасность и внешнюю политику. И до сих пор эта договоренность никак не закреплена законодательно. 
Поэтому, когда будут приниматься поправки к Конституции, тогда-то в правящей киргизской элите может разгореться новое 
противостояние.
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Киргизия: возврат к советским временам
12.07.2005. Libération

Лорен Мило
"На Украине Бакиев скорее был бы Януковичем, чем Ющенко"
"Этому типу я не стал бы доверять ни на секунду".  Хотя Эдиль Байсалов,  возглавлявший широкую коалицию 

неправительственных организаций, сам был одной из ключевых фигур мартовской "революции", он призывает с предельной 
осторожностью  относиться  к  Курманбеку  Бакиеву,  избранному  в  воскресенье  новым  президентом Киргизии.  "Бакиев  – 
типично советский политик, как и его предшественник Аскар Акаев, – отмечает этот правозащитник. – Если бы мы были на 
Украине, он скорее был бы Януковичем, чем Ющенко. Конечно, наш Бакиев владеет демократической лексикой. Но это 
человек, выросший в коммунистической среде, который не может представить себе мира вне России".

Круглолицый, улыбчивый, говорящий мягким, хорошо поставленным голосом, чем-то напоминающий Владимира 
Путина, прошедшего школу КГБ, 55-летний Курманбек Бакиев умеет хорошо себя подать. "Мы будем неустанно бороться с 
коррупцией", "если нам удастся сформировать правительство с чистыми руками, люди будут жить лучше", – говорил он во 
время своей предвыборной кампании.

В  стране  повсеместной  коррупции,  где  до  сих  пор  посты  министров  и  высших  чиновников  продавались  за 
несколько  тысяч  долларов,  эти  красивые  слова  звучат  не  очень  убедительно.  Но  кинорежиссер  Болотбек  Шамшиев, 
ставший после революции советником президента,  говорит,  что у  него есть надежный критерий,  позволяющий считать 
Бакиева  "белой  вороной"  в  этом  грязном  мире:  "Это  человек  из  киргизской  глубинки,  выросший  в  большой 
традиционалистской семье. Они были честными коммунистами, не ворами".

"Лед и пламень".  Курманбек Бакиев родился 1  августа 1949 года в селе Масадан (на юго-западе Киргизии)  в 
многодетной и честолюбивой семье. Как и он сам, его шестеро братьев почти все сделали карьеру крупных функционеров.

Курманбек Бакиев – модель чиновника советской формации. В 17 лет он уехал учиться в Россию, поступил в 
Куйбышевский (ныне Самарский) политехнический институт. Именно там он встретил свою будущую жену, русскую девушку. 
Отслужив в советской армии, он много лет работал в Куйбышеве инженером, а в 1979 году вернулся в Киргизию, в Джалал-
Абад (крупный город на юге страны), где стал директором завода.

Будучи, разумеется, коммунистом, в 1990 году Бакиев идет в политику. Он избирается руководителем местного 
масштаба  в  одном из  пригородов  Джалал-Абада,  потом становится  главой  районной  администрации,  а  в  1997  году  – 
губернатором большой области на севере страны. В декабре 2000 года президент Аскар Акаев делает его своим премьер-
министром, но в мае 2002 года, после расстрела милицией демонстрантов в селе Ак-Сы, приведшей к гибели 7 человек, он 
уходит  в  отставку.  С  этого  времени  Курманбек  Бакиев,  обязанный  своим политическим восхождением  исключительно 
Аскару Акаеву, переходит в оппозицию.

"Но  он  не  был  настоящим  оппозиционером,  –  говорит  самый  молодой  из  активистов.  –  Он  всегда  оставлял 
возможность примирения с Акаевым. Главная черта Бакиева – осторожность".

24 марта этого года, когда киргизские демонстранты всего за несколько часов захватили президентский дворец и 
заставили  спасаться  бегством  бывшего  президента  Аскара  Акаева,  Бакиев  выступил  в  качестве  сторонника  "золотой 
середины",  рассказывают "революционеры".  "Он тот,  кто умеет соединять лед и пламень",  – утверждает его советник-
кинорежиссер.

Так, заняв место Аскара Акаева, Бакиев не устает повторять, что "не все было плохо" при прежнем режиме. Чтобы 
укрепить свою власть и  снять  напряженность,  он  в  последние месяцы дал согласие  на назначение некоторых весьма 
сомнительных фигур прежнего режима, таких как новый руководитель спецслужб Таштемир Аитбаев, человек "номер два" в 
киргизском КГБ.

"Самое важное для нашей страны – это прекрасные отношения с Россией и нашими соседями – Казахстаном, 
Таджикистаном, Китаем, Узбекистаном", – повторяет Бакиев, перечисляя по списку жестокие диктатуры, в том числе режим 
своего узбекского соседа Ислама Каримова, недавно устроившего кровавую баню в Андижане (не менее 350 погибших). Под 
давлением  России  и  Китая  он  также  на  прошлой  неделе  согласился  подписать  заявление  с  требованием  вывести  с 
территории Киргизии американскую базу.

"Белый дом – сатанинское место". Даже если он действительно является "белой вороной", которая, как надеются 
киргизы,  выведет  наконец страну  из  нищеты,  Курманбеку  Бакиеву  придется  бороться с  очень  скверными привычками, 
типичными для всей администрации страны. Даже его советник Болотбек Шамшиев, сидящий в своем новом кабинете в 
президентском дворце, где в основном работают чиновники старого режима, признается, что и у него есть сомнения. "Этот 
Белый дом – сатанинское место. Власть может околдовать любого, – говорит он. И добавляет, словно успокаивая себя: – 
Но Бакиев из семьи честных людей". 

Президент избран. Вопросов больше, чем ответов
12.07.2005. Литер

Равиль Усманов (Алматы)
Прекратится ли борьба за власть в Кыргызстане?
Прежде чем перейти к анализу столь показательного единодушия кыргызского народа в выборе своего будущего 

(это из рекламной акции, призывающей прийти на голосование), познакомимся с оценками международных наблюдателей, 
которые также не отличались разнообразием.

Оценки наблюдателей ОБСЕ
"Выборы президента Кыргызстана прошли позитивно и соответствовали демократическим стандартам и нормам", 

– считает председатель кратко¬срочной миссии наблюдателей ОБСЕ Киммо Килонен. "Был ощутим существенный прогресс 
в плане выполнения стандартов ОБСЕ и других норм, необходимых для проведения демократических выборов", – добавил 
он.  После  чего  сообщил,  что  наблюдателями  отмечены отдельные случаи  использования административного  ресурса. 
Однако "такая практика", по его мнению, "не была санкционирована нынешними властями". Фактов подкупа избирателей 
также не нашлось в копилке наблюдателей от ОБСЕ.
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Но вот "проводимая накануне проверка списков избирателей нарушила некоторые положения законодательства и 
в  результате на выборах была продемонстрирована неправдоподобно высокая явка избирателей,  которая к  концу дня 
составила  75%".  Кроме  того,  К.Килонен  полагает,  что  отдельные  кандидаты  были  поставлены  в  неравные  условия, 
выразившиеся в том, что "Курманбек Бакиев был доминирующим на выборах".

ШОС
Более  лаконичными  в  своих  оценках  были  наблюдатели  от  Шанхайской  организации  сотрудничества.  Глава 

миссии Серик Нарысов считает,  что "выборы прошли при высокой явке избирателей,  носили свободный и прозрачный 
характер, на них не был использован административный ресурс". Эта оценка относится к тем 40 участкам Бишкека и Шуской 
области, которые посетили наблюдатели ШОС.

89% голосов, отданных за Курманбека Бакиева, по мнению Серика Карысова, являются реальной цифрой.
СНГ
"Наблюдатели  констатируют,  что  отдельные  нарушения  и  упущения  в  процессе  избирательной  кампании  не 

носили массового характера, не оказали существенного влияния на свободное волеизъявление избирателей и на итоги 
голосования", – заявил глава миссии наблюдателей СНГ, секретарь исполкома СНГ Владимир Рушайло. На ряде участков 
отсутствовали списки избирателей, а в отдельных районах Кыргызстана не были на должном уровне подготовлены участки 
для голосования – вот те нарушения, которые зафиксировала миссия наблюдателей СНГ.

Возможно ли так быстро подсчитать голоса?
В  воскресенье  проведено  голосование,  а  уже  вчера  результат  его  стал  известен  и  был  объявлен 

Центризбиркомом  Кыргызстана.  Этот  вопрос  из  той  же  серии:  состоялись  ли  выборы?  Довольно  много  прозвучало 
заявлений  от  неудачливых  кандидатов  (в  частности,  от  того  же  Урматбека  Барыктабасова),  что  их  сторонники  будут 
голосовать  против  всех  кандидатов.  Заявки  на  участие  в  гонке  первоначально  подали  22  человека.  И  не  все  из  них 
отказались от желания баллотироваться по тем же мотивам, что и Феликс Кулов, – ради сохранения мира между севером и 
югом. То есть наверняка нашлись и те, чьей задачей было торпедирование выборов, а в этом случае их сторонники могли 
голосовать против всех претендентов. Но этого не произошло. Большинство избирателей доверили руководство страной 
Курманбеку Бакиеву, причем их доверие было очень быстро подсчитано ЦИКом – меньше суток понадобилось на сведение 
всех бюллетеней и протоколов воедино и калькуляцию общего результата. Еще подозрительнее выглядят результаты exit 
polls,  которые в точности совпадают с официальными данными. Как будто именно опросы избирателей у участков для 
голосования и подсказали ЦИКу, какую цифру надо назвать на следующий после выборов день.

Почему успокоилась "контрреволюция"?
Все ожидали встряски в день выборов. Об этом говорили чуть ли не ежечасно: "контрреволюция" попытается 

сорвать выборы. Ничего подобного, даже попыток бунта не было. Конечно, мы только рады за наших соседей, изрядно им 
доставалось в последние месяцы, однако возникает закономерный вопрос: почему? Ситуация для проявления себя – лучше 
не придумаешь. Сорвать выборы в Бишкеке – не вопрос. Достаточно затеять захват какого-нибудь избирательного участка 
– и люди, получившие мартовский урок, на другие не сунутся. Выборы будут сорваны, по крайней мере, той планки, что 
нужна для признания процесса голосования легитимным, вряд ли удастся достичь. И – тишина. Ничего не произошло. Сам 
собой  вертится  на  языке  вопрос:  а  существовала  ли  вообще  все  эти  месяцы  контр¬революция?  Или  это  выдумка 
политтехнологов?

Ну и самый главный вопрос, ответ на который желают получить не только в Кыргызстане, но и во всем регионе: 
что дальше? Успокоится ли страна, войдет ли жизнь в соседней республике в мирное русло, прекратится ли борьба за 
власть? Некоторые эксперты полагают, что она только начнется. И те вопросы, которые были заданы нами выше, ответы 
на которые знают очень немногие в новой кыргызской власти, не станут ли они причиной нового раздора?

Бакиев одерживает полную победу на выборах и идет на конфликт с Соединенными Штатами
13.07.2005. Eurasianet

Никого не удивив, Курманбек Бакиев одержал полную победу на президентских выборах в Кыргызстане. В то же 
время многие аналитики были застигнуты врасплох, когда 11 июля, на первой после выборов пресс-конференции, Бакиев 
не исключил возможности закрытия в стране военной базы США.

По данным Центральной избирательной комиссии (ЦИК),  Бакиев, занявший после мартовской революции пост 
главы временной администрации, получил на внеочередных президентских выборах 10 июля почти 89% голосов. Вторым 
финишировал омбудсмен Кыргызстана Турсунбай Бакир уулу, обошедший остальных кандидатов с почти 4% голосов.

По заключению предварительного доклада, подготовленного Международной миссии по наблюдению за выборами 
ОБСЕ/БДИПЧ,  голосование  показало  «ощутимый прогресс»  с  точки  зрения международных стандартов.  Другие  группы 
наблюдателей  также  встали  на  позиции  осторожного  одобрения.  Относительное  спокойствие,  преобладавшее  в  день 
голосования, а также сравнительно высокие оценки международных наблюдателей заставили сторонников Бакиева заявить 
о получении искомого мандата на проведение реформ.

Эдиль  Байсалов,  председатель  Коалиции  НПО «За  демократию и  гражданское  общество»,  заявил,  что  итоги 
голосования узаконили отстранение от власти 24 марта бывшего президента Аскара Акаева, который бежал после штурма 
демонстрантами здания администрации. «Люди голосовали не только за кандидата [Бакиева], но и против старого режима с 
его  коррупцией»,  –  сказал  Байсалов  журналистам.  «Народ проголосовал за  самые решительные меры по  пересмотру 
старого режима и смене номенклатуры».

В период до выборов некоторые наблюдатели задавали вопрос, не нанесут ли вред выборам и последующему 
правлению Бакиева некоторые проблемы, такие как низкая явка избирателей, из-за которых оно могло голосование могло 
быть объявлено недействительным. Однако, по официальным данным, явка избирателей достигла 75%.

В предварительном докладе ОБСЕ поставлен вопрос о правильности процента явки, объявленного ЦИК. В нем 
говорится,  что,  хотя само голосование было «по  большей части свободно от  серьезных проблем...  качество процесса 
снизилось на этапах подсчета голосов и подведения итогов». В докладе говорится также о «серьезных нарушениях мер 
обеспечения  прозрачности»,  а  также  о  том,  что  в  нескольких  случаях  была  зафиксирована  подача  «не  до  конца 
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заполненных и даже пустых протоколов». Все это могло дать региональным и центральным избиркомам возможность для 
раздувания итоговых цифр при подсчете голосов и явки избирателей.

«Подсчет голосов был оценен как ‘плохой’ и ‘очень плохой’ наблюдателями IEOM почти в 35% избирательных 
округах, где проходило наблюдение за [процедурой подведения итогов]», говорится в предварительном докладе. В докладе 
приводится  несколько  подозрительных случаев.  Один  из  случаев  «неправдоподобных  цифр» относится  к  Лейлекскому 
округу,  где,  по данным избиркома,  на одном из  избирательных пунктов за 50 минут  во время «обеденного перерыва» 
проголосовали 650 избирателей. Наблюдатели не отметили никакого всплеска активности в означенное время. Миссией 
ОБСЕ/БДИПЧ  отмечено  также,  что  избиркомы  опирались  главным  образом  на  списки  избирателей,  пытаясь 
«минимизировать» число зарегистрированных избирателей с тем, чтобы процент явки на выборы оказался выше.

Несмотря на все вопросы, касающиеся процедур подсчета голосов, никто не оспаривает победу Бакиева. «Эти 
выборы,  разумеется,  не  могут  считаться  идеальными»,  –  заявил  EurasiaNet  Байсалов.  Тем  не  менее,  сказал  он,  их 
результаты более или менее отражают «выбор народа». В то же время, подчеркнул он, «нет гарантии, что следующие 
выборы будут проведены справедливо и прозрачно».

На своей первой после выборов пресс-конференции Бакиев назвал результаты голосования полным поражением 
«контрреволюционных» сил. «Предвыборная агитация и сами выборы прошли в спокойной обстановке, что свидетельствует 
о стремлении людей следовать прогрессивным демократическим традициям», – сказал Бакиев.

Бакиев обещал, что страну ожидают счастливые времена. «Пик социальной напряженности уже преодолен», – 
заявил  он.  Президент  отметил  также,  что  намечаются  существенные  преобразования  госструктур,  которые  будут 
проведены после утверждения конституционных поправок в направлении «дальнейшей демократизации».

На той же пресс-конференции Бакиев вызвал недоумение присутствующих, поставив под вопрос долгосрочное 
присутствие  в  стране  вооруженных  сил  США.  Американцы  организовали  авиабазу  в  Манасе,  неподалеку  от  столицы 
Кыргызстана  Бишкека,  вскоре  после  терактов  11  сентября.  Находящиеся  на  базе  самолеты  оказывают  воздушную 
поддержку военных операций в Афганистане.

По словам Бакиева, ситуация в Афганистане стабилизируется и, вполне вероятно, военное присутствие США в 
скором времени перестанет быть необходимым. Сегодня «можно переходить к рассмотрению вопроса о целесообразности 
нахождения военных сил США», – сказал Бакиев. Эти высказывания, возможно, означают, что новая администрация не 
склонна продлевать договор с Соединенными Штатами об аренде базы. «Когда это [вывод войск США] будет и как – время 
и соответствующие процедуры покажут», – сказал Бакиев.

Высказывания Бакиева лишний раз говорят о стремительном ослаблении геополитического влияния Соединенных 
Штатов в Средней Азии. В начале июля Кыргызстан и другие страны-участницы Шанхайской организации сотрудничества 
потребовали от Соединенных Штатов определиться с конечными сроками вывода своих вооруженных сил.

Американская  сторона  не  стала  отвечать  на  запрос,  разъяснив,  что  американское  военное  присутствие 
определено в двусторонних соглашениях с Узбекистаном и Кыргызстаном. 7 июля узбекский МИД выступил с заявлением, 
из которого можно понять, что американские силы, дислоцированные на авиабазе «Карши-Ханабад», уже не встречают 
радушного приема. В заявлении исключается любая возможность создания на узбекской земле постоянной военной базы 
США. В нем также отмечается, что Ташкент собирается пересмотреть условия аренды, добавив к ним оплату ранее не 
учитывавших взлетов и посадок, а также другие расходы, связанные с обеспечением безопасности базы.

УЗБЕКИСТАН
Клановая операция

04.07.2005. Коммерсант
Михаил Зыгарь

Узбекистан перенес удаление главы МВД
В конце прошлой недели МВД Узбекистана объявило  о том,  что глава  министерства Закир  Алматов  болен и 

находится в больнице за пределами республики. Незадолго до этого в СМИ появилось сообщение, что господин Алматов 
перенес инсульт. Именно этот человек чуть больше месяца назад руководил подавлением восстания в Андижане. Он же 
считался одним из наиболее явных претендентов на роль преемника президента Ислама Каримова. Однако его нынешнее 
исчезновение с политической арены может означать, что сами события в Андижане были лишь эпизодом в межклановой 
борьбе за власть в Узбекистане и Закир Алматов в этой борьбе проиграл.

Еще месяц назад Закир Алматов держал в руках все основные рычаги власти в стране. Именно он командовал 
операцией по подавлению мятежа в Андижане, он же по ее окончании сопровождал журналистов, привезенных в город на 
показательную экскурсию. Сообщалось, что именно господин Алматов по поручению президента Каримова разговаривал с 
"акрамистами",  засевшими  в  андижанском  хокимияте,  и  именно  он  от  имени  властей  давал  официальные  данные  о 
количестве жертв. 

Слухи о том, что с всесильным министром внутренних дел Узбекистана что-то стряслось, появились в Ташкенте на 
прошлой неделе.

Закир Алматов пропал,  и почти весь июнь о его местонахождении ничего не было известно. Одну из первых 
версий происшедшего выдвинуло информагентство Fergana.ru,  сообщившее со ссылкой на свои источники в  МВД,  что 
министр перенес инсульт и находится в кремлевской больнице. Кроме того, сообщалось, что к исполнению обязанностей 
главы МВД приступает бывший заместитель господина Алматова Тохир Мулажанов, который не так давно перешел на 
работу в службу национальной безопасности (СНБ) Узбекистана.

Самое мощное силовое ведомство в республике нечасто реагирует на публикации в независимых СМИ, однако в 
минувшую  пятницу  официальный  представитель  МВД  поспешил  опровергнуть  слухи  об  инсульте  шефа.  Впрочем, 
официальное  заявление  вовсе  не  развеяло  подозрений.  Было  подтверждено,  что  министр  болен  и  довольно  давно 
находится за пределами Узбекистана.
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Впрочем, чиновник из МВД утверждал, что у господина Алматова не инсульт, а межреберная невралгия, сам он не 
в Москве, а "в дальнем зарубежье".  При этом МВД заявило, что министр не вернется в Узбекистан в ближайшие дни, 
поскольку находится в "краткосрочном отпуске".

Буквально за несколько недель до трагедии в Андижане Закир Алматов стал фигурантом довольно странного 
скандала.  Инцидент,  связанный  с  его  именем,  остался  практически  неизвестным  за  пределами  республики,  зато 
переполошил всех  местных независимых журналистов и правозащитников.  В апреле  этого  года  на одном из  сайтов  в 
интернете  стали  появляться  публикации,  подписанные  неким  Сафаром  Абдуллаевым.  Автор  не  скрывал,  что  имя 
вымышленное, утверждая, что под псевдонимом скрывается некий "одумавшийся" высокопоставленный сотрудник МВД. В 
десяти письмах Сафар Абдуллаев рассказывал о том, что в недрах МВД разработан план политических репрессий "2005-
2007" против всех оставшихся в стране оппозиционеров,  независимых журналистов и правозащитников.  Попутно автор 
описывал брутальные порядки,  царящие в  МВД, и жестокий нрав министра Алматова, лично присутствующего на всех 
пытках политзаключенных.

Более того, Сафар Абдуллаев сообщал, что президент Узбекистана Ислам Каримов смертельно болен (отравлен 
тем же Закиром Алматовым), потому глава МВД и решил приступить к осуществлению своего плана, который может ему 
помочь занять президентское кресло. Наконец, в публикациях приводился черный список журналистов и правозащитников, 
расправиться с которыми МВД планирует летом нынешнего года.

После публикаций Сафара Абдуллаева все включенные в черный список журналисты написали открытое письмо 
Закиру Алматову, и он, как ни странно, откликнулся. Корреспондентов, значившихся в списке первых жертв репрессий, 
пригласили в МВД. Их принял замминистра Алишер Шарафутдинов, утверждавший, что все сообщения Сафара Абдуллаева 
– дезинформация, никаких политических репрессий МВД не планирует.

Публикация писем Сафара Абдуллаева закончилась очень драматично. В одном из последних своих посланий он 
признавался,  что  руководство  МВД  пытается  выследить,  кто  из  его  высших  чинов  сливает  информацию  в  СМИ,  и  в 
ближайшее время может выйти на его след. "Во имя собственного спасения Алматов также может ликвидировать всех 
сотрудников четырех спецотделов МВД (273 человека), которые имели непосредственный доступ к секретным разработкам 
МВД '2005-2007',  уже в  ближайшие дни",–  говорилось в  послании.  А завершающая публикация предварялась словами: 
"Если вы читаете эти строки, значит, нас уже нет в живых".

Закончившийся за считанные дни до андижанской трагедии сериал "Сафар Абдуллаев" был весьма эффектным и 
правдоподобным – настораживал в нем только один момент, особенно бросавшийся в глаза в последних посланиях. Автор 
слишком явно противопоставлял МВД Закира Алматова и службу национальной безопасности, возглавляемую Рустамом 
Иноятовым.

"Министр  МВД  всегда  ревностно  относился  к  своему  основному  противнику  Рустаму  Иноятову  потому,  что 
последнему удалось сохранить лучшие кадры со времен КГБ, которые на самом деле отличаются большей толерантностью 
к проблемам узбекского народа",– писал Сафар Абдуллаев. В его описании СНБ представлялась высокопрофессиональной 
организацией,  состоящей  из  честных  и  порядочных  образованных  людей,  на  50% укомплектованной  русскоязычными 
гражданами Узбекистана.

"Именно русскоязычный состав комитетчиков СНБ сегодня служит сдерживающим звеном репрессий клана Закира 
Алматова".  Именно  этим  "опытным  комитетчикам,  вынужденным  играть  в  игру  авторитарного  государства",  которых 
"продолжает  мучить  совесть",  по  версии  Абдуллаева,  и  противостоят  "алматовские  'шестерки'  с  девятиклассным 
образованием".  "В  случае  нейтрализации  Рустама  Иноятова  с  поста  главы  СНБ  Закир  Алматов  сможет  без  всяких 
препятствий  продолжить  ход  осуществления  своих  репрессий  еще  в  больших,  ужасающих  масштабах",–  пугал  Сафар 
Абдуллаев в своем "самом предсмертном" послании.

Кланы  Рустам  Иноятов  в  Узбекистане  и  правда  всегда  считался  основным  соперником  Закира  Алматова.  В 
отличие от главы МВД, руководящего своим ведомством с 1990 года, шеф СНБ находится на этом посту с 1995 года. 
Однако усиление его и его структуры традиционно считалось созданием противовеса мощному МВД, а сам Рустам Иноятов 
– ставленником "ташкентского клана", тогда как Закир Алматов – соперничающего "самаркандского". По мнению многих 
независимых аналитиков в Узбекистане,  именно в начале этого года два политика и два клана вступили в решающую 
схватку за "наследство"  Ислама Каримова.  К  примеру,  письма Сафара Абдуллаева  вполне  могли быть частью тонкой 
придворной интриги, которую СНБ начала против МВД.

По одной из версий, андижанская трагедия также произошла благодаря молчаливому бездействию спецслужб. 
Многие очевидцы событий уверяли, что оружие, захваченное "акрамистами", было заряжено только холостыми патронами. 
Более того, андижанские повстанцы, бежавшие через Карасув в Киргизию, рассказывали, что тюрьма вовсе не была взята 
штурмом – двери заключенным открыли сами тюремщики. Уже на следующие дни после трагедии на улицах Андижана и 
Ташкента звучали предположения, что все происшедшее было результатом провокации спецслужб.

Многие узбекские правозащитники приводили такой аргумент: "Почему спецслужбы бездействовали всю ночь, пока 
'акрамисты'  брали  под  контроль  Андижан,  почему  никто  не  воспрепятствовал  захватам  тюрьмы,  воинской  части, 
милицейского  батальона,  при  том  что  силовые  структуры  были  приведены  в  состояние  повышенной  готовности  еще 
накануне?"

Таким образом, винить в начале андижанского восстания можно было бы СНБ, не предупредившую восстание. Но 
оргвыводов  не  последовало.  Скорее  наоборот  –  после  событий  в  Андижане  начало  ухудшаться положение  господина 
Алматова, несмотря на эффективно подавленный "мятеж". Вскоре после андижанских событий появилось сообщение о том, 
что спецназ МВД – самое мощное, элитное подразделение в ведомстве – передан в распоряжение минобороны и СНБ.

Казалось бы,  Закира  Алматова  должны были осыпать  почестями за спасение  отечества.  Но  вместо этого  он 
оказался окончательно дискредитирован. В том числе и в глазах собственных подчиненных, ведь среди жертв андижанских 
событий оказались многие милиционеры: во время подавления войска расстреливали всех без разбора, в том числе своих.

Очевидно, в ближайшее время Закир Алматов будет объявлен главным виновником андижанской трагедии, что 
улучшит имидж и усилит влияние "непричастных" – в первую очередь главы СНБ.

Вскоре Закир Алматов "заболел". И вне зависимости от реального состояния здоровья недавно всесильного главы 
МВД как политик и тем более как претендент на узбекский престол Закир Алматов, скорее всего, умер. 
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Не обращая внимания на поведение Узбекистана, Вашингтон рискует повторить свои прежние 
ошибки

04.07.2005. EurasiaNet
Ахмед Рашид

В своей  речи 20 июня в  Каире  госсекретарь  Кондолиза  Райс заявила,  что США являются ярым сторонником 
глобальной демократизации. "Мы поддерживаем демократические устремления всех людей", – сказала Райс. К сожалению, 
приверженность  Соединенных Штатов  целям демократизации была поставлена  под  вопрос  после  того,  как  Вашингтон 
решил не обращать слишком большого внимания на андижанскую трагедию в Узбекистане.

Узбекские власти упрямо твердят, что 13 мая в узбекском городе Андижане при подавлении правительственными 
силами так называемого мятежа, якобы поднятого исламскими боевиками, были убиты 176 человек. Россия и Китай в числе 
немногих стран согласились с официальной узбекской версией событий. Соединенные Штаты, Великобритания и другие 
государства  призвали  провести  независимое  международное  расследование,  от  которого  Ташкент  продолжает  упорно 
отказываться. Между тем международные правозащитные организации настаивают на том, что солдаты открыли огонь без 
предупреждения и стреляли неизбирательным образом по мирным демонстрантам, убив при этом несколько сотен человек.

В то время как Райс и Госдепартамент все громче говорят о необходимости независимого расследования, министр 
обороны Дональд Рамсфелд, как сообщается, принимает меры для того, чтобы заблокировать расследование действий 
узбекского правительства.

Борьба внутри администрации не дает США возможности скорректировать курс, с тем чтобы заставить узбекского 
президента Ислама Каримова вести себя более цивилизованным образом.

Без  сильного  давления  на  Ташкент  со  стороны  Вашингтона  у  предложения  о  проведении  международного 
расследования вряд ли будут какие-то шансы на успех. В настоящее время вопрос о событиях в Узбекистане исчезает из 
поля зрения СМИ, а действия Каримова больше не стоят в повестке дня мировой дипломатии. И это именно то, к чему 
стремится  Каримов,  стратегия  выживания  которого  зависит  от  того,  закроет  ли  международное  сообщество  глаза  на 
удушение в стране инакомыслия и аресты сотен очевидцев кровавой бойни.

Администрация Буша промолчала, когда Каримов закрыл Узбекистан для иностранцев, отказав в выдаче виз всем 
– начиная с журналистов и кончая сотрудниками медицинских благотворительных организаций. Вашингтон не выступил 
резко, даже когда Ташкент решил вышвырнуть из страны более 50 добровольцев американского Корпуса мира.

Кроме  того,  несмотря  на  наглые  действия  Узбекистана,  негативная  реакция  гуманитарных  организаций  на 
кровавую  бойню  в  Андижане  не  смогла  обратить  на  себя  серьезного  внимания  международного  сообщества. 
Международному комитету Красного Креста (ICRC) и Верховному комиссару ООН по делам беженцев (UNHCR) так и не 
позволили встретиться ни с семьями жертв бойни, ни с теми, кто выжил. И ICRC и UNHCR пытаются сегодня убедить 
слабое соседнее государство – Кыргызстан не выдавать 570 узбекских беженцев, которым удалось скрыться после событий 
в Андижане.

Узбекские власти оказывают на своих кыргызских коллег давление, требуя вернуть беженцев, которых, скорее 
всего, ожидает наказание в случае репатриации, говорят правозащитники. Узбекистану уже возвращены четыре беженца. 
Попытки ICRC и UNHCR что-либо узнать о судьбе эти людей не принесли успеха. Существует опасность, что кыргызская 
сторона может выдать еще 29 беженцев, несмотря на обращения о невыдаче, с которыми выступил генеральный секретарь 
ООН Кофи Аннан.

Решение Запада не оказывать давления на Каримова посылает ложный сигнал лидерам других преимущественно 
мусульманских  государств.  Наглость  Каримова  остается  безнаказанной  на  радость  диктаторам  мусульманского  мира. 
Теперь им понятно, что до тех пор, пока они поддерживают кампанию борьбы с террором, проводимую под командованием 
США, у них есть все шансы избежать наказания за грубейшие нарушения прав человека.

Несмотря на все попытки приспособиться к политике администрации Каримова, министерству обороны США вряд 
ли удастся сохранить американо-узбекский стратегический альянс, сердцевиной которого является доступ США к авиабазе 
в Карши-Ханабаде.

В последние недели подконтрольные государству узбекские СМИ выступают с нападками на Соединенные Штаты 
и Великобританию, используя выражения, недопустимые в отношениях между стратегическими союзниками.

Например, в комментарии от 23 июня, опубликованном узбекской газетой "Халк сози", западные СМИ обвиняются 
в публикации и передаче в эфир "клеветы и фальсификаций", касающихся андижанских событий. В статье далее говорится, 
что западные государства пытаются подорвать суверенитет Узбекистана, чтобы "захватить его [Узбекистана] богатства и 
использовать в своих интересах геополитическое положение страны".

В своей речи 20 июня в Каире Райс заявила: "В течение 60 лет моя страна, Соединенные Штаты, преследовала в 
этом регионе, на Ближнем Востоке, цели стабильности, поступаясь при этом демократией, – и мы не достигли ни того, ни 
другого. Сегодня мы меняем прежний курс".

Это не совсем так. И примером может служить Узбекистан. В Центральной Азии Соединенные Штаты, похоже, 
ожидают те же ошибки, что и на Ближнем Востоке. Что касается Узбекистана, то здесь "интересы безопасности" ставятся 
Соединенными  Штатами  выше,  чем  защита  фундаментальных  прав  человека.  Отсутствие  реакции  на  действия  таких 
лидеров,  как  пакистанский президент Первез Мушарраф и египетский лидер Хосни Мубарак,  а теперь и на поведение 
Ташкента, гораздо более красноречивы, чем слова, которые произносит Райс. В итоге с демократизацией в мусульманском 
мире,  скорее всего,  придется подождать,  а  Соединенные Штаты будут  подвергать все более серьезным угрозам свою 
собственную безопасность.

Kаримов разжился вертолетами и водометами
05.07.2005. Независимая газета

Владимир Мухин
Зачем это нужно России?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Недавний визит узбекского президента Ислама Каримова в Москву оказался на редкость продуктивным как для 
России, так и для Узбекистана. По сообщениям военных источников, президент РФ Владимир Путин подписал с главой 
Узбекистана меморандум, в котором Москва обязуется оказывать военную и военно-техническую помощь Ташкенту. В том 
числе зафиксирован важный пункт сотрудничества, связанный с возможностью размещать российские силы на узбекской 
территории в случае кризисных ситуаций в Центральной Азии. Для этого Узбекистан готов предоставить подразделениям 
ВС РФ до 10 своих военных аэродромов как на юге страны, так и на границе с сопредельными государствами СНГ – в 
первую  очередь  с  Киргизией  (Фергана,  Андижан),  Таджикистаном  (Когайты,  Сурхандарьинская  область),  а  также  с 
Казахстаном (Чирчик). То, что в этот список попал и аэродром «Ханабад» (близ Карши), говорит о том, что после решения 
Ташкента о запрете полетов со своей территории американских военно-транспортных самолетов эта военно-воздушная 
база не будет монопольно принадлежать Пентагону. Не исключено также, что Узбекистан совсем скоро откажет США в 
праве  пользоваться  этой  базой.  Тем  самым  визит  Каримова  в  Россию  показал,  что  Ташкент  резко  меняет  свои 
геополитические ориентиры и вновь делает попытку сближения с Москвой.

В меморандуме Россия обязалась поставить Узбекистану уже в ближайшее время бронированные автомобили и 
спецсредства для разгона толпы (автоматическое оружие для стрельбы резиновыми пулями, водометы и газ «черемуха»). 
Кроме того, будут созданы совместные предприятия по среднему и капитальному ремонту бронетехники (в первую очередь 
боевых машин пехоты и бронетранспортеров), автомобилей, а также стрелкового вооружения. В страну поставят военно-
транспортные  вертолеты  Ми-17  и  ударные  вертолеты  Ми-24,  которые  организационно  войдут  в  две  создаваемые  в 
Узбекистане горные десантно-штурмовые бригады (ДШБ) – по типу тех, что сейчас разворачивает Россия на Северном 
Кавказе.  Количество  поставляемой  техники  сейчас  проходит  этап  согласования.  Узбекские  ДШБ  будут  призваны 
поддерживать действия погранвойск страны. Они должны будут охранять не только афганскую территорию, но и весь юг и 
юго-восток страны, то есть действовать на границах с Киргизией и Таджикистаном. Именно оттуда, по мнению узбекских 
военных, возможны прорывы экстремистских и террористических бандформирований, подобных тем, которые, по версии 
узбекского руководства, участвовали в майских событиях в Андижане.

Россия также поможет Узбекистану в подготовке военных специалистов не только в структурах Минобороны (это в 
основном будут летчики, разведчики, артиллеристы и офицеры ПВО), но и в учебных заведениях МВД и ФСБ России.

За  постсоветскую  историю  Москва  и  Ташкент  уже  не  раз  сближались  в  военной  области.  Как  правило,  это 
происходило после крупных социальных потрясений в стране. Так, в феврале 1999 года узбекские террористы взорвали 
несколько бомб в центре Ташкента. После этого Узбекистан подписал с Россией несколько военных соглашений, благодаря 
которым были закуплены значительные партии стрелкового оружия, новые БТРы, а также военные вертолеты. Но после 
того  как  американцы решили  войти  в  Афганистан,  официальный  Ташкент  охладел  к  Москве  и  завел  дружбу  с  США, 
предоставив им для ведения боевых действий свою территорию.

Правда,  вскоре  Каримов  понял,  что  Пентагон  и  другие  структуры  НАТО  не  столько  борются  с  афганскими 
талибами, сколько пытаются нарастить свое военное присутствие в регионе. И в свой последний визит в Москву узбекский 
лидер выступил уже со значительными нападками на Пентагон и Североатлантический альянс, сделав новый, но вполне 
ожидаемый очередной реверанс в сторону России.

Ряд  аналитиков  считает,  что  любая  поддержка,  в  том  числе  военная,  действий  узбекского  руководства  в 
андижанских событиях нанесет непоправимый вред имиджу Москвы. «Я не исключаю, что от России могут отвернуться 
страны большой восьмерки. Международное расследование событий в Ферганской долине, где Ташкент допустил геноцид 
собственного народа, продолжается. Москва сейчас безоговорочно поддержала Каримова, хотя не известно, как она себя 
поведет,  когда  откроются  новые  подробности  андижанской  трагедии»,  –  считает  главный  редактор  информагенства 
«Фергана.Ру»  Даниил  Кислов.  В  то  же  время,  он  не  исключает,  что  Россия,  укрепляя  узбекскую  армию  и  стремясь 
присутствовать  в  регионе,  создает условия для возможного  давления на узбекскую власть,  в  том числе и  в  вопросах 
будущего преемника.

При этом вице-президент Международной группы по предотвращению кризисов (Крайсис Груп) Ален Делетроз, 
который более четырех лет проработал в Узбекистане, считает, что в этой стране весьма вероятна социальная революция. 
Так,  он  сказал  «НГ»:  «Мой  прогноз  состоит  в  том,  что  однажды,  совсем  скоро,  в  Узбекистане  некие  боевые  группы, 
наверняка связанные с международным терроризмом, поднимут очередное восстание и сметут существующий режим». При 
этом он считает,  что любое усиление армии лишь увеличит «кровавость» конфликта, который может быть развязан на 
территории страны.

Таким образом, наращивание военной мощи Узбекистана может иметь для России далеко идущие последствия. С 
одной стороны, Москва как бы поддерживает в стране ее лидера и укрепляет там свое геополитическое влияние. С другой – 
эта поддержка встречает все большее неприятие со стороны международных структур – ООН, НАТО, недвусмысленно 
предлагающих  бойкотировать  режим  Ислама  Каримова.  Тем  самым  Москва  создает  предпосылки  для  собственной 
международной изоляции. Ни та, ни другая позиция в долгосрочной перспективе Москве не выгодна.

Выбор Ислама Каримова: Москва и Пекин, а не Вашингтон
06.07.2005. РИА "Новости"

Алексей Макаркин
Президент Узбекистана Ислам Каримов до последнего времени считался одним из партнеров США в Центральной 

Азии.  Его  страна  была  членом  блока  ГУУАМ,  считающегося  альтернативой  российскому  влиянию  на  постсоветском 
пространстве.  В  2001  году  на  территории  Узбекистана  была  открыта  американская  военная  база:  официально  для 
содействия в проведении афганской операции. Однако к настоящему времени отношения Узбекистана не только с США, но 
и со  странами Запада  резко  осложнились.  Причем события в  Андижане и  требования международного расследования 
действий  узбекских властей  стали лишь своего  рода "последней  каплей".  Отход Ташкента от  однозначно прозападной 
ориентации начался значительно раньше, когда Узбекистан в 2002 году фактически заморозил свое членство в ГУУАМ. В 
мае же нынешнего года Каримов вообще объявил о выходе своей страны из этого блока. С чем же связано такое решение 
узбекского президента?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Очевидно, что для Ислама Каримова принципиальное значение имеет вопрос о том, как избежать революции? Эта 
тема стала для него актуальной еще до грузинских, не говоря уже об украинских, событий. По сути дела, в начале XXI века 
Каримов оказался перед выбором одного из двух рецептов предотвращения возможной революции, которые условно можно 
назвать "западным" и "российско-китайским".

"Западный"  рецепт  предусматривал  плюрализацию  политической  жизни  в  стране,  проведение  свободных  и 
контролируемых зарубежными наблюдателями выборов с возможно большим количеством участников. Эту модель США в 
настоящее время внедряют в самых разных странах – в одних случаях с помощью военной силы (Афганистан, Ирак), в 
других посредством политического давления (Ливан, Египет). Однако для Каримова такой вариант был неприемлем – ведь 
он предусматривает возможность поражения на выборах, последствия которого существенно отличаются от европейских. 
Так,  смена  власти  в  азиатских  государствах,  как  правило,  влечет  за  собой  не  цивилизованный  уход  в  оппозицию,  а 
масштабный передел сфер влияния в области политики и экономики.

Еще  одна  проблема –  характер  оппозиции.  Например,  в  Ливане  до  гражданской  войны 1975-1990  годов  уже 
существовали демократические традиции. В иракском случае действовала многопартийная и, как выяснилось, достаточно 
укорененная среди населения эмиграция, представители которой сейчас пришли к власти. В Узбекистане, по сути дела, 
основной альтернативой власти являются радикальные исламисты, которым "западный" рецепт предоставлял возможности 
для легализации – речь идет о силах, организовавших мятеж в Андижане. Кстати, европейцы, настаивая на либерализации 
турецкого политического режима (без этого Турция не может рассчитывать на прием в ЕС), способствуют, сами того не 
желая, развитию в стране исламистского движения как альтернативы светскому государству Кемаля Ататюрка.

Таким образом, политическая логика подталкивала Каримова к принятию "российско-китайского" рецепта, который 
означает  ставку  не  на  демократизацию,  а  на  стабильность,  на  сильную  власть  и  сохранение  действующего  режима, 
которому дается карт-бланш в вопросе противостояния оппозиции, особенно, если последняя прибегает к вооруженным 
методам  борьбы.  Отсюда  и  выход  Узбекистана  из  ГУУАМ,  и  активизация  его  деятельности  в  рамках  Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), неформальными лидерами которой являются Россия и Китай. Эта же тенденция была 
подтверждена  и  в  ходе  нынешнего  саммита  ШОС  в  Астане.  Понятно,  что  и  Россия,  и  Китай  поддержали  действия 
каримовского режима в Андижане, позволив последнему избежать международной изоляции, на которую его, на первый 
взгляд, обрекала жестко негативная позиция западных государств, СМИ и общественных организаций.

В  ответ  Россия ожидает  от  Узбекистана  реальных шагов  по  сближению с  ней  в  различных сферах,  включая 
оборонную. Так, ожидается переориентация технического оснащения и обучения армии Узбекистана с натовских стандартов 
на российский вариант. "Наши двусторонние отношения в военной и военно-технической сферах в последние годы зримо 
набирают темпы", - заявил на минувшей неделе российский министр обороны Сергей Иванов. По некоторым данным, речь 
идет также о предоставлении узбекской стороной России своей инфраструктуры, в частности, военных аэродромов для 
проведения  возможных  российских  спецопераций  в  кризисных  ситуациях.  Возможно,  что  в  перспективе  может  быть 
поставлен вопрос и о возвращении Узбекистана в Организацию Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) – блок, 
объединивший Россию и ее военно-политических союзников на постсоветском пространстве. Напомним, что этот договор 
был подписан в 1992 году именно в Ташкенте. 

Пресс-релиз МИД Республики Узбекистан
07.07.2005. УзА

В связи с широким обсуждением в средствах массовой информации, выступлениями и обращениями отдельных 
политиков и аналитиков к Декларации глав государств-членов ШОС, принятой в Астане, по вопросу о необходимости, чтобы 
соответствующие  участники  антитеррористической  коалиции  по  Афганистану  определились  с  конечными  сроками 
временного использования объектов наземной инфраструктуры и пребывания военных контингентов на территории стран-
членов ШОС, МИД Республики Узбекистан заявляет следующее:

Во-первых. Соглашение между Правительством Республики Узбекистан и Правительством США о транзите по 
территории и доступе к военной инфраструктуре в Республике Узбекистан и ее использовании, подписанное 7 октября 2001 
г., было продиктовано в первую очередь стремлением узбекской стороны как активной участницы антитеррористической 
коалиции в Афганистане, внести свой посильный вклад в дело устранения непосредственной угрозы со стороны талибов и 
сил международного терроризма, территориальной целостности, безопасности и стабильности Узбекистана, как суверенной 
страны.

Основной  целью  предоставления  аэродрома  "Ханабад"  в  пользование  США  ставилось  проведение  поисково-
спасательных  мероприятий  и  операций  по  оказанию  гуманитарной  помощи  при  осуществлении  боевых  операций  на 
сопредельной территории Афганистана.

Во-вторых. Предоставление территории аэродрома "Ханабад" в пользование военно-воздушным силам США и при 
подписании Соглашения и в дальнейшем при обсуждении сроков пребывания контингента вооруженных сил в "Ханабаде" 
всегда рассматривалось и обусловливалось в прямой связи с проведением военной операции на севере Афганистана.

Другие  варианты  перспектив  пребывания  контингента  вооруженных  сил  США  на  территории  Узбекистана 
узбекской стороной не рассматривались.

При этом следует отметить, что США практически никаких выплат по оплате фактически произведенных узбекской 
стороной дополнительных затрат по охране аэродрома "Ханабад", созданию и эксплуатации необходимой инфраструктуры, 
компенсации ущерба экологии и неудобств для населения не производили.

Оплата в части осуществления взлетов и посадок воздушных судов США с территории аэродрома с первых же 
дней эксплуатации и до последнего времени также не проводилась.

По мнению МИДа Республики Узбекистан, эти принципиальные соображения должны лежать в основе обсуждений 
вопроса о перспективах пребывания контингента вооруженных сил США на аэродроме "Ханабад".
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ТУРКМЕНИЯ
Партнерство во имя...

01.07.2005. Немецкая волна
В.Волков

Ниязов снизил стоимость газа для Киева до 44 долларов за тысячу кубометров
С  1  июля  2005  года  и  по  конец  2006  года  туркменский  газ,  поступающий  на  Украину,  будет  полностью 

оплачиваться  в  валюте  по  цене  44  доллара  за  тысячу  кубометров  –  то  есть  по  так  называемой  "старой"  цене, 
существовавшей до туркмено-украинского "газового" спора, возникшего вскоре после смены власти в Киеве и сопряженного 
с решением С.Ниязова увеличить отпускную цену для киевских партнеров.

Соглашение об уменьшении цены и об изменении схемы взаиморасчетов было подписано 24 июня после тяжелых 
переговоров, которые в Ашхабаде с Туркменбаши провел председатель правления "Нафтогаза Украины" Алексей Ивченко.

(Можно напомнить, что в начале переговоров Сапармурат Ниязов обвинил украинских партнеров в мошенничестве 
и недопоставке товаров, полагающихся в качестве бартерной платы за туркменский газ, и лишь после того, как президент 
Украины Виктор Ющенко в телефонном разговоре пообещал покрыть долг, глава туркменского государства сменил гнев на 
милость. Об этом сообщал источник "НВ" в окружении С.Ниязова). Но долго ли продержатся условия нынешней торговой 
сделки? Как считает эксперт Московского центра Карнеги Аркадий Дубнов:

АД:  Я  не исключаю,  что поставки туркменского газа,  который стоит 1  июля будут  стоить 44 доллара за 1000 
кубометров, причем вся оплата должна идти полностью в валюте, продлятся на этих условиях не долго. Сегодня Украина 
оказалась  в  очень  сложном положении.  29  июня  премьер-министр  Юлия  Тимошенко  подписала  соглашение,  согласно 
которому запрещается реэкспрот газа из Украины на Запад, а это 5 млрд. кубометров ежегодно, причем по европейской 
цене –  чуть  меньше,  чем 200  долларов  за 1000 кубометров.  Причем газ,  который покупается и Туркмении,  обходится 
Украине в 60 долларов с учетом транспортировки, так что маржа тут понятна. Тимошенко вынуждена прекратить реэкспорт 
из-за решения главы российского "Газпрома" Алексея Миллера о том, что 7,8 млрд кубометров газа, которые хранились в 
украинских  хранилищах  и  считались  собственностью  Газпрома,  будут  засчитаны  в  счет  той  суммы,  которую  Россия 
оплачивает за транзит российского газа через Украину, (Украина отказалась этот газ экспортировать в прошлом году на 
Запад как газ "Газпрома", таким образом в Москве посчитали, что этого газа для России уже нет и Украина, возможно, уже 
пользуется этим газом). Украина получит вместо 23 миллиардов, шедших в оплату транзита, 15 млрд. Это ставит Украину в 
очень  серьезное  положение,  и  единственный  шанс  восполнить  эту  дыру  –  заключить  гарантированный  контракт  со 
следующего года с Туркменией или, м.б., еще в этом году получить оттуда дополнительные объемы газа. Так вот: зная 
характер Туркменбаши, я не могу предположить, что он не воспользуется слабой переговорной позицией Киева и не станет 
выкручивать руки своим партнерам.

Есть еще одна серьезная причина, по которой Киев может оказаться в очень слабом положении по отношению к 
Ашхабаду. По моим данным, в ближайшее время – может быть, в течении нескольких месяцев, начнется очень громкий 
судебный процесс в Туркмении, по которому будет проходить бывший вице-премьер Ё. Гурбанмурадов, в связке с ним, 
возможно,  будет  министр  нефтегазовой  промышленности  И.  Чарыев,  а  также  председатель  правления  Центробанка 
Ш.Мухаммедова. Им, среди большого спектра серьезных обвинений, инкриминируется содействие незаконным операциям с 
увеличением доли бартерной поставки Украины в оплату за туркменский газ в прошлом году и, как выяснилось, эта разница 
в  цене нанесла  огромный ущерб для туркменской  казны.  По некоторым данным,  бенифицианты этой разницы в цене 
являлись украинские фирмы, афелированные с Ю.Тимошенко, в то время – одним из лидеров "оранжевой" революции и эти 
деньги, возможно, были нужны лидерам оранжевой революции на предвыборную кампанию. Этот скандал разгорелся в 
прошлом году и будет иметь прямое отношение к газовым отношениям между Туркменией и Украиной.

Как  говорит  Аркадий  Дубнов,  долгое  время  приближенные не  докладывали  С.Ниязову  о  том,  что  украинская 
сторона с осени 2004 года резко увеличила коэффициент на поставку товаров по бартеру в зачет за газ в пользу Украины, 
но когда президенту стало известно, что без его ведома произошли столь важные изменения, он заявил о пересмотре 
торговой политики в отношении Киева.

О том, как устанавливались схемы взаиморасчетов за газ между Ашхабадом и Киевом, рассказывает бывший 
вице-премьер Туркмении Худайберды Оразов, ныне возглавляющий оппозиционное движение "Ватан":

ХО: На постсоветском пространстве в силу объективных причин возникали трудности во взаиморасчетах, поэтому 
в 1993 году в Киеве туркменская делегация договорилась с украинским правительством о клиринговых взаиморасчетах за 
газ. Однако по приезде в Ашхабад С.Ниязов вызвал меня (тогда я был главой Центробанка), и сказал, что эта система 
будет сдерживать оперативную поставку товаров из Украины в Туркмению, поэтому, хотя ты и настоял на такой схеме, 
клиринговые расчеты я отменяю,  а с украинцами я договорился. Поэтому название "клиринговые расчеты" остались, а 
фактически осуществлялся бартер. Другой момент – взаиморасчеты никогда не осуществлялись напрямую, а всегда шли 
через посреднические фирмы – "Амрания", "Республика", "Итера" и так далее. Все эти компании работали по криминальной 
схеме, разработанной Ниязовым, и в страну вместо товаров поступали просто товарные накладные, пустые вагоны, а, в 
лучшем случае, низкосортные товары. Договорные соотношения денег и товаров никогда не выдерживались. То есть если 
по  договору  предусматривалось  50:50,  то  на  деле  выходило  20:80  –  20%  валютой,  остальное  товарами.  И  этот 
криминальный порядок устраивал Ниязова все последние годы.

Но зачем же Туркменбаши было менять столь успешно для него действовавшую схему на схему полных валютных 
взаиморасчетов? По мнению Х.Оразова, такая смена и не предполагается, просто С.Ниязов желает более точно следить за 
ходом торговых операций.

ХО: На последних переговорах Ниязов заявил, что действия новой власти это невиданное мошенничество, из-за 
которого недопоставлено товаров на сумму 960 миллионов долларов, а А.Ивченко обещает покрыть долг поставкой товаров 
на 330 миллионов долларов. Куда девать оставшиеся 630 миллионов – ни слова. Другой момент: цену на газ почему-то 
снижают с 58 до 44 долларов за 1000 кубометров, якобы за то, что будет отменяться бартер, а вся оплата будет в валюте,  
как по российской схеме. Однако Ивченко по завершении переговоров заявляет, что Украина будет ежегодно поставлять 
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товаров на 500 миллионов долларов, а Ниязов будет их оплачивать валютой. Что это, как не скрытая форма того, что было 
с прежней властью.

- Идет ли в отношениях с Киевом речь только об экономике, или в них есть и политический аспект?
ХО:  Для  Ниязова,  может  быть,  самое  важное  –  использовать  отношение  мирового  сообщества  к  украинской 

революции  для  создания  имиджа  своей  легитимности.  Когда  смотришь  на  горячие  объятия  В.Ющенко  и  С.Ниязова, 
думаешь,  что  вся  оранжевая  революция  делалась  для  этого.  И  я  думаю,  что  Ниязов  и  дальше  будет  закреплять 
достигнутое.

- Господин Оразов, а как распоряжается Туркмения с полученной от продажи газа прибылью?
ХО:  Эта валюта аккумулируется на единственном счету.  Эти средства не попадают в бюджет и используются 

только по личному указанию Ниязова. За все время моего пребывания в руководстве государства я не помню случая, когда 
они использовались на здравоохранение, на образование и другие цели. Они используются на строительство помпезных 
зданий, на приобретение самолетов, катеров для президента и так далее.

Вор на доверии?
03.07.2005. Немецкая волна

В.Волков
"Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  своим  указом  с  формулировкой  "за  серьезные  недостатки, 

допущенные  в  работе"  освободил  Реджепа  Сапарова  от  должностей  управляющего  делами  аппарата  президента  и 
координатора Туркменистана по работе со странами СНГ",  -  такое сообщение распространили в прошедшие выходные 
СМИ.

А вот как сам Туркменбаши объяснил свое решение о снятии с высокой должности одного из тех чиновников, 
которые наиболее долго держались в высшем эшелоне власти при С.Ниязове. Президент напомнил, что Сапаров работал с 
ним с 1985 года, начинал зав.отделом Совмина республики, потом работал в министерстве финансов, министром сельского 
хозяйства. "Я ему доверял. Он был простым человеком, он воровал, он занимался протежированием, но я пытался простить 
его, а он продолжал свое". Сапармурат Ниязов заявил, что спецслужбы имеют доказательства нечестности Сапарова, но 
отметил, что пока ограничивается снятием чиновника с должности, а сажать не будет. По поводу конкретной провинности 
уже бывшего управляющего делами аппарата президента Туркменбаши сообщил своим министрам, что Реджеп Сапаров 
содействовал восстановлению на работе одного из уволенных руководителей ашхабадского винзавода, за что через своего 
близкого родственника Чары Сапарова получил вознаграждение в размере 20 тысяч долларов США. При этом С. Ниязов 
поставил своему подчиненному в вину, что тот ранее скрывал наличие этого родственника. (Высшие должностные лица 
должны указывать в анкете сведениях о всех своих близких родственниках).

Итак, Сапармурат Ниязов продолжает кадровые чистки коррупционеров? Как говорит один из лидеров туркменской 
оппозиции Нурмухаммед Ханамов:

НХ: Увольнение Р.Сапарова лично для меня как для оппозиционера – ход неожиданный. Сапаров уже почти 13 лет 
находится в должности вице-премьера и из всех переплетов, где упоминалось его имя, он всегда выходил сухим из воды. В 
последние годы говорили, что Сапаров – один из тех, кто может продолжить режим Ниязова и после того, как теми или 
иными путями Ниязов оставит свой пост. Это было видно даже после того, когда в прошлом году на Халк Маслахаты Ниязов 
стал председателем этого органа,  а  Сапарова сделал заместителем,  несмотря на то,  что там заместитель уже был у 
Вечного председателя Халк Маслахаты. А это тот орган, который в перспективе, при ниязовском режиме может быть таким 
органом, которому может подчиняться и президент. Если сегодняшний режим Ниязова сравнить с режимом сталинского 
периода,  то  примерно  как  при  Сталине  был  Берия,  так  при  Ниязове  Сапаров.  Все  вице-премьеры старались  угодить 
Сапарову, быть у него в почете, так как знали, что сегодняшние разногласия с ним завтра могут обернуться лишением 
должности. Это знали все руководящие работники. Он был как бы в тени, но все вопросы решались через него.

И все-таки, Туркменбаши сам заявил, что знал о нечистоте на руку Сапарова, но отчего-то до сих пор не увольнял 
его, хотя многие фавориты за последние годы были не просто уволены, но посажены за решетку?

НХ:  О  том,  что  из  себя  представляет  Сапаров,  Ниязов  прекрасно  знал.  И  то,  что  его  сняли  с  такой 
формулировкой… Это стандартная формулировка. И трудно сказать, у кого из чиновников, снятых в последнее время с 
высоких должностей, награбленного капитала больше, например, у Еллы Гурбанмурадова или у Реджепа Сапарова. Это – 
не причина для снятия. Ниязов это прекрасно знает и закрывает на это глаза до определенного момента. А причиной снятия 
у Ниязова таких должностных лиц может послужить то, что он чувствует, как со стороны того или иного чиновника что-то 
угрожает ему или его должности. Может быть, это увольнение связано с недавним арестом Е.Гурбанмурадова…

Тут необходимо напомнить, что вице-премьер республики Гурбанмурадов, арестованный в мае 2005 года, отвечал 
за нефтегазовый сектор в экономике и, по мнению многих экспертов, считался главным противником Р.Сапарова в борьбе 
за влияние на Туркменбаши. Падение Гурбанмурадова некоторые наблюдатели оценили как победу Сапарова. Возможно, и 
он сам проявил неосторожность и заговорил об этом, чем насторожил президента.

Но, как говорит Н.Ханамов:
НХ: Сегодня еще немного рано делать выводы. Посмотрим, чем это дело закончится.
Что же касается того,  что Сапаров не раз выходил сухим из  воды,  его  имя не раз  упоминалось,  когда были 

крупные  кадровые  изменения,  одно  из  которых  –  радикальная  чистка  в  КНБ  республики.  Тогда  был  снят  глава  КНБ 
Мухаммед  Назаров,  все  его  заместители,  многие  офицеры  КНБ  высокого  ранга.  В  начале  Ниязов  объяснял  это 
злоупотреблением  служебным  положением,  незаконными  осуждениями  людей,  применением  пыток,  попустительством 
наркотрафику, но потом он в качестве основной причины назвал попытку государственного переворота. В списке находился 
и Сапаров, который состоял в контакте с Назаровым. Но Сапарову удалось "выкрутиться". Можно привести несколько таких 
примеров, и всегда он выходил сухим из воды. Может быть, и это для Сапарова окажется кадровой перестановкой, но тут 
надо несколько дней подождать.

Кстати, источник в аппарате президента Туркмении сообщил нашему корреспонденту О.Сарыеву, что Сапаров 
является родственником и односельчанином бывшего заместителя министра национальной безопасности Хаита Какаева, 
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арестованного  в  конце  2003  года  за участие  в  накотрафике,  и  вскоре  после  этого  скончавшегося в  тюрьме.  Источник 
утверждает, что Какаев был организатором одного из каналов наркотранзита с Афганистаном и действовал при прямой 
поддержке Сапарова. Эти действия совершались без ведома С.Ниязова. Уже тогда органы национальной безопасности 
начали  следить  за  этой  деятельностью  Сапарова  и  докладывали  президенту,  но  пойти  на  увольнение  своего 
приближенного Туркменбаши решил только сейчас.

Но как оппозиция оценивает опалу одного из приближенных Сапармурата Ниязова с политической точки зрения?
НХ:  Сейчас  я  не  хотел  бы  опережать  события,  ведь  то,  как  оппозиция  будет  высказываться  в  отношении 

увольнения Сапарова, может сказаться на дальнейшей его судьбе. Одно могу сказать: если бы по состоянию здоровья или 
по  иным  причинам  сегодня  Ниязов  должен  был  бы  уйти  с  должности  президента,  безусловно,  одним  из  первых 
претендентов мог  бы быть Сапаров.  В этом случае тоталитарный режим не изменился бы,  а,  может быть,  в  какой-то 
степени ухудшился бы.

И в заключение – ответ на вопрос, кто же занял место Сапарова.
Как  сообщают  СМИ,  новым  управляющим  делами  аппарата  президента  назначен  39-летний  Аганияз  Акыев, 

который с сентября 2003 года возглавлял администрацию приморского города Туркменбаши, а до этого около десяти лет 
проработал в службе безопасности президента, где дослужился до поста замминистра национальной безопасности.

Недельный карантин
05.07.2005. Ведомости

Светлана Витковская, Юлия Белоус
Туркмения признала МТС и обложила ее оброком
Громкий скандал, разразившийся в Туркмении по поводу выхода МТС на сотовый рынок республики, продлился 

всего неделю.  Вчера президент МТС Василий Сидоров убедил Минсвязи Туркмении вернуть лицензию компании BCTI, 
недавно  приобретенной  МТС.  Взамен  российский  оператор  пообещал  платить  туркменскому  правительству 
дополнительный процент с прибыли.

24 июня крупнейший российский оператор МТС, обслуживающий 44 млн абонентов, объявил о покупке 51% акций 
американской Barash Communications Technologies (BCTI) у ее основателя Михаила Бараша за $28,05 млн. Филиал BCTI 
оказывает  услуги  сотовой  связи  в  Туркменистане,  обслуживая 60  000  абонентов  (97% туркменского  рынка).  В 2004  г. 
выручка  BCTI  составила  $12  млн,  средний  месячный платеж  одного  абонента  –  $31.  Проникновение  сотовой  связи  в 
республике составляет около 1% (в России –  64%).  В марте 2005 г.  на рынке Туркмении появился еще один сотовый 
оператор – Altyn Asyr GSM, принадлежащий местному Минсвязи.

Как только в прессе появились сообщения о покупке BCTI, туркменские власти отозвали у компании лицензию. С 
прошлого понедельника почти все туркменские сотовые абоненты оказались без  связи.  В течение некоторого времени 
абоненты могли переговариваться между собой, но Минсвязи сразу отключило их от городской сети.

Минсвязи  в  протоколе  совещания  объясняло  отзыв  лицензии  тем,  что  МТС  нарушила  законы,  в  частности, 
запрещающие передавать лицензию другим лицам. Кроме того, власти были недовольны тем, что МТС не получила их 
одобрения перед сделкой. В МТС утверждали, что с декабря 2004 г. безуспешно пыталась договориться с чиновниками 
туркменского  Минсвязи о  встрече.  Аналитики испугались,  что непредсказуемость  азиатских  рынков  негативно настроит 
инвесторов как к МТС, так и к “ВымпелКому”, стратегии которых заключаются в экспансии на развивающиеся рынки.

Известие об отзыве лицензии заставило президента МТС Василия Сидорова срочно отправиться в Ашхабад для 
переговоров  с  туркменскими  чиновниками.  Как  стало  известно  “Ведомостям”,  вчера  сторонам  удалось  урегулировать 
конфликт. Президент МТС и министр связи Туркмении Ресулберды Ходжакурбанов подписали специальный протокол, и к 
18.00 МСК сотовая связь в сети BCTI возобновилась. “Результаты переговоров показали, что руководство Туркменистана 
заинтересовано  в  создании  благоприятных  условий  для  стратегических  инвесторов.  Я  надеюсь  на  долгосрочные 
партнерские отношения с правительством страны”, — говорит Сидоров.

В протоколе отражены основные положения будущего договора BCTI  с Министерством связи Туркмении. Сам 
договор сроком на пять лет собираются подписать в течение месяца. “В нем будут прописаны дополнительные отчисления 
в пользу правительства республики, привязанные к объему прибыли BCTI”, — пояснил Сидоров, но процент отчислений он 
назвать отказался. И в Минсвязи Туркменистана, и в туркменском посольстве в России затруднились прокомментировать 
ситуацию.

Кроме того, по словам Сидорова, туркменские власти пообещали поддерживать МТС в выкупе оставшихся 49% 
акций  BCTI,  на  которые у  оператора  есть  опцион на  восемь  месяцев,  а  также  продлить  на  три  года  лицензию BCTI, 
истекающую в феврале 2006 г.

Аналитики  вздохнули  с  облегчением.  “Хорошо,  что  они  договорились.  Это  говорит  о  том,  что  сложности  при 
завоевании рынков СНГ решаемы”, — отметила аналитик “Атона” Елена Баженова. Она считает вполне нормальным, что 
власти потребовали с МТС местный налог с прибыли. А аналитик “Ренессанс Капитала” Ольга Жилинская считает, что 
введение такого налога говорит о том, что в странах СНГ высокие политические риски, несмотря на хорошие перспективы 
роста. Однако на финансовые результаты самой МТС этот налог практически не повлияет. “Финансовый вклад от этой 
компании пока маргинальный”, — вторит ей старший аналитик “УралСиба” Константин Чернышев. Вывод о том, насколько 
высоки  риски  в  Туркмении,  аналитики  собираются  сделать  после  того,  как  МТС  раскроет  информацию  о  проценте 
отчисления с прибыли.

“В Туркмении к каждому иностранному инвестору подходят индивидуально, пытаясь выжать из него как можно 
больше средств”, — замечает завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. При этом он 
считает,  что  даже  заключенный  МТС договор  с  кабинетом  министров  не  дает  никаких  гарантий  того,  что  в  будущем 
ситуация с притеснением BCTI не повторится.
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Дрожжи для диктатора
12.07.2005. Московский Комсомолец

Евгений Трушин
Как у одного человека получается поставить на колени миллионы? Сталин, Гитлер, Пол Пот, Ким Ир Сен — да 

сколько еще диктаторов “подарил” миру прошлый век...
Один из диктаторских режимов ковался на наших с вами глазах. Речь — о Туркменистане, где правит Сапармурат 

Ниязов.
“Люди бегут из страны от голода и невежества. Таких уже насчитывается свыше 200 тысяч (при населении менее 

5 миллионов). Через тюрьмы и лагеря прошли несколько сот тысяч человек…” (Это из интервью бывшего туркменского 
министра иностранных дел Авды Кулиева.)

А ведь в не таком давнем прошлом товарищ Ниязов был ярым коммунистом и подавал чай сильным мира сего...
Многие свидетели этой его жизни уничтожены, другие бежали из страны, скрываются. Но “МК” удалось связаться с 

людьми, которые пролили свет на прошлое Ниязова.
Детдомовская тайна
Я родился 19 февраля 1940 года в Ашхабаде. В 1941 году мой отец ушел на Великую Отечественную войну,  

воевал с фашистскими захватчиками на Кавказе. 
В ночь  на  6  октября 1948 года катастрофическое землетрясение  до основания  разрушило Ашхабад.  Это  

несчастье  не  обошло  стороной  и  нашу  семью… Под  землей  остались  мама  и  двое  моих  братишек  — 10-летний 
Ниязмурат и 6-летний Мухамметмурат.

Сапармурат НИЯЗОВ, “Рухнама”
Что же стало с 8-летним Сапармуратом после ашхабадской трагедии, когда столица Туркмении за несколько минут 

превратилась в город мертвых? Из почти 200 тысяч жителей под руинами оказалось около 180 тысяч. В официальной 
биографии  президента  Туркменистана  после  смерти  родителей  прописана  только  дата  окончания  Ленинградского 
политехнического.

— Отец Ниязова погиб на фронте, мать — во время землетрясения. Я знаю Ниязова еще с 80-х и точно могу 
сказать:  он  никогда  не  говорил  о  своем  детстве,  —  вспоминает  Нурмухамед  Ханамов,  в  начале  80-х  работавший  с 
Ниязовым в аппарате ЦК, бывший посол Туркменистана в Анкаре, проживающий ныне в одной из европейских стран.

Но “МК” нашел человека, который знал Ниязова-ребенка. Джумамурада Киясова в 1948-м вместе с родной сестрой 
Энетадж отдали в детский дом, что в городке.

— Я хорошо помню, как в октябре 48-го после землетрясения к нам привезли много мальчиков и девочек,  — 
рассказывает Киясов. — Среди них и Ниязов был. Ребят было настолько много, что в двухэтажном здании не хватало 
кроватей и тумбочек. Ниязову, как и прочим, выдали комплект белья, белую рубашку, темно-синие брюки и пионерский 
галстук. По словам Киясова, несмотря на то что в стране был голод, кормили по тем временам неплохо. Супы, манная 
каша, по куску ржаного хлеба в день. Многие ребятишки прятали этот хлеб под подушку, чтобы сделать запасы.

Воспитанием  8-летнего  Ниязова  занимались  фронтовики.  Именно  они  работали  в  детском  доме.  Будущему 
Туркменбаши удавалось избегать самого строгого наказания — простоять несколько часов в углу. Он никогда ни с кем не 
дрался, даже не грубил старшим.

На  маленькой  территории  играли  в  футбол,  баскетбол.  Но,  по  словам  Киясова,  маленький  Сапармурат  не 
интересовался спортом. Не выделялся он и особым рвением в учебе.

— Он всегда отделялся от ребят. Если мы могли придумывать игры, собравшись компанией, о чем-то болтать, то 
Ниязов всегда был один. По крайней мере у меня сложилось такое впечатление, что ему было скучно. И грустно. С тех пор 
прошло  больше  полувека,  а  маленький  Ниязов  до  сих  пор  стоит  у  меня  перед  глазами  —  как  всегда,  один,  взгляд 
исподлобья, молчаливый…

Некоторые смельчаки пытались сбежать. Их не останавливала даже собака, которая носилась вокруг высокого 
глиняного забора и, только завидев перелезающего через забор мальчишку, больно кусала… Спустя два месяца Киясов со 
своей сестрой все же сбежал. А Ниязов остался...

— Мне не дает покоя одна мысль, — говорит Киясов, — как же мог Ниязов, человек, который нашел приют в 
детском доме, быть настолько жестоким, немилосердным к своему народу?

Картежник и кутила
…Я обращаюсь  за  помощью к  тем,  кого  считаю своими близкими родственниками.  Но  вместо  поддержки  

получаю известие, что они отрекаются от меня! Мне неоткуда ждать помощи.
Сапармурат НИЯЗОВ, “Рухнама”
— Ниязов не упускал случая подчеркнуть, что он сирота. Конечно, он остался без отца и матери. Но мало кто 

знает, что через короткое время из детского дома Ниязова забрал дядя.
Это слова экс-главы Центробанка и бывшего вице-премьера Туркменистана Худайберды Оразова. Он тоже живет 

за границей: на родине его приговорили к пожизненному заключению.
— Поверьте, я знаю, что говорю, — продолжает Оразов. — Дядя Ниязова жил со своей семьей в поселке Кипчак 

недалеко от Ашхабада. Он заведовал одной из самых передовых ферм Туркменистана. А вы знаете, что это такое? Это 
тысячи голов овец, богатейший урожай. В общем, дядя по тем временам был человек состоятельный. И я точно знаю, что 
для своего племянника он делал все, ни в чем ему не отказывал. Он же его определил в элитную по тем временам школу 
№20.

Ни для кого не секрет, что в 1967 году Ниязов закончил Ленинградский политехнический институт. Однако мало 
кому  известно,  что  до  своего  поступления  в  этот  вуз  будущий  президент  Туркменистана  пытался  получить  высшее 
образование в Москве.
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— Дело в том, что после школы Ниязов с завидным упорством обивал пороги разных профсоюзов, социальных 
организаций, — рассказывает Оразов. — Везде он жаловался, что ни одной родной души не осталось, направьте, мол, в 
Москву учиться. И его направили…

Будущий  президент  Туркменистана  проучился  в  Московском  институте  водного  хозяйства  ровно  год,  и  его 
отчислили… за неуспеваемость. И он несолоно хлебавши снова вернулся в дом своего дяди.

— Не поверите, через короткое время Ниязов опять пошел по тем же профсоюзам, — продолжает Оразов. — Его 
пожалели снова. Вот так он и поступил в Ленинградский политех.

По словам Оразова, Туркменбаши есть что скрывать о своей молодости. Именно поэтому он расправился над 
всеми, кто знал его в те годы, — кого посадил, кого вынудил эмигрировать.

— Дело в том, что Ниязов, как говорится, с младых ногтей был заядлый кутила. Ночами напролет играл в карты и 
бильярд,  —  рассказывает  Оразов.  —  Я  разговаривал  с  некоторыми  нашими  туркменами,  которые  учились  вместе  с 
Ниязовым. Знаете, ему дядя присылал деньги, еду, одежду. А ребята из-за того, что он сирота, его жалели и делились с ним 
последним…

“А кто этот малый?”
Следующим периодом в жизни Ниязова стала работа на ГРЭС.
— Вы знаете, чем он там занимался? Работал инженером по технике безопасности, — рассказывает Оразов. — Но 

это должности такие, как бы это сказать… Короче говоря, обычно на такие места сажают пенсионеров. Но Ниязов активно 
занялся профсоюзной деятельностью.

Однажды, как вспоминает Оразов, на ГРЭС с визитом приехал первый секретарь ЦК Компартии Туркменистана 
Мухамедназар  Гапуров.  Ниязов  вызвался обслуживать  высокого гостя:  то  чаю подольет,  то  вазу с  фруктами подаст… 
Гапуров спросил: “А кто этот малый?” Ему ответили: молодой специалист, сирота, без отца и матери рос. “Раз так, — сказал 
первый секретарь, — я ему помогу”. Проходит месяц, два, три… Полгода. Ниязов терпеливо ждал, когда же Гапуров окажет 
ему обещанную помощь. Так и не дождавшись, решил сам пойти в приемную руководителя республики, напомнить о себе. 
Гапуров пожалел сироту и приблизил к себе.

— Ниязов бывал и у него в кабинете, и дома. Знаете, тапочки подавал, чемодан носил, дверь открывал. Кстати — 
вот смех-то! — Ниязов вообще очень любил открывать дверь вышестоящему начальству, — смеется Оразов. — Помню, он 
уже в аппарате ЦК работал. Как только видел, что кто-то из начальства приближается к выходу, пулей летел к этой двери. 
И, улыбаясь, чуть наклонив голову, открывал ее…

Как вспоминают сослуживцы Ниязова, его жизнь можно было разделить на две части. На работе — и после.
— Днем,  на  работе,  он  был уж очень  скромным,  — вздыхает  Оразов.  — Его  страсть  к  роскошной жизни  не 

проявлялась ни в чем. Одевался он безвкусно, дешево, машина — только служебная, квартира тоже. Но вечером его было 
не узнать! Даже когда стал первым секретарем ЦК Компартии Туркменистана, не оставил игру в карты, бильярд. Мало того, 
Ниязов увлекся и другим — уж очень любил париться в бане и крепко выпить.

Однажды, когда в Туркменистан приезжал Эрнст Неизвестный, Ниязов во всеуслышание заявил: “Как же здорово, 
что  вы  хорошо  играете  в  карты,  а  то  я  здесь  со  своими  играю,  так  они  все  мне  поддаются.  Я  вынужден  вызывать 
профессиональных картежников из Турции и играть с ними на деньги”.

Роковые свадьбы
Долг  отца…  —  дать  детям  такое  воспитание,  которое  направило  бы  их  по  истинной  стезе,  привило  

честность, здравомыслие, ответственность. Я бы так сказал: последний долг родителей перед детьми заключается  
в том, чтобы, во-первых, дать образование и специальность, во-вторых, построить дом и, в-третьих, женить!

Сапармурат НИЯЗОВ, “Рухнама”
Как рассказывает Нурмухамед Ханамов, Ниязов не считал нужным ходить на свадьбы или дни рождения друзей. 

Правда,  была  одна  свадьба,  на  которую  он  все  же  приехал.  Его  дядя,  тот  самый,  который  вырастил  осиротевшего 
Сапармурата, женил одного из своих сыновей.

— У нас в Туркменистане на свадьбу приходят несколько тысяч человек, — рассказывает Оразов. — Соседи и 
родственники несут на праздник свои ложки, вилки и ковры, на которые садятся гости. Ниязов тоже привез два ковра. И 
вдруг заметил, что его ковры положили у входной двери. Как он начал орать на своего дядю. Обругал его… Представляете, 
при всех! Ушел со свадьбы. И забыл о своем дяде навсегда…

По словам  Ханамова,  уже  в  80-х  в  семье  Туркменбаши  не  было  близких,  теплых,  по-настоящему  семейных 
отношений. Жена Ниязова, Муза Алексеевна, жила в Москве. В столичных вузах учились дети, и она была как бы при них. 
Дочь Ирина была студенткой факультета кибернетики МГУ. Сын Мурад закончил дипакадемию.

— У нас ходили слухи, что Ниязов развелся со своей женой, — вспоминает Оразов. — Но это неправда. Когда 
Муза Алексеевна жила в Москве — кстати, она до сих пор там живет, — Ниязов ее полностью обеспечивал. Чемоданами 
отправлял  деньги,  продукты,  одежду.  Да  и  сына  своего  прикрывал.  Тот  за  ночь  проигрывал  12  миллионов,  а  Ниязов 
расплачивался. Видно, страсть к азартным играм передалась ему по наследству.

В конце 80-х Мурад решил жениться. В жены выбрал девушку из татарской семьи. Ее отец руководил отделом 
одного из министерств, мама работала врачом. Но Ниязов решил, что девушка не чета его сыну, и был категорически 
против  предстоящего  союза.  На  эту  свадьбу  он  все  же  приехал.  А  вот  бракосочетание  своей  любимой  дочери 
проигнорировал. Говорят, что избранник Ирины был “не той национальности”. Кстати, Ирина до сих пор счастлива со своим 
мужем и, по слухам, живет в одной из европейских стран. А ее брат женат уже в третий раз.

Время — кремлевское
Все  74  года  советской  власти  мы  были  мишенью  для  критических  стрел.  Мы  привыкли  к  постоянным  

нападкам,  издевательствам над нами.  На любом бюро или пленуме ЦК КПСС,  на любом общесоюзном совещании в  
Москве непременно критиковали туркмен. И это вошло в привычку, стало традицией.

Сапармурат НИЯЗОВ, “Рухнама”
Подобные “откровения” Ниязов позволил себе, только когда его власть в Туркменистане стала безграничной.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Бывший пресс-секретарь Ниязова Курбанов пишет в своей книжке о том, что Туркменбаши еще с начала 70-х 
начал разваливать КПСС и советскую империю, сколачивал вокруг себя преданных соратников. На самом же деле история 
говорит совсем о другом — в 89-м на съезде народных депутатов СССР Сапармурат Ниязов голосовал против отмены 6-й 
статьи бывшей советской Конституции — о руководящей роли КПСС...

Как рассказывает Оразов, по приспосабливаемости Ниязову не было равных. Когда он стал первым секретарем 
ЦК  Компартии  Туркменистана,  то,  естественно,  не  предпринимал  никаких  действий  без  оглядки  на  Москву.  Но  и  тут 
умудрялся перегнуть палку.

Например, первым его решением стало... изменение рабочего времени для жителей республики. До этого рабочий 
день начинался в 9 утра и заканчивался в 18.00. Впрочем, так это было и в Москве. Но, когда стрелки часов на Спасской 
башне показывали 18.00, в Туркменистане было 20.00. Разница во времени — два часа. Так вот Ниязов повелел: рабочий 
день у нас будет заканчиваться тогда, когда он заканчивается в Москве, значит, в 20.00...

Александр ЯКОВЛЕВ, бывший член Политбюро ЦК КПСС:
“Мы виделись с Ниязовым на съездах и заседаниях Политбюро. Но близко знакомы не были. В нем не было 

ничего особенного. Индивидуальности не наблюдалось. В эпоху демократических преобразований он вел себя… Да мне 
кажется, что ему было все равно. Если бы перестройки не было, он бы не шибко расстраивался. Но нельзя не заметить, что 
он был всегда по-восточному вежливым, учтивым… ”

Егор ЛИГАЧЕВ, бывший член Политбюро ЦК КПСС:
“Обыкновенный середняк! Интеллектом не блистал. Инициативностью тоже. Тактика у него была — как все, так и 

он. Поэтому и публично старался не выступать. Вроде как прилежный, старательный. Да в те времена все были такими. 
Помню,  он  просил,  чтобы  ему  помогли  наладить  снабжение  питьевой  водой  в  республике.  Я  помог  ему.  И  мне 
рассказывали, что в Туркменистане он часто поднимал тост за мое здоровье. Благодарил, значит”.

“Мы вас всегда поддержим”
— Услужливость Ниязова ярко проявилась во время ГКЧП, — рассказывает Нурмухамед Ханамов. — В тот день я 

приехал к нему поговорить о делах. У него на столе расставлены в ряд несколько телефонов, в том числе — связь с 
Москвой. Сижу я у него в кабинете, вдруг звонок. Это был Язов. И я оказался невольным свидетелем их разговора. Ниязов, 
с перепуганным видом: “За нас можете не беспокоиться. У нас здесь все будет нормально. Мы вас всегда поддержим”.  
Когда разговор закончился, Ниязов повесил трубку и глубоко так, с облегчением, вздохнул: “Ой, елки-палки! Вот ситуация, 
даже не смекнешь с ходу, как и реагировать...” И пока обстановка в Москве не стабилизировалась, он притих, затаился. 
Выжидал.

После распада СССР Ниязов первое время не знал, как себя вести. А вдруг все вернется на круги своя?
Первой реакцией Ниязова на известие о распаде Союза стал призыв к руководителям Среднеазиатских республик 

встретиться в Ашхабаде. Объединиться. Выработать совместные действия. “Понимаете, он боялся взять ответственность 
на себя”, — комментирует Ханамов.

— Однажды Ниязов поехал с визитом в  Китай и обратился к  генеральному секретарю:  “А  давайте-ка с  вами 
объединимся.  Вы для  нас  будете  лидером,  мы на  вас  равняться будем!”  Ошарашенный генсек  КПК ответил отказом. 
Подобные договоры он пытался заключить с Турцией.

— Обратите  внимание  на  даты объявления независимости  союзных  республик,  — рассказывает  Нурмухамед 
Ханамов. — Туркменистан самый последний объявил о своей независимости. Ниязов выжидал. Уверенно и свободно он 
почувствовал себя лишь после октября 93-го. Когда в Москве парламент расстреляли. Тогда он понял, что дороги назад нет.

— Он сразу изменился после того, как стал президентом?
—  Его  страсть  к  богатству  проявилась  в  первый  же  год.  Как  грибы  после  дождя  возводил  резиденции, 

президентские  дворцы.  С  огромными  залами  заседаний  и,  естественно,  его  собственными  кабинетами.  Все  в  золоте, 
мраморе…

Все структуры, которые могли помешать проведению его решений в жизнь, Ниязов упразднял. Все подминал под 
себя. Он стал и главой государства, и главой правительства. Кстати, он повел себя как настоящий стратег. Вот не помню я 
такого, чтобы Ниязов выступал на съездах, конференциях с громкими заявлениями. Он все делал втихую.

Буквально за два года он сделал так, что сопротивляться уже никто не мог. Неугодных отправлял либо работать за 
границу по дипломатической линии, либо сажал в тюрьму и преследовал их родственников. Параллельно этому проводил 
грандиозные по своим масштабам сокращения. К примеру, несколько раз увольнял по 10 тысяч учителей и врачей. Этому 
нет объяснения. Наверное, он решил: зачем людей учить, темными легче управлять. И зачем лечить — у нас все здоровые. 
Это в его духе. И сопротивляться ему уже никто не мог. Да и возможности для этого он не оставлял. Знаете, если бы мне 
рассказали, что Ниязов превратится в такого тирана,  диктатора,  еще в конце 80-х и даже в  самом начале 90-х,  — не 
поверил бы! Но все это я испытал на себе…

КАК ВЕЛИЧАЮТ НИЯЗОВА
Акбар  (Великий),  Сердар  (Вождь),  Туркменбаши  (Предводитель  всех  туркмен),  сын  лучшей  из  туркменских 

матерей Гурбансолтан-эдже. Еще один, новый титул был оглашен 19 февраля — на 65 лет Ниязова. Его стали именовать 
Очеловеченный символ Туркмении.

ЕГО ПОСЛЕДНИЕ УКАЗЫ
В конце февраля 2005 года Ниязов принял ряд решений, которые уже воплотились в жизнь:
1.  “Книги  у  нас  никто  не  читает,  в  библиотеки  народ  не  ходит.  Пускай  остаются  Центральная  библиотека  и 

студенческие библиотеки в вузах — все остальные надо закрыть”.
2. “В каждом областном центре остается только диагностический центр, по направлениям которого люди будут 

ездить лечиться в Ашхабад. Все остальные больницы и госпитали на территории страны закроются…”
3. “Зачем нам теперь заповедники? Пускай люди выпасают скот на этих территориях, пользы гораздо больше 

будет”.
В апреле Ниязов издал указ, запрещающий ввоз и распространение в стране иностранных печатных изданий (на 

русском, казахском, узбекском, киргизском, а также английском языках).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  мае  прекратилось  действие  Соглашения  об  урегулировании  двойного  гражданства  между  Россией  и 
Туркменистаном.  Несколько  десятков  тысяч  граждан  Туркмении,  которые  сохранили  российские  паспорта,  стали 
иностранцами в своей стране. Теперь они оплачивают валютой билеты для поездок за рубеж. Им запрещено покидать 
Ашхабад без специального разрешения. Для них действуют повышенные тарифы на коммунальные услуги.

Памятник Туркменбаши в центре Ашхабада возвышается на 63 метра. Вся эта композиция медленно вращается 
по ходу движения Солнца и совершает за сутки полный оборот вокруг своей оси. Осью же всего сооружения является 
панорамный лифт, ведущий на несколько круговых обзорных площадок.

Причина напряженных отношений раскрыта?
09.07.2005. Эхо (Азербайджан)

Н.Алиев, Р.Оруджев
В  свое  время  Гейдар  Алиев  отказался  переименовать  один  из  городов  Азербайджана  в  честь  

Туркменбаши
Отношения между Ашгабатом и Баку испортились в середине 90-х гг.  из-за того,  что президент Гейдар Алиев 

отказался назвать один из городов Азербайджана в честь Туркменбаши. Такое сенсационное утверждение содержится в 
еще не опубликованной книге Николая Герасимова, журналиста, много лет проработавшего в различных печатных СМИ 
Туркменистана и не понаслышке знающего ситуацию, в которой пребывает "государство Золотого века туркмен". В августе 
2000 г. за правозащитную деятельность и свою критическую позицию Н.Герасимов был арестован и осужден на пять лет. 
Под давлением международной правозащитной общественности, ООН и ОБСЕ освобожден из мест заключения в августе 
2003 г. Затем, из-за непрекращавшихся преследований со стороны властей Туркменистана и угроз личной безопасности 
вынужден был покинуть страну.

В  рукописи  Герасимова  содержится  много  примеров,  свидетельствующих  о  "мании  величия"  Сапармурата 
Ниязова. "Бывший заместитель председателя Кабинета министров Оразгельды Айдогдыев рассказал мне такую историю: 
"Звонит  бывший  президент  Украины Леонид  Данилович  Кучма,  просит  Великого  Туркменбаши,  открыть  газовую  трубу 
перекрытую накануне, за то, что своевременно не погашен долг, в счет поставок газа. Тогда Сапармурат Ниязов просит 
того, чтобы он Академии наук Украины дал указание, чтобы ученые Крымской обсерватории нашли одну из новых планет и 
назвали  его  именем".  По  поводу  Азербайджана  Герасимов  пишет  следующее:  "Помню,  в  1994  году  по  долгу  своей 
журналистской  деятельности  я  был  в  Баку,  где  имел  встречу  с  тогдашним  руководителем  Азербайджана  Гейдаром 
Алиевым.  После  нашей беседы,  в  конце  встречи,  в  кабинете  у  Гейдара  Алиевича  состоялся  такой  разговор:  "Как  ты 
думаешь, Туркменбаши нам, Азербайджану, спишет долг в 67 миллионов долларов за доставки газа? Нам нечем платить, в 
бюджете, раздираемом межнациональной войной за Карабах, практически пусто". "Гейдар Алиевич, я некомпетентен в этом 
вопросе  и  не  могу  ничего  сказать  за Ниязова.  Но  могу  дать  маленький  совет  как  можно  сгладить  все  эти  возникшие 
неурядицы. Вы один из городов Азербайджана назовите именем Туркменбаши, и списание долга вам вполне обеспечено". 
"Конечно, город назвать я не смогу, меня мой народ неправильно поймет, но одну из улиц или школу Баку как-нибудь мы 
назовем его именем".

Прошло некоторое время, уже в Ашгабате своему куратору (все тому же Айдогдыеву) доложил о теме беседы с 
Алиевым.  Тот  доложил  об  этом Туркменбаши  и  опять-таки  через  некоторое  время  меня  срочно  вызывают  в  Кабинет 
министров, а потом отправляют в командировку в Баку с очень деликатной миссией - чтобы я провел тайные переговоры о 
том, что наш Великий Вождь дал согласие на то, чтобы его имя носил какой-то объект. Однако этого мало, целесообразно 
назвать не улицу и не школу, а целый город. Гейдар Алиев после нашей второй встречи долго, порядка трех дней, думал. 
Вновь меня пригласили к нему в загородную резиденцию поздно вечером. Он мне сказал: "Меджлис и Кабинет министров 
Азербайджанской  Республики  не  дают  на  это  согласия.  Против  их  воли  я  идти  не  могу.  Передай  это  руководству 
Туркменистана". После этого отношения между Алиевым и Туркменбаши очень сильно испортились, а в результате этого 
страдали оба народа".

Личность Н.Герасимова известна азербайджанскому правозащитнику Эльдару Зейналову. "Он был в свое время 
арестован как азербайджанский шпион. Выяснилось, что Герасимов действительно неоднократно ездил в Баку, после чего 
демонстрировал какие-то свидетельства того, что Г.Алиев имел к нему особую симпатию. В прессе тогда писали, что он 
представлял себя неким посланцем Г.Алиева. Его арест был воспринят всеми правозащитниками очень нервно, в том числе 
мной. Считалось, что в момент ареста Туркменбаши был заинтересован в усложнении отношений с Баку,  и арестовал 
первого попавшегося болтуна. Герасимова посадили в колонию, где содержались и политзеки. Через них нам известно, что 
на  этого  человека  очень  сильно  давили,  он  менял  свои  показания,  отказывался  от  того,  что  говорил.  Все  это  нельзя 
сбрасывать со счетов. Непонятно, для чего Г.Алиеву для таких переговоров нужно было использовать русского, когда там 
проживает  много  людей  из  азербайджанской  диаспоры.  Президент  мог  использовать  для  этого  и  какой-то  другой 
полуофициальный канал. К рассказу Герасимова я отношусь с легким недоверием. Хотя в нашей жизни все может быть. 
Тем более в жизни диктаторов бывают разные курьезные случаи".

Отказываться полностью от версии, изложенной Н.Герасимовым, все-таки не следует. Тем более что описанный 
случай четко соответствует другим похожим поступкам туркменского головы.

Некоторое  время  назад  британская  газета  Observer  опубликовала  материал,  посвященный  президенту 
Туркменистана. В нем приводятся воспоминания Роберта Корзина - одного из немногих западных журналистов, который 
общался с Туркменбаши. В 1999 году Корзин брал интервью у Ниязова и в процессе разговора возникла тема нефтяных и 
газовых запасов Каспия. В этот момент Туркменбаши взял в руки карту и заявил журналисту: "Я скажу тебе, кто владеет 
Каспием".  Затем  он  достал  ручку  (стоимостью  в  1000  долларов),  зачеркнул  название  месторождения  "Азери", 
принадлежащее Азербайджану, и написал вместо него "Сердар".

Но и на этом Ниязов не успокоился. "Отмечая различные места на карте, он говорил: "Это мое, это мое". Когда я 
уходил со  встречи,  Борис  Шихмурадов,  бывший в  то  время  министром иностранных  дел,  сказал  мне:  "Вы можете  не 
указывать в статье некоторые вещи, о которых сказал президент?" Однако Ниязов это услышал и сказал: "Нет, он может 
писать то, что хочет". На следующий день Азербайджан направил к месторождению свои корабли", - вспоминал Корзин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовые основы деятельности Евразийского экономического 
сообщества

Галина Андреева
Общая характеристика организации, ее цели и задачи, порядок приема
Евразийское экономическое сообщество (ЕврАзЭС) – организация, созданная пятью государствами-участниками 

СНГ:  Республикой  Беларусь,  Республикой  Казахстан,  Кыргызской Республикой,  Российской  Федерацией и  Республикой 
Таджикистан на основе Договора об учреждении Евразийского экономического сообщества, заключенного 10 октября 2000 г. 
в г. Астане.

В Заявлении  глав государств Республики Беларусь, Республики Казахстан, Кыргызской Республики, Российской 
Федерации и Республики Таджикистан об учреждении Евразийского экономического сообщества (Астана, 10 октября 2000 г. 
N 79) указывается, что «этот шаг - свидетельство единства политической воли руководителей пяти государств еще более 
решительно идти по пути взаимного многопланового сотрудничества с перспективой выхода на реальную интеграцию».

При создании ЕврАзЭС  государства-участники исходили из  того,  что взаимодействие между ними в  торгово-
экономической  области  уже  достигло  такого  этапа,   на  котором  возникла  потребность  в  более  тесном  сближении  и 
унификации  национальных  законодательств,  проведении  мероприятий,  направленных  на  увеличение  совокупного 
экономического  потенциала  этих  стран,  согласованной  структурной  перестройки  их  экономик,  для  чего  требуется 
использовать  новые  формы  и  механизмы  взаимодействия.  Основу  для  перехода  к  новому  этапу  интеграции  создали 
проведенная отмена тарифных и количественных ограничений, введение по большинству номенклатуры товаров общих 
таможенных  тарифов,  осуществление  согласованных  мер  нетарифного  регулирования,  шаги  по  созданию  единой 
таможенной территории, а также совместные действия в гуманитарной сфере.

К числу задач, которые стоят перед ЕврАзЭС, относятся:
а)  в  области  внешнеторговой  и  таможенной  политики:  завершение  оформления  в  полном  объеме  режима 

свободной  торговли,  формирование  единого  таможенного  тарифа  и  единой  системы мер  нетарифного  регулирования; 
введение согласованной системы преференций; установление общих правил торговли товарами и услугами и их доступа на 
внутренние  рынки;  выработка  согласованной  позиции  государств-членов  во  взаимоотношениях  с  ВТО  и  другими 
международными  экономическими  организациями;  введение  унифицированного  порядка  валютного  регулирования  и 
валютного  контроля;  создание  механизма  эффективного  функционирования  платежно-расчетных  отношений;  создание 
общей унифицированной системы таможенного регулирования,  в рамках которой действуют унифицированные правила 
таможенного оформления и таможенного контроля, применяются единые таможенные режимы; обеспечение экономической 
безопасности  на  внешних  границах  ЕврАзЭС,  борьбы с  контрабандой  и  иными  видами  таможенных  правонарушений; 
укрепление и обустройство внешних границ ЕврАзЭС;

б) в области экономической политики: проведение согласованной структурной перестройки экономик; разработка и 
реализация совместных программ социально-экономического развития; создание общей платежной системы; обеспечение 
взаимодействия валютно-финансовых систем;  создание равных условий для производственной и предпринимательской 
деятельности; формирование общего рынка транспортных услуг и единой транспортной системы; формирование общего 
энергетического  рынка;  проведение  совместных  исследований  и  разработок  по  приоритетным  направлениям  науки  и 
технологии; создание равных условий для доступа на рынки государств-участников иностранных инвестиций;     создание 
унифицированной системы правового регулирования, формирования и деятельности финансово-промышленных групп на 
многосторонней и двусторонней основе;

в)  в  социально-гуманитарной  области:  гармонизация  национальных  систем  образования,  развития  науки  и 
культуры;  гармонизация  национальных  систем  обеспечения  минимальных  социальных  стандартов;  предоставление 
гражданам государств-членов  Сообщества  равных прав  в  получении образования  и  медицинской  помощи  на  всей  его 
территории;

г)  в  правовой  сфере:  сближение  и  гармонизация  национального  законодательства;      создание  механизма 
согласования принятия национальных законодательных и иных нормативных правовых актов государствами-членами по 
вопросам,  затрагивающим  обязательства  государств-участников  в  рамках  ЕврАзЭС;  синхронизация  сроков  выполнения 
внутригосударственных  процедур  по  договорам,  заключенным  в  рамках  ЕврАзЭС;      обеспечение  взаимодействия 
правовых систем государств-участников с целью создания общего правового пространства в рамках Сообщества.

В  соответствии  с  Договором  ЕврАзЭС  обладает  полномочиями,  добровольно  передаваемыми  ему 
Договаривающимися  Сторонами,  при  этом государства-участники  остаются  суверенными  и  равноправными  субъектами 
международного права.

В ст.2 Договора указывается, что ЕврАзЭС создается для эффективного продвижения процесса формирования 
Договаривающимися Сторонами Таможенного союза и Единого экономического пространства, а также реализации других 
целей и задач, определенных в Соглашении о Таможенном союзе между Российской Федерацией и Республикой Беларусь 
от 6 января 1995 года, Соглашением о Таможенном союзе от 20 января 1995 года, Договоре об углублении интеграции в 
экономической и гуманитарной областях от 29 марта 1996 года и Договоре о Таможенном союзе и Едином экономическом 
пространстве от 26 февраля 1999 года в соответствии с намеченными в указанных документах этапами.

Сходство  целей  и  задач  ЕврАзЭС,  а  также  формулировок  соответствующих  правовых  документов  этого 
объединения  с  целями  и  задачами  СНГ  достаточно  очевидно.  Вместе  с  тем  имеется  и  ряд  отличий,  достаточно 
существенных, которые касаются, прежде всего, вопросов приема в членство ЕврАзЭС. Данное Сообщество возникло как 
результат  разноскоростного  характера  процессов  интеграции  в  рамках  СНГ  и  призвано  способствовать  реализации 
интересов стран,  в большей степени,  чем другие готовых участвовать в интеграции.   Естественно,  что при разработке 
Договора  и  других  международно-правовых  актов  ЕврАзЭС использовались  наработки  СНГ,  однако  в  части  приема  в 
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членство  в  ЕврАзЭС  в  большей  мере  наблюдается  сходство  с  документами  европейской  интеграции  (впрочем,  опыт 
последней в той или иной мере также учитывался еще на начальном этапе подготовки документов СНГ). 

Прием в члены ЕврАзЭС открыт для всех государств, которые примут на себя обязательства, вытекающие из 
Договора об учреждении Евразийского экономического сообщества и других действующих в рамках Сообщества договоров 
по  списку,  определяемому  решением  Межгосударственного  Совета,  и  которые,  по  мнению  членов  ЕврАзЭС,  могут  и 
намерены эти обязательства выполнять. Принят специальный акт - Положение о порядке приема в члены Евразийского 
экономического  сообщества,  утвержденное  Решением  Межгосударственного  Совета  Евразийского  экономического 
сообщества от 13 мая 2002 г. № 45.

Государство,  изъявившее  желание  стать  членом  ЕврАзЭС  (государство-кандидат),  должно  обратиться  с 
соответствующим заявлением в Межгоссовет через Генерального секретаря ЕврАзЭС.

Генеральный  секретарь  ЕврАзЭС  информирует  о  поступившем  заявлении  Председателя  Межгоссовета  и 
государства-члены ЕврАзЭС. Председатель Межгоссовета поручает Генеральному секретарю ЕврАзЭС создать рабочую 
группу в целях изучения условий присоединения к Договору, а также для подготовки Межгоссовету рекомендаций, включая 
проект Протокола о присоединении к Договору. Генеральный секретарь ЕврАзЭС уведомляет государство-кандидат о том, 
что его заявление принято к рассмотрению.

В  состав  рабочей  группы  входят  Постоянные  представители  при  ЕврАзЭС  и  привлекаемые  ими  эксперты 
государств-членов  ЕврАзЭС.  Регламент  рабочей  группы  определяется  Комиссией  постпредов  при  ЕврАзЭС. 
Организационное  обеспечение  деятельности  рабочей  группы  возлагается  на  Секретариат  Интеграционного  Комитета 
ЕврАзЭС.

Государство-кандидат направляет в Интеграционный Комитет ЕврАзЭС Доклад о проводимой им деятельности, 
направленной  на  выполнение  обязательств  по  приему  в  члены  ЕврАзЭС.  Наряду  с  Докладом,  государство-кандидат 
представляет в Интеграционный Комитет ЕврАзЭС копии национальных законодательных и подзаконных актов, а также 
международных  договоров,  участником  которых  оно  является,  относящихся  к  регулированию  внешнеэкономической, 
таможенной и внешнеторговой сфер деятельности. Материалы представляются на рабочем языке ЕврАзЭС (т.е. русском).

Доклад  рассматривается  совместно  представителями  государства-кандидата  и  рабочей  группой.  Требующие 
дополнительной проработки вопросы, возникающие у рабочей группы в  связи с  Докладом, обобщаются Секретариатом 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС и направляются на рассмотрение государству-кандидату, которое, в свою очередь, 
через Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС представляет рабочей группе комментарии и иную информацию по 
поставленным  вопросам.  Рабочая  группа  и  представители  государства-кандидата  разрабатывают  Программу  по 
выполнению условий для приема в члены ЕврАзЭС.

После завершения реализации Программы и выполнения условий, необходимых для приема в члены ЕврАзЭС, 
рабочая  группа  готовит  соответствующее  Заключение  и  проект  Протокола,  предусмотренный  статьей  19  Договора.  В 
проекте Протокола должны содержаться поправки к Договору, связанные с приемом в члены ЕврАзЭС нового государства. 
Если после приема в  члены ЕврАзЭС возникнет необходимость выполнения дополнительных условий,  то  они должны 
отражаться  в  отдельных  документах.  Все  эти  документы,  до  внесения  на  рассмотрение  Межгоссовета,  подлежат 
согласованию с государством-кандидатом. До принятия решения о приеме государства-кандидата в члены Сообщества, его 
представители  имеют  право  принимать  участие  в  работе  органов  ЕврАзЭС  без  права  голоса  и  присутствовать  на 
заседаниях, носящих открытый характер.

Межгоссовет после рассмотрения Заключения рабочей группы и проекта Протокола, одобренных на заседании 
Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС,  своим  решением  дает  согласие  на  присоединение  к  Договору  на  условиях, 
изложенных  в  проекте  Протокола.  Протокол  заключается  на  неопределенный  срок  и  вступает  в  силу  в  порядке, 
предусмотренном статьей 18 Договора.

Любое государство-участник вправе выйти из состава ЕврАзЭС, предварительно урегулировав свои обязательства 
перед  Сообществом  и  его  членами  и  направив  в  Интеграционный  Комитет  официальное  уведомление  о  выходе  из 
настоящего Договора не позднее чем за двенадцать месяцев до даты выхода. Прекращение членства наступает в текущем 
бюджетном году, если уведомление направлено до принятия бюджета Сообщества на следующий бюджетный год. Если 
уведомление  направлено  после  принятия  бюджета  на  следующий  год,  то  прекращение  членства  наступает  в  этом 
следующем бюджетном году.

В отношении государства-участника, нарушающего положения Договора и/или договоров, действующих в рамках 
Сообщества,  могут  быть приняты различные меры:  приостановление участия в работе органов ЕврАзЭС (по решению 
Межгоссовета), а при продолжении нарушений - исключение из Сообщества с даты, которую определяет сам Межгоссовет.

Органы ЕврАзЭС 
Органами  ЕврАзЭС  являются:  Межгосударственный  Совет  (Межгоссовет);      Интеграционный  Комитет; 

Межпарламентская Ассамблея (МПА) и Суд Сообщества.
Межгосударственный Совет (Межгоссовет)
Основы правового  статуса  Межгосударственного  совета  установлены Договором об  учреждении Евразийского 

экономического  сообщества.  Функции  и  порядок  работы  Межгоссовета  определяются  Положением,  которое  было 
утверждено Решением Межгоссовета ЕврАзЭС от 31 мая 2001 г.  № 3, а порядок организации и проведения заседаний 
Межгоссовета,  процедура  подготовки  и  принятия  решений  этого  органа  –  Правилами  процедуры Межгосударственного 
Совета Евразийского экономического сообщества, утвержденными Решением Межгоссовета ЕврАзЭС от 31 мая 2001 г. № 
4.

Межгосударственный Совет является высшим органом ЕврАзЭС.  Он рассматривает принципиальные вопросы 
Сообщества, связанные с общими интересами государств-участников, определяет стратегию, направления и перспективы 
развития интеграции и принимает решения, направленные на реализацию целей и задач ЕврАзЭС.

В состав Межгоссовета входят главы государств и главы правительств Договаривающихся Сторон.
Межгосударственный  Совет  дает  поручения  Интеграционному  Комитету,  обращается  с  запросами  и 

рекомендациями к Межпарламентской Ассамблее, с запросами к Суду Сообщества. Межгоссовет своими решениями может 
учреждать вспомогательные органы Сообщества. Межгоссовет собирается на уровне глав государств не реже одного раза в 
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год  и  на  уровне  глав  правительств  не  реже  двух  раз  в  год.  Заседания  проводятся  под  руководством  представителя 
Договаривающейся Стороны, председательствующей в Межгоссовете.

Заседание Межгоссовета по договоренности государств-участников может проводиться в любом из государств-
членов  ЕврАзЭС.  Время  и  место  проведения  очередного  заседания  определяются,  как  правило,  на  предшествующем 
заседании Межгоссовета, однако при невозможности проведения очередного заседания в месте/во время, установленные 
ранее,  Председатель/заместитель  Председателя  Межгоссовета  с  согласия  Сторон  определяет  новое  место/время  ею 
проведения.

Внеочередные  заседания  Межгоссовета  созываются  по  инициативе  любого  из  государств-членов  или 
Председателя Межгоссовета.    В этом случае инициатор внеочередного заседания направляет Председателю/заместителю 
Председателя Межгоссовета обращение с обоснованием необходимости созыва такого заседания, а также представляет 
проекты  его  повестки  дня  и  документов  по  предлагаемым  к  рассмотрению  вопросам.    Председатель/заместитель 
Председателя  Межгоссовета  по  согласованию  со  всеми  Сторонами  принимает  решение  о  проведении  внеочередного 
заседания.  Внеочередное  заседание  Межгоссовета  проводится  также  в  случае  неутверждения  бюджета  ЕврАзЭС  на 
следующий финансовый год на очередном заседании. Время и место проведения внеочередного заседания определяются 
Председателем/ заместителем Председателя Межгоссовета с согласия Сторон не позднее, чем в 10-дневный срок со дня 
получения обращения.

Заседания Межгоссовета носят,  как  правило,  открытый характер.  На них могут  присутствовать  представители 
государств и организаций, обладающих статусом наблюдателя, Председатель Интеграционного Комитета, Председатель 
Суда  Сообщества,  Председатель  Межпарламентской  Ассамблеи,  Постоянные  представители  Сторон  при  ЕврАзЭС, 
Генеральный секретарь и приглашенные лица.    Вопрос о присутствии аккредитованных представителей средств массовой 
информации  на  заседаниях  решается  Председателем  Межгоссовета.  Закрытые  заседания  проводятся  по  решению 
Межгоссовета. На них, по решению членов Межгоссовета, могут присутствовать Председатель Интеграционного Комитета, 
Генеральный секретарь, специально приглашенные лица.

Заседание  Межгоссовета  правомочно,  если  на  нем  присутствуют  все  его  члены  или  лица,  в  установленном 
порядке наделенные соответствующими полномочиями.

Проект повестки дня очередного заседания Межгоссовета формируется Интеграционным Комитетом на основе 
предложений государств-членов и решений органов ЕврАзЭС.

После  проработки  в  установленном  порядке  вопросов,  предложенных  к  включению  в  проект  повестки  дня 
Межгоссовета, Интеграционный Комитет представляет подготовленный в соответствии с его Правилами процедуры пакет 
материалов и соответствующих проектов документов Председателю/ заместителю Председателя Межгоссовета не позднее, 
чем за 40 дней до даты заседания Межгоссовета. Исключения допускаются только для вопросов, по которым возникла 
острая необходимость принятия Межгоссоветом безотлагательных решений.

Интеграционный Комитет
Основы  правового  статуса  Интеграционного  Комитета  определены  Договором  об  учреждении  Евразийского 

экономического  сообщества.  Функции  и  порядок  работы  Интеграционного  Комитета  установлены  Положением  об 
Интеграционном Комитете Евразийского экономического сообщества, утвержденном Решением Межгоссовета ЕврАзЭС от 
31 мая 2001 г. № 6 (с изменениями 2003 г.).

Интеграционный  Комитет  является  постоянно  действующим  органом  ЕврАзЭС.  В  состав  Интеграционного 
Комитета  входят  заместители  глав  правительств  государств-участников.  Председатель  Интеграционного  Комитета 
принимает участие в заседаниях Межгоссовета.

Основные  задачи  Интеграционного  Комитета  состоят  в  обеспечении  взаимодействия  органов  ЕврАзЭС; 
подготовке предложений по повестке дня заседаний Межгоссовета и уровню их проведения, а также проектов решений и 
документов;  подготовке предложений по формированию бюджета ЕврАзЭС и контролю за его исполнением,  а  также в 
контроле за реализацией решений, принятых Межгоссоветом.

Для  реализации  целей  и  задач  Сообщества  Интеграционный  Комитет  осуществляет  многочисленные  и 
разнообразные  функции, в том числе:

-  анализирует  состояние  и  тенденции  развития  интеграционных  процессов  в  Сообществе,  вырабатывает 
предложения по их продвижению, в том числе путем разработки и согласования проектов соответствующих договоров и 
решений органов ЕврАзЭС;

- рассматривает вопросы, согласовывает и вносит на Межгоссовет проекты решений, касающиеся: регулирования 
условий взаимной торговли между государствами-членами Сообщества; таможенной политики Сообщества по отношению к 
третьим государствам;

-  содействует  гармонизации  (сближения  и  унификации)  национального  законодательства  государств-членов 
ЕврАзЭС;  развитию  взаимоотношений  ЕврАзЭС  с  третьими  государствами  и  международными  организациями; 
упрощения и унификации таможенных правил и процедур, применяемых в государствах-членах Сообщества; 

-  обеспечивает  контроль  за  реализацией  решений  Межгоссовета  и  Интеграционного  Комитета,  а  также 
международных договоров, действующих в рамках Сообщества;     

-  готовит,  согласовывает  и  вносит  на  Межгоссовет  предложения  по  повестке  дня  заседаний  Межгоссовета  и 
уровню их проведения, а также проекты решений и документов, а также ежегодно представляет Межгоссовету доклад о 
положении дел в Сообществе и ходе реализации его целей и задач, а также отчет о своей деятельности;

-  рассматривает  запросы  и  рекомендации  Межпарламентской  Ассамблеи  и  информирует  Межпарламентскую 
Ассамблею о ходе реализации целей и задач Сообщества;

- рассматривает представленный Генеральным секретарем и одобренный Комиссией Постпредов, составленный с 
участием Межпарламентской Ассамблеи, Суда Сообщества и других органов ЕврАзЭС проект бюджета Сообщества на 
предстоящий бюджетный год и, после согласования с правительствами государств-членов ЕврАзЭС, представляет его на 
утверждение Межгоссовета, контролирует исполнение бюджета ЕврАзЭС органами Сообщества и ежегодно представляет 
на утверждение Межгоссовета соответствующий отчет;
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- вносит в Межгоссовет предложения относительно приостановления или прекращения участия в работе органов 
ЕврАзЭС государства-члена по основаниям,  предусмотренным статьей 9 Договора об учреждении ЕврАзЭС, а  также о 
приеме в члены Сообщества;

-  участвует  в  решении ряда кадровых вопросов ЕврАзЭС (в  том числе вносит в Межгоссовет предложения о 
назначении  Генерального  секретаря  и  освобождении  его  от  занимаемой  должности;  утверждает  по  представлению 
государств-членов  ЕврАзЭС  кандидатуры  на  должности  в  Секретариате  Интеграционного  Комитета  в  соответствии  с 
квотами, закрепленными за каждым государством-членом, а также принимает решения об освобождении их от занимаемых 
должностей).

Интеграционный  Комитет  имеет  право  обращаться  с  рекомендациями  в  Межгоссовет,  с  рекомендациями  и 
запросами  -  в  Межпарламентскую  Ассамблею  и  к  правительствам  государств-членов  ЕврАзЭС,  с  запросами  -  в  Суд 
Сообщества.

Полномочные  представители  государств  и  международных  организаций,  которым  предоставлен  статус 
наблюдателя при ЕврАзЭС, могут принимать участие в заседаниях Интеграционного Комитета и получать информацию о 
принимаемых мерах.

При  необходимости  Интеграционный  Комитет  вносит  в  Межгоссовет  предложения  об  учреждении 
вспомогательных  органов  Сообщества,  необходимых  для  реализации  целей  и  задач  Сообщества.  Кроме  того, 
Интеграционный Комитет может создавать комиссии и советы по конкретным направлениям сотрудничества.

Местом нахождения Интеграционного Комитета являются город Алматы (Республика Казахстан) и город Москва 
(Российская Федерация). Заседания Интеграционного Комитета могут проводиться в любых государствах-членах ЕврАзЭС. 
Условия  пребывания  Интеграционного  Комитета  и  его  представительств  на  территории  государств  пребывания 
определяются соглашениями между правительством государства пребывания и Евразийским экономическим сообществом.

Интеграционный  Комитет  осуществляет  свою  деятельность  в  соответствии  с  Правилами  процедуры, 
утверждаемыми самим Комитетом. Рабочим языком Интеграционного Комитета является русский язык.  

Заседания Интеграционного Комитета проводятся не реже одного раза в три месяца. По инициативе любого из 
государств-членов  Сообщества  или  Председателя  Интеграционного  Комитета  либо  по  решению  Межгоссовета  могут 
созываться внеочередные заседания.

Первое заседание Интеграционного Комитета ведет его Председатель, назначенный Межгоссоветом. Дальнейшее 
председательство  в  Интеграционном  Комитете  осуществляется  поочередно  в  порядке  русского  алфавита  каждым 
государством-членом  Сообщества  в  течение  одного  года,  причем  Председатель  Интеграционного  Комитета  является 
представителем того же государства, что и Председатель Межгоссовета.

Председатель Интеграционного Комитета ведет его заседания и принимает участие в заседаниях Межгоссовета. В 
случае  невозможности  исполнения  действующим  Председателем Интеграционного  Комитета  обязанностей  по  ведению 
заседания  Интеграционного  Комитета,  его  функции  выполняет  другой  представитель  правительства  государства, 
председательствующего  в  данный  период  в  Сообществе.  В  случае  если  полномочия  заместителя  Председателя 
Правительства,  исполняющего  обязанности  Председателя  Интеграционного  Комитета,  истекают  до  завершения  срока 
исполнения  этих  обязанностей,  функции  Председателя  Интеграционного  Комитета  переходят  к  лицу,  которое  займет 
соответствующий пост в Правительстве государства, председательствующего в Сообществе в данном году.

В период между заседаниями Интеграционного Комитета текущую работу Сообщества обеспечивает Комиссия 
Постоянных  представителей  (Постпредов)  государств-участников  при  ЕврАзЭС,  назначаемых  главами  государств-
участников.  Комиссия Постпредов рассматривает проекты документов, вносимых на заседания Интеграционного Комитета, 
и дает по ним свои рекомендации. 

Постоянный  представитель  государства-члена  ЕврАзЭС  назначается  главой  государства-члена  Сообщества  и 
представляет  интересы направившего  его  государства.      Полномочия Постпредов  определяются  направляющими  их 
государствами в соответствии с национальным законодательством и нормами международного права. Финансирование и 
материально-техническое обеспечение Постпреда и его аппарата осуществляется направившей его Стороной.

Организация работы и информационно-техническое обеспечение Межгосударственного Совета и Интеграционного 
Комитета возлагаются на Секретариат Интеграционного Комитета (Секретариат). Секретариат возглавляется Генеральным 
секретарем, который назначается Межгосударственным Советом по представлению Интеграционного Комитета сроком на 
три  года.  Генеральный  секретарь  является  высшим  административным  должностным  лицом  Сообщества,  участвует  в 
заседаниях Межгосударственного Совета и Интеграционного Комитета.

Секретариат  осуществляет  организацию  работы  и  информационно-техническое  обеспечение 
Межгосударственного Совета и Интеграционного Комитета.  Секретариат,  в пределах своей компетенции,  осуществляет 
следующие функции:

- организует разработку проектов документов и программ по углублению интеграционных процессов, консультации 
и  переговоры  по  согласованию  с  государствами-членами  ЕврАзЭС  подходов  к  проведению  общей  политики  по 
направлениям сотрудничества, подготовку и согласование проектов решений Межгоссовета и Интеграционного Комитета;

-  анализирует  ход  выполнения  решений  органов  ЕврАзЭС  и  заключаемых  в  рамках  Сообщества  договоров, 
представляет к каждому заседанию Интеграционного Комитета информацию по рассматриваемому вопросу;

-  совместно  с  соответствующими  государственными  органами  государств-членов  ЕврАзЭС  организует 
предварительное  рассмотрение  межгосударственных  инвестиционных  проектов,  экономических,  социальных  и  других 
программ,  планов  проведения  в  рамках  Сообщества  совместных  мероприятий,  представляет  заключения  по  ним  в 
Интеграционный Комитет, а также информирует Интеграционный Комитет о ходе их выполнения;

-  готовит  справочные,  аналитические  и  информационные  материалы  о  ходе  интеграционных  процессов  по 
отдельным  направлениям,  формирует  соответствующие  базы  данных  и  в  этих  целях  взаимодействует  с  научно-
исследовательскими центрами государств-членов Сообщества, проводит правовую и экономическую экспертизу проектов 
договоров, готовящихся к подписанию в рамках ЕврАзЭС, и других документов по вопросам, входящим в его компетенцию;

-  запрашивает  через  Постпредов  государств-членов  ЕврАзЭС информацию,  необходимую  для  осуществления 
своей деятельности; предоставляет информацию по запросам государств-членов ЕврАзЭС или их Постпредов по вопросам 
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интеграции и деятельности органов Сообщества; ведет статистику по направлениям сотрудничества и интеграции в рамках 
Сообщества, а также его взаимоотношений с другими государствами и организациями;

-  разрабатывает  на  основе  предложений  органов  Сообщества  проект  бюджета  ЕврАзЭС  на  предстоящий 
бюджетный год, организует исполнение бюджета Сообщества и готовит проект отчета о его исполнении;

-  осуществляет  организационно-правовое  и  информационное  обеспечение  работы  отраслевых  советов  и 
функциональных комиссий по конкретным направлениям интеграции.

Секретариат  возглавляет  Генеральный  секретарь,  который  назначается  Межгоссоветом  по  представлению 
Интеграционного Комитета сроком на три года. Генеральный секретарь освобождается от должности (в том числе, в случае 
необходимости  -  досрочно)  решением  Межгоссовета.  Генеральный  секретарь  может  иметь  двух  заместителей, 
назначаемых на ротационной основе  сроком на три года  из  числа  квотных работников  Секретариата  Интеграционного 
Комитета.  Генеральный  секретарь  от  имени  Интеграционного  Комитета  Сообщества  заключает  трудовые  договоры 
(контракты) со всеми лицами, принимаемыми на работу в Секретариат Интеграционного Комитета.

Генеральный  секретарь  участвует  в  заседаниях  Межгоссовета  и  Интеграционного  Комитета.  Решением 
Интеграционного Комитета он может наделяться полномочиями в установленном порядке распоряжаться финансовыми и 
материальными  средствами  Интеграционного  Комитета,  заключать  гражданско-правовые  договоры,  выступать  в  суде. 
Генеральный  секретарь  представляет  в  каждом текущем году  на  первое  заседание  Интеграционного  Комитета  проект 
отчета об исполнении бюджета Сообщества за истекший год, а также вносит на рассмотрение Интеграционного Комитета 
одобренный Комиссией Постпредов проект бюджета Сообщества на предстоящий год.

Секретариат располагается в городах Алматы (Республика Казахстан) и Москва (Российская Федерация) и состоит 
из  структурных  подразделений  (департаментов,  управлений,  отделов),  осуществляющих  свою  деятельность  по 
направлениям интеграционного сотрудничества.

Структура  Секретариата  и  численность  его  персонала  определяются  Решением  Межгосударственного  Совета 
Евразийского  экономического  сообщества   от  14  сентября  2001  г.  N  24  «О  Структуре  Секретариата  Интеграционного 
Комитета  Евразийского  экономического  сообщества»,  согласно  которому  она  включает:   Руководство  Секретариата; 
Департамент экономической политики; Департамент торговой политики; Департамент  бюджетной,  налоговой   политики   и 
валютно-финансовых отношений; Департамент развития социально-гуманитарной сферы; Департамент развития рыночной 
инфраструктуры; Департамент по таможенному делу и пограничным вопросам; Правовой департамент; Организационно-
аналитический департамент; Департамент - управление делами.

Структурные  подразделения  Секретариата  комплектуются  из  числа  граждан  государств-членов  Сообщества, 
отвечающих  соответствующим  квалификационным  требованиям  занимаемой  должности:   на  квотной  основе  с  учетом 
долевых взносов государств-членов в бюджет Сообщества, и нанимаемых по контракту.

Численность  квотных  сотрудников  и  в  целом  персонала  Секретариата  определяется  Межгосударственным 
Советом по представлению Интеграционного Комитета.  Должностные лица,  принимаемые на  работу  в  Секретариат  на 
квотной  основе,  утверждаются  на  должность  и  освобождаются  от  нее  решением  Интеграционного  Комитета  по 
представлению  уполномоченных  государственных  органов  государств-членов  Сообщества,  остальные  сотрудники 
нанимаются по контракту Генеральным секретарем. 

В частности, в Российской Федерации согласно Постановлению Правительства РФ от 11 декабря 2003 г. N 753 «О 
порядке  замещения  закрепленных  за  Российской  Федерацией  квотных  должностей  в  Исполнительном  комитете 
Содружества Независимых Государств, Секретариате Интеграционного комитета Евразийского экономического сообщества, 
Секретариате  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  и  Постоянном  комитете  Союзного  государства» 
замещение  закрепленных  за  Российской  Федерацией  квотных  должностей  в  Исполнительном  комитете  Содружества 
Независимых  Государств,  Секретариате  Интеграционного  комитета  Евразийского  экономического  сообщества, 
Секретариате  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  и  Постоянном  комитете  Союзного  государства 
осуществляется в следующем порядке.  

Министерство  иностранных  дел  Российской  Федерации  информирует  о  вакантных  квотных  должностях  в 
международных  органах  заинтересованные  федеральные  органы  исполнительной  власти,  которые  представляют  в 
Министерство  предложения  по  кандидатурам,  как  правило,  федеральных  государственных  служащих  для  замещения 
указанных  должностей.  МИД  вносит  предложения  заинтересованных  федеральных  органов  исполнительной  власти  по 
кандидатурам для замещения квотных должностей в Правительственную комиссию по вопросам Содружества Независимых 
Государств, которая рассматривает и утверждает эти кандидатуры. Внесение в международные органы представления о 
назначении (об  утверждении)  на  квотные должности на основании решений  Комиссии,  а  также  об  отзыве  работников, 
замещающих указанные должности также возложено на МИД.

Отзыв работника, замещающего квотную должность, как правило, осуществляется по истечении установленного 
срока замещения. До истечения этого срока отзыв работника, работающего на квотной должности, осуществляется в связи 
с ликвидацией, реорганизацией, сокращением штатов международного органа;  по инициативе самого работника, а также по 
инициативе заинтересованных федеральных органов исполнительной власти. 

Предложение  федерального  органа  исполнительной  власти  об  отзыве  замещающего  квотную  должность 
работника до истечения установленного срока замещения (с указанием оснований отзыва) представляется в Министерство 
иностранных дел Российской Федерации, которое вносит его на рассмотрение Комиссии.

(окончание: Бюллетень №129)
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